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TEJIENDO LA CULTURA Y 
LA MEMORIA

La escritura de columnas periodísticas puede ser vista como un 
hecho aislado, como una fotografía del momento o como una 
continua construcción de relatos, una trama constante que teje 
la memoria y la cultura de la sociedad en un determinado tiempo, 
contexto y, sin duda, también puede ser vista como una forma 
de preservar la historia, creando puentes entre las personas, los 
acontecimientos y el mismísimo tiempo. Este libro da cuenta de 
esta trama que ha tejido el tiempo.

Lo cotidiano como inspiración y lo profundo como reflexión, son 
las grandes motivaciones de Francisco Cherrez, quien ha sido 
columnista por casi tres décadas, para hablar a la ciudad, para 
regalarle y compartir sus relatos, sus alegrías y preocupaciones, 
sus denuncias y celebraciones, siempre desde una mirada 
honesta, sensible, ilustrada y respetuosa. Este libro es la trama 
de la vida y de la escritura de Francisco, es una trama de vivencias 
y recuerdos, como él las llama.

En más de 500 artículos redactados durante más de 25 años, el 
autor ha narrado, anunciado, denunciado y celebrado la vida en 
la ciudad, así como los sucesos y personajes que han marcado 
su historia, las aflicciones y emociones de una sociedad que se 
nutre y enriquece de su gente y su cultura. Ha mirado a Cuenca 
desde adentro y hacia afuera. Ha sido la voz y la pluma de muchos. 

Con esta edición que recopila los artículos más representativos, 
el autor nos  invita a recorrer el tiempo y la memoria. Su voz es 
la voz de la libertad, de quien conoce, reflexiona y -con valentía- 
invita al pensamiento crítico, así como a la celebración de la 
vida. La política, en su sentido primigenio de polis-ciudad, 
está siempre presente en los relatos de Francisco que son un 
testimonio de la vida en Cuenca, en Ecuador y en el mundo.
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Los relatos, diversos e interesantes -escritos en su tiempo-, 
hablan de verdad y de valores, son expresiones de júbilo o de 
llamado a la acción, a la búsqueda de la justicia y la solidaridad. 
Leídos juntos tejen una trama que ante todo es muy humana, 
pues habla de quién escribe, de su ética y de su corazón.

Nos encontramos frente a un libro con gran variedad de temáticas, 
pero con la más rica autenticidad, honestidad y reflexión de 
quién quiere hablar y compartir desde sus sólidos valores y 
principios éticos. El libro Vivencias y recuerdos de Francisco 
Cherrez -médico, escritor y humanista- es una trama que teje la 
memoria y la cultura de Cuenca entre los años 1996 y 2023, y nos 
recuerda la importancia de la escritura para preservar la historia 
y la cultura de la vida humana.

Genoveva Malo
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Recordar es vivir, narrar y ser testigo del tiempo, aportar y ejercer 
la crítica constructiva, no destructiva ni retrógrada que estacione 
el progreso; es lo que visualiza en su columna dominical Francisco 
Chérrez Tamayo, ejercer la narración de los acontecimientos con 
una genealogía normal. 

Stirner decía que Dios y la humanidad no se han preocupado 
por nada que no fueran ellos mismos; Francisco narra y observa 
el espíritu de los acontecimientos, procura dar optimismo y 
autoestima sin perder de vista la realidad de los acontecimientos 
observados y vividos por él, durante muchos años. Son vivencias 
políticas, académicas, artísticas e intelectuales de los sucesos del 
mundo, pero sobre todo del Ecuador, ejerciendo la palabra con 
la valentía que le otorga su ética. Sus observaciones ascienden 
a un estado de libertad absoluta, reivindica la vida con todas 
sus contradicciones y grotescas incongruencias; narra los 
acontecimientos con plenitud y en medio del letargo sumiso de los 
habitantes, les invita a despertar, a ser más libres y espontáneos 
en todos sus análisis dominicales. 

Francisco es una persona sencilla, que da la sabiduría del que 
sabe, que la ejerce, pero no la presume; su sonrisa clara devela su 
transparencia, es acercar el oído a su ingente acervo de saberes 
que fluye con la sencillez que signa a los sabios; es una persona 
que ha ejercido la cultura y su profesión (como Pediatra) con 
honestidad y humanismo, imbricándola al concepto de T.S. Eliot: 
“aquello que hace la vida, vale la pena de ser vivida”. Un cuencano 
de encumbrado pensamiento y levadura humana proverbial, 
nacido para servir. 

Su labor en esta recopilación de artículos, cumple con la tarea 
urgente de escudriñar en el tema del tiempo del ayer, unido al 
del presente y al del mañana que vendrá. Expone comentarios, 
críticas, coordenadas, ideologías congruentes con el quehacer 



30

diario que revelan verdades luminosas, en una época que urge 
un cambio ético y civilizatorio. Este libro convoca, a través de sus 
ensayos, a perdurar transgrediendo la pupila del tiempo. 

Seguro que su lectura provocará el entusiasmo reflexivo para 
convertirnos en mejores seres humanos. 
 

James Pilco Luzuriaga 
Docente Universidad del Azuay 



El hombre vive, como si le hubieran        
  hipnotizado,

como si sus actos correspondieran
              a su querer, sentir y pensar                  
    propios,

y no se da cuenta de que ha sido             
 víctima de las fuerzas de 
sugestión.

Erich Fromm
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Las vivencias son eventos o sucesos que experimenta un individuo 
y que contribuye a configurar su personalidad. Toda vivencia nos 
es dada por nuestra forma de vivir. Son esas realidades vividas y 
sentidas por una persona, las que forman parte de la cronología 
de los principales acontecimientos de la vida. 

Una vivencia es una realidad que procesa un ser humano, 
convirtiéndose en una experiencia adquirida a partir de alguna 
situación. Con cada una de ellas, el cerebro registra cierta 
información que en un futuro servirá para enfrentar situaciones 
semejantes. En resumen, toda vivencia constituye un aprendizaje. 

En la psicología, “lo vivenciado es el sentido de la realidad 
irrealizada”. La vivencia es una experiencia psíquica que se vive 
con gran intensidad emocional que como consecuencia, deja una 
huella en la vida del sujeto. 

Los recuerdos, en cambio, son conjuntos de imágenes, de 
hechos o situaciones pasadas, que nos quedan impregnados en 
la memoria. 

Recordar es traer a la mente algo del pasado; pero para que 
este fenómeno se produzca, muchas partes de nuestro sistema 
nervioso deben comunicarse rápidamente entre sí, sobre todo 
las regiones de la corteza cerebral y del lóbulo temporal medio, 
las cuales procesan información de alto nivel. 

Los recuerdos se dan a través de la memoria, la cual nos permite 
pensar en el pasado y planificar el futuro. La capacidad de la 
memoria nos distingue del resto de las personas. El valor que 
damos a los recuerdos nos provee de estabilidad emotiva. Un 
recuerdo −prácticamente− es un refugio con una capacidad 
de protección extraordinaria. Pío Baroja lo describiría así: “el 
resultado de un recuerdo, es la prolongación de nuestro pasado”. 
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Desde el punto de vista filosófico, un recuerdo es una especie de 
resucitación de un evento pasado y vivido. La función principal de 
la memoria sería precisamente la reproducción de ese momento 
pasado.  

Según Platón, lo que llamamos aprendizaje no es más que 
recuerdo, ya que −para él− el adquirir conocimiento consiste 
en recordar lo que el alma sabía, cuando habitaba en el mundo 
inteligible de las ideas. 

He allí pues el título de este libro, Vivencias y recuerdos, que hoy 
pongo a su consideración, amigos lectores. Este trabajo es una 
recopilación de 300 artículos, de más de 500 que he publicado en 
Diario El Mercurio de Cuenca desde hace más de 25 años, fecha 
en la cual fui aceptado por el comité editorial para colaborar 
como columnista de este prestigioso medio de difusión colectiva 
y a nivel nacional. 

La verdad es que han sido casi tres décadas de constante 
enriquecimiento y aprendizaje, porque tengo el orgullo y 
la suerte de haber compartido esta página con verdaderos 
escritores, literatos y poetas, dignos referentes no solo de las 
letras cuencanas, sino ecuatorianas; entre los que puedo citar 
están: Catalina Sojos, María Eugenia Moscoso, Bridget Gibbs 
Andrade, María Isabel Cordero, María Rosa Crespo (QEPD), 
Leoncio Cordero J., Alberto Ordoñez O., Eliécer Cárdenas y 
Claudio Malo (todos quienes se adelantaron en el camino); 
Jorge Dávila Vásquez, Mario Jaramillo, Nicanor Merchán, Marco 
Salamea, Edgar Pesántez, Simón Valdivieso, Juan Castañer, 
Aurelio Maldonado…a parte hay otros tantos jóvenes y valiosos 
escritores que colaboran con este Diario.      

A todos les respeto y les admiro. De cada uno he aprendido algo… 
de unos más y de otros menos, pero todos han sido un estímulo 
para madurar en este bello arte de la escritura.  

Las más de 7 décadas recorridas en este controversial mundo 
me han dado la madurez suficiente para afrontar los cambios 
sustanciales que he sentido, vivido y con los que me he impactado, 
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sobre todo en el ámbito social y político (que no necesariamente 
han sido buenos para el país). 

En plena época de globalización −un proceso de cambios sociales, 
políticos, económicos y culturales a nivel mundial, lo que resulta 
en una creciente interdependencia entre los diversos países del 
mundo−, siento desgraciadamente que al momento,  hay el 
dominio de una política depravada, incongruente, sin principios 
ni moral, la misma que ha menoscabado el ámbito social, a tal 
punto que hoy por hoy, nuestro país y Latinoamérica es presa 
de la delincuencia, de la corrupción y el narcotráfico; primando 
la pobreza, el desempleo, la desnutrición infantil; la salud casi 
totalmente desatendida, al igual que la educación pública. Ante 
todos estos hechos, no debemos comportarnos como simples 
observadores o críticos puertas adentro, por lo tanto, en mi 
columna, con respeto, ética y objetividad expreso no solo mis 
sentimientos, sino el de muchos coterráneos y ecuatorianos. 

Los criterios para publicar en este libro solo 300 artículos (de los 
500 escritos) se basan en 2 hechos fundamentales: 

1.- Existen muchos textos que se repiten en su forma y sobre 
todo en su fondo, porque son artículos escritos sobre una 
temática semejante, referentes a fechas clásicas y tradicionales, 
como por ejemplo los dedicados al día del padre, del libro, de 
la mujer, del niño, de la madre, navidad, carnaval, fechas de 
fundación e independencia de la ciudad, del país, etc., a más de 
eventos culturales y deportivos repetidos a nivel local, nacional 
e internacional. 

2.- Muchos otros artículos, sobre todo en los primeros años, no 
fueron escritos en computadora. Otros tantos, penosamente, se 
borraron de la memoria digital de mi monitor y al no contar con 
las fechas exactas, no se pudo recuperar de los archivos de El 
Mercurio, ya que su hemeroteca no es digital. Lamentablemente, 
esto imposibilita su recuperación. 

Con todos estos antecedentes, la intención y el objetivo de este 
trabajo ha sido buscar que −con armonía, respeto y cordialidad− 
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haya llegado el mensaje a las personas, autoridades e instituciones 
a las cuales me he dirigido; siempre persiguiendo el bien común. 

Espero que este esfuerzo sea del agrado de Uds. 
 

El autor
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A PROPÓSITO DE 
“SOLO CENIZAS HALLARÁS”

Recordemos que el teatro tiene sus orígenes en las ceremonias 
simbólicas religiosas de los pueblos medievales. En Grecia 
surgió la tragedia y la comedia, rama en la que se destacaron 
personajes como Sófocles, Aristófanes, Eurípides, entre otros. En 
Roma se produjo la Farsa Atenea, a través de Plauto y Terencio. 
Posteriormente, el renacimiento del teatro, basado en obras 
clásicas, tuvo su cuna en Francia e Italia. Personalmente, yo soy 
quien tiene el más vago conocimiento sobre teatro; no pasó de 
ser un simple aficionado del arte de “las tablas”. En tal virtud y 
con el mayor respeto a los eruditos en la materia, me permito 
definir al teatro como el arte de componer y/o representar obras 
dramáticas; es el lugar donde se desarrollan obras y espectáculos 
públicos. En sí, podemos afirmar que el teatro es el lugar donde 
ocurren hechos notables y dignos de figuración. Sí, estimados 
lectores, en base a esta afirmación, no podemos esconder la sana 
alegría que venimos experimentando estos días los aficionados 
a este bello arte, ya que en estas semanas el auditorio del Banco 
Central de Cuenca ha sido testigo fiel de la presentación de 
verdaderas obras que han constituido hechos notables y dignos 
de figuración, tal como reza su definición. No cabe ninguna duda 
que soy el menos indicado para hacer una crítica, peor analizar la 
calidad de las obras en mención, pero me creo con el derecho de 
contarles que las representaciones de “Un diario íntimo de una 
adolescente” y sobre todo de “Solo cenizas hallarás” −basada y 
adaptada del cuento de Raúl Pérez, destacado autor ecuatoriano 
y ganador del afamado premio Juan Rulfo (Francia 1994), 
galardón otorgado en honor al escritor mexicano, célebre por 
sus novelas Llano en llamas y Pedro Páramo− se constituyeron 
en  obras que deleitaron plenamente al numeroso y selecto 
público asistente, conformado en su mayoría (y esto nos llena 
de optimismo y satisfacción) por jóvenes estudiantes secundarios 
y universitarios. Nuestro país debe sentirse satisfecho, ya que 
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cuenta con actores de gran personalidad interpretativa en el 
arte dramático y seguro que nos sabrán representar con éxito 
en el contexto artístico internacional. De igual manera, nuestra 
ciudad debe sentirse orgullosa y privilegiada al ser sede de tan 
selectos y variados actos culturales y artísticos; además de haber 
dado una magnífica acogida a estas representaciones dramáticas, 
integrada por prestigiosos elencos teatrales como los grupos 
“Cronopio”, “Máscaro”, la “Espada de madera”, a más de otros 
tantos que han comprometido su presentación en los próximos 
días. Bien por los organizadores, los auspiciantes y el público 
asistente. Felicitémonos todos y sigamos colaborando para que 
Cuenca mantenga ese bien ganado prestigio de ser una de las 
ciudades más cultas del país, cuyos habitantes somos amantes 
del arte y las letras.

(Abril, 1996)
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DE MÉXICO PARA ECUADOR 

Realmente fue todo un regalo para el pueblo ecuatoriano, lo que 
nos brindó esa bella tierra azteca con la presentación del ballet 
folklórico de México, misma que tuvo lugar en días pasados en tres 
ciudades del Ecuador como son Cuenca, Guayaquil y Quito. La 
brillante y connotada bailarina Amalia Hernández, descendiente 
de las tierras conquistadas por Hernán Cortez, nos transmitió 
parte de la riqueza cultural y artística de esa gran nación del 
norte de América, a través de su bien montado espectáculo. A 
pesar de ciertas deficiencias consabidas de nuestra idiosincrasia, 
como fallas en la iluminación, en la acústica y en el espacio físico 
del escenario, pienso −sin temor a equivocarme− que fue una 
noche inolvidable, donde sobresalió la coreografía plasmada 
en la destreza física y artística de sus bailarines, a través de la 
armonía y el compás de sus movimientos; la fastuosidad y lo 
colorido de sus vestidos y trajes típicos; la música peculiar de 
las principales regiones del pueblo azteca; todo lo cual le concede 
una singular personalidad y ratifica el bien ganado prestigio de 
este afamado ballet, que ha paseado su fama y su riqueza cultural 
por todos los países del mundo, a lo largo de sus más de 45 años 
de fructífera existencia (fue fundado por Amalia Hernández en 
1952); lógicamente haciéndose acreedor al justo reconocimiento y 
al aplauso del público que ha tenido la oportunidad de admirarlo 
en todos los continentes. Por obvias razones se le acreditan los 
comentarios más elogiosos de la prensa especializada, amén 
de las más de 200 preseas conferidas a su directora como a su 
elenco. Piezas como “Los concheros”, “Sones de Michoacán”, 
“Chiapas”, “La revolución”, “Fiesta en Veracruz”, “La danza del 
venado”, “Jalisco”, etc., constituyen el programa que por más de 2 
horas deleitó al numeroso público cuencano, quien por primera 
vez tuvo la oportunidad de disfrutar de esta función; la cual era 
únicamente accesible para las personas que podían desplazarse 
y verla directamente en el majestuoso palacio de “Bellas artes” de 
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la gran metrópoli mexicana. No hay duda que nuestra ciudad es 
una urbe privilegiada. Hacemos votos porque estos espectáculos 
de calidad se presenten con la regularidad que tanto la ciudad y 
como el público lo merecen. 

(Octubre, 1996) 
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SUEÑOS Y RECUERDOS  

Así reza el título del libro de poemas escrito por uno de los 
más conspicuos misioneros Javerianos, que cumpliendo su 
apostolado y su promesa, no se cansó de hacer obras físicas y 
espirituales en múltiples regiones de Colombia y de nuestro país, 
sitios donde le tocó servir, predicar y practicar el evangelio, pero 
como Cristo lo hizo.  En nuestra provincia, las parroquias rurales 
de Chaucha y Molleturo son fieles testigos, así como ejemplos 
tangibles de su vasta obra social y comunitaria, más relevantes 
aún si consideramos que en aquellos tiempos no existían ni 
caminos de herradura. Que no nos quede la menor duda de 
que sus habitantes lo recuerdan con mucha nostalgia y cariño. 
Ahora, la parroquia de Sayausí es la beneficiaria de su trabajo 
tesonero, honesto, sacrificado y desprendido, siempre en busca 
del beneficio y equidad para los más desposeídos. Con mucha 
honra puedo afirmar que fui testigo presencial de su vasta obra 
desarrollada en esta parroquia, tanto en el colegio Javeriano 
como en toda la comunidad. Realmente tuve la suerte de 
conocer personalmente a Roberto Samaniego Alvares. Me invitó 
a compartir mis incipientes conocimientos de medicina tanto 
en el dispensario de la parroquia como en el colegio Javeriano; 
fueron mis primeras e inolvidables experiencias como estudiante 
de último año de Medicina y como novel médico. Compartimos 
juntos muchas vivencias. Por cierto, yo maduré y me enriquecí 
intelectual y espiritualmente, recibiendo especialmente de él 
y de los otros padres Javerianos, muchas enseñanzas y sanos 
consejos. Una de las acciones que más recuerdos le traen a mi 
mente, es su lucha frontal, decidida y valiente en pro de los más 
desvalidos, siempre buscando la reivindicación de todos aquellos 
que carecen de techo y que a diario sienten hambre y necesidad. 
Nuestras ocupaciones nos distanciaron por mucho tiempo, pero 
la vida nos depara gratas satisfacciones y me ha concedido la 
felicidad de encontrarle a los años gracias a su libro. La verdad es 
que me siento muy jubiloso y complacido al saber que a pesar de 
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su estado de postración mantiene tan noble y latente su corazón y 
su sentido, es más, me siento muy orgulloso leyendo sus poemas 
y percibiendo que a través de ellos sigue encendida la llama viva 
de su evangelio y que por intermedio de un “Dios humanado” −
como él lo llama−, su pensamiento y su acción de solidaridad y 
de lucha por los que menos tienen, jamás ha desmayado. 

Ser grato es traer a la memoria “los momentos de alegría y las 
penas del alma”, así como estrechar cariñosamente la mano 
del amigo y del maestro. “Recordar es contemplar el mundo 
creciendo también dentro del alma”. 
 

(Mayo, 1996)
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NACIÓ HACE 94 AÑOS 

Sí, efectivamente Ricardo Eliécer Reyes Basualdo nació el 12 de 
julio de 1904, en un pueblito llamado El Parral, en la región de El 
Maule, sector meridional de Chile (donde abundan los viñedos 
y obviamente se cosecha el buen vino). De origen humilde, 
fue hijo de don José del Carmen Reyes, un campesino que se 
desempeñaba como obrero en el puerto de Talcahuano. Su madre, 
doña Rosa Basualdo, se dedicaba a labores agrícolas y quehaceres 
domésticos, pagó tributo a la desnutrición y a la pobreza; falleció 
de tuberculosis, cuando apenas Ricardo Eliécer cumplía un mes 
de vida. Al poco tiempo, su padre decide trasladarse con su 
familia a la región austral de Temuco en busca de mejores días; 
ahí se casa en segundas nupcias con Trinidad Candia Mar verde, 
a quien Ricardo le llegó a querer como a su propia madre. Aquí, 
en Temuco, Ricardo inicia sus estudios en un liceo y se destaca 
por sus aptitudes poéticas y literarias, lo que le llevó a escribir 
sus primeros poemas a muy corta edad. De muy joven llega a 
ser corresponsal de la revista de la federación de estudiantes 
secundarios. Por un azar del destino, se convierte en discípulo y 
amigo personal de la connotada poetisa Gabriela Mistral, gracias 
a quien descubre y empieza a tener predilección por la literatura y 
la novela rusa producida en esa época, como Tolstoi y Dostoievski. 
Una vez terminado el liceo, se propone la gran aventura de 
seguir sus estudios en la capital chilena, donde pasa hambre, 
necesidades y peripecias por su pobreza y falta de apoyo; a tal 
punto que para publicar su primer libro Crepusculario, en 1923, 
tuvo que vender sus pocos enseres que “adornaban” su cuarto de 
una humilde pensión, a más de empeñar sus prendas personales. 
Desde joven desempeñó importantes cargos públicos en algunos 
países europeos y asiáticos. Exiliado, viajó y vivió en varios países 
del mundo. Se le concedió, con mucha justicia y razón, el premio 
Nobel de Literatura, en 1971. Pasó sus últimos días en su querida 
“Isla negra”, falleciendo en 1973. Hasta aquí, algo de la reseña 
histórica del insigne poeta Pablo Neruda, uno de los literatos 



48

más preclaros de Latinoamérica, quien constituye un valeroso 
ejemplo de sacrificio y humildad, superando retos y vicisitudes 
con capacidad, decisión y entereza para legarnos una riquísima 
herencia traducida en una fecunda y vasta obra literaria, que 
representa un verdadero orgullo para Hispanoamérica. Bien vale 
la pena en su honor este sencillo homenaje, a los 94 años de su 
natalicio. 

( Julio, 1998)
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MI ESCUELITA

Es por demás justo reconocer la labor sacrificada que desde 
hace 36 años viene realizando el profesor Julio Tamayo Gallegos, 
quien a sus 81 años de edad, conserva una condición física y 
mental envidiable, lo que le permite mantenerse con mucho 
éxito al frente de esta importante publicación educativa que mes 
a mes llega a las escuelas más recónditas del país, entregando 
conocimientos actualizados de historia, geografía, ortografía, 
caligrafía, amenidades y cultura en general, temas de enorme 
beneficio para los niños ecuatorianos. Hablar de Julio Tamayo 
es hablar de un verdadero maestro de escuela con auténtica 
vocación, que sin importarle viento, lodo, sol o lluvias nunca dejó 
de impartir sus conocimientos y brindar sus sabias experiencias 
en las escuelas urbanas y rurales del país, donde le tocó 
trabajar ya como profesor y luego como inspector y supervisor 
escolar. Infaliblemente, cada lunes, estaba en su santuario de 
trabajo (como él cataloga a las escuelas) para tocar la campana 
puntualmente y, en forma ordenada y con gallardía, entonar 
conjuntamente con maestros y alumnos las sagradas notas del 
himno patrio. Hablar del señor Tamayo o de don Julito, como 
cariñosamente se le conoce, es hablar de un hombre sencillo, 
honrado, recatado, orgulloso de sus ancestros y como todo buen 
hombre de pueblo, defensor acérrimo de las tradiciones y de 
su querido barrio La Suelearía. Caminante insigne, trabajador 
incansable, de carácter alegre y jovial, querendón de su terruño 
y amante de la música nacional, profundo conocedor de historia y 
geografía universal, pero sobre todo de la comarcana, infatigable 
viajador en todo medio de transporte: a pie, en bus, a caballo, en 
canoa, en tren, etc.; siempre cargado de su infaltable mochila 
llena de ejemplares de Mi Escuelita, tratando de llegar presto 
a repartirlas en las escuelas más apartadas de la Sierra, Costa 
y Oriente; siempre alegre, sin perder nunca su clásica sonrisa 
a flor de labios. No importa que existan pérdidas económicas 
en su laboriosa empresa, lo que interesa es alcanzar, a costa de 
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cualquier sacrificio, su preciado objetivo que es el de orientar 
para que la niñez crezca y se desarrolle armónicamente, que su 
futuro sea sano mental y físicamente, con educación y sin vicios; 
así, justo como la vida que él lleva. Siga adelante tío Julio. En hora 
buena por su fructífera tarea en esta época de crisis de valores. 
Su labor nos llena de orgullo a todos los que nos preciamos de 
ser sus familiares y amigos. Seguro que Ud. es un vivo ejemplo 
para las futuras generaciones. 

( Julio, 1998)
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DÍA MUNDIAL DEL LIBRO 

Estimados lectores(as) a no dudarlo, Uds. estarán de acuerdo 
que la costumbre de leer aviva el ingenio humano. Una buena 
lectura ennoblece la mente y el espíritu. Un libro nos instruye, 
nos enseña, nos aconseja, nos devuelve el optimismo, nos saca 
de ese estado de desánimo, nos hace ganar amigos, nos hace 
recapacitar y perdonar las injurias, transformándose también en 
el consuelo de nuestros momentos de aflicción. 

De tal forma que debemos tomar consciencia y, en lo posible, 
propender a difundir la lectura a toda edad, en toda casa, a 
todo nivel, sin miramientos de estratos sociales, políticos o 
económicos. Como diría Edmundo de Amicis: “Una casa sin 
biblioteca es una casa sin dignidad” y es precisamente lo que este 
autor, con su obra Corazón: diario de un niño, nos ha incentivado 
a muchas personas a leer desde la edad escolar. 

Cada 23 de abril se celebra, en todo el mundo, el  “Día mundial del 
Libro”, conmemoración que se viene realizando a partir de abril 
de 1995, por decreto de la Conferencia General de la UNESCO 
como un homenaje a un suceso histórico considerado insólito y 
que se refiere a la desaparición de tres estandartes de la pluma y 
las letras,  coincidencialmente, fallecidos en el mismo día, el 23 
de abril de 1616. Me refiero a la muerte de los insignes escritores 
y literatos recordados y admirados en todo el mundo: Miguel 
de Cervantes y Saavedra, William Shakespeare y Garcilaso de la 
Vega. 

Sin duda que Cervantes y el castellano, o viceversa, están ligados 
por la literatura y la historia. Su obra fecunda y maravillosa 
culmina con su novela inmortal Don Quijote de la Mancha, que 
vio la luz en 1605. 
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¡Cómo olvidar al genial pensador, filósofo y dramaturgo Inglés 
William Shakespeare! Cuyas valiosas obras entre las que 
sobresalen Hamlet y Otelo nos transportan al conocimiento 
singular del género humano. ¡Y qué decir del “Inca” Garcilaso 
de la Vega! Cuya prosapia literaria fue admirada y reconocida a 
tal punto que llenó de brillo y gloria a la lengua castellana, en el 
conocido “Siglo de Oro” de la literatura española. 

Sabemos que a partir de abril de 1995, más de 80 países en el 
mundo celebran esta efeméride. Aprovechemos de esta ofrenda 
post mortem; tomemosla como una gran oportunidad para 
iniciarnos o continuar con más ahínco en el sagrado hábito de 
la lectura, considerando que los libros son los elementos más 
poderosos de concentración y de divulgación del pensamiento 
humano. ¡Qué placentero será saber algún día que todos los seres 
humanos dediquemos, aunque sea algunos minutos diarios a esta 
hermosa práctica de la lectura!

(Abril, 1999) 



53

PREMIO BENJAMÍN CARRIÓN 

El día 15 de agosto del presente año, en la Ciudad de Quito, en la 
sala Benjamín Carrión de la Casa de la Cultura se hará la entrega 
del “PREMIO BENJAMÍN CARRIÓN” al distinguido maestro y 
educador Sr. Julio Tamayo Gallegos. Esta es una distinción que 
año a año el Ministerio de Educación y Cultura, en convenio con 
la Casa de la Cultura Núcleo de Pichincha, otorga a la persona que 
con relevantes méritos ha colaborado en el campo de la cultura 
y la educación. Realmente que esta designación nos parece de 
lo más justa y merecida, ya que Julio Tamayo Gallegos, con sus 
83 años, sigue sirviendo a la cultura en general y a la niñez en 
particular, al mantener durante 38 años su periódico escolar Mi 
Escuelita, publicación que mes a mes hace llegar a las escuelas 
ubicadas incluso en los parajes más recónditos de nuestra 
geografía nacional. 

Es que hablar del “Señor Tamayo” o de don “Julito” es hablar de 
un hombre humilde, sencillo, probo, honesto, de carácter jovial 
y alegre, querendón de la música nacional y las costumbres 
tradicionales; amante y orgulloso de su terruño y de su barrio 
La Suelería, donde nació. Es hablar de un verdadero maestro 
de la niñez, con vocación, lo que hoy lamentablemente se va 
perdiendo…, es hablar de un profundo conocedor de la historia 
y la geografía universal y comarcana, caminante insigne, viajador 
incansable a través de todo el país, luchador infatigable por que 
brille siempre la verdad y la justicia…, de un hombre que a pesar 
de su avanzada senectud, sin importarle ni el desgaste físico ni el 
sacrificio, a  costa de  las penurias económicas  que muchas veces 
representa su empresa, jamás claudicó ni escatimó esfuerzo 
alguno para mantener latente sus metas y objetivos de orientar, 
para que nuestra niñez se desarrolle en forma armónica, física y 
psicológicamente, haciendo hábitos de la educación y la lectura, 
muy alejada de los vicios, justo como la vida que él lleva. Es por 
eso que, Dios le mantiene lúcida su conciencia y su sentido a sus 
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83 años. En hora buena tío Julio, esta es una condecoración justa y 
merecida para un hombre que es un ejemplo vivo para las futuras 
generaciones. Nos sentimos orgullosos y alegres porque a pesar 
de la crisis social y moral en la que se debate el país, hay todavía 
personas e instituciones que nos brindan una luz de esperanza, 
al saber reconocer una sacrificada labor en pro de la cultura y la 
educación. 
 

(Agosto, 1999) 
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NATALICIO DE PABLO NERUDA  

El luminoso poeta chileno, aquel que amó a su patria dura, a su 
América latina dulce y a todo un mundo en controversia; aquel 
que caminó los caminos del mundo y de su Chile querido, muchas 
veces en tinieblas; aquel que soportó estoicamente sus destierros 
solo por pensar que la patria y el mundo  deben ser igualitarios y 
equitativos; aquel que hizo de la poesía un oficio para ofrecer al 
mundo entero lo mejor de su inspiración; aquel que por escribir 
en forma delicada, sutil y franca le otorgaron el Premio Nobel 
de Literatura… cumple, este 12 de julio, un siglo de su natalicio. 

Es que leer sus obras de mensaje, exquisitas y galantes es 
extasiarse y embelesarse sin límite, capaz de llegar a la 
enajenación, encontrando una paz armónica y espiritual que solo 
poetas como él nos pueden transmitir. 

Este preclaro poeta y escritor de origen humilde nació hace 100 
años, en un pueblito llamado El Parral, en la región meridional 
chilena del Maule, donde abundan los viñedos y se disfruta 
del buen vino. Su nombre de pila fue Ricardo Eliécer Reyes 
Basoaldo, hijo de don José del Carmen Reyes −un campesino 
que trabajaba como obrero en el puerto de Talcahuano− y de 
doña Rosa Basoaldo −quien pagó tributo a la pobreza y a la 
desnutrición, falleciendo de tuberculosis cuando Ricardo Eliécer 
apenas cumplía un mes de vida. A muy corta edad demostró 
sus aptitudes poéticas y literarias y por un azar del destino se 
convierte en discípulo y amigo personal de la connotada poeta 
Gabriela Mistral, cuya influencia motivó su predilección por la 
literatura rusa, comandada en esa época, entre otros, por Tolstoi 
y Dostoievski. Posteriormente, se propone la gran aventura de 
proseguir sus estudios universitarios en la capital chilena, donde 
soporta hambre y muchas necesidades por la falta de apoyo, a tal 
punto que para publicar su primer libro Crepusculario (1923) tuvo 
que empeñar sus prendas personales y vender sus pocos enseres 
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que “adornaban” su cuarto de una humilde pensión. Desde joven 
desempeñó cargos públicos en Europa y Asia; exiliado viajó y 
vivió en varios países del mundo. Con mucha justicia y razón, 
el 21 de octubre de 1971 se le concedió el Nobel de Literatura. En 
sus últimos días vivió recóndito en su querida y entrañable Isla 
Negra, falleciendo en 1973. 

Este insigne poeta es uno de los hombres más preclaros del 
continente y constituye un valioso ejemplo de sacrificio y 
humildad, que supo desafiar los retos y vicisitudes con capacidad, 
decisión y entereza para dejarnos una rica herencia traducida en 
una vasta y fecunda obra literaria que representa un verdadero 
orgullo para Hispanoamérica. “Como quisiera poder escribir los 
versos más armoniosos en su honor…” 
  

( Julio, 2004)
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MAESTRO DE GENERACIONES 

Generaciones de médicos y de familias cuencanas hemos 
recibido el beneficio de su sabiduría científica y humanitaria. 
¿Quién no le identifica y conoce en Cuenca a este personaje de 
presencia señorial que esconde tras su sonrisa amplia y cariñosa, 
su singular y poblado bigote y su clásica corbata de lazo, sus 
innumerables cualidades demostradas en sus múltiples y vastas 
actividades ya como médico, investigador, escritor, funcionario 
público y sobre todo como SEÑOR? Es que hablar de Claudio 
Arias Argudo, es hablar no solo de un prototipo de la medicina 
comarcana, sino de un hombre erudito en cultura general muy 
conocido a nivel nacional e internacional; un profesional probo, 
ético, capaz, solidario y humanitario a todas luces como ya muy 
pocos galenos van quedando, así con ese carisma, abnegación 
y don de gentes.  Es tan vasto su currículum que sinceramente 
no alcanzaría a detallar ni en toda la página del Diario, por lo 
que trataré de sintetizar lo más actualizado y sobresaliente 
de su fecunda vida. Claudio Arias Argudo nace en Cuenca, en 
1928. Sus estudios primarios y secundarios los realiza en su 
ciudad natal y los superiores en la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Guayaquil, donde se gradúa en 1957, con las 
más altas calificaciones, recibiendo así el premio “Universidad 
de Guayaquil”, por la mejor tesis doctoral. Asiste a estudios de 
postgrado y cursos de perfeccionamiento de su especialidad en 
Montevideo, Viena y Barcelona. Participa en múltiples congresos y 
es miembro activo de muchas sociedades médico-científicas. Fue 
profesor y decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de 
Cuenca y miembro fundador de los núcleos de Solca de Guayaquil 
y Cuenca. Fue presidente del tribunal de honor del Colegio de 
Médicos del Azuay y se hizo acreedor del premio Timoleón 
Carrera por servicios profesionales y gremiales. También fue 
cofundador y fundador de la orquesta Sinfónica y de la Sociedad 
Filarmónica de Cuenca y es actual presidente de la Cruz Roja 
del Azuay. Recibió la condecoración “Vicente Rocafuerte” al 
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mérito profesional, otorgado por el Congreso Nacional, en mayo 
del 2005. Fue nombrado “Maestro de la Dermatología” por el 
Colegio Ibero-latinoamericano de la especialidad en Cartagena, 
Colombia, en noviembre del 2005. Recibió la condecoración de 
“Gran caballero”, otorgada por la Asamblea Nacional de la Cruz 
Roja Ecuatoriana, en diciembre del 2005. 

No nos cabe la menor duda que muchas personas tratan de brillar 
por el dinero, la fama o el poder, sin embargo, este maestro de 
juventudes mantiene su sencillez, la cordialidad y la amabilidad 
con todos sus amigos y pacientes, trabajando honestamente día a 
día, emitiendo con su ejemplo una luz que sale de su portentoso 
cerebro y de su corazón, misma que resplandece y se irradia en 
las mentes de todos los que tenemos la suerte de conocerle. 

Tengo el orgullo de haber sido uno de los tantos discípulos de este 
maestro formador de médicos que en las aulas universitarias, nos 
impartió sus mejores conocimientos y enseñanzas y que gracias 
a ellos nos preciamos de obrar con ética y de sentir un amor 
desinteresado por los pacientes. Seguro que la historia de nuestro 
país le tendrá presente como uno de sus hombres más valiosos y 
recomendará su nombre como un vivo ejemplo para las futuras 
generaciones. En hora buena por ese justo y merecido homenaje 
que algunas entidades de la Ciudad le brindarán la próxima 
semana por su dilatada y fructífera labor, celebración a la que 
lógicamente nos adherimos con toda sinceridad y beneplácito, 
ya que ante la crisis de valores que soportamos, su ejemplo nos 
hace resplandecer una luz de esperanza. 
  

(Febrero, 2006)
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SUSAN ALDWORTH 

Consciente de ser la persona menos indicada para hacer una 
crítica a la presentación de esta obra, ya que soy un novato en la 
materia, sin embargo, gracias a la sensibilidad por el arte que en 
cualquiera de sus manifestaciones debe mantener latente todo 
ser humano, me permito y atrevo a compartir con Uds. estas 
pocas líneas: 

La materia dentro de la imaginación reza el título de la obra 
de la artista que nos visita. Sin duda que el conocimiento y la 
imaginación de las fibras más íntimas de las neuronas, sus 
sustancias blanca y gris, así como las finas estructuras anatómicas 
del cerebro, han sido plasmados en el arte y belleza por las hábiles 
y delicadas manos de Susan Aldworth; conjugando una dualidad 
de materia y espíritu, componentes vivamente representados por 
el cuerpo y la mente o alma material. No hay duda que para existir 
y para hacerlo bien, primero hay que pensar; es por eso que la 
obra de esta connotada pintora se basa en el conocido aforismo 
cartesiano “pienso, luego existo”, tomando como inspiración uno 
de los órganos más nobles y vitales del cuerpo humano. 

El dolor, la sensibilidad, la experiencia vivida en carne propia, 
así como la observación de numerosas operaciones del cerebro 
le han motivado a Susan a crear esta obra, cuya propuesta, a más 
del dualismo, tiene que ver con espacio, tiempo e identidad. A 
través de su talento innovador y creativo, la artista nos deja ver su 
identificación plena con la ciencia neurológica contemporánea, 
por lo que sus cuadros, a la vez, nos envían un mensaje galénico 
y nos invitan a interrelacionarnos armónicamente con la 
humanidad y con la clase médica a veces deshumanizante. 

Estamos conscientes y seguros de que la novena bienal de pintura 
y específicamente la muestra de esta profesional británica que 
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es una de las 50 personalidades que engalanan esta fiesta de arte 
y cultura, representa un orgullo para el país, pero sobre todo 
para nuestra urbe, la cual se encuentra festejando con júbilo 
y beneplácito los 450 años de su fundación. De igual forma, la 
presencia física de la artista se convierte en un privilegio para el 
Hospital “Santa Inés”, sobre todo en estas fechas que cumple 40 
años de labor institucional. 
 
Aprestémonos entonces a disfrutar a plenitud, con mente y 
espíritu, esta original y armoniosa obra de arte, en el Museo de 
Historia de la Medicina.

(Abril, 2007) 
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MI ESCUELITA: 45 AÑOS  

¡Qué fácil suena decir 45 años, pero qué temperamento, constancia, 
trabajo abnegado, responsabilidad y sacrificios se necesitan, para 
poder llegar a mantener durante casi medio siglo, un periódico 
escolar educativo, que ha calado tan hondo en las tiernas almas 
infantiles y en la mente de muchos profesores primarios, a tal 
punto que, sus ediciones mensuales en muchos casos se han 
quedado cortas ante la demanda provincial y nacional! Sí, es 
que Mi Escuelita, a pesar del egoísmo y de la cobarde envidia 
de contados “maestros”, igual se lee en escuelas de Muisne, en 
Paquisha, en Lago Agrio o en Pedernales. 

Este “pequeño” periódico (pequeño por su tamaño, pero grande 
por su contenido) ya tiene su propia historia en el país. Nace un 
28 de octubre de 1962, con el único objetivo y anhelo de crear un 
espacio de recreación y de instrucción a los niños ecuatorianos 
,donde se les brinde la oportunidad de emplear adecuadamente 
su tiempo, leyendo sus variadas secciones de historia, geografía, 
moral, cívica, amenidades, etc.  

La labor titánica de distribuir este periódico mensual a pie, en 
bus, en canoa, a caballo, etc., se lo debe al profesor Julio Tamayo 
Gallegos, quien con sus hijos ha montado una empresa que a 
todas luces se comprueba que no tiene réditos económicos, pero 
sí espirituales… esos que regocijan la mente y el corazón, al saber 
que se trabaja sin ningún interés económico, sino en beneficio 
de la clase más vulnerable de la humanidad como son los niños. 
Es que debemos resaltar que desde su nacimiento, durante estos 
largos 45 años de vida, Mi Escuelita jamás contó con auspicio 
económico alguno. 

Enhorabuena por este tangible ejemplo en pro de la cultura de los 
niños, más todavía si este modelo proviene de un anciano de más 
de 90 años, que hizo del profesorado un apostolado que a pesar de 
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su senectud, mantiene la nobleza en su alma y en su mente. Bien 
vale recordar que durante su proba existencia sobresalen más 
sus virtudes que sus defectos. Quienes conocen al “Sr. Tamayo” 
o a “Don Julito”, como cariñosamente le llaman, me darán razón 
de que en su intachable transitar por la vida, sobresalen sus 
cualidades de honradez, constancia, ética y disciplina, virtudes 
que hoy en la actualidad hacen falta a muchos ecuatorianos. 

Siga adelante con esta noble empresa, tío Julio, que sus acciones 
y su nombre serán recordados como un verdadero paradigma 
para los niños y la juventud ecuatoriana. 

¡Qué diferente sería nuestra patria, si en ella existieran miles de 
Julios Tamayo! 
 

(Octubre, 2007)
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LA POBREZA SE PUEDE VENCER 

En los primeros días del mes que transcurre, el país y sobre 
todo nuestra ciudad se sintió engalanada con la presencia del 
premio Nobel de la Paz del año 2006, el profesor de economía 
Muhammad Yunus, nacido en 1940, en uno de los países más 
pobres del mundo como es Bangladesh. 

Hijo de una familia indigente y humilde. Su padre, a pesar de tener 
14 hijos, hizo todo lo posible por educarle. Muhammad retribuyó 
este sacrificio con esfuerzo y dedicación, a tal punto que a la edad 
de 13 años ya se hizo acreedor a diferentes becas, logrando realizar 
sus estudios superiores en Estados Unidos, donde se graduó con 
las más altas calificaciones. No tuvo obstáculos para encontrar 
trabajo como profesor de economía en algunas universidades del 
país del norte; pero no contento con esto, su objetivo se ciñó en 
regresar a su tierra natal para enseñar y ayudar verdaderamente 
a la gente que más lo necesita. 

Hasta aquí una historia repetida como la de algunos hombres 
valiosos, pero la diferencia está en que el “banquero de los 
pobres” no quería dejar en simples retóricas sus ideas. Al 
observar tanta pobreza, muerte y desolación en su país se sentía 
confundido y equivocado, tanto que se decía: “mis clases no 
reflejan la realidad de la vida”. Su impotencia le hacía sentirse 
furioso consigo mismo y con el mundo por su indiferencia. Es 
por esto que con la ayuda de un banco solidario emprende un 
programa social (que nadie lo había hecho) llamado “Banco para 
los pobres” que consiste en prestar dinero con ínfimos intereses 
a los más desposeídos, a los que no poseen bienes ni tierras, 
sirviendo de garante él mismo. Su programa ha tenido tanto 
éxito que, al momento, son beneficiadas algunas decenas de 
miles de personas menesterosas en su país natal. Este trabajo 
diario, ininterrumpido, sacrificado, sin horarios, sin búsqueda de 
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recompensas, a más de su personalidad, su don de gentes y sobre 
todo su actitud solidaria, son razones más que suficientes para 
que con justa razón se le haya otorgado el premio Nobel de la paz. 

Según la declaración de los Derechos Humanos a ninguna persona 
en el mundo se le puede negar la salud y el bienestar; esto es el 
derecho a la educación, al trabajo, al alimento y a la vivienda. La 
mayoría de los países del mundo han firmado esta declaración, 
pero desgraciadamente se trata de afirmaciones teóricas porque, 
en la práctica, a los pobres (que son la mayoría) se les niega todos 
estos derechos. 

Si el hombre ha llegado a la luna, si clona todo lo que puede, 
si sigue descubriendo e inventando lo que quiere, ¿por qué no 
proponerse erradicar la pobreza? La actitud de este valioso 
hombre Muhammad Yunus es un claro y tangible ejemplo de que 
sí se puede vencer la pobreza. 

(Diciembre, 2007) 
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EDUCACIÓN SIN EDUCADORES

No hay duda que en este siglo la educación se ha convertido 
en la base de la productividad. Estamos conscientes que el 
crecimiento económico depende de la calidad de la información 
y esta, a su vez, de la calidad de la educación. Sin embargo y 
lamentablemente, tenemos que aceptar que las cifras actuales 
de iletrados son catastróficas: se calculan más de 900 millones 
de adultos analfabetos en el mundo, 130 millones de niños sin 
escuela y más de 100 millones de niños(as) que abandonan sus 
estudios en sus primeros grados, lógicamente por necesidades 
imperiosas de trabajar para ayudar en el sustento de su familia, 
lo cual no debería darse. 

Como dice Nadine Gordimer: “El derecho a la educación es un 
derecho humano tan esencial como el derecho al aire y al agua”. 
Por lo tanto, es insólito aceptar que el mundo gaste anualmente 
800 mil millones de dólares en armamento y no pueda reunir 
6 mil millones al año para otorgar escuela y educación a todos 
los niños del mundo hasta el año 2010. Si solo se rebajara el 1% 
de gastos militares sería suficiente como para conseguir este 
anhelado objetivo. Estos factores son la causa directa de la 
desigualdad sobre todo en América Latina, donde la exclusión de 
la educación se da en muchos sectores; razón por la cual no existe 
un adecuado desarrollo, cuando solo el 50% de latinoamericanos 
que inician la primaria, a duras penas, pueden terminarla. 

Ahora bien, refiriéndonos a la educación en nuestro país, somos 
los primeros en respaldar que al magisterio, debe fortalecerse 
en todo sentido. No se le puede denigrar ni vilipendiar, no 
es justo que se les exija a los maestros más trabajo y más 
responsabilidad con esos irrisorios sueldos que ganan, sin 
propiciarles las comodidades necesarias para educar, sin un 
espacio físico adecuado y cada vez con instrumentos de trabajo 
más escasos. Hace falta entonces una buena remuneración,  
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oportunidades de cursos de entrenamiento y capacitación, para 
que la educación en el país salga de ese enorme bache en el que 
se encuentra. Sin embargo, no justificamos por ningún motivo, 
pero sí comprendemos que la desidia, el quemeimportismo, la 
falta de estímulos e incentivos, sin eludir la responsabilidad que 
tienen los institutos superiores y facultades de filosofía, son las 
causas primordiales para el rotundo fracaso que tuvieron en sus 
pruebas los casi 18 mil aspirantes a ocupar las nuevas plazas de 
profesores en escuelas y colegios fiscales. Por lo tanto, reiteramos 
que se hace prioritario verdaderos programas de formación y 
procesos de evaluación permanente, pero “ojo” que el problema 
no se da solo a nivel de la educación primaria y media, sino 
que estos programas debería también instaurarse y obligarse a 
nivel de educación superior y de posgrado, ya que con mucha 
preocupación y lástima vemos que la educación de tercer nivel y 
de especialidad se ha denigrado tanto, al punto de llegar al colmo 
por parte de ciertos institutos de educación superior de entregar 
títulos de maestría y PHD en combo, sin que el alumno haga el 
menor esfuerzo. 

Por favor, seamos más responsables y serios con la educación, 
sin olvidar que el futuro de América Latina se ilumina cada vez 
que el maestro se capacita y rinde adecuadamente, haciéndose 
acreedor al respaldo y al estatus que se merece. ¡No puede haber 
buena educación sin maestros bien preparados!  

(Mayo, 2008)
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LA COMUNICACIÓN UNE A LOS 
PUEBLOS 

No hay duda que las telecomunicaciones son uno de los logros 
más importantes que se han dado en los últimos años, lo cual ha 
servido no solo para unir a los pueblos de nuestro país, sino para 
mejorar la calidad de vida de la comunidad local y de la sociedad 
en general. 

El Gobierno Nacional a través de la Corporación Nacional de 
Telecomunicaciones (CNT) ha iniciado acertadamente el trabajo 
para conseguir un modelo de gestión de responsabilidad 
corporativa, cuyo objetivo primordial es el de contribuir al 
desarrollo económico sostenible, a través de políticas tangibles y 
transparentes que permitan conseguir y mejorar la calidad de vida 
de los diferentes grupos poblacionales. Este trabajo desplegado 
espera, a corto o mediano plazo, cosechar con creces los 
innumerables beneficios en el desarrollo económico, ambiental 
y social de nuestras comunidades, consolidando así nuestra 
cultura corporativa. En dicho trabajo hasta hoy realizado, merece 
destacarse las políticas del Plan Nacional de Desarrollo realizadas 
entre los años 2007 y 2010, donde sobresalen principalmente: 

- La promoción al acceso de la información, utilizando para 
la misma nuevas tecnologías en información y comunicación, 
fortaleciendo de esta manera el ejercicio de la población.
 
- La expansión y el fomento de la accesibilidad a los servicios 
de telecomunicaciones, constituyéndose, por lo tanto, en un 
mecanismo de mejoramiento de la calidad de vida, a parte de la 
incorporación de la población a la sociedad de la información. 

- Garantizar a todo el pueblo ecuatoriano que los servicios de 
telecomunicaciones sean suficientes, eficientes, prácticos, 
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equitativos y competitivos, orientados siempre a lograr el bien 
común. 

Dentro de los objetivos estratégicos podríamos enumerar: 

1. Servicios de voz: basado en ampliar la capacidad de acceso a los 
servicios de voz mediante el aumento de la densidad de telefonía 
fija de las operadoras estatales, así como del incremento del 
número de usuarios de la telefonía móvil. 

2. Servicios de Internet: diseñado específicamente para ponerlo 
en marcha desde el año 2010. En este acápite, cabe destacar que 
se desarrolló la infraestructura para la provisión de acceso a 
Internet en banda ancha, siendo una de sus metas principales 
aumentar la densidad tanto de la banda ancha fija como de la 
móvil, a más de reducir los precios de la banda ancha. 

3. Inclusión Social: programa igualmente diseñado para ponerlo 
en marcha a partir del año 2010, para lo cual se desarrolló 
adecuadamente la infraestructura de telecomunicaciones, con 
el propósito de posibilitar la inclusión social, a través de la misma 
se lograría un enorme beneficio en todos los establecimientos 
públicos, privados, educacionales, de salud, etc. que ocupen 
dicho servicio.  Dentro de la inclusión social se persigue 
principalmente el tratar de proveer del servicio de internet al 
100% de establecimientos educativos fiscales que se encuentran 
en el área urbana, y al menos al 55% de establecimientos 
educacionales ubicados en áreas rurales y/o marginales.  
Proveer el servicio de internet a todos los centros de salud 
públicos, así como a todas las cooperativas rurales registradas.  
Finalmente instalar telecentros en todos los establecimientos de 
rehabilitación social. 

4. Atención al Ciudadano: este cuarto objetivo estratégico 
procura mejorar la atención y el servicio a todos los ciudadanos, 
a través de los proveedores de conectividad.  Para alcanzar 
este objetivo es menester elevar los estándares de calidad de 
servicio a nivel del promedio de la región, así como el estándar 
de atención y el servicio al ciudadano, a niveles similares a países 
más avanzados de la región. 
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Por todo lo anotado podemos colegir que la CNT (Corporación 
Nacional de Telecomunicaciones) se ha innovado y transformado 
empresarialmente, cuyos objetivos, muy tangibles, se esperan 
cumplir hasta el año 2015, para lo cual se continuará trabajando 
en equipo, actuando con integridad y comprometidos 100% 
con el servicio a la comunidad, manteniendo siempre los 
principios de  solidaridad y responsabilidad; gracias a todo lo 
cual alcanzaremos una buena SOSTENIBILIDAD basada en  una 
proyección social positiva tanto a nivel de empleados como a nivel 
de la comunidad, logrando un  incremento en la efectividad de los 
empleados, así  como el crecimiento económico de la empresa, lo 
que nos hará merecedores del reconocimiento y de la integración 
de la comunidad. Una adecuada PRODUCTIVIDAD, mejorando 
continuamente los procesos de planificación estratégica y 
operativa, con lo que simplificaremos y haremos eficiente el 
proceso de atención al cliente, en función de sus verdaderas 
necesidades. Finalmente lograremos el CRECIMIENTO deseado, 
ampliando la cobertura geográfica por segmentos de productos 
y servicios, lo que nos llevará a obtener una eficiencia comercial 
y a alcanzar el liderazgo estratégico. 

En base a todo lo expuesto podemos concluir que nuestra VISIÓN 
se resume en “Ser la Empresa líder en telecomunicaciones del 
País, por la excelencia en su gestión y en el servicio a la sociedad, 
constituyéndose en el orgullo de los ecuatorianos”. 

Y nuestra MISIÓN es “unir a todos los ecuatorianos integrando 
nuestro país al mundo, mediante la provisión de soluciones 
de telecomunicaciones innovadoras, con talento humano 
comprometido, y calidad de servicio de clase mundial”. 

( Julio, 2008)
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COMBOS EN LA EDUCACIÓN  

¡Pague por uno y llévese tres títulos al mismo tiempo! Sí amigos 
lectores(as), así como suena se está promocionando actualmente 
la educación superior de postgrado. Lastimosamente, en estos 
últimos tiempos, la educación de tercer nivel ha caído tan bajo por 
culpa de ciertos centros superiores mal llamados universidades, 
llegando a niveles extremos de descomposición y desprestigio. 

Nuestra ciudad se ha caracterizado por contar con centros 
de estudios superiores de gran calidad académico científica, 
lo que le ha valido el reconocimiento no solo nacional, sino 
internacional; pero lamentablemente en cierto establecimiento 
más conocido por sus desaciertos que por sus méritos, acaba de 
promocionar cursos de postgrado para obtener tres títulos al 
mismo tiempo y con asistencia “semipresencial” (si así se puede 
llamar el concurrir al establecimiento 4 horas al mes), posterior a 
lo cual los alumnos matriculados, asistan o no a clases (con tal de 
que paguen sus pensiones), se harán acreedores a los ya famosos 
títulos de “Diplomado + Especialista + Magíster”  (el combo es 
de tres en uno). Lógicamente que para tener derecho a recibir 
estos rimbombantes certificados, el alumno previamente deberá 
haber cancelado los debidos aportes económicos concernientes 
a matrícula, mensualidad, material didáctico, audiovisuales, 
derecho de exámenes (probablemente realizados en casa), 
utilización de aula, día del patrono, día del decano, día del 
conserje, etc., etc.; esto sumado redondea una ingente cantidad 
de dinero. “Pero qué importa hacer el sacrificio económico, si al 
final obtengo tres títulos venga de la universidad que venga, lo 
que me puede servir para ascender de puesto o para conseguir 
nuevos cargos”. Me han comentado textualmente algunos amigos 
profesionales. 
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Estamos conscientes  que la educación es un derecho de todos, 
es tan esencial como el derecho al aire y al agua; es tan cierto 
que la desigualdad sobre todo en América Latina se debe 
especialmente a la exclusión de la educación, que la estabilidad 
política y el bienestar económico no podrán mantenerse sin un 
acceso creciente de la población a la educación; pero no es menos 
cierto que a ésta no se la debe comercializar en la forma que se 
lo está haciendo, buscando un totalitarismo económico, ya que 
de ser así comenzaría el exterminio de la universidad, debido a 
que Ella y el totalitarismo son incompatibles. 
 
Respetados amigos, por favor, concienticémonos que solo una 
verdadera capacitación y una adecuada preparación científica 
nos sacarán de este subdesarrollo en que nos debatimos. Con 
todo respeto a profesores y alumnos, seamos más responsables, 
éticos y sinceros con la educación. Para que se mantenga viva y se 
robustezca, es indispensable contar con espacios universitarios 
donde primen la calidad, la reflexión, la investigación y la crítica, 
constituyéndose en los pilares fundamentales en contra de la 
intolerancia, el engaño y el desprestigio. 

Aspiramos y esperamos que el CONESUP frene estas 
anormalidades. 

(Agosto, 2008) 
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TESTIGO DE UNO MISMO

Se fue siendo testigo de su capacidad, de su sencillez y de 
la grandeza de sus versos; de su amor por las letras, de la 
coherencia de su pensamiento político; de su lealtad con las 
clases más desposeídas;  de la sinceridad y la identidad con sus 
lectores, de allí la gran aceptación de los mismos; del respeto, la 
bondad y el cariño que le profesó su pueblo no solo en el sepelio, 
sino durante su  fructífera y solariega vida que alcanzó a los 88 
años; algunas veces perseguido y exiliado por  su convicción  
socialista, en pos de cambiar en algo este insólito mundo en el 
que nos debatimos, pero sobre todo criticado por decir y escribir 
verdades que duelen y laceran el alma de los innobles. Es que 
su pluma siempre recorrió frontal y decidida sobre el papel, sin 
deslizarse, ni temblar ante afrentas y amenazas para entregarnos 
maravillosos libros de relatos, cuentos, novelas e insondables 
versos. 

Pasará mucho tiempo para que Latino e Hispanoamérica se 
reponga de este duro golpe que representa la desaparición 
física de uno de sus más preclaros hombres, pensador, poeta, 
novelista, dramaturgo, ensayista como fue y seguirá siendo Mario 
Benedetti. 

Cuando los grandes escritores alcanzan su madurez física, 
intelectual y espiritual, coincide que algunos de ellos se dedican a 
escribir y a relatar sus experiencias, sus anécdotas y sus vivencias. 
A nivel de Latinoamérica tenemos tres casos patéticos de ilustres 
poetas y escritores que nos convidan y nos comparten a través 
de sus pensamientos y poesías, los gratos y tristes momentos 
que se atravesaron a lo largo de toda su existencia como son 
Pablo Neruda, con su libro Confieso que he vivido; Gabriel García 
Márquez, con su extenso relato Vivir para contarlo, y finalmente el 
connotado escritor uruguayo Mario Benedetti, con su reluciente 
obra poética Testigo de uno mismo. 
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La verdad es que contar con estas obras y leerlas detenidamente 
constituye un verdadero privilegio, a parte del gozo y la paz interna 
y espiritual que estas nos deparan; es que el ir adentrándose, 
conociendo y familiarizándose con los datos biográficos, las 
anécdotas y vivencias que experimentaron estos baluartes de 
las letras y la literatura mundial, no tiene parangón con ninguna 
otra actividad. Sin duda alguna que los amantes de la lectura 
tienen en estos libros un verdadero tesoro, donde explayarse y 
disfrutar a plenitud y lógicamente a un costo invalorable que no 
lo cambiaríamos a ningún precio. 

 
(Mayo, 2009)
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BENDITA SEAS: SI TIENES LA 
CALIDAD DE MUJER ARTESANA   

Orgullosa alzas tus manos llenas de margaritas, alcanzas una 
estrella como tu mejor galardón, lo compartes con nosotras llena 
de ilusión; confeccionas un hermoso vestido con los copos de 
nubes, mientras tiernas figuras emanan jubilosas del firmamento. 

Amiga y compañera de batallas incomprendidas, testigo fiel de no 
pocas ilusiones escondidas, te denotas cansada de tanto trajinar, 
pero el afán de tus sueños te hace despertar. 

Con el hilo aterciopelado que cargas día a día, tejes la esperanza 
que todos anhelamos, solo la nobleza de tu corazón cierra 
nuestras heridas, dando verdadero sentido a nuestras vidas. 

No te rindas ni te agotes por tantas palabras vacías, lucha y 
sobreponte a cuantas tardes sombrías, disfruta la dicha de ser 
sensible artesana, ya que con orgullo el mundo de Ti se ufana. 
Rompe las cadenas que te esclavizan cada día, cumple con tus 
ilusiones y sueños maravillosos, no te detengas ante ninguna 
muralla, hoy más que nunca delicada mujer artesana grita a todo 
pulmón y con voz estentórea que también eres un ser digno e 
inteligente y no solo ganarás la batalla, sino la guerra misma 
gracias a tu fortaleza y a tu mente. 

En este grandioso día, ensalzo el trabajo hecho con tus delicadas 
manos, así como tu tesón, tu persistencia y tu rebeldía. Eres un 
ser especial cual bella mariposa que vuela en el jardín florido de 
tu corazón, derrochas amor y solidaridad en cada oración. 

Mujer trabajadora, de conciencia pura y acrisolada. Eres perla, 
lienzo, porcelana delicada, canta el Ave María artesana desvelada 
para conseguir la paz tan anhelada. 
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Carmen Chérrez Tamayo 
Vicepresidenta del gremio 

(Marzo, 2010) 
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NOTICIAS QUE ENORGULLECEN 

No todo es malo, reponiéndonos recién de los infaustos sucesos 
del 30 de septiembre, cuyos actos repudiables desnudaron 
a nuestro país, mostrándole al mundo nuestras graves 
falencias y debilidades democráticas, catalogadas como una 
vergüenza mundial, justo a la semana de estos bochornosos 
acontecimientos, recibimos la singular noticia de que otro 
escritor latino, el peruano Mario Vargas Llosa gana el premio 
Nobel de literatura. Creemos que es por demás justo que este 
prolífico escritor nacido en la “Ciudad blanca” de Arequipa en 
1936, estudiado en Lima, doctorado en España y profesor en 
universidades de Inglaterra, Estados Unidos y Francia, se haya 
hecho acreedor a esta anhelada distinción. Su obra literaria es 
tan variada y extensa, abarcando muchos campos de la literatura; 
prácticamente de muy joven, como a los 16 años de edad, en 
1952 inicia sus ensayos con una pieza teatral “La huida del Inca”, 
posteriormente aparecen sus primeros relatos en 1958: Los jefes y 
El desafío. Pero lo que es su fuerte y lo catapulta a la fama son sus 
primeras novelas La Ciudad y los perros y La casa verde escritas, 
respectivamente, en 1963 y en 1966, gracias a las cuales se hace 
acreedor a los premios internacionales Biblioteca Breve y Rómulo 
Gallegos. Lógicamente por sus dotes de conspicuo literato, 
plasmados en sus vibrantes y crudos relatos, mereció también 
otros premios no menos importantes entre los que sobresalen 
el premio Cervantes, Príncipe de Asturias, Biblioteca Francesa, 
Leopoldo Alas, premio de la Crítica Española, etc. A parte de las 
ya anotadas, sería  largo enumerar la cantidad de ensayos, relatos 
y novelas escritas por este incansable narrador, recordemos 
solo las principales y que a mi modesto juicio representan un 
hito a nivel de la literatura mundial, ya que las mismas han sido 
traducidas en varios idiomas: Los cachorros, Conversación en la 
Catedral, La orgía perpetua, Pantaleón y las visitadoras, La Tía 
Julia y el escribidor, La señorita de Tacna, La guerra del fin del 
mundo, Contra viento y marea y los más recientes de esta última 
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década de producción: La fiesta del Chivo, Travesuras de una  niña 
mala, la introducción a la obra Cien años de Soledad del Gabo 
Márquez, por su edición especial conmemorativa de los 40 años 
y finalmente las crónicas de sus vivencias en la  franja de Gaza. 
Hace aproximadamente 3 años tuvimos la suerte de compartir 
con él, en el teatro Sucre una brillante conferencia, en la que 
textualmente pidió al auditorio: “Por favor, recuérdenme como 
escritor, mas no como político”. Sí y no lo vamos a juzgar como 
político, respetamos como el que más su declarada tendencia 
liberal; pero la verdad que nos sentimos orgullosos de contar en 
vida con un genio de la narrativa contemporánea. Celebremos 
esta justa condecoración, en hora buena para el pueblo peruano 
y para toda Latinoamérica. 

(Enero, 2011) 
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PRESEA: ANDRÉS HURTADO DE 
MENDOZA 

A parte de tantas malas noticias en el ámbito nacional y 
comarcano, nos satisface y enorgullece saber que una de las más 
distinguidas preseas que se entregan cada año, con motivo de las 
fiestas de fundación de nuestra hidalga ciudad, recayó (esta vez), 
con mucho acierto y con sobra de méritos, en la persona de uno 
de  los más preclaros y distinguidos médicos cuencanos, el Dr. 
Jorge López Arenas; nacido en el hermano pueblo del Perú, pero 
más cuencano que los 4 ríos que bañan nuestra preciosa urbe. 

Médico humanista por antonomasia, que haciendo honor al 
sagrado juramento hipocrático, que no solo divulgó, sino que 
puso en práctica la verdadera deontología médica −actualmente 
muy poco legitimada u olvidada a propósito por las nuevas 
generaciones que han convertido a esta sagrada profesión en 
una empresa mercantilista (con honrosas excepciones).  

Director de salud, director del Hospital Vicente Corral Moscoso 
por muchos períodos, catedrático universitario, maestro 
formador de numerosas generaciones de médicos, pionero 
en la cirugía de cráneo y de la cirugía plástica en el austro del 
país. De mente lúcida, clara e intuitiva como debe tener todo 
buen cirujano. Manos hábiles para manejar con sutil destreza 
el bisturí, el cual nunca se resistió a su sabiduría comprobada; 
manos siempre abiertas y generosas para compartir todo y con 
todos, esencialmente con los más necesitados, a quienes acudía 
siempre presto y solícito para atenderlos sin considerar la hora o 
si era de noche o de madrugada. Jamás reparaba en la condición 
social, política o económica de sus pacientes. En innumerables 
ocasiones cambió el precio de la consulta o los honorarios de 
una cirugía por la amistad y una mirada de gratitud, que brotaba 
diáfana y espontánea de algún enfermo agradecido que no tenía 
con qué pagar sus haberes, lo que él comprendía y lo aceptaba 
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con un abrazo sincero y una sonrisa amplia y generosa. He sido 
testigo, en múltiples ocasiones, de su altruismo y filantropía 
hacia los más desposeídos, jamás en espera de reconocimientos 
ni recompensa; durante su dilatada vida profesional nos dio el 
más claro ejemplo de desprendimiento y humanismo. 

Cuando muy gentilmente me invito para su reconocimiento (al 
que lamentablemente no pude asistir) me dijo textualmente: 
“Paco, estoy muy contento porque siento que ahora si se hace 
justicia hasta con los negros” –refiriéndose a su color de piel– 
yo muy emocionado le contesté: “ya era hora que el municipio 
acierte en algo más, porque, tras esa piel morena, Ud. tiene un 
alma más que blanca, honesta y sencilla”. 
 

(Abril, 2011)
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SÁBATO

Ernesto Sábato nace el 24 de junio de 1911, en la ciudad 
bonaerense de Rojas. Proviene de padres inmigrantes italianos, 
como una gran parte de la población argentina de comienzos 
del siglo. Sus estudios secundarios y universitarios los realiza en 
la Ciudad de La Plata, donde egresa en la Facultad de Ciencias 
Físico- matemáticas. Al poco tiempo inicia su militancia política, 
tomando filas en el partido de la juventud comunista de su país 
donde participa activamente, poniendo en práctica sus ideas 
de renovación social. Sus múltiples viajes a Europa le ponen 
en contacto con interesantes pintores y escritores de la época, 
factor determinante para que en la década de los 40 deje su 
profesión y decida dedicarse por completo a la literatura. Se 
instala modestamente en las sierras de Córdoba, donde gesta 
su primer libro titulado Uno y el Universo. A partir de 1948 y con 
la aparición de El Túnel −su primera novela y la que lo catapultó 
al estrellato−, se inicia su reconocimiento como escritor, 
recibiendo así distinciones de diversos países y organismos 
culturales de Argentina, Francia, Italia, España, etc. La trilogía 
de sus más connotadas novelas se completa con Sobre héroes y 
tumbas”, en 1961, y con Abaddón el exterminador, en 1974. Entre 
otros libros y ensayos no menos importantes podemos anotar: 
Hombres y engranajes, Heterodoxia, Itinerario, Apologías y rechazos, 
Robotización del hombre, El escritor y sus fantasmas: Tango, 
Discusión y Clave, Páginas escogidas, etc. 

De corazón latinoamericano puro, se dedicó por entero a la 
indagación y a la develación del ser de este lado del mundo, 
aportando mucho al desarrollo cultural de nuestros pueblos. Al 
respecto, en uno de sus refulgentes discursos dijo textualmente: 
“Hay dos cosas que debemos apoyar en esta formidable crisis 
de nuestro tiempo: la liberación de los pueblos oprimidos y la 
implantación de la justicia social. 
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Tenemos que defendernos contra cualquier imperialismo sea del 
signo que sea, y la única forma de defendernos será teniendo una 
Latinoamérica fuertemente unida”. 

No hay duda que Sábato, conjuntamente con Julio Cortázar y 
Jorge Luis Borges, pertenecen a la generación de los tres más 
valiosos escritores argentinos del siglo, ya que nos han regalado, 
a través de los tiempos, verdaderas joyas literarias reconocidas 
a nivel mundial. 

Este controvertido y polémico escritor, luchador incansable 
contra la injusticia y la desigualdad y ni se diga contra de las 
dictaduras militares argentinas, fallece faltándole 2 meses para 
cumplir un siglo de vida. Muere con absoluta sencillez y humildad, 
pero con inmenso decoro como todos los grandes hombres.  

Paz en su tumba. 

(Mayo, 2011)
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EDUCACIÓN NOCTURNA 

Sin duda, la educación es la base del progreso de toda sociedad, 
ya que su crecimiento depende en extremo de la calidad de la 
información y ésta, a la vez, depende de la calidad con la que se 
imparte la educación. El acceso a la educación es un derecho 
humano tan esencial como el derecho al aire, al agua y a los 
alimentos, de tal manera que todo ser humano debe tener esta 
oportunidad y aprovecharla para ser un individuo útil para la 
sociedad. Si esto se practicara, bajaría en algo las siguientes 
escalofriantes cifras: más de 900 millones de analfabetos en 
el mundo, más de 130 millones de niños sin escuela y más de 
100 millones de niños abandonando las aulas escolares en 
sus primeros años. Lógicamente, dentro de estos dramáticos 
porcentajes están incluidos nuestros países latinoamericanos. 

Es loable que el gobierno destine más presupuesto para 
fortalecer la educación, que se incrementen más horas de labor 
a los profesores, lo que supuestamente redundará en provecho 
directo para este plan y los estudiantes; pero no es ecuánime que 
a los maestros se les exija más trabajo y más responsabilidad, 
remunerándolos con los mismos salarios que de por sí son muy 
bajos. Los profesores deben recibir mayor entrenamiento para 
mejorar su estatus y su presencia social.  

En lo que concierne a la educación en escuelas y colegios 
nocturnos, somos conscientes y hemos constatado el enorme 
sacrificio que realizan −a más de los profesores− la mayoría 
de niños, adolescentes y adultos que asisten a estos centros 
de estudios que, en muchos casos, son el sostén económico de 
su familia; algunos de ellos deben trabajar todo el día, hasta 
18 o 19 horas e incluso los fines de semana, pero haciendo un 
esfuerzo sobrehumano y hasta poniendo en riesgo su salud, 
aceptan estudiar en las noches. Jamás estaremos de acuerdo 
con la mediocridad y el facilismo en la educación o a favor de la 
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entrega de títulos sin la realización del menor esfuerzo (como 
desgraciadamente lo hacen algunos mal llamados centros de 
educación, incluso a nivel superior), pero sí creemos necesario 
que, por justicia, se haga una revisión en los horarios tanto para 
profesores como para los estudiantes de los centros nocturnos. 
Aplaudimos que el gobierno se empeñe por tratar de brindar 
una educación de calidad a todo nivel, pero lo haremos más aún 
cuando, consciente del verdadero pueblo, brinde las facilidades 
y dé la oportunidad de estudiar a toda la clase trabajadora, que 
tanto lo necesita; pensando siempre en que el bienestar político, 
económico y social de nuestro país se sostendrá siempre que 
exista un acceso creciente de nuestra población a la educación. 
 

(Septiembre, 2011)  
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CUENCA, CIUDAD DIFERENTE 

Con mucho beneplácito, podemos observar que nuestra ciudad 
se ha convertido en la sede de diversos eventos socioculturales 
de gran trascendencia nacional e internacional, lo que justifica y 
ratifica su bien ganado prestigio de ser llamada “Cuenca, la ciudad 
culta”. Específicamente, en esta semana se vienen desarrollando 
dos importantes eventos: La cita andina de la droga, donde 
las autoridades nacionales representadas por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores y el Consejo Nacional de Control de 
Estupefacientes y Sustancias Psicotrópicas, además de las de la 
comunidad andina, analizarán problemas lacerantes que aquejan 
a la juventud y a la adolescencia, no solo de Latinoamérica, sino 
del mundo en general; por otro lado, el “Encuentro de los niños 
de América”, que cuenta con la participación de más de 60 niñas, 
niños y adolescentes de Latinoamérica y África, tiene el objetivo 
de intercambiar ideas, experiencias y reflexionar sobre la 
participación infantil en diversas actividades con la intención de 
aportar a los diferentes modelos sociopolíticos que funcionan en 
sus respectivos países; conformando así la Red Latinoamericana 
de Organizaciones de niñas, niños y adolescentes. 

Esperamos y estamos seguros que para un mayor éxito en su 
gestión, esta red trabajará mancomunadamente con el contingente 
de todas y cada una de las entidades gubernamentales y ONGs 
que se dedican a la atención y al cuidado de niños y adolescentes, 
como en nuestro país lo hace el Ministerio de Salud, el Ministerio 
Bienestar Social, el Ministerio de Educación, la Federación 
Ecuatoriana de pediatría, INFA y otras fundaciones más. 

¡En hora buena por  el desarrollo de estas actividades! 
Lamentablemente, mientras muchas otras ciudades −con justa 
razón− se ahogan en reclamos, paros y huelgas, nuestra querida 
Cuenca −a pesar de la carencia de recursos, de ofrecimientos 
vanos, de promesas gubernamentales no cumplidas y de falta 
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de autoridades provinciales estables−, con pujanza y esfuerzo 
propio, se preocupa por los problemas agudos de nuestra 
sociedad y colabora desinteresadamente por el progreso y el 
engrandecimiento de nuestra niñez y juventud, que no son el 
futuro del mañana, sino el presente al cual debemos dirigir todo 
nuestro irrestricto apoyo. 
 

(Enero, 2012)  
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RESONANCIAS DEL CORAZÓN 

El jueves pasado se realizó con inusitado éxito el lanzamiento 
del segundo CD de música titulado “Resonancias del Corazón”, 
por parte del grupo AÑORANZAS. Este conjunto musical nace 
por el año 2000, al momento lo integran siete médicos del 
Hospital Santa Inés: los Drs. Vicente Pérez en el bandoneón, 
Xavier Vásquez en la segunda guitarra, Efraín Guillén como 
vocalista, Juan Carlos Serrano en los teclados, Galo Duque en 
primera voz y guitarra, Edgar Vanegas en el violín y Miguel 
Jerves en el saxo, flauta y guitarra. Estos virtuosos de la música 
−sin ser artistas profesionales− tienen el privilegio y el don 
de compaginar las ciencias humanísticas con el arte musical. 
Médicos por antonomasia que a más de curar, tienen la virtud 
y esa sensibilidad capaz de removernos hasta las fibras más 
íntimas del corazón, solamente al dejarnos escuchar melodías 
interpretadas magistralmente, las cuales evocan nuestro sublime 
pasado. Este grupo de profesionales, haciendo una digresión a su 
vida cotidiana y testificando ese espíritu positivo y renovador, nos 
dejan compenetrarnos en sus adentros para sentir y evidenciar 
ese algo tan especial como es la música; es más, nos permiten 
compartir sus experiencias artísticas cuando se acercan al 
público con esa mística y esa sencillez que todo ser humano 
debería tener.

Que no nos quepa la menor duda de que este es un verdadero 
trabajo artístico musical, el cual contiene un florilegio de 
canciones del pentagrama nacional e internacional, entre las 
que sobresalen: “Tú lo mejor de todo”, “Flor temprana”, “No 
saber de Ti”, “Rondando tu esquina”, “Evocación”, “Adiós”, “La 
resentida”, “Adoración”, etc., etc.; canciones de toda la vida 
y para todos los gustos, canciones que nos traen recuerdos 
imborrables, que hacen suspirar al alma más inmutable; bellas 
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melodías que resaltan la letra y la música de distinguidos poetas 
latinoamericanos, algunos de ellos, verdaderos íconos de nuestra 
música vernácula.

Reconocemos la desinteresada y fecunda labor de estos amigos 
y colegas, que luego de una cuidadosa y titánica tarea, hoy 
ven plasmado su anhelo en una tangible realidad. Vale la pena 
resaltar su capacidad y esfuerzos, ya que sobre sus hombros 
recae totalmente la responsabilidad de los arreglos musicales, la 
producción, la interpretación y el sonido; todo lo que hace brillar 
más a esta verdadera joya musical que nos regalan a la sociedad 
cuencana, lo que representa un orgullo para la familia Santa Inés. 

Mis congratulaciones para todos sus integrantes. 

 
(Mayo, 2013) 
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DÁVILA: 
PERSONAL E INTRANSFERIBLE

Sí, Jorge Dávila Vásquez es un personaje intransferible, 
prácticamente es un patrimonio cultural de nuestra ciudad, del 
país y de toda Latinoamérica. Es filólogo, dramaturgo, literato, 
poeta, novelista, periodista, etc. Ha transitado largamente por 
todos los géneros, derrochando en cada uno de ellos su notable 
acervo literario. Ganador merecidamente de muchos premios y 
reconocimientos a nivel nacional e internacional, Muchos de sus 
textos han sido traducidos al inglés, alemán, francés, italiano y 
hebreo; sin embargo, como todo gran hombre, no se envanece 
de sus atributos, manteniendo siempre dentro de sus actividades 
una actitud humilde y sencilla. La semana pasada nos regaló su 
última producción de poemas intitulada Personal e Intransferible, 
lanzamiento que se realizó en la sala de conciertos de la Casa 
de la Cultura Núcleo del Azuay. Fue un acto franco, novedoso, 
espontáneo y emotivo, con un público que incluso se quedó sin 
asientos, pero ávido de conocer su   obra. El conversatorio fue 
muy bien coordinado y dirigido por otro personaje cultural como 
lo es Cristóbal Zapata; la mesa de interlocutores estaba integrada 
por el autor del libro y por los distinguidos literatos, poetas y 
críticos: María Rosa Crespo y Felipe Aguilar. Lo importante 
y destacable de esta nueva modalidad es que dejó de ser un 
monólogo, alejándose de  los clásicos discursos de orden y más 
bien convirtiéndose en un espacio pleno de interacción cordial 
y sincera, sin vanidades, egoísmos ni resentimientos entre el 
coordinador, el autor, los críticos y el público. Durante este 
espacio, poco a poco se fue desmenuzando la obra y la vida del 
escritor; y de forma suspicaz, atrevida y con toques de humor, 
se fue logrando que el poeta cuente algunas anécdotas que a lo 
mejor las tenía muy escondidas. El auditorio  disfrutó a plenitud 
con aquella anécdota que Jorge relató: antes de los 10 años de 
edad escribió su primer poema y muy emocionado lo llevó a la 
escuela para mostrarle a su profesor, pero él no lo creyó y más 
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bien lo reprochó, increpándole que de dónde copió. Muy herido 
en su amor propio, Jorge siguió escribiendo desde ese entonces 
hasta la actualidad. Pienso, sin temor a equivocarme, que ese fue 
el inicio de su amor y su devoción por las letras y la literatura; 
una pasión que se mantiene muy latente en las fibras más íntimas 
de su corazón. No hay duda que en su sangre, sus glóbulos rojos 
se transforman en letras, mismas que brotan como manantial 
en su mente, convirtiéndose en pensamientos, poemas, cuentos, 
novelas, ensayos y relatos que nos tienen extasiados a sus lectores. 

¡Enhorabuena para el escritor! Esperamos y estamos seguros 
de que el público responderá con la lectura a estas obras que 
demandan mucho sacrificio y esfuerzo. Mis felicitaciones para 
los directivos de la Casa de la Cultura Núcleo del Azuay, por 
estas innovaciones en la presentación y en el lanzamiento de las 
obras que, sin duda, despiertan el interés de los amantes de la 
literatura; desde luego, la experiencia y la juventud se conjugan 
para lograr mejores días para la matriz cultural del Austro del 
país. Y como decía Jorge en su último artículo, esperamos que de 
aquí en adelante existan muchas “Noches Cúbicas”. 
 
 
(Febrero, 2014)
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MERECIDOS RECONOCIMIENTOS 

En medio de la crisis moral, social, económica y política que 
atraviesa el país, es reconfortante enterarse de las buenas y 
gratas noticias que nos enorgullecen no solo como colegas, sino 
como ciudadanos y más todavía si estos prestigiosos personajes 
son apreciados coterráneos. Hace poco tiempo, en la ciudad de 
San Francisco, California, durante el desarrollo del Congreso 
Anual de la Especialidad (octubre del 2014), el Colegio Americano 
de Cirugía nombró al Dr. Edgar Rodas Andrade como FELLOW 
HONORARIO; recalcando que esta es una de las más altas 
distinciones que otorga este gremio científico a sus miembros. 
Y como si esto fuera poco, es la primera vez que un médico 
ecuatoriano se hace acreedor a tan honroso reconocimiento. Con 
este merecido nombramiento, el Dr. Rodas llega a ser parte del 
buró administrativo de este Colegio de profesionales. 

A parte de su vastísima trayectoria científica, gremial, docente, 
etc., Rodas Andrade se ha distinguido por su labor humanista y 
solidaria con las clases más desposeídas, al mantener durante 
décadas su programa de quirófano móvil, donde se ofrecen 
cirugías ambulatorias a personas de escasos recursos y en sitios 
alejados de los centros poblados; allá donde no hacen camino los 
médicos. Amén por haber sido brillante profesor de cirugía de las 
2 principales universidades de la ciudad, ex ministro de salud, 
decano y fundador de la Facultad de Medicina de la Universidad 
del Azuay. Su sapiencia, humildad, sencillez y carisma, como todo 
gran hombre, le hacen merecedor del respeto y la admiración de 
sus colegas, discípulos y de la ciudadanía en general. 

De igual manera, hace pocos días, en Guanajuato, capital 
cervantina de Latinoamérica y ciudad Patrimonio Cultural de 
la Humanidad, la Academia Latinoamericana de Literatura 
Moderna y la Sociedad Académica de Historiadores le otorgaron 
a la Dra. Magdalena Molina Vélez el grado de DOCTOR HONORIS 
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CAUSA, por su trayectoria en el ámbito académico, su vasta 
proyección como historiadora y su promoción entre la juventud 
latinoamericana por medio de su obra literaria. 

La Dra. Molina, dueña de un imponente currículo, con una 
dilatada vida profesional, no se dedicó exclusivamente al cuidado 
y al manejo de las enfermedades infantiles como pediatra de 
profesión, sino que su amor y su afición por la cultura, la historia 
y la literatura le llevaron paralelamente no solo a proyectarse, 
sino a plasmar en realidad sus ideales, convirtiéndose en una 
mujer ejemplar, luchadora y de una vastísima cultura general, lo 
que lamentablemente hoy por hoy escasea y mucho en nuestros 
colegas médicos. Las sociedades científicas y culturales del 
país la han reconocido en innumerables ocasiones por su labor 
abnegada y desinteresada no solo como médico, sino como 
historiadora, antropóloga y literata. 

¡Quién no conoce en la ciudad y en el país la trayectoria, el 
comportamiento, la honestidad y la responsabilidad que han 
puesto en todas sus actividades estos preclaros personajes! Hay 
que admirar la constancia y la perseverancia de los galardonados 
porque a pesar de sus edades, siguen produciendo ciencia y 
cultura, representando un tangible ejemplo para las futuras 
generaciones. Enhorabuena, que ante la crisis actual de valores, 
sus actuaciones nos hacen resplandecer una luz de esperanza y 
aliento. 
 

(Noviembre, 2014)
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ANTOLOGÍA PEDIÁTRICA 

Hablar de César Martínez Vélez, es hablar de un individuo 
multifacético que sin dejar de lado su etapa médico social 
(caracterizada por actitudes expertas y solidarias), supo hacer 
un paréntesis al alivio de los dolores infantiles. Y sin olvidarse 
del arte de curar, paralelamente a su profesión, se dedicó al arte 
cultural; actividades siempre encausadas por rumbos certeros 
y humanos. Como muchos profesionales de la medicina que 
buscan en las clases desheredadas de la fortuna, el comienzo 
y la continuación de su quehacer científico, se inspiró en ellas 
para impregnar sus huellas como escritor y pintor de fulgurante 
pulcritud y notable sensibilidad. Las sociedades científicas y 
culturales de la ciudad lo conocen a  plenitud y no me equivoco 
al decir que han sacado un valioso provecho de sus  virtudes, 
dedicación abnegada y colaboración desinteresada; ya que su 
capacidad profesional y artística ha sido siempre de servicio 
generoso y oportuno para quien lo necesite, tal como la Sociedad 
de Médicos del Hospital Regional, la sociedad de Pediatría del 
Azuay, la Sociedad de Médicos artistas, la Sociedad de Historia 
de la Medicina, solo por nombrar a algunas. 

Trataré de hacer una compilación lo más breve posible, de esta 
Antología Pediátrica  −libro plasmado con dedicación, esmero 
y responsabilidad−, sin lugar a dudas, es una edición delicada, 
lujosa e interesante. La misma está diagramada en tres secciones. 
La primera incluye temas netamente médicos, donde se analizan 
interesantes artículos en la especialidad de pediatría. 

La segunda parte está dedicada a aspectos principalmente 
socioculturales. A pesar de que esta sección no esté integrada 
por temas que se consideren de información estrictamente 
médica, es muy atractiva, ya que nos trae un cúmulo de recuerdos 
plasmados en artículos y editoriales, escritos para conmemorar 
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aniversarios o nacimientos de revistas médicas, congresos e 
instituciones médico-científicas, a nivel local y nacional.  

Finalmente, el tercer capítulo del libro −que hace honor a las 
palabras de Hipócrates cuando enuncia: “La medicina es un arte 
y quizá la más noble de todas las artes”, palabras que nos deben 
hacer recordar que la medicina no solo es una ciencia, sino una 
conjunción de ciencia y arte− es prácticamente una simbiosis 
delicada entre Esculapio el Dios de la Medicina y Minerva, la 
Diosa de las artes. Por tal motivo, los médicos no debemos solo 
circunscribir nuestro accionar profesional a la rutina diaria de 
diagnosticar enfermedades y curar enfermos. Nuestro accionar 
debe ir más allá. Debemos sentirnos obligados a intercambiar y 
a compartir de forma generosa ese YO interno, que es muy sutil 
entre los galenos y que nos hacen llevar escondidas múltiples 
manifestaciones culturales y artísticas que no siempre salen a 
flor de piel.  

En este capítulo se inserta una pinacoteca infantil y la galería 
pictórica, a través de la cual, el autor nos regala fotografías de 
preciosos cuadros y retratos en lienzo, impregnados con intuición 
y destreza, donde sobresalen los juegos de colores, matices y 
pinceles, convirtiéndose en verdaderas obras pictóricas. Esto 
denota el esmero y la dedicación del médico artista, por uno 
de sus principales hobbies como son las artes plásticas. No nos 
quepa la menor duda de que muchas de estas bellas pinturas nos 
hacen retroceder en el tiempo y con nostalgia evocan imborrables 
momentos de nuestra añorada infancia. 

Verdaderamente, esta obra se convierte en un estímulo para 
todas las generaciones de médicos y demuestra claramente que 
la edad no es un óbice para cumplir con una meta cuando uno 
se propone con abnegación y compromiso. 

Admiro, como el que más, la constancia y la perseverancia 
del autor para mantener latente su espíritu joven y así poder 
desarrollar sus múltiples actividades culturales y artísticas. A 
pesar de su edad, César Martínez Vélez se mantiene como ese 
mítico y emblemático símbolo médico llamado BÁCULO, que 
representa el soporte, la fuerza y la seguridad para transitar firme 
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por el camino de la existencia terrenal del médico, ejerciendo sus 
conocimientos y destrezas con cordialidad y desprendimiento en 
provecho de sus pacientes y del prójimo en general.  

Enhorabuena maestro de juventudes por este aporte a la clase 
médica de la ciudad y del país. Estamos seguros que esta 
publicación servirá para inducir la difusión de la ciencia y las 
artes. Nos adherimos a las múltiples felicitaciones con beneplácito 
y sinceridad. Ante la crisis actual de valores, su ejemplo nos hace 
resplandecer una luz de expectativa y aliento. Es gratificante ver a 
un amigo, a su edad, produciendo arte y cultura. Gracias Cesitar 
por los momentos vividos y por los que seguimos compartiendo 
en su compañía en vida. Porque ser grato, es también traer a la 
memoria los momentos de alegría y los recuerdos del espíritu.  

(Noviembre, 2014)
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PREMIO RUMIÑAHUI DE ORO  

Sin duda que este brillante literato, escritor, poeta y dramaturgo 
de nombre Jorge Dávila Vázquez nos sigue sorprendiendo. 
Mientras nosotros divagamos en nuestra vida rutinaria, llenos 
de preocupaciones y conflictos por la situación social y política en 
la que se debate el país, él sigue escribiendo para demostrarnos 
y hacernos entender que “Los libros vienen a nosotros como 
los pájaros, que nos traen en sus páginas-alas, mensajes de luz, 
amor y magia”; “Los libros nos acompañan, nos consuelan y nos 
cuentan historias a través de bellos poemas”; “Nos hablan de 
ternura materna, narran de la flor y el fruto, son tus amigos y 
se duermen a tu lado”, como reza textualmente algunos de los 
versos de este singular poema titulado “Los Libros”.  

Diccionario Inocente es una conjunción de bellos poemas dedicada 
a los niños, donde se incluyen actividades lúdicas para recrear 
la lectura con los elementos de la naturaleza, los colores del 
cielo, del mar, de las frutas, del arco iris; se hace referencia a 
los principales animales y plantas con las que un niño se pone 
en contacto diariamente; lógicamente cita que detrás de todo 
esto está Dios, el creador del universo, que permitió que su 
hijo se humanice y nos otorgue la salvación. La verdad es que 
es un tesoro de obra no solamente infantil, ya que sus poemas 
también deleitan a los adultos. Además de que sus versos van 
acompañados de bellas y extraordinarias ilustraciones realizadas 
por un connotado artista, Guido Chaves, donde sobresalen las 
figuras, el colorido y la ternura de las pinturas. 

Con esta obra, Jorge acaba de ganar el premio Darío Guevara 
Mayorga, consistente en un diploma y en una estatuilla con EL 
Rumiñahui de Oro. Este concurso es organizado y patrocinado 
cada año por el Ilustre Municipio Metropolitano de Quito. Pero 
el beneplácito no queda allí, ya que junto a Jorge Dávila, quien 
ganó el premio en la categoría poesía, hay también dos valiosos 
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personajes cuencanos que triunfaron en este certamen; se trata 
del Dr. Oswaldo Encalada, quien ganó en la categoría cuento con 
el libro La trucha viajera  y Pedro Bravo Reynoso, en investigación 
social con la obra Crítica de la Sociedad Adulto Céntrica. 

Por razones de que nunca descansa su pluma ni su diaria 
actividad, la noche que iba a ser galardonado, Jorge no pudo asistir 
a recibir su premio, ya que (para variar y como muestra de que 
no para su prolífica actividad cultural) esa noche eventualmente 
se estrenaba su obra de teatro “Penélope”, misma que tuvo un 
rotundo éxito, quedando pequeño el Teatro Sucre para tanta 
demanda de los aficionados al buen arte. Es que no podía ser 
para menos, ya que esta obra escrita por Jorge Dávila, cuya 
dirección y adaptación está a cargo de María Beatriz Vergara, está 
personificada y dramatizada magistralmente por esa brillante 
actriz cuencana Juana Estrella, nuestra “Penélope criolla”, que 
espera pacientemente a que regrese su amado Odiseo. A todo 
esto, se suma la brillante escenografía resaltada por los vistosos 
colores de los extensos tejidos, representando al Camino del Inca. 
Sin lugar a dudas, fue uno de los eventos más representativos por 
los festejos de un aniversario más de la declaración a Cuenca 
como Patrimonio Cultural de la Humanidad. 

Bien por estos logros y triunfos por demás merecidos. Que jamás 
termine su producción literaria y que con su sencillez y hombría 
de bien como todo hombre grande, sin egoísmo alguno, Jorge nos 
siga convidando y regalando sus letras; las que nos emocionan a 
los amantes y seguidores de la literatura y la poesía, ya que nos 
traen mensajes de luz, alegría, magia y consuelo, como cita el 
autor en su libro. Sin duda que estas obras nos revitalizan y son 
un placentero complemento a nuestro diario vivir.  

(Noviembre, 2015)
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SE BAJA EL TELÓN DEL
 “FESTIVAL DE LA LIRA”

Durante esta semana, nuestra ciudad “con el auspicio de la 
Fundación cultural Banco del Austro, del Municipio local, de 
la Casa de la cultura núcleo del Azuay y de la Universidad de 
Cuenca” ha sido anfitriona de uno de los certámenes literarios y 
poéticos que se va prestigiando cada año a nivel internacional, 
como es el V Festival de la Lira; mismo donde concursaron 86 
autores provenientes de 12 países de Hispanoamérica, quienes 
se han reunido en Santa Ana de los cuatro Ríos para convidarnos 
y recrear la palabra a través de su lírica, enmarcada en versos 
y poemas muy sensibles donde nos cuentan de sus vivencias,  
realidades, ilusiones, emociones, etc. Sus ponencias se realizaron 
en diferentes espacios y estrados, tomando contacto directo con 
estudiantes secundarios, universitarios, literatos, amantes de la 
poesía y público en general, todos quienes disfrutaron de esta 
palabra poética tierna, sensible y muchas veces dura y cruda. 

Este año, el Festival Poético de la Lira tuvo un récord en 
comparación con las anteriores ediciones, ya que en esta ocasión 
se presentaron 86 obras, de las cuales fueron seleccionados 12 
textos como trabajos finalistas. El ganador de este concurso fue el 
peruano Willy Gómez Migliaro, quien haciendo honor a esa tierra 
de distinguidos poetas y literatos como César vallejo y Mario 
Vargas Llosa, presentó su trabajo titulado “Construcción Civil”, 
obra ya publicada en 2013 y con la que se hizo acreedor al primer 
premio de 30.000 dólares otorgados por el Banco del Austro. El 
segundo lugar fue para el escritor y artista plástico argentino 
Gerardo Jorge, quien con su obra “Visión de las Ciudades” 
obtuvo la Mención de Honor del certamen y más de 5.000 dólares 
otorgados por la Municipalidad de Cuenca. Las 12 obras finalistas 
fueron para los poetas Javier Alvarado de Nicaragua, Félix Batista 
de México, Jorge Chérrez de México, Eduardo Chirinos de Perú, 
Gabriel Cortinas de Ecuador, Rodrigo Flores de México, Felipe 
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García de Uruguay, Nilton Santiago y Lía Zemboraín de España. 
La dirección del certamen no podía estar en mejores manos: 
como Director General actuó el ilustre escritor y poeta cuencano, 
reconocido a nivel internacional, Jorge Dávila Vásquez. 

Enhorabuena por nuestra ciudad, ya que de un tiempo acá, se 
ha convertido en un verdadero polo de desarrollo de cultura del 
país. Hace pocos días terminó, con inusitado éxito, el Festival de 
Cine de La Orquídea, organizado y patrocinado por la Prefectura 
Provincial del Azuay. De igual manera, se prepara con antelación 
y entusiasmo la XIII Edición de la Bienal Internacional de Pintura, 
organizada por la Ilustre Municipalidad. Sin olvidarnos que ya 
son tradicionales los encuentros internacionales de literatura 
que mantiene año a año la Facultad de Filosofía y Letras de la 
Universidad de Cuenca. 

Mi sincera felicitación para todos los benefactores, organizadores 
y colaboradores que hacen posible la realización de estos 
eventos culturales, que jamás claudiquen, que sin egoísmos ni 
sectarismos políticos continúen adelante. Gracias a Uds. nuestra 
ciudad se ubica en el sitial preferencial de cultura que se merece. 
Solo la ciudad, con su reconocimiento, sabrá pagarlos. 

(Diciembre, 2015) 
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A MI CIUDAD, EN SUS 459 
AÑOS DE FUNDACIÓN

Para mi querida ciudad en su Aniversario de Fundación estos 
sentidos versos: 

Cercada por cordilleras, valles y ríos/ adornada de capulíes, 
sauces y retamas/ vestida de polleras, candongas y sombreros 
de toquilla/ tu simpar encanto a todos maravilla.  

Las colinas de Cullca y Turi/ son tus celosos guardianes/ y cada 
mañana renuevan su verdor/ esmeraldas que brillan con todo 
su esplendor.  

Cuna de hermosas mujeres/ de hombres recios que te brindan 
sus labores/ con brazos abiertos para el forastero/ ya que ante 
todo lo cortes está primero.  

Similar a la Cuenca de nuestra Madre Patria/ tienes el “barranco” 
que es un balcón de ensueños/ que adorna del Vado a la escalinata 
la rivera/ del río que adormece tus sueños.  

Sumas a los hermosos parajes que dejan a su paso/ el Machángara, 
el Tarqui y el Yanuncay/ al imponente Tomebamba que serpentea 
refrescando/ las orillas del Vergel, el Puente Roto y la Universidad/ 
acuarelas de pintoresca variedad.  

Tus festejos respetan las tradiciones/ platos de antiguos fogones/ 
globos, serpentinas, maicenas, flores/ castillos, bandas, vacas 
locas/ y un niño viajero que avanza/ en un multicolor despliegue/ 
de arte, rito y emoción.  

Tu centro histórico de piedras y adoquines/ adorna la entrada 
a las iglesias coloniales/ cuyas fastuosas cúpulas y fachadas/ se 
conjugan en armonía con las casas ancestrales/ para tornarte 
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en patrimonio de la humanidad/ honroso título que lo ostentas 
con dignidad. 

Ciudad origen de ilustres personajes/ poetas, intelectuales, 
campeones/ hábiles orfebres, insignes escritores/ no hay duda 
que del Mundo/ eres una de las mejores. 
 
Metrópoli egregia, noble y bella/ llamada la “Santa Ana de los 
4 ríos”/ la “Cuenca de los Andes”/ la “Atenas del Ecuador”/ te 
mereces todo título y todo honor.  

Por lo que eres y lo que representas/ te quiero y te idolatro desde 
la cuna/ porque ciudad como mi CUENCA, ¡ninguna! 

 
(Abril, 2016)
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UN POCO MÁS DE LA CUENTA 

Así se intitula el primer breviario escrito por Doménica Valverde, 
una niña que está haciendo sus primeros “pininos” en el arte 
de las letras. Una adolescente que dejando de lado sus muñecas 
y sus juegos infantiles, a parte de sus labores colegiales, se ha 
dedicado afanosamente a la lectura, producto de lo cual empieza 
a borronear sus primeras cartillas. 

La temática de este folleto se basa en experiencias juveniles, 
colegiales y (por qué no) en temas sensibles, ya que su espíritu 
juvenil empieza a cultivar sus primeros sueños de atracción 
sentimental. Es por eso que a los capítulos de este ensayo los titula 
como: “Los días pasados”, “El arrepentimiento y el sentimiento 
que lo sigue”, “Saliendo”, “Ida y vuelta”, “Carta a la desdicha”, 
“Fluir”, etc. 

En el capítulo “Los días pasados”, entre otras cosas, escribe 
textualmente: 

En la sección intitulada “El arrepentimiento y el sentimiento que 
lo sigue”, me cautivaron estos versos: “Te he venido perdiendo/ 
sin querer te he perdido/como completos extraños, nos hemos 
quedado mirando/ya ni nos conocemos, ya ni nos extrañamos/.  

Todavía hay indicios y rasgos en cada gesto/ en los cuales te 
busco/ son pequeños reflejos de lo poco que te recuerdo/.  
Todavía queda un poco de ti/ inconscientemente una parte 
de mi te quiere encontrar/ sin fijar un calendario/ sin 
detalles, algo casual./ Sabía que todo había acabado/ pero 
no lo quería aceptar/su perfume me quedó en mi pecho/ y 
su presencia para siempre en mi pesar/. Ha llegado la hora 
de decirte la verdad/ tu mirada me tiene vagando/ por los 
caminos de tu soledad. 
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A lado de una lista amarga de espera/mis ojos recorren cada una 
de esas arrugas/que se forman cuando pronuncias con algarabía/
cada una de tus mentiras”. 

En el capítulo “Saliendo” despuntan estos escritos: 

He aquí una ligera compilación de algunos capítulos de este texto 
escrito tanto en prosa como en verso. Enhorabuena, estamos 
seguros que esta pequeña obra será un aporte y se convertirá 
en un certero estímulo para las generaciones de jóvenes y 
adolescentes, amantes de las letras. Estoy consciente  de ser la 
persona menos idónea para examinar, evaluar y hacer una crítica 
a esta obra labrada con sencillez, sentimiento y espontaneidad, 
por lo tanto, traslado el encargo al meritísimo directorio de la 
Casa de la Cultura, ilustre entidad que cuenta entre sus socios 
con connotados y eminentes literatos y escritores, quienes  sin 
egoísmos ni envanecimientos de ninguna clase, sin duda, sabrán 
abrir las puertas para fomentar y apoyar estas actividades  
literarias juveniles, cuyas obras pueden ser editadas y publicadas 
para la colectividad apasionada por la literatura.  
 

(Mayo, 2016) 

Toma, aquí está el tiempo del que tanto me hablabas/ 
del que sabíamos que existía/ pero nuestra vida cegó su 
existencia/. Aquí está el tiempo en el que los silencios y las 
pausas/ toman cada vez más espacio, más pensamientos/
para que la duda y la  distancia los llene/tomándolo todo y 
transformándolo en nada/.  Nada se opone al destino/ni Yo 
mismo/ pero tengo miedo al pensarte, al verte/de que no te 
quedes en el olvido/ de que no seas indiferente.
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DESPEDIDA DE BACHILLERES 

La semana pasada, mediante un solemne acto, se realizó la 
incorporación de las nuevas bachilleres del Colegio Rosa de 
Jesús Cordero (Catalinas) de la promoción 2015 - 2016. El consejo 
directivo del plantel encargó el discurso de despedida a la 
alumna Doménica Valverde Ch. Con la venia de la autora y con el 
permiso de Uds. estimados lectores, transcribo una síntesis de 
este emotivo discurso:

Cierra tus ojos y retrocedamos 12 años en el tiempo, 
¡cuántas historias y anécdotas nos llevamos de este colegio, 
impregnadas en nuestra mente y en nuestro corazón! Yo 
personalmente ansiaba que este último año y estos últimos 
meses cargados de estrés, transcurran pronto y que todo 
esto acabe porque sentía la presión de tomar una decisión 
trascendental en nuestras vidas; pues todo lo que hagamos 
y decidamos de aquí en adelante nos definirá para siempre 
el futuro; sin embargo, me cuesta dejar de sentir este nudo 
en la garganta, controlar esos nervios, dar un paso más y 
enfrentarme a todo lo desconocido de un mundo nuevo, 
que nos espera allá fuera.

Alguna vez un autor chileno dijo: “ser joven y no ser 
revolucionario es una contradicción hasta biológica”. La 
educación siempre ha sido un referente para la evolución 
de las personas, un indicador que nace en el hogar y luego 
se refuerza en la escuela y el colegio. Aquí es donde acaba 
este capítulo y comienza uno nuevo; ahora estamos listas 
para aplicar estas largas horas de estudio y aprendizaje, con 
maestras y personas, que nos introdujeron a su propia voz, 
que nos dieron un escenario por el cual luchar, perseverar 
y esforzarnos para salir adelante. Es tu decisión cambiar, 
superarte o quedarte donde estás; la verdad que se requiere 
de coraje para convertirse en quién realmente eres. El 
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futuro que te espera es brillante y todas las posibilidades 
que tenga tu vida dependerán de cuán fuerte pises y creas 
en tus ideas, en tu responsabilidad y compromiso para 
contigo misma y el bien común. Es fácil descarrilarse y 
dejarse llevar por la corriente, pero es tu deber como joven 
no rendirte a la presión, sentir más firme la revolución 
palpitando por tus venas, que optar por una salida fácil. 
Demuestra tu fuerza y tu perseverancia, sé alguien que 
sueña y lucha por esos sueños; sé alguien que se entrega al 
100%, aun sabiendo a lo que se enfrenta. A lo largo de estos 
años hubo profesores que nos enseñaron de civilizaciones 
y de diferentes imperios que brindaron luz al mundo, nos 
enseñaron como los derechos humanos fueron creación 
de una brillante mujer que cambió la vida de muchos. Hoy 
comenzamos a escribir nuestra propia historia, es ahora 
donde la revolución comienza; tómate al mundo con tu forma 
de ser, abraza pasiones y anhelos y conviértelos en metas; 
es hora de que des luz al mundo con tu libertad, dedicación 
y empeño; equivócate, cáete, aprende y levántate; alcanza 
las estrellas mientras revolucionas tu vida. Somos jóvenes 
y tenemos la oportunidad de soñar y crear, sabiendo que la 
educación es la clave para convertir esas estrellas en sueños 
y realidades. Así es que despiértate y sueña, porque todas 
pertenecemos a las estrellas, sabiendo que las estrellas y el 
cielo son solo el comienzo…

( Julio, 2016) 
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PRESEA FRANCISCO PAREDES 
HERRERA

Francisco Paredes Herrera (1891- 1952), nacido en el mismísimo 
corazón de Cuenca, el barrio de San Francisco; notable compositor 
de gran fama, especialmente en lo que respecta a música y ritmos 
nacionales. Compuso pasodobles, boleros, sanjuanitos, yaravíes 
y, sobre todo, pasillos. Entre los que más se recuerdan están: “El 
alma en los labios”, “Horas de pasión”, “Manabí”, “Rosario de besos”, 
“Como si fuera un Niño”, “Tú y Yo”, etc., etc. Por lo que con justicia 
ha sido llamado “el rey del pasillo ecuatoriano”; prácticamente, 
con su valiosa capacidad interpretativa, musicalizó los versos de 
afamados poetas nacionales y extranjeros. 

En honor a este insigne músico y poeta reconocido a nivel 
internacional, la municipalidad de Cuenca entrega cada año, 
con motivo de las fiestas de su independencia, esta presea a 
toda persona, grupo o institución que se haya destacado por dar 
prestigio al arte a través de la música. En esta ocasión, con gran 
certeza y estricta justicia, la honrosa distinción ha sido otorgada 
al conjunto musical “Quinteto del Recuerdo”. Haciendo una 
breve reseña histórica, podemos recordarles que este conjunto 
musical nace allá por el año 1983, bajo la dirección musical del 
Sr. Enrique Ortiz Cobos. En ese entonces estaba integrado 
por renombrados apellidos del arte musical comarcano como 
los señores Mosquera, Sarmiento, Orellana, Ortiz, entre otros. 
Este conjunto brilla con luz propia y juega un papel protagónico 
dentro y fuera de la ciudad; prácticamente se convirtieron en los 
embajadores a nivel nacional e internacional de nuestra música 
morlaca. Tiene a su haber cuatro discos compactos y múltiples 
presentaciones en los mejores auditorios del suelo patrio. 
Actualmente, el “Quinteto del Recuerdo” está integrado por 
insignes músicos de nuestra ciudad como: Rubén Mosquera en el 



108

piano, Luis Enrique Ortiz en guitarra y voz, Bolívar Sarmiento en 
guitarra y voz, Pablo González voz y bajo y Esteban Montesdeoca 
en el acordeón. A los años han retomado la iniciativa de continuar 
adelante, por lo que han emprendido un nuevo recorrido a nivel 
local, con un inusitado éxito en todas sus presentaciones y con 
el firme propósito de grabar algunos discos más. 

Es un justo acierto de la Ilustre Municipalidad que, en esta 
ocasión, se haya reconocido el brillante y arduo trabajo de estos 
músicos y se les haya distinguido con esta connotada presea; 
será un gran estímulo para que continúen adelante y que sigan 
siendo con orgullo los embajadores musicales de nuestra ciudad. 
Enhorabuena por esta distinción y mis cálidas felicitaciones para 
estos valiosos amigos. 

(Octubre, 2016)
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UN “ESPEJO” 
PARA DÁVILA…

Sí, un “Espejo” para que Jorge Dávila Vásquez pueda seguirse 
mirando con la sencillez de los humildes y la modestia de los 
iluminados; porque todos los hombres grandes, a más de sus 
conocimientos y su talento, brillan por su moderación y simpleza, 
como demuestra en todas las actitudes de su vida diaria este 
insigne escritor. 

Un “Espejo” de cristal límpido y transparente, en el cual se refleje 
y siga brotando su lírica transformada en palabra certera, hábil, 
sencilla y educada que emerge del fondo del corazón; no hay duda 
que genéticamente su palabra viaja abrazada a los glóbulos rojos 
de la sangre que corre por sus venas, razón por la que cada vez 
engrandece más nuestra cultura a través del periodismo, teatro, 
relato, cuento, novela, ensayo, poesía, etc. Que siga escribiendo 
para él, para nosotros y para todos los amantes de la lectura. 

Un “Espejo” donde diariamente se inspire y mantenga latente 
su corazón y su sentido para que continúe con su actividad 
prolífica que inició muy temprano en sus años escolares y que 
lo mantiene hasta la actualidad con total lucidez y consagración. 
Anhelamos y hacemos votos para que no deje de producir y 
que siga exportando su inestimable trabajo literario, traducido 
incluso a varios idiomas. Necesitaríamos mucho espacio para 
enumerar la gran labor cultural de este afamado autor, además 
ganador de muchos otros premios en literatura y poesía a nivel 
nacional e internacional. Quién no se habrá deleitado leyendo 
María Joaquina en la vida y en la muerte”, César Dávila Andrade: 
combate poético y suicidio, Sinfonía de la Ciudad amada, Personal 
e intransferible, por citar unos poquísimos títulos de su vastísima 
obra escrita.  
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El Gobierno Nacional otorga un reconocimiento y un estímulo 
especial a relevantes personalidades o instituciones que hayan 
trabajado en beneficio de la cultura nacional; en esta oportunidad 
y en uno de sus contados y sobresalientes aciertos en esta 
supuesta “década ganada”, confirió con sobra de méritos, la 
presea nacional “Eugenio Espejo” en el campo de las letras a este 
brillante literato. En hora buena por este acto de estricta justicia 
para con este escritor que nació, vive y morirá con las letras. Este 
reconocimiento de tanta honra y valía, se entrega en recuerdo y 
en honor a Eugenio de Santa Cruz y Espejo, un ícono nacional 
del siglo 18, que sobresalió como médico, abogado, periodista, 
científico y escritor; y que con razón se lo reconoce como prócer 
de la independencia del Ecuador. Nos sentimos complacidos y 
orgullosos por el logro de este gran coterráneo y amigo, y como 
dice textualmente la letra de un verso de nuestro himno a la 
Ciudad, Jorge Dávila Vásquez es “Lujo y honra del noble Ecuador”. 

(Noviembre, 2016)
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RECUÉRDENME COMO ESCRITOR

El país y nuestra ciudad en particular tuvo la oportunidad de 
compartir gratos momentos con uno de los más connotados 
escritores latinoamericanos, cuyas obras no son únicamente 
impresas en lengua castellana, sino también traducidas a varios 
idiomas. Algunas de ellas han sido valoradas y reconocidas a 
nivel mundial, razón por la cual se le han otorgado importantes 
premios (Biblioteca Breve, Cervantes, Príncipe de Asturias, 
Biblioteca Francesa, Rómulo Gallegos, etc.). 

Fue una noche especial en que su figura señorial y tranquila, con 
una oratoria fluida y serena, dominó el estrado y el ambiente 
abrasador que nos cobijó a quienes tuvimos la suerte de asistir y 
escucharle. “Recuérdenme como escritor, mas no como político” 
fue uno de sus pedidos; sí y, respetando su declarada tendencia 
liberal, así como algunos de los conceptos vertidos durante su 
conferencia (los cuales no comparto) no deseo ni soy Yo quien 
deba analizar su tendencia política. 

Pero creo que bien vale la pena resaltar el arte literario  de este 
famoso escritor, vecino nuestro, nacido en Arequipa en 1936, 
cuya producción literaria inició en 1952 con su pieza teatral La 
huída del Inca, luego escribe sus primeros cuentos Los Jefes y 
El Desafío (1958); y posteriormente, sus primeras novelas La 
ciudad y los perros (1963) y La casa verde (1966) le catapultan a la 
fama y, a más de otorgarle valiosos premios, le brindan el justo 
reconocimiento de que la literatura latinoamericana, al igual que 
de otros escritores americanos, sea reconocida y admirada fuera 
las fronteras continentales. 

¡Qué adolescente no habrá leído por lo menos una de sus primeras 
obras!  
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Pero la producción de Mario Vargas Llosa es tan prolífica 
que posterior a sus primeros éxitos, sigue escribiendo 
incansablemente relatos, cuentos, ensayos y piezas teatrales; 
considerando, a mi modesto juicio, que lo más valioso son 
sus reconocidas novelas, mismas que en orden cronológico 
me permito mencionarlas como las de mayor renombre: 
Conversación en la catedral (1969), García Marquez: Historia de un 
deicidio (1971), Pantaleón y las visitadoras (1973), La tía Julia y el 
escribidor (1977), La guerra del fin del mundo (1981), Contra viento y 
marea (1983) y las obras más recientes donde nos narra con lujo 
de detalles todas las peripecias y abusos que soportó el pueblo 
dominicano durante la dictadura del general Trujillo, como es 
La fiesta del chivo (2001). Sin embargo,  la obra que mantiene 
con una curiosidad expectante al lector y que no desearía que 
esta historia tragi-cómica se termine es Travesuras de la niña 
mala (2006); y finalmente, su comentario en la introducción de 
Cien años de soledad en la edición especial conmemorativa por los 
40 años de la novela de Gabriel García Márquez, la cual circuló 
en semanas pasadas donde con toda humildad, sin ánimo de 
sobresalir, despojándose de todo celo y egoísmo, respetando y 
sintiéndose orgulloso de la amistad sobre todo, con una madurez 
absoluta, califica a la obra del “Gabo” como “La obra total” que no 
tiene parangón en la actualidad a nivel de la literatura mundial. 
Conociendo su obra en el plano literario y admirando su valor y 
sencillez, cómo no recordar a Mario Vargas Llosa como uno de 
los más preclaros escritores de la época contemporánea. 

(Diciembre, 2016)
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GRUPO AÑORANZAS 

No hay duda que la música es un remedio para el alma; sí, muchos 
autores coinciden en afirmar que la música es la poesía del arte, a 
través de la cual se extiende un puente entre la mente y el espíritu. 
Está comprobado que gracias a ella, las plantas y los animales 
crecen y se desarrollan armónicamente; a los seres humanos la 
música nos prodiga un oasis de paz, armonía y sosiego. Cientos 
de estudios analíticos le postulan a la música como una de las 
más grandes herramientas medicinales que brinda muchos 
beneficios a nuestra mente como: mitigar la ansiedad, acentuar 
la alegría y disminuir el dolor físico.

Hace 2500 años, Platón advertía que la música “es una ley moral” 
que dota de alma al universo, da alas a la mente y permite volar 
a la imaginación, proyectando alegría y encanto a la vida misma. 
Con razón en la antigua Grecia tenían un viejo aforismo “la 
música es medicina”.

Estamos conscientes de que el mundo y las ciencias, sobre 
todo la medicina como tal, han evolucionado vertiginosamente 
desde Esculapio, Paracelso, Hipócrates, Galeno, etc., época de 
los dioses médicos-sanadores, mezcla de ciencia y ficción, de 
sueño y realidad… hasta nuestros días, en que nos encontramos 
con verdaderos profesionales que tienen el privilegio y el don de 
compaginar las ciencias humanísticas con el arte musical. Hoy por 
hoy, en nuestro país la música nacional representa la identidad de 
nuestras expresiones culturales. El conjunto “Añoranzas” es un 
grupo de médicos y artistas aficionados del Hospital Santa Inés 
de Cuenca que mantiene como uno de sus objetivos rescatar los 
valores de la música nacional; profesionales que a más de curar, 
tienen esa virtud y esa sensibilidad, capaz de remover las fibras 
más íntimas del corazón, al interpretar magistralmente melodías 
que evocan nuestro sublime pasado. Hoy hacen una digresión 
a su vida cotidiana y, dejando por momentos las enfermedades 
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y heridas somáticas, nos invitan a transportarnos al interior 
mismo del ser humano para sentir y evidenciar ese algo tan 
especial como es la música; es más, nos permiten compartir sus 
experiencias artísticas, cuando se brindan a su público con esa 
mística y esa sencillez que todo ser humano debería tener. Estos 
virtuosos del arte que hoy nos regalan esta velada, dan rienda 
suelta a su inspiración, a sus conocimientos y destrezas en la 
forma más sutil, espontánea y transparente, como solo ellos 
saben hacerlo. Estamos muy seguros que los integrantes de este 
conjunto mantienen entre ellos un sincretismo basado en su 
capacidad, amor al arte, amistad y lealtad.

¿Pero quiénes son ellos?  Recordemos brevemente su historial: 
este grupo musical se inicia en los albores de la década de los 
90, inculcados por la amistad de 3 cultivadores de este arte: 
Pablo Carrión (neurocirujano), en la primera guitarra; Xavier 
Vásquez (cardiólogo-ecografista), en la segunda guitarra; y Efraín 
Guillen (urólogo), como vocalista; claro, había que darle mayor 
resonancia a los arpegios, por lo tanto, no tardaron en integrarse 
los Drs. Vicente Pérez Pérez (anestesista), en el bandoneón, quien 
hace pocos meses se adelantó al más allá y que hoy, desde el 
cielo, sigue acompañando al grupo y para quién y en su recuerdo 
solicitó un cálido aplauso.

Por esas fechas se integraron también Galo Duque Proaño 
(oncólogo), en la primera voz y guitarra; así como Juan Carlos 
Serrano (cirujano general), en los teclados.

En el 2003, ya con alguna experiencia, inician una serie de 
presentaciones en diferentes escenarios de la ciudad de Cuenca 
con el nombre de “Conjunto de médicos del Hospital Santa Inés”. 
En el año 2005, bautizan al grupo con el nombre de AÑORANZAS.

En esa época, nace la singular idea de grabar su primer CD, el 
cual se ve plasmado en el año 2009; se realiza su lanzamiento 
con inusitado éxito en el teatro Sucre de la ciudad de Cuenca. El 
conjunto, con mucho beneplácito, integra posteriormente a los 
Dres. Edgar Vanegas (endocrinólogo), en el violín; y Miguel Jerves 
(otorrinolaringólogo), en el saxo, flauta y trompeta. Por razones 
de trabajo el Dr. Pablo Carrión deja la agrupación y entre los 7 
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integrantes deciden trazarse un nuevo reto, el cual es elaborar 
su segundo CD intitulado “Resonancias del corazón”, mismo que 
fue lanzado con brillo y notoriedad en el 2013, en el Salón de la 
Ciudad. En el año 2015, ingresan al grupo los Dres. Paúl Morales 
(anestesista), en la percusión; y Rómulo Idrovo (traumatólogo), 
en el bajo. Finalmente, los nueve integrantes, ya con vasta 
experiencia, pero con mucho sacrificio y entrenamiento y luego 
de una laboriosa, anecdótica y desinteresada tarea, en marzo del 
año pasado sacan a la luz su tercer CD intitulado “50”, en honor 
a los 50 años de vida que cumplió nuestra querida Institución.

Claro que detrás de este grupo, a más de la colaboración de 
sus esposas y familiares, merecen también un reconocimiento 
especial algunas personas que, en base a conocimientos musicales 
y a su vasta experiencia en la vida, han brindado sus sanos 
consejos que han servido como incentivo y estímulo para que el 
grupo continúe adelante y coseche los éxitos hasta hoy obtenidos; 
entre ellos merece nombrarse a los Drs. Fausto Vásquez Morales, 
Carlos Serrano Aguilar y Miguel Jerves Andrade, padres de 3 
distinguidos miembros del conjunto.  

Por supuesto que estos logros no se hubieran hecho posible sin la 
colaboración total en el apoyo logístico y el auspicio económico 
de los representantes de nuestra Institución, el Dr. Luis Mario 
Tamayo, como presidente, y el Ing. Bruno Ledesma, como gerente 
general, jamás escatimaron esfuerzo alguno para que estos tres 
CDs hoy sean una tangible realidad.

No nos quepa la menor duda que estos discos constituyen un 
verdadero trabajo artístico musical, que contiene un florilegio 
de canciones del pentagrama nacional e internacional. 

Canciones de toda la vida y para todos los gustos, que nos 
traen recuerdos imborrables y que hacen suspirar al alma más 
inmutable; sentidos poemas que resaltan la letra y la música de 
notables poetas latinoamericanos, algunos de ellos, verdaderos 
íconos de nuestra música vernácula.

Valoremos pues el esfuerzo y la capacidad de estos amigos 
médicos artistas, sobre cuyos hombros recae totalmente la 
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responsabilidad de los arreglos musicales, acordes, repertorio, 
interpretación, sonido y edición; y que esta noche, con total 
cordialidad y sencillez, brindan algunas de sus bellas melodías a 
la sociedad ambateña.  

Razón tenía Friederich Nietzsche al afirmar que “la vida sin 
música sería un error”. La verdad es que al escuchar a estos 
médicos, la música se convierte en un remedio para el alma.  

Señoras y señores, gracias por acompañarnos esta noche. 

 
(Marzo, 2017)  
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ANIVERSARIO

¡Qué fácil suena decir 50 años! Pero cuántas vicisitudes y desafíos 
tuvieron que vencer gracias a su perseverancia y decisión, un 
puñado de resueltos y emprendedores profesionales médicos 
que en los albores del año 66 llegaban a la ciudad, realizando 
su especialidad desde diferentes países de América y Europa, 
cargados de un bagaje de conocimientos, los mismos que sin 
egoísmo alguno, más bien con esmero y pulcritud, supieron 
poner al servicio de sus colegas y de toda la ciudadanía. 

Los inicios de esta titánica empresa que este mes cumple 
medio siglo de vida y por la cual (excepto por los fundadores) se 
pronosticaba pocas expectativas de vida, se remontan al mes de 
marzo de 1967. Con el paso del tiempo y ante el éxito inminente, 
se fueron sumando nuevos socios quienes con su preparación, 
su capacidad y su hombría de bien, solidificaron los cimientos de 
esta honrosa corporación médica. El antiguo  local fue arreglado 
y remodelado varias veces para dar un mejor servicio a sus 
pacientes; sin embargo, el espacio físico del querido y provecto 
edificio, ya no daba cabida para la gran demanda de usuarios, 
razón por la cual, con muy buen criterio en la administración del 
Dr. Alberto García, se inicia y actualmente con el Dr. Luis Mario 
Tamayo, se plasma en realidad la construcción de un  moderno 
y funcional Hospital que hoy en día representa un orgullo para 
la ciudad. 

Sí, los doctores José Neira, Alberto García, Enrique Martínez, 
Jorge Serrano, Fernando Crespo, Edgar Rodas, Gil Flores, Claudio 
Arias, Enrique León y Vicente Pérez (perdón si omito algún 
nombre) son los pioneros y los fundadores de esta gran obra de 
salud  llamada “Hospital Santa Inés” que este mes cumple 50 años 
de fructífero servicio a la comunidad, por lo cual los cuencanos 
debemos celebrar con júbilo y  sano orgullo, ya que sin temor a 
equivocarme, esta entidad constituye un modelo a nivel de salud 
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privada no solo en la región austral, sino del país en general. 
Este aniversario se celebró con la inauguración de un moderno 
auditorio, donde se develaron los retratos de los meritísimos 
ex presidentes de la institución, así como el desarrollo de un 
nutrido programa científico sobre ciencia, salud y bienestar, 
con la participación de distinguidos especialistas nacionales y 
extranjeros. Se inauguró y se abrió al público modernas plantas 
de hospitalización con 20 suites confortables, dotadas de toda la 
infraestructura moderna, con 100 camas de hospitalización y más 
de 8 modernos quirófanos, salas de recuperación, amplias áreas 
de neonatología, cuidados intensivos, cateterismos, endoscopia, 
emergencias, laboratorios, hemodinamia, etc. 

Comprendemos lo duro y difícil que es llegar a cumplir 50 años 
de fecunda labor en bien de la colectividad y estamos conscientes 
que más arduo y difícil será mantener ese bien ganado prestigio. 
En hora buena por este aniversario para todo el personal de esta 
acreditada  sociedad médica, a la cual me honro en pertenecer, 
sobre todo mi gratitud y mis parabienes para sus fundadores, 
quienes han sido verdaderos MAESTROS en todo el sentido de 
la palabra, ya que sin celos ni egoísmos de ninguna naturaleza 
nos han sabido guiar y transmitir a más de sus conocimientos, 
sus actitudes de ética, vocación y de verdadero apostolado en 
bien de la salud, convirtiéndose en un tangible ejemplo para las 
generaciones de médicos jóvenes. Mantengámonos en esa línea 
y por ningún concepto permitamos que se mancille el juramento 
Hipocrático.  
 

(Marzo, 2017)
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JULIO TAMAYO, 
100 AÑOS DE HUMANISMO

Hablar de Julio Tamayo Gallegos es hablar de rectitud, honestidad, 
sencillez y responsabilidad, cualidades propias de los hombres 
grandes; fue el arquetipo para las generaciones de estudiantes 
primarios y secundarios que tuvieron la fortuna de recibir sus 
consejos y enseñanzas. Hombre centrado y de mente clara, jamás 
cayó en la tentación del vicio ni del consumismo; nunca adoptó 
poses que dañen su integridad física y mental; siempre fue 
solidario y desprendido. Es un monumento vivo para la educación 
primaria, con un conocimiento certero de su paso por la vida; 
escogió como profesión el magisterio para practicarlo como un 
apostolado, con mucha dedicación, dignidad y sacrificio como ya 
no se observa en los maestros de ahora, con algunas excepciones. 
Sin importar los exiguos salarios, el clima ni los rudimentarios 
caminos, con voluntad suprema y alegría en el alma, transitó y 
visitó las diferentes escuelas de Costa, Sierra y Oriente como 
profesor e inspector escolar, brindándose con entrega sincera y 
transparente a sus compañeros y alumnos, buscando siempre el 
beneficio cultural de los niños. En el año de 1962 funda un pequeño 
periódico educativo -pequeño por su tamaño, pero grande por su 
contenido -llamado MI ESCUELITA. Esta publicación caló muy 
hondo en las tiernas almas infantiles y que se mantuvo por medio 
siglo, llegando a las escuelas más recónditas del país, ya que igual 
se leían en Muisne, Cuenca, Loja, Paquizha, Lago Agrio, etc. Hay 
que destacar que esta fue una labor desinteresada, de mucha 
abnegación y sacrificio, ya que nunca se contó con auspicio 
económico alguno, más bien sus réditos fueron espirituales, los 
mismos que regocijaron la mente y el corazón de su fundador. “El 
señor Tamayo”, “Tío Julio”, “Don Julito”, como cariñosamente se 
lo conoce, el 26 de este mes cumple 100 años de vida con singular 
calidad humana y mental, con su habitual sencillez y cordialidad 
propia de los seres humanos privilegiados por Dios. Llegar al 
siglo de existencia no es común, pero este caso vale resaltarlo por 
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todo lo que ha realizado en beneficio de la educación. Haciendo 
un balance de su sacrificada vida entregada al magisterio, hay un 
saldo positivo, casi total, por lo que se ha ganado la admiración, 
la consideración y el respeto. No hay duda de que su grandeza 
individual, basada en la entrega a sus alumnos, constituye una de 
las múltiples razones por las que ha sido condecorado en varias 
ocasiones tanto a nivel local como nacional. Estoy seguro de que 
por su honesta y dilatada trayectoria, su nombre será un vívido 
ejemplo para la niñez y juventud ecuatoriana. ¡Qué diferente 
sería nuestra patria, si en ella existieran miles de Julios Tamayo! 
¡Gracias, mil gracias tío Julio por brindarnos ese ejemplo!

( Julio, 2017)
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AÑORANZAS 

Este jueves pasado se realizó con inusitado éxito el lanzamiento 
del tercer CD de música, por parte del grupo “Añoranzas”, 
intitulado 50, en honor a los 50 años de vida del hospital Santa 
Inés. Este conjunto musical nace en los albores de la década del 
90 y al momento lo integran nueve médicos del Hospital Santa 
Inés: los Dres. Vicente Pérez en el bandoneón, Xavier Vásquez en 
la segunda guitarra, Efraín Guillén como vocalista, Juan Carlos 
Serrano en los teclados, Galo Duque en primera voz y guitarra, 
Edgar Vanegas en el violín, Miguel Jerves en el Saxo, flauta y 
trompeta, Rómulo Idrovo en el bajo y Paúl Morales en la percusión. 
Estos virtuosos de la música, sin ser artistas profesionales, poseen 
el privilegio y el don de compaginar las ciencias humanísticas con 
el arte musical. Médicos que a más de curar, tienen esa virtud 
y esa sensibilidad capaz de remover las fibras más íntimas de 
nuestro corazón al dejarnos escuchar melodías interpretadas 
magistralmente que evocan nuestro sublime pasado. Este grupo 
de profesionales, haciendo una digresión a su vida cotidiana, nos 
regalan medicinas para el alma al dejarnos sentir y evidenciar 
ese algo tan especial como es la música, es más, nos permiten 
compartir sus experiencias artísticas, cuando se acercan a su 
público con esa mística y esa sencillez que hoy escasea en los 
seres humanos. 

No nos quepa la menor duda que este es un verdadero trabajo 
artístico musical que contiene un florilegio de canciones del 
pentagrama nacional e internacional, entre las que sobresalen 
la canción inédita que se estrena en este CD, titulada “Sin mirar 
atrás”, cuya letra y música pertenece al Dr. Xavier Vásquez M., a 
más de otras bellas canciones como “Lágrimas negras”, “Soñar y 
nada más”, “Caballo viejo”, “Sabor a mí”, “Soñé que me querías”, 
etc. etc., bellas melodías de toda la vida y para todos los gustos 
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que nos traen recuerdos imborrables y que hacen suspirar al 
alma más inmutable. La verdad es que este CD es una verdadera 
joya musical que nos regalan a la sociedad cuencana.  

Reconocemos la sacrificada y fecunda labor de estos amigos 
y colegas que luego de una cuidadosa y titánica tarea, hoy ven 
plasmado su anhelo en una tangible realidad. Sin duda, este 
grupo musical representa un orgullo para la familia Santa Inés. 
Mis congratulaciones para todos sus integrantes. 
   

(Septiembre, 2017)
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AFRENTA A MANUELA SÁENZ 
Y AL ECUADOR

“Te condecoro por tu prestancia, por tu valentía y por tu 
dignidad…” fueron las palabras textuales de Gabriela Rivadeneira 
al entregarle la presea “Manuela Sáenz” a Cristina Fernández, 
ex presidente de Argentina. Nos parece inaudita y descabellada 
la actitud de la asamblea nacional, que ha dejado por los suelos 
el buen nombre y reputación de la prócer de la independencia, 
no solo del Ecuador, sino de toda América Latina; una de las 
principales luchadoras por la consecución de la independencia 
en los países sudamericanos; una heroína como defensora de la 
mujer y, sin lugar a dudas, la precursora del feminismo en toda 
nuestra América mestiza. 

Prácticamente representa un ultraje a esta figura independentista 
y a nuestro país en general que la asamblea nacional −claro 
sin la aceptación de algunos asambleístas pensantes, pero 
sí con su “brillante” presidente a la cabeza− le haya otorgado 
tan distinguida condecoración a la ex presidente de Argentina, 
Cristina Fernández de Kirchner, acusada de patrocinar uno de 
los gobiernos más corruptos en la ya famosa era del grupo de los 
socialistas del siglo 21. A parte de que antes, nuestro gobierno 
en otro acto censurable, gastó cientos de miles de dólares del 
pueblo en un monumento obsoleto en honor al señor Kirchner, 
solo por ser primer secretario de la UNASUR. Todo esto, sin duda, 
representa un insulto para los ecuatorianos. 

Es de conocimiento público que dicha “figura” socialista enfrenta, 
al momento, varios procesos judiciales y políticos, a tal punto que 
la justicia argentina ordenó iniciar los procesos legales contra 
Cristina Fernández, acusándole de perjudicar al estado por 
corrupción y enriquecimiento ilícito, procesos que involucran 
también a su ex ministro de economía Axel Kicillof, así como al 
ex presidente del Banco Central de Argentina, Alejandro Vanoli.  
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Dentro del proceso, el juez ha ordenado en su fallo el embargo de 
varios millones de euros a cada uno de los 15 funcionarios públicos 
procesados. Y como si esto fuera poco, se solicita un juicio 
político en contra de la ex presidente por innumerables causas. 
¿No hubiese sido bueno esperar para otorgarle esta distinción, a 
ver si primero sale absuelta de tantos juicios pendientes? 

Esta es la dura y la triste realidad de la condecorada, pero ella no 
tiene la culpa −al menos de este acto− que, como ecuatoriano, 
me avergüenza y me apena; lamentablemente, lo que más me 
desconsuela es la pasividad, el mutismo y el silencio de los 
ecuatorianos, que en otros tiempos no hubiéramos permitido 
semejante desfachatez. La verdad es que con ciertos políticos 
actuales (“sociolistos”), la desvergüenza no encuentra límites. 

 
(Septiembre, 2017)
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SIMPLEMENTE VIOLETA…

A pesar de su ancestro campesino por su madre y de las inequidades 
de necesidad y pobreza en la que se desenvolvió su vida, VIOLETA 
DEL CARMEN PARRA SANDOVAL fue favorecida por el don de la 
creatividad,  destacándose como cantautora, pintora, escultora, 
escritora, poeta, ceramista y activista político. Gracias a ello se 
convirtió en una de las principales embajadoras del folclor en 
América del Sur; es considerada como una verdadera heroína, no 
solo en Chile (su país natal), sino en toda América. Muchos países 
de Europa y América, entre ellos Finlandia, Rusia, Alemania, 
Italia, Suiza, Francia, Austria, tuvieron la suerte de recibir sus 
recitales poéticos y musicales, a más de las exposiciones de su 
obra plástica. Se conoce que es la primera artista latina en lograr 
exponer sus obras en el famoso museo de Louvre, en 1964. 

Violeta Parra, militante convencida de izquierda, expresaba a 
través de sus canciones el descontento y la lucha que profesaba 
contra la opresión y la tiranía de su pueblo en esa época. Dentro de 
su vastísima obra poética y musical nos ha dejado un sinnúmero 
de canciones como un legado inolvidable que se han transformado 
en mensajes inmortales y que seguimos escuchando a diario a 
través de artistas y grupos musicales como Víctor Jara, Quilapayú, 
Inti Illimani, María Dolores Pradera, Miguel Bosé, Joaquín Sabina 
y la fallecida Mercedes Sosa. Entre sus mejores canciones están: 
“Gracias a la vida”, realmente un himno a la vida que se escucha 
en todo el mundo y que ha sido traducida a muchos idiomas; 
este éxito salió a la luz en 1966, un año antes de su defunción. 
Otras canciones que también sobresalen son: “Volver a los 17”, 
“Maldigo el alto cielo”, “Qué pena siente el alma”, “Qué he sacado 
con quererte”, etc. 

Lamentablemente, su agitada vida, sus amores frustrados, 
el abandono de su última pareja, su triste infancia llena de 
carencias, su padre alcohólico, la muerte de su hija, la falta de 
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reconocimiento a su obra por parte de su pueblo y la decepción 
de los políticos de turno en su país, conjugaron para que entre 
en un estado de depresión, a tal punto que intentó suicidarse 
por varias veces. Finalmente logró su fatídico objetivo el día 7 de 
febrero de 1967, a pocos meses de haber cumplido 49 años. Un 
historiador de su vida y obra cuenta que, en sus últimos días de 
vida, escribió estas frases: “Me falta algo, no sé qué es, lo busco y 
no lo encuentro, seguro que no lo hallaré jamás”. El 4 de octubre 
se conmemoró 100 años de su natalicio y con sobra de méritos 
vale la pena recordar la vida y obra de esta diva y heroína, ejemplo 
de mujer a nivel mundial. 

(Octubre, 2017)
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UN ÓSCAR PARA CUENCA 

Nuestra querida e ilustre ciudad que cautiva por sus iglesias, 
calles, puentes y casas coloniales; que seduce por sus paisajes 
adornados por el barranco y las riveras de sus cuatro pintorescos 
ríos que bañan la comarca; que atrapa por su gastronomía 
y sus afamados platos típicos; que fascina por el dialecto y la 
amabilidad de su gente; que es reconocida por mantener sus 
ancestrales tradiciones entre las que sobresalen “El Pase del 
Niño”, “El mundialito de los pobres”, “La fiesta del Septenario”, 
“Los carnavales”, con su infaltable mote pata y sus tradicionales 
cuyes, etc., acaba de ser distinguida como “el mejor destino 
turístico para vacaciones cortas en Sudamérica para el año 
2017”, reconocimiento otorgado por una afamada franquicia 
internacional de origen británico World Travel Awards.

No podemos desconocer y es muy grato resaltar la labor 
desplegada por la Fundación Municipal turismo para Cuenca, 
dirigida acertadamente por la Psicóloga Tania Sarmiento y 
lógicamente respaldada por el señor alcalde, Marcelo Cabrera, 
y más colaboradores, quienes muy cariñosamente trabajan por 
su ciudad y sin escatimar esfuerzo alguno −utilizando variadas 
estrategias− pusieron en marcha la campaña “72 horas en 
Cuenca, vive la experiencia”, programa que sirvió para motivar e 
incentivar a los habitantes locales a votar a favor de esta propuesta. 
Este “Óscar del turismo” que, con sobra de virtudes, se merece 
nuestra ciudad por su belleza paisajística y arquitectónica, así 
como por la calidez de sus habitantes. No deja de ser un orgullo, 
pero al mismo tiempo, un singular compromiso para todos y cada 
uno de los ciudadanos que vivimos en esta urbe; compromiso 
que debemos asumir, mantener y llevar adelante no solo por el 
año que dura este reconocimiento, sino por el resto de nuestra 
existencia, dejando el legado a nuestros descendientes. Es hora 
de que tomemos verdadera conciencia de la JOYA de ciudad en 
la que vivimos, cuna de poetas, bellas mujeres, intelectuales, 
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deportistas campeones, hábiles orfebres, insignes escritores, 
honestos trabajadores. Por todo esto y mucho más debemos 
respetarla, quererla y cuidarla como se merece; esa es la labor 
de aquí en adelante no solo de las autoridades, sino de todos los 
que nacimos y los que viven en esta encantadora región. Por lo 
que es y por lo que representa nuestra ciudad se merece todo 
título y todo honor, no en vano se la conoce como “La Cuenca de 
los Andes”, “La Ciudad de los 4 Ríos”, “La Atenas del Ecuador”.  
Felicitaciones y en hora buena por estos logros. 
 

(Octubre, 2017) 
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VI FESTIVAL DE LA LIRA

La poesía es todo y es nada. El poeta crea y escribe poesía en 
cualquier lugar, en cualquier sitio donde se siente, observe, 
camine o transite; se inspira en lugares, vivencias, circunstancias 
de cualquier orden, ya sea en un jardín florido donde se besan 
sigilosamente los pétalos de las rosas; en los niños famélicos 
disputándose un mendrugo de alimento en un basural; o en 
las nieves perpetuas del Calafate que relumbran en el Perito 
Moreno. Sí, el poeta escribe, interpreta y lee sus poemas a su 
manera porque la poesía es todo y es nada. Mientras existan 
nuevos poetas como los que asistieron al VI Festival de la Lira en 
nuestra ciudad, la llama que aviva sus sentimientos y que inspira 
sus pensamientos jamás se extinguirá y nos seguirán regalando 
metáforas, versos y poemas de toda índole, algunos cautos, 
sigilosos y hasta ahogados en el misticismo y otros eróticos, 
febriles y desenfrenados. 

Realmente nuestra ciudad se vistió de gala al recibir a varios 
y distinguidos poetas de Argentina, Perú, México, Colombia, 
Venezuela, Uruguay y Ecuador, quienes, por la calidad de sus 
poemas, nos regalaron momentos imborrables que perdurarán 
por mucho tiempo en nuestro interior. Cuenca representó 
al Ecuador muy digna y merecidamente. Debe destacarse 
la participación de nuestros poetas coterráneos, entre ellos 
Juan Carlos Astudillo, un joven y destacado valor de las letras, 
y Catalina Sojos, experimentada y reconocida poeta a nivel 
nacional; estos dos escritores son un orgullo para nuestra ciudad. 
Merece destacarse el compartir y transmitir las experiencias de 
los poetas con jóvenes estudiantes de colegios y universidades, 
así como con el pueblo en general. Uno de los objetivos de este 
festival es incentivar a los jóvenes el hábito de la lectura y que 
comiencen a borronear sus primeros versos. No podemos dejar 
de reconocer el auspicio económico de una entidad bancaria 
que se preocupa por la cultura y gracias a la cual se ha hecho 
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realidad por sexta vez este evento de trascendental importancia, 
no solo para la ciudad, sino para el país en general. Y lo más 
acertado, encargar las directrices de este magno acontecimiento 
en manos pulcras y generosas como las del Dr. Mario Jaramillo 
P. −valioso ciudadano− y las del brillante escritor, literato y poeta 
de renombre internacional como es Jorge Dávila V.  Mientras los 
jóvenes comiencen a escribir o sigan escribiendo, jamás se apagará 
la llama que alumbra la poesía; mientras los organizadores sigan 
confiando la dirección de este programa en manos transparentes 
de ilustres ciudadanos, como los nombrados, el Festival de la Lira 
jamás morirá. 

(Noviembre, 2017)
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QUINTETO DEL RECUERDO

Es un orgullo para la ciudad contar con un afamado grupo musical 
que tiene un bien ganado su prestigio a nivel nacional; se trata 
del “Quinteto del recuerdo”, por las venas de cuyos integrantes 
corre sangre con genes de melodía. Este conjunto nace por el 
año 1983, bajo la dirección del recordado maestro Enrique Ortiz 
Cobos. Actualmente está integrado por Fernando Vanegas, en 
el piano, Toño Moyano, en el acordeón, Manolo Zalamea, en 
el bajo y voz, Bolívar Sarmiento, en la primera guitarra y voz, 
y Luis Enrique Ortiz, en la segunda guitarra y voz. Todos ellos 
extraordinarios seres humanos, llenos de una gran capacidad 
artística y con la virtud de sensibilizar las fibras más íntimas 
de corazones inmutables. En esta oportunidad nos ofrecen un 
CD que es un verdadero trabajo artístico musical con temas 
magistralmente interpretados, cuyo contenido es un florilegio 
de canciones del pentagrama nacional e internacional, entre las 
que sobresalen: “Desde el alma” (vals), “Nuestro hogar” (vals), 
“Mi querido mi viejo mi amigo” (balada), “Puerto de Santa Cruz” 
(canción), “Silueta porteña” (milonga), “Dos palabras” (vals), 
etc. Melodías de toda la vida y para todos los gustos, armonías 
que evocan recuerdos imborrables de nuestro sublime pasado; 
cuyas letras enaltecen y recuerdan a distinguidos poetas 
latinoamericanos, algunos de ellos verdaderos íconos de nuestra 
música vernácula. Es un verdadero placer escucharlos porque 
nos dejan sentir y evidenciar ese algo tan especial como es la 
música; ofreciéndose a su público con responsabilidad, mística 
y sencillez, como su principal característica. Reconocemos su 
prolífica y sacrificada labor en bien de la cultura comarcana, al 
tiempo que les agradecemos por regalarnos esta verdadera joya 
musical a la sociedad cuencana. Les auguramos los mejores éxitos 
en el futuro porque tienen capacidad, sensibilidad y “mucho hilo 
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en el carrete”, como para seguirnos deleitando muchos años más. 
Mis parabienes y congratulaciones a todos sus integrantes; que 
nunca cambien su forma de ser.   

(Abril, 2018)     
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“EL FAKIR” 

“Regreso desde los cerros donde moríamos a la luz del frío/ desde 
los ríos donde moríamos en cuadrillas/ desde las minas donde 
moríamos en rosario/ desde la muerte donde moríamos a grano”. 
Este fragmento recuerda parte del excelso poema Boletín y elegía 
de las mitas, del afamado poeta y escritor César Dávila Andrade, 
poema comparado solo con Alturas del Macchu Picchu, de Pablo 
Neruda. Este jueves 5 de octubre se conmemoraron los 100 años 
del natalicio de nuestro glorioso y recordado “Fakir”, llamado 
así por su aspecto físico, además por el interés que tenía por las 
ciencias ocultas y esotéricas, así como por la hipnosis. Dávila 
Andrade, célebre poeta, narrador y ensayista, fue uno de los 
más preclaros poetas ecuatorianos, cuyo accionar dentro de las 
letras fue fundamental en el proceso evolutivo y en la madurez 
de la lírica ecuatoriana durante la segunda mitad del Siglo XX. 
Nació en Cuenca el 5 de octubre de 1918, de familia humilde, 
modesta y de escasos recursos económicos, su primaria la cursó 
en la escuela Hermano Miguel, alcanzado solo el segundo año 
de colegio en el Manuel J. Calle; también estudió un año en la 
escuela de “Bellas artes”. Tuvo que abandonar sus estudios por 
la carencia económica, para dedicarse a cumplir diferentes 
trabajos, con el objeto de ayudar a la mantención de su familia. 
Dentro de su vasta producción literaria, resumiremos las obras 
de mayor renombre a nivel nacional e internacional: “La vida es 
vapor” fue su primer poema publicado en 1934, cuando apenas 
cursaba los 16 años; en 1945 publica muchos cuentos, ensayos 
y artículos en la revista Letras del Ecuador, de la Casa de la 
Cultura Ecuatoriana; luego escribe Espacio me has vencido (1947), 
“Catedral salvaje” (1951), Trece relatos (1955), Boletín y elegía de 
las mitas  −considerada su obra cumbre, catalogada y elogiada 
a nivel internacional, publicada en 1959− y “Cabeza de gallo” 
(1966). A inicios de la década del 50 busca un mejor porvenir 
en Guayaquil, sin estabilizarse anímica ni económicamente, 
pasando luego a Quito donde realizó trabajos de amanuense 
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y empleado en una biblioteca, para posteriormente, en 1951, 
radicarse definitivamente en Venezuela, desempeñándose como 
periodista y profesor en la Universidad de los Andes, en Mérida. 
Finalmente, su vida bohemia y angustiada lo lleva al suicidio el 
2 de mayo de 1967, en Caracas, encontrándose junto al cadáver 
su pensamiento postrero: “Nunca estaremos verdaderamente 
solos, si vivimos dentro de un mismo corazón”. No hay duda que 
leer cualquiera de los poemas del mayor representante del relato 
breve del Ecuador, nos deleita y nos complace sobremanera. 

(Octubre, 2018)  
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GRETA THUMBERG

Un nombre hasta hoy desconocido para el mundo, pero al mismo 
tiempo, un ejemplo de preocupación y rebeldía en contra del 
calentamiento global. Se trata de una adolescente sueca, niña 
aún, activista climática que, acompañada de otros jóvenes de su 
edad y de diferentes países, asistió con sentimientos encontrados 
(entre tristeza y enfado) a la sede de las naciones unidas para 
recordar y recriminar a los líderes mundiales por su falta de 
preocupación y su inacción para buscar mecanismos idóneos en 
procura de frenar y revertir la crisis climática a nivel mundial. 
Los adolescentes en mención presentaron una queja oficial 
ante el Comité de las Naciones Unidas para los derechos del 
niño, protestando severamente ante la despreocupación de los 
gobiernos, respecto al calentamiento global. En esta oportunidad 
en la sede de la ONU, a través de Greta, lograron transmitir su 
entereza y sus sentimientos reprimidos mediante un discurso 
que logró sensibilizar y acaparar la atención y la admiración 
de los asistentes. En la parte sustancial de su discurso acotó 
textualmente: “Se están muriendo los ecosistemas, estamos a las 
puertas de una extinción masiva. Acuso a los líderes mundiales 
de mirar para otro lado y pensar únicamente en el vil dinero”. 
Hubo un silencio total en los asistentes por largos segundos, al 
cabo del cual reaccionaron sobre todo el canciller alemán y los 
presidentes de Francia y la India (no así el presidente de Estados 
Unidos), quienes aceptaron el reclamo y se hicieron un “mea 
culpa” aseverando que no están reaccionando lo suficientemente 
rápido. Es muy difícil concebir que una joven de 16 años que 
padece del Síndrome de Asperger comience, por su cuenta y 
riesgo, una huelga muy personal llamada “viernes para el futuro”, 
ubicándose todos los viernes frente al parlamento sueco para 
reclamar medidas urgentes y efectivas contra el cambio climático. 
Greta, con su actitud, se convierte en un vivo ejemplo para otros 
activistas jóvenes y adultos que no han dejado de sumarse a 
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nivel mundial, esperando remover la conciencia no solo de los 
líderes mundiales, sino de todos los habitantes que depredamos 
la naturaleza y somos responsables de esta lamentable catástrofe 
mundial. 

(Diciembre, 2018)
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PRESENTACIÓN DEL LIBRO 
“DIETAS PARA DESOBEDIENTES”

Soy consciente de ser la persona menos indicada, ya que no 
cuento con los méritos ni las cualidades suficientes, como para 
hacer la presentación de esta obra científico- cultural. Solo la 
amistad con James hace posible este atrevimiento.

Está claro que la salud es entendida como la ausencia de signos y 
síntomas evidentes que dificultan o impiden el desarrollo normal 
de los quehaceres cotidianos; siendo, en cambio, la enfermedad, 
percibida como la ruptura o alteración de este orden natural, lo 
cual nos afecta física y psicológicamente. Pero, ¿qué actitudes 
tomamos frente a una enfermedad? No hay duda que todos 
hemos usado más de una vez, alguna de estas alternativas: 
recurrir a prácticas curativas tradicionales como aguas, yerbas 
y otros remedios caseros; acudir a los servicios y programas 
de salud médicos convencionales; asistir donde los empíricos 
y curanderos; buscar asesoría y/o recomendaciones en una 
farmacia, etc. El libro que hoy se lanza nos brinda una nueva 
alternativa, en procura de encontrar dietas adecuadas para tratar 
problemas digestivos.

James Pilco Luzuriaga es un autor con vastísimos antecedentes, 
dueño de una hoja de vida muy amplia, ya que tiene a su haber 
muchas publicaciones y exposiciones, obviamente con no 
menos premios y distinciones. Nuevamente nos sorprende con 
su preocupación por la ciencia, así como por su sensibilidad 
por el arte y la cultura, su habilidad manual innata y su talento 
innovador y creativo, al entregarnos este trabajo intitulado 
Dietas para desobedientes, a través del cual nos enseña y nos 
inculca a saber preparar y utilizar adecuadamente dietas para 
los trastornos gastrointestinales.
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Conozco a James desde hace aproximadamente 20 años, 
al poco tiempo de haber llegado de México −gran país del 
norte, mismo que nos albergó y sigue albergando a muchos 
cuencanos, compatriotas y estudiantes latinoamericanos que de 
diferentes carreras van a realizar sus estudios de posgrado en 
esa gran metrópoli−; a pesar de haber llegado con un bagaje de 
conocimientos en el área médica (específicamente en cirugía y 
endoscopía) y no menos práctica y experiencia en su predilecto 
arte de pintar, siempre se mostró como es él, modesto, de perfil 
bajo, humilde, respetuoso, cariñoso, alegre, jovial y sincero, 
características que le sirvieron para en poco tiempo cosechar 
muchas amistades, a quienes él respeta y considera en sumo 
grado, como debe llevarse una verdadera amistad. No hay duda 
que Pilco es un gestor cultural por antonomasia, a más de un 
distinguido cirujano y brillante pintor. Es un personaje amante 
de la ciencia, de la cultura, de la buena gastronomía y de los 
delicados vinos; con igual sencillez puede degustar un sushi, 
como un grano de fritada, así como ingerir un licor de pulque 
o un buen whisky; es inquieto y pragmático, luchador por la 
equidad social, de pensamientos nobles e ideas renovadoras, 
identificado plenamente con el pasado en tiempo y en espacio.

¡Vaya mi reconocimiento para él! Ya que, con mucho esfuerzo 
y sacrificio, nos entrega esta nueva obra que es un minucioso 
y esmerado trabajo, con un renovado y actualizado soporte 
científico y técnico y que, a través de un lenguaje nada rebuscado, 
más bien natural y franco, nos hace conocer las dietas requeridas 
para las diversas enfermedades digestivas, pensando siempre en 
lo desobedientes que somos la mayoría de pacientes.

Dentro de este manual de procedimientos, el autor nos recomienda 
entre otras cosas: recordar siempre que los medicamentos están 
elaborados por sustancias que no son inocuas para el organismo. 
Pensar que los fabricantes de medicamentos utilizan estrategias 
de marketing que buscan una mejor rentabilidad económica. 
Jamás automedicarse y peor consultar en internet y otras páginas 
de redes sociales. Nos hace conocer de algunas enfermedades 
digestivas causadas por el daño que provoca el ser humano al 
medioambiente; también nos habla sobre los avances tecnológicos 
en el siglo 21 dentro de la medicina, específicamente los usados en 
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gastroenterología, como la manga y el balón gástrico, además de 
otros dispositivos más invasivos, cuyas consecuencias nocivas no 
deben ser desconocidas por los pacientes. Esta guía que contiene 
eminentemente temas científicos como pólipos, hemorroides, 
reflujo gastroesofágico, obesidad, colitis, hígado graso, intolerancias 
alimentarias, importancia de las dietas y cómo preparar las mismas, 
se ve matizada por un trasfondo filosófico, lúdico y sobre todo 
humano, como son las características de Pilco en su diario vivir.

El último capítulo de su libro trata de una entrevista intitulada 
como “Diálogos de sordos, bromas híbridas y contestaciones 
en espejo”. Aquí, el autor contesta al entrevistador imaginario 
una serie de preguntas sobre temas de suma importancia para 
el médico y el paciente, como bioética, avances tecnológicos, 
el médico humanista, relación médico-paciente, nutrición 
adecuada, calidad de alimentación, etc. Con esto no queremos 
aseverar que esta obra esté dirigida solo a médicos, de ninguna 
manera, ya que esta compilación de datos y recomendaciones 
será muy bien entendida y disfrutada también por estudiantes 
de medicina y el público en general, amantes de la buena lectura  
y la pintura; sí, porque el autor hace más distraída a la obra, 
al conjugar con humor y armonía sus recetas dietéticas con 
excelentes cuadros pictóricos y retratos de personajes de ciencia, 
cultura, política y deporte; obviamente pintados por él.

Realmente es un libro donde se armoniza la ciencia con el arte. 
Uno se deleita leyendo y observando las pinturas de esta obra 
elegante, sobria, con material de calidad, de un profundo análisis 
científico, pero con un lenguaje sencillo, complaciente, coloquial, 
que nos lleva de la mano a reconocer la crisis de la costumbre 
de no saber alimentarnos adecuadamente, con el fin de mejorar 
nuestra salud física, humana y psicológica. Como bien dice el 
autor “el arte facilita la digestión del pensamiento”.

Mis felicitaciones y parabienes al autor, con los fervientes deseos 
de que su producción científica, artística y literaria jamás se 
detenga.     

(Abril, 2019) 
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PILCO: “ANECDOTARIO VISUAL” 

James Pilco Luzuriaga vislumbra nuevamente con su sensibilidad 
por la pintura, a través de su habilidad manual innata y de su 
talento innovador y creativo, manteniendo una identificación 
plena con los juegos “callejeros del pasado”, nos regala este 
Anecdotario Visual compuesto por 14 cuadros, donde predomina 
el acrílico en tela y un uso exquisito de colores tenues, dando 
origen a las obras intituladas: “A misa”, “Canicas”, “Mundialito de 
los pobres”, “La banda”, “Vacunación”, “Septenario”, “Comedor”, 
etc.; mismas que nos retraen a sentir los momentos, situaciones 
y vivencias de nuestro pasado… nos hacen recordar y revivir  el 
tiempo de las décadas de los 60 y 70  del siglo anterior, cuando 
de niños, adolescentes y jóvenes jugábamos con los amigos 
del barrio a los trompos, las canicas, la rayuela, los carros de 
madera, las cometas, los aros, los “cahuitos”,  el “sin que te 
roce”, los “marritos”, el hoy famoso indoor, etc.; o simplemente 
caminábamos en gallada a la plazoleta de San Francisco a alquilar 
las disputadas revistas de Tarzán, Superman, Memín y por qué 
no, Pimienta. Bellos tiempos en los que se vivían amigablemente 
con sinceridad, transparencia y solidaridad; dorados años en los 
que compartíamos con amigos, primos, vecinos hasta las ropas 
que utilizábamos. No existían envidias ni competencias mal 
sanas, poses de ostentación ni prepotencia, peor estar atrapados 
en la Tablet, la computadora y el infaltable celular que, a la 
larga, atrofia la mente y el espíritu. El autor se adueña de todos 
estos antecedentes y a través de sus pinturas reinterpreta y nos 
muestra rostros de niños que nos hacen retroceder en el tiempo 
y nos ubican en esa época nunca olvidada de nuestra historia 
personal. Es admirable ver no solo la figura, sino la expresión 
de cada rostro infantil plasmado en sus obras. James Pilco es 
un médico  gestor cultural por antonomasia, a más de ser un 
brillante artista para la pintura, es un personaje amante de la 
cultura, la lectura y la buena gastronomía, inquieto y pragmático, 
mantiene su pensamiento en cosas agradables que no hagan 
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daño a la humanidad, identificándose plenamente con el pasado 
en tiempo y en espacio, contraponiéndose a algunos autores que 
afirman que todo pasado fue mefítico; teme  llegar a una vejez 
absurda e invalidante y lucha por una digna y en paz. Haciendo 
una digresión a sus labores como Cirujano endoscopista, este 
autor que tiene a su haber varias exposiciones a nivel nacional 
e internacional, en esta oportunidad ha trabajado con pasión 
y fervor para entregarnos este Anecdotario Visual, que es una 
invitación a recordar y revivir armónicamente nuestro sublime 
pasado. Les invito a visitar este esforzado y singular trabajo que 
se expone durante este mes en la Casa del Pueblo de la Casa de 
la Cultura, como un homenaje al día nacional de la cultura. 
 

(Abril, 2019)
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UNIVERSIDAD – COMUNA

En medio de la vorágine de denuncias de corrupción contra 
funcionarios de la “década ganada”, y de  una descomposición 
social y económica que soporta el país, además de una inusitada 
crisis de valores, en la que se ve salpicada nuestra querida 
Universidad Estatal de Cuenca, al detectarse serias deficiencias 
en la toma del examen de ingreso a la facultad de medicina; 
también tenemos buenas noticias, como la que me dispensó una 
dilecta amiga al entregarme un ejemplar del libro “Universidad 
– Comuna” presentado en días pasados por la prestigiosa 
Universidad Politécnica Salesiana de nuestra Ciudad.  Entre 
otros temas relevantes y novedosos, este libro habla de que 
debemos ir más allá del criterio algo añejo de quiénes consideran 
la universidad y el bien común, como la obligación del Estado 
de garantizarnos la educación superior y el conocimiento 
como bienes públicos accesibles a todos, sin ninguna otra 
responsabilidad. La Universidad Politécnica Salesiana es una 
Universidad privada que se atreve a desarrollar su proyecto más 
allá de las lógicas del mercado y del estado. En esta investigación 
los autores hablan que la manera de relacionar ambas realidades: 
universidad y bien común, es concebir a la universidad como 
una comuna conformada por universitarios comuneros; se trata 
de un nuevo propósito, de dar un giro, un nuevo lugar desde 
el cuál nombrar y reconsiderar la organización de los roles de 
dar y recibir. Pensamos que el proyecto central del libro, es 
poner a discusión y sacar conclusiones valederas sobre lo que 
implica para la universidad el Ser y Actuar, según los principios 
y las lógicas económicas, sociales y políticas; lanzando al mismo 
tiempo el desafío de articular tres momentos de la vida cotidiana 
universitaria: el deseo, los derechos y la responsabilidad. En 
consecuencia, este libro remite a la vida y en base a la capacidad, 
al trabajo y al empeño de los autores, trata de poner en práctica 
las implicaciones de ser universidad comuna, en los diferentes 
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espacios de gestión universitaria. Bien por estas gratas noticias 
y esperamos que las otras universidades se hagan eco de este 
ejemplo, y puedan trabajar mancomunadamente en esta temática, 
que persigue el cambio y un bien común. 

( Junio, 2019)
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SIMPLEMENTE BOLÍVAR…

Aceptó la invitación con la sencillez de los humildes y la modestia 
de los iluminados, armó su equipaje, cargó su guitarra al 
hombro y emprendió el largo viaje; henchido de un bagaje de 
sensaciones y emociones llegó a su destino, la ciudad francesa 
de Vendome, donde se realizó el “22 Festival Internacional de 
guitarra”, del 1 al 6 de julio del presente año. Al mismo fueron 
invitados famosos guitarristas de Europa y el mundo y, claro, no 
podía faltar la presencia de un connotado y dedicado maestro 
de la guitarra ecuatoriana y para mayor satisfacción cuencano. 
Su intervención tuvo lugar el 4 de julio a las 20:30 horas, en el 
teatro Le Minotaure de Vendome, Francia. Antes de su actuación, 
el presentador del espectáculo le anunció como uno de los más 
extraordinarios y virtuosos guitarristas del Ecuador, que tiene 
a su haber una gran historia musical; que ha formado parte 
de la Orquesta Sinfónica de Cuenca y de los grupos musicales 
“Quinteto del recuerdo”, el grupo “Antares”, el trío “Época”, el 
“Quinteto Polifónico” de la Municipalidad de Cuenca, además 
de ser profesor del Conservatorio “José María Rodríguez”. Su 
concierto estuvo previsto para 45 minutos de duración, pero ante 
el éxito y la aclamación del público −que al unísono coreaban el 
nombre de “Ecuador, Ecuador”−, los organizadores permitieron 
que Bolívar tocara durante hora y media, al término del cual fue 
muy aplaudido y elogiado. Hablar de Bolívar Sarmiento Regalado 
es hablar de un músico por antonomasia, de una persona que 
se desenvuelve en todos los actos de su vida con sencillez, 
honestidad y sinceridad, que como todo hombre valioso, a más 
de su talento brilla por su moderación y su simpleza (a pesar de 
ser un connotado intérprete y de llevar la destreza de su arte 
en la sangre y en el corazón), nunca adopta poses petulantes 
ni envanecimientos mal sanos, entregándose a su público con 
cariño, responsabilidad y humildad. La verdad que nos sentimos 
orgullosos por el logro de este gran coterráneo y amigo, siendo 
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un honor para la ciudad y el país que nos haya representado en 
este gran evento internacional. Esperamos que las entidades 
culturales de la ciudad y del país le rindan los justos homenajes 
que con creces se merece este brillante artista. 
 

(Agosto, 2019)
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DECLARACIÓN DE LOS 
DERECHOS HUMANOS

“Todos los humanos nacen libres e iguales en dignidad y en 
derechos”. El día 10 de diciembre del año en curso se cumplieron 
71 años de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, la 
misma que tuvo lugar un 10 de diciembre de 1948, en París. En 
el argumento principal de esta declaración, las Naciones Unidas 
prometen a todas las personas derechos económicos, sociales, 
culturales, políticos, cívicos, etc., capaz de procurar una vida digna, 
sin miseria y sin temor. Debe destacarse que estos enunciados no 
son una recompensa al buen comportamiento de las personas, 
tampoco son específicos de un país en concreto, peor exclusivos 
de un determinado grupo social y político, más bien son derechos 
inalienables de todas las personas, en todo momento y en todo 
lugar; sin distingo de colores, razas, etnias, discapacidades, 
sexo, castas, creencias religiosas, edad u orientación sexual; del 
mismo modo no habrá distinción entre ciudadanos o migrantes. 
El objetivo de la Declaración es garantizar que todas las personas 
tengan derecho a la igualdad, a la libertad y a la dignidad. En 
este contexto existe una comisión compuesta por miembros 
probos y respetables, llamada Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), cuya sede funciona en Washington. 
Es un órgano principal y autónomo de los Estados Americanos 
que se encarga de la promoción y protección de los derechos 
humanos, permitiéndose hacer recomendaciones pertinentes, a 
más de ser un órgano consultivo de la OEA. Esta comisión, a más 
de otras, tiene la labor de vigilar que se respeten los derechos 
humanos, pero por ningún concepto puede recomendar que NO 
sean juzgados los ciudadanos que cometen actos de sedición y 
rebelión contra un estado, como ocurre con la Sra. Pabón, el señor 
Hernández y otros contumaces correístas. Lamentablemente, 
esta comisión fue denostada y ultrajada verbalmente por el ex 
dictador Correa y su ex canciller Patiño, quienes textualmente le 
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tildaron de “cloaca y de basurero”. Sin embargo, la señora Pabón 
y sus aliados revolucionarios, hoy recurren a esta “cloaca y a este 
basurero” para tratar de obtener su libertad. ¡No hay duda que el 
mundo da la vuelta más rápido de lo que uno se imagina! 

(Noviembre, 2019)
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CUENCA POESÍA…

En esta semana nuestra ciudad se vistió de gala al recibir a 
connotados poetas de varios  países latinoamericanos como 
Uruguay, México, Argentina, Colombia, Bolivia, Panamá, Chile, 
Costa Rica, etc., además de la inspirada palabra de varios escritores 
nacionales para exponer sus trabajos, durante el VII certamen 
hispanoamericano de Poesía Festival de la Lira, dentro del cual se 
realizaron diálogos, encuentros, talleres, “callejoneadas”, recitales 
poéticos… amén de las relucientes sesiones de inauguración y 
de clausura. Durante estos  días, en nuestra culta metrópoli, 
la lírica brotó cual cristalino manantial desde las orillas de 
nuestros 4 ríos cantarines; apareció ávida entre las sombras que 
proyectan en la noche, las casas colgantes del barranco; se cruzó 
sobre las piedras del imponente Tomebamba; emergió risueña, 
bajando  desde nuestro majestuoso casco colonial, inspirándose 
en las pomposas cúpulas de Santo Domingo, la Catedral nueva, 
la Plaza de “Las flores” y la iglesia de Todos Santos; descendió 
plácidamente por las escalinatas de El Vado, la Universidad, el 
Puente Roto y el Vergel; sus estrofas y poemas se conjugaron  
armoniosamente con el adoquín del Parque Calderón, el Barrio 
de El Vado y el seminario San Luis,  escenarios donde los “vates” 
hicieron sus principales presentaciones; regalándonos versos, 
metáforas, estrofas y poemas que calaron muy hondo en el 
corazón del público cuencano amante de la lectura, de la poesía 
y de la cultura en general; rindiendo pleitesía y honor a Santa 
Ana de los ríos, la ciudad culta, artística, deportiva y poética. 
En esta ocasión, el festival rindió un merecido homenaje al 
grupo poético cuencano denominado ELAN, integrado por 
connotados y recordados escritores de la localidad, que tuvieron 
su máxima producción literaria entre las décadas de 1950 a 1980. 
Mi reconocimiento a la fundación cultural Banco del Austro, 
quien desprendidamente auspicia este evento durante 7 años. Mi 
admiración para los ganadores del certamen, pero más que ganar 
ellos, los que en verdad salen ganando son la ciudad y el país. 
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Sobre todo, mis parabienes y felicitaciones a mi dilecto amigo 
Jorge Dávila Vásquez, coordinador general del evento, gracias a 
su experiencia y a su denodado trabajo, Cuenca se ha posicionado 
como una de las ciudades culturales de Hispanoamérica.  

(Noviembre, 2019) 



151

TRADICIONES RESCATABLES

Una de las tantas tradiciones que nuestra ciudad ha mantenido 
tan arraigada (a pesar de que poco a poco se va perdiendo), ha 
sido la elaboración de los nacimientos. Generalmente, se los 
confecciona en forma particular, en empresas y domicilios, en 
ambiente familiar; pero también se los admira públicamente en 
iglesias, parques, centros de educación, etc. Una grata sorpresa 
en estos días respecto a este tema, fue visitar y admirar una 
verdadera obra de arte comarcana, sin desmerecer, por cierto, 
otros tantos arreglos navideños de esta época. Se trata de un 
nacimiento fabricado por un auténtico artesano que reside en el 
populoso y querido barrio de San Roque; nos referimos al señor 
Reynaldo Criollo, mecánico de profesión, quien con recursos 
propios, sin ser de los mejores y con la ayuda de su esposa, 
hijos y hermanos, construye cada año su nacimiento, tradición 
que la mantiene por más de 36 años, en su propio taller –que 
lógicamente durante el mes de diciembre no funciona− ubicado 
en la esquina de las calles Lorenzo Piedra y Remigio Romero. Es 
un nacimiento que se compone de más de mil figuras y estatuillas 
alusivas a la navidad. En él se puede admirar, por su puesto, a 
más del pesebre, del camino a Belén y todos los sitios bíblicos de 
Tierra Santa, bellas cascadas, desiertos, volcanes en erupción, 
molinos de agua, montañas y ríos que nacen de sus cimas, 
llevando en sus lechos agua pura y cristalina. Todo está muy bien 
controlado y manipulado por los conocimientos de mecánica del 
constructor. A esto se añade, una acertada distribución de zonas 
que representan sitios tradicionales de nuestra urbe, como el 
mercado de las flores, la plaza Rotary, la Feria Libre, los cultivos de 
San Joaquín, las típicas fiestas de nuestros pueblos con su clásica 
banda de músicos, castillos, globos, cohetes, palo encebado, etc. 
Realmente es una conjunción de colorido, luces, folclor e ideas, 
que por momentos, nos hace sentir que en realidad estamos 
viviendo las fiestas de esos pueblos o que realmente estamos 
visitando los diferentes lugares que nos ofrece este singular 
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nacimiento. Cuenta su dueño, entre otras cosas, que este año 
le tomó más de un mes la construcción de su nacimiento y que 
cada año se gasta más; esta vez el costo sobrepasó el millón de 
sucres, que ninguna institución pública ni privada le brinda 
apoyo moral y peor económico, que la mayor satisfacción es 
que venga el público a visitar su obra. Todo lo hace únicamente 
por devoción al “niñito”, que es él que le recompensará con 
creces el próximo año a cambio del mes que no trabajó en su 
taller. Estimados lectores, a más de permitirme recomendarles 
que visiten este lugar, hago un llamado a los departamentos de 
cultura de diversas entidades de la ciudad como el Banco Central, 
CIDAP, Municipio, Prefectura, etc., para que se brinde la ayuda 
necesaria y se promocione como verdaderamente se merece 
esta obra artística, capaz de que el señor Criollo pueda seguir 
manteniendo esta bella tradición.  

(Diciembre, 2019) 
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POESÍA Y LITERATURA

Sin lugar a dudas, nuestra ciudad se ha convertido en un referente 
de la cultura, en todas sus manifestaciones. Es gratificante saber 
que en música, poesía y literatura, nuestra urbe, en particular, 
vive una etapa de apogeo por la aparición de nuevos autores 
que por la calidad en sus expresiones literarias, nos mantienen 
a la expectativa de sus nuevas creaciones. La semana anterior, 
organizada por el grupo literario PEN (poetas, ensayistas y 
novelistas), cuya coordinación está a cargo del destacado escritor 
Carlos Vásconez, se llevó a cabo con mucho éxito una velada 
poética, en la que intervinieron notables y sensibles poetas 
cuencanos como Isabel Aguilar, con su lírica clara y definida; Juan 
Carlos Astudillo, que ya no es una promesa, sino una realidad 
de la poesía ecuatoriana; Catalina Sojos, que como el buen vino, 
mientras más añejo, se saborea mejor, cada vez nos sorprende 
con su nueva y excitante producción literaria; la velada finalizó 
con la invitada María Fernanda Ampuero, destacada escritora 
guayaquileña, luchadora, feminista, periodista, autora de muchas 
obras. A través de sus versos crudos, inflexibles y severos, nos 
llama a la reflexión sobre el acoso, el maltrato y la discriminación 
que todavía se mantiene en contra de las mujeres en nuestro país 
y de Guayaquil, en particular, en esta época en que predomina una 
sociedad violenta y machista. De igual manera, el viernes pasado, 
en el Museo de Las Conceptas, se llevó a cabo el lanzamiento 
del libro titulado Para volver a leer del escritor, periodista y 
catedrático Ramiro Diez, donde se relatan una serie de cuentos 
basados en hechos reales, los mismos que son un deleite de leer, 
porque mantienen extasiado y en suspenso al lector; un libro 
desde todo punto de vista recomendable. La presentación de 
la obra estuvo a cargo del ilustre poeta y escritor Jorge Dávila 
Vásquez. Fue un programa muy sugestivo y seductor, ya que 
se abrió el debate entre el autor, el presentador y el público en 
general, llegando a producirse una tertulia muy provechosa entre 
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los asistentes; las preguntas y los comentarios se basaron en el 
origen de los temas del libro, así como la preocupación del por 
qué los jóvenes estudiantes han dejado de leer. En hora buena 
por estas reuniones culturales… que Cuenca siga vibrando con 
sus músicos, artistas, poetas y “locos”. 

(Marzo, 2020)
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LA PUNTUALIDAD 

La puntualidad es un deber de toda persona bien educada; es 
una muestra de consideración, respeto y cortesía a los demás; 
la falta de ésta sería no considerar ni apreciar el tiempo de las 
otras personas ni el propio. La norma de la puntualidad es una 
muestra de disciplina de estar a tiempo para cumplir con los 
compromisos adquiridos deliberadamente, ya sea en el trabajo, 
en los estudios, los compromisos sociales, las citas médicas, 
las tareas en la oficina, etc. En definitiva, esta es una cualidad 
necesaria para agrandar la personalidad de todo ser humano, en 
su carácter, orden y eficacia; sin olvidar que el interés, el deseo y 
el gusto por cualquier actividad de la vida diaria están asociados 
con la puntualidad. La impuntualidad denota desorden, descuido, 
desinterés, pereza, olvido, desconcentración y mal manejo del 
tiempo. Desgraciadamente, en nuestra ciudad y en el país en 
general, muchas veces nos “jactamos” de la impuntualidad, a 
tal extremo que hemos denominado como “hora cuencana” u 
“hora ecuatoriana” y aceptamos como normal estos constantes 
y prolongados atrasos en el inicio de cualquier tipo de actividad 
social al cual asistimos, sea de orden cultural, político, religioso, 
deportivo, etc. En este contexto, me permito hacer un llamado 
muy cordial, pero reflexivo a todas las instituciones, gremios y 
empresas que organizan eventos sociales de cualquier índole, 
para que se dignen respetar y considerar a los asistentes a 
estas programaciones y traten de cumplir con sus programas 
puntualmente, de acuerdo al horario anunciado en sus 
publicidades. Un especial llamado de atención para la directiva 
del Deportivo Cuenca, por ser reiterativos en estas fallas. En 
la llamada “noche cuencana”, para la presentación del equipo, 
tuvieron un retraso de más de una hora en su programación; 
muchos de los aficionados bostezaban de sueño y cansancio, la 
afición aguantó estoicamente el frío y salió del estadio al filo 
de la media noche. ¡Señores dirigentes, que esto no se vuelva a 
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repetir! Comprendan de una vez por todas que no deben abusar 
de la paciencia y de la lealtad de los aficionados, que haciendo 
un gran esfuerzo respaldan al equipo comprando sus entradas 
y sus abonos; piensen que estas actitudes alejan a los hinchas de 
los graderíos. 

(Febrero, 2021)
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PRESEA VICENTE ROCAFUERTE 

Esta es una de las máximas distinciones que otorga la asamblea 
nacional, a quien/es se destaquen en el ámbito científico, cultural, 
social o deportivo. En esta ocasión y en uno de sus exiguos 
aciertos, la Asamblea acaba de entregar esta distinción a un 
preclaro y valioso caballero, el Ing. Bolívar Sarmiento Regalado. 
Ya era tiempo de este homenaje justo y merecido. Hablar de 
este grandioso músico, y sobre todo maravilloso ser humano, 
es hablar de un artista por antonomasia, que genéticamente 
lleva su arte y su destreza musical en la sangre y en el corazón; 
producto de la herencia de su padre, el maestro Víctor Sarmiento, 
quien le regaló a Bolívar su primera guitarra a los 3 años de 
edad, cuando era muy niño. A más de sus enseñanzas musicales, 
Bolívar recuerda con devoción los consejos de su padre: “Aprende 
primero a ser persona, luego a ser artista”, “El incentivo del artista 
no es el alcohol ni el cigarrillo, sino el cariño de las personas que 
te rodean”. A los 7 años ya era un virtuoso guitarrista; luego su 
fama trascendió a nivel nacional e internacional, poniendo muy 
en alto el nombre de nuestra nación. Países como Australia y 
Francia, además de todas las ciudades del Ecuador, nos darán la 
razón. Como profesor del Conservatorio “José María Rodríguez” 
de Cuenca, fue formador de muchos jóvenes talentos musicales; 
formó parte de varios grupos artísticos como el “Quinteto 
del recuerdo”, grupo “Antares”, trío “Época”, el “Quinteto 
polifónico” de la Municipalidad de Cuenca, etc. Bolívar es 
un ser humano imponderable que, teniendo el talento de los 
iluminados, mantiene la sencillez y la modestia de los humildes. 
Nos sentimos orgullosos y satisfechos por el logro de este gran 
amigo; es un verdadero honor para la ciudad y el país contar con 
estos personajes que, al menos momentáneamente, nos hacen 
olvidar de las plagas que soportamos como son la pandemia y la 
corrupción. Esperamos que las autoridades regentes del cantón 
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y de la Provincia, sobre todo las de cultura, se hagan presentes al 
respecto, porque mucho nos quedan debiendo. Con estas buenas 
noticias, les auguramos un Feliz Año Nuevo, estimados lectores. 

(Diciembre, 2021)
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IMPACTO DE LA PANDEMIA…

Esta semana, con el auspicio de la Universidad del Azuay y de 
su “Casa Editora”, se realizó el lanzamiento del libro Impacto de 
la pandemia de Covid 19, en las vidas y derechos de académicas 
y científicas ecuatorianas, escrito por tres docentes de esta 
institución, las doctoras Silvana Tapia, Tatiana Padrón y la 
economista Gabriela Fajardo Monroy; todas ellas poseedoras 
de una amplia y bien ganada malla curricular a nivel nacional 
e internacional. Se suman a esta edición como coautoras y 
colaboradoras, las brillantes estudiantes de Derecho de esta 
universidad, Denisse Álvarez L. y Doménica Valverde Ch. Desde 
el inicio de la pandemia, por el año 2020, surge la preocupación 
de las autoras sobre el impacto sanitario, social y económico en 
las vidas profesionales y personales de las mujeres académicas 
y científicas del Ecuador y del mundo en general. Conscientes 
de que la brecha de género existía desde mucho antes de la 
pandemia, querían averiguar y saciar sus temores de un retroceso 
en los avances conseguidos en términos de equidad de género 
en las ciencias. Basadas en la sororidad, se juntan para escribir 
esta obra que es un proyecto de investigación que explora y 
comprueba el impacto presente y futuro que dejó la crisis de 
la pandemia en las vidas y derechos de las mujeres académicas 
del país. Podríamos resumir los resultados de esta investigación, 
indicando entre otras cosas que: la carga total de sus trabajos 
aumentó sustancialmente; que el compartir el espacio temporal 
de sus vidas se diluyó mucho; que las políticas estatales e 
institucionales de respuesta a la crisis no fue el esperado, ya 
que no tuvo un enfoque de género a los problemas emergentes; 
prácticamente las académicas se sintieron invisibilizadas, 
disminuyendo drásticamente su calidad de vida y aumentando 
su riesgo de empobrecimiento y su estancamiento profesional. 
Luego de este trabajo investigativo, su recomendación prioritaria 
es reconocer a la reproducción social como un eje básico en las 
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políticas estatales e institucionales de educación superior, sobre 
todo en tiempos de crisis. Mis parabienes a las autoras por esta 
obra, que no solo es un aporte a la cultura universitaria, sino 
también engrandece la cultura de la ciudad y del país. 

(Mayo, 2022)
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UDA Y SU CASA EDITORA 

Con enorme beneplácito, hemos comprobado cómo viene 
trabajando la Universidad del Azuay y su Casa Editora. La verdad 
es que en estas últimas semanas se han editado y lanzado un 
sinnúmero de obras muy valiosas, tanto por su contenido 
académico, científico y literario, así como por la calidad de la 
edición y del material físico de los libros. He tenido la suerte 
de asistir a algunos de estos lanzamientos y he sido testigo fiel 
de la magnitud y brillantes de estas presentaciones, donde se 
destacan la sobriedad y la capacidad de síntesis de los discursos 
de su ilustrado rector, de los presentadores de las obras, así 
como de los autores; además de resaltar la puntualidad y el 
toque de distinción de los auditorios utilizados. Debemos 
resaltar y aplaudir que en estos últimos años, esta universidad 
ha denotado una loable transformación y un cambio estructural 
en el ámbito físico y científico: con la remodelación de su vasto 
y colorido campus universitario, con la apertura de su amplia 
y nutrida biblioteca, con la inauguración de su piano cafetería 
que deleita con una vista maravillosa de nuestra preciosa ciudad 
y con la gran función social que desarrolla la “Casa de servicio 
a la sociedad”, ubicada en la Avenida Solano; con el permanente  
auspicio y apoyo que se brinda para que estudiantes y maestros 
realicen cursos de especialidad y maestrías en el exterior; y con 
la grata y actual noticia de que su conjunto musical, “la tuna de 
la UDA”, logra un triunfo internacional en Murcia, España. Este 
centro de estudios superiores se ha convertido en un referente 
no solo a nivel nacional, sino también de Latinoamérica. Estamos 
seguros que continuará esta sacrificada y fructífera labor en bien 
de la academia, la ciencia y la sociedad. Mis cálidas y cordiales 
felicitaciones para su rector Dr. Francisco Salgado; para la 
vicerrectora académica, PhD Genoveva Malo; para la vicerrectora 
de investigación, PhD. Rafaella Amsaloni; para la directora de la 
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“Casa Editora”, Mgtr. Toa Tripaldi  y demás autoridades de esta 
prestigiosa universidad, la cual se ha convertido en un ejemplo 
para los ecuatorianos y en un orgullo para los cuencanos. 

( Julio, 2022)
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MIKHAIL GORBACHOV 

Acaba de morir una persona muy importante e influyente en 
la política del siglo XX, a nivel internacional. Nacido en marzo 
de 1931, de una familia humilde, de campesinos; mientras 
estudiaba, se dedicaba a las tareas agrícolas de la familia. Inicia 
su vida política en 1952, al integrarse como miembro del partido 
comunista; luego, en 1955, completa su Licenciatura en Derecho, 
en la Universidad de Moscú. A fines de la década de los 60, 
asciende a la cima de la jerarquía del partido en la región. En 1971, 
es elegido miembro del Comité Central del Partido Comunista de 
la Unión Soviética. Luego de una década de gran influencia, como 
enemigo de la corrupción y de la ineficiencia, asciende al primer 
puesto del partido, en 1985, e inicia la era de la Perestroika, una 
política reformista caracterizada por la apertura hacia los países 
del bloque occidental, con liberalización del sistema económico 
y la transparencia informativa. En 1986, conjuntamente con el 
presidente de Estados Unidos, Ronald Reagan, deciden eliminar 
los misiles de largo alcance, en poder de la Unión Soviética y 
Estados Unidos, siendo el principio del fin de la Guerra Fría; 
solicitando que Rusia y estados Unidos luchen por evitar una 
nueva guerra. En 1990 recibe el premio Nobel de la Paz por 
su liderazgo en el proceso de paz en zonas importantes de la 
comunidad internacional. En diciembre de 1991, luego de varias 
revueltas en que los países de la URSS estaban reclamando su 
independencia, Gorbachov renuncia a la presidencia de la Unión 
Soviética.

La verdad es que fue un personaje que nos dejó un gran legado 
de paz y de reconstrucción de la sociedad, con la introducción 
de reformas políticas, sociales y económicas, en la política del 
siglo XX. Con su actitud rompió el molde de los líderes soviéticos. 
Fue un líder que luchó por reformas significativas para que el 
sistema soviético sea más eficiente y democrático, para que no 
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tocara fondo y se fuera a la quiebra, deseando que: “el pueblo 
deje de ser un rebaño dirigido por un pastor y se conviertan en 
ciudadanos”. Con socialistas de estas ideas y actitudes, el mundo 
sería diferente. 

(Septiembre, 2022)
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UDA SALUD/ UNA SALUD

En días pasados y con total éxito, con la presencia de autoridades 
de salud locales y nacionales, la Universidad del Azuay inauguró 
el programa “UDA Salud/ Una Salud” que consiste en un centro 
de atención integral de salud a la comunidad, pensando siempre 
en el bienestar físico, mental y medioambiental y priorizando 
la prevención, la promoción y la atención integral de calidad 
como ejes fundamentales en la atención de salud primaria. Este 
centro estará bajo la responsabilidad de personas capacitadas, 
como médicos especialistas y psicólogos, todos docentes de la 
universidad, lógicamente con el apoyo de personal calificado 
en las áreas de administración y de servicios. El objetivo de 
este centro es el de preservar y cuidar la salud, diagnosticando 
adecuadamente a grupos de personas en riesgo de padecer 
enfermedades. Por el momento, cuenta con un laboratorio clínico, 
un área de valoración cardiológica, así como una sala de rayos 
X y ecografía. Paralelamente a este centro, la UDA inauguró una 
sección conformada por laboratorios de anatomía y microscopía, 
salas de simulación médica, modernas aulas de clases y una 
amplia Cámara de Gesell; se espera la pronta instalación de 
un laboratorio de fisiología y medicina deportiva. Todos estos 
modernos adelantos servirán para lograr el nivel de excelencia 
que se aspira en la formación de los futuros profesionales de la 
salud que estudian en las facultades de medicina y psicología de 
la Universidad del Azuay. Como si esto fuera poco, se adecuaron 
cómodos espacios para que la fundación CINTERANDES continúe 
con su noble misión de realizar cirugías ambulatorias a personas 
de escasos recursos y de comunidades lejanas, mediante su 
“Carro Quirófano”. Para culminar y como parte final de este 
evento, se realizó el develamiento del mural “Collage de vida”, 
pintado por el artista y médico Dr. James Pilco Luzuriaga. Este 
gigante mural engalana el ingreso de este centro de atención 
de salud integral. Realmente es plausible la constante labor de 
progreso en bien de sus estudiantes de medicina que vienen 
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desarrollando los directivos de esta prestigiosa Universidad. 
Mis parabienes y mis felicitaciones para su rector Dr. Francisco 
Salgado, así como para el decano de la Facultad de Medicina, mi 
dilecto amigo, Dr. Galo Duque P. 
 

(Diciembre, 2022)



167

AUDITORIO “CATALINA SOJOS” 

Celebramos el excelente acierto por parte del directorio de la 
Casa de la Cultura ecuatoriana, núcleo del Azuay, que desde el 
7 de diciembre su sala de conciertos pasó a llamarse “Auditorio 
Catalina Sojos Mata”, en un merecido y justo reconocimiento a su 
gran trayectoria literaria como poeta, escritora, actriz y gestora 
cultural. Catita, como cariñosamente le conocemos, es un ícono 
cuencano, es un patrimonio cultural de la ciudad y del país y, sin 
temor a equivocarme, es una de las voces autorizadas de las letras 
a nivel local y nacional. Entre sus principales obras podemos citar: 
Hojas de poesía, 1989; Fuego, 1990; Tréboles marcados, 1991; Brujillo, 
1997; Cantos de piedra y agua, 1999; Láminas de memoria, 1999; El 
rincón del tambor (prosa poética), 2000; Escrito en abril, 2009; 
Antología personal, 2010; Ecuador, 2015. Algunas de estas obras 
han sido traducidas a varios idiomas, entre ellos al inglés, italiano 
y francés. Sus poemas abordan temas existenciales, eróticos, 
de identidad, poesía infantil y urbana, resaltando tradiciones y 
costumbres de su Cuenca querida. Sabemos que está ligada a la 
cultura desde su infancia; su amor y devoción por las letras se 
mantienen muy latentes en las fibras más íntimas de su corazón; 
no hay duda que por su sangre a más de glóbulos rojos, circulan 
letras y versos que armonizados, se transforman en preciosos 
poemas y textos que  deleitan al lector. A su prolífica obra literaria 
se suman una serie de reconocimientos y condecoraciones, entre 
las que podemos resaltar el premio nacional de poesía Gabriela 
Mistral, el premio nacional de poesía Jorge Carrera Andrade; 
condecoración al “Mérito laboral”, 2009; representó al país en las 
jornadas hispanoamericanas de poesía en Madrid, en 1992; cuenta 
además con un sin número de condecoraciones y reconocimientos 
a su erudita obra poética y literaria; sin embargo, como todo gran 
personaje, mantiene su sencillez y humildad y no se envanece 
de sus atributos. En hora buena por este reconocimiento. Mis 
felicitaciones a los directivos de la Casa de la Cultura del Azuay 
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y mis parabienes para la homenajeada; que nunca deje de brotar 
su lírica transformada en palabra certera, objetiva y educada, que 
cada vez engrandece más la cultura. 

(Enero, 2023)
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GRACIAS DOME…

En tu discurso de despedida de bachilleres, de la promoción  2016, 
del Colegio Rosa de Jesús Cordero, entre otras frases expresaste 
textualmente: “Fuera de estos muros del colegio, nos espera 
un mundo nuevo; el porvenir no será fácil, pero dependerá de 
cuán fuerte pisemos y creamos en nuestras ideas; así como de 
la responsabilidad y el compromiso que tengamos con nosotros 
mismos y con nuestra sociedad”. Han pasado 6 años en que 
disfrutamos de tu elocuente y emotivo discurso y, más que eso, 
hemos sido testigos de tu reluciente desenvolvimiento personal 
y académico. Ni la pandemia frenó tus deseos y aspiraciones; sí, 
porque abrasaste con pasión y anhelo tu carrera universitaria y 
hoy nos regalas tu primer título como profesional del Derecho, 
en una prestigiosa Universidad. Siendo la primera alumna de tu 
promoción, lo que te concedió el honor de realizar el discurso 
de despedida, en el cual con razón y  dignidad, reconociste y 
agradeciste a la Universidad del Azuay: “que a más de brindarles 
enseñanza, les ayudó a consolidar los valores y principios para 
afrontar  la vida; y que  hoy  les entrega la llave para abrir la puerta 
del futuro”. Claro, jamás dejaste de compaginar los estudios con 
tu tenaz y constante lucha por la justicia y la equidad de género, 
en búsqueda del bien común. No contenta con este logro, como 
siempre esforzada y virtuosa, antes de incorporarte, lograste 
ya un cupo para realizar una maestría en el exterior. Naciste 
valerosa y soñadora, con la virtud de nunca rendirte, razón por 
la que tus triunfos y objetivos palpitan por tus venas. Siempre 
perseguiste tus anhelos y pasiones hasta convertirlos en metas. 
Comienzas a escribir tu historia con letras de oro, consciente 
de que solo la educación, convierte los sueños en realidad. Tu 
férrea voluntad y tu capacidad intelectual y espiritual te ayudarán 
a alcanzar las estrellas, a sabiendas que las estrellas y el cielo son 
solo el comienzo… La verdad que tu madurez y tus triunfos nos 
llenan de satisfacción y de sano orgullo;  sobre todo porque has  
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convertido la tercera edad de este abuelo, en la etapa más digna 
y sublime de mi vida. ¡Gracias tesoro por brindarnos estas horas 
de felicidad! Te auguramos los éxitos que te mereces.

(Marzo,2023)
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COLOQUIO

La Universidad del Azuay, en días pasados, realizó el lanzamiento 
de su revista cuatrimestral llamada Coloquio, la misma que 
contiene temas científicos, culturales, artísticos, sociales, etc. Los 
interesantes artículos están escritos por distinguidos profesores 
y alumnos de la entidad, así como por otras personalidades que 
se destacan en las letras comarcanas. En esta edición sobresalen 
textos dedicados a Claudio Malo González, como los titulados: 
“Claudio Malo y la cultura popular”, por Gabriela Eljuri Jaramillo y 
Claudio Malo: “Vivir la Antropología”, escrito por Joaquín Moreno. 
Otros artículos igual de meritorios son “Historia social de las 
palabras” (Lengua y cultura), por Oswaldo Encalada; “Los días 
pasados” (episodios secretos de la cultura cuencana), por Jorge 
Dávila; “Letras breves” (notas sobre literatura ecuatoriana), por 
Catalina Sojos; “La poesía es una aventura”, diálogo con Emilio 
Rosales; “Imaginar, proyectar y crear el futuro que queremos”, 
escrito por Genoveva Malo; etc. El contenido de los escritos, así 
como el material de la revista, son de extraordinaria calidad, lo 
que trasluce la eficacia de sus autores, así como el mancomunado 
trabajo de su director Cristóbal Zapata y de la Casa Editora, a 
cargo de la Mgtr. Toa Tripaldi. En este mismo acto se desarrolló 
un justo y merecido homenaje póstumo de reconocimiento a 
la vida y obra de un ilustre cuencano como fue Claudio Malo 
González, Dr. En Filosofía, Antropólogo y gran educador, con una 
larga trayectoria en la educación y en la cultura ecuatoriana y 
latinoamericana; llegó a ser diputado, asambleísta y ministro de 
educación. Director del centro interamericano de artesanías y 
artes populares CIDAP, por muchos años, aportando en forma 
reluciente a la cultura mediante la exposición del diseño artesanal, 
el mismo que cruzó las barreras nacionales y se proyectó a nivel 
internacional. Sus enseñanzas tanto a nivel secundario como 
universitario, dieron prestigio a las cátedras por él impartidas, 
sobre todo en la Universidad de Cuenca y la Universidad del Azuay. 
La sesión transcurrió muy sobria y emotiva, con elocuentes y 
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sentidos discursos a cargo del señor rector de la universidad, 
Dr. Francisco Salgado, de la Dra. Gabriela Eljuri Jaramillo y del 
Dr. Joaquín Moreno. En hora buena por estas producciones 
científicas y culturales proyectadas hacia la sociedad cuencana 
que mantiene esta prestigiosa casa de estudios superiores.

(Marzo, 2023)
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¡QUÉ CARNAVALES AQUELLOS! 

Sí, qué carnavales aquellos que disfrutábamos con nuestras 
familias y amistades. Era divertido observar cómo, con semanas 
de antelación al carnaval, las personas se regocijaban comprando 
los albaricoques, los higos, los duraznos para preparar el clásico 
dulce; el mote, los chorizos, la longaniza para elaborar el 
tradicional “mote pata”; la harina, los huevos, la levadura y todas 
las proporcionadas y acertadas mezclas formaban la masa, a la 
que todos metían mano para dar forma al pan y luego hacer la 
clásica cola en el horno del barrio; donde se cocía el infaltable 
pan de carnaval. Obviamente no podían faltar las “guaguas de 
pan”, siempre de sexo indefinido y muchas veces quemadas, de 
las cuales disfrutaban los menores de la familia. Qué decir de los 
perniles, los cuyes, los “picles” y el infaltable “puerco muerto” 
que se chaspaba con ramas de eucalipto, generalmente el 
domingo de carnaval. Otros días anteriores a estas festividades, 
se empleaban en la compra de las bebidas, donde nunca faltaban 
el vino, las “jabas” de cola y cervezas y la elaboración de la 
deliciosa “chicha de jora” (que se preparaba en casa, mediante 
un ceremonial especial). De ninguna manera podía estar ausente 
el “traguito de punta”, que, según los entendidos, nunca hace 
mal en estas fechas, asegurando que más bien evita el resfrío de 
la mojada. Un capítulo aparte merece la compra de las gruesas 
bombas, colonias, serpentinas y talco, muy utilizado en estos 
festejos. ¡Qué carnavales aquellos! El equipo de música de la 
casa era revisado por un técnico entendido en la materia, es que 
no podía fallar en estos días; claro, debía estar adecuadamente 
forrado con plástico grueso para evitar los estragos del juego. Por 
horas se pasaba seleccionando los discos para el baile, en base 
a las famosas cumbias de moda; era imperdonable no tocar el 
“carnaval de Guaranda: “y así se hace y así se hace y así se hace 
el carnaval, con personas de buen gusto y de buena voluntad”. 
Cierto que a veces no faltaba uno que otro accidente casero 
por el ímpetu que se ponía en el juego, sobre todo cuando se 



178

oponía resistencia a la “metida al tanque”. Sinceramente, ¡qué 
carnavales aquellos! Lamentablemente, hoy en muchísimos 
hogares no habrá a lo mejor ninguna comida tradicional de estas 
fiestas populares, quizá hasta el agua les hará falta; mientras 
en el exterior, los Villón, los Peñaranda, los Sierra y compañía, 
disfrutarán de los carnavales con caviar, champán, whisky y más 
licores importados, a costilla del hambre y la miseria de la gran 
mayoría del pueblo ecuatoriano. Probablemente el pueblo este 
año jugará carnaval, con las “mochilas escolares” llenas de globos 
de la inflación y con ropa usada, igual a la que jamás llegó a manos 
de los damnificados, que son los que directamente sufren los 
estragos de la catástrofe natural, que hoy padece nuestra nación. 
¡No hay duda que añoramos aquellos carnavales! 

(Febrero, 1997) 



179

DÍA DEL NIÑO

Resulta triste y difícil escribir algo positivo en homenaje al día 
del niño, la población más vulnerable de la humanidad, aquella 
que en muchos casos nació ya quebrantada, con el estigma de 
no ser alguien en la vida. Y como si esto fuera poco, día a día, 
sin compasión ni miramientos, sigue siendo herida y abatida 
por los gobiernos de turno,  los mismos que se llenan la boca y 
tras sus consabidos discursos demagógicos, actualizan antiguas 
y cansinas frases que por el mismo respeto a los niños ya no 
deberían repetirse. 

Desde que tengo uso de razón he escuchado el ofrecimiento 
que han hecho, durante su turno, todos los gobernantes 
mediante falsas y abyectas frases que cada vez que  recuerdo 
me provocan  impotencia y repugnancia y que textualmente 
rezan : “mi gobierno estará dirigido básicamente a los niños que 
son el futuro de la patria”; “los niños en mi gobierno tendrán 
alimentación, educación y salud”; “en mi gobierno no habrá 
más niños betuneros, vendedores de caramelos o limosneros”; 
“erradicaremos el parasitismo y las enfermedades infecto–
contagiosas en los niños”; “en mi gobierno los niños serán los 
más protegidos”, etc., etc. ¡Qué vil y tristes falacias!, cuando 
hicieron, hacen y seguirán haciendo todo lo contrario. Para 
nadie es desconocido ni novedoso que actualmente la realidad 
de estas inocentes criaturas es otra, diametralmente diferente a 
lo que realmente se merecen; es que se ha jugado con su destino, 
se han aprovechado de su presente y han destruido su futuro; 
prácticamente se les ha marcado con un estigma para toda su 
vida, es por eso que desconfiando de todos y buscando una razón 
a su sinrazón tratan de ahogar sus penas y su miserable vida 
con el cigarrillo, el alcohol, las fundas de solución, las drogas y 
la delincuencia. ¡Carajo! ¿Esto es lo que tenemos que celebrar 
en su día? ¡Cómo duelen y agobian los ofrecimientos vanos… las 
promesas no cumplidas! 
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Desde esta columna invoco para que cada uno haga un examen de 
conciencia y con la mano en el corazón, juzguemos y analicemos 
qué hemos hecho en beneficio de estas indigentes criaturas… la 
verdad que casi nada, ¿verdad? No sigamos el ejemplo de nuestros 
gobernantes, ofreciendo cosas que no las vamos a cumplir; en su 
honor y por “celebrar” su día, al menos respetemos sus derechos. 
 

 ( Junio, 1997) 
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RESPETO A DISCAPACIDADES 

De acuerdo a la ley del CONADIS, promulgada y publicada en 
agosto de 1992, en su artículo 3 nos hace conocer todo lo referente a 
la proyección, atención e integración social de los discapacitados. 
El artículo 6 del citado reglamento hace referencia a las acciones 
de liderazgo y cooperación, que le compete al Ministerio de 
Cultura y Educación que textualmente reza: “a este ministerio le 
corresponde establecer un sistema educativo, para que los niños 
y jóvenes discapacitados, se integren a la educación, tanto en el 
sector público como en el privado, a más de brindar asesoría, 
capacitación y recursos para optimizar su función”. En base a esta 
introducción, me permito escribir (que no es justificable) que 
las personas discapacitadas, sean vejadas y maltratadas a diario 
por los señores choferes de buses y sus ayudantes o por ciertas 
personas inescrupulosas, que se aprovechan de sus necesidades, 
para satisfacer sus malévolos instintos de enriquecimiento 
personal. Resulta inaudito, por decir lo menos, que a estas 
personas inofensivas, castigadas por el destino y la naturaleza, se 
les trate de segregar o peor aún, negarles y mancillar sus derechos 
para conseguir trabajo o educación, como está sucediendo 
últimamente en nuestra ciudad. Es que no es justo ni posible 
que a un ciudadano de estos, se le niegue la matrícula en un 
establecimiento de educación superior, a sabiendas que detrás 
de su discapacidad física, esta persona ostenta un coeficiente 
intelectual superior al rango normal (sobre los 100 puntos) y, por 
ende, un coeficiente muy superior a ciertos catedráticos y decanos 
(con el respeto que la mayoría se merecen) de estos centros de 
educación; negándose de esta manera una justa aspiración y 
lo que es peor, aniquilando anhelos optimistas y progresistas 
al que tiene derecho cualquier ser humano. Entendamos, por 
favor, que no todos los discapacitados físicos tienen trastornos 
neurológicos, disminución de su capacidad mental o alteración 
de sus capacidades cognitivas; por el contrario, existe un notable 
incremento de sus niveles de subjetivación. Es cierto que puede 
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existir una menor independencia en determinadas funciones, 
pero hay una mayor capacidad para suplir unas funciones por 
otras, lo que le predispone a una mayor autonomía funcional. 
Desde esta columna hago un llamado al CONADIS, así como a 
la Comisión de Derechos Humanos para que definitivamente se 
ponga coto a estos atropellos y que en medio de esta crisis de 
valores, al menos se mantenga el respeto a los derechos de las 
personas que, por desgracia, presentan una discapacidad física. 

( Julio, 1997)
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FIN AL CONFLICTO 

Más de 100 días demoraron las partes, en ponerse de acuerdo 
para dar solución al conflicto que mantuvieron los trabajadores 
de la Empresa Eléctrica Centro Sur con sus empresarios. 
Litigio que pudo y debió solucionarse mucho tiempo antes, 
con lo cual se hubiese evitado el perjuicio social y económico 
que causó esta medida a la Institución, a la ciudadanía y a los 
propios empleados. Unos y otros esgrimiendo sus argumentos y 
justificaciones; los trabajadores reclamando sus derechos y los 
patronos defendiendo los suyos. No deseo emitir un criterio sobre 
quién tuvo la razón; Uds., señores lectores, sacarán sus propias 
conclusiones al conocer que las autoridades de trabajo fallaron 
a favor de los trabajadores, en base a lo cual se firmó el acta 
transaccional que puso fin a este impase. No trato de proclamar 
vencedores ni vencidos, nadie tiene porque enarbolar la bandera 
de la victoria ni esconder la de la derrota. Lo que sí queda 
claro, es que las relaciones de cordialidad y de compañerismo 
han quedado muy deterioradas; quizá con el tiempo se pueda 
sanar esta brecha muy grande, que queda entre trabajadores y 
directivos. El espíritu de este artículo, es más bien el de llamar 
a la recapacitación para que esta herida no sirva para tomar 
retaliaciones ni vendettas. Que siempre exista el cumplimiento 
del trabajo y el respeto por parte de los trabajadores, así como 
la consideración y la atención por parte de los directivos. No se 
trata de ser riguroso in extremis, tratando de hacer cumplir el 
reglamento al pie de la letra, ya que esto desmotiva; en vez de 
incentivar y, si así fuese, que se haga cumplir equitativamente 
a todos, sin miramientos de que sean amigos o compadres de 
jefes o directivos. No olvidemos que el trabajador representa 
la fuerza motriz y mental que le permite al hombre dominar la 
naturaleza mediante la producción. El hombre es un ser social 
por excelencia, que necesita incentivación y estímulo para ser 
capaz de pensar, cambiar, crear y producir. Sin duda que la 
empresa mantiene su bien ganado prestigio y, al momento, es 
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una de las mejores del país, gracias a sus profesionales técnicos, 
empresarios, pero sobre todo gracias a sus trabajadores. Aspiro 
que todos los que aquí laboramos, recapacitemos y colaboremos 
para que pronto vuelva la calma y la normalidad por el bien de la 
Institución y la provincia. 

(Septiembre, 1997)
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PUENTE PEATONAL DEL 
TOMEBAMBA 

Nos acercamos a la primera década de la inauguración del 
paso peatonal sobre el río Tomebamba (abril 1988), el mismo 
que une la calle Tarqui con la Avenida 12 de Abril, a la altura 
de la entrada principal de la Universidad Estatal. Cuando se 
sale de paseo para admirar los parajes de nuestra urbe y nos 
acercamos a las orillas de nuestro majestuoso “Julián Matadero”, 
no resistimos la tentación de cruzar por este pasadizo que une 
la vieja con la nueva ciudad. Sin embargo, varias veces me resistí 
a esta tentación, hasta que un día tuve el infortunio de cumplir 
este cometido en compañía de unos amigos extranjeros que 
visitaban la ciudad. Digo infortunio, ya que no se imaginan el 
bochorno que sentí aquel domingo: serían aproximadamente 
las 15 horas, el sol brillaba con toda su magnitud, reflejando 
con su esplendor, figuras llamativas en las mansas aguas del 
Tomebamba; la panorámica del paisaje desde el paso peatonal 
permite divisar cual alfombras verdes las playas de las orillas del 
río, en cuyas inseparables piedras, las lavanderas en genuflexión 
lavan pilas de ropa, partiéndose manos y pulmones para llevar 
algún sustento a su familia; las casas coloniales del barranco 
y de la “subida del vado” forman un paisaje maravilloso, pero 
desgraciadamente, toda esta belleza contrasta con la suciedad y 
el mal olor que realmente es insoportable. Iniciamos la caminata 
pisando fundas de comida “chatarra”, envases de refrescos, 
colillas de cigarros, cortezas de frutas, residuos de alimentos y 
toda clase de “basura menor”. A medida que avanzábamos, el olor 
nauseabundo se hacía más penetrante y la contaminación del 
ambiente no nos permitía respirar adecuadamente, por lo que 
tuvimos que cubrirnos la boca y las fosas nasales con pañuelos 
y las mangas de las “chompas” que colgaban de nuestro cuello. 
Al continuar el “paseo” aparecieron ante nuestros ojos, lagunas 
de orines y montañas de materia fecal (en sentido figurado), por 
lo cual solicite a los amigos que debíamos regresar, recibiendo 
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una respuesta negativa, probablemente porque, por la belleza 
del paisaje bien vale la pena este sacrificio. De tal modo que 
continuamos, sorteando a nuestro paso gran cantidad de 
suciedad y desperdicios, entre los que recuerdo: artefactos 
sexuales, prendas de vestir íntimas, preservativos, a lo que me 
he permitido llamar como “basura mayor”, es decir, todo lo que 
contaminaba el ambiente, con su clásico olor putrefacto. ¡Fácil 
es colegir el riesgo que representa para los peatones cruzar este 
puente en las noches! En fin, logramos concluir el recorrido, muy 
extenuados por cierto, no por la distancia caminada ni por las 
empinadas escaleras que debimos trepar, sino por la falta de una 
oxigenación adecuada para nuestros pulmones. Llegamos a la 
ciudad “vieja” y lo menos que podía hacer era pedirles disculpas 
por el sacrificio realizado; a lo que me contestaron para darme 
ánimo “que no me preocupara, ya que la belleza del paisaje 
compensaba todo”. Me despedí muy apenado y pensé para mis 
adentros: nada compensa el descuido y la preocupación de las 
entidades responsables del mantenimiento y sobre todo del aseo 
de este bello lugar de nuestra querida ciudad. 

(Octubre, 1997)
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EDUCACIÓN SERIA 

Por casualidad, sin querer (¡no sin querer queriendo!) sintonizo 
en el televisor un canal de la ciudad; me aprestaba a cambiar, 
pero al oír el anuncio de múltiples carreras profesionales que 
ofrece una universidad local a todos los bachilleres, sea cual 
fuere su especialidad en el colegio, me resisto al cambio y 
pongo mucha atención en dicho comunicado. La verdad es que 
escuchaba absorto el ofrecimiento de no menos de 40  carreras 
profesionales, pero solo citaré algunas relacionadas con las ramas 
de ingeniería: ingeniería civil, ingeniería de minas, ingeniería 
hidráulica, ingeniería mecánica, ingeniería eléctrica, ingeniería 
comercial, ingeniería de sistemas, ingeniería de alimentos, 
ingeniería en marketing, ingeniería en geología, ingeniería 
agropecuaria, ingeniería de caminos, ingeniería agrónoma, 
etc., y para no cansarles más, no les nombro el sinnúmero de 
especialidades de las otras carreras; pero, ¿a qué va todo esto? 
A que al menos yo ignoraba, peor imaginarme, que en nuestra 
respetada ciudad exista un centro de estudios superiores tan 
acreditado y autorizado a ofrecer tal diversidad de carreras. ¡No 
nos llame la atención que muchos de estos títulos se “entregan” 
mediante estudios a DISTANCIA, lo cual nos hace suponer que 
los alumnos pueden realizar sus exámenes desde el velador del 
dormitorio, sin apagar el televisor y ¿por qué no?, acostados en 
la mismísima cama, sirviéndose su justo desayuno. Lo cierto 
es que no me perdono por haber desconocido que en nuestro 
medio exista una universidad que a lo  mejor está a la altura 
de las mejores del mundo, como la de Harvard, la Sorbona o la 
de Oxford. Da ganas de creer que en este centro superior, los 
bachilleres de nuestra ciudad, los de otras provincias y los de 
otros países tienen la oportunidad de prepararse tan bien como 
para rebatir la famosa teoría de la relatividad de Albert Einstein 
o de llegar a fabricar un satélite espacial capaz de caminar en la 
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luna, dejando atrás a Neil Amstrong. Podrán, a lo mejor, clonar 
todo lo que se les venga en gana, superando  la teoría de la 
clonación posicional o “genética inversa”. 

Por favor, seamos más serios con la educación. ¿Hasta qué punto 
todo este marketing de profesiones tendrá el sustento científico 
y el personal idóneo, el equipamiento técnico calificado, el 
espacio físico adecuado y un pénsum de materias debidamente 
estudiado, capaz de satisfacer las aspiraciones y encarar con 
alguna esperanza, el futuro de estos noveles bachilleres? La gran 
mayoría de Uds., estimados lectores(as), estarán de acuerdo que en 
estas “universidades”, con modalidad semipresencial y en tiempo 
récord (menos de 6 meses), se derrochan títulos, acreditando 
doctorados en todas las ramas, además de Masterados, Magíster, 
PHD, etc.

Esperamos que el CONESUP, que se encuentra empeñado 
en controlar estas irregularidades, ponga mano dura y 
definitivamente frene estas extravagancias. Estamos conscientes 
que todos tenemos derecho a educarnos y que solo la capacitación 
y la preparación adecuada nos sacará del subdesarrollo en que 
nos debatimos, Por lo tanto, con el respeto y la consideración que 
se merecen profesores y alumnos, seamos más sinceros y éticos 
con la educación, que tanta falta nos hace para que nuestro país 
salga de esta crisis en la que se encuentra. 
 

(Octubre, 1997)



189

QUE LA PAZ SEA COMPLETA 

Una vez que, con reconocido esfuerzo y sacrificio, se ha 
conseguido la paz con el Perú ,aunque con la oposición de 
ciertos personajes que con sus eufemismos y su risa sardónica, 
siempre van a querer que nuestro país se mantenga en crisis 
social y económica con tal de satisfacer su egocentrismo y su 
megalomanía; a parte de estos criterios mezquinos, notamos que 
la imagen internacional de nuestro país se va recuperando y se 
proyecta positivamente; tan es así que a raíz de la firma de este 
acuerdo, existe el ofrecimiento formal de préstamos por parte 
de entidades extranjeras, lo cual será de enorme beneficio para 
nuestra estabilidad, haciéndonos cifrar esperanzas de que por 
fin iniciaremos un proceso de recuperación económica y social 
que nos sacará de este marasmo en que estamos estancados 
hace décadas. Pero no es menos cierto que, a pesar de haber 
conseguido la paz internacional, nos queda un camino muy duro 
y escabroso que recorrer, como la consecución de la paz social 
interna, tan o más importante que la anterior. La verdad es que, 
a más de haberse creado la “sonada” comisión anticorrupción 
(que todos esperamos que actúe con probidad, diligencia y 
drasticidad), poco o nada se ha hecho por luchar y combatir la 
delincuencia que hoy azota el país. Muchos nos preguntamos: 
¿cuál es el objetivo de seguir comprando aviones y armamento 
de guerra? No se debe seguir gastando dinero en prácticas 
de combate, en las que a más de dilapidar nuestra escuálida 
economía, se siguen perdiendo inocentes y valiosas vidas 
humanas, al igual que carreteras, almacenes, domicilios, etc., 
los hampones y delincuentes hacen de las suyas, sin que nadie 
pueda frenar estos desmanes. Por favor respetables autoridades, 
es hora de que ante la desprotección existente, el ejército brinde 
su valiosa colaboración y conjuntamente con la policía, pongan 
mano dura y frenen esta escalada de violencia y crímenes que, 
hoy más que nunca, soporta el país. Paralelamente, urge al 
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gobierno cumplir con los ofrecimientos de puestos de trabajo 
para frenar la desocupación; al tiempo que debería ponerse en 
práctica un bien estudiado plan económico que por primera vez 
sea equitativo y satisfaga sobre todo a las clases más necesitadas, 
con lo cual podríamos acercarnos a la tan anhelada paz social. 

(Octubre, 1998) 
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HOMENAJE JUSTO Y MERECIDO 

Muchos de los homenajes que se realizan a nivel local o nacional 
se dan por compromisos, ya sea por amistad, por favores 
recibidos, por transacciones político económicas, etc., con 
ello se cae en el repetido error de la falta de imparcialidad y 
ecuanimidad, condecorando y entregando preseas, muchas 
veces inmerecidamente. En relación al homenaje  realizado al Dr. 
Leoncio Cordero Jaramillo, el pueblo azuayo, su ciudad natal y el 
país entero, deben regocijarse de júbilo porque en esta ocasión, 
como en muy contadas oportunidades, se hace verdadera 
justicia; más, si el referido acto tuvo la organización y el respaldo 
de dignas instituciones como: las municipalidades de Azuay y 
Cañar, el Congreso Nacional, el Colegio de Médicos del Azuay y la 
Clínica Santa Ana, quienes, con una loable actitud, rindieron una 
deferencia de gratitud y  reconocimiento a un verdadero apóstol 
de la medicina, quien jamás se aprovechó de su profesión para 
enriquecerse económicamente; más bien, con verdadera vocación 
y capacidad, estuvo presto para socorrer al enfermo y dar su voz de 
aliento al desvalido. Generaciones enteras de familias cuencanas 
son testigos de su entrega, sacrificio, solidaridad y benevolencia, 
ya que en toda ocasión y sin esgrimir pretexto alguno, acudía 
caminando a atender en los domicilios, con su maletín en mano 
y con su presencia respetable y señorial, que acompañaba a su 
mágica sabiduría y a su extremado humanismo. Todos recibían 
el bálsamo de la curación, pero lógicamente nunca cobraba a 
los pacientes que no tenían posibilidades. Desgraciadamente, ya 
pocos colegas van quedando con su carisma, abnegación y don 
de gentes. Para nadie es desconocido que hablar del Dr. Leoncio 
Cordero Jaramillo (Dr. Leoncito, como todos le tratan), es hablar 
de un profesional probo, ético, moral, solidario y humanitario 
a todas luces; cualidades demostradas hasta la saciedad en 
sus múltiples y vastas actividades como médico, investigador, 
funcionario público, escritor, pero sobre todo como SEÑOR. 
Tengo el orgullo de haber sido uno de sus tantos discípulos, 
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de este maestro de juventudes que en las aulas universitarias, 
nos impartió sus mejores ejemplos y enseñanzas que se pueden 
resumir en: “Obrar con ética, sentir un amor desinteresado por 
los pacientes y no dejar la lectura y la investigación”. De seguro 
que la historia le tendrá presente como uno de los hombres más 
valiosos del país y recomendará su nombre como ejemplo vivo 
para las futuras generaciones. En hora buena por este acto que 
ante la crisis de valores que soportamos, nos hace resplandecer 
una luz de esperanza. 

(Noviembre, 1998)
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JAMIL, PRESIDENTE DE LOS NIÑOS 

Como de costumbre, llegaron a mi consultorio 2 niños, hermanos, 
que al quitarse la ropa para examinarlos, me enseñaron sus 
llamativas camisetas, algo descoloridas, por cierto, con un bien 
estudiado diseño de sus letras que formaban la frase “Jamil 
presidente de los niños”. Sobre esa leyenda se visualizaba el 
dibujo de una cara de un niño alegre, con su clásica sonrisa feliz. 
Recapacité y me di un halo de esperanza, que por cierto no me 
duró más de 2 minutos porque, volviendo a la realidad, me di 
cuenta que esa sonrisa estaba ausente en aquellos niños, que 
solo estaba impregnada en un pedazo de tela, que alguna vez fue 
nueva, pero, en ese momento, estaba bastante desgastada por el 
uso y el paso del tiempo, ya que fueron entregadas en tiempo de 
campaña electoral. Cuando los niños salieron recibiendo algún 
aliciente a sus dolencias –ya que desgraciadamente no podemos 
curar el hambre y la pobreza– pensé retrospectivamente y 
recordé que desde hace inmemoriales años (o quizá siempre) 
existieron niños descalzos, harapientos, que limpiaban zapatos, 
vendían caramelos o vivían de la solidaridad humana, pero jamás 
en la proporción que hoy existen; al menos no conocíamos de 
la existencia de niños disputándose una hoja de periódico para 
mitigar el frío o de los residuos de una funda de solución para 
aplacar el hambre; vivencias que hoy observamos a diario y que 
comúnmente son realizadas por criaturas impúberes en los 
portales de edificios, bajo los puentes, en los parques, alrededor 
del Coliseo Mayor. Acabamos de pasar las festividades de Navidad 
y Año Nuevo, pero no con la alegría que estas fechas ameritan, 
sino con la impotencia y la desazón de comprobar que la pobreza 
y la mendicidad, tanto en niños como en adultos, ha llegado a su 
clímax. En los centros comerciales, en los bancos o en cualesquier 
calle o esquina, nos vemos asediados por la presencia de niños 
con clásicos atuendos y rostros de desesperación, a los que les 
tocó la suerte del infortunio y la desdicha, que se disputan por 
limpiar parabrisas, vender caramelos o, directamente, por pedir 



194

caridad; transformándose nuestra impotencia en angustia y 
coraje, al ver que estos niños agonizan con cada día que pasa. 
Señor presidente, ya pasó la euforia de la consecución de la 
paz con el Perú, acción notable que siempre la recordaremos; 
también somos conscientes de la crisis económica que se siente a 
nivel de Latinoamérica y quizá mundial, pero, por favor, hagamos 
algo para que esa frase de “Jamil, presidente de los niños” tenga 
alguna razón de ser. Ojalá que en este nuevo año, en las caritas 
de esos niños, en vez del rictus del dolor, podamos observar el 
halo de una sonrisa de esperanza para que la conciencia suya y 
la de los que manejan el país puedan sentirse algo tranquilas. 

(Noviembre, 1998)
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SABER RECONOCER 

El 26 de octubre de 1998 constituye una fecha memorable. Con igual 
o más valor que otras, debe incluirse en el calendario histórico 
del país. Luego de 56 años de conflictos y de vivir en zozobra, 
ya era hora de que un presidente tenga la suficiente entereza y 
valentía para poner fin a tantos años de incertidumbre y angustia, 
que lo único que ha conseguido, ha sido aumentar inmisericorde 
el endeudamiento externo, con las consecuencias catastróficas 
de miseria y pobreza en la que hoy nos debatimos. Es penoso 
recordar que por la compra de armamento y los preparativos 
para las guerras, se incrementó en más de 60% la deuda externa. 
¿Hemos sacado algún beneficio de todo esto? Honestamente no 
podemos hablar sino de un importante retroceso en el ámbito 
social y económico, marcando una etapa funesta  y negativa 
de difícil recordación. No preciso analizar que si luego del 
protocolo de Río de Janeiro, en 1942, nos desmembraron o no 
más territorio; que si el costo para alcanzar esta anhelada paz es 
muy alto; que si valió o no la pena este acuerdo, etc. etc. Como 
el que más, a pesar de no compartir ciertas apreciaciones, 
respeto mucho los criterios y las opiniones divididas que hoy se 
emiten, pero sí es preocupante –por decir lo menos– que muchos 
políticos, expresidentes y legisladores actuales traten de instigar 
al pueblo, recalcando que no debió firmarse la paz en esas 
condiciones, haciendo un llamado a la protesta y a la revelación, 
llegando incluso a proponer un juicio político al presidente por 
su “pésima” actuación; demostrando a las claras que existen 
funestas y oscuras intenciones, aunque digan lo contrario; pienso 
que para ellos hubiese sido mejor seguir manteniendo este clima 
de sobresalto y angustia, que por más de 56 años nos tuvo en 
pie de guerra. ¿Por qué cuando estaban en el poder y tenían la 
oportunidad, no hicieron nada por solucionar este conflicto? ¿No 
será más provechoso que los “ilustres” legisladores, en vez de 
alterar la paz interna, provocando el caos, seguir calentando sus 
puestos y perdiendo el tiempo, se dediquen más bien a trabajar 
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en forma honesta, por el progreso y el bienestar del pueblo? 
Señores, LA PAZ NO TIENE PRECIO y si por fin se la consiguió 
a costa de cualquier sacrificio, dejémonos de lamentaciones y 
reconozcamos, sin egoísmos, la labor desplegada por el actual 
presidente y con renovados bríos y optimismo; colaboremos 
todos para sacar adelante a nuestro país. 

(Noviembre, 1998) 
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NIÑO SIEMPRE ESPERANZA  

Sí, siempre fuiste, sois y serás esperanza. Inocente y risueño, 
tierno e inofensivo, abandonado y desprotegido; tú, que día 
a día te levantas con el canto de los pájaros madrugadores; 
tú, que juegas aunque no tengas juguetes; tú, que encuentras 
fidelidad y solidaridad en el perro de la vecindad antes que en 
tus congéneres; tú, que no tienes escuela, pan ni zapatos; ,tú 
que quedaste al encargo de tus tías y abuelos; tú, que ayudas a 
tu madre para subsistir, desangrándote las manos lavando ropa 
ajena, por favor, nunca claudiques en buscar al final del camino 
una luz que abrigue la esperanza de que cambie tu mañana. 

No importa que a diario te debatas entre el hambre y la pobreza, 
la miseria y la necesidad; habrá momentos que sientas desfallecer 
y pienses zozobrar en el mar de la desesperanza de este injusto 
y controversial mundo que es una vorágine de descomposición, 
¡pero siempre serás esperanza! 

A pesar de que desde el nacimiento muestras en tu frente la 
marca del estigma de la indolencia y la ausencia de solidaridad; 
aunque literalmente aceleres tu muerte desde el día en que 
naces, nunca perderemos en ti la fe, de que puedas cambiar este 
desigual e insólito mundo. 

En esta fecha en que “celebramos” tu día, el deseo más vehemente 
es que siquiera hoy se respeten tus derechos y que no continúes 
siendo engañado por las falsas promesas y ofrecimientos vanos 
de los aspirantes a gobernar el país, que como siempre –con 
abyectas frases, con viles y tristes falacias– se llenan la boca 
para mancillar y destruir tu destino. Pero no te doblegues ante 
el oportunismo de los tiranos que destruyen la nación, que te 
niegan tu futuro y que te utilizan para conseguir sus protervos 
intereses. 
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Es hora de que todas las instituciones públicas, privadas, ONGs, 
observatorios, consejos de salud, sociedades médicas… todos 
hagamos algo por los niños, no nos contentemos con ser meros 
observadores y publicar ciertas estadísticas mensuales sobre sus 
abusos y maltratos; estamos conscientes que este problema social 
depende de nuestro sistema obsoleto y lleno de inequidades, 
cuyos responsables son los “padres de la Patria”, pero eso no 
quita la corresponsabilidad en la que nos vemos inmersos toda la 
sociedad, especialmente, los que tenemos que ver con los niños. 

Como dijo José Martí “hagamos algo y trabajemos por los niños, 
porque ellos sí saben querer, porque ellos son realmente la 
esperanza del mundo, pero trabajemos ya, porque mañana puede 
ser muy tarde”. 
 

( Junio, 1999)
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MI HOMENAJE A LOS NIÑOS 
EN SU DÍA 

Niño(a) siempre fuiste, sois y serás esperanza. Eres inocente, 
risueño, tierno, puro e inofensivo; muchas veces abandonado 
y desprotegido. Tú que juegas aunque no tengas juguetes, que 
cubres tu cuerpo de harapos e intentas una forzada sonrisa 
al encontrar repelentes desperdicios en los basurales; tú que 
caminas sin zapatos con los pies cansados y curtidos; tú que te 
levantas con el canto de los pájaros madrugadores para ayudar 
a tu madre a lavar ropa  ajena, desangrándote las manos para 
que sobrevivan tus hermanos; tú que desafías el frío, el sol y la 
lluvia, obligado por la sociedad para ganarte un mendrugo de 
pan que sacie en algo el implacable hambre; tú que zozobras en 
el turbio mar de la desesperanza de este injusto y controversial 
mundo, que es una vorágine de descomposición; tú que naciste 
marcado con el estigma de  la indiferencia y el abandono; tú que 
literalmente aceleras la muerte con cada día que pasa… ¡siempre 
serás esperanza! En esta fecha en que “celebramos” tu día 
deseamos fervientemente y de todo corazón, que no continúes 
siendo engañado por los ofrecimientos frívolos y las espurias 
promesas de los gobiernos de turno que, como siempre con viles 
y abyectas frases, se llenan la boca para utilizarte y destruir tu 
destino. Nunca te doblegues ante el oportunismo de los tiranos 
que te devastan a ti y al país, a cambio de alcanzar sus protervos 
intereses. Somos conscientes que este problema social depende 
mucho de nuestro caduco y obsoleto sistema, cuyos responsables 
directos son los asambleístas, quienes poco o nada hicieron para 
emitir y hacer cumplir leyes que te protejan y te favorezcan. 
Estamos cansados de tanto atropello, humillación e injusticia 
contra los niños. ¿Hasta cuándo son el prototipo de la indolencia, 
el abuso y la inequidad? ¡Carajo! Esto es lo que debemos celebrar. 
¡No se dan cuenta que están destruyendo la esperanza de la nación! 
Como dijo José Martí “hagamos algo, trabajemos por los niños, 
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porque ellos sí saben querer, porque ellos son verdaderamente el 
futuro y la esperanza; pero trabajemos ya, porque mañana puede 
ser muy tarde”.  

( Junio, 2000)  
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¡ JUSTICIA SÍ, VENGANZA NO! 

Realmente creo que todos estamos de acuerdo que fue 
una temeridad, algo insólito lo que ocurrió con el pueblo 
norteamericano, sobre todo por la muerte y desaparición de miles 
de seres inocentes que nada tienen que ver con el trasfondo del 
problema, muchos de ellos sacrificados compatriotas, con cuyas 
familias nos solidarizamos; la mayoría de los cuales emigraron al 
gran país del norte en busca del “sueño americano”, propendiendo 
mejores días para sí y de su familia; pero que lamentablemente 
encontraron la muerte cuando cumplían con su diario y 
abnegado trabajo, gracias a mentes fanáticas y desadaptadas que 
con acciones temerarias como las ocurridas, tratan de cobrar 
venganza en represalia a acciones también indiscriminadas 
originadas en el país que hoy deplora estos hechos. Se anuncia 
públicamente una guerra fratricida por parte de Estados Unidos, 
mediante campañas militares sostenidas contra los países que 
supuestamente esconden y protegen a organizaciones terroristas, 
financiadas mediante ingentes sumas de dinero provenientes 
del presupuesto del estado; y lógicamente que las adhesiones 
de potencias mundiales no se han hecho esperar. ¿Qué es lo que 
se persigue con toda esta dramática campaña de anuncios de 
guerra? Exterminar al país afgano, sin tomar conciencia que 
sería un abuso y un crimen atacar y tratar de terminar con un 
país que, por décadas, se debate en la pobreza y en la miseria y 
que bélicamente nada tiene que hacer frente a Estados Unidos, 
peor ante todos sus aliados que se han agrupado para cumplir 
esta misión que nos parece por demás desproporcionada. 
Quizá tratan de saciar con sangre inocente su sed de venganza, 
para lavar su prepotencia y su orgullo, sin importar que sigan 
muriendo cualquier cantidad de seres innocuos. ¿Es que no es 
suficiente la gran cantidad de pérdidas económicas y sobre todo 
humanas que produjo el atentado que hoy deploramos? ¿Acaso en 
Afganistán, en Ecuador, en Estados Unidos o en cualquiera parte 
del mundo no existe también gente buena, a más de las “otras” 
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que ha propiciado estos y muchos hechos anteriores que hoy nos 
tiene al borde de una cruenta guerra? Sí, Osama Ben Laden es 
el máximo sospechoso y se encuentra en el ojo de la tormenta, 
pues que se compruebe su participación y se haga justicia con él 
y su grupo de desadaptados terroristas. No sembremos vientos 
si luego no queremos cosechar tempestades.  Nunca estaremos 
de acuerdo y repudiamos cualquier hecho terrorista, provenga de 
donde provenga; participamos del consenso en que se castigue 
a los autores intelectuales y materiales de estos deplorables 
sucesos, pero jamás estaremos a favor, peor apoyaremos la 
venganza como el camino más idóneo para saldar este execrable 
crimen. ¿No sería mejor adherirse y brindar el apoyo, pero 
condicionado en búsqueda de una salida pacífica? Ya que una 
ofensiva bélica se convertiría en un nefasto círculo vicioso, donde 
solo se conseguiría la muerte de mucha gente inocente, como hoy 
está ocurriendo; sumiéndonos más todavía a todos en el caos y en 
la miseria. Por favor, recapacitemos por el bien de la humanidad.  

(Noviembre, 2001)
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TIERRA DE NADIE 

De un tiempo acá, nuestra sosegada y pacífica ciudad se ha visto 
muy convulsionada, convirtiéndose en un reducto incontrolable 
del hampa de la delincuencia y de muchos hechos inusuales que 
prácticamente dan lugar a que  se pueda cambiar su título de 
“Patrimonio de la Humanidad” por “Cuenca tierra de nadie”, 
ya que sus calles, todos los días, se ven teñidas con sangre 
inocente, cuyas vidas han sido truncadas, cobarde y brutalmente, 
por avezados y audaces delincuentes o por irresponsables 
conductores; sin que exista un proyecto serio y concreto para 
frenar en algo esta agresión general de la que venimos siendo 
objeto los ciudadanos. 

Analicemos algunos de los últimos hechos suscitados en estos 
días:
 
Policías convertidos en nefastos homicidas al segar vidas humanas 
adolescentes, cuando en un acto de barbarie, en completo estado 
de embriaguez, transforman un vehículo que no es ni de la policía, 
peor el suyo, en un bólido fantasma, destruyendo y arrasando 
con todo lo que encuentran a su paso. 

Accidentes de tráfico por doquier, en cualesquiera avenida 
o esquina, causados por conductores ebrios y en muchas 
ocasiones, por desaprensivos señores taxistas y buseros, los 
cuales no respetan ninguna señal de tránsito (que no son todos, 
por cierto) y a diario se convierten en un verdadero atentado 
y peligro para los transeúntes, desatando siempre desgracias 
con pérdidas materiales incalculables y sobre todo con pérdidas 
humanas irreparables. 

Paros y manifestaciones que, por suerte, escasean estos días; 
totalmente faltos del más mínimo respeto a las personas, a los 
bienes y a la propiedad privada; sin importar que estas verdaderas 
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batallas entre “supuestos estudiantes” y policías se libren en las 
mismas puertas de clínicas y hospitales que por un poquito de 
sentido común, merecen consideración y un trato especial por 
la labor que estas desempeñan. 

Qué decir de las grescas y agresiones de las que son objeto 
muchos conciudadanos, sobre todo los fines de semana en la ya 
“célebre” Avenida Remigio Crespo, por parte de jorgas de “niños 
bien” bajo los efectos del alcohol y “algo más”. 

Perplejos nos enteramos y a diario observamos asaltos, robos 
de vehículos, estruches, violaciones, homicidios que se dan a 
cualquier hora del día, en todos los barrios sin distingo alguno, 
en buses, plazoletas, almacenes, bancos, negocios, domicilios 
particulares, entidades públicas, privadas, etc.; sin que 
nuestras autoridades propongan un plan agresivo y definitivo 
para reprimir este auge delictivo, cuyos tentáculos avanzan 
inmisericordemente tiñendo de sangre nuestra antes calmada 
y tranquila urbe. 

Absortos miramos por toda la ciudad una gran cantidad de 
adolescentes impúberes inhalando fundas de solución para 
mitigar su hambre y miseria; impotentes tropezamos a cada paso 
con niños trabajadores, pordioseros, limosneros o vendedores 
ambulantes, que a través de sus chicles, caramelos, flores, 
venden ilusiones y falsas esperanzas; sin que autoridad alguna 
se preocupe del futuro de estas desdichadas criaturas.  

Lamentablemente, esta es la triste realidad que vivimos día a 
día en nuestra querida ciudad y en medio de este caos, de esta 
incertidumbre y de esta falta de decisión celebraremos la Navidad 
y el fin del primer año del nuevo milenio, pidiendo a Dios que 
cambie esta descomposición de valores, que ilumine la mente, 
que les dé el suficiente coraje y valor a nuestras autoridades para 
el próximo año propender a vivir días mejores.  
 

(Diciembre, 2001)
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VIVENCIAS DELINCUENCIALES 

Las ambulancias llegan raudas a la emergencia, con su afinado 
tañido, a cualquier hora del día o solapadas por la penumbra de 
la noche. En su interior se observan cuerpos inertes, ya fríos, 
iniciando su rictus al más allá, rigidez cadavérica, sin cuyo 
pasaporte no se puede entrar al mundo de lo desconocido. 
En el mejor de los casos observamos cuerpos jóvenes que se 
resisten al llamado y haciendo un máximo esfuerzo emiten 
tenues estertores, denotando que todavía les queda aliento para 
seguir compitiendo en este mundo polémico, desigual, injusto, 
corrompido. 

Todos llegan con las heridas indelebles por resistirse al robo o al 
asalto, no importa si tenían o no dinero, igual reciben la puñalada 
certera o el tiro de gracia. Algún trofeo quedará con el malvado 
homicida como recuerdo de este crimen, la chaqueta, el reloj, los 
zapatos, el celular, etc., pero qué le puede importar la vida del 
prójimo al contumaz delincuente, si sabe que gracias a nuestras 
leyes, en pocos días, de no existir la denuncia concreta, saldrá 
nuevamente libre a seguir delinquiendo. Desgraciadamente, de un 
tiempo a esta parte, la ola delincuencial como nunca antes embate 
la ciudad y la región, nos ha hecho vivir nefastas experiencias que 
se van transformando en una rutina diaria, arrancando de raíz 
la paz y la tranquilidad de nuestra anteriormente sosegada urbe. 

Hijos que quedan en la orfandad, esposas viudas, padres que 
han perdido a sus seres más queridos, todo es desconcierto y 
desesperanza. “Haremos justicia por nuestras propias manos”, 
increpan impotentes al cielo con voces dolidas y entrecortadas 
los deudos de los familiares, mientras las lágrimas están por 
demás, ya que los ataques de histeria superan en largo a los 
sollozos. Se observan y se escuchan escenas y expresiones 
conmovedoras y desgarradoras que denuncian la seriedad y la 
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gravedad del problema, al cual las autoridades deberán dar una 
respuesta expedita y concreta, ya que poco o nada se ha hecho 
por combatir este mal que en forma abrupta acecha a nuestra 
otrora pacífica ciudad. 
 

(Febrero, 2002)  
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INVERSIÓN ARMAMENTISTA 

Conocíamos que el mundo gastaba anualmente 800.000 millones 
de dólares en armamento; anhelábamos y teníamos el optimismo 
de que se cumplirían los ofrecimientos de las potencias 
mundiales y de los países imperialistas, “dueños” del mundo, 
cuya demagogia convenía en disminuir el 1% en gastos militares, 
ya que se calculaba que con tan solo esta ínfima reducción en 
armamento, era suficiente para poder brindar educación a todos 
los niños del planeta hasta el año 2010. Pero qué impotencia y 
desobligo nos da al enterarnos que el año pasado, los gastos 
militares en el mundo alcanzaron la escalofriante suma de 1.339 
BILLONES DE DÓLARES; de los cuales el 45% corresponden a 
gastos realizados por el imperio americano (¡no podía ser la 
excepción!). Esta humillante e insultante cifra equivale a haber 
repartido más de 200 dólares a cada uno de los 6.600 millones de 
habitantes que al momento habitan el mundo, pero muchos de 
ellos no “viven” (literalmente) en el planeta Tierra. Además, los 
datos revelan que el volumen de transferencias internacionales 
de armamento hacia América del Sur, se ha incrementado 
sustancialmente en relación al quinquenio pasado; he allí una 
de las razones primordiales por la que Latinoamérica se desangra 
en hambre, miseria, falta de salud y educación. 

Lamentablemente, todo esto contrasta con estudios no muy 
lejanos en los se calculó que eran necesarios no más de 6000 
millones de dólares anuales para poder sentarles frente a un 
pizarrón, proveerles de un pupitre y brindarles educación seria 
a todos los niños del mundo. 

No hay duda que la guerra ha sido, es y será el sustento, el modus 
vivendi y la forma de enriquecimiento más ruin y miserable de 
los países productores de armamento; convirtiéndose en los 
tentáculos depredadores contra todo lo que represente un país 
desposeído y tercermundista. Que no nos vengan con el “cuento” 
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de pregonar la paz, de querer alcanzar la equidad de los pueblos, 
de tratar de desarticular las guerrillas, de interceder en los 
conflictos entre países hermanos, sobre todo aquí en Sudamérica; 
jamás les va a convenir (ni les vamos a creer) que nuestros 
pueblos hermanos lleguen a vivir en armonía y cordialidad. 
Lamentablemente, las guerras nunca desaparecerán mientras 
existan mentes egocentristas, megalómanas, enfermizas y 
pusilánimes que se dan el lujo de semejantes atrocidades en 
contra de los seres humanos. 

(Febrero, 2003)
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¡SERVICIOS BÁSICOS 
DESCOMUNALES! 

Uno de los tantos ofrecimientos del señor presidente de la 
República fue que en este año bajará el costo de los servicios 
básicos, específicamente, el de la energía eléctrica; pero, 
¡qué falacia! Con indignación e impotencia debemos seguir 
soportando el incremento desmedido de este servicio, a tal punto 
y relatando mi caso en particular, que es el mismo de la mayoría 
de usuarios ha existido, un incremento del 50% en el valor de las 
planillas correspondientes a enero y febrero, con relación al mes 
de diciembre, paradójicamente, siendo este mes en el que más 
se consume energía, por obvias razones. Lógicamente, mientras 
los “giles” sigamos pagando estas alzas desmedidas, continuará 
el festín del dinero del Estado en estas empresas, donde sin 
pena ni gloria, se dilapida el dinero del pueblo con beneficios y 
prebendas de toda índole para sus funcionarios; concediéndose 
además inusitadas y cuantiosas indemnizaciones entre los 
“panas de la trinca”; burócratas de altos cargos que devengan su 
sueldo tomando tinto, aguas aromáticas, tés antiestrés, saliendo 
a disfrutar de su dinero “bien ganado” en el exterior. Mientras los 
de “abajo”, los trabajadores que realmente a pulso y doblándose 
la columna, muchas veces perdiendo sus extremidades y 
quedando inválidos, se sacrifican para sacar adelante la empresa; 
y luego de laborar más de 25 años, son despedidos con míseras 
liquidaciones. ¡Y qué decir de los otros servicios básicos, como los 
teléfonos y el agua potable! Las familias que no pasaron en casa 
los días de carnaval, están pagando planillas más elevadas que 
los meses anteriores, como si se hubiesen mojado las 24 horas del 
día, de cada uno de los días que comprende esta festividad. ¿Será 
que los fantasmas disfrutaron como nunca de este carnaval, en 
ausencia de los dueños de casa? Y así por el estilo, Uds. me darán 
la razón, amables lectores, que ahora necesitamos siquiera un 
sueldo básico para poder pagar tantas tasas que vienen impresas 
en las tormentosas planillas del agua, la luz, los teléfonos y el 
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predio urbano. Entre las “famosas tasas” que recuerdo, puedo 
citar: la de la guardia ciudadana, de la recolección de basura, del 
alumbrado público, tasa para los Bomberos, para los parques, 
para la electrificación rural, etc. Mientras esas tasas ya nos 
tienen “hinchados”, nuestras pobres esposas no pueden llenar 
ni el tercio de la tasa básica de la canasta familiar. Espero que se 
rompa alguna tasa para que el pueblo reaccione y a ver qué pasa. 

(Marzo, 2003)  
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CONTROL EN LA REMIGIO 

Con mucho agrado y satisfacción podemos observar que se han 
emprendido campañas para tratar de frenar (en algo) el uso y el 
abuso de bebidas alcohólicas en la vía pública; un comentario 
especial merece la campaña emprendida en este sentido en el 
sector de la famosa Avenida Remigio Crespo, donde los niños 
“encopetados” y también los “otros”, sin distingo de hora ni día 
(sobre todo los fines de semana) y lo peor de todo, sin respeto 
alguno a sus congéneres, iniciaban sus “bacanales” en las primeras 
horas de la tarde y terminaban en la madrugada del siguiente 
día. Música estridente, cerveza, licor, cigarrillos, marihuana, 
sustancias alucinógenas, autos deportivos, camionetas 4x4, 
carros de último modelo; guapas adolescentes, vestidas a lo 
“fashion”, con escotes provocativos y jóvenes impúberes con 
trajes satánicos, pelo largo, con más cadenas que el perro de 
su propia casa formaban parte del ritual y del folclor que todos 
los que teníamos que pasar, desgraciadamente, por ese lugar 
debíamos observar y soportar. 

Enhorabuena que el coronel Jaime Hurtado, comandante del 
grupo de policía # 6 del Azuay, recién llegado a nuestra ciudad, 
haya tomado esta iniciativa, por lo cual le felicitamos; y como no 
puede ser de otra manera, solicitamos la colaboración irrestricta 
de toda la ciudadanía para que la acción sea mancomunada y 
conjunta, con el objeto de sacar un mejor provecho por el bien 
de la colectividad. Ya era hora de que Cuenca, la urbe pacífica de 
antaño, la ciudad más culta del Ecuador, por todos sus méritos, 
declarada Patrimonio Cultural de la Humanidad, sea atendida en 
este aspecto gracias a la decisión de un Coronel de policía que sin 
ser de Cuenca, haya tomado muy en serio este álgido problema; 
lo cual enaltece aún más su encomiable labor emprendida. 
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Sea bienvenido a nuestra ciudad Coronel Hurtado, reciba 
nuestros parabienes y sobre todo, nuestro irrestricto apoyo por 
su loable acción de querer devolver a nuestra ciudad algo de la 
paz y la tranquilidad de la cuales antes disfrutábamos. 

(Agosto, 2003)   
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CURITAS 

¡Qué pena que hoy más que nunca, por culpa de algunos curitas 
renegados y degenerados como el caso del sacerdote Carlos 
Flores, el clérigo ecuatoriano este sumido en un grave problema, 
del cual difícilmente podrá salir es que con tantas cosas que se 
les atribuyen documentadamente, los católicos van perdiendo 
definitivamente la fe y sobre todo la credibilidad en estos 
supuestos representantes de la iglesia y espurios redentores 
de almas sumidas en el pecado! El problema no es actual ni 
particular en nuestro país. La corrupción, las falsas promesas 
a sus votos de castidad y celibato y sobre todo la práctica de 
aberraciones sexuales existen desde mucho antes del nacimiento 
de la misma iglesia católica y fue acogida de muy buen gusto 
por muchos de sus representantes. Es cierto, son humanos y 
como tales, son susceptibles –al igual que nosotros– de desviar 
en algún momento sus normas adecuadas de comportamiento 
moral y ético. La verdad es que es comprensible, pero no se 
justifica su proceder, ya que su rango de espiritualidad no 
debería permitirles tales actuaciones. Si definitivamente deciden 
ser corruptos, degenerados y ladrones, séanlo de frente, pero 
despojándose de sus votos de castidad y de la sotana; dejando de 
lado el sarcasmo y la sinvergüencería; cualidades que ostentan  
muchos de nuestros políticos que le tienen sumido a nuestro 
privilegiado país al borde de la quiebra y la desesperación. La 
verdad que nuestro país es rico y bendecido, ya que con tanto 
robo y latrocinio, otro país ya hubiera desaparecido; y nosotros, 
a pesar de todo, nos seguimos manteniendo en pie, ¿quién sabe 
hasta cuándo? 

Ahora nos salen con el cuento de que por el ya célebre “curita 
Flores”, nadie dio el voto para presidente de la CAE, Distrito 
Quito, y más sarcásticamente la jefe del SRI dice nunca haberlo 
conocido, contrariamente a lo que afirma uno de los jueces 
que se ocupan del caso. Con todo esto, es probable que el ex 
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presidente de la República diga que él nunca lo recomendó y que 
jamás fue su confesor, peor capellán de la presidencia. Por favor, 
no abusemos de la paciencia del pueblo, tenemos un ejemplo 
tangible en nuestro vecino país Colombia y no quisiéramos por 
nada vivir ese infierno; a pesar de que nuestro presidente, en 
uno de sus tantos exabruptos, les ofrece dar cabida en nuestro 
territorio a los vecinos terroristas. ¡Qué tamaño despropósito de 
nuestro coronel trotador! 

Mientras sigan las elucubraciones y averiguaciones que no pasarán 
de tales, el curita estará disfrutando de los lujosos rascacielos 
y famosos casinos “Made in W.B.”, muy conocida empresa 
especializada en exterminar naciones, así como en esconder y 
proteger a los depredadores de los países “subdesarrollados”.  

(Octubre, 2004)
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DESEOS PARA EL 2005 

Obviamente a más de salud, trabajo, prosperidad y bienestar en 
general, ¿quién no desearía que en este año que comienza, los 
señores diputados tomen verdadera conciencia y desempeñen 
a cabalidad las labores para las que fueron elegidos, dejando de 
lado los burdos sainetes y las peleas intestinas que no brindan 
ningún provecho al país, convirtiéndose más bien en una pérdida 
de tiempo y de dinero que cada vez le hunde más a nuestra 
agonizante nación? 

¿Quién no solicitaría que en el 2005, el señor presidente no se 
deje llevar de las ideas absurdas de su camarilla de familiares y 
allegados y que se dedique a gobernar para el pueblo por el cual 
fue electo… que cumpla sus postulados de campaña… que luche 
en forma seria y responsable contra la corrupción… que traiga 
no solo a los banqueros, sino a todos los corruptos que fueron 
saqueando los fondos del Estado y que les ubique tras las rejas, 
el lugar donde corresponden… que se preocupe más por la salud, 
la educación, por la agroindustria y por la creación de fuentes 
de trabajo… que cese su lucha personal y encarnizada contra un 
león que ya no ruge y que se dedique más bien a preocuparse 
por los problemas lacerantes que afronta el país, sin favorecer a 
ningún partido político, peor a aquellos cuyos tentáculos, luego 
de devorar nuestros postreros recursos, traspasaron los límites 
fronterizos y hoy gozan a plenitud con dinero mal habido en otros 
países? 

¿Quién no desearía que en este año los poderes legislativo y 
ejecutivo se dejen de amarres, de reparto de tronchas y compra 
de conciencias… que no se conviertan en dictadorzuelos y peor se 
distribuyan a su antojo y conveniencia el tribunal constitucional, 
el supremo electoral y sobre todo el poder judicial, importándoles 
un bledo la constitución?
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¿Quién no va a desear que el nuevo alcalde no siga las mismas 
mañas y desplantes de su antecesor… que no cambie su forma de 
ser… que mantenga su humildad y sencillez… que considere que 
un mísero sueldo no alcanza ni para pagar los servicios básicos… 
que vele por los intereses de las clases marginadas… y que no le 
crucifique con más impuestos y tasas que ya nos tienen hartos 
de coraje? 

¿Quién no desearía que nuevamente este año el “Cuenquita” 
quede campeón nacional para gusto y regocijo nuestro y para 
envidia y desilusión de muchos que ya están plenamente 
identificados?

La verdad que a través de estos pedidos, me hago eco de muchos 
de mis amables lectores. Tengamos todavía fe, no perdamos la 
esperanza, pensemos que todavía visualizamos una pequeña luz 
al final del túnel, esperemos que definitivamente Dios se apiade 
de nosotros y que se cumplan algunos de estos deseos, sobre todo 
aquellos que tienen que ver con nuestra nación que, hoy por hoy, 
se encuentra en “terapia intensiva”.  

(Enero, 2005)
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MUSEO DE LA CORRUPCIÓN 

Según el diccionario de la Real Academia de la Lengua, un museo 
es un lugar dedicado a las “musas”, donde se guardan objetos 
notables de ciencia y arte.
 
Es tanto el índice de corrupción en nuestro país que, por ostentar 
los primeros lugares a nivel mundial, a alguien con respetable 
criterio se le ocurrió la masoquista idea de construir un museo de 
la corrupción a nivel nacional; la propuesta está en pie y parece 
tener la aceptación y el apoyo de entidades gubernamentales y 
privadas, por lo tanto, ya se habla de que esta singular obra se 
verá plasmada en este nuevo año. 

Digo masoquista idea porque no contentos con haber palpado, 
sentido y sufrido en carne propia las consecuencias desastrosas 
pasadas y presentes causadas por estos funestos personajes, 
nos tocaría –en el peor de los casos- pagar para poder entrar y 
volver a observar las macabras figuras y los repugnantes retratos, 
adornando los muros y paredes de este museo. ¡Qué triste será 
volver a recordar y proyectar en nuestra mente, todos los actos 
fuera de ley cometidos por estos vándalos, en todos los ámbitos, 
social, económico, cultural, político! ¡Seguro que fácilmente se 
nos revolverá no solo el estómago, sino todo el sistema digestivo, 
llegando a sentir náusea y terminando con un inevitable y 
abundante vómito en proyectil! Amén de la reagudización de una 
gastritis anterior y por qué no, hasta de un probable derrame 
cerebral, en caso de tener la presión arterial alta. ¿Esto no es 
masoquismo? 

En fin, solo permítanme imaginarme y comentarles que de 
construirse este museo, sería uno de los más grandes del mundo 
por su extensión y acaso el más visitado por la “calidad” de los 
corruptos que allí se exponen, quedando de lado los célebres 
museos de Louvre de París, el británico de Londres, el de El 
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Prado de Madrid, el de Arte Moderno de Nueva York, el de Bellas 
Artes de México, los famosos museos del Vaticano, de Florencia, 
de Holanda, de Viena, etc. 

Pienso que faltará espacio en donde colocar tanto busto y tantos 
retratos (a parte de las ricas y lacerantes historias) de nefastos 
ex presidentes, ministros, jueces, diputados, alcaldes, concejales, 
banqueros, profesionales, consejeros, prefectos, administradores 
de aduanas y toda la gavilla de secuaces mal llamados asesores; 
muchos de ellos ya finados (hoy rindiendo cuentas al creador) y la 
gran mayoría disfrutando de sus fortunas mal habidas en países 
que desgraciadamente se han vuelto cómplices y encubridores 
de sus fechorías. 

Sin duda que habrá trabajo para arquitectos, ingenieros, 
economistas, albañiles, carpinteros, mecánicos, fotógrafos, 
escultores, pintores, decoradores y modistos, quienes se 
esmeraron en fabricar esculturas, óleos, retratos, elegantes 
prendas de vestir, incluidas algunas sotanas, entre ellas la 
del famoso cura Carlos Flores que en vez de bendecir, dejó 
maldiciendo las aduanas, ya que no hay una administración que 
ponga coto a tanto latrocinio. El lado positivo será, que siquiera 
algunos compatriotas encontrarán trabajo en este gigante museo 
y así tendremos menos muertos en las aguas fantasmales de la 
migración.  

(Febrero, 2006)  
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¡MARCHA EXITOSA! 

Ojalá que la exitosa marcha realizada en la ciudad, 
lamentablemente con la ausencia de los miembros de la 
Comisión de Derechos Humanos, remueva en algo la conciencia 
de nuestras autoridades que poco o nada han hecho para 
frenar el auge delictivo, el mismo que le tiene sumida en la 
preocupación, en la incertidumbre y en la inseguridad a nuestra 
otra hora franciscana y pacífica ciudad. Al momento, nadie 
habla de percepciones, es una tácita realidad que Cuenca está 
a la merced de sicarios, delincuentes, psicópatas, drogadictos, 
ladrones, travestis y toda clase de trastornados sociales; no 
nos da el espacio para detenernos a analizar las causas para el 
incremento de estos desórdenes psicosociales, cuyos tentáculos 
y raíces se expanden por el mundo entero. Penosamente, a 
todo esto debemos sumar el estado de agresividad con el que 
reaccionan a diario nuestros conciudadanos, la mayoría anda a 
la defensiva, buscando el mínimo pretexto para explotar y poner 
a flor de piel su temperamento colérico; hemos sido testigos y 
observamos con preocupación que la gente ahora agrede verbal 
y físicamente tan solo por mirarle la cara, peor si se le pita desde 
un automotor o se le pide de favor que de paso cuando se maneja 
un vehículo, ¡pobre de aquel que reclame porque le rozaron o le 
chocaron su carro! 

Realmente es un caos social el que estamos viviendo. Antes era un 
secreto a voces las zonas peligrosas por donde debíamos evitar 
transitar, ahora toda la ciudad es una zona roja. No existe, al 
momento, un solo sitio en la ciudad que esté exento de peligro, de 
inseguridad y de falta total de protección. Pienso y creo todavía 
que en la policía, la mayoría son elementos probos que cumplen a 
cabalidad su misión, pero para nadie es desconocido que nuestra 
justicia es más “chueca” que la Torre de Pisa; ¿no sería menester 
que el ejército brinde su contingente y pueda colaborar en esta 
causa?  
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En lo que respecta al Consejo de Seguridad Ciudadana, sin duda, 
nos queda debiendo con creces porque desde años atrás, no ha 
dado muestras fehacientes de tener ni la capacidad ni la fortaleza 
necesaria para frenar en algo este acuciante problema. Es una 
pena que la colaboración mensual de la ciudadanía, a través 
de la tasa de seguridad, no rinda sus frutos esperados. En vez 
de cumplir su misión específica parece que estos fondos han 
sido destinados a robustecer la burocracia y, siguiendo el mal 
ejemplo de los concejales, se hablan de sueldos exagerados para 
los miembros de esta “institución de seguridad”; y a decir de los 
propios concejales, este consejo de seguridad se está inflando 
de empleados, ya que a más del personal existente, sobresalen 
los siguientes burócratas en vías de ser contratados: director 
jurídico, director administrativo, director de comunicación, 
director de planificación, matemáticos, estadísticos, etc., que lo 
único que harían es consumir el presupuesto y reducir el espacio 
físico con sus fachosos escritorios. 

(Febrero, 2006)
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CÍNICOS, DESVERGONZADOS…

¿Es tolerable un país en el que la educación básica no es 
atendida en los mínimos requerimientos necesarios? ¿Sin dar 
la oportunidad a cerca de 2 millones de niños de nuestra patria, 
a que puedan sentarse frente a un pizarrón? ¿Y lo que es peor 
haciendo caso omiso al reclamo de elevar en 10 dólares la ínfima 
remuneración mensual que perciben los maestros? 

Habrá justicia en un país en que los hospitales públicos mueren 
por consunción, donde hay que pelearse un turno para de igual 
forma, terminar falleciendo en sus desoladas salas, carentes de los 
insumos médicos básicos para afrontar las mismas enfermedades 
“de siempre” que acechan a los países subdesarrollados. Ni qué 
decir de los paupérrimos sueldos que perciben en estas casas de 
salud sus médicos, empleados y trabajadores. 

¿Debemos aceptar que el estado se haya vuelto benefactor de un 
grupo de avivatos y sinvergüenzas llamados padres de la patria, 
que lo único que buscan en el Congreso es el enriquecimiento 
personal, sin importarles que el país se vaya para un carajo? No es 
parte de la corrupción el solapar y beneficiar a una camarilla de 
desaprensivos ciudadanos, dilapidando más de 700.000 dólares, 
para pagar bonos navideños y dietas por el mes de diciembre a 
estos “sacrificados por la patria”, mientras que en la calle, cientos 
de miles de niños famélicos y harapientos se disputan un espacio 
para poder sobrevivir  de la caridad; jubilados que mueren en 
la indigencia, luego de haberse sacrificado más de 30 años por 
el país; maestros en huelga de hambre, sin que nadie les tome 
en cuenta, con míseros sueldos que no alcanza para cubrir ni el 
arriendo de su vivienda; miles de compatriotas que emigran día 
a día, endeudando hasta el alma, con la esperanza de conseguir 
algún sustento para sus familias, lo que desgraciadamente este 
insólito país no les puede conceder. 
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Por favor, no abusemos de la paciencia del pueblo. Sabemos que 
la corrupción es el más insaciable de los monstruos, tenemos 
un ejemplo tangible en nuestro hermano país Colombia y por 
nada del mundo quisiéramos que en nuestro país se desate 
una guerra fratricida; pero con estas actitudes estamos 
propiciando que el pueblo reaccione y Uds., señores diputados, 
son los corresponsables directos. Mientras tanto que les sirva 
de provecho este dinero mal habido, disfruten de sus navidades, 
sé que no podrán dormir con la conciencia tranquila. ¡Pero qué 
pendejo que soy, cómo debo pensar que Uds. puedan tener 
conciencia!
 

(Marzo, 2006)
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MISES ARTIFICIALES

No hay duda que nuestra ciudad, con justicia y por méritos 
propios, se ha convertido en un polo de evidente crecimiento y 
evolución en los ámbitos científico, social, cultural y deportivo; 
por lo que con sobra de razones, a nuestra urbe se la conoce 
como “la cuna de la cultura” y la “Atenas del Ecuador”. Con sano 
orgullo, hemos sido testigos y partícipes de algunos encuentros, 
cónclaves, congresos, etc., que no le piden ningún favor a 
los efectuados en otras ciudades del país, es más, su buena 
organización y desarrollo ha tenido mejor éxito que muchos de 
los eventos realizados en el extranjero (afirmación hecha por los 
propios foráneos). 

Con beneplácito, recibimos la noticia que en el mes de marzo, 
nuestra urbe será sede de la elección de Miss Ecuador. Hasta 
acá se desplazarán guapísimas chicas física y espiritualmente 
apuestas, de diversos rincones de la patria, en busca de ceñirse 
la corona que las lleve a representarnos en el concurso de Miss 
Universo. 

Hasta aquí todo muy bien, pero con las disculpas del caso 
y respetando como el que más, cualquier criterio disímil, 
permítanme decirles que al respecto del tema, no estoy de 
acuerdo en 2 aspectos puntuales: 

1.- ¿Desde cuándo acá a alguien se le ocurrió la ingrata tarea 
de poner como requisito indispensable que, para participar 
en este concurso, las bellas aspirantes deben “destruir” 
artificiosamente su belleza física natural? ¿Será justo que las 
esbeltas chicas, muchas veces en contra de su voluntad, por el 
afán de satisfacer sus justas aspiraciones, deban ser sometidas 
a operaciones riesgosas para dizque “mejorar” su abdomen, sus 
labios, sus “pompis” y las “chichis” (según el florido léxico de 
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los comentaristas de farándula)? Creo que muchos estarán de 
acuerdo conmigo, que nunca prevalecerá lo artificial sobre lo 
natural. 

2.- Me quedé absorto cuando en un programa de televisión quedó 
demostrada la poca capacidad intelectual de las concursantes. 
Ninguna de las 6 candidatas entrevistadas pudo contestar 
preguntas tan sencillas como: ¿cuál es el nombre completo del 
presidente de la República? ¿El nombre del vicepresidente? 
¿Cuáles son las regiones geográficas de la nación? Peor saber, 
¿con cuántas provincias cuenta ahora el país?  ¡Qué vergüenza! 
Da la impresión que las guapas señoritas se pasan la mayor 
parte del día en el gabinete de belleza y en el gimnasio; pero de 
abrir un librito de cultura general, ¡NADA! ¿No será mejor que 
para concursar en este evento, se deba solicitar como requisito 
indispensable tener un nivel mínimo de cultura general? Así es 
que en vez de trabajar tanto en los glúteos y los senos, se les debe 
trabajar más bien en el área cognoscitiva para que cualesquiera 
que nos represente a nivel internacional, no nos haga quedar tan 
mal y sea una verdadera embajadora ecuatoriana, con niveles 
aptos en su belleza física, espiritual e intelectual. 

(Abril, 2006)
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EL HAMPA: PELIGRO INMINENTE 

Nuestra otrora sosegada y pacífica urbe, se ha convertido hoy 
por hoy, en una de las ciudades más peligrosas del país. A diario 
y a plena luz del día, se reportan robos, asaltos, homicidios, 
estruches, violaciones, en domicilios particulares, entidades 
privadas y públicas, bancos, negocios, almacenes, etc. El hampa 
avanza con sus tentáculos raudos, despiadados e inmisericordes, 
cegando sin piedad ni compasión vidas inocentes y prósperas 
y tiñendo de sangre las calles de nuestra, antes franciscana, 
ciudad. Da rabia e indignación observar cómo la mayoría 
de negocios que dan a la calle, se encuentran protegidos con 
enrejados de barrotes de hierro, dando la impresión que 
sus dueños y dependientes se hallan presos, tras las rejas; 
atendiendo prácticamente “enjaulados” y atendiendo a sus 
clientes con los nervios en punta. ¿Alguno de Uds., estimados 
lectores, se imaginó hace algunos años atrás, observar a nuestra 
querida Cuenca, en estas condiciones? La verdad que jamás. 
Lamentablemente, a más de la furia y la impotencia que esto 
nos causa, debemos frontalmente preguntar: ¿alguna autoridad 
se ha pronunciado responsablemente para enfrentar este auge 
delictivo, mediante un programa serio, factible, concreto, que 
sea llevado a la práctica en forma inmediata, cuyos ofrecimientos 
no queden solo en la foto y en la nota de prensa? A propósito 
de este tema, debemos también interrogarnos: ¿Qué privilegio 
y fortaleza tiene Guayaquil que nosotros, los cuencanos, no 
tengamos? Porque en un “santiamén”, el alcalde de Guayaquil 
prácticamente “ordena” reunirse a toda la cúpula del gobierno, 
encabezada por el presidente de la República y sus más cercanos 
ministros, para trazar un plan contra el auge delictivo de la 
urbe porteña, lógicamente financiado con el dinero del pueblo 
ecuatoriano. ¡Qué envidia sana! Al mismo tiempo, causa mucha 
molestia saber que nuestra provincia y concretamente nuestra 
ciudad –que actualmente ostenta tener un vicepresidente de 
la república, ministros de gobierno y obras públicas, a más 
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de numerosos diputados–, no logre concebir una verdadera 
y definitiva estrategia para frenar en algo este inaguantable 
problema. Por favor, señores autoridades de policía, del ejército 
y de la provincia en general, trabajen mancomunadamente, pero 
en forma inmediata, ya que luego puede ser muy tarde para que 
nuestra ciudad no siga tiñéndose de sangre y para que nuestras 
familias puedan vivir con algo de tranquilidad. 

(Agosto, 2006)
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NOTICIAS GRATAS 

Sí, ante tanto descalabro social, político y económico que se ha 
suscitado en estos últimos días con las desacertadas actuaciones 
de nuestro cardiólogo presidente, quien en vez de “refundar” el 
país, como fue su ofrecimiento, más bien ha llevado a su gabinete 
ministerial a una crisis que pocas veces se recuerde. En medio 
de tanto caos, sobresale una buena y placentera noticia: que el 
Dr. Gustavo Vega D. ha sido nombrado presidente del CONESUP. 
La verdad que es una espléndida nominación, por el ángulo 
que se le mire, ya que esta respetable institución que ha tenido 
innumerables vacíos y fallas, dejando mucho que desear en estos 
últimos años, no puede estar hoy mejor representada. Es que 
su actual presidente, a quien me honro en conocerlo, es una 
persona  proba, capaz, honesta, erudita en muchas ramas de 
la cultura, dueño de un infinito bagaje de conocimientos en el 
campo médico, social, filosófico y antropológico. Amén, por su 
vasta experiencia adquirida a través de múltiples e importantes 
cargos desempeñados, entre los que recuerdo: profesor de 
la Facultad de Medicina, Concejal del cantón, ex rector de la 
Universidad de Cuenca, ex asambleísta nacional, ex embajador 
del Ecuador en México; ganador con toda justicia de muchos 
premios y menciones de honor, gracias a su innegable capacidad 
intelectual, ética y profesional. 

Conscientes de que solo la educación y una preparación adecuada 
harán que un pueblo salga de la ignorancia, la miseria y la 
pobreza. Compartimos que la educación es un derecho de todos, 
anhelamos que de aquí en adelante, la educación –sobre todo a 
nivel superior– sea seria y responsable. No se puede concebir que 
se abran y funcionen universidades con facultades que laboran 
en casas particulares y en “medias aguas”, sin brindar el espacio 
físico adecuado, sin equipamiento técnico y didáctico calificado,  
sin un pensum de estudios debidamente planificado, sin contar 
con profesionales idóneos y capacitados para transmitir los 
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conocimientos necesarios; lo peor de todo que algunas de 
estas “casas” de Educación Superior tienen un sinnúmero de 
extensiones, son de modalidad menos que semipresencial y 
“reparten” títulos a diestra y siniestra. La verdad que con estas 
actitudes estamos traicionando y reprimiendo la aspiración de 
los jóvenes estudiantes, cuál es la de convertirse en capaces, 
honestos y competentes profesionales. 

Invocamos para que de aquí en adelante el CONESUP, con 
su dignísimo presidente a la cabeza, pueda controlar estas 
extravagancias. Reitero que la educación es un derecho de 
todos, es más, es un compromiso del estado, pero por favor 
propendamos a brindarles una educación formal, responsable y  
bien planificada, para que formemos verdaderos profesionales 
capaces de ayudar a salir al país de este profundo hoyo en que 
nos encontramos. 

(Octubre, 2006)
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CRISIS DE VALORES

Con sorpresa y no poca preocupación, vemos cómo una gran 
parte de la ciudadanía y del país, son cautivados y caen víctimas 
de nuestra sociedad de consumo y de grandes empresas de 
marketing, representadas por algunos canales de televisión que 
de un tiempo acá se han dedicado a la ingrata tarea de copiar y 
contratar programas extranjeros, sin censura alguna, que ningún 
favor le hacen al desarrollo de la cultura, la moral y la ética de los  
infantes, adolescentes y de los  televidentes en general. Pero la 
cosa va más allá, estos programas impactantes influyen tanto, al 
extremo que no solo nuestros niños y jóvenes están idealizando 
y creando ídolos completamente falsos, que en ningún momento 
van a representar el arquetipo y el modelo que actualmente 
necesita nuestra sociedad. Con pasmoso asombro, acabamos de 
observar la finalización de un divulgado y controvertido programa 
televisivo que verdaderamente movió a masas no solo populares, 
sino de toda condición social y económica, sin distingo de clases ni 
reparos en la edad; ya que en las multitudinarias manifestaciones 
realizadas sobre todo en Cuenca, Quito y Guayaquil, se pudo 
ver desde niños en brazos hasta ancianos, sobresaliendo por su 
puesto la presencia de niños y adolescentes que respaldaban y 
apoyaban frenéticamente a los candidatos finalistas. Como el 
que más soy muy respetuoso del criterio de toda persona, pero 
sí valdría la pena hacer un reparo y manteniendo un equilibrio 
objetivo, deberíamos preguntarnos: ¿Qué es lo que respaldamos? 
¿A qué estamos apoyando? 

La verdad que si nos serenamos y mantenemos la ecuanimidad, 
no sería nada difícil darnos cuenta que estas grandes potencias 
de marketing pretenden utilizarnos a las grandes mayorías, 
aprovechándose y dándonos circo en estos momentos difíciles, 
donde prevalece una verdadera crisis de valores no solo en 
nuestro país, sino en toda Latinoamérica y en el mundo en 
general. 
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Por favor, recapacitemos a tiempo, no seamos presa del 
esnobismo que nos puede llevar a desencadenar auténticas 
histerias colectivas, con impredecibles y funestas consecuencias. 
Busquemos, más bien, verdaderos símbolos que reflejen un 
ejemplo tangible para nuestra niñez y juventud que, a pesar de 
todo, seguirán siendo el futuro de la patria; quizá de esta manera, 
nuestra dilapidada nación recupere en algo los valores perdidos. 
 

(Marzo, 2007)
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ACCIDENTES DE TRÁNSITO 

Hace algunos años, en la televisión mexicana existía un programa 
titulado “Qué nos pasa”, cuyo objetivo era que las autoridades 
y los ciudadanos comunes y corrientes evalúen sus acciones 
cotidianas, reconozcan sus fallas y errores y se comprometan 
a enmendar las mismas. Este programa se me viene a la mente 
porque en estos momentos sería muy oportuno hacer esta 
pregunta: ¿QUÉ NOS PASA? A las autoridades civiles, policiales, 
de tránsito, a los ciudadanos comunes que manejamos vehículos 
y específicamente a los choferes de tráileres, buses, taxis, motos, 
etc., es inaudito, no se puede concebir cómo se han incrementado 
los accidentes de tránsito en nuestra provincia y en el país en 
general; se han segado innumerables y valiosas vidas humanas. 
En la mayoría de casos, han quedado cuerpos mutilados, 
extremidades fracturadas, órganos paralizados para hacer de 
la silla de ruedas su modo de “sobrevivir”, hogares destruidos, 
orfandad, miasmas, desolación… 

¿Hasta cuándo toleraremos la desidia, la falta de conciencia, la 
irresponsabilidad tanto de las autoridades competentes, como 
la de los conductores de vehículos? Da la impresión que para 
muchos de ellos, la vida no vale nada, ya que no les importa ni 
su propia vida, peor la de sus congéneres. Algunas carreteras 
están en pésimo estado: la célebre autopista Cuenca-Azogues no 
deja de ser la vía de la muerte, tiene muchos tramos con baches, 
huecos y piedras; no existe un control rigurosos del estado de 
los vehículos, peor del estado físico y psicológico de los choferes, 
sobre todo de camiones, tráiler y buses interprovinciales; se 
extienden licencias profesionales  a diestra y siniestra; persiste 
la coima, el soborno y el tráfico de influencias; lamentablemente, 
para las  autoridades competentes nada de esto es nuevo, ellos 
conocen y saben a ciencia cierta sobre estas anormalidades, 
pero nadie hace nada por mejorar esta caótica y desesperante 
situación. 
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La verdad es que en más o en menos, todos tenemos algo de 
corresponsabilidad para que se produzcan estas tragedias 
humanas, pero no hay duda que la mayor parte de la 
responsabilidad recae sobres las autoridades de control, quienes 
tienen la obligación de actuar con ética, con conciencia y aplicar 
mano dura, como uno de los caminos para frenar en algo este 
vendaval de desgracia y desolación al que han sido sometidos 
muchos hogares cuencanos. Por favor, hagámonos un “mea 
culpa”, reconozcamos nuestras fallas y errores y tratemos de 
enmendar estos incorrectos procedimientos, detengámonos un 
momentito a pensar: ¿Qué nos pasa? 
 

(Agosto, 2007)



233

POR CULPA DE UN VIAGRA 

Jamás, el laboratorio que lanzó al mercado terapéutico esta 
medicación, que actúa en la disfunción eréctil y cuya sustancia 
activa tiene el nombre de “Sildenafil”, pudo haberse imaginado, 
peor tener la más remota idea, de la enorme e incontrolable 
trascendencia que ha llegado a tener su utilización, al menos en 
nuestro país. 

Si el difunto notario, Dr. José Cabrera Román, no se hubiese ido 
de parranda con una agraciada y joven chiquilla y no ingería esta 
medicación, los 30 mil y pico de incautos y ambiciosos ecuatorianos 
estuvieran recibiendo todavía jugosos intereses y no estuvieran 
actualmente pasando las de “Caín”; algunos reclamando al cielo 
sus sacrificados ahorros y la gran mayoría “perdiendo de ganar” 
más dinero mal habido. Por culpa de esta bendita pastilla se llega 
a descubrir una interminable lista de personas comprometidas 
con estos “chuecos” negocios y que jamás sospecharon que su 
reputación y su “bien cuidado” apellido, iban a ser mancillados, al 
estar inmersos en esta inverosímil forma de ganar dinero, fuera 
de toda ley; que era un secreto a viva voz, lógicamente solapado y 
con la complicidad de muchas autoridades del poder financiero 
de la nación. Es una lista tan grande que compromete a tantas 
personas naturales e instituciones que bien vale la pena traer 
al recuerdo algo de una poesía de un periodista nacional, con 
motivo de la muerte de nuestro recordado “ JJ” ( Julio Jaramillo), 
que más o menos diría así: “con los negocios sucios del notario 
Cabrera colaboraban cholos, banqueros corruptos, profesores, 
empleados, profesionales, curas sableadores, monjas, policías 
sinvergüenzas, políticos incorregibles, militares, maricas, 
negras, ladrones, prostitutas, etc.” 

¿Pero a quién reclamar semejante desgracia? ¡Sí, el Dr. Cabrera 
yace inerte y desfigurado en su profanada tumba! Y sus hijos 
ya están en el país donde no cuenta la extradición, ¡pero sí el 
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encubrimiento a pillos, rateros y sinvergüenzas! Si el dinero 
existente en la notaría fue saqueado a vista y paciencia de los 
ecuatorianos y sobre todo, del hoy sufrido pueblo orense; si 
todos los compatriotas son testigos de cómo se llevaban los fajos 
de billetes en sacos, cartones, fundas y tachos de basura y no 
hay duda que este saqueo público debió estar comandado por 
militares y policías de alto rango. 

Mientras tanto, el finado notario nunca descansará en paz; 
mientras sus hijos que huyeron despavoridos, probablemente 
con la complicidad de las autoridades,  hoy se encuentran 
disfrutando de las playas de Miami Beach; mientras que algunos 
de los incautos que pensaron conseguir dinero fácil, ciertamente 
por necesidad, se aprestan a pasar la peor de sus navidades; 
y mientras los laboratorios correspondientes den alguna 
explicación de los efectos colaterales de esta “mágica tableta” 
que ha desatado un verdadero caos nacional; todos estamos a la 
espera de que siquiera, por esta ocasión, las cosas no queden en 
la impunidad. Es necesario recuperar el prestigio y la dignidad 
de muchas instituciones inmersas en el asunto, por lo tanto, las 
autoridades competentes de una vez por todas deben destapar 
esta verdadera “olla de grillos” que envuelve a un gran círculo 
de corrupción y que se sancione drásticamente a los cómplices 
y encubridores de este tráfico de dinero; ya que está muy claro, 
que tras del afamado y difunto notario, debe existir un grupo de 
capataces que manejaban este jugoso negocio. De igual forma, 
esperamos que la sanción también recaiga en los cabecillas del 
saqueo de los millones de dólares, que no eran precisamente del 
Dr. Cabrera, sino de los treinta mil y más incautos o ambiciosos 
ecuatorianos, que probablemente con esta experiencia quizá 
hagan un acto de constricción y mejor se dediquen a trabajar 
honestamente para bien personal y de sus familias. 

Corolario: “La ambición rompe el saco”. 

(Diciembre, 2007) 
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IGUAL DE ASESINOS  

Igual de asesinos y perversos, como los miembros de las FARC, son 
los que matan a mansalva, a traición, por la espalda, escudándose 
en la espesura de la selva y en la oscuridad de la madrugada, 
aprovechando del sopor de las víctimas que duermen y cometen 
el pecado de soñar esperanzados que exista un mañana más justo 
y equitativo. 

Igual de criminal es aquel que con armas sofisticadas entregadas 
por el dueño del planeta, ataca inmisericorde a sus enemigos 
en desigualdad de condiciones; se apodera solo del trofeo de 
guerra (Raúl Reyes) que es lo único que les interesa y que será 
entregado con venias a su amo, sin importar dejar desperdigados 
los cadáveres y lo peor, sin inmutarse ante los ruegos y las súplicas 
de auxilio, abandonando perversa e inmisericordemente a los 
heridos moribundos. 

¡Pero qué descaro! No contento con invadir y mancillar el suelo 
patrio, el “guerrero” Uribe para justificar su “heroica batalla” 
muestra videos armados a su conveniencia y trata de involucrar 
al gobierno de nuestro país con el famoso grupo rebelde, por el 
solo hecho de prestarse a contribuir digna y pacíficamente para 
lograr el canje de algunos de los secuestrados por la guerrilla. 

¡Qué pena me da de nuestros hermanos colombianos de que 
tengan un presidente de esa calaña y más pena me da todavía de 
tantas familias colombianas que estaban a punto de recuperar 
a sus seres queridos de las manos de los rebeldes! Pero que por 
culpa de su deplorable presidente, su sueño se verá truncado 
quizá definitivamente. 

Ante esta violación a la soberanía nacional, me pregunto, ¿qué 
podemos pedir a la OEA? Si los dueños de la OEA, no han 
invadido solo el Ecuador, sino todos los países que a bien les ha 
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interesado y ¿acaso ha existido alguna condena general frente a 
estas actitudes nefastas? Peor ahora sabiendo que Colombia, al 
momento, es su máximo aliado a nivel de Latinoamérica y tiene 
que doblegarse a las órdenes del jefe. 

Ante un hecho tan veraz y tangible, nada sacaríamos con que el 
consejo permanente de la OEA se limite únicamente a denunciar 
el incidente como una violación a la soberanía ecuatoriana; 
exigimos una condena general por parte de sus miembros y 
que el intruso se comprometa a no cometer más atropellos y 
actitudes hostiles contra el pueblo ecuatoriano, que desdicen de 
un verdadero espíritu pacifista, que se retracte de tanta mentira 
y engaño; y que pida disculpas por sus acciones de guerrero 
asalariado; ya que lo único que aspira el Ecuador es vivir en paz, 
ajeno a los problemas que por culpa de sus gobernantes están 
viviendo los hermanos colombianos. 

(Marzo, 2008)
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¡QUÉ NOTICIAS!

El observar las noticias por la televisión o leer la prensa escrita 
nos trae una sensación de vahído, de asco, de repugnancia, 
por decir lo menos; es que a más de la exuberante y alarmante 
crónica roja –en la que aparte de los robos, asaltos, secuestros, 
homicidios, asesinatos, suicidios, crímenes por venganza, 
crímenes pasionales, crímenes políticos, etc., conseguidos a 
través de económicos y  contumaces sicarios, (que matan por 
la irrisoria cantidad de 50 o 70 dólares)– no dejan de seguir 
sobresaliendo las muertes por accidentes de tránsito, sin que 
nadie haga algo por frenar esta avalancha de tragedias, que en 
la mayoría de los casos, quedan en la absoluta impunidad. Si el 
presidente vetó esta ley, consideramos con todo respeto que está 
en la obligación de enmendar su proceder; por lo tanto, confiamos 
en que él sabrá interponer su jerarquía y sus influencias para 
que esta sea una de las primeras leyes que con el carácter de 
urgente deban aprobarse en la próxima Asamblea Nacional. Es 
lamentable, pero no es menos cierto que lo poco que ha hecho el 
congreso, durante su dilatada vida de “parásitos nacionales”, no 
ha sido tomado en cuenta. 

¡Qué pena que nuestra vida ya como peatones, ya como 
conductores siga manteniéndose en inminente peligro de sufrir 
algún accidente por culpa de “choferes” imperitos y sobre todo 
irresponsables que no tienen conciencia de lo que es sentarse al 
frente de un volante!

Esperamos de los flamantes asambleístas que, en vez de 
comenzar a preocuparse de sus remuneraciones, de sus viáticos, 
movilizaciones, marca del carro a la puerta, nombre del chofer 
que lo va a conducir, de cuántos asesores se va a rodear, etc., 
se preocupen más bien de esta lacerante tortura que a diario 
vivimos los ecuatorianos; y que de manera urgente y definitiva, se 
emitan leyes de tránsito capaces de poner coto a todo este abuso 
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de conductores insensatos e imprudentes, sobre todo aquellos 
que manejan vehículos de transporte colectivo, para evitar  que 
se sigan cegando infamemente vidas inocentes. 

Quiera Dios que Montecristi sea el punto de partida para el inicio 
de un cambio radical y rotundo en nuestro país. Se nos vienen 
días claves y decisivos para nuestra patria. Nos estamos jugando 
quizá una de nuestras últimas oportunidades. Mantengamos viva 
la fe y el optimismo, no es hora de los arrepentimientos; más bien 
hagamos votos por que estos más de 120 millones de dólares que 
cuesta la Asamblea Nacional, reedite los frutos necesarios, en 
todos los ámbitos, sobre todo en el social; esperamos que de aquí 
en adelante la utopía de salud, educación, trabajo y vivienda para 
todos, se convierta a mediano plazo en alguna realidad. 
 

(Octubre, 2007)
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¡HÉROE INSÓLITO! 

Y lo dijo sin ambages, sin preocupaciones, sin miramientos de 
ninguna clase: “me siento sumamente complacido de haber 
ordenado y autorizado el bombardeo al campamento ecuatoriano 
de Angostura”. Dichas declaraciones de Juan Manuel Santos, 
aspirante a la primera magistratura de Colombia, han desatado 
un intenso debate con los otros candidatos, quienes rechazan la 
posición incoherente de este individuo que, desesperado, busca 
un apoyo electoral; contrario a la política pacifista que intentan 
los otros aspirantes, manteniendo una relación armónica y de 
cooperación de los colombianos con sus países vecinos. ¡Qué 
desafío, qué desfachatez y qué sinvergüencería al reconocer 
haber invadido y atropellado suelo ecuatoriano, sin importarle 
nada! Y no solo que lo reconoce, sino que trata de amedrentarnos 
y amenazarnos a los países colindantes, dándonos a entender que 
nos invadirá y nos ametrallará cuantas veces sean necesarias, con 
el pretexto de acabar con la guerrilla; problema de larga data que 
soporta el país colombiano. 

Sería una lástima y un inminente riesgo para la paz latinoamericana 
que personajes  como el “señor” Santos lleguen a ocupar la 
presidencia de Colombia. ¡Qué paradójico saber que mientras 
se suman esfuerzos para tratar de visualizar un camino que nos 
ayude a encontrar la paz en América Latina, existan personas que 
desvirtúen y estén en contra de estas intenciones, prácticamente 
proclamando la guerra a los países hermanos! Sabemos a ciencia 
cierta, que si ganara presidencia este ex ministro cuestionado, 
sería un continuismo de la sumisión, la adulación y la obediencia 
al gobierno norteamericano. Recordemos que este ingrato sujeto 
tiene orden de captura por parte de la cancillería ecuatoriana, por 
la invasión al suelo patrio, ordenada en ese aciago mes de marzo 
del 2008, en el que sin importar la identidad o filiación política, 
fueron acribillados sin misericordia, a sangre fría, una cantidad 
considerable de seres humanos, en una emboscada cobarde, 
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traicionera y desigual; siendo vilmente allanado y pisoteado el 
territorio ecuatoriano, sin que a este sinvergüenza le remuerda 
la conciencia (ojalá la tuviera). Desde ya mi preocupación y mi 
sentimiento de pesar al honroso pueblo colombiano, si es que 
este “héroe insólito” llega a ser su presidente. 
 

( Junio, 2008)
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¡RECHAZO VS CONDENA! 

De acuerdo al diccionario de la Real Academia de la Lengua 
Española, rechazo significa, entre otras acepciones: no aceptar, 
resistirse, rehusar o denegar una acción; y condena significa: 
reprobar, culpar y sentenciar con una pena, a una acción 
correspondiente. Juzgue Ud., estimado lector(a), qué resolución 
hubiese sido la correcta por parte de la OEA, respecto al problema 
que estamos pasando con el vecino país de Colombia. Con todo 
el respeto que se merece la canciller ecuatoriana, no comparto 
su criterio de que ha sido un triunfo rotundo el logrado por 
nuestra nación a nivel de la OEA. Pero, ¿qué podíamos esperar 
de una Organización de Estados Americanos donde su mandante 
no solo que felicita al presidente Uribe por su bélico accionar, 
sino que lo pone de ejemplo para que lo puedan emular los otros 
mandatarios de Latinoamérica? Es comprensible entonces la 
petición del presidente Correa que, en un momento dado, llegó 
a solicitar que se cree una OEA sin Estados Unidos. ¡Qué pena que 
el Sr. Bush no contento con cumplir 5 años de ocupación militar 
en Irak, quiera seguir propiciando la guerra entre hermanos 
latinoamericanos! Es que lamentablemente la campaña hostil 
y deshonesta por parte del gobierno colombiano tratando de 
presionar a la OEA no cesa. Se han publicado noticias y fotos 
en periódicos españoles y colombianos con denuncias muy 
graves que deberán ser esclarecidas y refutadas con verdadera 
transparencia y sinceridad; como ha sido desmentida la foto en la 
que supuestamente aparece con el finado guerrillero Raúl Reyes, 
el ministro de seguridad Gustavo Larrea, cuando verdaderamente 
la imagen corresponde al Sr. Patricio Echegaray, Secretario 
del Partido Comunista de Argentina. Estas actitudes mal 
intencionadas no las podemos aceptar y, por lo tanto, debemos 
rechazarlas de plano; esperamos, no con mucho optimismo, por 
cierto, que el Sr. José Miguel Insulza, secretario de la OEA, tome 
en cuenta estos actos impúdicos y que esta organización emita 
una resolución justa, sancionado en forma ejemplar al infractor, 
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lo cual nos devolvería la confianza y la fe en esta entidad. Es cierto 
que deben restablecerse las relaciones diplomáticas con el vecino 
país, pero por favor Sr. Uribe y Sr. Bush comprendan de una vez 
por todas que el Ecuador ha sido siempre un país de paz, amigo y 
cordial con todos los países latinoamericanos, ni se diga con sus 
vecinos, especialmente con los hermanos colombianos. No nos 
inmiscuyan en sus problemas ni peor intervengan en nuestra 
vida interna. Lo único que nosotros les solicitamos es que nos 
dejen vivir en paz y en armonía. 

(Abril, 2008)  
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RESPALDO A SECUESTRADOS

Multitudinarias manifestaciones de respaldo, pidiendo a las 
FARC la liberación de todos los secuestrados, sobresalieron 
especialmente por su gran concurrencia las marchas realizadas 
en Latinoamérica y en Europa. 

Nos sumamos y apoyamos incondicionalmente estos pedidos, 
esperando que en el menor tiempo posible se logre este 
anhelado propósito. Irracional sería no solicitar que los rebeldes 
revolucionarios dejen las armas, se integren a la vida civil y que 
por fin, nuestro entrañable país vecino recupere la tan ansiada 
paz. 

Lógicamente, Ingrid Betancourt que con sobre de méritos se ha 
convertido en la heroína de esta difícil misión, a leguas denota ser 
una mujer inteligente, instruida, capaz, con mucha experiencia 
adquirida, sobre todo, en su insólito cautiverio, aunque en sus 
discursos pasa por alto la verdadera dimensión respecto a la 
cobarde agresión de la que fue objeto nuestro territorio patrio 
por parte de un ejército mixto, propiciado por el presidente 
colombiano y con el auspicio del gobierno americano, en ese 
aciago primero de marzo del año que recurre. En este caso, el 
fin no justifica los medios, por lo que pensamos que nuestro 
presidente tiene la razón, en el sentido de no aceptar ningún 
argumento que trate de minimizar esa vergonzosa invasión. Sin 
embargo y a pesar de la gravedad de los hechos consumados, 
no creemos justo que deban seguir rotas indefinidamente las 
relaciones diplomáticas y comerciales entre estos dos países, lo 
cual resquebraja nuestras cordiales y sinceras relaciones que 
siempre hemos mantenido, y lo que es peor resquebraja aún más 
la paupérrima situación económica que hoy padecen nuestros 
pueblos hermanos. 
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El presidente Uribe -pienso que arrepentido de su despropósito 
cometido- trata a toda costa de buscar el perdón de los 
ecuatorianos, de disminuir las hostilidades por él propiciadas 
y de recuperar la amistad de las dos naciones. Al momento se 
vale de todos los medios posibles, incluso de sus hasta hace poco 
“enemigos” -como es el caso del presidente Chávez- para llegar a 
la sensibilidad del gobierno de Correa. Ojalá los dos mandatarios 
dejen de lado su egolatría personal y cumplan con su palabra 
empeñada y hagan prevalecer ante todo el perdón, la sensatez 
y la cordialidad, devolviéndonos de este modo las cordiales 
relaciones y la paz que nos han caracterizado a nuestros pueblos 
por siempre hermanos. 

( Julio, 2008)
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¡FARSANTES, INCORREGIBLES!  

Es cierto que el campeonato mundial mueve masas. 
Metafóricamente, los países se paralizan a tal punto que, en 
esta época globalizada, el mundial de fútbol realmente puede 
convertirse en la antítesis de la globalización, ya que renace el 
patriotismo; es la oportunidad para que los pueblos se unan y 
cada quien, independientemente, desea que triunfe su nación. 
Quizá es la oportunidad para que esta mezcla popular no sea 
en función electorera ni política; se la concibe como  una 
unión sincera, transparente, fiel a los principios deportivos, 
olvidándonos de ciertos antecedentes nefastos en los que están 
involucrados ciertos dirigentes de la Federación Ecuatoriana de 
Fútbol y sobre todo, olvidándonos de los funestos antecedentes 
que le hacen tambalear a nuestra nación por culpa de los 
gobernantes y especialmente de los “padrastros de la patria”, 
quienes no contentos con las innumerables prebendas y con tanta 
vagancia, conseguirán adelantar sus “merecidas” vacaciones 
para algunos mirar cómodamente el mundial por la televisión, 
ajenos a todo problema (que se joda más el pueblo hasta que 
termine el fútbol). Muchos de ellos asistirán personalmente a 
este evento, lógicamente con jugosos viáticos, costeados por 
el Estado ecuatoriano, mientras la educación incrementa los 
índices de ignorancia; la salud se llena de pacientes desatendidos 
hospitales; y el desempleo hace que día a día zozobren más 
buques de migrantes en el mar de la desesperanza.  

Y el cinismo no queda allí, con el mayor descaro y sinvergüencería 
uno de los “ilustres” diputados del PSC, gritaba a voz en cuello, en 
tono totalmente desafiante que “con vacaciones o sin vacaciones, 
él se va al mundial; que no tiene que pedirle permiso a nadie”. 
¿Acaso ha olvidado este “diputadillo” que fue electo por el 
pueblo y que es a él a quién se debe? ¿Acaso no recuerda que 
el pueblo lo eligió para que trabaje en función del mismo y no 
para andar paseándose cuando a él le dé la gana? ¿O cree que 
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por instalar un “pocho dispensario” en el Guasmo ya cumplió 
su misión? No “señores” diputados (aunque de señores no tiene 
nada), en general, debemos recordarles que primero está la 
responsabilidad y el compromiso para el que fueron elegidos. 
¡Con estas actitudes lo menos que podemos decirles es que son 
unos cínicos y desvergonzados, que la desfachatez de Uds. no tiene 
límite! Pero realmente los culpables somos nosotros, primero 
por haberlos elegido y segundo por no haber hecho prevalecer 
el grito de los forajidos de “todos fuera”. Si eso hubiese sucedido 
no estuviéramos lamentando la arrogancia y la prepotencia 
de estos impúdicos. No solo por esta razón, sino por todos los 
antecedentes que les adornan a estos descarados. Invoco para 
que en las próximas elecciones, con la mente despejada y no con 
la amnesia de siempre, les castiguemos en las urnas; ojalá que 
ninguno de ellos vuelva a ser elegido para tan delicadas funciones. 
 

( Julio, 2008)
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¡MARCHAS MENOS SOLIDARIAS!

No sabemos las razones que primen, pero da la impresión que 
con la liberación de Ingrid Betancourt, así como de los otros 
prisioneros colombianos y norteamericanos rescatados el 2 de 
julio pasado, de manos de la guerrilla de las FARC, como que un 
poco se va desvaneciendo el atrevimiento, el coraje, el entusiasmo 
o es que nos va ganando la desidia y el quemeimportismo a 
todos y sobre todo al gobierno colombiano. Lamentablemente, 
las marchas realizadas el viernes pasado en Colombia, a las 
que se sumaron las realizadas en París y Madrid, no tuvieron la 
acogida de movilizaciones anteriores; tan es así que en Madrid, 
en la plaza Colón, Ingrid Betancourt, acompañada del Canciller 
español, habló ante una concurrencia de no más de 200 personas, 
cifra que no tiene punto de comparación con la magnitud de las 
manifestaciones efectuadas el pasado 20 de julio en Colombia y en 
otras latitudes del mundo, con motivo del rescate de Betancourt 
y sus 14 compañeros, donde se congregaron aproximadamente 
4 millones de personas.

Es una pena que se vaya imponiendo el conformismo al sentido 
de solidaridad que debe primar en todo ser humano. ¿Es que 
ya no nos conmueve para nada que cerca de tres mil personas 
secuestradas se debatan entre la enfermedad, la degradación y la 
muerte en la selva colombiana? Con muy buen criterio, dispuesta 
a luchar contra toda adversidad y tratando de devolverles la 
esperanza a esos casi 3 mil infortunados seres humanos que se 
hallan cautivos por la guerrilla colombiana, la ex rehén ha iniciado 
una gira por Latinoamérica, gira que a más de demostrar su 
imperecedera gratitud por el apoyo recibido para su liberación, 
está empeñada en solicitar el contingente solidario y el respaldo 
a la lucha antiterrorista; sobre todo en lo que tiene que ver con 
la toma de acciones pragmáticas tendientes a concienciar a los 
rebeldes para que depongan su actitud, devuelvan a los rehenes 
y se integren a la vida civil.
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Como no podía ser de otra manera y sin tocar cuestiones 
diplomáticas, el Gobierno Nacional ha ofrecido su ayuda franca 
para esta causa, prometiendo colaborar en todo lo que este a 
su alcance. Esperamos que, de igual manera, los otros países 
latinoamericanos sigan este ejemplo, capaz de que en unidad 
monolítica se pueda conseguir la paz para nuestros hermanos 
colombianos y sus países vecinos. Como dice Ingrid Betancourt 
“el amor es como el agua entre las piedras, se estanca un 
momento y luego se desfoga”. Hagamos lo posible para que el 
amor por nuestros hermanos secuestrados nunca se estanque.
 

(Agosto, 2008)
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LA NAVIDAD DE CARLITOS 

Carlitos es un niño de físico enjuto y facies caquéctica, como 
muchos de nuestros niños indigentes que deambulan por la 
urbe, apresurando su muerte con cada día que pasa. No cumple 
todavía los 11 años de edad, tiene la mirada profunda y abatida; es 
de temperamento reservado y de pocas palabras, denotando un 
justo resentimiento con la vida; camina lento con la vista al suelo 
como queriendo encontrar un mendrugo de pan que aplaque 
en algo el hambre que soporta a diario con singular estoicismo. 
Cubre su cuerpo con andrajos que le regalaron en la Navidad 
pasada; sus pies: en parte protegidos por la lona de sus zapatos 
y en partes mostrándose al desnudo; su débil piel ya está curtida 
y calcinada por la inclemencia del tiempo y la contaminación. 
Sabe que nació en un caserío cerca de Sayausí; el único oficio 
que aprendió es el de betunero, trabajo que  lo realiza alrededor 
del parque de San Sebastián extendiéndose a veces hasta Santo 
Domingo; por obvias razones (demasiada competencia) no puede 
allanar la Plaza de San Francisco y peor la de la Nueve de Octubre. 
Con la inocencia de su infancia y la sencillez de los humildes, me 
comenta que el otro día, por una de esas intromisiones, tuvo que 
darse de “trompadas” con un betunero adolescente que para en 
la Nueve de Octubre. Al tiempo que con dificultad trata de abrir 
con un viejo cuchillo la caja de “bacerola” para dar brillo a mis 
zapatos, me relata textualmente: “al man sí le conozco, para más 
señas es del barrio del Vecino; es hecho el súper avispado, si hasta 
anda oliendo solución; pero eso sí, aunque es más grande que Yo, 
si le saque la pu… ”. Era notorio ver los estragos que dejó la riña, 
ya que tenía un ojo morado y la mano derecha inflamada, por 
lo que no podía sostener en vilo el achacoso cajón de betunero. 
Al preguntarle por qué andaba peleando, me contestó: “es que 
dicen que no “lustreo bien” y que soy un metido, que me regrese 
mejor a mi “caleta” que es en San Sebastián y que no vuelva más 
por aquí”. 
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Finalmente y luego de pagarle y agradecerle por su trabajo, le 
pregunto: Carlitos, ¿qué desearías para esta Navidad? A lo que 
me respondió con una madurez inconcebible para un niño de su 
edad: “solo quiero que me regalen ropita para mis dos hermanos 
menores y un cajón nuevo para seguir “lustreando” zapatos; 
es que no tengo papá, jamás supe de él y mi mamá está muy 
enferma en el Hospital, de tanto lavar ropa; por eso trabajo para 
ayudar en la casa y nunca quisiera llegar a probar la solución, 
peor a robar”. Palabras más que inocentes, sinceras y de profunda 
súplica a la colectividad que no solo son las de un niño, sino 
que reflejan la realidad de miles de niños ecuatorianos que 
viven en estas condiciones, producto de nuestro sistema y de 
nuestra trastornada sociedad, que pocas veces llega a tocar la 
puerta de estos corazones tristes, desolados, vacíos, sedientos de 
comprensión, solidaridad y amor. Este ejemplo es una verdadera 
lección que todos debemos recordar y que por siempre nos debe 
hacer recapacitar en el verdadero espíritu de la Navidad. 

(Diciembre, 2008)
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¡NIÑO EN TU DÍA! 

Amanece otro día más, temblando de frío sales a la calle en busca 
del sol abrasador que provea al menos calor a tu cuerpo, aunque 
sigan gélidos tus sueños y esperanzas. Tus manitas agrietadas 
por el trabajo que no deberías desempeñar jamás, tus ojos 
afligidos de mirada cansada por observar tantas inequidades 
reclaman justicia para tu insólita existencia. Tu pensamiento 
lejano interpuesto por la barrera de la distancia y el tiempo, te 
hace soñar que tus padres pueden estar vivos trabajando o a lo 
mejor enterrados bajo las profundas olas de los feroces mares 
de la migración y ¡claro!, tú sobreviviendo al amparo de tus 
abuelos, tíos o hermanos mayores. Con tus pies descalzos de piel 
curtida juegas haciendo de “carrito” el zapato viejo que mandó 
en la basura el vecino de enfrente, ese que te conoce bien y que 
jamás se inmuta con tu desesperanza. Para mitigar el hambre, 
a veces disputas el hueso que consiguió tu perro famélico, el 
que realmente es tu único y fiel compañero. Sales a las plazas y 
avenidas a ganarte unos míseros centavos, inventando malabares 
que nunca imaginaste; arriesgas tu vida entre maromas y carros, 
algunos te miran con lástima y para la mayoría sois una molestia, 
ya que impides llegar a tiempo al trabajo, al colegio o a la cena 
con los amigos en el “club”. Para aliviar tus tristezas buscas algún 
consuelo en las fundas de solución que compartes con tus “panas” 
bajo los puentes de la ciudad, mientras “los otros” continuamos 
el camino sin recapacitar siquiera en tus penurias. 

Niño menesteroso, desgraciadamente ese es tu diario vivir. 
Para nadie es desconocido que todos los gobiernos de turno 
en tiempos de campaña te utilizan como escudo y estandarte, 
ofreciendo redimir tus necesidades, pero ninguno de ellos ha 
hecho nada por mejorar o cambiar tu suerte. Tu vida continúa 
igual, te debates entre el hambre, la miseria y la necesidad, eres 
el prototipo de la indolencia, el abuso y la inequidad. ¡CARAJO, 
ese es tu día que debemos celebrar! ¡Qué impotencia recordar las 
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falacias, los ofrecimientos vanos y las promesas no cumplidas! Por 
favor, autoridades de turno, “Padres de la Patria”, ¿hasta cuándo 
se concientizan que únicamente saldremos del subdesarrollo 
cuando a nuestros niños les proveamos responsablemente de 
salud, educación y bienestar? 
 

 ( Junio, 2009)
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¡VIVA LA DELINCUENCIA!  

Ante el auge delincuencial y la deliberada protección a los 
asaltantes por parte de las autoridades de control, el Fiscal 
de la nación, secundado por los “padres de la Patria”; nuestra 
impotencia y desprotección rebasó todos los límites. La verdad 
que las resoluciones del “Congresillo” sobre esta temática nos 
dejan absortos y estupefactos, por decir lo menos; es que resulta 
inaudito comprender que un ladrón que robe menos de 654 dólares, 
no está cometiendo un delito, sino una simple contravención por 
la cual pasará máximo 48 horas en prisión, pagando una irrisoria 
multa en dólares. Señores congresistas, por favor, sean sensatos 
y tengan una “miga” de conciencia o es que no se dan cuenta 
que tal monto representa para el común de los compatriotas 
aproximadamente 3 salarios mínimos vitales, dinero con el que 
podrían subsistir la cuarta parte del año. Lógicamente, para 
ustedes no alcanza ni al 8% del jugoso sueldo mensual que ganan 
(amén de las prebendas), obviamente, de dinero aportado por el 
pueblo ecuatoriano, claro, por su “sacrificada” labor en bien de 
la nación. Como siempre, estos cambios antojadizos parecen ser 
dedicados a los más desposeídos; por supuesto que serán más 
perjudicados los que menos tienen.
 
Que desobligo nos da el saber que cada vez se ampare menos al 
perjudicado, que nadie ha hecho nada por endurecer las penas 
para los ladrones, criminales y asesinos, más bien, se han dictado 
leyes que protegen, encubren y dejan libre al delincuente en 
cuestión de horas; y cuidado con agredirle al malhechor, porque 
-de acuerdo a sus derechos humanos- este puede demandar al 
agresor. ¡Qué tamaña desfachatez! Lógicamente comprendemos 
que todo tiene su trasfondo social y la delincuencia va creciendo 
mientras exista más pobreza, desocupación y falta de trabajo. 

Estos no son casos aislados, son escenas de la vida diaria. Les 
cuento que la semana pasada, a un amigo le abrieron el carro y le 
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desmantelaron interiormente; con ayuda de algunos amigos, les 
dieron caza a los facinerosos y supuestamente les pusieron a buen 
recaudo (¡¿presos?!). A las pocas horas, los citados individuos 
se paseaban campantes por el mismo sitio donde cometieron 
su fechoría. Ante el reclamo airado de los perjudicados en el 
juzgado, recibieron una insólita contestación de parte de una 
abogada que supuestamente defendía los derechos humanos 
de los delincuentes, quien textualmente les dijo: “Les dejamos 
libres porque no les consideramos individuos peligrosos, de 
acuerdo a la ley no pueden estar sino pocas horas presos, a más 
de que son personas que recién se inician en el mundo del hampa 
(estruchantes y escaperos), nosotros nos encargaremos de vigilar 
su comportamiento posterior y si amerita los encarcelaremos 
luego [ja, ja, ja]. Hagan una solicitud para reclamar sus 
pertenencias y les recomiendo que no pongan ninguna acusación 
particular, ya que se harían de malos enemigos; además de que 
el trámite es muy largo y les va a quitar mucho tiempo”. 

Juzgue Ud., amigo lector, qué razones habrán de por medio para 
recibir tremenda contestación y recomendación. ¡La verdad que 
como en muchos otros aspectos, en delincuencia estamos como 
nunca! 

Pero como en todo, siempre hay que ver el lado positivo, de hoy 
en adelante, si un ladrón le asalta y usted tiene 1000 dólares en 
el bolsillo, no se preocupe mucho, ¡ya que solo le va a robar 500! 

  
(Abril, 2009)  
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MERECEMOS UNA EXPLICACIÓN  

En esta ocasión me haré eco de múltiples conocidos, amigos y 
familiares que, desesperados y ante la impotencia de no saber a 
quién reclamar, me han pedido que escriba algo respecto a este 
enojoso tema. 

Resulta -y al momento es por todos conocido-  que si se acercan 
a las ventanillas municipales a cancelar su predio, estos se han 
incrementado en un 100% en la mayoría de los casos. ¿Quién da 
una explicación a este exorbitante cobro? Absolutamente nadie, 
se tiran “la pelotita” unos a otros evadiendo la responsabilidad 
y, por supuesto, tratando de evitar la respuesta justa y colérica 
de los pagadores. Al quedarnos en la ignorancia completa de no 
saber de qué nos cobran, leemos y releemos las cartas de pago, 
donde vivamente no hay incremento del predio como tal, pero 
deducimos y queremos entender: ¿se nos está cobrando por las 
mejoras de la ciudad? Calles abiertas y adoquines levantados 
por doquier, contaminación y suciedad por todo lado; ¿Es por 
la tasa para el Consejo de Seguridad Ciudadana? Robos, asaltos, 
estruches,  homicidios, a toda hora del día (sálvense como 
puedan); ¿Tasa por recolección de basura? Tener suerte para 
que el carro recolector pase temprano en la tarde o esperar 
pacientemente que el carro pase en la noche, cuando los perros 
han hecho de las suyas con las fundas de basura; no es que estos 
males sean exclusivos de esta administración, ya que lo venimos 
heredando quién sabe desde cuándo. El impuesto adicional para 
los bomberos lo pagamos con muchísimo gusto y agrado. 

Somos conscientes de que tiene que existir un incremento gradual 
cada año de todos estos impuestos y otros no anotados, necio 
sería no entender que el Municipio necesita dinero adicional 
a la asignación gubernamental para desarrollar a cabalidad su 
proyecto, pero en lo que no estamos de acuerdo y protestamos 
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frontalmente con la mayor cordialidad, es que dicho incremento 
no debe ser tan descomunal como se está dando. 

Que quede claro que no estamos defendiendo a ninguno de los 
alcaldes anteriores, somos testigos de sus aciertos, así como 
de sus crasos errores y debilidades, pero pienso con todo 
respeto que a estas alturas el culpar y señalar las fallas de las 
administraciones pasadas es sinónimo de falta de criterio y de 
capacidad de gestión. Todos queremos lo mejor para nuestra 
ciudad y sin lineamientos políticos apoyaremos abiertamente 
todo lo bien que se haga en pro de nuestra urbe, sin perjudicar 
a los ciudadanos. 
 

(Febrero, 2010) 
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¡SERÁ DE CREER! 

Frente al cuantioso perjuicio a los miles de usuarios del Monte 
de Piedad de Cuenca, difícilmente se puede aceptar las primeras 
declaraciones y justificaciones emitidas por el director general 
del IESS, quien afirma textualmente que “los ladrones eran 
muy expertos”. La verdad que  sobrepasar todas las barreras de 
seguridad -entre los que se destacan sensores de movimientos, 
sensores de vibración, alarmas, interruptores de pánico, 
cámaras de video, de seguridad, etc.- por parte de estos avivatos 
que cometieron el delito en la forma más audaz y placentera, 
sin que nadie sienta ni escuche nada, es digno de construir un 
monumento, de rodar una película que seguro ganaría un Óscar 
o, al menos, recibir una distinguida condecoración por parte de 
la Asamblea Nacional. 

Si es cierto que hubo tanta seguridad (según dice el Director 
General del IESS), ¿quién nos explica cómo se evadieron esas 
“seguridades”? 

De no haber existido dichas seguridades, consideramos que 
existe una negligencia y una irresponsabilidad total por parte de 
las autoridades locales y nacionales del IESS. No hay duda que 
por esta falta de previsión los ladrones les tienen “visto la cara” 
a los Montes de piedad de Guayaquil, De Machala y de Cuenca, 
sin que hasta el momento ni el IESS ni los perjudicados hayan 
recuperado en su totalidad las pérdidas suscitadas en esos robos 
que bordean los 10 millones de dólares y conste que estamos 
hablando de hace más de diez años en que ocurrió el primer 
atraco.  

No quiero desmotivar a los usuarios, pero ante las experiencias 
pasadas, me quedan muchas dudas de que este problema se 
arregle de una forma totalmente favorable a ellos (Dios quiera 
que me equivoque); en todo caso mi voz de aliento, mi respaldo, 
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esperando que se les considere, se les respete y sobre todo se 
les haga estricta justicia. Ojalá no pase lo que muchísimas veces 
sucede en nuestro país, que por justificar el caso, se extienda 
una cortina de humo y se les ponga tras las rejas a indefensos y 
honrados trabajadores, que nada tienen que ver con este hurto. 

Es lamentable y deplorable constatar que nuestra ciudad, de un 
tiempo acá está a la merced de los pillos y ladrones. Todos los 
días se cometen robos, asaltos, secuestros, homicidios, mientras 
las autoridades a lo mejor continúan pensando que se trata solo 
de una simple percepción. ¿Y el Consejo de Seguridad? Bien, 
gracias, hasta que su plan de seguridad integral se desempolve 
y salga del limbo. 
 

(Abril, 2010) 
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ELEFANTE NEGRO 

Vetustez, inmundicia, mal olor, corrosión de la pintura, grietas y 
desplome de pisos y paredes, criadero de roedores, murciélagos 
y cuantas alimañas más es lo que se observa y se siente al pasar 
por el edificio del antiguo Hospital del Seguro Social,  dando una 
imagen asquerosa y de contaminación al panorama de una de 
las principales avenidas de nuestra ciudad, como es la Huayna 
Cápac, sin que ninguna de las autoridades del IESS locales, ni 
provinciales, peor las nacionales se inmuten ni se comidan en 
tratar de reconstruir, prestar, alquilar, vender o regalar este 
vetusto local que en otras manos y con otra mentalidad si se 
podría adecentar y administrar adecuadamente en bien del 
servicio público. Es inaudito que en nuestra ciudad, carente 
de espacios y locales para desarrollar tantas actividades en los 
campos de salud, educación, cultura, arte, deporte, turismo, etc., 
las mismas que han sitiado a nuestra urbe en un tangible ejemplo 
de prosperidad y desarrollo, gracias a lo cual ha merecido el 
reconocimiento incluso a nivel internacional, se desperdicien 
abyectamente estos recursos. 

Ha pasado casi una década y ninguna autoridad del Seguro Social 
hace nada para frenar su desmoronamiento y su destrucción y, 
como siempre, se han hecho los sordos ante una cantidad no 
despreciable de solicitudes y pedidos para realizar proyectos 
totalmente alcanzables. Uno de los que me consta y en el que 
estuve involucrado, es el que con muy buen criterio lo realizó 
la Sociedad de Pediatría del Azuay, al poco tiempo en que el 
citado edificio fue desocupado; la solicitud se la encomendó a un 
entonces ministro de Salud, coterráneo, pidiendo se realicen las 
gestiones necesarias para que se conceda el edificio en comodato 
al Ministerio de Salud, con el objeto de que aquí funcione el 
Hospital Pediátrico del Austro, cuyo anhelo muy plausible se lo 
viene manejando desde hace mucho tiempo atrás, ya que no se 
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puede concebir que Cuenca, la tercera ciudad del país no cuente 
con un hospital exclusivamente para niños. 

Pero todo ha sido en vano, las sugerencias y solicitudes han caído 
en saco roto;  no es justo que se desperdicien así los bienes y 
espacios que tanta falta nos hace, y que al fin de cuentas redunda 
en perjuicio de los afiliados; ojalá a algún directivo del IESS se le 
remueva la conciencia y piense que si existen muchas entidades 
locales  que le podrían dar un buen uso a ese añoso y destartalado 
edificio, evitando así que se continúe dilapidando los recursos 
que son de todos los que mes a mes aportamos al Seguro Social. 
 

(Abril, 2011)
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SOLIDARIDAD CON LOS NIÑOS 

¡Qué lástima e impotencia sentimos al ver que cada día debemos 
seguir soportando el desinterés, el quemeimportismo, la falta 
de solidaridad y hasta el maltrato hacia la clase más noble, 
pero lamentablemente la más vulnerable y desprotegida del 
mundo como son los niños! Quisiéramos que las cosas hubiesen 
cambiado en beneficio siquiera de ellos, pero no, es patético y 
triste reconocer que la situación con estas criaturas abandonadas 
e indefensas está peor que nunca. 

Para nadie es desconocido que se ha incrementado en forma 
inmisericorde la cantidad de menores que se juegan la vida en 
plazoletas, calles y avenidas, haciendo maromas y malabares en 
medio de un tráfico irresponsable, bullicioso y peligroso, que 
transita desenfrenado poniendo en riesgo sus vidas; no hay  piedad 
ni miramientos a sus gestos y actuaciones, peor a sus gritos en 
pos de una dádiva o recompensa; claro más importante es llegar a 
tiempo al gimnasio, al Spa, al club o simplemente a la reunión con 
los amigos. ¡Pero qué deshumanizados y faltos de solidaridad nos 
hemos vuelto! ¡Y qué decir del incremento de niños betuneros, 
vendedores de chicles, caramelos, baratijas, CDs o simplemente 
de los que le extienden la mano o le jalan el saco pidiendo una 
“caridad”! Amén de los infantes y adolescentes que despechados 
de la inclemencia y el aislamiento de sus congéneres se dedican 
a mitigar sus penas, el hambre y la miseria, usando fundas de 
solución, cigarrillos, alcohol y drogas en general. 

Mientras nuestra Asamblea Constituyente y el Gobierno en 
general no hagan cumplir adecuadamente las leyes en favor de 
los niños, no terminará su calvario. Mientras no se les brinde 
salud, educación, bienestar y protección, seguiremos observado 
el desfile diario de niños caquécticos, desnutridos, famélicos, 
arrastrando un zapato viejo recogido del tacho de la basura, 
como su juguete más preciado; con su rostro desfigurado por 
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la inclemencia de la sociedad; buscando un mendrugo de pan 
para mitigar su hambre o solicitando una prenda de vestir 
para cambiar por sus “harapos” que en nada ayudan a frenar el 
implacable calor que curte su delicada piel. 
  
A través de este prestigioso órgano de difusión formulo un 
cordial y urgente llamado a todas las instituciones, entidades o 
personas naturales, que tengamos relación con los niños para 
que tomemos verdadera conciencia, seamos más solidarios y 
humanos, luchemos denodadamente para que se respeten sus 
derechos y se les brinde la protección que tanto lo necesitan. Solo 
así podremos vislumbrar una luz al final del túnel. 
 

( Junio, 2011)
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CORRESPONSABLES DE 
TRAGEDIAS HUMANAS  

La frágil furgoneta repleta con 14 compatriotas que para poder 
emigrar a la madre patria empeñaron tierras, arados, ganado, 
etc. Iba cargada de ilusiones y muchas esperanzas de comenzar 
bien este milenio, este siglo, este año, este mes, esta semana, 
de trabajar con fe y a conciencia, para reunir algún dinero y 
enviar a los suyos… acá, a los que viven con la abuela, con las 
tías o simplemente quedaron encargados con los vecinos. 
Viajaban mentes, músculos y corazones jóvenes, a quienes aquí 
nunca se les brindó la oportunidad ni el apoyo necesario para 
trabajar y cultivar su propio terruño, por eso emigraron dejando 
a esposas, hijos, padres y más familiares, quienes quedaron 
con la ilusión de volverlos a ver algún día y con la esperanza 
de que a su regreso hubiesen podido construir sus 4 paredes, 
levantar su “media agua” y contar con medios como para salir 
de la indigencia. Pero el infortunio, al igual que a muchos otros 
compatriotas (más de 400 en estos últimos 30 meses), les jugó 
una mala pasada, el tren fantasma literalmente redujo a polvo 
y ceniza el frágil automotor y sus endebles cuerpos. Hoy sus 
seres queridos perdieron todas las esperanzas de volverlos a 
ver; hoy, como nunca, lloran su ausencia definitiva; y hoy más 
que nunca seguirán en la mendicidad, solicitando ayuda para 
reunir el alto monto que cuesta la traída de los féretros y que 
muy difícilmente lo conseguirán, porque de seguro que los 
verdaderos corresponsables de estas tragedias humanas, como 
en los inicios de cada año, más bien se preocuparan de solicitar 
aumento de sus ya jugosas dietas y sueldos, a parte de sus bonos 
de “responsabilidad”, gastos de representación, etc., mientras 
estos pobres desdichados de la vida y de la fortuna seguirán 
engrosando el interminable grupo de menesterosos que viven 
de la caridad y la solidaridad, ¿hasta cuándo?
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Lo peor es que todos los compatriotas que se acercaron al lugar 
de la tragedia, cerca de la localidad de Murcia, al ser preguntados 
si después de estas desgracias desearían regresar al Ecuador, con 
lágrimas en los ojos al observar las desgarradoras escenas, 
contestaron textualmente “a pesar de todo, aquí estamos mejor 
que en nuestro país”… contestación que a nosotros nos desgarró 
el alma y que a los corresponsables de estas tragedias debe 
desgarrarles la conciencia. 
   

(Febrero, 2012)
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ANARQUÍA E INDECISIÓN

Marchas, paros, huelgas, desabastecimiento de combustibles, 
ciudades sitiadas, protestas, renuncias, chantajes y presiones 
por doquier; prácticamente la ciudad y el país se han convertido 
en tierra de nadie. La verdad que uno amanece y no sabe qué 
ingratas sorpresas le va a deparar el nuevo día: si la ciudad estará 
sitiada por los señores “buseros” y se podrá llegar a tiempo al 
trabajo; si habrá o no clases para nuestros hijos; si se conseguirá 
o no combustible para el vehículo; si los bancos nos cambiaran 
un cheque, etc., etc. De un tiempo acá, el país vive un anarquismo 
total, cada quien hace lo que le venga en gana, sin que les importe 
los perjuicios que ocasionan a la ciudad, a la región o al país y 
sin que haya autoridad alguna que trate de frenar estos abusos. 
Es que producir el caos se ha vuelto tan sencillo como esto, a los 
señores taxistas se les insiste en colocar el famoso taxímetro, no 
les da la regalada gana y, en protesta, se toman la ciudad; a los 
señores buseros se les exige cumplir con la matrícula y que cobren 
la tarifa especial para estudiantes, ellos se niegan y sin recato, se 
toman las avenidas y sitian la ciudad; a los señores  empleados 
de Petroecuador no se les accede sus caprichos, negándoles sus 
escalofriantes contratos colectivos, se resienten, no despachan 
combustible y desabastecen a todo el país… y así podemos seguir 
enumerando una nutrida lista de inconformes y disgustados en 
todas las áreas que siembran el desconcierto y la incertidumbre 
cuando a ellos se les viene en gana. Lógicamente que algunos 
de estos gremios, como es el caso de los maestros, protestan 
con razón, pero sus reclamos no tienen ningún asidero, como 
en el caso de los burócratas dorados de Petroecuador, quienes 
-lamentablemente- están mal acostumbrados a sus jugosos 
sueldos e irreales contratos colectivos, por lo que se creen con 
derechos adquiridos; sin querer reconocer que con el sueldo más 
bajo de uno de sus trabajadores se puede cancelar mensualmente 
a diez profesores. 
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Es la oportunidad para que el presidente retome el desgobierno 
en el que ha caído, se deje de indecisiones, se ajuste de una vez 
los pantalones y no claudique ante las amenazas y chantajes de 
ciertos cabecillas “afortunados”, que tratan de seguir sembrando 
el caos y la zozobra en el país. Por favor, señor presidente, cumpla 
con su palabra y emita correctivos en forma ejemplar; solo así 
podremos ir recuperando en algo la fe y el optimismo que ya 
están tocando fondo, caso contrario que Dios se apiada de 
nuestro país..  
 

(Febrero, 2012)
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CRIMEN ABORRECIBLE 

No existen palabras para repudiar y rechazar tan execrable 
homicidio cometido contra Facundo Cabral, uno de los más 
connotados cantautores, no solo a nivel de América latina, sino 
del mundo en general. Este insigne trovador de la acera, de la 
calle, de la tarima y del pueblo para el pueblo “acorde con el 
duro y escabroso camino que le tocó recorrer para labrarse una 
vida llena de armonía y optimismo, sin odios ni revanchismos 
malsanos” escribió admirables poemas, cuyos versos relatan e 
hilvanan recuerdos vivenciales circunspectos, sobre todo a su 
pasado mefítico y a su presente lleno de experiencias adquiridas 
a costa de sacrificio, amor propio, optimismo y fe;  que con la más 
absoluta sencillez y simpleza los transformó en cantos a la vida, a 
la injusticia, a la libertad, a la rebeldía, al abandono, a la soledad,  
al amor, a la paz, al desamor, etc.  

Cabral hizo de la calle su escuela, su templo y su evangelio. Su 
experiencia adquirida en la auténtica universidad de la vida nos 
invitaba a seguir soñando y a apostar por un futuro próspero de 
equidad y paz. Crítico acérrimo de cualquier dictadura, sobre todo 
de las de Latinoamérica; luchó en contra de la cruel dictadura de 
su país, lo que le valió el exilio en México. Admirador sincero y 
seguidor práctico de los postulados de otro hombre inigualable 
como fue Gandhi; colaborador fiel y desinteresado con la madre 
Teresa de Calcuta y con la UNESCO, por lo que fue nombrado 
“Mensajero de la Paz”, todo lo cual le llenaba de satisfacción y 
armonía interior, lo que nutría y acrecentaba su  convicción y 
esperanza por la vida; no se preocupaba de la muerte, ¿para qué?, 
si de ella no hay que preocuparse cuando se tiene un corazón 
grande y generoso y cuando se vive en concordia y en solidaridad 
consigo mismo y con los demás. Sí, jamás se imaginó que iba 
a ser sorprendido por la muerte en una forma tan vil y canalla 
como penosamente ocurrió la madrugada del aciago día sábado 
10 de julio. 
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Lamentablemente, de unos años acá, sin temor a equivocarme, 
creo que todos los países hermanos de América estamos 
padeciendo los estragos del incontenible auge de poderosas 
bandas delincuenciales, constituidas por mafiosos, traficantes 
y sicarios, todos ellos irracionales y deshumanizados que 
-sin miramiento alguno frustran sueños- matan ilusiones y 
destruyen esperanzas al cegar cruelmente valiosas e inofensivas 
vida humanas, sembrando  los caminos de terror, miseria y 
orfandad.  Obviamente que el hermano pueblo de Guatemala, 
donde sucedió este asesinato, no solo que no se salva de este 
mal, sino que está plagado de esta peste que acecha al mundo y 
que ha convertido a nuestro continente en un polvorín de miedo, 
indigencia y desgracia, donde la ambición desmedida, la lucha 
por el poder, la droga y el dinero valen más que una vida humana, 
sin importar de quién sea.  

No cesaremos en deplorar este abominable crimen, así como 
tampoco nos cansaremos de recordar y cantar sus canciones, 
a pesar de que mentes inhumanas y enfermizas sigan cegando 
valiosas vidas humanas, ¡hasta cuándo! 

( Julio, 2011)
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CAOS SOCIAL 

Ojalá que la exitosa marcha realizada en la ciudad 
-lamentablemente, con la ausencia de los miembros de la 
comisión de derechos humanos- remueva en algo la conciencia 
de nuestras autoridades que poco o nada han hecho para 
frenar el auge delictivo, el mismo que le tiene sumida en la 
preocupación, en la incertidumbre y en la inseguridad a nuestra 
otra hora franciscana y pacífica ciudad. Al momento, nadie 
habla de percepciones, es una tácita realidad que Cuenca está 
a la merced de sicarios, delincuentes, psicópatas, drogadictos, 
ladrones, travestis y toda clase de trastornados sociales; no 
nos da el espacio para detenernos a analizar las causas para el 
incremento de estos desordenes psicosociales, cuyos tentáculos 
y raíces se expanden por el mundo entero. Penosamente, a 
todo esto debemos sumar el estado de agresividad con el que 
reaccionan a diario nuestros conciudadanos, la mayoría anda a 
la defensiva, buscando el mínimo pretexto para explotar y poner 
a flor de piel su temperamento colérico. Hemos sido testigos y 
observamos con preocupación que la gente ahora agrede verbal 
y físicamente por tan solo mirarle la cara, peor si se le pita o se le 
pide de favor que de paso cuando se maneja un vehículo, ¡pobre 
de aquel que reclame porque le rozaron o le chocaron su carro!

Realmente es un caos social el que estamos viviendo, antes era un 
secreto a voces las zonas peligrosas por donde debíamos evitar 
transitar, ahora toda la ciudad es una zona roja. No existe, al 
momento, un solo sitio en la ciudad que esté exento de peligro, de 
inseguridad y de falta total de protección. Pienso y creo todavía 
que en la policía, la mayoría son elementos probos que cumplen a 
cabalidad su misión, pero para nadie es desconocido que nuestra 
justicia es más “chueca” que la Torre de Pisa, ¿no sería menester 
que el ejército brinde su contingente y pueda colaborar en esta 
causa?  
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En lo que respecta al Consejo de Seguridad Ciudadana, sin duda, 
nos queda debiendo con creces porque, desde años atrás, no ha 
dado muestras fehacientes  de tener ni la capacidad ni la fortaleza 
necesaria para frenar en algo este acuciante problema; es una 
pena que la colaboración mensual de la ciudadanía, a través 
de la tasa de seguridad, no rinda sus frutos esperados; en vez 
de cumplir su misión específica parece que estos fondos han 
sido destinados a robustecer la burocracia y siguiendo el mal 
ejemplo de los concejales, se hablan de sueldos exagerados para 
los miembros de esta “Institución de seguridad”; y a decir de los 
propios concejales este Consejo de Seguridad se está inflando 
de empleados ya que, a más del personal existente, sobresalen 
los siguientes burócratas en vías de ser contratados: director 
jurídico, director administrativo, director de comunicación, 
director de planificación, matemáticos, estadísticos, etc., que lo 
único que harían es consumir el presupuesto y reducir el espacio 
físico con sus fachosos escritorios. 

(Marzo, 2012)
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CAOS

No nos vamos a referir al caos vehicular, al de la avezada 
e incontrolable delincuencia,  al de la agresividad de los 
conciudadanos, al de las ventas ambulantes, al de las lavadoras 
de Monay, al de la plaza de San Francisco, a la falta de recolección 
de basura -a pesar de los altos impuestos que pagamos-, a la 
indecisión de la construcción de la cárcel, a las innumerables calles 
y aceras dañadas, a la cantidad de semáforos que no funcionan, 
etc., etc. , es decir, a la anarquía general que reina  en nuestra 
querida urbe.  Esta vez nos referiremos única y exclusivamente 
al sector del famoso terminal de transferencia sur que, por 
supuesto, debió haberse terminado y entrado en funcionamiento 
hace algún tiempo atrás, pero la falta de determinación de 
los mandos encargados de esta obra ha coadyuvado para que 
reine la desorganización, el peligro y la calamidad en esa zona. 
Es un suplicio para las personas que a diario transitamos por 
dicho lugar “sobre todo los miércoles y sábados que son días de 
feria” debemos sortear a los transeúntes para evitar arrollarlos. 
Debemos adivinar en qué momento va a cambiar la luz del 
semáforo de la avenida de las Américas y la avenida Carlos 
Arízaga Vega que generalmente funciona muy mal, lo que ha 
ocasionado una gran cantidad de accidentes de tránsito y, lo peor 
de todo, debemos enfrentarnos a los dueños de las vías como 
son los buceros, carretilleros, vendedores ambulantes y algunos 
taxistas que estacionan sus vehículos, donde les da la regalada 
gana, sin ningún comedimiento para los demás conductores ni 
peatones. Pobre de aquel conciudadano que los vea a la cara o 
que les pite, a más de mostrarles su arma -que generalmente 
es un grueso bate de madera, un bastón de hierro, un filudo 
machete o un descomunal destornillador, muy furibundos, a voz 
en cuello y sacando su colérico rostro por la ventana- les regalan 
tal cantidad de variados y soeces insultos, que fácil les alcanza 
para repartirlos hasta su quinta generación. Realmente transitar 
por esa zona es un infortunio, un caos comparable solo al que lo 
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miramos en la televisión y que se lo vive a diario en cualquiera 
calle de la ciudad vieja de Delhi, en la India, donde confluyen 
en la misma esquina: peatones, bicicletas, motos, tricimotos 
(dug-dugs), carretillas, carros destartalados, perros, elefantes, 
vacas, etc.  Aquí es igualito, no tenemos nada que envidiar en 
este aspecto; claro, solo nos faltarían los elefantes, pero seguro 
que si lo solicitamos, el rey de España nos podría ceder por lo 
menos “unito”.  

No es justo, no hay derecho que los ciudadanos tengamos que 
seguir soportando toda clase de peripecias en este y en otros 
muchos sitios de la urbe; es inaudito que una ciudad  declarada 
Patrimonio Cultural de la Humanidad, preciada de culta, llamada 
ciudad universitaria, pueda seguir tolerando estos atropellos 
e irregularidades,  encubierta por la negligencia y la falta de 
determinación de ciertas autoridades que, al parecer, no les 
interesa que este famoso y demorado terminal de transferencia 
entre en funcionamiento. 

Estamos conscientes que el sector de la “Feria Libre” ha sido y es 
muy conflictivo, pero algo habrá de hacerse para frenar este caos 
que ya es insoportable, esta permanente y constante zozobra 
en la que vivimos, que verdaderamente le ha convertido a este 
sector en un territorio de inminente riesgo y peligro para todas 
las personas que transitan por dicho lugar. Los habitantes de 
esta ilustre ciudad exigimos respeto, consideración y esperamos 
una respuesta concreta y urgente de parte de las autoridades 
pertinentes. 

(Abril, 2012)
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PRIMERA COMUNIÓN  

Hoy que la vida nos concede la felicidad de compartir uno de 
los momentos más importantes en el período de formación 
de nuestros hijos, con el que se origina una nueva etapa en el 
proceso de iniciación cristiana, gracias al cual son admitidos en 
la comunidad católica, la familia en general, pero principalmente 
los padres y madres, debemos asumir el compromiso y la 
responsabilidad de acompañarles y encaminarles a nuestras hijas 
en el dogma de la fe, tratando de que conserven siempre esa 
ilusión de recibir a Cristo en la eucaristía, pero en la forma más 
sincera, leal y desinteresada. 

Nosotros, como familia, debemos entender qué es una bendición 
de Dios, que nuestros hijos puedan acercarse a esta eucaristía, 
ya que Cristo hecho hombre está presente en este sacramento, a 
través del cual Jesús moldea nuestras vidas, gracias al amor, a la 
comprensión y al perdón; amor puro que nos profesó al entregar 
su vida para salvar a la humanidad. 

Como padres, debemos tomar verdadera conciencia y trasmitir 
a la conciencia de nuestros hijos, de que la primera comunión 
no solo es un acto de fe, de regocijo y de reunión social, sino 
que es un momento sublime del cual debe nacer la Unión, 
propiciando un ambiente adecuado, mas no de división, 
despojándonos de egoísmos absurdos y de envidias mal sanas. 
La Alegría, manteniendo siempre la sonrisa, el buen ánimo, la 
comprensión, alejándonos de problemas y discrepancias. El 
Convivir con nuestras familias y con las familias de nuestras 
compañeras; el Compartir nuestro pan, nuestras oraciones, las 
confidencias y todas nuestras actividades; reconocer nuestros 
errores y entender los errores de los demás; en fin, la primera 
comunión representa el amor, el perdón y la acción de gracias a 
nuestro señor. 
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Este retiro espiritual que están compartiendo nuestras hijas, 
que no deja de ser un acto trascendental en la vida de ellas y 
del colegio, nos da la fortaleza, el sustento y el vigor espiritual e 
intelectual necesario para continuar en el camino de Cristo; ya 
que la familia que no tenga a Jesús como guía, sobre todo en este 
tiempo tan convulsionado, difícilmente podrá orientar y afrontar 
las situaciones de crianza de nuestros hijos.  

Compartamos pues el sacramento y esta fiesta de fe, con la 
alegría y la espiritualidad que debe reinar siempre en nuestros 
corazones. 
 

(Mayo, 2012)
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OBRAS E IMPUESTOS 

Como ciudadano consiente y querendón de mi tierra que me 
vio nacer, reconozco y celebro por todas las obras que vayan en 
beneficio y sean un aporte para el desarrollo de la ciudad que 
embellezcan, den comodidad y ayuden al buen vivir a todos los 
que habitamos esta bella urbe. ¡Qué bueno que el distribuidor de 
tráfico de las Avenidas Ordoñez Lazo y Circunvalación se terminó 
en un tiempo menor al previsto! Gracias a la ayuda del Gobierno 
Nacional y que fue inaugurada con “bombos y platillos” por el 
gobierno local. Pero es lamentable recordar que otras obras que 
fueron terminadas hace mucho tiempo, están deteriorándose por 
falta de uso; caso patético el terminal de transferencia sur que, a 
más de no cumplir su función, produce un caos insoportable en 
un sector de la Feria Libre, causando zozobra en los habitantes 
de esa zona y en las personas que debemos transitar a diario por 
ese lugar, donde impera  la anarquía, el abuso y la prepotencia 
comandada por los “señores”  buseros y taxistas que se creen 
dueños, no solo de la avenida, sino de las aceras, sin que ninguna 
autoridad municipal haga algo por solucionar este crónico 
problema. Qué decir de otras supuestas obras que no pasaron 
de ser un simple proyecto, convirtiéndose solo en ofrecimiento 
de campaña, y que por falta de decisión hoy son una quimera.  

Por otro lado y la parte más lamentable, es que por todas y cada 
una de estas “obras”, los conciudadanos debemos pagar ingentes 
sumas de dinero que son gravados en innumerables impuestos, 
los mismos que llegamos a descubrir cuando nos acercamos a 
pagar el predio urbano; es inaudito e insoportable saber que “por 
poco” nos quieren cobrar hasta por el aire que respiramos. Fue 
impotente y vergonzoso, sentir en carne propia y palpar nuestra 
cruda realidad: toda la gente que hacíamos cola para pagar el 
predio urbano, debimos regresar contrariados a nuestras casas 
sin poder pagar el mismo, porque jamás nos iba a alcanzar el 
dinero. En mi caso particular, el año pasado pague 160 dólares, 
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este año, la suma se aproxima a los 380 dólares; lo peor de todo 
es que ninguno de los empleados sabe dar una explicación 
convincente, no hay a quién recurrir en esos momentos, las 
oficinas donde se cobran los predios son tierra de nadie. Es 
igualito a lo que sucede en el “ilustre” Concejo Cantonal, se tiran 
la pelotita unos a otros, los concejales culpan al alcalde de su 
ineficiencia y el alcalde culpa a los concejales de su ineptitud: 
total un concejo que no ha funcionado y que, con todo respeto y 
en honor a la verdad, ha sido el menos operante en la historia de 
la ciudad. La única contestación lacónica que nos supieron dar 
es que se debe a las obras realizadas; ¡pero de qué obras estamos 
hablando! Si en mi barrio, a duras penas recogen la basura, y eso 
también luego de tantas llamadas de insistencia, sin olvidar que 
el pago por el asfalto se paga en otro ingente rubro mensual. 
Para nadie es desconocido que en este período municipal, a parte 
de la falta de decisión, lo único que se ha hecho es levantar los 
adoquines y las aceras de contadas calles, las mismas que son 
inauguradas semana a semana con cohetes, globos, vacas locas 
y conjuntos musicales y que, por su puesto, todos estos gastos 
los estamos pagando también nosotros. Finalmente, un buen 
consejo para mis conciudadanos: vayan desde ya ahorrando, 
porque si este año se triplicó el pago del predio, para el próximo 
año seguro que se quintuplicará y nuestra querida ciudad, bien 
gracias, igual o peor que antes. 

(Septiembre, 2012)



277

UN DÍA MÁS…

Es triste recordar y peor celebrar el día internacional del niño, 
a sabiendas que en honor a la verdad, en la práctica poco o nada 
hemos hecho para ayudar a solucionar los lacerantes problemas 
que afrontan los niños pobres, desvalidos, necesitados. Estos 
infantes desposeídos que pertenecen a la población más 
vulnerable que, en muchos casos, nacieron con un estigma de 
no ser alguien en la vida. Lamentablemente, han sido abatidos y 
heridos por los gobiernos de turno, quienes se han aprovechado 
y han jugado con su destino, han malogrado su presente y han 
destruido su futuro. Es por eso que, desconfiando de todos (hasta 
de ellos mismos), buscan una razón a su sinrazón y tratan de 
olvidar las penas de su mísera vida refugiándose en el alcohol, 
las drogas y la delincuencia. Para nadie es desconocido que se 
ha incrementado mucho la cantidad de menores que se juegan 
la vida en las calles, avenidas y plazas, realizando malabares y 
piruetas en medio de un tráfico irresponsable y peligroso, que 
pone en riesgo no solo sus vidas, sino la de todos los transeúntes. 
No existe piedad ni miramientos a sus gestos y actuaciones, peor a 
sus gritos desesperados en post de una dádiva; es más importante 
llegar a tiempo al gimnasio, al SPA, al club o simplemente a la 
reunión con los amigos; ¡pero qué deshumanizados y faltos de 
solidaridad nos hemos vuelto! Lo cierto es que en más o en menos 
todos somos corresponsables por estas actitudes equívocas que 
deberíamos enmendar. 

Es verdad y hay que reconocer que pocas entidades 
gubernamentales y algunas ONG, algo se han preocupado de 
este aspecto; se han realizado foros, encuentros nacionales 
e internacionales, pero en la práctica no han pasado de ser 
emitidos escritos de sus conclusiones, recomendaciones, justas 
reclamaciones o cartas de intención, mismas que han sido 
entregados a las autoridades locales y nacionales y de seguro que 
no encontraron la respuesta adecuada. 
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En base al connotado y brillante discurso de posesión de la 
presidente de la Asamblea, abrigamos la esperanza de que los 
congresistas trabajen en pos de menguar en algo la miseria, 
la soledad y el hambre en el que sobreviven día a día nuestros 
famélicos y abandonados niños. 

Desgraciadamente, la mayoría de niños de nuestro país y de 
Latinoamérica en general, no van a la escuela, no tienen acceso 
a los establecimientos de salud y no están protegidos en sus 
mínimos derechos. Si no damos una atención debida a estos 
sectores fundamentales que son el eje del desarrollo de una 
sociedad, mal podremos salir de la pobreza en la que se debaten 
nuestros pueblos. En honor a estos niños y por celebrar “su día”, 
al menos en este mes siquiera respetemos sus derechos. 
 

( Junio, 2013)
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DOMÉNICA

Hace 15 años, un 18 de septiembre, Dios nos regaló un pedazo 
de cielo, el mismo que lo hemos conservado con dicha, amor y 
desvelo. El tiempo transcurre raudo y presuroso, sin detenerse a 
mirar atrás, sin embargo, no podemos dejar de recordar, porque 
recordar también es vivir y olvidándonos de los aciagos momentos 
que nos depara el destino, acordarse las sublimes vivencias que 
lo llevamos dentro del alma, es traer a la memoria, regocijarnos y 
aceptar cuan bello es el mundo. Como añoramos los días en que 
apenas articulabas la palabra “chachas”, para decirnos gracias. 
Hoy te vemos diestra en la “compu” y el internet, instruyéndote 
del mundo y las muchachas.  Recuerdo como si fuese ayer, con 
qué gusto y alegría jugabas con la ropa de tu mami, vistiendo de 
faldones, cartera y zapatos de tacones. Atrás quedó el biberón, el 
andar descalza, tus gestos genuinos y tus incipientes “pininos”;  
tus primeras hojas borroneadas y tus frases mal articuladas; 
tus rabietas de niña buena y tus caricias de nieta amada. No te 
imaginas cuánto evoco los juegos de “El Circo”, donde eras la 
estrella principal y la “Lucha libre” en la que siempre ganabas….   

Tu lonchera de la escuelita “Santa Inés” es solo un grato recuerdo 
de antaño, hoy disfrutas de lecturas provechosas que te hacen 
descubrir nuevas cosas. Los años han pasado rápidos y fugaces, 
la dicha es corta y hay que disfrutarla, mientras estés a nuestro 
lado, nadie nos podrá arrebatar esta dicha. ¡Cuánto has crecido 
y, sobre todo, cuánto has madurado! Tu infancia y tu niñez de 
lado han quedado y aunque el corazón se quiebre en llanto, no se 
detendrá tu crecer y tu encanto. Naciste como un ángel sin alas, 
porque sé que volarás muy lejos. Te comportas como un ángel 
sin túnica, porque en la tierra eres única. Muchas sensaciones 
de cambio experimentarás en tu límpida mente y en tu grácil 
figura, pero estoy seguro que todo lo resolverás con inteligencia 
y ternura. Gracias por darnos tres lustros de alegría, gozo y 
complacencia. ¡Qué sería de nuestro hogar sin tu presencia!  
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Domita, en ningún momento cambies tu forma de ser, sigue 
brindando amistad, ternura y solidaridad con los más necesitados; 
no te amilanes ante las vicisitudes del mundo ni te detengas 
ante las espinas de los caminos que tendrás que recorrer; de 
ninguna manera claudiques en tu lucha por las inequidades de la 
humanidad y sigue asumiendo tu compromiso por que prevalezca 
la justicia y la verdad. Jamás olvidaré, que hace 15 años, un pedazo 
de cielo nos fue obsequiado, esto ya no es un secreto, porque 
Dios a todo el mundo lo ha revelado. Estoy consciente que sin 
merecerlo, tengo toda la dicha que he anhelado. 

Felicidades en tus 15 primaveras, tesoro de mi vida, que Dios siga 
compartiendo contigo sus bendiciones... 

(Septiembre, 2013)
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ANARQUÍA

No nos vamos a referir a la anarquía vehicular, al de la avezada 
e incontrolable delincuencia, al de la agresividad de los 
conciudadanos, al de las ventas ambulantes, al de las lavadoras de 
Monay, al de la plaza de San Francisco, a la falta de recolección de 
basura a pesar de los altos impuestos que pagamos, a la indecisión 
de la construcción de la cárcel, a las innumerables calles y aceras 
dañadas, a la cantidad de semáforos que no funcionan, etc., etc. , es 
decir, a la anarquía general que reina en nuestra querida urbe. Esta 
vez nos referiremos única y exclusivamente al sector del famoso 
terminal de transferencia sur que, por supuesto, debió haberse 
terminado y entrado en funcionamiento hace algún tiempo atrás, 
pero la falta de determinación de los mandos encargados de esta 
obra ha coadyuvado para que reine la desorganización, el peligro 
y la calamidad en esa zona. Es un suplicio para las personas que 
a diario transitamos por dicho lugar,  sobre todo los miércoles y 
sábados que son días de feria; debemos sortear a los transeúntes 
para evitar arrollarlos; debemos adivinar en que momento va a 
cambiar la luz del semáforo de la Avenida de las Américas y la 
Avenida Carlos Arízaga Vega, que generalmente funciona muy 
mal, lo que ha ocasionado una gran cantidad de accidentes de 
tránsito y lo peor de todo, debemos enfrentarnos a los dueños 
de las vías como son los buseros, carretilleros, vendedores 
ambulantes y algunos taxistas que estacionan sus vehículos 
donde les da la regalada gana, sin ningún comedimiento para los 
demás conductores ni peatones. Pobre de aquel conciudadano 
que los vea a la cara o que les pite, a más de mostrarles su arma 
que, generalmente, es un grueso bate de madera, un bastón de 
hierro, un filudo machete o un descomunal destornillador, muy 
furibundos, a voz en cuello y sacando su colérico rostro por la 
ventana; les regalan tal cantidad de variados y soeces insultos 
que fácil les alcanza para repartirlos hasta su quinta generación. 
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Realmente, transitar por esa zona es un infortunio, un caos 
comparable solo al que lo miramos en la televisión y que se lo 
vive a diario en cualquiera calle de la ciudad vieja de Delhi, en la 
India, donde confluyen en la misma esquina: peatones, bicicletas, 
motos, tricimotos (dug-dugs), carretillas, carros destartalados, 
perros, elefantes, vacas, etc.  Aquí es igualito, no tenemos 
nada que envidiar en este aspecto, claro, solo nos faltarían los 
elefantes, pero seguro que si lo solicitamos, el rey de España nos 
podría ceder por lo menos “unito”. 

No es justo, no hay derecho que los ciudadanos tengamos que 
seguir soportando toda clase de peripecias en este y en otros 
muchos sitios de la urbe; es inaudito que una ciudad declarada 
Patrimonio Cultural de la Humanidad, preciada de culta, llamada 
ciudad universitaria, pueda seguir tolerando estos atropellos 
e irregularidades,  encubierta por la negligencia y la falta de 
determinación de ciertas autoridades que, al parecer, no les 
interesa que este famoso y demorado terminal de transferencia 
entre en funcionamiento. 

Estamos conscientes que el sector de la “Feria Libre” ha sido y es 
muy conflictivo, pero algo habrá de hacerse para frenar este caos 
que ya es insoportable, esta permanente y constante zozobra 
en la que vivimos, que verdaderamente le ha convertido a este 
sector en un territorio de inminente riesgo y peligro para todas 
las personas que transitan por dicho lugar. Los habitantes de 
esta ilustre ciudad exigimos respeto, consideración y esperamos 
una respuesta concreta y urgente de parte de las autoridades 
pertinentes. 

(Octubre, 2013)
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SERVICIO AL PRÓJIMO

Lamentablemente, es notorio que en la actualidad se van 
perdiendo muchos valores; uno de los dones más preciados 
de los seres humanos como es el don de la solidaridad, esta 
quebrantado. No hay duda que este mundo raudo, globalizado, 
consumista, en el que nos debatimos al momento, ha hecho que 
los valores humanos se pierdan; cada quien marcha en la vida 
por su camino de forma apresurada, con prisa, a carreras, sin 
miramientos para con los demás, tratando de cumplir con sus 
obligaciones, sin importar que tenga que minimizar y, en muchos 
casos, denigrar a sus conciudadanos. Peor todavía cuando se 
trata de personas egocentristas, se nota a las claras que quieren 
sacar a flote su ostento y su egoísmo, aspirando sobresalir a 
como dé lugar, sobre todo cuando se trata de envanecerse y 
de enorgullecerse en el ámbito social y económico; ¡pero qué 
pobreza de mente y de espíritu! 

¿Qué decir, específicamente, sobre la solidaridad? Todas 
las personas, sin excepción, trabajadoras y no trabajadoras, 
profesionales y no profesionales, debemos ser solidarias, es 
decir, tolerantes, compasivos, comedidos y brindar nuestra 
ayuda en la forma que sea para con nuestros semejantes. Dentro 
de nuestros puestos de trabajo, estamos en el derecho y en la 
obligación de proporcionar un servicio adecuado a los demás, 
con diligencia, con capacidad y sobre todo con calidez; acciones 
que las debemos realizar con el mayor desinterés posible, sin 
búsqueda de ningún interés ni recompensa, sino por el simple 
hecho de que, como seres humanos, debemos mantener un 
mínimo grado de sensibilidad para con nuestros congéneres. La 
verdad que no es ninguna misión difícil, más bien es una labor 
sencilla, pero que desgraciadamente no nos concientizamos 
ni nos sensibilizamos todos para cumplir a cabalidad este 
cometido. Hagamos el propósito y el esfuerzo de dar ejemplo y 
tratemos de comprometer al resto de conciudadanos, para que 
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desde nuestras “trincheras” de actividades -sea en la calle, en 
el trabajo, en la casa o en la familia- podamos ayudar y servir al 
prójimo en el momento requerido y oportuno de una manera 
cordial y eficiente. Ser solidario representa cambiar de actitud en 
nuestras actividades diarias, con lo cual estamos propendiendo 
que nuestra sociedad cambie positivamente, para lo  cual 
debemos dejar atrás ciertas rencillas, temores, celos, rencores 
y, sobre todo, los egoísmos. Ser solidario es extender la mano 
amiga, sincera y generosa a todas las personas que lo necesitan, 
en cualquier momento y lugar. Nunca esperemos una ocasión de 
desgracia o que se produzca una catástrofe para brindar nuestra 
ayuda leal y  fraterna.  

Un gran escritor refiere textualmente: “No es más rico quien 
más tiene, sino quien más comparte”, realmente estas certeras 
expresiones nos hacen recapacitar y entender que no es siempre 
necesario el dinero para ser solidario, nuestras actitudes de 
hecho que son más importantes y beneficiosas para los seres 
humanos. El compartir es algo sustancial en nuestra vida diaria; 
el dinero no soluciona todo, la actitud, la solidaridad y el espíritu 
de un ser humano son mucho más poderosos que el poder 
económico. Cuán felices viven muchos pobres en dinero, pero 
ricos en espíritu. Como corolario podríamos terminar indicando 
que en la vida lo más importante es el SER y compartir y no el 
TENER. 
 

(Septiembre, 2013)
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CLÍNICA HUMANITARIA: 25 AÑOS 

¡Qué fácil suena decir 25 años! Pero cuántas vicisitudes y desafíos 
tuvieron que vencer gracias a su perseverancia y decisión, un 
puñado de resueltos y humanitarios profesionales, con el 
economista Marcelo Jaramillo Crespo a la cabeza, respaldado 
y asesorado por cuatro probos y desprendidos médicos: los 
doctores Raúl Alvarado C., Juan Peña C., Hernán Neira y Esteban 
Vintimilla C. Sí, prácticamente, ellos son los precursores de esta 
titánica y ejemplar misión que se origina en los primeros días del 
mes de mayo de 1989. Esta clínica nace en un pequeño y provecto 
local arrendado en la calle Vega Muñoz, junto a la escuela “Tres 
de Noviembre”. A pesar de lo difícil que resulta iniciar este tipo 
de labores, los cinco decididos y esforzados personajes jamás 
desmayaron, antes por el contrario, trabajaron arduamente 
en la promoción del proyecto y con la colaboración de otros 
colegas salían cada 15 días, los fines de semana, a realizar labor 
de campo, brindando atención médica, desparasitación, entrega 
de medicamentos y alimentos, lógicamente en forma gratuita, ya 
que esta gran obra nació y se mantiene hasta la actualidad con 
la misión y la visión de ser una institución sin fines de lucro y de 
ayuda solidaria a los más necesitados. En vista de la gran acogida 
y de lo pequeño que resultaba el antiguo local, los patronos de 
esta empresa consiguen un espacio más funcional y, en julio de 
1992, construyen una verdadera clínica materno-infantil, junto al 
mercado de El Arenal (lugar donde funciona hasta la actualidad). 
Como el tiempo y el desarrollo no se detienen, en varias 
ocasiones se ha remodelado esta área, para dar cabida a nuevos 
servicios y departamentos que corren paralelos a la evolución de 
la ciencia y la tecnología. Al momento, la “Pablo Jaramillo” -como 
cariñosamente se la conoce- cuenta con más de 150 colaboradores, 
distribuidos en las áreas de Medicina Interna, Pediatría, Gineco-
obstetricia, Cirugía General, Pediátrica y Reconstructiva, 
Traumatología, Cardiología Pediátrica, Otorrinolaringología, 
Dermatología, Estimulación Temprana, Psicología, Odontología, 
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Trabajo Social, Laboratorio clínico y de Radio-diagnóstico, 
colposcopia y servicios generales. Con total moderación debemos 
afirmar que cada uno de estos departamentos funciona con 
personal idóneo y calificado. Todos quienes con su preparación, 
capacidad y humanismo han solidificado aún más los cimientos 
de esta prestigiosa corporación médica, a la cual me honro en 
pertenecer. La Clínica Humanitaria cumple 25 años de beneficio 
a la comunidad, por lo cual los cuencanos debemos celebrar 
con júbilo y sano orgullo, ya que sin temor a equivocarme 
esta entidad constituye un modelo de salud privada, sin fines 
de lucro, no solo en la región austral, sino en todo el sur del 
país, brindando atención personalizada con calidad y calidez. 
Comprendemos lo sacrificado y difícil que resulta cumplir 25 
años de fructífera y desinteresada labor, en bien de las personas 
de escasos recursos económicos, pero estamos conscientes que 
es más arduo y delicado mantener ese bien ganado prestigio. 
Hacemos votos porque todo su personal se mantenga en esa línea 
de actuación y que por ningún concepto cambien su forma de 
ser y actuar.  En hora buena por este aniversario para todo el 
personal de esta acreditada sociedad médica, sobre todo, mis 
felicitaciones y parabienes para los patronos, conformados por 
la familia JARAMILLO CRESPO, quienes -sin egoísmos ni afán de 
figuración, más bien con total modestia y desinterés- han sabido 
mantener una actitud de ética, de vocación y apostolado en favor 
de los más necesitados. En honor a la verdad, la “FUNDACION 
PABLO JARAMILLO CRESPO” es un tangible ejemplo de filantropía 
y solidaridad que bien valdría la pena ser emulado. 

( Junio, 2014)



287

EL MERCURIO: 90 AÑOS 

La vida avanza rauda e incontenible. ¡Qué fácil suena decir noventa 
años! Pero cuántas vicisitudes, esfuerzos y sacrificios tuvieron 
que pasar un puñado de laboriosos y visionarios empresarios 
azuayos para llegar a ubicar a Diario El Mercurio en la palestra 
de la historia periodística nacional e internacional, llevando 
-durante este largo período una trayectoria transparente, de 
vocación y de servicio a la comunidad-, flameando siempre la 
bandera de un periodismo libre y pluralista. Haciendo prevalecer 
su lema de “Diario independiente de la mañana”, a pesar de las 
actuales mordazas en la libertad de expresión y de las diarias 
amenazas desde el poder político. Somos conscientes y hemos 
sido testigos fieles de que Diario El Mercurio ha mantenido su 
objetividad y su vocación de servicio a la ciudadanía en forma 
ética, libre e independiente, transitando siempre por el camino 
de la veracidad, el análisis y la autenticidad. 

Su bien ganado prestigio se debe entre otras tantas virtudes, al 
respeto a la libertad, ya que, con sensatez y tolerancia, nunca 
se vinculó directa ni indirectamente con ningún gobierno de 
turno, lo que demuestra a las claras su filosofía y su pluralismo, 
características que le merecen la creencia y el reconocimiento 
de todos los ecuatorianos. Podemos afirmar con certeza que 
“nuestro periódico” es el paradigma y el portavoz serio y 
consecuente no solo de la región sur, sino del país entero; no nos 
quepa la menor duda que por la labor dinámica y transparente de 
sus empresarios, el tesón, la entrega y el amor al trabajo de sus 
empleados, este matutino se ha mantenido a la vanguardia de los 
otros medios de comunicación escritos del país. 

Sí, estamos de fiesta y todos los cuencanos debemos celebrar 
con júbilo, alegría y sano orgullo este acontecimiento, ya que 
los noventa años de nuestro querido Diario, constituyen a las 
claras un modelo de gestión a nivel del periodismo nacional. 



288

Cumplir nueve décadas de sacrificada y fructífera labor en bien 
de la colectividad, debe ser muy arduo y difícil; pero de la misma 
forma, estamos claros que más laborioso y difícil será mantener a 
flote esa creencia y ese bien ganado prestigio. En hora buena por 
este aniversario a los directivos y trabajadores de esta acreditada 
casa periodística, a la que me honro en colaborar; me sumo a 
las justas y múltiples felicitaciones con alborozo y sinceridad, 
esperando que cumplen muchos años más de abnegada labor. 

Manténganse siempre en esa misma línea de ética y vocación y 
por ningún concepto cambien su objetividad y pluralismo.      

 
(Octubre, 2014)
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KIWANIS Y ARQUILLO…

Arquillo es un caserío muy pequeño, ubicado al oeste de la 
parroquia de Molleturo, dista aproximadamente unos 20 
kilómetros del centro parroquial; para acceder a este poblado 
se utiliza una carretera (si a esto se puede llamar carretera) de 
tercero o cuarto orden; sorteando muchas curvas y subidas 
empinadas -con unos puentes tan rudimentarios que son un 
verdadero peligro al pasarlos- se llega con sustos al final del 
camino. Todo el sacrificio se ve compensado por dos situaciones 
que nos llenan de alegría y satisfacción, primero, el sacarles 
una tierna sonrisa a esos niños, inocentes criaturas, que en 
sus rostros y en sus cuerpos famélicos denotan la total falta de 
atención de los politiqueros de turno; y segundo, el disfrutar de 
los bellos paisajes de su entorno. A decir de algunos pobladores, 
el caserío se compone de no más de 17 ruinosas viviendas, donde 
se acomodan aproximadamente 40 familias, con un sinfín de hijos 
anémicos y desnutridos, los mismos que no esconden su mirada 
de ilusión y esperanza al divisar nuestra llegada; obviamente, 
en el recinto no puede faltar su pequeña iglesia en interminable 
construcción y la infaltable cancha de vóley, donde precisamente 
en esos momentos que llegamos se disputaban unos reñidos 
cotejos. 

Fui gentilmente invitado por los directivos del Club Kiwanis 
Cuenca para realizar una jornada médico-social en este poblado, 
lo cual acepté gustosamente sin reparos; ellos ya habían visitado 
este lugar en ocasiones anteriores y se comprometieron con 
sus pobladores en ayudarles en lo que fuere posible durante 
este año. Dentro del área de salud se realizó atención médico-
odontológica a más de 150 niños, así como a un buen número de 
adultos; claro que para esto se contó con la ayuda de una brigada 
de noveles médicos de la Universidad del Azuay, los mismos que 
no escatimaron esfuerzo alguno de colaborar. En la actividad 
social, a más de juegos recreativos, se repartieron juguetes, 



290

ropa y comida, etc. Soy consciente que estas actividades no se 
deben dar a conocer, como es el precepto de este Club… perdón 
que esta vez traicione su misión, pero creo que es justo que se 
resalte y se reconozca la labor humanitaria y solidaria de este 
puñado de valiosos hombres y mujeres que, en forma silenciosa 
y desinteresada, vienen cumpliendo por más de cuatro décadas 
en la provincia del Azuay, sobre todo con los niños aislados y 
desamparados, que es la clase más vulnerable del país. 

Sé que es una labor paternalista, que quizá en nada solucione 
las condiciones de inequidad en la que sobreviven estas 
poblaciones destinadas al caos y la miseria, que se debaten entre 
el analfabetismo, la desnutrición, la anemia y la parasitosis, que 
viven esperanzados en que quizá cambie su mañana, pero con 
estos gobiernos de turno qué podemos esperar…¡Qué bueno que 
existan estos grupos! En este caso comandados por Marquito 
Zhindon, todos quienes “dejando muchas veces de lado su 
hogar y sus labores empresariales y profesionales”, con mucha 
dedicación, abnegación y cariño, se dedican a estas labores sin 
ningún interés, peor búsqueda de recompensa o reconocimiento 
alguno. Me consta que lo hacen con la mayor sinceridad y amor 
a esos niños desamparados, que muchas veces les ignoramos y 
les dejamos de lado, por dar prevalencia a nuestros compromisos 
sociales y a las reuniones semanales con nuestras amistades. 
Pero qué grato y satisfactorio que es para el alma y el corazón, 
observar una sonrisa tierna y sincera de parte de esos niños. 
Gracias al Club  Kiwanis Cuenca, por brindarme esa gratísima 
satisfacción y mil gracias por su  labor desplegada. Sigan adelante, 
no claudiquen nunca, a pesar de las vicisitudes del tiempo y las 
circunstancias; que venciendo cualesquier obstáculo, continúen 
con esa misma mística y sigan brindando esta silenciosa, pero 
valiosísima obra social a los más necesitados, solo Dios sabrá 
pagarlos. 

(Diciembre, 2014)   
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ESPÍRITU DE LA NAVIDAD

Carlitos es un niño de físico enjuto y facies caquéctica, como 
muchos de nuestros niños indigentes que deambulan por la 
urbe, apresurando su muerte con cada día que pasa. No cumple 
todavía los 11 años de edad, tiene la mirada profunda y abatida; es 
de temperamento reservado y de pocas palabras, denotando un 
justo resentimiento con la vida; camina lento con la vista al suelo 
como queriendo encontrar un mendrugo de pan que aplaque 
en algo el hambre que a diario soporta con singular estoicismo. 
Cubre su cuerpo con andrajos que le regalaron en la Navidad 
pasada; sus pies en parte protegidos por la lona de sus zapatos y 
en partes mostrándose al desnudo; su débil piel ya está curtida 
y calcinada por la inclemencia del tiempo y la contaminación. 
Sabe que nació en un caserío cerca de Sayausí; el único oficio 
que aprendió es el de betunero y su trabajo lo realiza alrededor 
del parque de San Sebastián, extendiéndose a veces hasta Santo 
Domingo; por obvias razones (demasiada competencia) no puede 
allanar la Plaza de San Francisco, peor la de la Nueve de Octubre. 

Con la inocencia de su infancia y la sencillez de los humildes, me 
comenta que el otro día, por una de esas intromisiones, tuvo que 
darse de “trompones” con un betunero adolescente que para en 
la Nueve de Octubre. Al tiempo que con dificultad trata de abrir 
con un viejo cuchillo la caja de “bacerola” para dar brillo a mis 
zapatos, me relata textualmente: “al man sí le conozco, para más 
señas es del barrio del Vecino; es hecho el súper avispado, si hasta 
anda oliendo solución; pero eso sí, aunque es más grande que Yo, 
sí le saque la  pu... ”.  Era notorio ver los estragos que dejo la riña, 
ya que tenía un ojo morado y la mano derecha inflamada, por lo 
que no podía sostener en vilo el achacoso cajón de betunero. Al 
preguntarle que por qué andaba peleando, me contesto:  es que 
dicen que no “lustreo bien” y que soy un metido, que me regrese 
mejor a mi “caleta” que es en San Sebastián y que no vuelva más 
por aquí. 
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Finalmente y luego de pagarle y agradecerle por su trabajo, le 
pregunto: Carlitos, ¿qué desearías para esta Navidad? A lo que 
me respondió con una madurez inconcebible para un niño 
de su edad: “solo quiero que me regalen ropita para mis dos 
hermanos menores y un cajón nuevo para seguir “lustreando 
zapatos”; es que no tengo papá, jamás supe de él y mi mamá 
está muy enferma en el hospital, de tanto lavar ropa; por eso 
trabajo para ayudar en la casa y nunca quisiera llegar a probar la 
solución, peor a robar”. Palabras más que inocentes, sinceras y 
de profunda suplica a la colectividad, que no solo son las de un 
niño, sino que reflejan la realidad de miles de niños ecuatorianos 
que viven en estas condiciones, producto de nuestro sistema y 
de nuestra trastornada sociedad, que pocas veces llega a tocar la 
puerta de estos corazones tristes, desolados, vacíos, sedientos 
de comprensión, solidaridad y amor.  

Este ejemplo es una verdadera lección que todos debemos 
recordar y que por siempre nos debe hacer recapacitar en el 
verdadero espíritu de la Navidad. 

Para el mundo cristiano la Navidad, el adviento o la venida de 
Jesús, nos da la oportunidad de prepararnos en la esperanza, en 
el arrepentimiento y en la indulgencia; al mismo tiempo que nos 
invita a recordar el pasado, celebrando con júbilo el nacimiento 
de Jesús; a vivir el presente, manteniendo siempre a Cristo en 
nuestras actividades diarias; y a prepararnos para el futuro, 
esperando la gloriosa venida del Señor como único juez de este 
mundo. 

El espíritu de la Navidad no debe ser el regalo material, el 
intercambio de sorpresas costosas, el entregar juguetes caros ni 
las cenas fastuosas con amigos y familiares; no es justo que en este 
mundo consumista sigamos dilapidando el dinero cuando hay 
millones de personas que sufren y se mueren de hambre. Por lo 
tanto, en esta época debemos hacer una verdadera reflexión sobre 
los desafíos que nos toca emprender para ayudar a combatir la 
deshumanización, la soledad, el sufrimiento, las enfermedades, la 
inequidad y la pobreza en toda su extensión. Es una oportunidad 
propicia para extender la mano amiga, generosa y desprendida al 
necesitado, compartir una voz de aliento con el desvalido y tocar 
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la puerta de esos corazones tristes, abatidos y desamparados. 
Hay que saber perdonar a los que nos han hecho daño, mediante 
un abrazo sincero de reconciliación. Si por desgracia alguna 
vez nos ganaron los momentos de soberbia, desechémoslo y 
cambiemos por momentos de humildad. Si cometimos errores o 
injusticias tratemos de enmendar; si sentimos rencor por alguna 
persona, recapacitemos y cambiemos por acciones de dulzura y 
cordialidad. 

En definitiva, el espíritu de la Navidad es tratar de recuperar 
nuestros valores espirituales, para poder entregar comprensión, 
solidaridad, perdón, humildad, alegría, cariño y amor a nuestros 
semejantes. 
 

(Diciembre, 2014)
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CIUDAD INTRANSITABLE 

Estamos completamente de acuerdo que las ciudades para 
generar su progreso y desarrollo, necesitan espacios y tiempo en 
los que los conciudadanos deberán comprometerse a colaborar 
y sobre todo, a soportar las incomodidades que ello conlleva, 
pero no es menos cierto que estas incomodidades serán menores 
cuando las obras se planifiquen, se sectoricen y se desarrollen 
adecuadamente, cumpliendo metas y plazos establecidos. Es 
lamentable lo que sentimos y palpamos a diario nuestra querida 
ciudad, otrora urbe pacífica, franciscana, apuesta, competente, 
respetada, envidiada, hoy se ve asediada por la anarquía, la 
indecisión, el desorden; presenta una imagen desgarrada, con 
avenidas y calles destruidas, con el pavimento y los adoquines 
removidos por todas partes; con mallas y letreros que en vez de 
indicar, confunden; semáforos dañados que nunca funcionaron 
adecuadamente, lo de “inteligentes” (no sé a quién atribuir este 
calificativo, si a los que compraron, a los que instalaron o a los 
que vendieron). Central de transferencia SUR supuestamente 
terminada y que debía entrar en funcionamiento hace años, 
echada al olvido, sin dar servicio, deteriorándose y perdiéndose 
la gran inversión económica; obra que a más de crear el caos (que 
ya es intolerable en su entorno), colabora para que los señores 
buseros y taxistas sigan haciendo lo que les da la regalada gana, 
sin autoridades que les importe un comino, peor que puedan 
sancionar a alguien. ¡Qué decir del tráfico en el redondel de la 
Feria Libre (circunvalación y Remigio Crespo) a horas pico! Es una 
acción titánica y representa un altísimo riesgo el pasar por allí a 
pie o en carro. Pobre ciudad, todos los días le faltan al respeto, 
a la consideración, a su patrimonio; existe contaminación 
ambiental  insoportable por doquier; barrios y sectores con calles 
y aceras intransitables, por la cantidad de ventas ambulantes 
que obstruyen totalmente la libre circulación peatonal; no se 
nota una adecuada planificación por parte de las autoridades  
pertinentes, lo que desemboca en desazón, resentimiento, 
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preocupación, reclamo; para nadie es desconocido que, al mismo 
tiempo, todos los moradores sufren las  consecuencias del polvo, 
la contaminación, enfermedades, obstrucción, incomodidades. 
Brillan por su inclemencia y desidia los directores de planificación 
de obras, de transporte, de obras públicas, etc. etc. La verdad 
que a mi ciudad nunca la vi tan desordenada, tan vulnerada, 
tan deteriorada, tan intransitable, tan venida a menos; ¿Dónde 
quedaron sus atributos, encantos y cualidades por las que con 
mucha razón y orgullo fue proclamada como Patrimonio de la 
Humanidad? Alabaremos, reconoceremos y colaboraremos con 
toda obra que pretenda trascender por el engrandecimiento de 
la ciudad, pero siempre y cuando se antepongan adecuadamente 
los intereses colectivos. No somos pesimistas, resentidos ni 
estamos a favor de las críticas destructivas; con todo respeto 
y consideración, aquí exponemos lo que vivimos y padecemos 
en nuestro diario vivir. Muchos de los conciudadanos que se 
dignan en leerme, me han solicitado que escriba un artículo a 
este respecto. 

( Junio, 2015)
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DE CARRETERAS Y MENDIGOS…

Pero, ¿de qué carreteras hablamos? ¿Las del Austro?... ¿Cómo 
así? ¿El Azuay tiene carreteras? No podemos pensar ni 
remotamente que vías dañadas, de segundo orden puedan 
llamarse carreteras. Desde que tengo uso de razón, algunas de 
estas vías no terminan de concluirse, peor dar servicio adecuado 
y diligente; constantemente se están ampliando convenios o 
cambiando de contratistas por los incumplimientos, firmándose 
nuevos contratos, con los sobreprecios y las pérdidas consabidas; 
es una novela que nunca termina. En algo nos sirve la Cuenca 
Molleturo Naranjal, que también ya está muy deteriorada, con 
baches y derrumbes en algunos tramos. Qué decir de las otras 
vías, transitar por ellas representan una verdadera odisea, sobre 
todo las carreteras que nos conducen al sur y al oriente de la 
región Austral, como son la Gualaceo- Limón, Sigsig- Gualaquiza, 
Paute- Guarumales- Méndez, Cuenca- Girón- Pasaje, Cuenca- 
Loja, El Descanso- Biblián- Zhud, etc. Obviamente, para la 
óptica del gobierno Cuenca y el Azuay están muy bien servidos 
en vialidad, pero la realidad es muy diferente. Los usuarios de 
las vías citadas nos comentan que es un verdadero vía crucis y 
un riesgo inminente el transitar por estos caminos. Realmente ya 
nadie sabe qué es lo que debemos hacer y hasta cuando tenemos 
que esperar para que se escuchen nuestros pedidos. Salvo 
Oswaldo Larriva, los otros asambleístas provinciales merecen un 
reconocimiento especial por su “brillante desempeño”. Por otro 
lado, para nadie es desconocido que en estos últimos tiempos el 
desempleo es notorio, la falta de plazas de trabajo y la mendicidad 
están llegando a límites nunca antes sospechados. En las esquinas, 
donde hay semáforos, literalmente nos asaltan los acróbatas, 
malabaristas, limpiaparabrisas, niños, jóvenes y ancianos 
que solicitan una dádiva, una ayuda. Muchos conciudadanos 
mantienen la teoría de que no se les debe ayudar porque son 
ociosos y que deben ir a trabajar, pero vale preguntamos, ¿en qué 
pueden emplearse estos desdichados abandonados por el destino 
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y la sociedad? A más de la falta de generación de empleo, mucha 
gente es despedida sin miramientos de fábricas, empresas, 
instituciones, tanto públicas como privadas. Los pobres niños 
betuneros, cargando sus esperanzas a cuestas, con sus rústicos y 
destartalados cajones de madera, deambulan tristes y pensativos 
por las calles y ciudadelas y en vista de no conseguir clientes 
para limpiar sus zapatos, se dedican directamente a pedir una 
limosna; sus ojitos apagados se transforman, al recibir aunque 
sea un mísero regalo; ¡qué impotencia observar a diario estos 
cuadros desgarradores! 

No hay duda, Señor presidente, que para ustedes ha sido una 
“década ganada”, mientras que para el Austro, sobre todo en 
vialidad, ha sido por lo menos tres décadas perdidas.  Gracias 
por truncar una vez más las ilusiones de niños y ancianos y mil 
gracias por destruir su esperanza. 

(Agosto, 2015)
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CIRCO SOCIAL 

Bajo la dirección del entonces vicepresidente de la República y 
la ejecución del Municipio de Cuenca, en el mes de marzo del 
2013, se inauguró con bombos y platillos el excepcional Circo 
Social de Cuenca, supuestamente único en su género y ejemplo 
para todo el país. El objetivo primordial era rescatar mediante 
actos circenses a niños y jóvenes en situación de vulnerabilidad; 
la meta era mejorar su calidad de vida y todo lo relacionado a su 
entorno como autoestima, solidaridad, orgullo, dignidad, etc., 
etc.  Este circo emplazado en la zona sur este de Cuenca, contaba 
con una carpa de primerísima calidad, de 60 metros de diámetro, 
con proyecto de instalar un circuito cerrado de televisión, y con 
un aforo para 1800 personas. Su inversión fácil llagaba a los dos 
millones de dólares, y a un futuro mediato se preveía usar en 
exposiciones culturales, ferias, presentaciones de orquestas 
sinfónicas, coros, etc. Además, se pretendía rentar a empresas 
públicas y privadas para que sea autosustentable. 

La emoción de proyecto comienza desvanecerse al año de 
haberse inaugurado, la carpa empieza a demostrar notable 
deterioro, a tal punto que constituía un riesgo para la realización 
de espectáculos, por lo cual es retirada en noviembre del 
2014, con la promesa de que en un plazo máximo de 3 meses 
será restituía y colocada en su lugar, lo que nunca se cumplió. 
Continúa el menoscabo hasta que se detectan fallas integrales en 
su armazón, por lo que su estructura representa un verdadero 
peligro para todos los asistentes al parque contiguo, razón por 
la que el Municipio de Cuenca conjuntamente con el ministerio 
de cultura deciden retirar definitivamente su infraestructura. 
Hasta aquí la historia de esta “fastuosa obra” que no duró más 
de un año, convertida nuevamente en palabrería y proselitismo 
político, sin importar las ingentes pérdidas económicas y sociales 
para nuestra Ciudad y el país en general.  Todos sabemos que 
los únicos que mejoraron su calidad de vida fueron el gestor y el 
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ejecutor de esta gran obra, quiénes gozan ahora de jugosas becas 
en la bella Europa. ¿Quiénes son los responsables de estos mal 
gastos? ¿Quiénes serán juzgados y sancionados por esta burla 
a la Ciudad? estoy seguro que NINGUNO.  La verdad que fue 
nuevamente una afrenta, una burla más, una mentira y engaño 
para nuestros niños y jóvenes desamparados de nuestra Ciudad 
que en nada han mejorado sus condiciones de vida, manteniendo 
su alto índice de riesgo y vulnerabilidad, y que siguen mal 
gastando sus días en el ocio, la bebida, y las drogas.  Moraleja: 
“en un circo no hay fieras ni payasos que duren más de 100 años, 
ni carpas que les protejan”. Por ventaja a este circo ya le quedan 
pocas funciones…
 

(Abril, 2016)
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15 AÑOS DE INDOLENCIA 

Si, ya van más de 15 años que seguimos esperando los ofrecimientos 
vanos, las promesas no cumplidas, las mentiras demagógicas, 
mientras del edificio del antiguo hospital del Seguro social ya 
quedan solo escombros, gracias a la indolencia, a la terquedad 
y a la negligencia de las autoridades presentes y pretéritas.  
Recordamos muy claramente que cuando  un  coterráneo,   fue 
nombrado   para hacerse cargo de la dirección general del IESS,  
prevalido de tan flamante nombramiento, con la arrogancia que 
le caracteriza, como se dice en el argot del barrio “entro pateando 
al perro”, ofreciendo cambios sustanciales a corto y mediano 
plazo,  disque iniciando con una urgente y diáfana auditoría a su 
antecesor; pero todo fue demagogia, ya que su paso por el Seguro 
Social fue  tan nefasto y tan fugaz, que no cumplió NADA de lo 
que ofreció; pero como en este gobierno pasan cosas insólitas,  
más bien él y su antecesor director del IESS fueron premiados 
por tan “brillantes gestiones”, pasando a cumplir funciones 
como “rutilantes ministros”, en carteras muy delicadas del 
estado.  Claro que el uno hasta hace pocos días se mantenía como 
ministro de Defensa, pero por su EGO y por sus desavenencias 
con el ISSFA, le costó el puesto; mientras el otro que también 
fue estrecho colaborador de las huestes correístas, dice que por 
fin se dio cuenta de las falencias de la revolución ciudadana, por 
lo que hace fechas abandonó el barco que navega a la deriva; y 
anda ahora “avanzando”, tratando de pescar a río revuelto. Sin 
lugar a dudas, que el cometido de estos ex presidentes del IESS 
fue desastroso. Qué descaro que los “revolucionarios” sigan 
gastando y dilapidando aún más la paupérrima economía de los 
ecuatorianos, en celebraciones, cadenas televisivas, sabatinas, 
viajes, financiamiento de ministerios que no tienen ningún 
objetivo ni beneficio para el país. ¿Acaso no constatamos y 
somos conscientes que la deuda externa está llegando a límites 
nunca antes vistos? El desempleo es alarmante; la delincuencia 
y la corrupción campea por doquier; la quiebra de empresas 
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y negocios particulares está a la orden del día; prácticamente 
la economía se ha estancado, no hay inversión extranjera; hay 
empleados que están impagos por meses; cientos de coterráneos 
perdieron todo su patrimonio con el desfalco de Coopera, 
mientras los que se “embolsaron” el dinero bien gracias! Los 
impuestos se incrementan cada vez; para nadie es desconocido 
que las carreteras en el austro sobre todo las que conducen al 
sur y al oriente son un desastre, parece que existe una maldición 
porque éstas nunca van a terminar de construirse; la atención 
en materia de salud en los hospitales públicos de la ciudad, 
cantones y parroquias sigue con serias fallas y deficiencias; las 
deudas con hospitales privados son alarmante, etc., etc. Esta es la 
dura realidad que vivimos a diario en nuestra querida y destruía 
Ciudad, y en el País en general. No es justo que nos traten así, que 
no tengan ética, vergüenza, principios; al menos demuestren un 
poquito de consideración por el pueblo que los eligió. 

(Mayo, 2016)



303

IRRESPETO INSÓLITO 

La verdad que no nos cabe en la mente, lo que acaba de pasar 
al interior de la Universidad Central del Ecuador, más todavía 
si estos actos vandálicos y nefastos – por decir lo menos - son 
protagonizados por alumnos y “exalumnos” de esta casa de 
estudios superiores, amén de los infiltrados, pertenecientes a 
un conocido partido político, que han hecho de la universidad 
su feudo y su hacienda, sembrando el terror, el miedo y la 
discordia.  No es justo que, por el solo hecho de querer reformar 
los estatutos de esta entidad superior, tratando de frenar el poder 
arbitrario y deshonesto que han mantenido por decenas de años 
en la Universidad Central, estos grupos hegemónicos, se quiera 
imponer la ley de la selva, y se ataque en forma cobarde y aleve a 
todo un consejo universitario, presidido por su rector, del cual 
buscaban la cabeza como trofeo de guerra. Y claro, reluciendo su 
“hombría y machismo” no podían estar menos que cobardemente 
armados con cuchillos, piedras y garrotes, lógicamente muchos 
de ellos disfrazados y encapuchados para cuidar su identidad. 

Estamos cansados hasta la saciedad de estos grupos de poder, 
llenos de prebendas, que se creen omnipotentes dentro de los 
predios universitarios, condición que no es particular solo en la 
Universidad central de Quito, sino en la mayoría de universidades 
del país; un ejemplo de ello, es lo que pasa lamentablemente en 
algunas facultades de nuestra Universidad estatal de Cuenca. 
Parece que estos mozalbetes protagonistas de este execrable acto, 
nunca ingresaron en un aula universitaria, o pasaron por ella sin 
pena ni gloria. Ya nos podemos imaginar que, si así tratan a sus 
autoridades universitarias, como tratarán a sus familiares en 
casa, ¡incluidos sus padres! Respaldamos y apoyamos el derecho 
a la educación, que es un derecho inalienable, tan esencial como 
el derecho al aire y al agua; es más, solicitamos el apoyo y la 
oportunidad a todo aspirante  que de veras quiera estudiar a 
conciencia y sepa aprovechar lo que le brinda la universidad; 
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pensando siempre que en los espacios universitarios debe primar 
la reflexión, el dialogo, la investigación y la crítica constructiva; 
que serían verdaderos valladares opuestos a la intolerancia, 
al engaño, a las bajas pasiones, y a la violencia, que es lo que 
prima hoy en las universidades. Esperamos las sanciones más 
ejemplarizadoras para los autores materiales e intelectuales de 
estos incalificables hechos. 

Recapacitemos de una vez, que el crecimiento de un pueblo 
depende de la calidad de su educación; pero con “universitarios 
como estos”, ¡qué futuro le espera a nuestro País! 
 

 ( Julio, 2016)
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CONDECORACIÓN ALÍ BABA Y…

El cuento infantil de Alí Baba y los 40 ladrones, de autor 
desconocido, anónimo, y probablemente de origen persa, según 
algunos autores, va siendo desempolvado de las bibliotecas y 
regresa a tomar mucha actualidad, con todos los latrocinios y 
fraudes descarados que se están dando en el actual gobierno, por 
parte de algunos altos funcionarios del régimen. Y si se cuentan 
todos los comprometidos en estos hechos dolosos, no solo las 
cabezas de las mafias de Petroecuador, de seguro que son mucho 
más de 40 implicados, quedando corto el número de los ladrones 
del cuento de Alí Baba.  

Tampoco quiero comparar a nuestros siniestros actores con los 
personajes de este cuento, aunque no por coincidencia, pero 
tienen muchas similitudes, sobre todo con Kassim el hermano 
de Alí Baba, hombre malo, ladrón, ruin y ambicioso que de nada 
le valió robar y acumular tanto tesoro mal habido, para después 
morir degollado por su exceso de codicia. Claro que el epílogo 
de los dos hechos es muy diferente; el corolario del cuento 
relata que 2 ladrones murieron decapitados por su cabecilla, y 
los 38 incluido el jefe, murieron todos con golpes en la cabeza 
con un contundente cucharon de aceite, propiciados por Luz 
de la Noche, la esposa de Alí Baba. En cambio, el epílogo de los 
“nuestritos” nos deja ver a las claras que ninguno de ellos recibirá 
golpe alguno, más bien al pronunciar las palabras mágicas 
“ábrete sésamo” se abrieron las fronteras para huir del país sin 
dejar rastros, llevándose el dinero mal habido usurpado al pueblo 
ecuatoriano, dejándole perplejo al fiscal Chiriboga; ¡el pobrecito 
anda preocupado porque ni se había enterado del asunto! Y no 
es necesario dar el nombre de ningún involucrado, ya que sus 
nombres son de dominio público, y de seguro que el ministro 
del interior con la diligencia que la caracteriza, ya los tiene entre 
los más buscados del Ecuador; pero ojalá, como en el cuento, no 
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pronuncie las palabras mágicas “ciérrate sésamo”, y el proceso 
quede cerrado. 

Estimados lectores(as), no nos llame la atención que como 
están las cosas en la asamblea nacional, entregándose preseas 
a personajes perseguidos por la justicia, tranquilamente se les 
meta en la cabeza la brillante idea, y por qué no, de crear la presea 
“Alí Baba y los 40 ladrones”, para ser discernida entre los más 
contumaces atracadores al pueblo ecuatoriano; la tarea para la 
“Gabita” sería harto difícil por la gran cantidad de aspirantes; pero 
con la sapiencia y la capacidad que a ella y a  otros asambleístas 
les caracteriza, creo que sabrán valorar y entregar esta presea al 
mejor candidato. 
 

(Octubre, 2016)
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GRATITUD

La gratitud es un acto de lealtad que todo ser humano debe 
practicarlo, lógicamente se traduce en una instancia de 
reconocimiento, de agradecimiento, de fidelidad, de cariño 
y sobre todo de amistad. Ser grato es traer a la memoria las 
vivencias compartidas, los momentos de alegría y por qué no 
las penas conllevadas. Ser grato es estrechar la mano amiga del 
discípulo, del maestro, del compañero y sobre todo del amigo. 

He cumplido una etapa más de mi vida profesional en una Entidad 
médica sin fines de lucro que cada día se prestigias más como es la 
Fundación Humanitaria Pablo Jaramillo Crespo, donde su visión 
y su misión se resumen en la atención con calidad y calidez a los 
pacientes de escasos recursos económicos que acuden día a día 
en busca de ayuda médica. Ha sido un período muy provechoso, 
de indudable enriquecimiento profesional, espiritual y personal. 
Durante este largo tiempo he aprendido mucho y he sido testigo 
presencial del crecimiento vertiginoso que ha experimentado 
esta gran Institución. He compartido con mis compañeros y 
directivos en un ambiente de confraternidad, de paz, de armonía, 
como se lo hace dentro de una verdadera familia, por lo cual le he 
considerado a “La Pablo” como cariñosamente se lo llama, en mi 
segundo hogar. Obviamente que existen una serie de falencias 
y necesidades en su estructura física, equipamiento, medios de 
diagnóstico, en su posgrado etc. pero con el cariño y el tesón que 
le ponen los profesionales y todos los trabajadores, estoy seguro 
que esto se ira superando. 

Aprovecho de esta oportunidad para agradecer muy 
sinceramente a todos sus directivos, compañeros de los diferentes 
departamentos, sobre todo a los colegas del departamento de 
pediatría por la acogida, la comprensión, la tolerancia y el apoyo 
que me supieron dispensar en todo momento, espero no haberlos 
defraudado; como el que más estoy muy consiente de mis 
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limitados conocimientos. Hago votos por que a pesar del tiempo 
y las circunstancias, mantengan siempre esa mística de seguir 
compartiendo su corazón y su amor con los más desposeídos y 
necesitados; que continúen siempre con esa maravillosa obra de 
solidaridad y acción social, manteniendo latente sus preceptos y 
principios, sin olvidar que cada vez que atiendan a un paciente 
hagan cuenta que están atendiendo a un familiar, a un hijo(a), o 
a una nieta(o).  Cuando uno se encariña con algo es muy difícil 
separarse, por lo que cuesta tanto decir un hasta luego, peor un 
adiós…. 

 Me voy con mucha pena, pero con la conciencia tranquila, 
esperando haber cumplido a cabalidad con las funciones a mi 
encomendadas; me retiro con el mayor de los orgullos por haber 
sido parte de esta loable Fundación; pero sobre todo me voy 
feliz y contento por haber conseguido uno de los regalos más 
preciados que me puede conceder la vida, como es la AMISTAD 
de todos y cada uno de mis compañeros. A todos les llevo en mi 
corazón y en mis recuerdos, por que recordar es contemplar el 
mundo también creciendo dentro del alma. 

Los hombres somos pasajeros y debemos retirarnos el momento 
oportuno, para seguir contemplando desde afuera y con sano 
orgullo el engrandecimiento de estas nobles entidades. 
 

(Diciembre, 2016)
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¿PAZ EN COLOMBIA? 

Nuestro pueblo hermano de Colombia ha sufrido más de cinco 
décadas, aproximadamente 52 años de una batalla sin cuartel, 
que tuvo un principio, pero no sabemos si ahora será el fin. 
Esta ha sido y será una de las épocas más largas y trágicas de su 
historia, donde se han calculado más de 8 millones de víctimas, 
220 mil muertes, 45 mil desaparecidos y varias decenas de 
miles de desplazados, la mayoría de los cuales con seguridad 
eran gentes inofensivas e inocentes, que pagaron tributo a esta 
guerra fratricida. Luego de años de conversaciones y arreglos 
que se dieron en Cuba, teniendo como testigos y acompañantes 
a delegados de Venezuela, Cuba y Chile, el gobierno de Colombia 
y los representantes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias 
de Colombia (FARC), han llegado a un acuerdo de paz, el que 
será firmado después de la aceptación del pueblo colombiano, 
mediante un plebiscito, el mismo que se realizará el próximo 2 
de octubre en la república de Colombia. Como dijo textualmente 
el presidente colombiano en uno de sus múltiples discursos al 
respecto “El pueblo colombiano será quien decida si quiere o no 
la paz en el país”. Lógicamente existen una serie de cláusulas, 
condiciones y un prolongado cronograma para el desarme total 
de los subversivos, sin embargo, ambas partes están de acuerdo 
en tiempo, espacio y en toda la logística propuesta para este caso.  

En hora buena porque se haya llegado a este entendimiento, 
se trata del proyecto más ambicioso de cuantos gobiernos 
anteriores desfilaron a su paso; era un objetivo esperado por 
mucho tiempo, luego de tanto desangre, desaparición y muerte 
de millones de infelices seres humanos. Sin embargo, dejando de 
lado el pesimismo, ante la algarabía, el gozo y la celebración por 
esta consecución nos queda una gran interrogante: ¿se dará la 
PAZ definitiva en el hermano país? ¡Al respecto se escuchan voces 
optimistas que opinan que sí, que por fin llegó el momento que 
todo Colombia esperaba! Así también se escuchan comentarios 
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serios y respetables que no creen que en Colombia y en toda 
Latinoamérica termine la miseria, la falta de empleo y la inequidad 
con nuestros pueblos, así como la corrupción en ciertas esferas 
de los gobiernos de turno; además de que no todos los alzados 
en armas están de acuerdo con este tratado, existiendo todavía 
algunos grupos clandestinos sin nombres ni identificación 
que jamás van a ceder al millonario negocio de las drogas y 
la extorsión, escudándose en las armas para aparecer como  
movimientos revolucionarios. En fin, hacemos votos porque Dios 
se compadezca, acabe con esta abominable guerra, y devuelva la 
paz definitiva a este querido y valeroso pueblo Colombiano. 
 

(Agosto, 2016)
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¡DESTINO TURÍSTICO! 

No nos quepa  la menor  duda que por todos los atributos 
físicos, geográficos, arquitectónicos, culturales, deportivos, el 
comportamiento  y la calidez de la gente sobre todo para con 
el forastero, hacen de nuestra Ciudad una de las mejores del 
continente ;  no en vano es patrimonio cultural de la humanidad, 
título que lo ostenta con honrosa dignidad, además de estar 
nominada como candidata a ser una de las mejores ciudades del 
mundo;  razones más que suficientes para que no sea solo visitada 
por miles de turistas nacionales y extranjeros, sino que además 
muchos de  sus admiradores han hecho de nuestra región su 
residencia permanente, lo cual  lo asentimos con  mucho agrado. 

Luego del descanso por Carnaval y una vez retomadas las 
actividades cotidianas , fue muy lastimoso escuchar los 
comentarios de algunos amigos compatriotas que viven en otras 
ciudades y que por motivo de estas festividades  visitaron  Cuenca; 
refieren textualmente que no encontraron medios de transporte 
colectivo, difícilmente pudieron conseguir un taxi que los traslade 
de un lugar a otro; el centro de la urbe  y la ciudad entera estuvo 
totalmente desolada; museos, iglesias, restaurantes  y  todos 
los sitios de visita turística  estaban  cerrados;  no conseguían 
donde comer, ni como movilizarse, todo era caos, desolación ,  
tristeza y hasta miedo; después de tanta ponderación y alabanzas, 
jamás se imaginaron toparse con una ciudad fantasma! . Algunos 
decidieron viajar a los cantones de Gualaceo y Paute, donde sí se 
organizaron programas y eventos recreativos; otros prefirieron 
tomar la ruta para otras ciudades, mientras que el resto de 
viajeros optaron por   regresarse a su lugar de origen, con desazón 
y molestos porque jamás se imaginaron que nuestra bella ciudad 
les hubiera acogido de esa manera.  

Sabemos que en muchos lugares del mundo el turismo representa 
una fuente inagotable de ingresos, gracias al cual se sustenta su 
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desarrollo y progreso, pero manejándolo adecuadamente, con 
fomento, organización y ejecución de programas que atraigan al 
turista, más no que lo asusten y lo alejen.  Cuenca no puede ser 
la excepción, todos somos corresponsables y debemos colaborar 
para que se mantenga esa atracción turística que caracteriza a 
esta región de la patria.  Esperamos que nuestras distinguidas 
autoridades y los miembros de la cámara de turismo, tomen en 
cuenta estos “pequeños” detalles; permítannos sugerirlos que no 
trabajen aisladamente, dejándose de rencillas políticas deberían 
organizarse, aunar esfuerzos y planificar mancomunadamente, 
para así evitar dar una mala imagen de nuestra emblemática 
Ciudad, como es la que se llevaron muchos turistas que nos 
visitaron en estas fiestas del carnaval. 

Si nos preciamos de ser un polo turístico, seamos en todo 
momento y en toda festividad, no nos vanagloriemos solo por 
la fama, mucho cuidado con echar por la borda todo el esfuerzo 
y el trabajo desplegado, lo cual nos ha servido para hacernos 
merecedores del respeto, el reconocimiento y la consideración 
a nivel mundial. 

(Febrero, 2017)
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PADRE, TÚ ME ENSEÑASTE…  

Padre, a pesar de la incalculable distancia y del inexorable tiempo 
que nos separa, recuerdo con mucha ternura tus enseñanzas 
para respetar a Dios y la naturaleza sobre todas las cosas; a saber, 
entender y perdonar a los seres humanos; a respetar lo ajeno, y a 
valorar que los momentos y los bienes espirituales complacen, y 
regocijan más que los materiales; por lo tanto, aprendí a tratar con 
el “ser” y no con el “tener”.  Me enseñaste a escoger mis amigos, 
a aquilatar y emular lo bueno de ellos, y alejarme de lo malo. A 
ser leal con mis compañeros, respetuoso con mis profesores y 
superiores; amable y cariñoso con mis familiares, responsable 
con mis obligaciones, puntual y cumplidor con mis compromisos. 
Recuerdo con cuanta parsimonia, amor y alegría confeccionabas 
y me proveías de mis primeros juguetes de la infancia: el trompo, 
las cometas, el aro, las bolas, el carro de madera, la pelota, “la 
Bici”, los zapatos de futbol, etc., etc.  De igual manera me iniciaste 
en la afición por la lectura, lo tengo tan presente, cuando a los 
9 años, en tercer grado de la escuela Honorato Vásquez, me 
compraste mi primer libro: Corazón de Edmundo de Amicis!.  
Me enseñaste a abrir las alas para aprender a volar, gracias a 
Dios nunca caí, por eso estoy aquí con las alas intactas surcando 
por un cielo límpido y transparente, ¡a pesar de la corrupción 
de mi país! Me enseñaste a ser fuerte, a incorporarme de los 
tropiezos, pero jamás a doblegarme; a tener auto confianza, 
a tener fe, a decir “yo sí puedo”, por lo cual alcancé todas las 
metas que me propuse; sin duda que los objetivos logrados son 
más valiosos cuando más esfuerzo y sacrificio nos cuesta. Me 
enseñaste a tener siempre abiertos los brazos y el corazón para la 
familia y el prójimo, a brindar sonrisas amplias y cariñosas, a ser 
solidario y a compartir lo poco o nada que se tenga. Me enseñaste 
tanto que trato de hacer con mis hijos algo de lo que Tú hiciste 
por mí. Fuiste mi amigo leal, sincero y desinteresado, mi apoyo 
incondicional y mi guardián eterno. Por siempre me sentiré 
orgulloso de Ti, porque te comportaste como un padre bueno, 
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abnegado y afectuoso; nunca olvidaré que hasta en los momentos 
más difíciles de tu enfermedad estabas pendiente de nosotros.  
No hay duda que tu amor y tu bondad han hecho crecer y florecer 
la obra que sembraste. Te recuerdo cada momento con devoción, 
y siento que mi amor nunca se extinguirá. Gracias, mil gracias 
PADRE por haber hecho de tu hijo un ser útil para la sociedad. ¡Mi 
homenaje en este día especial para todos los padres, en especial 
para los que se adelantaron en el camino! 
 

( Junio, 2017)
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¿Y EL CABECILLA?

Cabecilla significa capitán, dirigente, cacique; se estila que todo 
grupo o “jorga” social tiene su dirigente o capitán; con más 
notoriedad y singularidad se habla de que existe un cabecilla 
cuando de una banda delincuencial o mafiosa se trata. En 
nuestro país en estos últimos tiempos se han desarticulado 
muchas bandas de mafiosos, traficantes, malhechores o 
sencillamente ladrones, no en todas han sido capturados sus 
cabecillas. En la “banda revolucionaria” que usurpó y dilapidó el 
país durante largos 10 años, usando todo tipo de mecanismos: 
sobreprecios, coimas, testaferros, donaciones para campañas 
políticas, lavado de dinero, enriquecimiento ilícito, etc. etc., es 
cierto que algunos de los comprometidos en estos ilícitos están 
con prisión preventiva, y otros están huidos, disfrutando de 
los beneficios que brinda uno de los países que protege a los 
ladrones de cuello blanco. Lamentablemente los innumerables 
latrocinios cometidos por esta banda no paran allí´, ya que día a 
día salen a la luz más desvaríos; a la gran lista de irregularidades 
y barbaridades cometidas se suma ahora la gran deuda debido 
a la pésima administración de los canales de TV incautados; a 
más de las  640  obras de gran magnitud no terminadas, como 
carreteras, puentes, edificios, pozos petroleros, hidroeléctricas, 
escuelas, hospitales, colegios, etc.; en muchas de ellas feneció 
el tiempo de contrato en que debían ser entregadas; se habla 
de incrementos y sobreprecios  escalofriantes. Para muestra 
un botón: la carretera Gualaceo- Limón, que es la que interesa 
sobremanera a los azuayos, cuya extensión no va más allá de los 
75 km., lleva mucho más de una década en construcción, y su 
plazo de entrega finaliza en diciembre próximo, al momento está 
construida solo un 30 %, y su sobreprecio se ha sextuplicado!!  Ante 
todo esto, bien gracias al famoso ministro de obras públicas Paúl 
Granda por su mutismo; ministro cuencano por desgracia, que 
cuando fue alcalde dejo iniciando sendas obras mal concebidas 
en nuestra Ciudad, por las que los cuencanos le recordaremos 
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siempre con “mucho cariño”, como son el circo social y el famoso 
e interminable tranvía; debido a esta “monumental” obra muchos 
frentistas han perdido todo su patrimonio, y hoy se debaten en 
la miseria, sin que ninguna autoridad local ni nacional puedan 
afrontar el problema. No creemos que muchos ministros 
incumplan su trabajo y cometan dolo en sus administraciones, 
sin el conocimiento de un cabecilla; peor podemos aceptar que 
el “señor” Rivera haya ostentado delegaciones nacionales para 
negocios en el extranjero y tenga en su poder documentos muy 
delicados para el estado, solo por el hecho de ser tío del hoy 
famoso recluido ex vicepresidente;  no somos ingenuos, detrás 
de todo esto existe un cabecilla que conoce todos los detalles 
y dio el visto bueno para  estos atropellos a la nación. ¡Cuando 
caerá el cabecilla, nos preguntamos todos! 

(Octubre, 2017)
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EN TI CREO MUJER 

MUJER, palabra sagrada y terrenal; que significa hidalguía, 
corazón inconmensurable, nobleza sin límites,  amor  infinito. 
Creo en la transparencia de tu diáfana y cálida mirada, a través de 
tus ojos soñadores, que derrochan armonía y sosiego a raudales; 
en tu valor y empeño para afrontar el destino  con orgullo y 
dignidad; en el desgaste diario de tu sacrificado y laborioso 
trabajo, muchas veces incomprendido y peor reconocido. Creo 
en el amor puro, sin límites, que derrochas en cuidar y proteger 
a tus hijos, para que vivan con decencia y honestidad. Creo en tus 
propuestas y en tu sabiduría, en tu madurez y en tu inteligencia, 
así como en tu gallardía e integridad.  Luchadora irrenunciable 
de tus derechos;  Jamás tus horas de labor se ciñen al reloj ni 
al calendario; cada día te levantas antes que el alba blanquee el  
firmamento, y te acuestas cuando  el crepúsculo se transforma 
en las primeras horas de la madrugada.  Creo en tu voz 
invariablemente sincera,  efusiva y espontánea, así como en tus  
consejos francos y abiertos que dejan huellas imborrables. Como 
abuela, madre, esposa,  compañera, hermana, hija, amiga,  eres 
fuente inagotable de toda virtud y admiración, sin tu presencia 
la vida no fuera humana. Creo en tus manos gastadas por el 
dignificante trabajo, que tejen a diario poemas de comprensión, 
paciencia y devoción; en Ti el tiempo no muere, perdura; ya que 
eres campo fértil de trigo abierto, pasiva como la hierba dormida; 
tienes alas grandes para volar lejos, ansias enormes para llegar 
pronto; sois sonrisa de puerta abierta, de amplia y desenfrenada 
sinceridad. Eres armonía de arpegios que dan alegría, paz y 
sosiego a nuestras vidas; siempre estas presta y solícita para 
acoger y calmar las quejas dolidas; nunca escondes tus plegarias, 
prodigando suplicas en búsqueda de verdad, justicia y solidaridad 
para los más necesitados. Creo en tu coraje, empeño y valentía, 
para sobreponerte a la injusticia, al engaño y hasta la humillación 
de los explotadores. Mi admiración y mi respeto por Ti Mujer, que 
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dejas impregnadas tu piel y el corazón en todas las actividades 
que te toca desempeñar, y que con tu ejemplo has engrandecido y 
seguirás contribuyendo para sacar adelante el futuro de nuestro 
asolado país. Felicidades en tu día. 

(Marzo, 2018)
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 EL “CHAPO” Y SUS TENTÁCULOS 
EN ECUADOR 

Dentro del juicio a Joaquín Guzmán Loera alias “El Chapo”, su 
ex colaborador Jorge Cifuentes, revela las sospechas que todo el 
país tenía sobre el gobierno más nefasto y corrupto de la historia 
del Ecuador.  Ya hace años, en las grabaciones de la computadora 
del abatido y mal recordado guerrillero colombiano “Mono 
Jojoy”, se conoció que ese cartel colaboró con cientos de miles 
de dólares para la campaña electoral del nefasto y corrompido ex 
presidente. Ni hablar de las sospechas de por qué Correa les retiró 
de la base de Manta a los militares norteamericanos. Cifuentes 
delata que por orden de “El Chapo” en el año 2008, se monta una 
base de operaciones para proveer de coca al cartel de Sinaloa, la 
droga llegaba a Quito y Guayaquil desde Putumayo. En ese año 
se sobornó al entonces capitán de ejército ecuatoriano Telmo 
Castro, y se le pagó 100 dólares por cada kg de coca, la misma que 
se transportaba en vehículos militares; afirma que se le entregó 
al capitán Castro 600.000 dólares, por las primeras 6 toneladas 
de droga que llegaron con éxito a Sinaloa; esta mercancía se 
trasladaba en lanchas ultrarrápidas hacia México; primero pasaba 
por Esmeraldas y llegaba en camiones del ejército a Quito y 
Guayaquil, camiones que nunca eran revisados. Paradójicamente 
este ex capitán del ejército está libre desde agosto del año pasado. 
Cifuentes revela también que existía una cadena transnacional 
de barcos pesqueros construidos a propósito para transportar 
droga entre Perú, Colombia, Ecuador, México y Estados unidos. 
Declara además que se sobornó a algunos oficiales de las fuerzas 
armadas ecuatorianas, así como a altas autoridades de la justicia 
del Ecuador.  Lo inaudito es que por todas estas atrocidades unos 
pocos están presos, mientras que la gran mayoría de la cúpula 
del ex gobierno socialista y narco opresor de la década pasada, 
andan paseando y gastando el dinero mal habido en el exterior; 
y otros más sinvergüenzas todavía, siguen enquistados en la 



320

asamblea, ¡caminando horondos por sus pasillos, elaborando 
nuestras leyes! Y nuestro actual presidente bien, gracias. ¡Dios 
mío qué impotencia! 

(Abril, 2018)



321

EL PODER ES EFÍMERO 

Si estimado lector (a), está demostrado que el poder, el dinero, 
la prepotencia, la pedantería, el orgullo, etc. son efímeros, y el 
momento menos pensado se acaban por errores propios;  muchas 
veces terminan  castigados  en el fondo oscuro de la deshonra, 
la traición, el abandono y la censura de sus propios amigos, ex  
colaboradores y coidearios;  como sucedió con los “señores” 
expresidente de la Asamblea nacional y exsuperintendente 
de información y comunicación, quiénes  probaron de todo, 
saborearon el dulce néctar del poder, la opulencia, la prepotencia, 
obraron con burla, odio e ironía; seguro que disfrutaron del festín 
que duró estos 10 años de desgobierno; y mientras volaban por lo 
más alto, como cóndores, luego de actitudes faltas de probidad, 
imparcialidad y objetividad, cayeron súbitamente como aves de 
rapiña, sepultándose políticamente, terminando su vida pública 
con la peor de las deshonras como debe ser la destitución y la 
censura. Podrán haber recaudado mucho dinero en esta “década 
ganada”, pero nada cambiará el deshonor ni el triste epílogo con 
el que terminan su vida política. ¡Qué duro debe ser beber del 
mismo trago amargo de la traición! Lo peor de todo es que no 
reconocen sus errores, en sus alocuciones de defensa pregonan 
con altanería, que ellos son inocentes, y que lucharán contra estas 
injusticias hasta demostrar su total candidez (tristes angelitos), 
pero que cinismo y que desvergüenza.  Se dicen perseguidos 
políticos, que son sujetos de odios y revanchismos partidistas, 
que ellos siempre obraron con transparencia, justicia, ética y 
equidad; que más bien su labor tan desinteresada y sacrificada 
por la patria y contra la corrupción, ha sido incomprendida y mal 
interpretada. Pero no nos debe llamar la atención, ya que todos 
los colaboradores del “socialismo del siglo 21” que van siendo 
descubiertos en actos de corrupción, sacan a relucir los mismos 
argumentos, que son inocentes, que jamás tocaron un solo dólar 
del estado, que nunca participaron y peor tenían conocimiento de 
ningún negociado turbio, bla, bla, bla. Tanto es el descaro y tantas 
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son las mentiras, que una de estas nos terminan convenciendo, 
y a lo mejor nos pongan a pensar que quizá nosotros somos los 
equivocados y los corruptos, que nuestro país es el Vaticano, 
y que necesitamos muchas aureolas para canonizar a tanto 
santo. Mientras el actual gobierno se llena la boca hablando de 
cirugía mayor a la corrupción, el país sigue de tumbo en tumbo, 
hundiéndose en el barro mefítico de la corrupción, la miseria y 
la desvergüenza. 

(Mayo, 2018) 
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EVOCACIONES DE MI MADRE 

Solo tu infinito amor me pudo conceder el milagro de la vida; con 
el dulce néctar de tus pechos y tus humanistas ejemplos marcaste 
el camino que me deparo el destino, gracias al cual he sido y soy 
Feliz. Tus advertencias revolotean en mi mente como palomas 
mensajeras de paz, y gracias a ellas he transitado un ya largo 
trecho de mi vida muy apegado a tus enseñanzas, tratando de 
entender el comportamiento humano, sobre todo de aquellos 
congéneres que hacen del egoísmo y del engaño su principal 
virtud. En todas las mujeres que trabajan veo y siento tus manos 
ásperas, nobles y vigorosas, laborando con denodado esfuerzo 
para satisfacer nuestras necesidades, y brindarnos la educación 
y la Probidad, como la mejor herencia que un hijo puede recibir. 

Madre, ahora que han pasado 10 años de tu partida debo aceptar 
que el misterio de la muerte es tan fugaz, más súbito y veloz que 
el mismo aire que juntos compartimos.  Recuerdo que cavilaba 
en el lecho de tu agonía, y al dejar de escuchar tus angustiados 
latidos, sentí que mis ojos se exasperaron impacientes, divagando 
sin dirección; avizoraba que algo malo y funesto acechaba en 
mis adentros; se derrumbó todo el mundo interno que llevaba 
dentro del alma mía, mi mundo pasado, mi mundo presente y 
mi futuro. Al ver tus parpados cerrados, abruptamente traté de 
abrirlos, pero ya no había nada, se perdió tu mirada elocuente, 
se apagaron los destellos cristalinos que irradiaban tus ojos, solo 
el reflejo de un opaco cristal quedo como mudo recuerdo; fue 
un momento indeleble, pensé que se apodero de mí una locura 
eterna.  Tras tu féretro se cerró la puerta del jardín de la vida, 
mi cuerpo se transformó en un mar en llamas, ya no se percibía 
el dulce remanso de paz, sino la frenética y fulminante ceguera 
de la vida.  

Madre, fuiste el arquetipo de la solidaridad, del altruismo y la 
comprensión; sin ningún interés de recompensa ni figuración, 



324

nunca olvidaré cuantos ejemplos y lecciones nos diste al respecto.  
Siempre vivo apegado a la ternura de tu imagen, que para mí 
es un templo sagrado, donde todos los días entro de hinojos, 
tratando de esculpir tu alma.  Estoy consciente que mi felicidad 
era tu felicidad, que mi angustia era tu angustia, es que nuestro 
amor no tenía límites. Fuiste creadora de lo inesperado, por eso 
que la vida la hiciste y nos enseñaste a hacerla simple, diáfana, 
sin dejar heridas abiertas, como agua cristalina que corre mansa 
en un arroyo transparente. 

Madre, donde quiera que te encuentres siempre tus 
reminiscencias serán imborrables; en mis momentos de tristeza 
o desazón, un solo recuerdo tuyo, sin duda que me devuelve la 
alegría por la vida. Es que todos los días habitas en el tabernáculo 
de mi nostalgia. Madre por siempre soñare paraísos a tu sombra.  

(Mayo, 2018)
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MIGRACIÓN

Los desplazamientos migratorios de grupos humanos se 
remontan a la prehistoria. Se recuerda que la primera migración 
fue la que sacó de África a nuestros ancestros, para expandirse 
por todo el mundo. Siempre fue un drama triste y doloroso, 
forzada por el hambre, la falta de alimentos, la súper población y 
por ende la falta de empleo. Debemos ser conscientes, fraternos 
y respetuosos con los migrantes, no deben ser acosados ni 
marginados. Nos deben conmover sus vivencias, seamos 
solidarios con sus dramas humanos y familiares. No olvidemos 
que muchísima familias cuencanas y ecuatorianas tienen 
familiares migrantes en varias latitudes del mundo, y a nadie 
nos va a gustar que nuestros migrantes sean rechazados, vejados 
o vilipendiados en cualesquier país donde se encuentren.  “No 
hagas a otro lo que no te gustaría que te hagan a ti”.  Nuestras 
leyes promulgan el principio de ciudadanía universal y la libre 
movilidad de todos los habitantes del mundo, así como exige el 
respeto de los derechos humanos, y en particular los derechos de 
las personas migrantes, debiéndose brindar un trato preferente 
y especial a los migrantes sudamericanos; por lo tanto nuestro 
ministerio de inclusión política y social está en la obligación 
de hacer cumplir estos derechos, sin exigir requisitos que 
estén fuera de la ley. Esperamos que las autoridades actuales 
se concienticen del problema, desempolven estos enunciados y 
actualicen su vigencia; la verdad que al momento nos encontramos 
en una situación migratoria desesperada, sin precedentes en 
los anales de nuestra historia. Es triste y doloroso observar 
numerosas familias con niños lactantes en brazos, adolescentes, 
madres embarazadas, personas de la tercera edad, enfermos, 
discapacitados, etc. todos ellos suman más del 10% del total de 
los centenares de miles de migrantes venezolanos que transitan 
a diario por el país, quedándose un buen porcentaje a buscar 
mejores días en nuestro territorio, los mismos que no deberían 
llevarse un mal recuerdo de nuestra nación. Aquellos que salen 
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de su país y buscan la sobrevivencia en otros lugares, lo hacen 
por que como hoy los hermanos venezolanos huyen de su patria 
saqueada y mal administrada por un gobierno tirano, corrupto, 
oprobioso, genocida, dictador, que ha teñido de sangre, miseria 
y pobreza sus calles y avenidas, sin importarle el sufrimiento 
y el dolor humano; y ha despilfarrado su riqueza natural como 
es el petróleo, de uno de los piases otrora modelo y bastión en 
Sudamérica. ¡Lamentablemente he aquí un ejemplo más del 
desastre al que le lleva a un país, otra administración de un 
“gobierno socialista del siglo 21”! 

(Octubre, 2018)
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INAUDITO

No existen palabras para calificar la incongruente gestión 
realizada por ciertos alucinados seguidores del ex líder de la 
mafia, quién desesperadamente busca asilo político en Bélgica. 
Es increíble que con total desfachatez, descaro,  desparpajo, 
desvergüenza, este desacreditado grupo de fingidos  socialistas, 
comandado por las “señoras” Aguiñaga y Solís, asistan a la  
comisión interamericana de derechos humanos  y pidan ser 
escuchados,  aseverando entre otras cosas que en el Ecuador 
existe una dictadura, que no hay libertad de ninguna naturaleza, 
que todo aquel que no esté de acuerdo con el actual régimen es 
perseguido y encarcelado,  que como  nunca es un país donde 
prima el desorden, la componenda, la corrupción, y que el 
presidente ha secuestrado todos los poderes del estado, razón 
por la cual el país está en la más completa anarquía, donde prima 
el caos , la pobreza y la desocupación. No estoy de acuerdo ni 
comulgo con el manejo actual del país por parte del licenciado 
Moreno, de la misma forma que no encuentro adjetivos para 
calificar esta actitud; hemos visto y palpado actos de descaro, 
cinismo, atrevimiento, insolencia, pero la verdad que esta 
desatinada actitud ha rebasado todo límite tolerable, no tiene 
nombre, y deja por los suelos el poco prestigio y reconocimiento 
que le debe a nuestro país la comunidad internacional. De todo 
lo que han afirmado, una cosa es muy verídica, que nuestro país 
económicamente está destrozado, pero por obra y gracia de ellos 
mismo, por ser corresponsables del latrocinio, despilfarro y todo 
lo que tenga que ver con la corrupción y el saqueo a la que fue 
sometida la nación en la década pasada, por el gobierno de la 
“Revolución Ciudadana”. Por otro lado no nos llamaría la atención, 
que hayan afirmado en la OEA que el juicio a Chevron fue ganado 
con creces por su megalómano y amnésico ex jefe; obviamente 
habrán dicho también, que al país no le costó un solo centavo la 
famosa campaña de la “mano negra de Chevron”, realizada por 
personajes norteamericanos, contratados por estos apócrifos 
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“antimperialistas”; a sabiendas de que esta nefasta empresa 
extractivista destruyó las tierras de los indígenas amazónicos, 
por más de 3 décadas,  sacando provecho y enriqueciéndose  
únicamente ellos. Que desvergüenza, cuando ahora sabemos 
que todo fue una patraña y que a nuestro endeudado país le 
costó muchos millones de dólares el pago a estos personajes, 
amén de la gran cantidad de dinero que deberá desembolsar el 
estado ecuatoriano, por haber perdido el juicio, que con el más 
grande cinismo los “revolucionarios” dijeron haber ganado. ¡Qué 
insólito e inaudito lo que hicieron estos “socialistas” en contra 
de la nación! 
 

(Noviembre, 2018)  
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NAVIDADES DE LA EMOV

No dudamos que este año las navidades en la EMOV del Azuay 
serán como  nunca antes celebradas, es que con tanto dinero 
recaudado por sus agentes, con y sin razón, deberá haber 
ingresado mucho capital a sus arcas, capaz de darse un festín 
inusitado. Respetamos como el que más a nuestras entidades 
Azuayas, y en este caso particular a la EMOV, de quién hemos 
constatado que la mayoría de trabajadores cumple a cabalidad sus 
funciones, pero existen ciertos agentes incompetentes, altaneros 
y mal educados, que con sus actitudes le hacen quedar muy mal 
a esta Institución. No hay duda que  por este indefinido tranvía, 
se ha vivido un caos  en toda la ciudad, sobre todo hoy en sus 
calles céntricas; algunos agentes de la EMOV  no sé por orden de 
quién, o porqué a lo mejor  ganan alguna comisión al cobrarnos 
tan descomunales multas y sanciones,  estos últimos tiempos 
se han dedicado a la ingrata tarea de esquilmar y extorsionar a 
muchos conductores de vehículos, aduciendo faltas de tránsito, 
cuando en verdad palpamos que las faltas en muchos casos no 
las cometemos los que manejamos vehículos, sino la misma 
empresa de vialidad por falta de señalética, y sobre todo por falta 
de socialización por parte de sus agentes de tránsito; amén a las 
multas conseguidas gracias a los invisibles radares que controlan 
la velocidad. A las pruebas me remito: el día lunes 10 de diciembre 
a las 15 horas en la carrera La Mar , intersección con la  Tarqui, en 
menos de 10 minutos nos detuvieron y nos sancionaron con 160 
dólares de multa y 6 puntos menos en la licencia a 3 conductores 
que avanzábamos por la calle La Mar, cuya vía no estaba cerrada,  
su paso estaba  expedito, además no  se visualizaba la presencia 
de ningún agente de tránsito que debería estar en la esquina para 
indicarnos que la calle se transformó en peatonal, no nada de eso 
existió, más bien súbitamente  como cazándonos, a media cuadra  
emerge detrás de una pared donde seguro estaba escondido, un 
agente de apellido Cantos, parecía un “buitre tras otra presa”, 
altanero y mal educado, con razón los otros sancionados le 
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exigían que modere su proceder; de mi parte aunque no se 
merecía, fue tratado con cortesía y educación, pero no había 
poder humano que le haga entender la razón de que ellos están 
llamados a cuidar, a educar y a socializar con los ciudadanos, 
sobre todo  en esta etapa de laberinto en que se transformó la 
Ciudad.  Señor gerente de la EMOV  esta no es la única queja, 
ya que me hago eco de muchas denuncias de ciudadanos, en 
parecidas  circunstancias y en diferentes sectores de la ciudad; 
estamos cansados de estos abusos y atropellos  coercitivos, con 
multas y sanciones insólitas, que ponen en mal predicamento a 
la Entidad que Ud. dirige. 

(Diciembre, 2018)
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RECHAZO INTERNACIONAL 

Luego de las elecciones fraudulentas en Venezuela, en mayo del 
2018, las que se realizaron sin actores políticos venezolanos, sin la 
presencia de observadores internacionales independientes, ni las 
garantía necesarias para un proceso justo, libre y transparente, 
la semana pasada, el “victimario que se victimiza”, tomó posición 
para su segundo mandato. Ante estos hechos descarados, la 
comunidad internacional comandada por el ”Grupo de Lima”, 
integrada por varios países de Latinoamérica, no se hizo esperar 
y pronunció su frontal rechazo; de igual  manera protestaron 
Estados Unidos y varios países de la comunidad Europea. Las 
manifestaciones de repudio y desprecio fueron de diferente 
índole,  muchas coincidieron en la ruptura de sus relaciones 
diplomáticas, y algunas naciones aprobaron el retiro de sus 
embajadas de Venezuela, anunciando todas ellas de que “no 
hay consecuencias malas, cuando se defienden causas justas”. A 
todo esto se sumaron  protestas y manifestaciones de migrantes 
venezolanos que por centenares se apostaron en las puertas de 
las embajadas de Miami y otros tantos países latinos y europeos, 
solicitando ayuda para terminar con este fraude y acabar con 
la tiranía de este dictadorzuelo. Como existen cerebros huecos 
y endemoniados en todo lado, no podemos negar que hubo 
también tibias manifestaciones de apoyo a este aciago régimen. 
La OEA por mayoría acordó no reconocer la legitimidad del 
mandato de Maduro, apoyando el compromiso de las américas, 
y trabajando por los derechos y las libertades  de Venezuela y 
de todos los países asociados. Pero como en los socialistas la 
sinvergüencería no tiene límites, en su discurso de posesión el 
dictador Maduro dijo: “que no sabe por qué estados Unidos y 
sus gobiernos satélites quieren declarar una guerra injusta a su 
pueblo, ante un triunfo legítimo, obtenido en unas votaciones 
transparentes, con un ambiente cívico, lleno de paz, armonía 
y cordialidad. El cómo revolucionario de corazón lo único que 
anhela es velar por la paz, la salud, el trabajo, la economía, y el 
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bienestar de todos los venezolanos”. Además les dio 48 horas de 
plazo luego de su posición, para que el grupo de Lima rectifique su 
postura, caso contrario tomará medidas diplomáticas en defensa 
de la soberanía nacional, y que se atengan a las consecuencias. 
¡¡Pero que desparpajo y que cinismo!! Ante estos acontecimientos 
nuestro presidente no se ha manifestado frontalmente, peor la 
canciller María Espinoza quién solo habla y se preocupa de su 
campaña para presidir la asamblea de la ONU, y hace un mutis 
cómplice y encubridor sobre el estado en el que se encuentra esta 
saqueada nación, que se desangra entre la miseria, el hambre y 
la migración. 

(Enero, 2019)  
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CASIMIRO TORRES T. 

Sin duda que este maestro de generaciones se merece todo 
respeto y todo honor, por su límpido, honesto y transparente 
caminar por la vida. Es un hombre sencillo, fraterno, solidario 
con las penas amargas que desgarran la vida, pero crítico con 
las arrogancias que estropean el alma. Trabajador incansable y 
honorable, esposo ejemplar, padre abnegado, abuelo cariñoso, 
responsable con su hogar y con sus compromisos; un ejemplo 
de persona para todos los que tenemos la dicha de conocerlo. 
Fue formador de muchísimas promociones de estudiantes del 
glorioso colegio nacional Benigno Malo y de la Universidad 
Estatal, en el área deportiva; ejerció con responsabilidad y 
abnegación la docencia en educación física, por más de 40 años. 
En su juventud destacó como jugador y entrenador de básquet; 
fue jugador principal de los gloriosos quintetos de básquet del 
centenario plantel Benignista, del recordado y famoso club LDE, 
así como de la selección del Azuay, no en vano le apodaban como 
la “mano de oro”.   
 
Su comportamiento respetuoso, amigable y sincero, le ha hecho 
merecedor del respeto y la consideración de sus colegas, alumnos 
y amigos; por esta razón y con motivo de los 155 años de vida 
del emblemático Plantel, será objeto de múltiples homenajes y 
reconocimientos de parte de alumnos, exalumnos y profesores 
de este reconocido establecimiento. “En vida hermano en vida” 
reza una frase común, para referirse que todo reconocimiento y 
acto de gratitud debe ser realizado en vida, y no post morten; por 
eso consideramos un acierto, y felicitamos sinceramente a los 
organizadores por estos merecidos actos que le rendirán como 
muestras de respeto, afecto y gratitud, a esta persona de 80 años, 
que sigue practicando sus deportes favoritos como el básquet y 
la natación. Realmente CASIMIRO, escrito así con mayúsculas, se 
merece todo, pleitesía y distinción, por su inmaculado proceder 
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en todos sus actos.  La verdad que conozco a pocos seres humanos 
con sus características, siempre ha sido y será un ejemplo como 
deportista y como hombre de bien. Mis parabienes para él y para 
su querida familia. 

(Marzo, 2019)
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¡SIN ASSANGE Y SIN PLAN 
DE JUBILACIÓN! 

¡Que desazón y conmoción está soportando el país entero en estos 
últimos días! Primeramente, ya era hora que el gobierno actual se 
revista de dignidad y de honor, y que haga respetar nuestro suelo 
patrio, y por fin le ponga en la calle al impertinente y audaz Julián 
Assange, protegido de Correa, Patiño y la ex ministra de relaciones 
exteriores, que hoy campante dirige las sesiones de la ONU, sin 
importarle que el Ecuador gastó más de 7 millones de dólares en 
la mantención de este facineroso que denostó a todo el pueblo 
ecuatoriano de una forma ruin y vergonzosa. Hoy ya en manos de 
la justicia británica, esperamos que este personaje sea juzgado 
de acuerdo a la ley; de igual manera exigimos que los implicados 
en este malhadado asilo concedido, así como los que le otorgaron 
fraudulentamente la ciudadanía ecuatoriana, respondan sin 
miramientos ante nuestra justicia en el menor tiempo posible. 
Por otro lado, pero con igual o mayor preocupación, existe una 
gran inestabilidad emotiva, sicológica, económica y social, entre 
los afiliados, pensionistas y jubilados del instituto ecuatoriano de 
Seguridad Social, ante las aciagas declaraciones de la autoridad 
máxima del IESS, aunque él insista en aseverar que se le está 
tergiversando dichos enunciados. Obviamente todos conocemos 
la grave crisis financiera que atraviesa el IESS, causado tanto 
por los malos manejos de algunas administraciones anteriores, 
como la del prófugo Ramiro González, así como por la supresión 
del aporte del estado, durante el nefasto mandato correísta, del 
cual fue parte también el actual director. Estamos totalmente 
de acuerdo de que se busque una salida urgente a la actual 
crisis financiera del IESS, pero sin que se afecten los derechos 
inalienables de los afiliados. Lamentablemente el malestar es 
generalizado porque a estas alturas no sabemos si habrá un 
incremento al tiempo laboral para la jubilación, o un aumento 
en la aportación mensual de los afiliados, o se retirará la atención 
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médica a los menores de edad, así como a los familiares de los 
afiliados; ¡todo lo cuál sería muy trágico para los intereses de los 
pensionistas y jubilados! 

( Julio, 2019)
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CRUENTA DELINCUENCIA 

Otrora nuestra sosegada y pacífica urbe, se ha convertido hoy 
en una de las ciudades más peligrosas del país, ya no existe un 
lugar seguro donde no se encuentren al acecho los maleantes. Es 
lamentable observar en la ciudad como la mayoría de negocios 
que dan a la calle, se han protegido con enrejados de barrotes 
de hierro, dando la impresión que sus dueños y dependientes 
se encuentran presos tras las rejas, atendiendo a sus clientes 
prácticamente “enjaulados”; estas escenas las observábamos 
antes únicamente en ciertos lugares de la costa ecuatoriana; 
y los domicilios particulares no se quedan atrás, la mayoría 
de ellos se protegen con cercas eléctricas. Hoy en Cuenca a 
diario, a plena luz del día se reportan robos, asaltos, femicidios, 
violaciones, homicidios, cosa que nunca antes existió. Todas 
las personas e instituciones estamos a merced y somos presa 
fácil de los tentáculos despiadados e inmisericorde con los que 
actúa la delincuencia, sin piedad ni compasión alguna, cegando 
al paso prósperas e inocentes vidas, tiñendo de sangre a diario 
las calles de nuestra antes franciscana Ciudad. Que desobligo 
causa que a pretexto de los derechos humanos hoy se proteja 
más al delincuente que al perjudicado.  No se han emitido nuevas 
leyes para endurecer las penas para los criminales, asesinos y 
violadores, más bien se les encubre y se les deja libre en cuestión 
de horas; y cuidado con agredir al malhechor, porque este está 
protegido por las leyes y puede demandar al perjudicado. ¡Qué 
tamaño despropósito! Desgraciadamente todo tiene un trasfondo 
social, la delincuencia crece y arrecia cuando existe más pobreza, 
migración, falta de trabajo, descomposición socioeconómica y de 
valores, como padece hoy nuestro país, producto de la herencia 
de la “revolución ciudadana”. ¿Alguno de Uds., estimados 
lectores, se imaginó años atrás observar a nuestra querida 
Ciudad debatirse en estas condiciones? Lamentablemente la 
indignación y la impotencia frente a este desastre, nos obliga 
a exigir comedidamente a las autoridades, que las asambleas y 
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las marchas por la paz y en contra de la delincuencia no sean 
un simple show mediático, que se implemente un programa 
conjunto, factible e inmediato, para frenar este auge delictivo 
que mantiene en zozobra a toda la población. 
 

(Agosto, 2019)
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EPÍLOGO DE UN DESASTRE 

Las manifestaciones de la semana pasada, en las que participaron 
varios gremios populares,  lamentablemente se vieron empañadas 
por una guerra fratricida, nunca antes vista, por obra y gracia de 
muchos vándalos de rostro encubierto, que actuaban bajo las 
órdenes del “desquiciado del ático”, y azuzados por los socialistas 
que se festinaron el país en la década pasada. “Revolucionarios 
de pacotilla” que, en la práctica a más de haber saqueado al 
verdadero Pueblo, son unos resentidos sociales que no respetan la 
sana convivencia entre ecuatorianos,  los cuales literalmente nos 
tuvieron secuestrados por 12 días. Esta huelga sin precedentes en 
la historia, nos deja una gran lección: hay que saber reflexionar 
y dialogar antes de tomar una decisión. Parece que el señor 
presidente se apresuró, menospreció al pueblo y a las comunidades 
indígenas, jamás se imaginó esta reacción; no recapacitó en que 
no cuenta con  un buen apoyo popular, no tiene una mayoría en la 
asamblea, no posee un verdadero partido político que lo respalde;  
heredó del anterior gobierno una deuda económica muy difícil 
de sostener,  además de no haber cumplido con algunas de sus 
promesas, sobre todo la de recuperar los recursos económicos 
de la corrupción. Con todo esto y sin reparar en las secuelas, de 
una manera algo despótica, sin consensuar con las clases más 
desposeías, impuso un decreto que tarde o temprano tendrá que 
darse, porque no podemos vivir subsidiados, de otra manera 
qué futuro les espera a nuestros descendientes! De todo esto se 
aprovechó el vandalismo inconsciente, sembrando la anarquía, 
destruyendo no solo el patrimonio de las ciudades, sino todo lo 
que encontraban a su paso, buscando la  desestabilización del 
país, para obtener protervos fines políticos. El lado positivo a más 
de la paz alcanzada, es que a pesar de que muchos indígenas y 
manifestantes cayeron en su trampa, el neurótico y excéntrico 
ex presidente no alcanzó sus mezquinos e inicuos intereses;  así 
que en los próximos días deberá ser juzgado y sancionado con 
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el máximo rigor de la ley, por haber malversado los fondos del 
estado en la década pasada; sin olvidar de que sus secuaces que 
instigaron en contra de la estabilidad del país, también deben ser 
ejemplarmente castigados. 

(Octubre, 2019)  
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¿HASTA CUÁNDO ESPERAMOS? 

Con el mayor de los respetos señor presidente, hasta cuando 
esperamos que cumpla con los ofrecimientos al país en los 
ámbitos social, económico y político; nos ha gobernado más de 2 
años, pero realmente sentimos que a más de la restauración de la 
democracia y de su voluntad de cambio, la nación no camina, está 
estancada, vislumbrándose un incierto futuro. En lo que respecta 
a salud, cada vez estamos peor, Ud. exhibe como valioso trofeo el 
listado de nuevos medicamentos para el cuadro básico, cuando 
todos sabemos que los hospitales públicos se han convertido en 
funestos espacios donde la muerte impía acecha inquieta; lugares 
donde conseguir un  turno es un verdadero viacrucis; hospitales 
carentes de medicinas, insumos, equipos, etc., pero sobre todo 
sin personal médico especializado, existiendo más empleados 
burócratas que profesionales de la salud. Muchos ecuatorianos 
tenían esperanzas en su mandato, creyeron en sus promesas, 
pero la penosa realidad es que el país sigue enfermo, se mantiene 
en terapia intensiva, y no recupera ni recuperará su salud en 
muchísimo tiempo. Sí, se han descubierto las iniquidades y los 
horrores cometidos por el régimen anterior, comandados por el 
“jefe de la mafia”, pero hasta allí llegamos, no avanzamos más; 
no hemos recuperado nada de las decenas de miles de millones 
que la banda de depredadores de la “Revolución ciudadana”, 
le perjudicaron al pueblo ecuatoriano, sin embargo, estos 
facinerosos andan muy campantes, gastándose el dinero mal 
habido, en el exterior, ¡cuando deberían estar tras las rejas! No 
sabemos por qué el temor de llegar hasta las raíces mismas de este 
putrefacto engranaje que engalanó el gobierno anterior, y algunos 
de ellos con total descaro y sinvergüencería siguen engalanando 
su gobierno; perdone Ud. pero nos queda la duda ante la excesiva 
demora y falta de decisión para sancionar a todos los culpables 
de estos latrocinios; ¿acaso sus estrechos colaboradores y muy 
allegados a Ud. también tienen “vela en este entierro? Señor 
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presidente todos aspiramos un cambio verdadero, le quedan 20 
meses para ser parte de la historia ecuatoriana como héroe, ¡o 
como un villano más! 

(Octubre, 2019)
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¿ESTO SE MERECE EL PAÍS? 

Yo no soy de este país. Yo no nací en esta ciudad, por favor que 
alguien me diga que lo que estamos observando y viviendo es 
un sueño, ¡una pesadilla, que me diga que no es realidad! Me 
avergüenza como ecuatoriano, es indignante ver las imágenes  
que nos muestra la agresión entre compatriotas, es un vandalismo 
sin nombre, donde sin contemplación ni consideración alguna 
se  agrede a personas, se destruyen bienes públicos y privados; 
saquean, asaltan y roban todo lo que encuentran a su paso; 
son turbas de mentes  desadaptadas, resentidas y vengativas. 
Este no es el Ecuador  como nos conocen en el extranjero, 
este no es la patria que queremos; nos quieren llevar a ser una 
segunda Venezuela, pero no lo debemos permitir. Qué lástima, 
impotencia y  coraje nos embarga a todos los ecuatorianos  
estas actitudes demenciales, que dejan en mal predicamento a 
nuestra ya arruinada Nación. No soy partidario ni defiendo al 
actual presidente, quién fue parte y también gozó  del festín que 
durante 10 años se dieron los de la “Revolución Ciudadana; es 
más, sigue gobernando con muchos de los mismos obsecuentes 
colaboradores y admiradores del capo de la mafia; ofreció 
una cirugía mayor a la corrupción y no ha realizado ni una 
sutura de “zapatero”. Pero aceptemos que hay que sincerar 
y transparentar nuestra quebrada economía; hasta cuando 
debemos seguir viviendo subsidiados, que futuro les espera a  
nuestros descendientes. Es cierto que las medidas son duras, 
que debió planificarse mejor las compensaciones a las clases 
más desposeídas; comparto y estoy de acuerdo en el reclamo 
del pueblo por equidad y justicia, pero jamás de esa manera. 
Las cosas están dadas, y no nos queda más que salir adelante 
con el trabajo y el apoyo de todos los compatriotas.  Finalmente 
a las claras se nota que detrás de  estas turbas  agresivas que 
siembran violencia, agitación y zozobra, se esconden  mentes mal 
sanas, enfermizas, perturbadas, dementes, que provienen de un 
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partido político que fue la escoria de la Patria en los últimos 10 
años, obsesionadas por sembrar el caos y la anarquía, en busca 
de conseguir  protervos fines para sus intereses políticos.  

(Noviembre, 2019)
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MÉXICO LINDO Y QUERIDO… 

El hermoso y pujante país azteca, dueño de una gran riqueza 
histórica, artística y cultural en todas sus manifestaciones; sí, 
y muy querido por propios y extraños, que de alguna manera 
tuvimos y tenemos relación con esa enorme y singular 
nación, lamentablemente de un tiempo acá se debate entre la 
incoherencia, la ineptitud y la inexperiencia, propiciados por 
un gobierno  socialista, que obedeciendo sumisamente los 
mandatos del foro de Sao Paulo, gobierna tan desatinadamente, 
que le ha convertido al país en un vertedero donde encuentran 
cabida  todos los protervos y  fracasados políticos socialistas de 
Latinoamérica; ni se diga  los corruptos correístas de nuestro 
país, que hasta hace poco se autodenominaban “ socialistas 
de mente clara, corazón ardiente y manos limpias”, todos los 
cuáles  engrosan una larga lista de refugiados  según ellos por 
“perseguidos políticos”, más no por corrompidos ni cleptómanos. 
Hoy el congreso mexicano está solicitando que, a Evo Morales, 
a quién se le recibió con todos los honores, y gastos pagados de 
pasajes, hospedaje, escoltas y todas las prebendas, lógicamente 
abonados por el pueblo mexicano, sea declarado como persona 
no grata al país azteca. Esto demuestra que México está yéndose 
al despeñadero, ya que ante la faz del mundo el presidente Manuel 
López Obrador, no está sino demostrando su incapacidad, 
arrogándose toda la concentración del poder que pretende 
ostentar. Como se puede amparar a políticos corruptos que toda 
su vida han vivido demostrando una total hipocresía, fingiendo 
vivir en la austeridad, pero en realidad han gozado de una 
desvergonzada opulencia. Me pregunto por qué estos insignes 
socialistas decidieron huir a México, y no fueron congruentes 
con sus compañeros revolucionarios del siglo 21, ¿y solicitaron 
más bien asilo en los supuestos “paraísos socialistas” como Cuba, 
Venezuela, Nicaragua, etc.? Es una pena que un país tan poderoso 
como México, que estuvo regido por principios democráticos y 
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liberales, hoy cambie su rumbo socio político, y quiera llevarle 
a su población a vivir lo que desgraciadamente están viviendo 
nuestros hermanos venezolanos y cubanos. 

(Diciembre, 2019)
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DESEOS DE AÑO NUEVO 

Hemos terminado un año funesto en lo social, económico, político 
y moral. Hay tanta gente que saqueó el país, que conspiró contra 
la paz y la democracia, que intrigó y colaboró para la destrucción 
de la nación en la huelga de octubre pasado, que andan sueltos 
y campantes, como si no hubiera pasado nada, y la justicia bien 
gracias; más bien la jueza Patlova Guerra nos hizo “pendejos” y 
realizó su inocentada con antelación, el mismo 24 de diciembre, 
premiándoles a los facinerosos, cambiando la prisión preventiva 
por esos grilletes falsos. Ante todo esto, vemos un pueblo mudo, 
amnésico, impávido, sin reacción; creo que nos robaron hasta 
la dignidad y el valor. Hagamos votos porque este nuevo año 
el pueblo recupere su libertad, su amor propio y su capacidad 
de reacción frente a los atropellos de la justicia corrupta. Que 
nuestro presidente deje de ser sumiso, débil y timorato, que pase 
de los dichos a los hechos; estamos cansados de sus amenazas 
contra los corruptos; de continuar así, no hay duda que nos está 
demostrando que también es parte del complot que le tiene 
en la ruina al país; no de otra manera se puede concebir que 
en “octubre negro” se destruyeron bienes privados y públicos, 
con funestos y protervos intereses. Aspiramos que el próximo 
año disminuya en muchas personas el egoísmo, la prepotencia 
y el egocentrismo; que no piensen que el dinero y los bienes 
materiales les da autoridad y poder, no señores eso es solo un 
vacío existencial, esas son cosas efímeras que únicamente hablan 
del nivel de vida, más no de la calidad de la misma; hay que 
entender que la felicidad está en nuestro interior, no está en tener 
todo, sino en disfrutar lo que se tiene. Como el que más deseo 
que el próximo año no volvamos a sentir los mismos dolores, 
no despertemos con los consabidos fantasmas, y no resucitemos 
nuestros miedos, mantengamos la férrea voluntad de libertad 
y justicia. Entendamos que este año es igual para todos, pero 
cada uno con su actitud sabrá cómo afrontarlo; si lo hacemos 
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con probidad, responsabilidad, honorabilidad y solidaridad, 
estaremos contribuyendo para sacarle al país, del fango donde 
se ha hundido. Que este nuevo año sea pródigo en salud, armonía 
y prosperidad en cada uno de sus hogares, apreciados lectores. 

(Enero, 2020)
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RÍDICULO… 

Según la Real Academia de la lengua, la palabra ridículo hace 
referencia a toda acción  que provoca risa o burla, por resultar 
una actitud grotesca y extravagante. Desgraciadamente en 
nuestro país, y en estos últimos tiempos, sobre todo en el 
ámbito político,  esta acción se ha vuelto muy  corriente. Ante 
las fotos y videos publicados en la redes sociales, en las que se 
muestra de cuerpo entero a nuestro prefecto vestido de Chola 
Cuencana, me permito opinar que esta actitud en vez de llamar a 
la admiración, más bien provoca rechazo del actor, por pedante, 
absurdo y grotesco. Es inadmisible, y no se debe permitir que 
la primera autoridad provincial, con su actitud y su vestimenta 
burda y estrafalaria, se burle y haga mofa de uno de los íconos 
de nuestro pueblo, como es la Chola Cuencana, personaje que 
representa a la dignidad y al orgullo de la mujer de nuestros 
valerosos y respetables pueblos indígenas. Y no solo que es una 
burla y un insulto a la Chola Cuencana, sino a toda la Provincia 
en general, a la cual Ud. representa; Cuenca y el Azuay no se 
merecen una autoridad de esta naturaleza. Jamás en la vida 
republicana la prefectura del Azuay ha estado gobernada por 
un payaso sin escrúpulos; existen verdaderos payasos actores, 
que se merecen todo nuestro respeto y consideración. Jamás soy 
ni seré xenofóbico, y como el que más respeto las tendencias 
sexuales de cada ser humano, pero pienso que el señor Pérez debe 
guardar su compostura, respetar y hacer respetar su condición 
de prefecto; cargo ganado en la urnas sí, desgraciadamente con 
el voto de muchos ciudadanos que no despiertan a la realidad, y 
que seguro hoy estarán muy arrepentidos. Sentimos que le quedó 
muy grande el cargo señor prefecto, pero comprenda de una vez 
por todas, que usted representa a la tercera provincia del país; 
por lo tanto dedíquese para lo que fue electo, a trabajar por el 
bien de la provincia, cumpla con sus enunciados de campaña; 
por lo menos preocúpese de reparar las vías de la provincia, que 
siguen siendo un verdadero desastre. Lo más sobresaliente que 
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Ud. ha realizado en casi un año de mandato ha sido soliviantar 
a las comunidades indígenas, para que le ayuden a destruir la 
ciudad en las huelgas de octubre del 2019; de allí en más, no ha 
demostrado ser sino un burdo fantoche, ¡con pobreza histriónica! 

(Febrero, 2020)
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¡DE LA UTOPÍA A LA REALIDAD!

Voceros municipales dignos de toda credibilidad nos han 
informado que el tranvía comenzará oficialmente a funcionar 
en el segundo semestre del presente año, por lo tanto, desde 
esa fecha se comenzarán a percibir ingresos económicos por 
pasajes y publicidad. Esta interminable obra que al parecer 
en sus inicios no fue bien concebida, ni técnicamente bien 
estudiada, y que probablemente no solucionará los problemas de 
tránsito en la ciudad, nos dejó endilgando el ex alcalde Granda; 
y luego a pesar de su negativa en los inicios de su mandato, fue 
continuada por el ex alcalde Cabrera. Parece que “contra viento 
y marea” llegará a su fin, siete años después de empezar los 
trabajos; siete largos años de mantenerle a esta ciudad sitiada 
y destruida, con muchos negocios quebrados, con personas que 
perdieron todo su patrimonio y hoy están en la “banca rota”. 
Mientras se realizan los últimos trabajos y se hacen las pruebas 
operativas de circulación de acuerdo al cronograma establecido, 
el gobierno nacional se   hace como siempre sordo y mudo con 
nuestra Ciudad, y no contesta las solicitudes de pedido para 
que, por su intermedio, se consigan extender los plazos de los 
pagos; más bien este mes ya le debito al municipio cuencano la 
suma de 2.635.000 dólares, por concepto de la primera cuota 
del millonario préstamo. El costo inicial del tranvía fue de 232 
millones (¿cuánto costará ahora?), de los cuáles el gobierno 
nacional asumió 181 millones, comprometiéndose el municipio 
a pagar los 51 millones restantes, a través del crédito que le 
proporcionó el gobierno francés. La verdad que este primer 
débito lacera enormemente las arcas municipales, ya que este 
dinero estaba destinado al financiamiento de nuevas obras, y en 
parte al pago de pequeños proveedores, entre otras actividades.  
Pero dejando de lado los innumerables entuertos que produjo 
esta obra, busquemos más bien el lado positivo, y pensemos que, 
gracias al denodado esfuerzo de los personeros municipales 
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actuales, por fin se acaban 7 años de calvario para la Ciudad, y 
preparémonos a celebrar con gusto y regocijo la inauguración del 
tranvía, como uno de los actos más sobresalientes por los festejos 
del bicentenario de nuestra querida Urbe. 

(Febrero, 2020)
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MURIÓ LA AMBICIÓN 

Lo dice Vargas Vila en sus “Viñedos de la Eternidad”: “La ambición 
no muere sino por exceso de ella; llega un día en que se piensa 
que la tierra y la vida son tan pequeñas para nuestra ambición”. 

Sí, la ambición murió luego del devastador triunfo del pueblo, 
una vez que prevalecieron las ideas claras, definidas y concretas, 
sobre la ridícula verborrea mediocre, demagógica y populista. 
Hoy el flamante mandatario con un criterio austero, ecuánime y 
pocas veces puesto en práctica, trata de reducir el inflado gasto 
público, disminuyendo el sueldo a los “pipones burócratas” a 
menos de 4000 dólares mensuales; dándonos un tangible ejemplo 
de honestidad y amor por la patria, al reducirse su sueldo de 
8000 a 4000 dólares. La verdad que son actuaciones que nos 
hacen vislumbrar la esperanza de un verdadero cambio, al que 
no accedíamos desde hace más de 25 años en que se instauró una 
pseudodemocracia plagada de corrupción, nepotismo, chantajes, 
compadrazgos, etc., donde los tentáculos de los gobernantes 
de turno bailaban al son del fraude, el engaño y la farsa.  Es el 
momento de que el pueblo vencedor en estas elecciones, respalde 
y colabore en forma leal estas gestiones, al tiempo que exija que 
se cumplan estos ofrecimientos; ya basta de que unos cuantos 
privilegiados que han vivido enquistados en la burocracia, en el 
congreso, en el poder judicial, en las empresas estatales y mixtas 
(a las que sus directivos les hacen aparecer como autónomas) 
traten de acabar con los escuálidos recursos que le quedan al país. 
Es hora de que por fin se acaben tantas prebendas que ostentan 
los mal llamados padres de la patria y otros tantos “parásitos” 
que se han enriquecido en base al trabajo honesto y sacrificado 
del verdadero pueblo. Sr. presidente a parte de felicitarle por 
estas acciones decididas y valientes, estaremos vigilantes que 
cumpla con sus postulados de campaña, sobre todo en lo que 
tiene que ver con la asamblea constituyente, aspiramos a que 
en el menor tiempo posible se convoque a la consulta popular 
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para que se de paso a la misma. Es obvio suponer que a esta 
asamblea deben acceder personas con un estricto perfil de 
capacidad, preparación y honestidad a toda prueba, y no como se 
ha venido eligiendo a los nefastos congresistas donde sobresalen 
los payasos, locutores, deportistas, cantantes, travestís, figuretes, 
etc. (salvo contadas excepciones). Cuidado señor presidente con 
los oportunistas de siempre que ya van apareciendo como sus 
cordiales colaboradores, aspirando ministerios y altos cargos, 
para dizque sacrificarse por la patria; mucho ojo con los que 
están acostumbrados a “pescar a río revuelto”; el pueblo tiene la 
seguridad de que por fin en su entorno se verán personas nuevas, 
capaces y honradas. 

Una vez que se ha derrotado a la ambición, la patria necesita 
de nuevos caminos para alcanzar preciados objetivos; quizá 
sea nuestra última oportunidad, estamos henchidos de nuevos 
deseos, por lo tanto, aspiramos a una nueva vida, digna y 
fructífera.  

(Mayo, 2020)
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BARCO A LA DERIVA 

En un mar entregado por el capo de la mafia,  apoyado por la 
mayoría de  deshonestos asambleístas, que se vendieron por 
inefables prebendas, y avalada por la corte constitucional de 
ese entonces, en el año 2012 nuestro país renuncio a 188 millas 
marinas, quedándonos únicamente con estrafalarias 12 millas; 
en las cuales , y desde hace varios años atrás, hacen su festín  
cientos de flotas pesqueras de diversos países, pero sobre todo 
chinas (para nadie es desconocido que los chinos se apoderan 
del 30% de las pesca a nivel mundial); las mismas que se dedican 
a la pesca de especies marinas en extinción, lo que promueve  la 
destrucción de la fauna marina y del medio ambiente de nuestras 
Islas de Galápagos. Realmente es una agresión inmisericorde a 
un santuario marino, patrimonio natural de la humanidad, donde 
existen más de 2000 especies endémicas, compuesto por el mayor 
número de tiburones del mundo, además de ballenas, delfines 
y toda una gran variedad de animales marinos. La conservación 
de nuestras Islas está en riesgo; se sabe que, al momento, en 
lo que va del año 2020 se han recogido más de 3000 (tres mil) 
kilogramos de desechos, sobre todo plásticos; fácil es colegir la 
contaminación y la destrucción de ese otrora inmune ecosistema. 
Lamentablemente no hay autoridad alguna que nos haga respetar 
como país; me resisto en invocar a nuestros asambleístas para 
que traten de recuperar las 188 millas entregadas, no vaya ser 
que a cambio pidan una milla marina por cada uno. No hay duda 
que al momento el Ecuador es una embarcación que navega en 
aguas turbulentas, en un mar de zozobra y desesperanza, con olas 
acechadas por vientos y tempestades, sin que se vislumbre la luz 
de un faro que nos alumbre para llegar a puerto seguro. Si, son 
ya casi 14 años que navegamos a la deriva, primero comandados 
por el corrompido timonel de la Revolución Ciudadana, y luego 
por un imberbe capitán de Alianza País; ambos son ramas del 
mismo “árbol del mal y la corrupción”. ¡Lamentablemente con 
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estos timoneles no solo hemos perdido la brújula, sino hasta la 
dignidad! 

( Julio, 2020)
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ESTE ES MI PAÍS…

Con sentimientos encontrados entre los que se mezclan nostalgia, 
angustia, impotencia, rabia, vergüenza, asco, repugnancia, y 
decenas de etcéteras, me niego aceptar la dura realidad de mi país. 
Está demostrado hasta la saciedad, que casi todas las autoridades 
de justicia, salvo contadas y honrosas excepciones, forman parte 
de este gran engranaje de corrupción comandados por estos 
crápulas de la “Revolución Ciudadana”. Lamentablemente, mi 
tercera edad me ha tocado vivir en un país donde se han perdido 
los principios, los valores, la honestidad, y hasta la dignidad. Hoy 
el ciudadano que no es tramitador, farsante y atracador, es un 
pobre pendejo. Vivo en un país donde “robarse” una avioneta, es 
más fácil que robarse una mochila; donde obtener un carnet de 
discapacidad, es más factible que conseguir el pan caliente del 
día; donde se trafica con drogas, medicamentos, sobreprecios, 
trata de personas, ataúdes, fundas de cadáveres, venta de puestos 
para entidades públicas, embajadas, asesorías, compra de títulos, 
en fin, todo un baratillo de ofertas asignadas al mejor postor. Un 
país del cual sigue prófugo un ex presidente acusado de muchas 
felonías; donde un ex vicepresidente está preso por corrupto; 
una ex vicepresidente cumple su condena en libertad y sigue tan 
campante trabajando en el SRI; donde varios asambleístas están 
prófugos en México, pero cobran sus sueldos (por citar solo 4 
ejemplos tácitos). Un país donde una vez que te descubren  tus 
fechorías, con que grites “viva la patria”, o menciones las frases ”Yo 
no le conozco”, “nunca le he visto”, “jamás me he reunido”,  no te 
pasa nada; lo máximo que te pueden hacer es  ponerte un grillete, 
que te sacas cuando te dé la gana, y  seguirás trabajando como 
si fueras un  ejemplar ciudadano, mientras “tu juicio” duerme 
los sueños del olvido; hasta eso puedes huir tranquilamente en 
“avionetas robadas”, para disfrutar de tu dinero mal habido en los 
países que dan cabida a los facinerosos. Y nuestro “desgobierno” 
bien gracias, hasta ahora buscando un quirófano y sin poder 
comprar un bisturí con el que ofreció realizar una cirugía mayor 
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a la corrupción. Pienso que más bien estará tramitando ya su 
asilo en algún país europeo, donde inicio el disfrute de esta 
holgada vida, que a lo mejor nunca soñó; es que los de “Alfaro 
Vive Carajo” juraban nunca soñar en hacerse ricos (¡que ironías 
de la vida!). Percibo que apenas termine su discurso de entrega 
del poder, emprenderá su huida, ¡con la complicidad de la justicia 
ecuatoriana! 
 

(Octubre, 2020)
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CIUDAD BICENTENARIA 

Cuenca, ciudad bicentenario, orgullo del Ecuador; situada 
entre valles, praderas y colinas, como las de Cullca y Turi, que 
te escudan como celosos guardianes; cercada por 4 ríos de 
aguas cantarinas; con riveras adornadas por capulíes, sauces 
y retamas. Eres una campiña vestida de polleras, candongas 
y sombreros de paja toquilla. Sumas a los hermosos parajes 
que dejan a su paso el Yanuncay, el Tarqui y el Machángara, al 
imponente Tomebamba, que serpentea refrescando las orillas 
del Vergel, el ¨Puente roto”, y la Universidad, convirtiéndolas 
en acuarelas de pintoresca variedad. Tienes el barranco que 
es un balcón de ensueños, que a los habitantes de “El Vado”, 
la Escalinata y Todos Santos, adormece sus sueños. Tu centro 
histórico, de calles angostas y empedradas, por donde circula 
imponente el tranvía multicolor, sirve de entrada a las iglesias 
coloniales, cuyas torres y cúpulas, se conjugan en armonía con 
la plaza de las flores y las casas ancestrales; para tornarte en 
patrimonio de la humanidad, honroso título que lo ostentas con 
dignidad. Tu arte culinario respeta las tradiciones, conservando 
platos típicos de antiguos fogones, como el cuy, la carne asada, 
la “cascarita”, las “papas locas”, y el mote pillo. Mantienes con 
arte y emoción, ritos de multicolor despliegue, como el “jueves 
de compadres”, “el carnaval”, el “Septenario”, y el pase del “Niño 
viajero”, donde se derrochan globos, serpentinas, castillos, flores, 
juegos pirotécnicos, bandas de pueblo, y “Vacas locas”. Ciudad 
cuna de inteligentes y guapas mujeres; de hombres trabajadores 
y honrados, que te brindan sus honestas labores; siempre con 
brazos abiertos para el forastero, ya que lo cortés está primero. 
Aquí vive gente virtuosa, estudiantes, personajes ilustres, poetas, 
intelectuales, campeones, hábiles orfebres, insignes escritores; 
no hay duda que del mundo, eres una de las mejores. Metrópoli 
egregia, bella y noble; llamada la “Santa Ana de los 4 ríos”, la 
“Cuenca de los Andes”, la “Atenas del Ecuador”, en verdad te 



360

mereces todo título y todo honor. Por lo que eres y por lo que 
representas, te quiero y te idolatro desde la cuna, porque ciudad 
como mi Cuenca, ¡ninguna! 

(Noviembre, 2020)  
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PUEBLO HUMANO Y SOLIDARIO 

Sí, hay que reconocer que nuestra “Madre Patria” se viene portando 
como un pueblo humano y solidario, ni se diga en estos últimos días 
con motivo del atentado en el aeropuerto de Barajas por parte del 
grupo subversivo de la ETA, donde desgraciadamente las víctimas 
fueron dos sacrificados e inofensivos compatriotas, que buscando 
días mejores y un prolífico futuro para sus respectivas familias, 
encontraron la muerte en un hecho sangriento y repudiable 
desde todo punto de vista. Sí, merece la pena resaltar el proceder 
tanto del gobierno al mando de José Luis Rodríguez Zapatero 
como del  Rey de España, Juan Carlos, que tras el atentado en 
ningún momento renunciaron a  la búsqueda de los cadáveres, 
y jamás abandonaron a los familiares de las víctimas, ya sea 
personalmente o a través de sus ministros; a tal punto que aparte 
de ofrecer una determinada indemnización, que por su puesto en 
nada disminuirá el dolor psicológico y espiritual de sus familias, 
se fletaron  sendos aviones para traer a más de los calcinados 
restos humanos, a sus familiares y amigos, pero , y esto hay que 
subrayar, en el vuelo vino un nutrido grupo de colaboradores 
del gobierno español, entre secretarios, enfermeras, sicólogos, 
etc., destacándose desde luego la presencia de la secretaria de 
migración de dicha nación. Otro hecho que nos satisface es que 
en el aeropuerto de Madrid para despedir estos vuelos estuvieron 
los ministros del exterior y el de defensa, entre otras autoridades 
gubernamentales; a parte del condolido discurso del Rey de 
España, en el que sobresalieron las palabras de solidaridad y 
apoyo para los familiares de los desaparecidos. 

Realmente estas actitudes demuestran a más de la responsabilidad 
y solidaridad, el cariño y la acogida que han tenido nuestros 
compatriotas emigrantes por parte del pueblo español; ojalá 
que este comportamiento sirva de ejemplo para otros “países 
poderosos” que dan un trato inhumano y denigrante a nuestros 
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hermanos latinoamericanos, y que, en vez de abrir las fronteras, 
tratan de cerrar las mismas con vallas y muros que cuestan 
millones y millones de dólares.  

Lo lamentable y vergonzoso de todo esto es que ni siquiera en 
estos momentos de dolor, los familiares de las víctimas han 
sido dignos de recibir una llamada telefónica por parte de las 
autoridades ecuatorianas (a decir de sus familiares íntimos); con 
esta forma de actuar de parte de nuestras autoridades, que ganas 
van a dar para quedarse a trabajar aquí? Que descansen en paz 
en su tierra natal los restos de nuestros malogrados compatriotas 
Carlos Alonso Palate y Diego Armando Estacio. 

(Mayo, 2018)
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UN NUEVO AÑO 

Acabamos de terminar un año cruento, de ingrata recordación, 
cargado de muchas limitaciones, restricciones y no pocos 
renunciamientos; con un deterioro importante sobre todo en 
los ámbitos de la salud y la economía. Se perdieron millones 
de plazas de trabajo, se cerraron fábricas, empresas, negocios 
grandes y pequeños, literalmente algunos hogares se quedaron 
en la calle. Lo peor de todo, lamentamos la enfermedad y la partida 
de familiares, amigos, colegas, conocidos. Pero no olvidemos 
que este año liderado por esta macabra pandemia, también nos 
dejó muchísimas enseñanzas; aprendimos a sobredimensionar 
la amistad; a valorar, aquilatar y querer más a nuestro hogar, 
la familia y a nuestros seres queridos; a compartir más con 
ellos, y a compenetrarnos en sus problemas; a comprender 
definitivamente que el dinero y los bienes materiales no son el 
objetivo, ni la felicidad de la existencia. Recordemos por siempre 
que no es lo  reunido, ni lo acumulado, sino lo que tus manos 
han entregado con cariño y generosidad, lo que dice de la clase 
de vida que llevas. Ojalá que en este nuevo año, la  gente tome 
conciencia de que la vida es un regalo, que el don más preciado 
de los seres humanos es la salud; que nos acostumbremos a esta 
nueva normalidad, dejando de lado el orgullo, la vanidad y la 
prepotencia; debemos ser más humildes, sencillos, y poner en 
práctica la solidaridad. El hombre no debe creer que vale por los 
títulos que ostenta, el mejor título es el que nos da la universidad 
de la vida, enmarcado en valores y principios éticos y morales. 
Mientras más sencillo y humilde sea una persona, demuestra 
más su capacidad y su inteligencia. Hagamos la promesa que este 
nuevo año demos un giro total a nuestra actitud, y a nuestro 
comportamiento, consientes de cuan frágil es el ser humano, 
y cuan efímera es la vida. Bien vale acuñar en este contexto, 
un fragmento del poema “TE DESEO” de Víctor Hugo: te deseo 
primero que ames/ y que amando también seas amado/ y que de 
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no ser así/ seas breve en olvidar/ y que después de olvidar/ no 
guardes rencores/ Te deseo que seas útil/ más no insustituible/ te 
deseo que seas tolerante/ y que esa tolerancia/ sirva de ejemplo 
a los demás. Feliz año 2021. 

 
(Enero, 2021)
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CIRCO

Los faranduleros, prontuariados y sobre todo los payasos están 
a la disposición, y a la orden del día, haciendo largas colas para 
poder inscribirse en el CNE (Consejo Nacional Electoral). El circo 
social de Cuenca, que se inauguró con bombos y platillos, en el 
año 2013, y que estuvo apadrinado por el vicepresidente de la 
república y el alcalde de Cuenca de ese entonces, y en el que se 
gastaron algunos millones de dólares por esa farsa y ese fiasco, 
le queda corto al circo actual, que con una inusitada cantidad de 
“artistas” están montando los diversos partidos políticos, con 
la venia de algunas autoridades del CNE. La mayoría de estos 
aspirantes a dignidades tan delicadas y representativas como son 
la presidencia, la vicepresidencia de la república, y la asamblea 
nacional, no tienen la menor idea en lo que se meten, y con el 
cinismo de los depravados, y la desvergüenza de los impúdicos, 
emiten criterios y conceden entrevistas, cuyas declaraciones 
vulgares son una afrenta y una vergüenza para la dignidad y la 
democracia nacional. Lo peor de todo que este circo no está 
lleno solo de estos “artistas”, sino que esta “troupe” lo integran 
también presos, procesados, asambleístas y empleados públicos 
con grillete y con juicios pendientes, traficantes, testaferros, 
personas acusadas de nepotismo, tráfico de influencias, 
asociación ilícita, delincuencia organizada, y decenas de 
etcéteras. Nuestra democracia es inverosímil, como puede ser 
posible que personas rastreras puedan ser aceptadas como 
candidatos a estas dignidades; lo peor de todo que a estos rufianes 
se les concede inmunidad, y se suspenden sus juicios pendientes 
mientras duren las elecciones; solo en nuestro país pueden darse 
esta clase de leyes. A pesar de todo apreciados lectores, no nos 
dobleguemos, no mantengamos esa apatía, ni nos resignemos; 
nunca perdamos la memoria, ni nos volvamos amnésicos ante los 
hechos consumados por una década de saqueo y toda clase de 
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latrocinios cometidos en contra de la Nación; jamás aceptemos 
este circo político, castiguémosles en las urnas definitivamente, 
¡cómo se merecen! 

(Enero, 2021)
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¿ESTO SE MERECE LA CIUDAD Y 
LA PROVINCIA? 

Parece que la democracia en el país cada vez se enferma más 
gravemente, es muy mal entendida, menos respetada, y más 
ultrajada; esto nos demuestra la cantidad inusitada (¡cerca de 
80.000 aspirantes!) y  la exigua calidad  de  candidatos a las próximas 
elecciones a nivel nacional, en la que están participando desde 
calificados y conspicuos aspirantes, hasta fantaseados e ilusos 
payasos, cantantes, travestis, locutores, bailarines, deportistas, 
artistas, faranduleros,  etc. etc., con total respeto a su inclinación 
sexual, credo y trabajo. Muchos de ellos  sin conocimiento ni 
preparación sobre su propia realidad; pero esa es la democracia 
y desgraciadamente hay que respetarla. Esta campaña electoral 
al menos en nuestra Provincia se ha convertido en una batalla 
de acusaciones personales, persecuciones, difamaciones, 
irrespetos intolerantes; ofrecimientos vanos, promesas utópicas, 
juramentos espurios. Da la impresión que sin exponer un 
verdadero plan de trabajo concreto y verosímil, pocos candidatos 
denotan tener experiencia e ideas claras, y exhiben propuestas 
cabales y viables, haciendo proposiciones que están enmarcadas 
dentro de lo factible; penosamente la  mayoría de postulantes a 
las claras demuestran no conocer la realidad tangible de nuestras 
penurias, insuficiencias y carestías , respecto a  los problemas 
más álgidos como son vivienda, transporte, vialidad, educación, 
minería, mercados etc., etc., permitiéndose emitir criterios y 
programas que en la práctica son irrealizables,  convirtiéndose 
sus enunciados en simple campaña demagógica; obviamente  
eso sí, todos ofrecen sacrificarse por la ciudad y la provincia, 
por los pobres y desprotegidos, por los barrios marginados y 
olvidados,  se presentan antes los electores con la mansedumbre 
de un cordero, con  la sonrisa fingida, el abrazo impostor, el beso 
artero y el apretón de manos, que en algunos casos no están 
muy limpias. Ante esta triste y dura realidad, recapacitemos y 
pensemos que está en nuestras manos  colocarle a la ciudad y a 
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la Provincia en el sitial que verdaderamente se merecen; así es 
que el próximo domingo votemos razonadamente, no solo con 
el corazón, sino con los cinco sentidos, si queremos cambiar 
nuestra realidad. 
 

(Enero, 2021)
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BARATILLO DE OFERTAS 

Entramos a la recta final, donde 16 binomios se disputarán el 7 de 
febrero, la presidencia y vicepresidencia de la república; y un sin fin 
de “alza manos” buscarán “calentar” un puesto como asambleístas 
nacionales y provinciales. Esta es nuestra democracia, cada vez 
nos preocupa más la idoneidad ética, los valores y principios de 
la gran mayoría de aspirantes. Ni que decir de su inexperiencia, 
falta de cultura y preparación de muchos de ellos, lo cual se ve 
reflejado en su propuesta de programas fantoches, así como en 
sus declaraciones burdas y folclóricas. Parece que algunos de 
ellos a lo mucho aprendieron a leer y escribir, y que más bien se 
educaron tras una pantalla de televisión nacional, asimilando 
y disfrutando de esos paupérrimos y grotescos programas de 
crímenes y farándula, justo hechos a su medida. Aunque algunos 
ostentan títulos de tercer nivel, vaya Ud. a saber si fueron 
regalados o comprados. Con todo respeto, existen aspirantes 
prófugos de la justicia, con grillete, estafadores, faranduleros, 
cantantes, locutores, payasos, futbolistas, etc. Desgraciadamente 
para la democracia, este grupo de personas se ha vuelto la clase 
política dominante del país, donde prima la falta de preparación, 
la incultura y obviamente la falta de propuestas sensatas y 
concretas para sacarle al país de este infierno de corrupción en 
el que se debate. De tal manera que sus campañas electorales se 
han convertido en un baratillo de ofertas inverosímiles; pregonan 
gobernar de 20 a 50 años; proponen un programa de minería 
invertida, sacando oro de los celulares; exportar barriles de agua; 
terminar con la dolarización; ofrecen 850 mil puestos de trabajo; 
repartir mil millones de dólares; recuperar el futuro (¡como si el 
futuro se recuperara!), y cientos de etcéteras; pura charlatanería 
y demagogia. Tenemos la gran oportunidad de salvar el país, 
todavía existe una luz al final de túnel; en nuestras manos está 
la decisión de continuar con un país gobernado por la pandilla 
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de “Alí Babá y los 400 ladrones”, que nos llevará a la aniquilación 
definitiva; o en conseguir mejores días para nosotros y nuestros 
descendientes. 
 

(Febrero, 2021)
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NO GANÓ LASSO… 

Sí, no ganó Lasso, ganó la patria entera, ganó el pueblo, porque 
supo discernir y escoger una propuesta viable de respeto, 
democracia, unión, libertad, honestidad; contra un proyecto 
plagado de prepotencia, libertinaje, ofrecimientos vanos, engaño, 
despilfarro y corrupción; una campaña orquestada y dirigida 
por el más grande maquiavélico y corrupto que. Algunos dirán 
que ganaron los “encopetados”, no es así, porque igual ganaron 
los cholos, los mestizos, los indios, los montubios, los afros; 
y de pronto, como arte de magia, sentimos un país con un 
ambiente de paz, armonía, tranquilidad y libertad. Este triunfo 
es trascendental porque marcará una etapa en nuestra historia 
republicana, ejemplo para Latinoamérica, porque no se permitió 
el regreso de un socialismo malentendido, que nos estaba 
llevando a la debacle, como el calvario que padecen hoy algunas 
naciones hermanas. Estamos seguros de que se reaviva la llama 
de la esperanza, de que vendrán tiempos mejores, se vislumbra 
un país digno y próspero; será una tarea ardua, dura y difícil, 
pero con la ayuda de todos, creo que lo lograremos.  Sabemos 
que como seres humanos estamos plagados más de errores 
que de aciertos, por lo tanto, al próximo mandatario habrá que 
apoyarle y respaldarle en sus proyectos; más todavía sabiendo 
que recibe un país sobreendeudado, con una crisis ética, moral 
y de corrupción, como nunca antes habíamos sentido, por lo 
cual estamos desprestigiados en el contexto mundial. Por lo 
tanto, esta victoria hay que tomarla con humildad, prudencia 
y responsabilidad; no nos podemos vanagloriar, ni peor tratar 
de menospreciar e irrespetar a los derrotados. Aspiramos que 
las cuentas actuales estén claras y sinceradas y que de aquí en 
adelante se trate de recuperar el dinero saqueado a la patria; 
no aceptaríamos que solo vayan presos los corruptos, sino que 
devuelvan el dinero mal habido. Es la hora de la unidad nacional, 
nada de rencillas ni revanchismos políticos, todos los que votaron 
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y los que no lo hicieron por Lasso, debemos unirnos y colaborar, 
trabajando mancomunadamente para sacarle adelante a nuestro 
debilitado, pero amado país. 

(Abril, 2021)
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¿QUIÉN APLACA LA 
DELINCUENCIA?  

Nuestro país, en estos últimos tiempos, se ha convertido en uno 
de los más peligrosos del mundo. Las cifras son escalofriantes, 
respecto a asesinatos, sicariatos y delincuencia en general. El año 
que terminó, tuvo una tasa de 13,2 homicidios por cada 100.000 
habitantes; la peor en los últimos 10 años. La incidencia es muy 
superior en el primer mes del 2022, donde se reportan cerca 
de 200 crímenes violentos; con un promedio aproximado de 6 
muertes por día, siendo las provincias más afectadas: Los Ríos, 
Guayas y Manabí. A diario, a plena luz del día, se reportan robos, 
asaltos, homicidios, agresiones, violaciones, sicariatos; cometidos 
en la vía pública, en domicilios particulares, almacenes, negocios, 
empresas privadas, públicas, bancos, etc. 

Todas las personas e instituciones son presa fácil de los tentáculos 
despiadados e inmisericordes, con los que avanza el crimen y la 
delincuencia organizada; que, sin piedad ni compasión alguna, 
tiñen a diario de sangre las calles de nuestra nación, cegando 
en muchos casos vidas inocentes y prósperas. Todos estamos 
conscientes que el trasfondo de esto, tiene mucho que ver con 
el narcotráfico, que ha invadido el país; pero no debemos olvidar 
que la pobreza, la escasa educación, la falta de opciones de trabajo, 
y la exagerada corrupción, que nos dejaron como herencia los 
gobiernos de turno, sobre todo en los últimos 14 años, son la causa 
de la miseria y el vandalismo social, en el que se debate nuestra 
desdichada nación. No estamos para seguir lamentándonos, 
busquemos soluciones al problema; por lo tanto, invocamos a las 
autoridades nacionales, para que, con decisión, coraje y valentía, 
resuelvan de una vez por todas, cambiar la nefasta constitución 
promulgada en Montecristi. Que se emitan nuevas leyes y se 
endurezcan las penas para todos los delincuentes, obviamente 
empezando por los de cuello blanco. Es la única forma de salvar 
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al país, de las garras del narcotráfico, de la delincuencia, y de esta 
crisis que nos agobia. ¡Pero las acciones deben ser inmediatas, 
por que mañana puede ser muy tarde!    
 

( Julio, 2021)
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EDAD DE ORO 

Creí que era una utopía, pero no, he pasado tantos veranos 
ardientes, recordadas primaveras, cuántos vientos otoñales, 
incontables y gélidos inviernos. Se cruzó el tiempo raudo e 
inexorable, arrastrándonos sin darnos cuenta, hasta llegar a 
la “tercera edad”, edad de oro, a donde arribamos cargados de 
un bagaje de conocimientos, experiencias, saberes, alegrías, 
placeres, y porque no, de algunos sinsabores que nos depara el 
destino. Hoy estamos en este período de vida, donde tenemos 
la cabeza encanecida, no porque cada cana sea una gana, sino 
porque su presencia denota y habla de cuánta juventud nos 
precedió; nuestra piel curtida, arrugada y con grietas, producto 
de cuánto tiempo transcurrió, muchas veces sin sentirlo. Es la 
etapa de oro de la vida, porque nos nutrimos del mejor alimento 
para el alma, como son la paz y la satisfacción interior; porque 
estamos dedicados a disfrutar y a cosechar todos los frutos que 
sembramos en nuestra juventud, reflejados hoy en las semillas que 
son nuestra esposa, hijos, nietos, familiares y amigos. Es cierto, 
la pandemia nos ha separado de muchas personas, encuentros, 
actividades, reuniones, etc., pero Dios nos ha permitido llegar 
hasta aquí, con la memoria casi intacta, para recordar todo 
nuestro sublime pasado; y sobre todo para tratar de ser grato 
con todas las personas que, de alguna manera, colaboraron para 
que la vida nos deje llegar hasta estos días. Aprovechemos de 
los años que tenemos por delante, y preocupémonos más de 
nosotros mismos; regalémonos detalles, momentos, vivencias, 
importancia. Consideremos que el tiempo sigue su curso y cada 
vez nos ponemos más viejos, eso no nos puede negar el espejo, en 
el cual me miro y me pregunto: ¿he cumplido mi meta, hice todo 
lo que me propuse? Que la actitud, nuestra alegría y la sonrisa, 
jamás se diluyan en el velo de la tarde; disfrutemos del viaje que 
nos queda, que estos años valgan la pena vivirlo con emoción y 
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a plenitud. Seamos conscientes que el tiempo nos va quitando la 
mirada, y se va sin esperarnos; a lo mejor el próximo año ya no 
estaremos para disfrutar de otro cálido verano. 

(Septiembre, 2021)
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VOLVEREMOS

El que hayan disminuido los casos de Covid 19, a nivel nacional 
y mundial, no se debe entender como que se acabó la pandemia, 
ni que sea un motivo para disiparnos y relajarnos totalmente; 
esto implica que debemos seguir siendo responsables, mantener 
siempre presente las medidas de bioseguridad, para evitar  
nuevos contagios. Considerando estas premisas, volveremos 
a encontrarnos en un cálido y sentido abrazo, con familiares, 
amigos y compañeros; porque las almas que se reencuentran y se 
reconocen, nunca más podrán separarse, a pesar del silencio, de 
la distancia, y de las pruebas que nos pone el destino. Volveremos 
para enmendar nuestras faltas y errores, así como para perdonar 
a los que nos hicieron daño. Volveremos más sensibles y solidarios 
al dolor ajeno; con un corazón henchido de emoción y alegría, 
para saber querer con sinceridad. Volveremos pensando que los 
días que se vienen serán mejores, como para atraparlos y vivirlos 
con esperanza y optimismo, por lo tanto sigamos dando nuestro 
mayor esfuerzo en bien de la familia y la sociedad. Volveremos, 
pero con la madures y la experiencia que hemos ganado en estos 
2 años de aislamiento, pensando siempre que  la gratitud y la 
humildad son las condiciones esenciales de todo ser humano. 
Dejemos de lado ese ego y ese orgullo, que tanto daño nos 
hace; recapacitemos que la vida es corta y hay que saber vivirla; 
poniendo en práctica que no es lo reunido, ni lo acumulado, sino 
lo que has repartido y entregado con amor y desprendimiento, 
la clase de vida que has llevado. No desperdiciemos los años que 
se nos vienen, intentemos ser felices, sabiendo que la felicidad 
no llega cuando conseguimos lo que deseamos, sino cuando 
disfrutamos de lo que tenemos; por lo tanto agradece  por lo 
que tienes, y bendice a los que te aman. Nunca pierdas tu sonrisa, 
tu fe, tu alegría y las ganas de salir adelante. Sí, volveremos a 
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encontrarnos en el camino que la vida nos trazó, hagamos que 
valga la pena el viaje recorrido, hasta llegar a la estación definitiva. 

(Septiembre, 2021)
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CÁRCELES

El sistema carcelario del país, hace muchos años que está 
anacrónico, desprotegido y al momento, totalmente quebrado. 
La corrupción imperante en la Nación, que ha sido el modus 
operandi desde hace muchas décadas, y que se graduó con 
“honores” en los últimos 14 años, es la principal causa, de la 
actual violencia, dentro y fuera de los centros penitenciarios. 
No hay duda que los carteles de la droga, necesitan de políticos 
corruptos, para agrandar sus tentáculos. Este problema se 
radicaliza, cuando el hoy prófugo de la justicia (léase Correa), 
llega al poder; en sus inicios de mandato ya se comprobó sus 
compromisos con las FARC. Luego del bombardeo de angostura, 
en marzo del 2008, se descubren plenamente los vínculos de 
altos funcionarios de su gobierno, con este grupo subversivo, 
quiénes en parte financiaron su campaña electoral. De este 
modo se debilito el control antidrogas, eliminando el consejo 
de seguridad nacional, expulsando a la base manta, y haciendo 
caso omiso en la instalación de radares; todas estas decisiones 
absurdas abonaron en favor del narco terrorismo y el crimen 
organizado; allanando su camino, y permitiéndoles que hoy 
hagan lo que les da la gana, a lo largo y ancho del país; llegando 
a límites intolerables, que nos mantienen en zozobra y en total 
indefensión a todos los ecuatorianos. De las cárceles salen 
las órdenes para que se cometan a diario secuestros, robos, 
extorsiones y sicariatos. La verdad que los índices de muertes 
por sicariatos son escalofriantes, los números revelan que nos 
estamos equiparando a los existentes en Sinaloa, México. Y qué 
decir de las cifras de muertes por las revueltas carcelarias; si 
sumamos las 79 de febrero, más las 118 de septiembre del 2021, 
estamos peor que Brasil y República Dominicana, solamente por 
detrás de Honduras.  Queda una tarea muy dura y complicada 
para este gobierno, no es suficiente solo un estado de excepción; 
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que Dios le ilumine, y que podamos librarnos de esta nueva plaga, 
que, entre otras tantas cosas, le dejó de herencia la “década 
ganada”, a nuestra desdichada Patria. 

(Octubre, 2021)
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¿QUÉ NOS ESTÁ PASANDO? 

No permitamos que el paso frenético de la vida, nos haga cometer 
deslices, y nos lleve por un rumbo equivocado. El país está 
perdiendo la paz y la calma, que tanto nos costó alcanzar; no las 
echemos por la borda, a pesar de la ola de terror que estamos 
soportando. Ahora nos solaza la violencia y la muerte, y hasta 
hacemos una apología del crimen y la corrupción. ¡Que nos está 
pasando! Donde quedó nuestro lado noble, humano, y sobre 
todo solidario.  No hacemos nada, ni siquiera nos inmutamos al 
observar tanto robo, crimen y asalto; nos hemos convertido en 
cómplices, y hemos perdido el respeto por la vida de los humanos 
y de los animales; colaboramos para que se irrespeten los 
derechos de los más pobres y necesitados. ¡Que nos está pasando! 
Hoy nos deleita el asesinato, y nos complacen las imágenes 
sanguinarias publicadas en periódicos, televisión y redes sociales; 
quiénes convierten en un show a la miseria humana; con cuyas 
imágenes depravadas e inmorales, ganan rating de sintonía. 
Lamentablemente se han perdido nuestros valores y principios, 
la ética y la moral fueron cosas del pasado; a todas las acciones 
nefastas y corruptas, las calificamos como picardía y viveza criolla; 
lo que antes nos escandalizaba y nos avergonzaba, hoy a muchos 
les divierte y les enorgullece. Muy pocos abogan por la paz, la 
mayoría quiere ver crímenes y sangre, y hasta pagamos por ello. 
¡Que nos está pasando! Por favor recapacitemos, alimentemos 
nuestro crecimiento intelectual y espiritual, para superar estos 
malos momentos que estamos soportando; evitemos que estas 
alimañas y ponzoñas venenosas que nos están acechando, no nos 
ganen la batalla. Estamos conscientes que la labor primordial 
le corresponde al gobierno, pero no es menos cierto que todos 
somos corresponsables, y debemos colaborar para liberarnos de 
esta maldita plaga que constituye el narcoterrorismo. Es tiempo 
de reaccionar, pero YA, porque mañana puede ser muy tarde; por 
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nuestro bien, por nuestras familias y por nuestra Patria. 

(Noviembre, 2021)
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NAVIDAD

¿Cuánto significado damos a la palabra Navidad, pero cuanto 
cumplimos de esa inmensa acepción? Hagamos un examen 
introspectivo y a conciencia, con la debida sinceridad, 
respondámonos a nosotros mismos, si en verdad hemos dejado 
de adoptar posiciones egocentristas, egoístas y excluyentes; ni 
se diga el seguir acumulando posiciones o bienes materiales, 
todo lo cual nos ha permitido alejarnos y no dar la verdadera 
dimensión a los valores morales y espirituales.  Tenemos o no la 
certeza de haber ayudado en algo a combatir la deshumanización, 
con todas las convalidaciones que esta incluye, llámese soledad, 
inequidad, enfermedades, y la pobreza en toda su extensión. 
¿Hemos colaborado de alguna manera en ayudar a reconstruir los 
hogares tristes, desolados, destruidos? No nos damos cuenta que 
vivimos muy a prisa, muchas veces hablando más de la cuenta, nos 
enojamos constantemente, y no brindamos el tiempo suficiente 
para escuchar a nuestros congéneres. Navidad es sinónimo de 
paz, perdón, solidaridad, encuentro, justicia, alegría, conversión, 
compromiso, reflexión, enmienda; es época de extender la 
mano amiga, sincera y darnos un abrazo de reconciliación con 
todas las personas. No es justo que en este mundo consumista 
sigamos derrochando dinero, cuando hay personas que sufren y 
se mueren de hambre. Navidad no es la oportunidad de brindar 
únicamente un regalo material, ya que lo material y el dinero 
no son la finalidad ni la esencia de la vida. En definitiva, en 
Navidad abramos las puertas de nuestro corazón para todas las 
personas que quieren llegar a él, y toquemos las puertas de esos 
corazones tristes, vacíos que necesitan una ayuda espiritual, 
cariño, comprensión y amor. Ojalá que esta pandemia nos haya 
dejado verdaderas enseñanzas, y a pesar de tantas circunstancias 
adversas que estamos soportando, podamos definitivamente 
dejar de lado el orgullo, la vanidad y la prepotencia; sepultar el 
odio, la soberbia y la venganza; aceptar la realidad, desterrar 
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la tristeza, y enmendar los errores. Con esta actitud positiva 
estamos seguros que vendrán días mejores, donde nos podamos 
estrechar fraternalmente en un cálido abrazo. ¡Feliz navidad! 
 

(Diciembre, 2021)
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TIK TOK 

Desde siempre, el mundo va cambiando y evolucionando 
aceleradamente; si queremos ir a la par con la evolución de 
la tecnología, independientemente de le edad que tengamos, 
debemos estar actualizados; por lo tanto, y refiriéndonos al 
termino Tik Tok, éste nos suena a todos, siendo para muchos una 
palabra ya muy familiar.  Se trata de una red social, nacida en Asia 
(China), por el año 2016. Fue creada para compartir videos cortos, 
sin embargo, para la gran mayoría, se ha convertido en una de 
las aplicaciones más descargadas en todo el mundo. El éxito y la 
popularidad de esta red, ha sido inusitada, gracias a la curiosidad 
de sus usuarios, que en su mayoría se trata de millones de jóvenes 
y adolescentes. Entre sus contenidos los seguidores publican, 
pequeños clips musicales y video juegos graciosos y de humor, 
que fácilmente pueden ser editados. Pero como todo exceso es 
malo, el uso indebido de estas redes, no está exenta de riesgos y 
desgracias; por lo tanto, los padres deben estar inteligenciados 
para aconsejar a sus hijos, y tratar de prevenir estos conflictos, 
haciéndoles conocer entre otras cosas: el peligro de relacionarse 
con personas totalmente desconocidas; el estar sujetos al ciber 
acoso; el acceso a contenidos inadecuados para su edad, salud 
física y mental, etc. etc. Luego del inicio de la pandemia, algunos 
médicos a nivel mundial, han descubierto algunos signos y 
síntomas, muy comunes en niños y adolescentes que son adictos 
a esta red, y lo han determinado como la enfermedad de “TikToK 
tics”; es una patología similar al síndrome de Tourette, que es una 
alteración del sistema nervioso, que provoca tics, caracterizados 
por movimientos o sonidos repetitivos e involuntarios, que 
consisten sobre todo en carraspeos, muecas, parpadeos, y 
movimientos inconscientes. La causa se atribuye a la suma 
de factores genéticos, ambientales y magnéticos, que alteran 
la función de los neurotransmisores, como la Dopamina y la 
Serotonina, que trasmiten los impulsos nerviosos. 
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En todo caso, otra tarea para los padres de familia, para que 
vigilemos más de cerca a nuestros hijos, en el uso de las nuevas 
tecnologías. 

(Enero, 2022)



387

MUJER EN TU DÍA

El 8 de marzo de 1908, en una fábrica en Nueva York, 129 mujeres 
ofrendaron su vida por la consecución de un trabajo y un salario 
justo  y digno. Desde allí comienza la historia, y cada año se 
celebra el día internacional de la mujer, no solo de la trabajadora, 
sino de todas aquellas mujeres que luchan y se sacrifican por la 
reivindicación de sus derechos; así como por una sociedad más 
justa y equitativa. Como no reconocer su hidalguía, su dignidad, 
su corazón inconmensurable, la nobleza de su espíritu; su mirada 
diáfana y transparente, a través de sus ojos soñadores. Como 
no ensalzar su valor y su empeño, para afrontar el destino con 
orgullo y dignidad; su desgaste diario de su sacrificado y laborioso 
trabajo, muchas veces incomprendido y peor reconocido. Quién 
puede negar el amor puro y sin límites, la gallardía y la integridad 
que derrochan para cuidar y proteger a sus hijos, su esposo y más 
familiares. Son luchadoras acérrimas; sus horas de labor jamás 
se ciñen al reloj ni al calendario; cada día se levantan antes que el 
alba blanquee el firmamento, y se acuestan cuando el crepúsculo 
se transforma en madrugada. Como abuelas, madres, esposas, 
hijas, nietas, hermanas, son fuente inagotable de toda virtud y 
admiración; sin su presencia la vida no fuera humana. Sus manos 
agrietadas y gastadas por el dignificante trabajo, tejen a diario 
poemas de comprensión, paciencia y devoción. Son pasivas como 
la hierba dormida, son sonrisa de puertas abiertas, de amplia y 
desenfrenada sinceridad. Son armonía de arpegios que dan paz 
y sosiego a nuestras vidas; siempre están prestas para acoger y 
calmar nuestras quejas dolidas. Apoyaremos incondicionalmente 
tu coraje, tu valor y empeño, en busca de la verdad, la justicia, 
la solidaridad y la equidad. Mi admiración y mi respeto por ti 
MUJER, que dejas impregnadas tu piel y tu corazón, en todas las 
actividades que te toca afrontar. Sois un vívido ejemplo de amor, 
valor, solidaridad e hidalguía, que has engrandecido, y seguirás 
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contribuyendo para sacar adelante el futuro de este agónico país. 
¡Salud en tu día! 

(Marzo, 2022)
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¡VIVA LA IMPUNIDAD! 

Con los últimos acontecimientos políticos y sociales, y ante 
el descalabro de nuestro sistema político y de justicia, el país 
ha perdido el norte, la ecuanimidad y sobre todo la dignidad. 
Lo que hoy prevalece y es admirado en nuestra patria, es 
el cinismo, la fechoría, la desvergüenza. Los honestos, los 
honorables y la gente correcta no pasamos de ser unos tontos 
útiles; se ha institucionalizado la corrupción y la delincuencia. 
Ante la permisividad del gobierno, por indecisión, omisión o 
complicidad, comienzan a recuperar la libertad los corruptos 
presos y sentenciados, tanto los que están en el país, como los 
“sociolistos” de “manos limpias, mentes lúcidas y corazones 
Ardientes”, que con el mayor cinismo y descaro, huyeron a 
México,  Bélgica, Estados Unidos,  Perú,  Bolivia etc.; obvio que 
se juntarán nuevamente, con la proterva intención de acabar 
de una vez, con lo poco que dejaron, luego de ir saqueando y 
dilapidando la nación. Volverán contralores enjuiciados, jueces 
corruptos, delincuentes sentenciados por la justicia, y toda clase 
de personajes abyectos que colaboraron con los gobiernos de 
la destrucción nacional; incluidos médicos inmorales por dar 
informes falsos, para conseguir un habeas corpus entre “gallos 
y medianoche”. En menos de un año que el actual presidente 
asume el poder, hoy la patria se le cae a pedazos, por culpa suya, 
de sus asesores y de sus pactos políticos. No ha hecho nada por 
frenar la gran corrupción que nos dejaron de herencia; no ha 
recuperado un solo dólar de los 70.000 millones de dólares que 
se llevó el capo mayor y sus secuaces; los sicariatos y los crímenes 
se multiplican cada día; toda la esperanza que teníamos, se  está 
esfumando. La liberación del segundo cabecilla de la banda de 
delincuentes, condenado y sentenciado por 3 casos de corrupción, 
es la gota que derrama el vaso; el comportamiento del presidente, 
débil, timorato, complaciente, quizá por conveniencia,  hace que  
la administración de justicia haya tocado fondo. Es terrible la 
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descomposición moral del país, parece iniciarse una era funesta 
y tenebrosa, que no sabemos qué futuro nos deparará, por culpa 
de la ambición política desmedida. 
 

(Abril, 2022) 
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GUERRA…

Cada guerra es la destrucción del espíritu humano; a más de 
cegar vidas inocentes, y de los destrozos materiales, produce 
hambre, miseria, y desolación. La guerra entre Rusia y Ucrania, 
que lleva más de un mes, ha cobrado sobre las 3000 víctimas 
entre muertos y heridos, y más de 4 millones de desplazados. Sin 
duda que las guerras tienen un trasfondo político y económico. 
Las causas principales de las guerras en general, son el control de 
los recursos naturales (no olvidemos que Ucrania tiene grandes 
reservas de carbón, petróleo y gas natural); la desigualdad 
económica, motivos étnicos, comerciales, tecnológicos, etc. Hay 
una luz de esperanza con las conversaciones que mantienen en 
Turquía, sus respectivos delegados diplomáticos. ¿Cuáles son 
los objetivos principales que Rusia plantea? 1.- Deshacerse del 
potencial militar, y hacer un alto al fuego en Kiev (esperamos 
que lo cumpla). 2.- Evitar que Ucrania pase a formar parte de la 
OTAN, y de otras organizaciones de occidente. 3.- Desmilitarizar 
y desnazificar, los batallones nacionalistas de Ucrania.  4.- Que 
Ucrania acepta que Crimea y otras regiones aledañas, son parte 
de Rusia. El presidente ucraniano Volodymyr Zelensky a su 
vez, propone: alto inmediato al fuego; garantías de seguridad; 
la integridad territorial de Ucrania; aceptar un estatus neutral 
y no nuclear; cualquier acuerdo al que se llegue por parte de 
Ucrania, deberá someterse a un referéndum popular. Zelensky 
anunció también, que su equipo de negociaciones diplomáticas 
está trabajando, para tratar de conseguir una reunión entre él y el 
presidente ruso Vladimir Putin. Esperamos de todo corazón que 
las negociaciones diplomáticas que se están dando en Turquía, 
tengan el éxito deseado por todos, lo más pronto posible. Desde 
que Ucrania se separó de la URSS en 1991, su objetivo fue ser parte 
de la OTAN, organización que no es de agrado de los rusos, quienes 
consideran esta entidad, como aliada y defensora de los intereses 
de Estados Unidos.  Siempre preferiremos la paz más injusta, a la 
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más justa de las guerras. Como dijo Napoleón Bonaparte: “solo 
la prudencia y la sabiduría superarán los obstáculos y lograrán 
grandes fines, como es la paz”. 

(Abril, 2022)
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MES DEL NIÑO

Mi homenaje en su mes, para todos los niños ecuatorianos; en 
especial para esos niños desvalidos, desprotegidos, explotados 
física y psicológicamente, muchas veces abusados sexualmente 
por depravados pederastas ególatras. Niños que tienen que 
ganarse la vida trabajando, para conseguir algún mendrugo que 
aplaque su hambre, o algún harapo que mitigue su frío. Para 
todas esas criaturas que nacieron sin techo, protección ni abrigo; 
que hacen de la calle su hogar, su templo y su evangelio; que no 
tuvieron ayer, que en forma inaudita se sacrifican hoy, y no tienen 
ninguna esperanza en el mañana. Que salieron al mundo con 
el estigma de no ser nadie en la vida; seres de ojos profundos, 
mirada vaga y meditabunda; niños de huesos al desnudo y 
pómulos salientes, verdaderos arquetipos de calaveras al viento, 
que no alcanzan a comprender las injusticias y las inequidades 
de los seres humanos, de nuestra infamante sociedad.  Con su 
carita pintada desafían el frío, el sol, la lluvia; el sudor y sus 
lágrimas no inmutan al apresurado transeúnte, que pasa raudo 
y frenético, sin reparar en sus suplicas y ruegos; su tierna mente 
no tiene la capacidad de diferenciar entre tiempo y espacio, peor 
entre el principio y el final de su insólita existencia. Como todos 
los días, la misma rutina, al filo de la noche recorren el velo 
de su disfraz ; con los primeros rayos de la luna que les mira 
compasiva, inhalan  un poco de solución para aplacar su apetito, 
y mitigar sus penas ;  se cobijan bajo la sombra que proyecta el 
puente, se arropan con  “guiñapos”,  y con el arrullo del sonido 
del río tratan de dormir, para soñar en que quizá cambie su 
mañana; amanecerá un  nuevo día y nada cambiará, seguirá el 
mismo engaño, las mismas mentiras y falacias, porque a pesar 
de sus ofrecimientos, los gobiernos de turno y los poderosos, 
continuarán aprovechándose de su presente y destruyendo su 
futuro. Siquiera por “su mes”, recapacitemos que aquellos niños 
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necesitan comprensión, solidaridad, cariño, salud, educación; 
y de no poder brindarles aquello, al menos respetemos sus tan 
promulgados derechos. 

( Junio, 2022)
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SÍ, ESTE ES MI PAÍS… 

Un paraje de riqueza y belleza física y natural incomparable; 
otrora de gente honrada, pujante y trabajadora; donde se podía 
transitar en cualquier ciudad, con calma y tranquilidad, a toda 
hora del día o de la noche, sin ningún temor ni peligro. ¡Pero 
cuánto has cambiado querido Ecuador! Hoy, por culpa de los 
políticos de turno, te has transformado en uno de los países más 
peligrosos del mundo, donde prima la corrupción, la delincuencia 
y el narcotráfico. ¡Qué vergüenza y que impotencia! Sí, este es mi 
país, donde las estructuras del estado se han resquebrajado tanto, 
que hoy tenemos que soportar las decisiones de una turba de 
asalariados, ignorantes y sátrapas, que en su mayoría conforman 
la llamada Asamblea nacional. Sí, este es mi país, donde la 
justicia está comandada por un enjambre de personajes oscuros, 
sinvergüenzas, de dudosa reputación, llamados JUECES (salvo 
honrosas excepciones); que mediante subterfugios conceden 
dolosos habeas corpus, dejando en libertad a contumaces 
delincuentes y asesinos; ante la vista sumisa y complaciente de 
una justicia dormida y obsecuente. Sí, este es mi país, con fiscales, 
jueces, ministros, asesores y un presidente, dubitativos, débiles, 
temerosos; que, ante su silencio y falta de acción, demuestran que 
están ausentes de la realidad que soporta el pueblo ecuatoriano. 
Señor Lasso, no se trata de meter las manos en la justica, Ud. es el 
presidente y el líder de este país; haga valer su liderazgo y. como 
tal, es su obligación generar cambios en las políticas de estado. 
Rodéese de gente capaz, comprometida y decidida a cambiar los 
momentos de agonía en la que se debate la patria. Es cierto que 
no votamos por Ud., votamos en contra de la prepotencia, del 
engaño y la corrupción que soportamos por 14 años; pensábamos 
y teníamos la esperanza que con su triunfo ganaba el pueblo y la 
democracia; y que su victoria sería trascendental y que marcaría 
una nueva etapa, en nuestra era republicana. Señor presidente, 
asuma su mandato y tome conciencia de los horrores que está 
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soportando la Nación; denos la satisfacción de lograr el cambio, y 
de volver a gritar a viva voz y con sano orgullo: Sí, este es mi país. 

(Mayo, 2022)
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¿POR QUÉ ESPERAR TANTO? 

No sé, si la tozudez, el ego y la prepotencia de las partes en 
conflicto, hizo que el país pase 18 días de zozobra, con las 
consiguientes pérdidas humanas, materiales y económicas. ¿Por 
qué esperar que se produzca tanto daño, si todos sabemos que 
el diálogo es el camino hacia la paz? ¿Quiénes responden por 
los muertos, heridos, y por tanto destrozo físico perpetrado a 
la nación? Presidente Lasso, una vez que se firmó el acuerdo 
de paz, y que la asamblea no le destituyó, tiene la última 
oportunidad, para dar un giro de 90 grados, al timón del barco 
que está a la deriva, casi llevándonos al despeñadero a más del 
90% de los ecuatorianos. La mayoría deseamos y reclamamos 
desarrollo y vientos de paz para la nación; necesitamos vivir 
en democracia y en armonía, no en una guerra fratricida entre 
hermanos.  Es cierto que usted se hizo cargo de un país en 
crisis, por la depredación social, política y económica, causada 
por los desgobiernos de la “revolución ciudadana”. Es hora de 
recapacitar y de “amarrarse” los pantalones, para brindar la 
atención diligente y necesaria a los pueblos más olvidados y 
vulnerables, ancestralmente despreciados por los gobiernos 
de turno. En todo país democrático, la protesta pacífica es un 
derecho inalienable, por lo que estamos de acuerdo con el reclamo 
justo de los indígenas; pero siempre condenaremos el cierre de 
carreteras, la extorsión, el secuestro, el saqueo, la destrucción de 
bienes públicos y privados, etc. Sabemos que hay mucha gente 
infiltrada, que le perjudica al pueblo indígena; no dudamos que 
Iza, Vargas y compañía, tienen el pleno conocimiento de quiénes 
forman estos grupos de guerrilla urbana; además colegimos, de 
donde proviene el financiamiento de este grupo de vándalos. La 
justicia tiene que juzgarlos, y es menester que lo haga lo antes 
posible, capaz de que estos dirigentes cabecillas, y los financistas 
que patrocinan a estos feroces infiltrados, paguen con todo el 
peso de la ley, por esta vil y cobarde agresión a la patria. Señor 
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presidente, el problema no se resuelve bajando 15 centavos en los 
combustibles, este es un problema de fondo, mucho más álgido; 
ha llegado la hora de que Ud. inicie este cambio, demuéstrenos 
que, si puede; le quedan todavía 3 años. ¡El Ecuador sabrá 
agradecerle o condenarle! 

( Julio, 2022)
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EL IESS… 

Sabemos que los fondos del Instituto Ecuatoriano de Seguridad 
Social son sagrados, y que nadie, por más prepotencia de la que 
se crea investido, lo puede tocar. Somos conscientes que desde 
hace muchos años atrás, el IESS se convirtió en caja “chica” de 
los gobiernos de turno, específicamente durante el gobierno 
de la “década ganada”; cuyos “célebres” directores del Seguro 
Social, abusaron de la solvencia económica de esta entidad, 
comprometiéndole en negocios como la compra de bonos del 
estado, y promoviendo sin ningún estudio de factibilidad, la 
atención médica gratuita a centenares de miles de hijos de los 
afiliados; amén de otros negocios “turbios” que se encuentran en 
investigación. La desfachatez alcanzó el clímax, cuando uno de 
estos directores llegó a declarar públicamente: “En el año 2012, el 
presidente Correa llegó a pagar toda la deuda del estado al IESS, 
ahora el estado no le debe un solo centavo a esta Institución”. 
Pero qué descaro y cinismo de uno de estos 3 ilustres personajes, 
de la época de “las mentes lúcidas, manos limpias y  corazones 
ardientes”. Hoy, el uno anda campante en el país y los otros dos, 
como  delincuentes prófugos de la justicia, gastan el dinero mal 
habido en Perú e Italia. Muchos de los que fueron nombrados por 
estos tres personajes, para desempeñar altos cargos directivos, 
sin duda fue gente improvisada, a quiénes se les estaba pagando 
favores políticos; y estos señores, también salpicados por el 
lodo de la corrupción, se metieron en negociaciones ilícitas, 
“farreándose” miles de millones de dólares, pertenecientes a los 
afiliados y sobre todo a los jubilados. Sin duda que la corrupción 
campea en el país, en todos los estamentos públicos, ni se diga 
en el IESS, esta es la principal causa de la debacle en la que se 
encuentra este organismo. Lamentablemente hasta el momento, 
el gobierno actual no ha hecho nada por solucionar este álgido 
problema. Los jubilados elevamos nuestra voz de protesta, y por 
ningún motivo permitiremos que se mancillen nuestros derechos. 
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Nos queda la última esperanza, antes de que “el barco se hunda”,  
que esta entidad  sea manejada por gente digna, honesta, capaz 
y de buena voluntad. 

(Agosto, 2022) 
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TIEMPO NUBLADO

En esta ocasión me “robo” el título de una obra de Octavio 
Paz, el famoso poeta y ensayista mexicano, no para hablar de 
políticas e ideologías internacionales, sino lamentablemente 
para recordar una vez más que no solo el tiempo esta nublado 
en nuestro país; ya que la podredumbre que huele a miasmas, 
se percibe en todos lados y en todos los estamentos públicos 
de la nación. La justicia y las leyes están hechas para solapar y 
proteger a los corruptos, quiénes luego de haber destrozado el 
país física y económicamente, son puestos en libertad y absueltos 
por jueces venales, ante la complicidad de la Asamblea Nacional, 
y la impavidez y el asombro de la fiscalía y el poder ejecutivo. 
Nunca antes, nuestro Ecuador estuvo plagado de narcotráfico, 
sicariato, delincuencia y crimen organizado; jamás la educación, 
la salud, la inseguridad y la falta de trabajo, pidieron a gritos una 
mano salvadora que se compadezca de su situación. No culpo de 
estos trágicos momentos al gobierno actual, esta es una herencia 
de gobiernos anteriores, sobre todo del de la “década ganada”; 
pero tampoco comparto con las actitudes pasivas, timoratas 
y pusilánimes del gobierno actual, quién en vez de andar 
quejándose tanto, debe rodearse de gente capaz, integra, y que 
tenga la valentía y la decisión de salvar la patria. No puede cada 
mes estar cambiando de ministros y someterse a las decisiones 
de los dirigentes de la CONAIE y sus asesores correistas. Señor 
presidente con todo respeto, hasta cuándo vamos a permitir su 
debilidad para gobernar, intervenga de alguna manera para que 
la justicia castigue con mano dura a todos los que depredaron 
el país y continúan dando muestras insaciables de corrupción, 
como jueces, políticos, policías y militares contaminados por la 
putrefacción. Sí, sabemos que tiene la Asamblea en contra, y a 
estos cínicos no les conviene cambiar las leyes ni endurecer las 
penas, pero lamentablemente Ud. y su grupo no han hecho nada 
para superar este nefasto panorama. Sr. Lasso nos sentimos 
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defraudados, si no rectifica su proceder no solo que el tiempo 
seguirá nublado; si por desgracia los que andan atrás de 
desestabilizar la democracia y destruir la nación, consiguen su 
objetivo, habrá una neblina impenetrable que no nos permitirá 
vernos entre ecuatorianos. 

(Octubre, 2022) 
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DESEOS DE AÑO NUEVO 

Primero hay que agradecer al creador por mantenernos con vida 
y dar gracias de corazón a todas las personas que se mantienen 
a nuestro lado. Hemos terminado un año funesto en lo social, 
económico, político y moral, donde han primado las huelgas, la 
delincuencia, la corrupción, el sicariato, el narcotráfico; y como si 
esto fuera poco, la conspiración de jueces inmorales que dejaron 
en libertad a contumaces delincuentes que saquearon el país, 
enriqueciéndose a costa del trabajo y del sacrificio del pueblo, 
obviamente con la venia y la impavidez de la justicia corrupta. 
Todos estos actos impúdicos le han transformado al país en un 
pueblo timorato, amnésico, impávido, sin reacción; ¡creo que nos 
robaron hasta la dignidad y el valor! Se nos viene un año electoral, 
hagamos votos porque este nuevo año el pueblo recupere su 
sensatez, su amor propio y su capacidad de discernimiento, ante 
tanto candidato oportunista. Que nuestro presidente deje de ser 
sumiso, débil y timorato, que pase de los dichos a los hechos; 
estamos cansados de sus amenazas contra los corruptos que 
deben ser castigados como se merecen. Aspiramos que el próximo 
año, muchas personas cambien la vanidad, la prepotencia y su 
ego por la sencillez y la humildad, como los mejores atributos 
que debe tener todo ser humano; que comprendan que los bienes 
materiales NO les da autoridad y poder, no señores, eso es solo 
un vacío existencial, son cosas efímeras que únicamente hablan 
del nivel de vida, mas no de la calidad de la misma. Hay que 
entender que la felicidad está en nuestro interior, no está en 
tener todo, sino en disfrutar lo que se tiene. Como el que más, 
deseo que este 2023 no volvamos a sentir los mismos temores, 
no despertemos con los consabidos fantasmas y no resucitemos 
nuestros miedos. Mantengamos la férrea voluntad de libertad, 
fidelidad y justicia. Entendamos que este nuevo año es igual para 
todos, pero cada uno con su actitud sabrá cómo afrontarlo; si lo 
hacemos con probidad, responsabilidad y solidaridad, estaremos 
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contribuyendo para sacarle al país del fango donde se ha hundido. 
Que este nuevo año sea pródigo en salud, armonía y prosperidad 
en cada uno de sus hogares, apreciados lectores. 

(Enero, 2023)
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PREBENDAS Y MÁS PEREBENDAS 

¿Hasta cuándo los señores legisladores tomarán conciencia, que 
el dinero del pueblo es para respetarlo y no para despilfarrarlo, 
como muchos de ellos están acostumbrados hacerlo? ¿En dónde 
quedaron sus promesas de campaña, en las que anunciaban que 
iban hacer respetar los derechos y el dinero de los ecuatorianos? 
¿Acaso no prometieron llegar al congreso y “sacrificarse” por el 
pueblo y por la patria; sometiéndose a un régimen de austeridad, 
que hoy más que nunca debe primar en el país? ¡Qué pena y 
qué desilusión - por decir lo menos- nos están causando estos 
honorables! Es que apenas anuncian con “bombos y platillos” la 
aprobación del código de ética parlamentaria, ya lo trasgreden; 
sí, es que personalmente creo que hacerse aprobar tantas 
prebendas, es trasgredir toda norma ética. Estos señores, 
no contentos con los jugosos sueldos que perciben, a más de 
sus lujosas oficinas con secretarias, prosecretarias, asesores, 
mensajeros, guardias de seguridad, carro último modelo, con 
combustible y chofer incluido, etc., (semejante a lo que ocurre 
con algunas empresas locales), a pretexto de venir de provincia, 
y ante la imperiosa necesidad de vivir cómodamente, consiguen 
un préstamo de 50 mil sucres, prácticamente sin intereses. ¿De 
dónde sale este dinero? A parte de aquello, con la venia de la 
Procuraduría del 

Estado, y de la dirección general de rentas, consiguen que se 
le rebaje el impuesto a la renta en un 50%, aduciendo que el 
impuesto a los diputados se conceptualizará como honorarios 
y no como sueldo. ¡Qué carajo le importa al pueblo este juego 
de palabras, ni la denominación que le den a esta prebenda, 
la problemática es de fondo y no de forma! Con todo lo que 
ocurre, no nos debe llamar la atención que, en lo posterior, los 
“honorables” soliciten y se les apruebe que a sus hijos no se les 
cobre por la educación; que a sus esposas y/o empleadas se les 
dé gratis los alimentos y víveres, en los mercados y comisariatos, 
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etc. Señores legisladores, no estamos en contra de que tienen 
derecho a vivir digna y decentemente, pero, por favor, de una vez 
por todas, ya quítense la venda de los ojos; consideren que Uds. 
ganan 20 veces más que una persona, que con mucha suerte ha 
llegado a conseguir un empleo común y corriente; ni que hablar 
de los desempleados que engrosan la lista de hambre y miseria, en 
la cual se encuentran incluidos la gran mayoría de ecuatorianos. 
 

(Abril, 1997)
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EL JUGUETE MÁS CARO

Un aspirante a la presidencia cansado de comprar conciencias, 
trata ahora de comprar el único juguete que no pudo obtener 
para satisfacer sus caprichos de niño sobreprotegido. Hastiado 
y aburrido de sus tantos otros juguetes como carros, aviones, 
barcos, etc. adquiridos gracias a la usurpación de las herencias 
a sus hermanos (según dicen las “malas lenguas”), hoy trata de 
comprar a cualquier precio el poder de nuestra Nación. Habrá 
que recordarle a este “señorito” que para sacarle a nuestro 
país del hambre, la miseria, el analfabetismo, la insalubridad, 
la migración, etc. no necesitamos de su caridad, de una funda 
de harina, de una silla de ruedas, o de una camiseta; peor de 
su incongruente demagogia, resumida en burdas y raídas frases 
que con mucha dificultad puede articular: “pan, techo, empleo 
y salud para todos”, o “te conozco bacalao, aunque vengas 
disfrazado”. El país necesita de un plan de gobierno serio y bien 
estructurado, factible de llevarlo a la práctica, de una profunda 
transformación moral, ética y socio política. ¡Qué pena que se 
nos quiera seguir engañando con una Biblia bajo el sobaco, con 
falacias y actitudes histriónicas que representan un insulto y 
una ofensa sobre todo para los pobres y desposeídos de nuestra 
nación, que lamentablemente en muchos casos llevados de la 
ignorancia, su miseria y la desesperación creen en este baratillo 
de ofertas! 

Dicen los entendidos que son más de 10 años que anda tras este 
objetivo y que aproximadamente lleva ya gastado cerca de 30 
millones de dólares, buscando en satisfacer este capricho; su 
falta de escrúpulos y necedad, le hacen persistir en su intento 
por conseguir este preciado juguete; es por eso que llevado de su 
impaciencia y de su narcisismo ego centrista, a sus millonarios 
gastos les ha sumado una serie de discursos discordantes, 
paupérrimos , mal hilvanados, y faltos de coherencia, que nos 
hacen ver a leguas la tremenda distancia que existe entre este 
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candidato y un verdadero estadista. De nosotros depende que 
este supuesto omnímodo personaje no haga la adquisición de 
su vida y que la Patria pueda seguir sobreviviendo con sacrificio, 
pero con dignidad. ¡Qué pena y qué lástima daría que se lleguen 
a adquirir los poderes del estado, de esta manera! Invoquemos 
a Santa Claus, a los reyes magos, a Papá Noel o al mismo “niñito 
Dios” (cualquiera sea el que nos deja los juguetes), que al menos 
por esta Navidad no le brinde este juguete tan caro a esta 
“eminencia”. 
 

(Diciembre, 2012)
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ESPEREMOS SE TERMINE… 

Sí, esperemos que el candidato perdedor en las elecciones para 
presidente de la república, haya terminado con la ingrata tarea 
de instigar y azuzar al dolido pueblo ecuatoriano, en contra de 
la iglesia, autoridades civiles, militares, y el país en general, 
aduciendo la ya cansina frase de “fraude electoral”. El abogado 
Noboa debe sentirse contento y satisfecho, por haber alcanzado 
tan impensada votación, en tan poco tiempo de campaña, y sobre 
todo sabiéndose un neófito en política. Sea cual fuere la causa 
de su éxito: amnesia o masoquismo del pueblo; gratitud de las 
conciencias compradas; voto de rechazo por la Holo cáustica 
situación de los compatriotas de la costa; el sube y baja del 
precio del gas, etc. etc. El mencionado candidato como aspirante 
a ocupar el sillón presidencial, debió manifestarse como un 
hombre de bien, y como tal aceptar y respetar la voluntad del 
electorado. No es justo que envanecido por su poder económico, 
trate de satisfacer sus deseos a la fuerza y a la bravata; las reglas 
del juego estaban dadas, y él sabía claramente con la debida 
antelación, hasta donde van sus deberes y derechos. Con todos 
los hechos propiciados estos últimos días, en contra del país, 
da la impresión que el candidato perdedor no pasa de ser un 
niño sobreprotegido, que hace berrinche cuando no se le 
concede el juguete que pide. La nación no es un juguete, peor 
un instrumento para divertir a nadie, por más dinero que tenga. 
Por otro lado, no creo que el Dr. Jamil Mahuad tenga la varita 
mágica para salvar a este sufrido país, que navega sin rumbo 
fijo, cuál barco a la deriva, desde hace mucho tiempo atrás. Sin 
ser pesimista, pienso que estamos acostumbrándonos a mirar 
una infinidad de niños desamparados, que deambulan por las 
calles, sin protección ni esperanza; quizá no se agudicen más 
los eternos problemas de salud, educación, vivienda, desempleo; 
todo lo cual redunda en pobreza, delincuencia, hambre y miseria; 
espero y pido a Dios que me equivoque rotundamente. Creo que 
este país se salvará definitivamente, cuando todos tomemos 
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verdadera conciencia, del rol que nos toca desempeñar dentro de 
la sociedad, a través de nuestras diferentes actividades; y sobre 
todo cuando se combata la corrupción en forma adecuada, de 
una manera drástica y ejemplar, a todo nivel. El futuro de la patria 
es incierto, pero mantengamos una luz de esperanza. 

( Junio, 1998)
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¿INTERINAZGO O PIPONAZGO? 

Para nadie es desconocido que los 18 meses de interinazgo, 
vulneraron aún más las escuálidas arcas fiscales, sumiéndole 
profundamente en la miseria y en la pobreza al sufrido pueblo 
ecuatoriano. La comisión anticorrupción del congreso, que 
investiga y trata de calificar este y otros casos, nos revela cifras 
nefastas respecto al gobierno anterior, pero en realidad ya no 
nos causa ninguna sorpresa, conociendo que la corrupción, hoy 
más que nunca, galopa en forma incesante, cuál potro brioso, 
sin que nadie hasta el momento se atreva a frenar sus riendas; 
desgraciadamente esta descomposición se la siente a todo nivel, 
ni se diga en las altas esferas político gubernamentales. Por 
parte de esta comisión se revela la creación de multimillonarias 
partidas; un exceso incontenible de la burocracia; los millonarios 
sueldos (sobre los 70 millones mensuales) que se pagan en 
algunas entidades, en las mismas que trabajan como empleados, 
familiares, amigos y allegados al “Alarconato”. Se asegura la 
utilización de más de 900 millones de dólares en partidas extra 
presupuestarias, manejadas muchas de ellas, por diputados y 
amigos del gobierno interino, todo con el visto bueno y la venia del 
Sr. presidente. Esta comisión asevera, que la suma de todas estas 
irregularidades es la causante de más del 60% del déficit fiscal, 
que hoy aqueja al actual gobierno. La verdad que muchas de estas 
denuncias ya se rumoraban, pero lógicamente, y como no podía 
ser de otra manera, a los estrechos colaboradores del interinazgo 
les convenía hacerse de “oídos sordos”; había que aprovechar 
que les quedaba poco tiempo al frente del ya desvalijado país, 
mientras el pueblo, bien gracias, empobreciéndose y agonizando 
cada día más. Esperamos que la comisión fiscalizadora actúe 
con entereza y hombría de bien; y si el resultado de estas 
investigaciones ratifica todos estos datos, el actual gobierno 
tendrá la oportunidad de demostrar, que su principal objetivo 
es luchar contra la corrupción, actuando con probidad y 
apegado a la justicia, en el menor tiempo posible; y, antes de 
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que emprendan el consabido vuelo, castigue a los corruptos de 
éstos ilícitos. Con estos últimos avances en corrupción, y con los 
resultados obtenidos, seguro que habrá un cambio en la tabla 
de posiciones; debemos reclamar con dignidad y en honor a la 
justicia, que nuestro pueblo no debe ocupar el noveno, sino el 
segundo o tercer lugar, entre los países más corruptos del mundo. 
Adelante Ecuador, adelante; de seguir así, estamos muy cerca del 
primer lugar, y bien podríamos conseguir que se nos condecore 
con medalla de oro, con motivo de los juegos sudamericanos que 
se realizarán en nuestra ciudad, en los próximos días. 

( Julio, 1998)
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MOMENTOS Y ARMONÍAS 
ESPURIAS 

Su discurso de posesión impresionó a invitados y no invitados; 
partidarios, opositores, creyentes y escépticos; cultos y 
analfabetos emitían los más elogiosos comentarios; fue un 
discurso eficiente, muy científico, de palabras eruditas, el país 
quedó prestigiado a nivel internacional decían los “instruidos”. 
“El Jamil se pasó, se hizo u n toque, el man ni siquiera leyó, este 
sí va a ser el presidente que necesitábamos”, comentaban con 
cifradas esperanzas, aquellos compatriotas que jamás tuvieron 
la oportunidad de acceder a la educación, pagando tributo 
al sistema neoliberal que ha predominado en nuestro país. 
Han pasado ya 6 meses de aquella perorata, que en honor a la 
verdad nos hizo sentir un hormigueo en nuestras fibras íntimas; 
pensamos con optimismo y teníamos fe, de que por fin se iniciaba 
la reconstrucción tan anhelada del Ecuador; creíamos al menos 
que llegó la hora de luchar contra la lacra más grande que siempre 
azotó a la patria como es la CORRUPCIÓN. Con sanas intenciones 
la mayoría del pueblo pensaba, que no era el momento del odio, 
sino del amor; que no era el momento de la venganza, sino del 
perdón; que no era el momento de la guerra, sino de la paz; que 
no era el momento de la desunión, sino de la unión; que no era 
el momento de la destrucción, sino de la construcción. En fin, 
creo que el pueblo compartió todos los momentos que al Sr. 
presidente se le vino a la mente. Y qué decir de las 7 armonías, 
muy hábilmente proyectadas en sentido prospectivo, capaz de 
convencer a la insensata mayoría; todo hacía presagiar cual ave 
fénix, el país se levantaría de los escombros, para enrumbarse 
por la senda del bienestar y del progreso; pero qué lástima que 
el país quede solo en eso, en escombros; y con razón y justicia 
hoy al pueblo le corresponde firmar que no es “el momento” de 
tener esperanza en los 900.000 empleos prometidos, sino de 
lamentar por los miles de despidos de trabajadores. Que no es 
“el momento” de tener ningún ahorro en los bancos, ya que estos 
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quiebran con el visto bueno y la complicidad del gobierno. Que 
no es “el momento” de andar solos, ni descuidados, porque en 
cualquier calle les asaltan, les secuestran, les violan y los matan. 
Que no es “el momento” de confiar en el equipo económico 
que le acompaña al presidente, porque nos ha saturado de 
impuestos, como nunca antes ha sucedido, teniéndoles al borde 
del colapso a más del 90% de ecuatorianos. Finalmente, ya no 
es “el momento” para convencerse que habrá salud, educación, 
vivienda, y peor alimento para el verdadero pueblo. Solo nos 
queda un momento, el de protestar firme y altivamente, pero 
sin escudarnos en vandalismos ni causar daño. Como último 
momento pidamos a Dios que ilumine la mente y la conciencia 
de nuestros gobernantes. 

(Agosto, 1998)
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BARAJANDO NOMBRES 

No es desconocido que en estos últimos días, en los corrillos 
cotidianos, se emitan una serie de nombres de conciudadanos 
–por su puesto pertenecientes al partido de la flecha verde– con 
miras a ocupar altos cargos directivos en diferentes instituciones 
de la provincia. No creo prudente que, en este caos en que se 
encuentra el país, ni así no estuviera, se siga con el esquema 
tradicionalista y nefasto, de entregar cargos a las personas que 
pusieron más dinero para la campaña electoral; o que en su defecto 
son los más “íntimos”, de la cúpula de la Democracia popular en 
el austro. De ser así, algunas de las entidades donde se den estos 
cambios, seguirán su crónico transcurso de descomposición 
moral, haciéndonos perder la credibilidad en el proceso de 
reconstrucción que propone el gobierno a todo nivel. Cuidado 
señores, los cargos para ocupar las directrices de instituciones 
públicas y semipúblicas de la región, no pueden seguirse dando 
por simple amistad o compadrazgo; olvidémonos de aquello 
y pensemos que eso fue tiempo pasado; antes de proceder a 
designar, recapaciten y analicen profundamente. A estos puestos 
deben acceder personas idóneas, de reconocida solvencia 
profesional y moral, que efectivamente sientan y se comprometan 
con los cambios, que hoy más que nunca la nación exige; que 
no se hagan de compromisos de favores que devolver y que se 
despojen definitivamente de intereses personales y partidistas. 
Las personas que ocupen estos puestos deben a más de cumplir 
con las 7 armonías, en las que se basan los postulados del actual 
presidente, identificarse con el pueblo; verdaderamente deben 
ser capaces de continuar con los momentos de construcción y 
no de destrucción; solo de esta manera podremos acercarnos a 
la tan ansiada unión, que tanta falta nos hace. Esperemos que no 
defrauden la confianza y las buenas intenciones que al momento 
demuestra tener el nuevo mandatario; de tal forma que si se 
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detecta algo anormal, debe corregirse y sancionarse a tiempo. 
Ayudemos pues a enrumbar la nación por un sendero diferente; 
por favor, devuélvannos la credibilidad. 

(Octubre, 1998)
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UN CRISTO ECUATORIANO 

Ante las declaraciones emitidas en la televisión, por parte de la 
esposa del economista César Verduga, por poco tenemos que 
sacar el pañuelo para secarnos las lágrimas. La congoja era tan 
grande, que nuestro sistema nervioso no podía controlas los 
hipos y los suspiros que emergían desde lo más recóndito de 
nuestras almas; es que no podía ser para menos, según su esposa 
el ex premier de la nación, es víctima inocente de la envidia, de 
la calumnia, de la maldad, y de la persecución política. Como 
puede la vida ser tan injusta y tal indolente, con un hombre que 
desde las más lata esferas, colaboró “desinteresadamente” con 
algunos gobiernos de turno; que luchó tenazmente contra la 
delincuencia, la guerrilla, el narcotráfico, y sobre todo contra la 
corrupción (la peor de las inmoralidades es predicar virtudes que 
no se practican. José Ingenieros). Como puede la gente ser tan 
ingrata, especialmente sus amigos y coidearios; nadie apareció 
en el momento que más los necesitaba, a pesar de las millonarias 
encuestas diseñadas por él mismo, en las que descaradamente 
se vislumbraba como futuro candidato a la presidencia de 
este quebrado país; lo que traduce a las claras, el colmo de su 
audacia y sinvergüencería. Pobrecito el economista Verduga. 
¿Qué derecho hay para criticarle que viva en una lujosa mansión, 
de uno de los barrios más ricos del distrito federal de México, 
disfrutando a “cuerpo de rey” del dinero que le tiene en quiebra 
al pueblo ecuatoriano? ¡Qué pena, realmente! El señor Verduga 
está viviendo injustamente un verdadero viacrucis. Relacionando 
los actuales momentos, con la semana mayor que acabamos de 
pasar, bien se lo puede catalogar como “el cristo ecuatoriano”, 
solo que en esta “pasión”, sus discípulos le abandonaron en 
la última cena. Poncio Pilatos no se lavó las manos, sino que 
lo mandó apresar en un lujoso café de la capital mexicana. En 
esta pasión deben existir muchos judas que lo traicionaron, los 
cuales de seguro se arrepentirán, pero jamás se ahorcarán; en 
vez de las 30 monedas existen más de 26 mil millones de sucres, 
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en perjuicio de nuestro hambreado pueblo. De ser así, que se 
lo lleven al Gólgota a este verdugo(a); pero tampoco debemos 
olvidarnos de los otros judíos que tienen cuentas pendientes con 
la justicia del país, como los Torbay, Dahik, Bucaram, Correa, 
Sierra, Villón, Peñaranda, etc. etc.; aunque desgraciadamente 
otros pícaros, con sinigual sarcasmo, fungen como diputados y 
hasta como ministros. ¡Pobre de mi país, quién lo salva! 

(Abril, 1999) 
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SE PARECE, PERO NO ES…

Sí, se parece pero no es, aquel ex alcalde de Quito, que 
mejoró mucho la imagen de la capital de los ecuatorianos, 
adecentando sus parques y avenidas; embelleciendo la ciudad 
con imponentes pasos a desnivel, haciendo realidad el proyecto 
del trolebús, constituido en una de sus mejores obras; colaboró 
ostensiblemente en el mejoramiento de la disminución de 
contaminación ambiental; con temple y carácter, dejo fuera de 
circulación a muchos buses vetustos y obsoletos, que destruían 
día a día la capa de ozono del cielo capitalino. Sí, se parece, pero 
no es, el candidato presidencial que aparentaba dar muestras de 
inteligencia, capacidad y preparación; aquel que, apoyándose en 
la universidad de Harvard, convenció al pueblo que estaba listo 
y maduro, para gobernar a esta depauperada nación; denotando 
una imagen de rectitud, probidad, imparcialidad y transparencia; 
con inusitado cariño y apego a los niños, y sobre todo a los pobres 
y desposeídos de la patria. Sí, se parece, pero no es, el mismo 
Jamil, que con su facies señorial y austera, aparentaba tener 
fuerza, temple, voluntad y carácter, para llevar las riendas de 
este país. Imposible pensar que se quede impávido y mudo, ante 
la inusitada escalada del dólar; peor imaginar que entregue la 
nación económicamente, a un grupo privilegiado de corruptos 
banqueros, o que siga convertido en vasallo del FMI; amén de 
entregar buena parte del territorio a nuestros vecinos del sur. Sí, 
se parece, pero no es, el mismo señor Mahuad, que nos prometió 
mejorar la salud y la educación; luchar contra el hambre y 
la desocupación; velar por la paz y la seguridad ciudadana; 
combatir la corrupción, sin beneficiar al grupo de financistas 
de su campaña electoral. ¡Qué pena! Fueron como siempre 
espurios ofrecimientos, convertidos hoy en un engaño más para 
el famélico pueblo ecuatoriano, que agoniza, sintiendo la peor de 
las crisis que recuerde nuestra historia republicana. Sí, se parece, 
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pero no es, porque de la imagen del Jamil presidenciable, al Jamil 
presidente, prácticamente no ha quedado nada. Pobre de mi país, 
se parece, pero no es el mismo… 

(Enero, 2000)
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CALENDARIOS Y MÁS… 

Sí, calendarios y más acusaciones, son las que mantienen la 
tónica y el tiempo de nuestros “padres de la patria”. Denuncias de 
acoso sexual, piponazgo, atribución de cátedras universitarias, 
sin tener siquiera bachillerato, compra de carros para familiares, 
y sobre todo la elaboración de calendarios con sobre precios, son 
las principales acusaciones entre los “dignísimos” diputados. La 
verdad que ya nos llama la atención tantos sainetes burlescos, 
que a diario se dan en el palacio legislativo; peor nos interesa, 
quién tiene la razón, en esta enmarañada verborrea; porque con 
sus actitudes nos han llenado de incredulidad y desconfianza; 
prácticamente no creemos en su palabra, por más que se 
golpeen el pecho, y prometan renunciar al congreso, para 
someterse al castigo establecido, en caso de ser culpables. 
Sabemos que todo es una patraña y una vil mentira, porque al 
final de las averiguaciones, como todo en nuestro país, no pasará 
absolutamente nada. Pero no debemos pasar por alto, tenemos 
que expresar nuestro sentimiento al respecto, de cómo se 
sigue malgastando el dinero de los ecuatorianos; mientras a los 
jubilados no se les atiende en sus justas aspiraciones; y nuestros 
hospitales pasaron a ser simples moles de cemento, sin contar 
con los mínimos insumos ni medicamentos, para atender a los 
necesitados pacientes, por citar solo 2 ejemplos. Actitudes como 
estas representan una afrenta al pueblo, que, por falta de fuentes 
de trabajo, agoniza de hambre, y cada día la gente fallece en 
medio de la miseria y la inmundicia. ¡Qué pena y qué vergüenza! 
¡Cuán equivocados están los “honorables” que fueron elegidos 
para crear leyes y proyectos de beneficio popular, así como para 
fiscalizar y combatir la corrupción, pero que lamentablemente no 
han hecho otra cosa que, aprovecharse del congreso para para 
satisfacer su hedonismo y sus ambiciones personales, sumiendo 
aún más en la ruina y en la indigencia, a la gran mayoría de 
compatriotas! ¿Hasta cuándo, señores diputados, tenemos que 
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pedirles que recapaciten, que piensen con contadas neuronas (si 
es que las tienen) y que le vean a nuestro país, un poquito más 
allá de sus propias narices?

(Mayo, 2000)
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DIMES Y DIRETES 

Lamentablemente de un buen tiempo atrás los “ilustres 
diputados” en vez de dedicarse a legislar y de preocuparse por los 
agobiantes y tangibles problemas que atraviesa el país, a través 
de la televisión se han dedicado a la ingrata tarea de emprender 
soberanas disputas, basados en insultos, chismes, cuentos, 
denuncias sin sustento, agravios personales, etc.; propiciando 
debates del más bajo nivel ético y moral, sin respeto a sus propias 
personas, peor para los televidentes, dejando ver a las claras una 
perdida casi total de la autoestima, de los mal llamados “padres 
de la Patria”. 

Esta semana estaban tan caldeados los ánimos, que el “Gilmarcito 
y el Carlitos” por muy calientes y eufóricos, casi se salen por la 
pantalla chica. Primeramente, arremete el iracundo diputado de 
la ID, denunciando el aporte de 500.000 dólares para la campaña 
de Lucio, llegado desde México, en forma de afiches, posters, 
pendones, trípticos, etc. donado por el partido de los trabajadores 
mexicanos; obviamente con la consabida evasión de impuestos, 
en desmedro económico de la CAE, y por su puesto del fisco, para 
lo cual tuvo que falsificar la firma uno de los altos dirigentes del 
hoy partido gobernante. Según el eufórico diputado naranja, este 
dinero transformado en propaganda política bien puede tener su 
origen en uno de los principales carteles de la droga de México. 

De refilón también fue nombrado el “inocente Molina”, ex 
embajador en Argentina, dueño de un afamado currículum; y 
por su puesto el indefenso “Napito”, quien quiere hacer de los 
helicópteros del estado su juguete preferido. Claro que, para 
terminar su acalorada entrevista, juro y rejuró destituirle al 
“Gutierritos”, jefe de la pandilla que hoy nos gobierna; no sin antes 
denunciar que el diputado -dado hoy a aristócrata- hermano del 
presidente, prometió darle “el vire”. 
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Ante todo esto, ripostó el “Gilmarcito” diciéndole que es un 
mentiroso, chantajista, testaferro, difamador a sueldo, falsificador 
empedernido, al punto de haber falsificado sus diplomas de haber 
terminado la primaria, el bachillerato y un curso de maestro 
en confección de ropa (sastre). Exhibe una copia de un cheque 
girado por un supuesto narcotraficante a favor de la campaña 
proselitista de Rodrigo Borja a la presidencia del 1988; y termina 
indicando a la teleaudiencia, que no le ha prometido matar al 
diputado naranja, sino que lo único que le dijo es que no sea 
sucio, que se cambie de ropa y se bañe, porque huele a zorrillo... 

Corolario: ¡Qué pena que tan bajo haya caído nuestro país! 
¿Somos conscientes por quién estamos gobernados y por quiénes 
estamos legislados? 
 

(Octubre, 2000) 



429

AGONÍA MÁS CORTA 

La verdad es que ya no existen adjetivos para “ensalzar” las 
cualidades –nefastas, por cierto- que adornan a muchos de 
nuestros honorables diputados. Con lo sucedido el día miércoles 
en el congreso nacional, prácticamente la corrupción está 
llegando a límites intolerables. El país está tocando fondo, 
gracias a la conducta corrupta de un sinnúmero de diputados, 
pertenecientes a diferentes partidos políticos, lógicamente 
encabezados por aquellos que cuando tuvieron la oportunidad 
de gobernar el país, lo saquearon inmisericordemente, sin el 
menor escrúpulo, dejando en soletas la economía nacional, y 
sumiendo más en la miseria a miles de compatriotas, que hoy en 
el exterior a cambio de vejámenes y humillaciones, reciben un 
mísero sustento para poder sobrevivir. Al diablo con su eslogan 
de campaña, pero que les puede importar, si cuando se actúa 
buscando únicamente el bien personal, o el de su grupúsculo 
político, jamás se piensa en los pobres. 

Hoy, gracias a una nueva actitud de depravación de estos 
“honorables”, se acaba de incrementar el IVA del 12 al 14%, con 
lo que prácticamente y sin lugar a dudas, cientos de miles de 
compatriotas tienen firmado ya su certificado de defunción. 
Se emiten una serie de hipótesis sobre la supuesta venta de 
conciencias, pero de qué conciencia podemos hablar, si estos 
señores lo que menos tienen debe ser conciencia; cualesquiera 
sean las razones no nos interesa, lo que sí nos desobliga y nos 
indigna hasta la saciedad es que por culpa de estos descarados, el 
país esté en la quiebra y que la agonía para muchos compatriotas 
pobres, que carecen totalmente de recursos y de medios para 
poder subsistir, ya no será tan larga como se tenía previsto. 
Sí, tendrán una agonía mucho más corta y, lamentable e 
irremediablemente, tendrán que morir mordiendo el polvo de 
la impotencia y la desdicha, por haber nacido en un país cuya 
riqueza natural y espiritual, se ha doblegado ante la depravación 
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social y moral que hoy prima en nuestro país; sin que los padres 
de la patria den el más mínimo ejemplo, peor hagan algo por 
salvar a nuestra agónica nación.  

 
 (Mayo, 2001)
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INVOCACIÓN AL REVENTADOR 

Desde un lugar por todos conocido, escuchamos últimamente 
a la gran mayoría de “honorables” (salvando honrosísimas 
excepciones) esta singular invocación: 

Cuidado reventador con apagarte, no vez que gracias a tus 
erupciones nos estamos acostumbrando a vagar, por no decirte 
que desde hace fu.... estamos acostumbrados a no trabajar. 
Cuidado con que a estas alturas nos hagas “la canallada”, no vez 
que está cerca el fin de año y nos aprestamos a cobrar el “sueldito 
extra” que por justicia nos corresponde, luego de un año jodido, 
¡lleno de tanto trabajo y sacrificio por la patria! 

No te das cuenta reventador que, si cesa tu expulsión de lava 
y ceniza, a más de llamarnos a trabajar, todos los ecuatorianos 
y sobre todo los quiteños, a parte del “erupto” del Alvarito y 
de las denuncias de mal trato de mi coronel a su señora, ¿no 
van a tener de qué más comentar y preocuparse?; corriendo el 
riesgo de que empiecen a ocuparse nuevamente de nosotros. 
Figúrate que vergüenza mi “reventadorcito”, es que a lo mejor 
nos señalan con el dedo indicándonos que somos unos vagos, 
perezosos, holgazanes, gandules, etc., y tantos otros epítetos que 
a lo mejor no sabemos ni qué significan, pero si nos imaginamos 
que son blasfemias, totalmente injustificadas contra personas 
que nos ganamos el pan para nuestros (y otros) hogares con el 
sudor de los glúteos. Es que la verdad que de tanto estar sentados 
ya nos parecemos a esos futbolistas profesionales que nacieron 
para ser suplentes y se pasan solo calentando el banco; ¡ya te 
debes imaginar en esas condiciones como sudan esos benditos 
músculos! 

¿Qué nos importa “reventador” que sigas destruyendo 
plantaciones, carreteras, ganado, sembríos, casas y hasta vidas 
humanas? Así el gobierno todo lo minimice para justificar su falta 
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de ayuda, el Alvarito no se hará esperar y su “Anabella” llegará 
presta con medicinas, ropa y víveres, tratando de recuperar 
algunos votitos para que en la final la diferencia no sea tan 
abrumadora. ¡Por favor, sigue colaborando con nosotros, no 
te das cuenta que debemos vivir bien y sin trabajar! Puede que 
sean los últimos meses, por lo que tenemos que aprovechar al 
máximo; no vaya a ser que mi coronel, con lo arrecho que parece 
ser, cumpla su palabra de disminuirnos a solo 28 honorables y 
sacrificados redentores de la patria; y si llama a un plebiscito 
de seguro que se “huele” un respaldo popular mayoritario, con 
lo que terminaría nuestra sacrificada y mal remunerada labor. 
Por todo esto reventador has un último esfuerzo y aguántate en 
actividad unas semanitas más. 
 

(Enero, 2003)
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MI CORONEL SÍ TIENE QUIÉN 
LE ESCRIBA 

Sí mi coronel, hay muchos que querrán escribirle, pero hay pocos 
que tenemos la suerte y el privilegio de poder hacerlo, por medio 
de la oportunidad que nos brinda este espacio; sin embargo, de 
algo estoy muy seguro, que a través de estas líneas creo expresar 
el sentir de miles de compatriotas que con marcada desesperanza 
empiezan a vislumbrar un futuro de desconfianza y escepticismo. 
Es que no puede ser de otra manera, después de que más del 
54% de ecuatorianos confiamos, votamos por Ud., le tomamos la 
palabra y le respaldamos sus hipótesis de cambio; pero qué pena 
sentir que su período inicia con medidas que nunca hubiésemos 
querido; amén de las constantes y marcadas indecisiones y 
contradicciones en las que caen Ud., y sus asesores. ¿Acaso no 
se da cuenta del caos que ha provocado? Para nadie es nuevo 
que el incremento importante en el precio de los combustibles, 
trae como consecuencia toda una escalada de abusos, lo que 
convierte en una verdadera anarquía la economía popular, de 
lo cual se aprovechan los mismos especuladores y acaparadores 
de siempre. ¡Pero de qué cambio hablamos, si a su turno cada 
presidente adoptó las mismas medidas neoliberales con las que 
Ud. comienza su mandato! Y qué pena saber que algunos de sus 
altos colaboradores, que antes enarbolaban la bandera de la lucha 
contra las medidas antipopulares, hoy acepten y respalden estas 
actitudes.

¿No cree, Sr. presidente, que con estas decisiones está 
perjudicando sobre todo a la clase más desposeída, a la que 
prometió defenderla hasta las últimas consecuencias? Estamos 
conscientes de la bancarrota en la que dejó el país su antecesor, 
pero también estamos claros que Ud. pregono otras alternativas 
como fuentes de ingreso, que jamás irían en desmedro de las 
clases económicamente menos pudientes. 
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Así como aplaudimos y hacemos votos para que se cumplan 
todas las otras estrategias que están en carpeta, con el objeto 
de recuperar en algo la solvencia económica y moral del país; 
protestamos y rechazamos de plano, por obvias razones, 
el incremento en el precio de los combustibles. Siempre 
respaldaremos la lucha contra la corrupción y estamos de 
acuerdo y en espera de que se cumpla con un riguroso castigo 
a todos los “pulpos” que depredaron la Patria escudándose en 
ministerios, bancos, aduanas, empresas de telecomunicaciones, 
petróleos, etc. etc. 

Sí, mi coronel, Ud. sí tiene quién le escriba y muchos quieren 
escribirle para solicitarle que sea más precavido y circunspecto 
en sus declaraciones; sobre todo muchos coterráneos quisieran 
escribirle para recordarle y demandar comedidamente que nuestra 
ciudad y nuestra región en general, la tercera en importancia y la 
primera en cultura en el país, no puede seguir siendo relegada en 
todos los ámbitos, como vialidad, salud, educación, inseguridad, 
etc. Estamos conscientes que son los albores de su gobierno, por 
lo tanto aguardamos con alguna esperanza de con Ud. cambie en 
algo “nuestra suerte”; así que es hora ya de que con decisión y 
pensando en el bienestar colectivo, sin reserva alguna se decida 
a nombrar a las autoridades de la Provincia, nombramientos que 
sugerimos y estamos seguros recaerán en personas totalmente 
idóneas, de reconocida capacidad intelectual y de una solvencia 
ética y moral debidamente comprobada, capaz de que nuestra 
provincia se vea engrandecida en su desarrollo y pueda salir de 
este marasmo político en el que se encuentra sumida desde hace 
ya algunos períodos gubernamentales. 

( Junio, 2003)



435

NEPOTISMO

De acuerdo al diccionario ilustrado de la Lengua Española, 
nepotismo significa “desmedida preferencia que algunos dan 
a sus parientes para las gracias o empleos públicos”. Entre sus 
principales sinónimos podemos citar: favoritismo, predilección, 
privilegio, favor, arbitrariedad, parcialidad, preferencia, apoyo, 
beneficio, etc. etc. 

Según el dirigente máximo del partido que hoy penosamente nos 
gobierna, en la última asamblea se permitió exigir que todos los 
ministerios de función social sean entregados a los miembros 
de su partido, pero no con la finalidad de afrontar los problemas 
sociales que padece el país, sino con el exclusivo afán de realizar 
proselitismo político, conquistar adeptos y poder ganar las 
próximas elecciones; y lo dijo sin ponerse colorado, ¡con el mayor 
de los sarcasmos! 

Por otro lado, un altísimo representante de la provincia en una 
entrevista a un medio de información local declaró sin ambages 
“que el compromiso de ellos es de colocar en los puestos 
existentes a los miembros del partido que durante la campaña 
cargaron las escaleras y pegaron las propagandas electorales”, y 
lo dijo con la mayor naturalidad, ¡sin evasivas! 

Estamos de acuerdo , como lo estará Ud. estimado lector, que el 
partido debe tener - y por supuesto tiene - personas preparadas, 
capaces, honestas y probas, que representen con dignidad a la 
provincia y al país y sobre todo, que ayuden a luchar  en forma 
eficaz contra la corrupción, la pobreza y el NEPOTISMO, como 
fueron los principales postulados de este gobierno y que, muy 
lamentablemente, se han olvidado o mejor dicho no les conviene 
recordar; pero jamás estaremos de acuerdo con este tipo de 
declaraciones, y aún peor que en la práctica se sigan propiciando 
estos caducos y nocivos hábitos, que son una afrenta para el 
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pueblo. Para nadie es desconocido que en algunas instituciones 
públicas trabajan padres, hijos, sobrinos, nietos, entenados, hijos 
de la vecina, hijos de la comadre, etc., muchos de ellos sin la 
capacidad suficiente para desempeñar sus labores, y lo que es 
peor sin la conciencia necesaria para afrontar su responsabilidad. 

¡Qué triste que en este país que ha sido tan masacrado por los 
gobiernos de turno, se sigan poniendo en práctica estas conductas 
perniciosas! Ante esta lúgubre situación no nos queda más que 
seguir mascando el polvo de la impotencia, al saber que hemos 
sido engañados una vez más. 
 

(Noviembre, 2003)
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CUMBRES BORRASCOSAS 

Abrazos, fotos, saludos, juergas, comilonas, bebidas, acompañantes 
propias y de “las otras”, nutridas delegaciones, aviones privados, 
plenarias, roces, divergencias, polémicas sobre todo por el ALCA; 
recuerdos de antiguas diferencias territoriales, criticas, sin faltar 
obviamente el condicionamiento de los amos y dueños del mundo, 
a través del supremo gobernante, contra los países hermanos, 
que no quieren ser sumisos a sus reglas y mandatos, sobre todo 
a las imposiciones del FMI y al libre comercio de las Américas; 
fueron en resumen el epílogo de la última cumbre realizada en 
Monterrey, México. Solo los presidentes aliados y sumisos (casi 
todos), serán los invitados especiales al famoso rancho texano 
de papá George W., donde se planifica el nuevo viaje a la luna, en 
el que sin ambages se anuncia gastar muchos miles de millones 
de dólares, sin importar que la mayoría de niños de nuestro 
continente se debatan entre la ignorancia, la mendicidad y la 
desnutrición. “Los otros”, los no sumisos y rebeldes, tendrán que 
buscar quién les ampare y les apoye, con el riesgo de reducir su 
tiempo de crédito, y aumentar los intereses por parte del fondo 
monetario internacional; y probablemente de no ser invitados a 
la próxima cumbre; y lo que es peor, de no poder pisar su sagrado 
territorio. Los objetivos finales, los mismos de siempre, ruidosos 
y sonoros, escuchados desde que tengo uso de razón: “luchar 
contra la pobreza, el hambre, y la desigualdad social; combatir el 
terrorismo y dar guerra sin cuartel a la corrupción”. ¡Qué ironía! 
Frases tan líricas y desgastadas, que ya ni en la teoría tienen tan 
buena consonancia. Y se dan como plazo máximo un año, para 
tratar de alcanzar tan caras aspiraciones, hasta el 2005 en que 
nuevamente se gastarán otros tantos millones de dólares, y se 
volverán a reunir en Argentina; mientras en toda Latinoamérica, 
sin temor a equivocarme, ni pecar de pesimista, seguirá primando 
la corrupción con sus consecuencias nefastas: desempleo, 
pobreza, hambre, delincuencia, incremento de enfermedades, 
aumento de la migración y de los índices de mortalidad, etc., etc. 
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Lamentablemente, en la práctica siempre los resultados han sido 
los mismos, se den el plazo que se den y se reúna quien se reúna, 
“el grupo de los tres”, “el grupo de los cinco”, “la cumbre de los 
ocho”, “la cumbre de las Américas”, etc. No sin razón, más de uno 
de los 34 mandatarios asistentes a este “magno” acontecimiento 
latinoamericano, lo califico de “inútil”, resaltando que lo único 
que se saca en concreto es la ratificación de la hegemonía de 
Washington, con el omnipotente George W. a la cabeza. 

(Febrero, 2004)
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NO POR MUCHO MADRUGAR… 

En estas últimas semanas hemos observado a través de los medios 
de comunicación la presencia de un precandidato a la alcaldía 
de nuestra ciudad, al saber nominado por algunas personas 
que vienen irrespetando un verdadero proceso democrático de 
elecciones primarias, en los que deben intervenir todos los grupos 
que componen  “Acuerdo País”. Este caballero le ha tomado tan en 
serio su nominación que anda “bombardeando” de propaganda 
su postulación en todos los medios, al extremo que ya les da por 
derrotados a los otros supuestos contendientes. Sin iniciarse 
todavía la campaña electoral, se nota la desesperación por llegar 
a ocupar esta dignidad, lo cual al parecer se ha convertido en su 
verdadera obsesión. ¡Qué pena que aunque afirme lo contrario, si 
nos pone a pensar que su candidatura a lo mejor es impuesta por 
intereses partidistas y políticos que quieren manejar la ciudad! 
Ante estos hechos los otros posibles aspirantes a la alcaldía se 
han mostrado muy cautos y serenos, sin desesperarse, esperando 
tranquilamente la decisión democrática de las bases de Acuerdo 
País, lo que nos parece de lo más ético y correcto. 

No defiendo a ultranza la gestión de la actual administración 
municipal, la cual ha tenido varias fallas al igual que las 
administraciones anteriores, pero sé me llama la atención 
que al parecer el citado precandidato se cree que tiene la 
“varita mágica” para salvar la ciudad, asegurando que en su 
administración encontrará la brújula “hoy perdida” de nuestra 
Cuenca, y enrumbará a la urbe en todos los aspectos, sobre todo 
en lo que tiene que ver con el control urbano, ordenamiento de 
tránsito, preservación del patrimonio arquitectónico, histórico, 
cultural, gestión ambiental, etc. De ser así, nos preguntamos: 
¿por qué en los 4 años de oportunidad que tuvo no colaboró con 
“su” alcalde en estos aspectos, para que nuestra ciudad no pierda 
el norte como él afirma? 
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Con todo el respeto que se merecen, no creo que la gerencia de 
ETAPA en la administración anterior –ni en la actual- hayan sido 
un modelo dechado de virtudes, como para tomarlas de ejemplo 
en lo posterior. 

Democráticamente respetamos que aunque no sea de la ciudad, 
está en pleno derecho de terciar en esta o en cualquiera otra 
elección, ya que los cuencanos no somos xenófobos (¿será que 
nadie es profeta en su tierra?). Pero sí estamos convencidos 
hasta la saciedad, que en nuestra ciudad existen suficientes 
personalidades con criterio, así como con conocimientos 
científicos y técnicos, que igual nos puedan representar 
dignamente. Corolario: “no por mucho madrugar, amanece más 
temprano”. 
 

(Octubre, 2004)
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PIRÓMANO

No conocíamos tantas y tan variadas cualidades de mi general, 
nos habían comentado de muchas y tan estrafalarias que nos 
resistíamos a creer; pero la verdad es que la última que saca a 
relucir, la piromanía, la tenía muy escondida, quizá era el último 
as que se lo guardaba debajo de la manga, para exponerlo según 
él en el momento más propicio, en la recta final de la campaña 
electoral. No conocemos su árbol genealógico, ni los antecedentes 
de dónde y por qué se relaciona con esta manía, lo cierto es que 
como el país anda en llamas desde hace rato, y sus más estrechos 
colaboradores consanguíneos el “gordito burbuja” y el “napito” 
andan tan quemados, después de haber gastado tanta plata “de 
balde y de ganita” en sus pintorescas campañas electorales, 
consiguiendo a duras penas el voto de sus familiares y de unas 
cuantas decenas de testarudos. Ni los quintales de comestibles, 
víveres, juguetes y más regalos (debe aclararse de donde salió 
ese dinero) que andaba apurado repartiendo, cual desorientado 
Papá Noel, nuestro erudito ministro de “Desbienestar Social”, 
consiguieron que se cumpla su ambición y vanidad; les quedó tan 
distantes las prefecturas de Guayas y Pichincha respectivamente, 
que ahora andarán lamentándose desconsolados por no haber 
satisfecho su desmedido ego. ¿Será por esa insatisfacción y 
esa impotencia que de una vez por todas se quiere desatar un 
incendio de grandes proporciones, arrasando primero con la 
corte de justicia? 
 
Antes de que los magistrados -esta vez con razón- metan más 
leña al fuego y le pidan aclarar sus improcedentes declaraciones 
al abatido gobernante, notamos que este incendio cada vez va 
tomando más cuerpo, sobre todo con las declaraciones de su 
ex coideario Patricio Acosta (bien dicen no hay peor cuña que 
la del mismo palo), quien se separa de este “glorioso” partido 
por no estar de acuerdo con tantos actos deshonestos cometidos 
por muchos personajes de la cúpula que rodea y asesora a mi 
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general, entre los que les nombra al “Gilmarcito”, los Suquilanda, 
Ayerbe, Pólit, Córdova y, por supuesto, a los sacrificados “Napito 
y Burbuja”, etc. 

Como van las cosas, no sé si en el país exista un cuerpo de 
bomberos tan altamente dotado y experimentado, capaz de 
sofocar este flagelo causado por la ineptitud y la tozudez, que 
le tiene envuelto en llamas a la nación; y antes de que tengamos 
que remover los escombros y las cenizas o de encontrarnos 
definitivamente en los quintos infiernos, sería bueno darnos 
el gusto de ver como se queman primero todos aquellos que 
también tienen “rabo de paja”. 
 

(Octubre, 2004)  
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¡APROVECHE LA OPORTUNIDAD! 

Para nadie es desconocido la acción hasta hoy nefasta, desplegada 
por el actual gobierno; la verdad que nos sentimos totalmente 
traicionados, ya que de acuerdo a sus promesas de campaña, 
abrigábamos la esperanza de que se dé algún cambio en la 
escuálida situación socio económica por la que atraviesa nuestra 
patria, pero las cosas siguen igual o peor que antes; sería perezoso 
hacer un recuento pormenorizado sobre todo lo que hasta aquí se 
ha cometido: nepotismo, peculado, corrupción, mentiras vanas, 
promesas no cumplidas; abandono total a la salud, educación, 
agro industria; falta de identidad, inseguridad, ausencia de 
liderazgo, poca personalidad, en definitiva, como tantos, uno 
más de los gobiernos más negativos de la historia . ¿Al parecer 
y de acuerdo a la constitución hay razones más que suficientes 
para declararle el bullado juicio político, pero me pregunto 
será beneficioso alterar la democracia? ¿No terminaremos por 
destruir completamente la insostenible condición en la que nos 
debatimos? Creo, con todo respeto a las opiniones distintas, 
que a pesar de todo al menos debemos mantener la estabilidad 
democrática, es decir mantener nuestro estigma de masoquistas. 

Por otro lado, debemos criticar, con qué calidad ética y moral 
- salvo honrosas excepciones- los señores congresistas que 
tampoco han hecho absolutamente nada positivo en bien del 
país, quieren iniciar este juicio, lamentablemente comandados 
por una de las personas más ominosas del Ecuador, que tiene 
a su cargo muchas deudas sociales con el país, y más que eso, 
muchas deudas con su propia conciencia, ya que nadie puede 
olvidar todos los crímenes de lesa humanidad cometidos en su 
mandato; ¡Qué pena que muchos legisladores se dejen embaucar 
y se presten para este juego antidemocrático! Mientras en el 
bando de mi coronel, apoyado por gente especialista en comprar 
negras conciencias, se dilapida cualquier cantidad de dinero, 
arañado de las entrañas de nuestro pueblo hambriento; los otros 
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“honorables” entre los que sobresalen demócratas, socialistas e 
híbridos, como siempre farsantes y tartufos, se abrazan y guardan 
un silencio cómplice, tratando como siempre de ser reverentes 
al mejor postor. ¡Qué lástima tener que hablar de los mismos 
problemas de siempre, de estos “diputadillos” verdaderas aves 
de rapiña, que ponen en juego la estabilidad política de nuestra 
insostenible nación! 

Señor presidente, espero que las cosas queden allí y no trasciendan 
más; con todo respeto aproveche esta oportunidad que quizá sea 
la última que tiene y con mano equitativa, pero firme; con mente 
creadora, ágil, pero serena, trate de guiar adecuadamente los 
destinos de nuestro desarrapado país. 
  

(Noviembre, 2004)
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AMNESIA COLECTIVA 

Estos días la gente de Cuenca y de sus regiones aledañas nos 
olvidaremos momentáneamente de las trincas y amarres con los 
que se consiguió la mayoría en el congreso, en base a la cual nuestro 
indescifrable presidente y sus secuaces, importándoles un bledo 
la constitución, sustituyen a su antojo a los magistrados de la 
corte de justicia; por el momento que nos interesa y no queremos 
saber por quiénes está conformado el tribunal constitucional, 
peor el tribunal electoral; que nos importa de la vacancia de los 
“vagos” del congreso, ni de sus sesiones extraordinarias; hasta 
nos olvidamos de los 20 “mocosos” imberbes que se han dado a 
la ingrata tarea de apostarse todos los días y hacer su trinchera 
de la Universidad, destruyendo todo carro y bien público que se 
le ponga al frente, a vista y santa paciencia de los policías que 
más bien se han dedicado a jugar con ellos a las “escondiditas”, 
sin poder capturar a ninguno para hacerles pagar tanto daño que 
están causando; aprendan a la policía de Guayaquil como en el 
estadio del Barcelona, ante la atónita mirada de los asistentes, 
“noqueo” con gases y toletazos a varios jugadores del Cuenca, 
solo por reclamar sus justos derechos, a un pseudoárbitro 
sinvergüenza y complotado con los mafiosos del fútbol. 

Sí, estimados lectores, estos días me incluyo entre estos amnésicos 
momentáneos, y no porque no nos interesen los problemas 
del país, sino porque es más que justo que olvidándonos 
temporalmente de todo, celebremos con algarabía y sensatez 
este brillante triunfo que le acaban de regalar a nuestra ciudad, 
un puñado de valerosos y humildes deportistas, muchos de 
ellos rechazados de otros equipos, que se agruparon en nuestra 
ciudad y mancomunadamente formaron un grupo aguerrido, 
sólido y armonioso; al mando de un estratega trabajador, 
honrado y capacitado; fueron ganando a cuanto rival le salió al 
paso, hasta obtener sacrificadamente y con sobra de méritos 
esta ansiada corona, a pesar de que nunca les dieron chance 
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ciertos comentaristas deportivos, regionalistas y enfermos por 
determinados equipos. Este triunfo es histórico por ser la primera 
vez que se consigue, y a más de marcar un hito, confirma una vez 
más que nuestra ciudad se ha convertido en la capital deportiva 
del país, pese a la cobarde envidia de determinados sectores; 
por todo esto bien merece la pena festejarlo. Felicitaciones a 
todos los jugadores, cuerpo técnico, dirigentes, etc., y a todos 
los que hicieron posible que este sueño se haga realidad y 
que temporalmente nos olvidemos de nuestros consabidos 
problemas nacionales. ¡Salud campeones! La corona no puede 
estar en mejores manos. 
 

(Diciembre, 2004)   
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¡MARCHAS Y MÁS MARCHAS! 

Según el diccionario de la lengua española, entre una de tantas 
acepciones señala textualmente a la palabra marcha como “un 
toque militar para que marche la tropa si está formada; o para que 
salga de paseo si está en el cuartel”. De tal forma que, si nos regimos 
por esta definición, nuestro insondable y autócrata presidente 
estará en su “salsa” y no le hará mella ninguna de las marchas 
anunciadas para los días venideros. Para nadie es desconocido 
que su “tropa” a pesar de estar aparentemente bien fortalecida, 
es blanda, sumisa y obediente, limitándose únicamente a recibir 
y cumplir órdenes, y no precisamente emanadas desde el palacio 
de gobierno, sino la mayoría de ellas venidas desde el exterior, 
donde se encuentra el que verdaderamente gobierna y manda en 
este país. Ni qué decir de la segunda parte de la definición: “que 
la tropa salga de paseo si está en el cuartel”; es que la consabida 
“tropa” a más de convivir en contubernio y acuartelada en los 
palacios presidencial y legislativo, y de estar constantemente 
en paseos, se han hecho literalmente “un paseo” de todos los 
poderes del estado, cortes, tribunales, y de todo cuanto poder 
le salga al paso. 

Para los próximos días se anuncian una cuantía de marchas; 
en Guayaquil unas comandadas por el omnímodo “cachorro 
de león”; otras por el abatido y desdichado vicepresidente de 
la república, que ya no soporta ni el peso del estetoscopio en 
el cuello; pobrecito es que nunca le encargaron el mando de la 
“tropa”. En Quito se preparan sendas marchas, al frente de las 
cuales estarán “por supuesto” en primera línea nuestro impoluto 
y coterráneo diputado (el que fiscaliza a todos menos a sí mismo), 
con su pandilla de “medias naranjas”, y no nos llamaría la atención 
que a última hora se sumen algunos diputados tarugos que desde 
tiempos atrás vienen buscando solo su provecho personal, como 
los socialistas (que me han defraudado por completo), y los 
supuestamente independientes, que el año pasado vendieron su 
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voto más caro que todos los barriles de petróleo juntos que cosechó 
el Ecuador. Se sumarán también marchas patrocinadas por los 
pequeños comerciantes, vendedores ambulantes, servidores 
públicos, jubilados, trabajadores de la salud, médicos, taxistas, 
trabajadores municipales, homosexuales, proxenetas, travestis, 
etc. etc. y lógicamente no podía faltar la marcha importada desde 
Panamá, comandada por esa famosa gavilla de tránsfugas que 
hicieron “marchar” a raudales el dinero del pueblo ecuatoriano. 

Como saben estimados lectores, se darán marchas de todos los 
colores, y para todos los gustos y sabores; mientras esto ocurre 
con el beneplácito, el sarcasmo y el sadismo de los actuales 
gobernantes y politiqueros, nuestra famélica y agónica Nación 
sigue marchando como el cangrejo, para atrás, sin que se 
vislumbre alguna estrategia que nos pueda sacar de este marasmo 
y de esta total y razonable desconfianza en la que hemos caído. 
Bien vale recordar que la única “marcha” que merece ser exaltada 
y que ha dado gloria y reconocimiento a nuestro país, es la que 
practica Jefferson Pérez y sus pupilos.

(Enero, 2005)
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¡YA BASTA DE ABUSOS! 

Las últimas noticias nos informan que el presupuesto del año 2005 
para el congreso nacional supera los 52 millones de dólares, de 
los cuales más de 32 millones fueron destinados únicamente para 
sueldos y salarios. Suponemos que aquí se incluyen las jugosas 
remuneraciones, bonos navideños, las “merecidas” vacaciones, 
viáticos, gastos de representación, secretaria particular 
trilingüe y con minifalda, carro a la puerta con chofer de frac, 
departamento con portero eléctrico y perro guardián, a parte 
del guardaespaldas con chaleco antibalas, mucama, masajista, 
pasajes para regresar semanalmente a ver a los “guaguas y a la 
propia”, cajas de wiski de la mejor marca, té anti estrés, etc.

A cambio de esto, todos nos preguntamos: ¿qué recibimos de 
los ilustres diputados? Acaso una adecuada legislación, con la 
aprobación de leyes nuevas que vayan en beneficio del pueblo 
ecuatoriano. Acaso seriedad y probidad en sus reuniones, y 
no ridículos sainetes como nos presenta a diario la televisión. 
¿Acaso una verdadera fiscalización y sobre todo una sanción 
ejemplarizadora para los corruptos que siguen depredando 
el famélico país? No, absolutamente nada de esto nos han 
brindado los “padres de la patria”. Más bien y con mucho enojo 
y preocupación, nos informamos que durante el año pasado han 
sido aprobados 390 artículos, sin trascendencia, a un costo de 
aproximadamente 140 mil dólares por cada uno de ellos, lo que le 
representa al estado un gasto adicional de 55 millones de dólares, 
a lo ya despilfarrado por ellos. 

¿No sería más factible que el estado se ahorraría todo ese dinero 
mal gastado, y lo destine a la educación, salud, bienestar social, 
jubilados, agro industria, etc.? Jamás he sido partícipe de una 
dictadura, peor de la aparición de grupos subversivos, pero el 
mal comportamiento de estos “onoravles” (lo escribo así, por 
que no se merecen ni la ortografía correcta) se convierte en un 
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verdadero caldo de cultivo para que el sufrido pueblo, ya cansado 
de tanto engaño, acepte de alguna forma estas alternativas, que 
serían verdaderamente el epílogo catastrófico para la nación. 

Por otro lado y como si esto fuera poco, 29 “no menos avispados” 
(digo ex magistrados) le reclaman al estado que pague 80 mil 
dólares por indemnización a cada uno de ellos, entre los que no 
podían faltar los de la famosa “pichicorte”. La demanda está en 
manos de la Corte Interamericana de Derechos Humanos; ahora 
veremos si este gobierno estafermo, se amarra los pantalones, y 
endilga la deuda a los verdaderos responsables, que en este caso 
son los propios diputados y el otrora codicioso gobernante de 
turno, que hoy purga sus culpas en la cárcel número 4 de Quito. 
Corolario: “del árbol caído todo el mundo quiere sacar leña”. 
 

(Enero, 2005)



451

PRE CANDIDATURAS 

En estas últimas semanas hemos observado a través de los medios 
de comunicación la presencia de un precandidato a la alcaldía 
de nuestra ciudad, al saber nominado por algunas personas 
que vienen irrespetando un verdadero proceso democrático de 
elecciones primarias, en los que deben intervenir todos los grupos 
que componen “Acuerdo País”. Este caballero le ha tomado tan en 
serio su nominación que anda “bombardeando” de propaganda 
su postulación en todos los medios, al extremo que ya les da por 
derrotados a los otros supuestos contendientes. Sin iniciarse 
todavía la campaña electoral, se nota la desesperación por llegar 
a ocupar esta dignidad, lo cual al parecer se ha convertido en su 
verdadera obsesión. ¡Qué pena que aunque afirme lo contrario, sí 
nos pone a pensar que su candidatura a lo mejor es impuesta por 
intereses partidistas y políticos que quieren manejar la ciudad! 
Ante estos hechos, los otros posibles aspirantes a la alcaldía se 
han mostrado muy cautos y serenos, sin desesperarse, esperando 
tranquilamente la decisión democrática de las bases de Acuerdo 
País, lo que nos parece de lo más ético y correcto. 

No defiendo a ultranza la gestión de la actual administración 
municipal, la cual ha tenido varias fallas al igual que las 
administraciones anteriores, pero sí me llama la atención 
que al parecer el citado precandidato se cree que tiene la 
“varita mágica” para salvar la ciudad, asegurando que en su 
administración encontrará la brújula “hoy perdida” de nuestra 
Cuenca y enrumbará a la Urbe en todos los aspectos, sobre todo 
en lo que tiene que ver con el control urbano, ordenamiento de 
tránsito, preservación del patrimonio arquitectónico, histórico, 
cultural, gestión ambiental, etc. etc. De ser así, nos preguntamos: 
¿por qué en los 4 años de oportunidad que tuvo no colaboró con 
“su” alcalde en estos aspectos, para que nuestra ciudad no pierda 
el norte como él afirma? 
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Con todo el respeto que se merecen no creo que la gerencia de 
ETAPA en la administración anterior –ni en la actual- hayan sido 
un modelo dechado de virtudes, como para tomarlas de ejemplo 
en lo posterior. 

Democráticamente respetamos que, aunque no sea de la ciudad, 
está en pleno derecho de terciar en esta o en cualquiera otra 
elección, ya que los cuencanos no somos xenófobos. (¿Será que 
nadie es profeta en su tierra?). Pero sí, estamos convencidos 
hasta la saciedad que en nuestra ciudad existen suficientes 
personalidades con criterio, así como con conocimientos 
científicos y técnicos, y que igual nos puedan representar 
dignamente. Corolario: “no por mucho madrugar amanece más 
temprano”. 
 

(Febrero, 2006)
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POR UN NUEVO ECUADOR 

“Viva la patria”, “Por un país soberano y democrático”, “Hasta 
la victoria siempre”, “Por un nuevo Ecuador”, etc., son algunas 
de las provectas y rimbombantes frases con las que terminan 
sus discursos en esta insólita campaña electoral, la maraña de 
candidatos a Presidentes de la República, Diputados, concejales, 
y consejeros provinciales; me refiero a gente que merece respeto 
y a los “otros”, dentro de los cuales se encasillan bailarinas, 
futbolistas, locutores, periodiqueros, antisociales, golpistas, 
vedettes, perseguidos por la justicia, travestis, organizadores 
de ferias, cantantes, músicos, locos, payasos, etc. ¡Por un nuevo 
Ecuador! ¡Qué viva la inmoralidad, que triunfe la ignorancia y 
la mediocridad! Y lo peor de todo que en muchas agrupaciones 
políticas se vuelven a repetir los mismos nombres, algunos(as) 
sinvergüenzas buscando su segunda y hasta su tercera reelección; 
¿será acaso que aman demasiado la Patria y quieren seguirse 
“sacrificando”, para después de un tiempo acogerse a su “sueldito” 
de por vida, como desean ciertos diputados? 

Pero si es de escucharles frente al micrófono o a la pantalla 
de televisión, cada uno con una verborrea y una perorata que 
impresiona, hablan de redimir la patria, de acabar con la pobreza, 
de crear cientos de miles de fuentes de trabajo, de reactivar la 
agroindustria, de acabar con el subdesarrollo, brindar educación 
y salud para todos, acabar con la mendicidad, no ver más niños 
trabajando, terminar con la migración, etc., etc…Sí, todo eso 
dicen y todo esto ofrecen con el mayor de los desparpajos, sin 
sonrojarse, con el sarcasmo a flor de labios; ¡así hasta ganas de 
creerles da!   

Pero ningunito ha propuesto un plan serio y estratégico que 
nos haga conocer cómo van a conseguir tanta maravilla que 
nos ofrecen, como lo van hacer, vayan Uds. a saberlo… Por 
favor, amables lectores, cuidado con dejarnos engañar, no nos 
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dejemos impresionar por su facilidad de palabra o por su carita 
de santurrones arrepentidos. Simplemente para darnos cuenta 
de quiénes se trata, busquemos una respuesta a la interrogante 
sobre la labor desempeñada en el congreso por los aspirantes a la 
reelección: ¿qué han hecho en concreto a favor de la educación, 
de la salud, de los derechos de los niños, de la migración, de los 
jubilados, del magisterio, de la delincuencia, etc.? Y la respuesta 
es muy sencilla: NADA. 

A si es que tengamos cautela y que en las próximas elecciones 
no vuelva a aflorar la amnesia, en nuestras manos esta buscar 
el futuro que nos brinde la oportunidad de alcanzar cierta 
estabilidad; analicemos muy a conciencia y apoyemos a gente 
nueva, preparada, capaz y sobre todo honesta y transparente, 
que por ventaja sí la hay. Pensemos que son quizá las últimas 
oportunidades que nos quedan para poder redimir la Nación, 
liberándole de las garras y de los tentáculos de los sátrapas 
de siempre, que han cometido toda clase de latrocinios y han 
dilapidado nuestros recursos, sin importarles que el país se 
encuentre hoy al borde del abismo. Es hora de que acabemos con 
este caos y con la penosa calidad de vida que afrontan la mayoría 
de compatriotas; tengamos fe y optimismo de que vendrán días 
mejores y que todos podamos disfrutar de las bondades que sí 
nos puede ofrecer un nuevo Ecuador.   

(Agosto, 2006)
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RECTA FINAL

A menos de un mes para las elecciones, el baratillo de ofertas 
esta candente. Todos están dispuestos a entregar su vida y a 
sacrificarse por la patria. Estamos en la recta final de la contienda 
electoral; los candidatos nos dejan ver sus fortalezas y defectos y 
aunque no tengo afecto por ninguno, permítanme examinarlos, 
uno a uno, con algo de rima. 

León Roldós está de bajada. ¡Es que hizo una gran pendejada! 
Cometió la peor de las alianzas y es que a los de la ID solo les 
interesa engordar sus panzas. Para muestra, solo un ejemplo: 
el diputado González con sus denuncias a raudales, que aunque 
hable en todos los canales, ninguna ha confirmado, más bien 
fama de mentiroso se ha ganado. 

El novel Correa, a pesar de su inexperiencia, parece ser hombre 
de ciencia. Dice estar bien preparado y no por pocas mujeres 
deseado. Algunos aseguran que es chavista y con tendencia 
a aliarse con algún golpista. Esperemos que cumpla con sus 
postulados de campaña y al final no nos salga con alguna maña. 

A la Cynthia, la de la buena “pintya”, no se le ve un futuro 
promisorio, ya que por detrás le tiene al “felino” con sus garras 
de asesino y siendo de las mafias el padrino. Sí sería bueno una 
mujer al poder, pero seguro que los mismos de su cúpula le han 
de joder. 

Al Alvarito Noboa, ojalá no se le haga agua la canoa. De tanto 
repartir sillas de ruedas, no sé si llegar a Carondelet puedas. 
En vez de andar en campaña con la Biblia y el escapulario, 
deberías contratar un buen notario. Insiste tanto por llegar al 
solio presidencial, que no habrá remedio que le cure ese mal; 
pobrecito, con tanta fortuna no acierta una. 
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“Allá voy mi país, allá voy” es el cántico del aspirante Rosero, 
quien quisiera llegar primero; pero de chance le doy muy poco, 
ya que igual lo maldecirá el “loco”. La “fuerza de los pobres” 
en Panamá seguirá y la plata del pueblo allí se consumirá. Con 
nuestra “ejemplar” corte, mientras los juicios no lleguen a la 
nulidad, estos “santos” deben esperar otra oportunidad. A Gilmar 
y al Villacís espero que ya no les crezca la nariz; es que tanto 
tratan al pueblo de envenenar, que solitos se han de quemar; el 
uno con su sociedad patriótica que está en una crisis caótica y 
el otro comandando el MPD, a la UNE y a los vándalos callejeros, 
que no pasan de ser unos imberbes majaderos. 

El jubilado Proaño Maya y el poeta Damerval, ¡qué pena que estén 
quedando tan mal! La verdad que son hombres de valía, pero a 
pesar que tienen antipatía, insistirán con su porfía, no hay duda 
que esto de la política es una manía.

Con el Luchito Macas estoy de acuerdo con la cadena perpetua 
para los políticos corruptos, incluido el ex presidente de los 
“eructos”. Cuidado con el mal ejemplo del Antonio Vargas, su ex 
coideario, al que hoy se le busca como presidiario.  

Todos los que no figuran en las encuestas, mejor vayan retirando 
sus apuestas, que les toca subir empinadas cuestas. Opino que 
deberían regresar a su nido, ya que esto parece definido en este 
pueblo triste y sufrido. 

Dios quiera que por fin el que gane cumpla con sus ofrecimientos… 
que sus postulados no sean vanos juramentos de que la patria 
vuelva a tener nuevos cimientos. Hagamos todos el esfuerzo, 
brindando trabajo honrado; así saldremos de esta opresión y 
verán que si es posible salvar a la nación. 

(Septiembre, 2006)



457

¡QUÉ INJUSTOS!

¡Qué pena como les van a destituir a 57 “intocables” diputados, sin 
haber hecho nada; ellos jamás de los “jamases” (lo pueden jurar 
ante la Biblia) han violado la constitución y que conste que ellos 
nunca pueden jurar el santo nombre de Dios en vano (que les 
sacaron a dos diputadas)! Nos impusieron al Fiscal de la Nación 
y le desconocieron al presidente de Tribunal Supremo Electoral, 
en un santiamén, entre “gallos y medianoche”, eso fue solo de 
“chendito”, para distraerse un rato, ya que su arduo trabajo les 
tiene muy aburridos. ¿Cómo van a imaginarse que ellos quieran 
caotizar el país? Pero si eso ha sucedido en contra de su voluntad, 
ellos están dispuestos a reconocerle al presidente del Supremo 
Electoral, a cambio de que les restituyan sus puestos, y así todos 
muy contentos, bien gracias, que aquí no ha pasado nada.

¡Pero no seamos injustos! ¿Acaso no se dan cuenta que lo único 
que hacen es trabajar denodadamente en beneficio del país? Si 
hasta han ofrendado su vida por salvar la democracia; como les 
van a calumniar diciendo que lo único que hacen es defender 
su puesto. ¡Qué infamia! ¿Es que no han visto por la “tele” cómo 
trabajan? ¿Quién no ha constatado que no tienen horas, peor 
días de descanso? Si se pasan día y noche en el parlamento 
promulgando leyes para salvar al país y fiscalizando a los 
corruptos; y sin dormirse, porque hasta el sueño han perdido 
por amor a la Patria.  

¿Que no les da pena quitarles el “paupérrimo” sueldo que 
ganaban? El mismo que apenas les alcanzaba para cubrir sus 
necesidades básicas; si apenas les sobraba para regresarse en 
carro a sus respectivas provincias. Pobrecitos, ¿y ahora qué van 
hacer sin sus viáticos, sin sobresueldos, sin viajes al exterior, 
como van a recuperar la platita invertida en la campaña electoral? 
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Recapaciten, señores miembros del Tribunal Electoral, 
devuélvanles los puestos a estos 57 “angelitos” que siempre 
estuvieron a favor de la asamblea constituyente; que jamás 
estuvieron en contra del pueblo; si se cambiaron tantas veces 
de camiseta no fue por ningún interés personal, sino buscando 
beneficios para el país; ¿acaso no constataron que ellos en 
ningún momento se demostraron prepotentes, que rechazaron 
los poderes omnímodos que les concede erróneamente la 
constitución?  

¿Cómo van a ser tan inicuos contra estos inocentes, indefensos 
e hidalgos ciudadanos (as)? ¿No se dan cuenta que el país les 
necesita y si no regresan, la Patria quedará de luto? 

Corolario: ¡ninguna persona es insustituible en ningún ámbito 
de la vida, peor en la política! 
 

(Marzo, 2007)
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POR FIN… 

Existe un adagio popular que reza textualmente: “no hay mal que 
dure 100 años, ni cuerpo que lo resista”; a Dios gracias todo se 
acaba, y por fin concluye la “década ganada”; larguísimo período 
en el que no se podía disentir políticamente; prolongado tiempo 
de persecuciones, demandas, encarcelamientos, por denunciar 
muchas cosas que al final terminaron teniendo la razón. Nefasta 
época en que se conculcaron los derechos de trabajadores, 
magisterio, universidades, profesionales, jubilados, militares, 
estudiantes, empresarios, policías, y pueblo en general que no 
estaba de acuerdo con los postulados del socialismo del siglo 21. 
Quedará como triste epílogo para la mayoría de los ecuatorianos, 
el mal recuerdo de la imagen del omnipotente, que manejaba 
voluntariamente los poderes del Estado. Por fin descansaremos 
de la verborrea de todos los sábados, de las sátiras, de las censuras, 
de las diatribas, de los sainetes, de la risa sardónica. Esperemos 
que el sucesor no se haga eco de estos malos ejemplos y como él ha 
prometido, ojalá que se busque el dialogo armónico, conciliador, 
transparente; desterrando la persecución, la revancha, el odio y la 
venganza. Hay que saber respetar y considerar a los mandantes, 
si quieren conseguir respeto y consideración. Claro que muchos 
lo van a extrañar, lógico, si fueron sus incondicionales, sumisos 
vasallos, su alza manos; es que su palabra era ley, ¡y pobre de 
aquel que desobedecía sus órdenes!  Al menos veo que algunos si 
han sido gratos, tanto así que para satisfacer uno de sus últimos 
deseos, en forma por demás inconsecuente e irresponsable dejan 
aprobando una ley que crea un cuerpo civil armado, cuya principal 
función a elevados costos, es garantizar la seguridad personal 
de los funcionarios públicos de alto rango, comenzando por el 
presidente saliente. Sin importarles que como país democrático 
contamos con entidades armadas y muy bien formadas como son 
la Policía nacional y las Fuerzas armadas, gloriosas instituciones 
ecuatorianas a las cuáles no debemos menospreciarles, sino más 
bien brindarles el apoyo y la atención necesaria para que puedan 
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seguir cumpliendo a cabalidad con sus valerosas funciones, como 
son garantizar el orden y la seguridad de los ciudadanos. Pero 
la pregunta que la mayoría de compatriotas hoy se formula es: 
¿Por qué la desconfianza y el miedo? ¿Por qué cuidarse tanto 
las espaldas? Si el presidente saliente obró con transparencia 
y decoro, como dice haberlo hecho, como buen estadista y 
economista, dejando un país ejemplar para Latinoamérica y 
el mundo, con bonanza económica, sin crisis, con abundancia 
de recursos, con mínima deuda externa, sin desempleo y sin 
corrupción, hay que caminar como todo buen ciudadano, sin 
temor a nadie, con la frente en alto, ¡recibiendo los aplausos y la 
admiración de propios y extraños! 

(Mayo, 2007)
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CAO LAY VS. LOGROÑO 

Cao Lay Vs. Logroño o Logroño Vs. Cao Lay, no importa, orden 
de factores no altera el intento de compra de conciencias. Luego 
de hecho público los videos, uno de los involucrados, en forma 
desesperada, emitió algunas negaciones: que no le conozco ni 
en “pelea de perros” refunfuñaba muy flemático; por favor, no 
ofendamos a esos pobres animales, que verdaderamente son los 
que menos daño hacen al hombre (mientras más conozco a los 
hombres, más quiero a mi perro). 

Jamás lo he visto “ni en pintura” continuaba vociferando muy 
airado, poniéndose colorado, pero no de vergüenza, ¡qué va!, sino 
porque así es su biotipo (para colmo debe creerse muy “pintoso”). 
Al referirse a la pintura, no sé si este señor sepa o admire este 
arte, porque tengo entendido que los que saben y admiran el arte 
de la pintura tienen el alma y la mente llenos de nobleza, y dudo 
mucho que este “asambleísta” tenga nobleza en ninguna parte de 
su cuerpo, peor en su espíritu. 

Finalmente, y luego de aparecer en los videos, como dando 
sus últimas “patadas de ahogado” terminó aceptando, que por 
azahares de la vida sí conoce al famoso hombre “del maletín”; 
pero viéndose acorralado y esgrimiendo sus últimos recursos 
trata de inmiscuirles en este embrollo a algunos miembros del 
equipo de inteligencia de las fuerzas armadas, quienes con justa 
razón ya están desvirtuando tal anomalía y más bien han elevado 
su airada protesta. 

Un asambleísta coideario de Logroño, luego de renunciar al 
tristemente célebre PSP, muy irritado gritaba a voz en cuello “si 
no renuncia él, me voy Yo de la asamblea”, y que se investigue este 
caso hasta las últimas consecuencias; el tiempo que el ministro 
de gobierno afirmaba que detrás de todo esto deben estar entre 
otros nefastos personajes, “los hermanitos” que prometieron 
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morir en el intento y que hoy, con tanto dinero acumulado, se 
han convertido más bien en arrogantes políticos, y que al igual 
que otras deplorables figuras, se creen también dueños del país. 
¿Que de dónde tienen tanto dinero? ¡Vaya Ud. a averiguarlo! El 
hermanito mayor contraataca, y con su clásico descaro trata 
de involucrar ahora en este enredo, al ex ministro de gobierno 
Gustavo Larrea, indicando que él es quien estaba tras la compra 
de asambleístas, ¡qué tamaña desfachatez! 

Las cosas están dadas, creo que ni la erupción del Tungurahua, 
ni el crudo invierno que estamos soportando, les salvarán a los 
principales cabecillas de este atentado contra la conciencia de los 
asambleístas, y sobre todo en contra de la conciencia del pueblo 
ecuatoriano. 

Esperamos que el gobierno que ha pregonado transparencia, 
rectitud de proceder y lucha a muerte contra la corrupción, a 
través de sus estamentos correspondientes, y con todas las 
pruebas irrefutables a su alcance, castigue con mano dura y 
ejemplarizadora a todos los que están inmiscuidos en este desleal 
acto que avergüenza a la Patria.   

(Agosto, 2007)
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¿QUÉ NOS OFRECEN?

Incienso, oro y mirra; 300 millones para micro créditos; bajar 
el costo de la canasta familiar; incrementar el presupuesto para 
la educación y la salud; disminuir la tasa de desempleo; cumplir 
y hacer cumplir el derecho de los niños(a) y adolescentes; no 
más migración, no más niños trabajando, no más mendigos 
en las calles; elevar el nivel de educación, sobre todo a nivel 
superior, sin permitir creaciones de universidades y facultades 
en zaguanes y “changarros”, evitando de alguna manera la 
superproducción de profesionales mal preparados que salen 
a deambular por las calles; respetar los derechos sexuales, 
religiosos y políticos de toda persona; incrementar los bonos 
para los jubilados; despartidizar y despolitizar el Tribunal 
supremo electoral, el tribunal constitucional; bajar los intereses 
bancarios; luchar denodadamente contra la corrupción: poner 
orden en las principales entidades gubernamentales manchadas 
por la inefable corrupción; reorganizar el seguro social, etc., y eso 
que falta la clásica pregunta de esta insólita campaña política: 
Gilmar, ¿tu propuesta? 

¡Qué pena y qué vergüenza que políticamente no hayamos 
avanzado nada! Más bien hemos retrocedido como el cangrejo, 
no solo que persisten los engaños y las mentiras, sino que han 
aumentado en sumo grado, creyendo que el pueblo es el más 
ignorante del mundo y que se le puede engañar fácilmente. Es 
hora de cambiar el rumbo del país, con estos políticos de turno, 
que nos ofrecen lo de siempre y que jamás cumplen nada, no se 
puede ni se debe vislumbrar un futuro promisorio; realmente 
que de seguir así, con este nivel de mentiras y corrupción, la 
patria va rumbo a la debacle. Si solo cumplieran con la gran 
labor de evitar y no inmiscuirse en la corrupción, sería más que 
suficiente y el Ecuador se salvaría. Pero lamentablemente la 
culpa también es nuestra, de los votantes, porque luego de tantas 
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malas experiencias y fracasos sufridos, seguimos cometiendo 
los mismos errores. Por favor recapacitemos, ¡hasta cuándo 
seguimos siendo cómplices de la destrucción de nuestra patria, 
al elegir tan nefastos gobernantes! 

 
(Septiembre, 2007)
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MIDIENDO FUERZAS 

Aproximadamente 80 mil personas, entre simpatizantes, 
colaboradores, colados y curiosos, acompañaron en la marcha 
de conmemoración del primer año de labores del presidente 
Correa. Más de 100 mil personas entre las que en verdad se 
distinguían de todo: pelucones, estafadores del pueblo (digo ex 
banqueros), ex dueños de la nación, ex diputados, asalariados, 
empleados obligados y toda clase de personas pagadas y no 
pagadas, desfilaron dizque por la reivindicación de la provincia 
del Guayas.  

Discursos vehementes, fogosos y exaltados se escucharon en 
ambas oportunidades; no hay duda que en las dos manifestaciones 
se dieron cita un respetable número de participantes, lo 
cual debe hacer pensar seriamente a los 2 promotores, en el 
contexto de recapacitar y no precipitarse a seguir cometiendo 
los mismos errores. Que el presidente ha tenido una labor 
honesta y sacrificada, y que durante este año ha cumplido con la 
mayoría de sus postulados de campaña, sería inútil desconocer. 
Debemos estar conscientes que para conseguir la transformación 
del país se requiere demasiado tiempo, no hablemos ni siquiera 
de mediano plazo; en busca de la consecución de este objetivo 
el primer mandatario se ha esforzado considerablemente, y es 
obvio entender que ha cometido muchos errores, llevados por 
su fogosidad, por su entrega al mandato y, ¿por qué no por 
su inexperiencia y falta de madurez? Estoy seguro que todos 
estos errores de los cuales ya se disculpó, no han sido de mala 
fe;  esperamos que con el pasar del tiempo vaya enmendando, 
que no siga confrontando con nadie ya que eso no le conviene 
ni a él ni al país; invocamos que se comporte a la altura de un 
verdadero estadista. Sería injusto que se desconozca que nunca 
antes a pesar de todos los consabidos ofrecimientos de campaña, 
ningún presidente fue tan desinteresado y tan valiente, como para 
jugarse la vida como lo está haciendo el actual.  Recordemos solo 
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a los inmediatos antecesores del régimen que juraron un cambio 
radical de la Patria o morirse en el intento, y no cumplieron ni 
lo uno ni lo otro; más bien huyeron como pusilánimes, y ahora 
andan buscando reaparecer en la palestra política, para tratar 
de engañar nuevamente al pueblo. Pero el pueblo ha madurado 
y difícilmente se dejará volver a engañar; más bien el verdadero 
pueblo al momento acepta que este cambio temporal nos afecte 
de una u otra manera a la gran mayoría de ciudadanos; pero 
los que más lo están sintiendo y no terminaran por aceptar son 
aquellos personajes ya muy conocidos a nivel local y nacional, 
aquellos que se enriquecen ilícitamente, que se creían intocables, 
todopoderosos, con poderes omnímodos, terratenientes, que 
pensaban que las entidades públicas o semiestatales eran 
haciendas suyas; que podían evadir al fisco y hacer de las 
instituciones lo que les venga en gana. Claro todos ellos estaban 
obligados a desfilar en la marcha de confrontación contra el 
gobierno, poniendo de pretexto la defensa de la dignidad de una 
respetable y querida urbe como lo es Guayaquil; una marcha a la 
que le adjetivaron “para medir fuerzas”, como si la patria ganara 
algo con la pérdida de tiempo en estos menesteres. 

Si verdaderamente deseamos un cambio radical y la 
transformación de la Nación en procura de una vida más digna 
para los ecuatorianos, todos debemos colaborar a medida de 
nuestras posibilidades, pensando que todo cambio requiere 
sacrificio y el sacrificio no es de unos cuantos sino de todos 
los que aquí habitamos; así es que colaboremos sin fijarnos en 
banderas partidistas, peor actuando con cobardes revanchismos 
políticos, ya que a la Patria no se la mide por marchas. 

( Junio, 2008) 
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ALGUNAS RAZONES PARA EL SÍ

Es obvio que la interpretación del texto de la nueva constitución es 
muy subjetiva, y se presta para razonamientos muy personalistas, 
pero nos debe quedar claro que, al votar por el Sí, no le estamos 
apoyando específicamente al economista Rafael Correa, quien, 
llevado de su juventud, de su fogosidad, y quizá de su falta de 
experiencia ha tenido una serie de expresiones y desplantes 
nada recomendables, que esperamos lo sepa reconocer, valorar 
y enmendar en el transcurso de los días. Por favor reflexionemos 
que, al votar por el Sí, estamos apoyando una corriente respaldada 
por la mayoría de ecuatorianos, y que eminentemente busca 
un mejoramiento en el orden social, el mismo que nos hace 
vislumbrar una luz de esperanza al final del túnel. Entre otras 
tantas razones para votar de esta manera, podemos sugerir: 
 
 * Creo, sin temor a equivocarme, que es la primera vez 
que un proyecto de Constitución entregado al pueblo ha sido 
revisado, leído, analizado, estudiado y comentado por la gran 
mayoría de compatriotas; de allí tantas críticas sanas y malsanas 
que salen a flote. ¿Seamos sinceros, hemos conocido, leído y 
analizado la constitución de Sangolquí en el 98 o las anteriores? 

 * El programa de contenido social que propugna esta 
nueva carta magna no tiene parangón en la historia, recordemos 
algunos de sus enunciados: el derecho al buen vivir, que incluye 
un ambiente sano, el respeto a la naturaleza, un hábitat seguro 
y adecuado, la gratuidad de la educación; el derecho a la salud, 
que conlleva la universalidad de la atención médica en entidades 
públicas y privadas; el cuidado, respeto y la protección a niños(as) 
y adolescentes, de acuerdo a su código vigente; la igualdad social 
y la equiparación de oportunidades para los discapacitados; el 
derecho a la libertad que contempla el respeto y la protección 
de la integridad física, psíquica, moral y sexual de las personas, 



468

además de la prohibición de torturas, desapariciones forzadas, 
tratos crueles e inhumanos, etc.. 

 * La prohibición de feriados bancarios que en otro tiempo 
enriquecieron a un grupúsculo de privilegiados y dejaron en la 
miseria a miles de compatriotas. 
Sería ocioso y cansino redactar todo el texto constitucional, pero 
si leemos con detenimiento, con fe y con optimismo, Uds. me 
darán la razón que más que errores encontraremos muchos 
aciertos. 

 * Finalmente, la razón fundamental para votar por el Sí, 
es porque, como siempre, los desestabilizadores del país, los 
separatistas, los tradicionalmente conocidos, aquellos que hoy 
elaboran su propia constitución y no lo hicieron cuando el pueblo 
les eligió para ello, aquellos que toda la vida han medrado de 
los más desposeídos, aquel puñado de detestables “ciudadanos” 
que se enriquecieron con los feriados bancarios, hoy tratan 
nuevamente de frenar las esperanzas del pueblo y de decirle No a 
las intenciones de desarrollo y progreso de la Patria. Sí, estimados 
lectores, y aunque muchos no estén de acuerdo conmigo, pero 
el hecho de que se junten una vez más los “capos” de la Iglesia 
Católica, los social cristianos, los hoy millonarios gutierristas y 
otros “híbridos”, nos obliga a votar sí ¡y mil veces sí! 

(Septiembre, 2008)
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CRISTO DEL CONSUELO
POR EL NO

No nos parece procedente que, ante la desesperación por 
el incremento de la tendencia por el SÍ, para el próximo 
referéndum, la Iglesia Católica con el Monseñor Arregui a la 
cabeza busquen alienar la conciencia del pueblo guayaquileño, 
valiéndose de la imagen del Cristo del Consuelo, llamando a 
sendas concentraciones y misas campales en distintos sitios 
populares de la ciudad de Guayaquil. 

Monseñor Arregui, con toda la consideración que se merece creo 
que no estaría por demás recordarle que está confundiendo su 
misión, por favor no se haga faltar el respeto y dedíquese a lo 
suyo; Ud. es un prelado que fue nombrado para realizar una 
misión específica con el pueblo católico, cual es la de difundir el 
evangelio y la fe en cristo, y no para hacer proselitismo político. 
¿Acaso los domingos en los sermones no nos están insistiendo en 
que cristo se sacrificó por nosotros para redimirnos, pregonando 
siempre la equidad, la igualdad y sobre todo la solidaridad con 
los más desposeídos?, pilares fundamentales sobre los cuales 
Ud. debe tomar partido y ser un bastión incólume de apoyo en 
busca de la consecución de estos objetivos. ¿Tal vez no le gusta 
que el gobierno actual confisque los bienes de los banqueros 
corruptos, que destruyeron la vida de muchos ecuatorianos? ¿No 
está de acuerdo que se le devuelva el dinero a tanta gente que 
por poco pierde hasta su apellido en el famoso feriado bancario? 
¿No quiere que el pueblo tenga acceso gratuito a la salud y a la 
educación? ¿No desea que se descubran sitios de tortura humana 
en donde los otrora nefastos gobiernos de turno hicieron de las 
suyas? ¿Le disgusta que en la nueva constitución se prohíba el 
feriado bancario? No pregona Ud. la parábola: “es más fácil que 
un camello entre en el ojo de una aguja, antes que un rico entre 
al reino de los cielos?, o es que lastimosamente por haber sido 
compañero de viajes de los banqueros corruptos que saquearon 
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el país o quizá por haber sido uno de los pocos ecuatorianos que 
tenía conocimiento del atraco bancario que dejó en la miseria y 
en la pobreza a miles de ecuatorianos, ¿ya se olvidó de los pobres 
y marginados de la patria? 

Es cierto que el texto de la nueva constitución no este dechado de 
virtudes, obviamente hay que reconocer que adolece de algunas 
fallas, que entiendo no son de mala fe; pero qué pena que muchos 
“curitas” con el Monseñor Arregui al frente no quieran reconocer 
los lados buenos que propugna esta nueva carta magna, sobre 
todo en lo que tiene que ver con los aspectos sociales, que busca 
beneficios y ayuda para las clases más pobres del país y le declara 
la guerra a la corrupción. 

Monseñor Arregui, actitudes como la suya y la de otros “servidores 
de Cristo” la verdad que nos decepcionan y nos hacen perder la 
fe. Lógicamente que su voto es muy respetado, pero no trate de 
jugar con la creencia y la religión del pueblo, queriendo alienar 
la conciencia y poniendo como bandera de lucha en pro del No a 
la sagrada imagen del Cristo del Consuelo, a través del cual se ha 
mantenido y se ha propagado la fe y la esperanza especialmente de 
los indigentes y marginados del suburbio de Guayaquil, los cuales 
hoy esperan que este venerable cristo les haga un último milagro,  
el de zafarse definitivamente de las garras y de los tentáculos de 
los políticos corruptos de siempre. Estamos seguros que si el 
milagroso Cristo del Consuelo tuviera que votar, jamás votaría 
por el NO. 

(Diciembre, 2008)  
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EXPECTATIVA MUNDIAL 

¿Un negro en la Casa Blanca? Por primera vez, ¡qué bueno! Parece 
increíble, pero es totalmente cierto. A Dios gracias, porque al 
parecer con la ganancia de los demócratas, por fin terminará 
uno de los gobiernos más oprobiosos y desastrosos en la historia 
del gran país del Norte. La lección que Barack Obama nos da 
con su triunfo, es una muestra fehaciente de sacrificio, trabajo, 
superación, capacidad, honestidad, humildad, credibilidad, y 
sobre todo compromiso con los más necesitados. Es el triunfo 
de un hombre que tocó fondo, que vivió y conoció la pobreza, la 
miseria, el hambre y el abandono. Es que esta victoria es muy 
especial, ya que se la ganó a pulso, a sabiendas que se daba en los 
peores momentos en que se debate Estados Unidos y por qué no 
el mundo entero; razón por la que en este proceso de transición 
de mando recibirá un país en la peor de las crisis financieras del 
siglo, como jamás otro lo habrá recibido. A pesar de que contará 
con mayoría en las cámaras de representantes y senadores, 
su labor se la vislumbra muy ardua, difícil y compleja, como 
él mismo lo señaló textualmente en su discurso: “las medidas 
serán inmediatas, consecuentes pero contundentes, ya que los 
desafíos que nos traerá el mañana son los mayores de nuestra 
era”. Sus enunciados de gobierno se pueden resumir en tres 
planes: social, económico y general; de entre los cuales podemos 
destacar los siguientes: moratoria de 90 días sobre los embargos 
de vivienda; 25 millones de dólares para atender cuanto antes la 
salud, la educación y la vivienda, obviamente esmerándose más 
en la educación de niños de familias desfavorecidas; destinar 
25 millones para sostener el empleo; reducción de impuestos 
para los asalariados; facilidades fiscales para las empresas 
generadoras de empleo; retiro de las fuerzas armadas de Irak 
antes del 2010; apertura del dialogo con Irán, Corea del norte, 
Cuba; renegociación del TLC con México y Canadá; seguro contra 
las enfermedades a bajo costo; lucha frontal contra el terrorismo 
y La pobreza, etc. etc. Como se podrá notar, y como no podía 
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ser de otra manera siendo un seguidor de Martin Luther King 
(defensor de los derechos civiles y humanos), su actitud y su 
interés va dirigido sobre todo al aspecto social, prometiendo 
trabajar y luchar a favor de los marginados y los más desposeídos. 
Al tiempo que saludamos y felicitamos esta iniciativa, hacemos 
votos por que este gran hombre tenga la iluminación divina y el 
apoyo necesario para que cumpla a cabalidad lo que se propone, 
lo cuál sería de enorme beneficio no solo para su Nación, sino 
para toda Latinoamérica y el Mundo en general, el mismo que se 
encuentra a la expectativa de lo que pueda hacer este inteligente 
y valiente caballero. 
 

(Enero, 2009)
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PRIMARIAS

En los próximos días se llevarán a cabo las elecciones primarias 
en ciertos partidos políticos del país y con mayor notoriedad se 
ha hecho conocer de este particular en el movimiento que hoy 
gobierna nuestra Nación. 

De acuerdo a los datos emitidos por lo diferentes medios de 
comunicación colectiva a nivel nacional, y sobre todo en esta tienda 
política, se deja ver una variada y amplia gama de candidatos, 
para todos los gustos, a saber: propios, antiguos, nuevos, colados, 
metidos, oportunistas, apadrinados, no apadrinados, bien 
queridos, mal queridos, (¡y algunitos que trabajaron lealmente y 
desde la fundación de este movimiento, bien, gracias!). 

Muchos de ellos han tranzado pactos, “ententes”, alianzas, 
componendas, convenios, y todas las palabras sinónimas que Ud. 
estimado lector(a) puede imaginarse en el argot político. Además, 
a nivel local se viene observando desde hace algún tiempo atrás 
unas costosas gigantografías con las fotos de los precandidatos, 
cada quién con una sonrisa tan amplia que parece salirse del 
cuadro; cada uno más abrazado que otro, tanto con el presidente 
de la asamblea, como con el jefe de estado. ¿Será posible que luego 
de este evento democrático, sea cual sea el resultado mantengan 
la misma sonrisa?, y sobre todo los perdedores cumplirán con los 
pactos y las alianzas ofrecidas. ¿No será que las nacientes brechas 
y heridas que hoy se están sembrando se agraven en el futuro? 

Lo que no hemos constatado ha sido quizá lo más importante, la 
realización de foros y debates en donde se expongan verdaderos 
planes y proyectos pragmáticos y viables por el bien de la ciudad 
y la Provincia, a través de los cuales el electorado tome verdadera 
conciencia y se apreste a votar con responsabilidad y madurez; hay 
una desidia y un quemeimportismo en este aspecto, será que para 
los candidatos esto es secundario?, y tratan más bien de seguir 
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alienando la conciencia de la gente con afiches y propagandas 
populistas, como ha sido siempre la mala costumbre, y que 
ningún resultado positivo nos ha brindado. 

No hay duda que es un acto democrático que merece 
consideración y respeto, como tampoco hay duda que se han 
iniciado una serie de vericuetos y componendas, que nos hacen 
dudar de la sinceridad y de la verticalidad de los movimientos 
que hoy dominan el país. 

Pensemos seriamente que son poquísimas las oportunidades que 
nos quedan para enrumbar la ciudad, la Provincia y la Patria, así 
que meditemos bien y votemos con verdadera conciencia.
 

(Enero, 2009)  
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¿FALTA DE ASESORES? 

No es prudente que a estas alturas de su mandato el presidente 
Correa actúe con despropósitos, sumando enemigos gratuitos, 
los cuales están a la caza de alguna actuación o palabra 
desproporcionada, para “caerle encima”; sobre todo en estos días 
próximos a la consulta popular. 

Creemos y deseamos que debe revestirse de las cualidades de 
un verdadero estadista, es decir muy alejado de los bailes y 
las actitudes histriónicas sobre las tarimas, del insulto, de la 
vendetta, de la diatriba, del sarcasmo; debe actuar con mesura, 
con ecuanimidad, con ponderación, y una buena dosis de 
tranquilidad, dejando de lado su temperamento y su biotipo 
colérico; respetando a todo ciudadano(a) que no piense como él, 
o que no esté de acuerdo con su accionar. Es penoso escuchar 
críticas malsanas y destructivas no solo de sus enemigos políticos, 
sino hasta de personas que votaron por él, lo cual le hace un gran 
daño al país, que todavía mantiene la esperanza de redención. 

Sr. Presidente, cuídese de no caer en las provocaciones que 
día a día le tienden sus consabidos adversarios; evite las 
confrontaciones, no se haga demasiado eco de los comentarios 
de la prensa, que en algunos casos no están de acuerdo con Ud., y 
en reiteradas ocasiones tratan de satanizar a sus amigos políticos 
internacionales; por favor dedíquese a poner énfasis en los 
problemas más lacerantes, que le tienen cada vez más agobiada a 
la Nación, como son salud, educación, trabajo, la delincuencia y la 
corrupción a todo nivel. Trate de revisar y tamizar a su grupo de 
asesores, así como a los cabecillas de los otros partidos políticos 
que le están apoyando y respaldando, ya que da la impresión que 
éstos, en unos casos conscientes y en otros inconscientemente, 
le han llevado a cometer ciertos abruptos que desdibujan la 
imagen que debe tener un presidente y un estadista; rodéese de 
gente honesta, capaz y sincera a toda prueba. Comprenda que la 
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mayoría de los que votamos por Ud. mantenemos la esperanza de 
que todo esto cambie, de que la patria nos brinde a mediano plazo 
un nuevo mañana; de que existan menos niños trabajando, y más 
niños asistiendo a las escuelas, donde a más de educarles, se les 
provea de útiles y desayuno escolar; de que los famosos elefantes 
blancos del ministerio de salud, se conviertan en verdaderos 
hospitales, en los que encuentren una acertada asistencia 
profesional todos los pacientes; que se frene la delincuencia; 
que se castigue a los corruptos; que se termine de una vez el 
éxodo de compatriotas que al no encontrar trabajo aquí, van y 
mueren en las aguas profundas de océanos fantasmales; solo así 
existirá la estabilidad, el trabajo, y la ansiada paz para todos los 
ecuatorianos. ¡De tal forma que en sus manos está que el país 
salga adelante o se hunda definitivamente! 
 

(Abril, 2011)
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¡MORIR EN EL INTENTO DEL NO! 

Iniciare citando textualmente uno de los innumerables y brillantes 
enunciados de ese famoso pensador y filósofo colombiano, Vargas 
Vila: “Nadie habla tanto de legitimidad, como los usurpadores; 
nadie elogia tanto la lealtad como los traidores; si Judas hubiese 
sido poeta, tal vez habría hecho un himno a la amistad”. 

Es que ahora algunos sombríos y nefastos personajes de la política 
nacional, aprovechándose y esgrimiendo como argumento ciertas 
“comas” y algunos signos de puntuación, del texto de la nueva 
constitución a ser aprobada, y a quienes les cae de “perlas” este 
enunciado, se han dedicado a la ingrata tarea de querer hacer 
olvidar y desmemoriar a la sociedad civil, en afán de cegar y echar 
al olvido sus vivencias, sus experiencias y por cierto su amargo 
pasado, tratando como siempre de sacar provecho de la menor 
oportunidad  y de pescar a río revuelto, buscando levantarse de 
las cenizas, recuperar espacio y proseguir con su enriquecimiento 
personal y del grupúsculo que les rodea; en todo caso queriendo 
exterminar de una vez por todas, los pocos recursos que aún nos 
mantienen con vida. No podemos ni debemos aceptar, que los 
que otrora fueron cómplices de la debacle de la Patria, y que sin 
ningún reparo dilapidaron los recursos económicos y ecológicos 
del país, hoy se quieran romper las vestiduras, rayando en un 
misticismo absurdo, hablando de Judas, de traición a la nación, 
de traición a las mujeres, etc., y nos quieran dar lecciones 
de honestidad, de honradez, de ética y moral. ¡No hay duda y 
está comprobado hasta la saciedad que la política está llena de 
sarcasmo y sinvergüencería! 

No estamos en contra de los que piensen votar por el No, solo 
pedimos una reflexión muy consciente, sin revanchismos ni 
egoísmos viscerales; en todo caso somos muy respetuosos de 
sus decisiones, pero lo que no aceptamos es que aquellos que 
hasta hace poco gobernaron el país, que fueron cómplices y 
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encubridores de muchos latrocinios, que ofrecieron “refundar” 
la Patria o morir en el intento, sin cumplir ni lo uno ni lo otro, hoy 
quieran aparecer como los salvadores del pueblo ecuatoriano. 

Lo que aspiramos es que al menos la gente que pueda, 
analice en forma cabal y esmerada la constitución, recapacite 
profundamente y decida su voto sin dejarse influenciar por los 
“héroes ecuatorianos”, buscando siempre un clima de cordialidad, 
equidad y libertad, respetando sea cual sea el resultado del 
referéndum, las leyes de un estado de derecho. Mientras tanto, 
dejemos que aquellos deplorables personajes políticos que 
iniciaron una campaña desenfrenada, y anormalmente anticipada 
por el no, tratando de engañar al pueblo y de distorsionar su 
criterio lógico, mueran en su intento. 

 
(Abril, 2011)
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JUGUETE ELECTORAL 

Me pregunto: ¿Quién ha recibido con tanta antelación a la 
noche buena, un tranvía de juguete y qué coincidencia, cuando 
se inicia la época electoral? Nuestra privilegiada ciudad debe 
sentirse feliz y orgullosa, porque creo que por primera vez en su 
historia se le realiza semejante deferencia, al entregársele como 
regalo anticipado de navidad, un prototipo de tranvía, que según 
algunos concejales ni siquiera será el mismo que al final llegará a 
funcionar. ¿Cuál es el objetivo de esta titánica exhibición? Según 
los voceros municipales, debemos tener cuidado con interpretar 
esta actividad como campaña electoral, está prohibido, ya que 
este “show pueblerino” es parte del proceso del cronograma de 
actividades de esta obra; que si se lo hiciera sin tanta novelería 
y vanidad, sería mejor aceptada. Dicen que lo que se trata es de 
socializar con la ciudadanía, educar al pueblo para que aprenda a 
subir y a movilizarse, que ensaye la forma en que deben sentarse, 
que repasen como se debe anticipar la parada, que asimilen de 
qué forma deben bajarse, etc., etc. Todo esto me hace pensar, 
que peripecias estarán pasando los pobres quiteños que, con 
nuevo aeropuerto, nunca se les puso un avión en el parque de La 
Carolina para que practiquen; y que decir de los “ñaños monos”, 
si el “cachorro de León” jamás les acomodó un bus del metro 
vía en el malecón, para ni siquiera reconocerlo. ¡Ya me imagino 
que envidia tendrán de nuestra ciudad y de los cuencanos! Con 
todo respeto sugerimos, que el Sr. alcalde Paúl Granda, en vez 
de estar haciendo campaña política, mediante estos burdos 
shows mediáticos, debería preocuparse y darnos a conocer los 
resultados de estudios, sobre si el tranvía es o no necesario 
para la ciudad; si el mismo solucionaría los álgidos problemas 
de tránsito que hoy sufrimos los cuencanos; y sobre todo, si es 
rentable esta empresa, caso contrario como siempre el pueblo 
será el perjudicado, con la aplicación de nuevos impuestos. 
Señor alcalde, por favor, realicen serios y honestos estudios 
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de factibilidad y de sostenimiento; asesórese de verdaderos 
profesionales con experiencia en la materia; no quisiéramos 
arrepentimientos posteriores, al gastar ingentes cantidades de 
dinero, en una obra que a lo mejor no dará los frutos esperados. 

(Octubre, 2013) 
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¿HASTA CUÁNDO? 

Sí, Sr. presidente, ¿hasta cuándo vamos a tolerar que sus 
desgatadas sabatinas sigan constituyéndose en tribuna de sátiras, 
ofensas y persecuciones? Con motivo de la sabatina realizada en 
Cuenca hace algunos días, hubo una vejación y un intento de 
detención a una señora de la tercera edad, por parte de la policía 
local, sin duda por órdenes de su guardia de seguridad; todo 
esto representa una afrenta y una agresión no solo a una fémina 
indefensa, sino que se constituye en una injuria a una ciudad a 
la cual Ud. debe respetarlo sobremanera y ser muy grato con 
ella, ya que aquí Ud. cosechó muchísimos votos en sus elecciones 
anteriores, y fue donde prácticamente le dio el triunfo para que sea 
nuestro mandatario, pero para que nos represente dignamente, 
mas no para que se convierta en un sarcástico criticador. Resulta 
que ese día una humilde señora por no estar de acuerdo con 
su gobierno, como NO lo estamos la mayoría de ecuatorianos, 
creo sin temor a equivocarme que así pensamos más del 75% de 
compatriotas, fue objeto de agravios y mal trato por parte de la 
fuerza pública; claro muy valientes y muy bien entrenados con el 
dinero de nuestro pueblo, sin reparar que es la peor de las bajezas 
el ultrajar a una mujer. Estos indignos policías defensores del 
gobierno de la revolución ciudadana, no se dan cuenta que son 
parte del pueblo, por lo cual deberían actuar con más cautela y 
mesura. ¿En dónde están las asambleístas y ex ministras para 
mala suerte cuencanas que siempre pregonaron que elevarán su 
voz de protesta en contra de la agresión a los derechos humanos, 
de la libertad de expresión y sobre todo de la defensa de género? 
Esta vez como no les conviene a sus intereses, guardarán el 
mutismo cómplice y encubridor. Presumimos que con todas 
estas anómalas conductas adoptadas en los últimos tiempos lo 
que se quiere es echar una cortina de humo para minimizar en 
algo tanta corrupción en la que se ha visto envuelta el gobierno 
últimamente. Porque en vez de tanto agravio, ofensa y mofa no 
tratan más bien de enrumbar el gobierno en estos últimos y 
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contados días que les quedan, y nos hacen conocer cuáles son 
los verdaderos cabecillas que se beneficiaron de los dos últimos 
negociados, los de Petroecuador y de Odebrecht, amén de la gran 
lista de irregularidades cometidas en esta inigualable década 
ganada. No estaría también por demás aconsejarle al eminente 
Fiscal general que se busque un buen asesor, para que no trate 
de engañarnos como a imberbes ciudadanos, actuando como un 
burdo payaso, indicando que él SÍ sabe quiénes son los corruptos 
en el caso Odebrecht. ¡Qué cinismo y desfachatez!

(Febrero, 2015)
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¿POR QUÉ TANTA ANSIEDAD 
SR. VICEPRESIDENTE? 

Hace algunos días en un programa televisivo muy popular, una 
simpática periodista le entrevistó al Sr. vicepresidente, y en una 
de sus preguntas le interrogó a que se debe que se mantiene 
delgado y no sube de peso, tal vez realiza mucho ejercicio, ¿o 
está a dieta? ¡A lo que el Sr. vicepresidente le contestó que su 
falta de peso se debe a la ansiedad que le producen sus delicadas 
funciones! 

Admirable respuesta del segundo mandatario, creo que la 
mayoría de ecuatorianos le preguntaríamos: pero, ¿por qué tiene 
ansiedad Ing. Glas? Si gracias al socialismo del siglo 21 y a la 
revolución ciudadana, vivimos en un país de maravilla y estamos 
“gozando” del milagro ecuatoriano. ¿Por qué estresarse? Más 
bien debe sentirse complacido y orgulloso, ya que nuestro país 
es un verdadero ejemplo no solo para Latinoamérica, sino para 
el mundo en general. Aquí no existe desempleo, delincuencia, 
deuda externa, déficit fiscal, nepotismo, deudas con los chinos, 
corrupción, narcotráfico, pobreza, analfabetismo, trabajo 
infantil, todos los niños y jóvenes estudian en las famosas escuelas 
y colegios del milenio; los nuevos bachilleres están a gusto en las 
universidades, estudiando las carreras que ellos decidieron; se 
brinda salud con calidez, y sobre todo de calidad, en muchos 
casos en manos de médicos cubanos altamente especializados y 
calificados, y muy bien remunerados; ninguno de los pacientes 
que acuden al Seguro Social y a los hospitales de salud pública se 
quedan sin  atención oportuna y diligente, es más, se les entrega 
todos los medicamentos de calidad que ellos necesitan; no hay 
deudas con clínicas particulares, peor con SOLCA; a los jubilados 
no se les ha perjudicado en nada y están muy bien servidos. Las 
carreteras del austro son un encanto; la independencia de los 
poderes del estado es envidiable, no están sujetos a ninguna 
presión, por lo que el control de la corrupción está garantizado; 
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los proyectos de ley de nuestros asambleístas son excepcionales, 
sobre todo el último que trata de la disminución de la jornada 
laboral; no nos afecta que hayan bajado las exportaciones, peor 
que no haya inversión extranjera, para qué, si no lo necesitamos, 
¡con lo que tenemos nos basta y nos sobra! 

De gana se preocupa tanto señor vicepresidente, no se estrese ni 
entre en estado de ansiedad, ¡no ve que todos los ecuatorianos 
vivimos felices y contentos con un gobierno nunca antes visto en 
nuestra historia republicana! Imagínese usted enfermito, ¿cómo 
va a poder desarrollar su próximo mandato? ¿Qué será de nuestro 
país sin ustedes? Permítame un consejo, Sr. ingeniero, para que 
entre sanito y con bríos a la próxima contienda electoral, por qué 
no recibe unas sesiones de risoterapia con uno de los mejores 
payasos que tiene Alianza País como es Tico Tico; o en su defecto, 
le haría muy bien unas clases de relajamiento y ejercicios con 
el ministro que maneja excelentemente el Ministerio del Buen 
Vivir; claro, perdería unas horitas de trabajo, pero qué importa, 
lo importante es su salud; porque está comprobado que este 
ministerio, con poca inversión, les recupera a los trabajadores 
hasta de las penas del alma y les concede la alegría necesaria 
para poder seguir laborando en bien de nuestra ejemplar nación.

(Marzo, 2016)
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TODO LO HEMOS PERMITIDO…

Sí, Sr. presidente, desgraciadamente todo lo hemos permitido, 
desde perdonar a ministros “come” cheques, solapar a parientes 
usurpadores de títulos, soportar impuestos cada vez que se les 
antoja; reformar la normativa y suspender el fondo de solidaridad 
que tanto nos hubiese servido en estos momentos; verlo en sus 
burdos sainetes bailando y cantando en los balcones del palacio 
presidencial haciéndole mofa al pueblo; hasta recibir las ofensas y 
las diatribas propias de su ego y de su potestad, todos los sábados, 
en sus ya desgastadas y costosas sabatinas; obviamente a más 
de los innumerables desaciertos y pocas fortalezas demostradas 
durante estos 9 años de gobierno. Lamentablemente cuenta con 
la gran mayoría en la asamblea, por lo que ha hecho lo que ha 
querido con este país que alguna vez confió en Ud., pero que al 
fin está constatando que, a parte de sus actitudes de inmodestia 
y arrogancia, no se ha desenvuelto como un verdadero estadista y 
peor como un notable economista que dice ser, dando muestras 
fehacientes de que el cargo le quedo muy grande. 

Sí, Sr. presidente, todo se le ha permitido, pero lo que no lo vamos 
a permitir ni aguantar más es su prepotencia, el mal trato y sus 
amenazas para con los damnificados por el terremoto; ¿no se da 
cuenta que sus actitudes desatinadas causan igual o más daño 
que la misma desdicha que están soportando? ¿No siente Ud. 
que el llanto de sed, de hambre, de miseria, de desesperación 
por la muerte de sus seres queridos es lo más sagrado en estos 
momentos para esos compatriotas?, por lo tanto, son súplicas 
que deben ser escuchadas, respetadas y consideradas. ¡Supongo 
que Ud. nunca pasó por estos momentos de necesidad ni dolor, 
peor debe haber llorado ante la muerte de sus seres queridos! 
El que nace insensible, no hay duda que muere insensible. 
¿Quiere meter presos a los que lloran su desgracia? Siendo así, 
Sr. presidente, usted tendrá que llenar las cárceles con todos los 
damnificados que claman y lloran su infortunio y desesperación, 



486

además con todos los ecuatorianos que aparte de derramar 
lágrimas por esta catástrofe, han sido tan nobles, solidarios y 
desprendidos, incluso haciéndole quedar bien a su gobierno que 
demostró una vez más no estar preparado para afrontar estas 
crisis. Realmente como ciudadano ecuatoriano siento pena y 
lástima por mi país, al tiempo que me da vergüenza ver dicha 
imagen recorriendo el mundo, con su actitud desconsiderada 
y de absoluta prepotencia en contra de los damnificados; 
donde quedo su talante de estadista, de diplomático, de primer 
magistrado, que está llamado a dar ejemplo en todo sentido, ¡ni 
se diga cuando se trata de mantener la calma y la tolerancia! 

El luto que llevamos por nuestros hermanos sumidos en el caos, 
no nos debe convertir en impávidos tolerantes de sus actitudes, 
estamos seguros que nuestros altivos y valerosos pueblos de 
Esmeraldas y Manabí sabrán reponerse a esta catástrofe y a sus 
desplantes. 
 

( Julio, 2016)
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INCONSISTENCIAS

Ante la inestabilidad socioeconómica del país, parece que el 
señor presidente, sus ministros y asesores se encuentran en 
un estado de deterioro emocional tal, que en estos últimos 
días han emitido una serie de declaraciones y enunciados tan 
controvertidos, sin sindéresis, que a las pocas horas lo desdicen y 
enmiendan; claro como mentes preclaras y brillantes, ellos jamás 
van a tener la culpa, es el pueblo ignorante que interpreta a su 
manera. Aquí van algunas de estas perlas cultivadas, sucedidas en 
estas semanas: * Dos altos funcionarios del gobierno aseveraron 
que SÍ se podía consumir licor hasta las 4 am, luego que NO. *Al 
inicio dijeron que NO a la propuesta de ayuda del programa 
TPS (estado de protección temporal), que concede el congreso 
americano a los migrantes, luego que SÍ. *Afirman textualmente 
que “las sabatinas serán financiadas únicamente por las empresas 
privadas”, que embuste más coloquial; el pueblo sí desearía saber 
el nombre de algunas de estas empresas filántropas para con la 
revolución ciudadana. *Aseveran que solo debido al terremoto 
se emite la famosa ley de “solidaridad y corresponsabilidad 
ciudadana”, otra falacia, si todos saben que el país necesita 
mucho dinero para pagar el despilfarro y la incompetencia de 
los últimos 10 años. Al respecto una pregunta: ¿El pueblo es 
corresponsable de la quiebra económica, social y moral del 
país? *Hace poquito tiempo nuestro “simpático” presidente, le 
trataba de “mi querido Alex” al hoy ex gerente de Petroecuador 
(Alex Bravo), quién fue juzgado por el Fiscal general por tráfico 
de influencias, nepotismo y contratos dolosos con empresas 
vinculantes, por montos sobre los 100 millones de dólares. En las 
fotos que son públicas aparece el Sr. Bravo junto a nuestro presi, 
al vicepresidente y al fiscal general; ¡pero con total desfachatez 
y cinismo el presidente dice ahora que no lo conoce y pregunta 
cómo se llama ese traidor! *Finalmente un resumen textual de 
las perlas del mensaje a la Nación de su majestad: “En el Ecuador 
no hay crisis, corrupción, ni pobreza; somos el país con menos 
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impuestos en Sudamérica; los únicos que no quieren entender 
son los pelucones arrogantes y prepotentes (¿quién dice eso?), así 
como la prensa cínica y corrupta; la salud y la educación en el país 
son de las mejores del mundo, además la salud y la educación ya 
son de todos; hay total libertad de expresión; ha sido una década 
de ganancia; jamás volverán a llorar las madres, ni a trabajar los 
niños; nunca hemos actuado con la cultura de la indiferencia 
(ja, ja); estamos en plena etapa de reactivación económica; en 
unos días más mandaremos al congreso la ley sobre herencias 
y plusvalía, para que sea aprobada; el Ecuador ya cambio, el 
pasado no volverá; viva la patria, hasta la victoria siempre!” Señor 
presidente entienda de una vez por todas, que los ecuatorianos 
no somos ingenuos ni ignorantes, por favor no siga tratando de 
engañarnos; déjese de rencores malsanos y escuche alguna vez 
a los que piensan distinto; la soberbia y la embriaguez del poder 
no conducen a ningún puerto seguro. Si no es cierto que hemos 
vivido una década de un populismo autoritario, demuéstrenos 
comportándose al menos este último año como un verdadero 
estadista, ¡haciendo honor a la alta investidura que ostenta! 

 (Octubre, 2016)
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¡DEMOCRACIA SÍ, 
IGNORANCIA NO! 

Al parecer, salvo honrosas excepciones, tratan de seguir accediendo 
a la asamblea nacional candidatos que no tienen ninguna 
preparación para ello, y lo peor que cuentan con el visto bueno y 
el patrocinio de ciertos partidos políticos, sobre todo del que está 
por fenecer, quienes demuestran una vez más que no les interesa 
para nada el país, peor el sufrido pueblo ecuatoriano; lo único 
que les interesa es contar con una mayoría parlamentaria a como 
dé lugar, para hacer de las suyas en la asamblea y así manipular a 
su conveniencia las leyes de la República. Lamentablemente y por 
qué no decirlo, nuestra constitución también les ampara, ya que 
para acceder a estos y otros cargos no menos importantes solo 
se necesita ser ecuatoriano mayor de 18 años y estar en goce de 
sus derechos de ciudadanía; de tal forma que sus requisitos son 
mínimos comparando con los requerimientos que se necesita 
para cualquier otro cargo. Por lo tanto, nos da mucha pena que 
el circo quiera prolongarse con la inscripción actual de nuevos 
payasos, a más de cantantes, locutores, futbolistas, travestis, 
bailarines, etc. ¡Sí queremos democracia, pero no ignorancia!; 
de acuerdo que a los bachilleres se les tome exámenes y se les 
exija principios básicos para entrar a la universidad. ¿Por qué 
a los profesionales que egresan de la universidad se les evalúa 
mediante exámenes para que puedan ejercer su profesión, sobre 
todo en las carreras de medicina y odontología? Por qué para ser 
profesores titulares en colegios y en universidades, se les exige 
maestrías, títulos de magíster, ¿doctorados y PHD? Es inaudito 
que para desempeñar funciones tan delicadas y honorables como 
es una asamblea nacional, donde debe primar la preparación, la 
capacidad, la responsabilidad, y sobre todo la ética y la moral, no 
se les exija por lo menos un nivel universitario; ¿cómo es que el 
gobierno exige y obliga calidad en la gestión y en la educación, 
acaso esto no es necesario para legislar y fiscalizar? Por favor el 
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pueblo está cansado de tanto irrespeto y aunque la ley les ampare 
exigimos un gobierno con representantes que demuestren tener 
un buen nivel de preparación científica, así como una integridad 
y una honestidad intachables; por el bien de este escuálido país, 
ya no soportaremos más asambleístas advenedizos e ilusos, 
politiqueros oportunistas y ambiciosos. Esperemos que esta vez 
el pueblo no se vuelva amnésico, no seamos simples críticos o 
espectadores, razonemos con mucha lucidez y responsabilidad 
el voto; recordemos que únicamente de nosotros dependen las 
consecuencias que podamos lamentar más tarde. 
 

(Octubre, 2016)
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COMPARSAS POLITIQUERAS 

La campaña electoral entra en su máxima efervescencia, los 
partidos y candidatos se esmeran y se esfuerzan por acortar 
distancias, valiéndose de todos los medios posibles tratan de 
marcar la diferencia; se nota la desigualdad de fuerzas, en el 
ámbito económico me refiero, ya que mientras unos ocupan 
con carteles la gran mayoría de parterres de la ciudad, viajan en 
carros último modelo, empapelando postes, puertas, ventanas 
y hasta los árboles; algunos regalan cocinas, lavadoras, ollas, 
cacerolas, lavacaras, camisetas, gorras, etc.; Otros a pie, o 
montados en camionetas destartaladas para hacernos creer en 
su humildad y en su “pobreza”, medio avergonzados, agazapados 
en la oscuridad de la noche, dando la impresión que todavía les 
queda algo de sangre en la cara, extienden su mano de dudosa 
limpidez para entregar un  calendario; lógicamente no puede 
faltar el apretón de manos, el abrazo artero y el beso mordaz . 
¡Ah, pero de ofrecimientos ni hablar! Todos recitan el consabido 
e incrédulo formato: incremento del bono solidario para abuelos, 
hijos, nietos y tataranietos; alza de salarios hasta donde solicite el 
trabajador; bajar los precios de los artículos de primera necesidad, 
no más explotación petrolera, combatir a muerte el desempleo, 
frenar la delincuencia mediante helicópteros último modelo, con 
militares preparados para en 2 minutos saltar en cuerda (como 
en las películas) y en seguida apresar al ladrón y si no se puede 
por lo menos “morir en el intento”; destinar mayor presupuesto 
para la salud y la educación, terminar con la pobreza, no más 
niños trabajando, no más cárcel para los choferes que circulan 
a exceso de velocidad , destituir todos los impuestos gravados 
por el actual régimen; no examen de ingreso a la universidad; 
reabrir todas las universidades cerradas; que los ciudadanos 
porten las armas que les dé la gana (que irresponsables!), etc., 
etc., etc. Y las comparsas de politiqueros, algunos advenedizos 
e ilusos, otros experimentados, oportunistas y ambiciosos (por 
su puesto algunos son la excepción), continúan desplazándose a 
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pie, en bicicleta, en burros, en motos, a caballo, unos solicitando 
el voto para que se les brinde la primera oportunidad, ya que 
por algo dejaron temporalmente la farándula, el futbol, el canto, 
la “payasada”,  la radio, la TV.; otros implorando la reelección, 
jurando por su madre y por todas las vírgenes existentes que esta 
vez enmendaran procedimientos, y que actuarán de lo más ético 
y honesto posible. Haciendo un balance de sus planteamientos, 
es muy poco lo que hay para rescatar de viable, de practico, de 
propositivo; lo cierto que el panorama se nos torna muy difícil, 
esperamos que esta vez el pueblo no olvide y no se vuelva 
amnésico, que analice adecuadamente todas las propuestas, 
así como el presente y el pasado de los postulantes; no nos 
contentemos con ser simples críticos o espectadores, apelemos 
a nuestra inteligencia y a nuestra conciencia y depositemos 
nuestro voto en la forma más razonada posible, sin olvidarnos 
que únicamente de nosotros dependen las consecuencias que 
podamos lamentar más tarde. 

(Noviembre, 2016) 
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CÓMO QUISIERA…

¡Cómo quisiera que al enlutar la tarde de este domingo 19 de 
febrero, en las primeras horas de la noche luego de conocerse los 
resultados electorales, las estrellas que iluminen el firmamento 
tomadas de la mano nos mostrasen esta frase: “Hoy comienza 
un nuevo Ecuador”! 

¡Cómo quisiera que se cumplan todas las promesas emitidas en 
campaña; que el país vuelva a recobrar la calma, la normalidad, la 
esperanza, el optimismo; que el presidente electo nos represente 
dignamente como nos merecemos, actuando como un verdadero 
estadista, serio y respetuoso y no como un contumaz insultador 
como ha sido el proceder en estos 10 años de correísmo! ¡Cómo 
quisiera que el nuevo gobierno preste atención especial a los 
niños, a los adultos mayores, a los jubilados; que no veamos más 
niños trabajando ni pidiendo caridad; que al Seguro Social no 
se le perjudique económicamente y que el estado le devuelva los 
2.500 millones de dólares que le adeuda, ya que ese dinero es del 
pueblo, de los jubilados y de todos sus descendientes… que se 
cumpla con las decenas de miles de puestos de trabajo ofrecidos 
para esa gente desocupada que no tiene opción alguna ni con 
título universitario, peor sin ello, y que merecen y necesitan 
llevar algún sustento para sus familias! ¡Cómo quisiera que los 
bachilleres jamás se queden sin opción universitaria y que puedan 
estudiar la carrera que a ellos les guste y en la universidad que 
escojan; que no sea alienada la conciencia de jóvenes estudiantes, 
gremios de trabajadores y profesionales, maestros, jubilados, etc., 
como lo ha hecho este gobierno…que en vez de construir otras 
escuelas “del milenio”, se reparen y se reconstruyan cientos de 
centros escolares que están en la miseria en parroquias y caseríos 
y se les brinde también la oportunidad de educarse a esos niños 
que se debaten entre el hambre, la miseria y la desnutrición! 
¡Cómo quisiera que se frene en algo el auge delincuencial, por 
falta de oportunidades de trabajo…que de aquí en adelante los 
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poderes del estado sean independientes y no sigan manejados 
por su dueño omnipotente, como ha ocurrido en esta “década 
ganada”! ¡Cómo quisiera que sin rencor, odio ni revanchismos 
políticos, pero con actitud firme, sensata y apegada a la justicia, 
se sancione a todos los corruptos de este gobierno que fenece, 
sobre todo a quienes saquearon el país y abusando del poder 
se enriquecieron ilícitamente! Estos “sacrificados socialistas” 
deberán pagar con cárcel y devolver todo el dinero mal habido… 
Finalmente, ¡cómo quisiera que todos juntos en un solo abrazo 
podamos al fin gritar a los cuatro vientos: “si se pudo derrotar 
esta década de oscurantismo, los honestos somos más, viva el 
Ecuador…”!

(Enero, 2017)
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 ¡EL BINOMIO GANADOR! 

¿Qué tanto será cierto de todo lo que se dice en las redes 
sociales sobre la no inscripción a tiempo del binomio ganador? 
Si se programaba con bombos y platillos que la inscripción 
iba hacer como se acostumbra en Alianza País, mediante una 
manifestación apoteósica, con bandas, orquestas, cantantes, 
payasos, etc.; si hasta ya se alquilaban balcones para gozar de 
este espectáculo, claro gratuito para la gente, pero costoso 
para el erario nacional, y como siempre los suntuosos gastos lo 
endilgan al pueblo ecuatoriano. A la final se inscribió al binomio, 
pero con más de 48 horas de retraso a lo anunciado, no podemos 
negar que existió una considerable cantidad de acompañantes, 
pero ya no estuvieron los consabidos cantantes y bailarines en 
las tarimas. En el discurso de inscripción de las candidaturas, lo 
más sobresaliente fueron las palabras textuales que expresó el 
presidente: “continuaremos la revolución ciudadana con Lenín y 
Jorge, cuyas manos son las más limpias, pulcras y transparentes 
que he conocido en mi vida”. Puede ser que tenga la razón, pero 
prohibido olvidar, recordemos que nuestro presidente puso las 
manos en el fuego primero por su pana Raúl Carrión, ex ministro 
de deportes y muy recordado por su secretario “comecheques”; 
después por su querido primo Pedro Delgado, quien fue a 
volver una semanita de Miami, y hasta ahora no muestra ni las 
narices; luego por Alex Bravo ex gerente de Petroecuador, de 
quién dijo después que ni siquiera le conocía!, y que hoy es uno 
de los pocos chivos expiatorios de tanta corrupción; finalmente 
por su “parcero del alma” Carlos Pareja Yanuceli, hoy famoso y 
tristemente célebre prófugo de la justicia, según dicen las malas 
lenguas con la complicidad de las autoridades de control; sin 
contar además con que a lo mejor le brindo también toda la 
confianza al señor Calvo piña y a los señores López, quiénes a 
parte de sus pozos petroleros guardaban unos “sueltitos” (más 
de 400.000 dólares) como restos del desfalco, en el cielo raso y 
en algunos recovecos de sus domicilios. Pero que maldad, que 
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envidia y que ganas de jorobar la vida, porque se ensañan en las 
redes sociales con este binomio, porque quieren tapar el sol con 
un dedo, ¿acaso no se dan cuenta que estamos en el paraíso, 
no sienten el milagro ecuatoriano?, no son conscientes de la 
estabilidad laboral, económica, política y social que vivimos. ¿No 
ven que ha sido una “década ganada” y que según la revolución 
ciudadana (dije revolución), la patria ya es de todos, pero el dinero 
no sabemos de cuantos? 
 

(Marzo, 2017) 
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LO MÁS DIFÍCIL 

Luego del triunfo abrumador del Sí, que representa más del 80% 
de la voluntad popular, en desmedro de los partidos políticos 
que “iban a refundar el país”, de los que “iban a morir en el 
intento”, de los partidos de las chequeras internacionales, de los 
discursos rimbombantes, del ofrecimiento falso, de las promesas 
no cumplidas, del engaño, del chantaje, de la mentira, etc., nos 
toca el camino más difícil, es decir el saber elegir a los mejores 
hombres y mujeres de la Patria para que conformen la Asamblea 
Nacional Constituyente. Aspiramos a que el pueblo no se vuelva 
amnésico, y elija nuevamente a supuestas figuras políticas que lo 
único que han hecho es dejarle a la Patria en la miseria. Estimamos 
que todo aspirante(a) a la asamblea debe reunir un perfil mínimo, 
basado en capacidad, preparación, responsabilidad y sobre 
todo honestidad a toda prueba; no nos dejemos engañar por 
los oportunistas y depredadores de siempre, que lo único que 
buscan es ganar las elecciones para satisfacer sus protervos 
intereses personales, sin importarles que no haya educación, 
salud, alimentos y trabajo para los más necesitados. 

Ya empiezan a aparecer listas de aspirantes de los diferentes 
grupos políticos, en los que se incluyen (con respeto) a payasos, 
cómicos, locutores, cantantes, deportistas, travestís, figuretes, 
etc., auspiciados por partidos políticos que pertenecen al 
recordado “llorón de Taura” y ahora los supuestos perseguidos 
“llorones de Bogotá”, que lo único que hacen con su arte histriónico 
mal escenificado, es tratar de montar un show ridículo, para 
desprestigiarle al país ante el contexto internacional; pero al 
final de cuentas el pueblo les tiene bien identificados, y sobre 
todo conoce que clase de actores son estas “figuras ominosas”.
 
Por favor recapacitemos bien, pensemos que la esperanza está 
presente, se vislumbra una luz que nos hace soñar que por fin el 
país puede cambiar, como ya se está notando. En hora buena por 
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ser la primera vez que un mandatario con hidalguía y dignidad no 
agacha la cabeza ante los representantes del Banco Mundial, y del 
fondo monetario internacional; amén de que internamente ha 
frenado los caprichos y las argucias de   personajes funestos, que 
han venido manejando el país a su antojo y a sus vivos intereses; 
todo lo cual amerita nuestro irrestricto apoyo. 

Seamos conscientes de que una Asamblea Constituyente pulcra, 
con personajes idóneos, hará que se cumplan los objetivos que 
el pueblo anhela y se merece. Por todo esto consideremos que 
el futuro está en nuestra mente, en nuestra conciencia y en 
nuestro corazón; ¡no nos olvidemos que esta puede ser la última 
oportunidad!

 
(Marzo, 2017) 
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“NO ME ARREPIENTO NI 
UN ÁTOMO” 

De las pocas buenas cosas de este cambio de gobierno hasta 
aquí sucedidas, aunque sean acciones de forma y no de fondo, 
merecen destacarse : el indulto concedido a algunos activistas 
de la comunidad Shuar; el revés que sufre Rafael Correa en el 
juicio contra el periodista Martín Pallares, con lo que se devuelve 
el respeto a la libertad de expresión tan venida a menos en la 
década pasada; el rechazo a la utilización de guardaespaldas 
privados pagados con fondos públicos, para el presidente 
y altos funcionarios del estado; la oficialización del diálogo 
nacional con todos los sectores no afines al gobierno, etc.; pero 
lo más sobresaliente para mi gusto es que los sábados ya no 
tenemos el tormento de las odiosas y humillantes sabatinas. 
Sin embargo, la SECOM estos días se ha tomado la ingrata tarea 
de pasar repetidamente en cadenas televisivas el resumen de 
la intervención del vicepresidente de la República, durante el 
burdo sainete que ofreció al pueblo ecuatoriano la comisión 
de fiscalización de la asamblea nacional, comedia dirigida y 
orquestada por la señora María Carrión, digna heredera de la 
prepotencia, la arrogancia y la intolerancia que nos marcó el 
correísmo durante largos 10 años. Ante tal grado de corrupción 
y que es de dominio público, el señor vicepresidente afirma 
textualmente con toda fogosidad y sin amilanarse: “ no me 
arrepiento ni un átomo en haber participado y contribuido con 
la revolución ciudadana para el engrandecimiento del país, en 
esta década ganada, sobre todo en lo que tiene que ver en la lucha 
contra la corrupción”; circunstanciales declaraciones avaladas y 
respaldadas por la presidente la comisión de fiscalización de la 
asamblea, y por todos sus seguidores. Lamentablemente en la 
“década ganada” los órganos de control del estado no han sido 
imparciales, por lo que conciudadanos no creo que debemos 
cifrar muchas esperanzas de que estos “angelitos” sean juzgados 
y sancionados con todo el rigor de la ley. Lo peor es que nos creen 
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unos imberbes y advenedizos, tratan de convencernos repitiendo 
hasta la saciedad que el mayor esfuerzo desplegado durante estos 
10 años de correísmo ha sido la lucha anticorrupción, quieren 
tapar el sol con un dedo, cuando todos conocemos que los casos 
de corrupción más lacerantes y desvergonzados se han dado 
en esta última década de desgobierno. Señor presidente, ahora 
que oficializó el diálogo nacional, en sus manos está buscar 
estamentos de justicia totalmente imparciales y autónomos, para 
juzgar y sancionar estos actos ilícitos sin miramientos de ninguna 
naturaleza; de ser así el pueblo le aplaudirá y le respaldará, caso 
contrario pasará a ser uno más de los corresponsables de estos 
actos que avergüenzan al país. Ojalá el tiempo nos haga conocer 
la verdad y de haber razón, podamos decirle textualmente al 
señor vicepresidente: “A Ud. no le creemos ni un átomo…” 

( Julio, 2017)  
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REVOLUCIÓN HUMANA 

En el último mensaje a la Nación el señor presidente de la 
república se sinceró con los mandantes, al menos en el plano 
económico, y declaró sin ambages que la crisis económica en 
la que se ve sumido el país, gracias a la irresponsable actuación 
del expresidente y sus asesores, hará que este año a duras 
penas podamos salir adelante, y que sin lugar a dudas desde el 
próximo año necesitamos ahorrar más de 10 mil millones por 
año para poder pagar la deuda. Que al momento ni juntando los 
presupuestos destinados a Salud, seguridad, defensa, educación, 
etc. podemos pagar esta inusitada y escalofriante deuda externa. 
Desgraciadamente por culpa de unos cuantos nuevos ricos, entre 
los que se pueden contar asambleístas, ministros, asesores, 
familiares, y muchos allegados a la ex cúpula gubernamental, 
que sin miramiento alguno dilapidaron las arcas del pueblo 
ecuatoriano, hoy nuestro sufrido país se encuentra hipotecado. 
Y lo peor de todo es que los aferrados correístas no aceptan la 
triste realidad y andan pregonando que el anterior gobierno ha 
sido un ejemplo de honestidad y virtudes, como nunca antes se 
dio en el Ecuador, ¡pero que sinvergüencería! 

Ahora el presidente solicita una revolución humana, y pide la 
corresponsabilidad y la colaboración del pueblo, para que se 
denuncie a los corruptos y no se solape a los deshonestos; dice 
que se va a realizar una cirugía mayor y que va a existir CERO 
tolerancia con la corrupción; que este accionar sí es ser leal 
con la Patria, que debemos ser consecuentes y no obsecuentes. 
Ante estas abatidas declaraciones estamos de acuerdo en la 
colaboración del pueblo ecuatoriano para tratar de redimir el 
país ante tanto latrocinio cometido en la “Década ganada”; pero 
no podemos ser corresponsables de los desajustes cometidos por 
el gobierno anterior, ya que durante estos 10 años la mayoría de 
ecuatorianos trabajamos honestamente para llevar el sustento 
diario a nuestros hogares, sin ensuciarnos en dineros mal 
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habidos, por lo tanto la miseria económica en la que se debate 
nuestra Nación es obra y gracia de unos cuantos defraudadores, 
respaldados por la cúpula de los “socialistas del Siglo 21”, que 
ocuparon y siguen ocupando altos cargos en el actual gobierno. 
¿Por qué, Lcdo. Moreno, usted permite que sigan enquistados 
en su gabinete los mismos ex asesores económicos que llevaron 
al descalabro del país, a más de otros tantos colaboradores de 
dudoso proceder? Señor presidente, con el debido respeto, si 
usted desea iniciar una verdadera cirugía mayor, debe buscarse 
buenos cirujanos, idóneos y que no les tiemble el pulso, para que 
inicien las operaciones casa adentro, operando primero a muchos 
de sus asistentes revolucionarios, que a las claras denotan estar 
enfermos de mente y espíritu. Si Ud. toma esta actitud valiente 
y decidida, siendo leal y por el bien de la Patria, seguro que le 
respaldaremos. 

 
(Agosto, 2017)
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PURO CUENTO… 

En el clásico cuento de Alí Babá y los 40 ladrones, de origen persa 
y de autor desconocido, se nos hace conocer que Alí Babá no era 
miembro de la banda, la misma tenía su propio jefe o cabecilla; 
más bien Alí Babá era un pobre y humilde leñador, honesto, 
sencillo y trabajador, que por un azar del destino se quedó con 
todo el oro que existía en la cueva de los ladrones, pero que luego 
lo supo repartir equitativamente entre todos los pobladores. ¿A 
qué viene el corolario de este cuento se preguntaran  estimados 
lectores? Pues, haciendo una comparación de los personajes del 
cuento, con los actores de la “banda” que cometió el tremendo 
saqueo al país en la “década ganada” por la “revolución ciudadana”, 
podemos encontrar muchas diferencias, pero en honor al tiempo 
y al espacio que nos concede la prensa analizaremos solo algunas: 
1.- Aquí ni siquiera había un Alí Babá, ya que no se habla de ningún 
personaje de la cúpula correísta que haya sido humilde, modesto 
y sencillo. 2.- Jamás se ha escuchado que la riqueza de nuestro 
pueblo se repartió equitativamente entre todos los habitantes. 
3.- Al parecer la “banda ecuatoriana” no tenía un solo jefe, pues 
a través de tantas denuncias se habla que había varios jefes, 
pero comandados por 2 cabecillas que sabían, manipulaban, 
aprobaban y daban el visto bueno para que se cometan todas 
las fechorías que son de dominio público. Se sabe que uno de 
estos cabecillas goza de su fuero en el extranjero, disfrutando de 
sueldo vitalicio, de secretarías adjuntas y de un mini ejército de 
guardaespaldas, todo pagado por el pueblo ecuatoriano; mientras 
el segundo cabecilla a pesar de mantener sus guardaespaldas y de 
ganar sueldo sin trabajar, se debate dando pataletas de ahogado, 
tratando de convencernos de que es el hombre más pulcro, ético 
y honesto que “parió” este país y que más bien es uno de los 
pocos que combatió frontalmente la corrupción en el gobierno 
pasado, para lograr la redención del Ecuador 4.- En el cuento 
de nuestra Patria no eran solo 40 los malhechores, fácilmente 
esa cifra puede multiplicarse por 100. Mientras tanto, ante las 
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innumerables denuncias todo el pueblo reclama y espera que, en 
honor a la justicia, el señor fiscal general y el señor presidente 
actúen con frontalidad y pronuncien las palabras mágicas “ábrete 
sésamo”, para que se abra la cueva donde entren a purgar sus 
penas todos cuantos saquearon la Nación. Haciendo referencia 
al tema, termino citando un jocoso chat aparecido hace algunos 
días que dice textualmente: “si en las próximas elecciones se 
postula Alí Babá y los 40 ladrones, seguro que votó por ellos, 
porque sé que Alí Babá es un hombre bueno, sencillo y honesto 
y los ladrones son solo 40”. 

(Septiembre, 2017) 
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VERDE MORENO, VERDE… 

La palabra verde no hace referencia a la inmadurez política del 
actual señor presidente, como se diría en el argot popular él es 
un “zorro viejo” en estas lides; más bien por las actitudes hasta 
aquí demostradas parece que el Lcdo. Moreno no quiere cambiar 
el color de su camiseta, da la impresión que se encariñó tanto con 
la misma, que no encuentra otros personajes idóneos y honestos 
que le puedan colaborar para enrumbar nuestro infortunado 
país. Es que sigue manteniendo como estrechos colaboradores 
de su gobierno, sobre todo en las áreas políticas y económicas, 
a los mismos personajes que en la década pasada colaboraron 
con el festín de los recursos económicos del Ecuador; no 
solo manteniéndoles en sus cargos, sino protegiéndoles y 
premiándoles, pasando por alto sus nefastos antecedentes. A 
las pruebas me remito con pocos ejemplos que son de dominio 
público: la terna que envió para vicepresidente estaba integrada 
por tres recalcitrantes correístas, respetables como damas, pero 
que en su momento se arrodillaban en la alfombra roja ante el 
omnipotente; y estoy seguro que ahora seguirán visitándolo a 
escondidas para tramar algo a futuro; ¿acaso no existen otras 
personas capaces y probas que aun siendo de Alianza País le 
puedan ayudar a salir de esta crisis? Al señor Richard Espinoza 
luego de sus NO pulcros manejos con el dinero de los afiliados 
en el Seguro Social, se le premia queriendo darle una embajada 
en Italia, ¡pero que burla y que vergüenza para la Nación! Al ex 
vicepresidente que al momento es uno de los más contumaces 
presidiarios, se le concede prebendas, no se le retiran sus 
guardaespaldas, y más bien se le permite hasta ruedas de prensa 
y entrevistas en la cárcel; cuando a un simple ladronzuelo de 
gallinas o celulares se le prohíbe hasta las visitas familiares, 
¡que injusticia! ¿Qué es del nefasto ex fiscal Galo Chiriboga que 
conocía de todos los latrocinios cometidos, que nunca hizo nada 
para frenar la inmoralidad, y más bien encubrió y protegió a los 
corruptos? El “cabecilla de la banda” y sabedor de TODO, entra 
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al país “pateando al perro” sin que nadie haga nada para ponerle 
orden de arraigo y le llamen a declarar ante las graves denuncias 
que reposan en la fiscalía hace mucho tiempo, sobre el desfalco 
al estado en miles de millones de dólares, por los contratos de 
petróleo con China y Tailandia. etc. etc.  Lcdo. Moreno nos está 
demostrando que parece que no puede olvidar que disfrutó 
también de esa camiseta verde. Nosotros respaldaremos el SÍ 
en la consulta, pero no como apoyo a usted, sino para enterrar 
definitivamente estos 10 años de nefasto gobierno, del cual Ud. 
fue activo participante. 

(Octubre, 2017)
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Y DESPUÉS DEL CARNAVAL… 
¿QUÉ? 

Luego de las festividades del carnaval y del triunfo rotundo del 
SÍ en todas las preguntas de la consulta popular, claro que para 
algunos revolucionarios de “mente lúcida, corazón ardiente y 
manos limpias” ellos son los ganadores, pienso que a lo mejor son 
profesores de Yachay, ya que confunden que el 30% es superior 
al 70%;  esperamos que nuestro “cuántico” presidente se despoje 
de sus rezagos de color verde que le quedan y realice los cambios 
necesarios, capaz de enrumbar el país por los derroteros que 
se merece. Justamente es menester que se dé prioridad a 
puntos tan álgidos como la tasa de desempleo y subempleo, que 
señala cifras escalofriantes de 500.000 desempleados y más de 
4 millones de sub empleados que hacen malabares para vivir 
con sueldos irrisorios; la defensa de las cuencas hidrográficas, 
afectadas por la minería a gran escala. La conformación de la 
comisión de participación ciudadana y control social, que debe 
estar integrada por personajes éticos e idóneos, que no tengan 
parentescos ni compromisos con ningún partido político y que 
sean probados síquica y mentalmente. Tiene que rodearse de 
nuevos y capacitados asesores políticos y económicos, así como 
de ministros, canciller y fiscal general probos y que no tengan 
compromisos políticos anteriores. Que se le reemplace al 
prepotente superintendente de comunicación que manejó a su 
antojo un puesto para el cual demostró no estar preparado. Que 
la lucha contra la corrupción que recién comienza no decaiga, 
que continúe con más ahínco y bríos, quedan pendiente muchos 
juicios contra los que ya están presos, con Glas a la cabeza, y 
contra muchos otros nombres que cometieron fechorías, como 
los implicados en la defraudación tributaria en más de 6 millones 
a través de los canales de televisión incautados como Gama 
TV y TC; amén de tantos otros que están involucrados con los 
negociados de Odebrecht y Petroecuador. Y por qué no llamarle 
nuevamente, pero con la seriedad y el compromiso que el caso 
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amerita al ex dictador y cabecilla de la banda, para que responda 
por los negociados en más de 2 mil millones con Petrochina? 
Licenciado Moreno le queda un camino durísimo que recorrer, 
tiene que cumplir con el mandato del pueblo ecuatoriano, tiene 
el respaldo popular, Ud. debe actuar con ecuanimidad, pero sin 
ambages, con frontalidad y decisión. Estamos conscientes que 
algo está haciendo por liberarnos del yugo de la década pasada, 
pero todavía nos queda la duda. ¡Hasta que nos demuestre 
fehacientemente que también se alejó definitivamente de la 
ignominia con la que nos trató la “Revolución Ciudadana”! 

(Febrero, 2018)
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¿JORGE GLAS SOSPECHOSO?  

¡Pero qué injusticia! ¡Cómo sospechar de un hombre que se brindó 
íntegro por la patria, que se sacrificó y luchó denodadamente 
con la Revolución Ciudadana en contra de la corrupción, 
durante la “década ganada”, que tuvo a cargo todos los sectores 
estratégicos manejados pulcramente por él y por la cúpula de los 
revolucionarios del Siglo 21! Gracias a esa administración, hoy 
el país es un ejemplo, no solo para Latinoamérica, sino para el 
mundo en general; hoy estamos boyantes de economía, ¡vivimos 
en un paraíso terrenal y sobre todo somos reconocidos como uno 
de los países menos corruptos del mundo! ¡Qué crueles, cómo van 
a vincularle con asociación ilícita, a un hombre probo y trabajador 
que posee una humilde camioneta, vive de su único sueldo y tiene 
ahorrado solo dos mil dólares en su libreta de ahorros! ¡Cómo 
pueden creer que sean ciertas las delaciones de José Santos, 
de Alexis Mera y peor las publicaciones del diario “O Globo” de 
Brasil, que le involucran con Odebrecht, por recibir dinero para 
su campaña electoral! ¡Qué perversos sus detractores que lo 
único que quieren es ejercer una presión política y mediática! 
¡Qué injusto nuestro actual presidente! ¿Cómo puede quitarle las 
funciones a él encomendadas y que por justicia le pertenecen? 
Y ahora, ¿qué sectores estratégicos va a administrar? Razón 
tienen los asambleístas de Alianza País de estar muy molestos y 
enojados y de defenderle a ultranza al inofensivo vicepresidente; 
estos incondicionales de Jorge Glas comandados por las señoras 
Aguiñaga, Buendía, Carrión, Rivadeneira, Pabón, Solís, Alvarado, 
Pavel Muñoz, etc. etc. utilizarán todas las estrategias habidas y 
por haber, para tratar de frenar esta tremenda injusticia que se 
quiere cometer contra un hombre “brillante y honesto” a decir 
de su abogado.
 
Pero la cosa no queda allí, estos “infames calumniadores” del 
gobierno anterior y del Ing. Glas en particular, insisten y solicitan 
que a este sacrificado personaje no solo se le vincule únicamente 



510

con asociación ilícita, sino que también se le juzgue por peculado, 
cohecho y concusión, palabras que en teoría tiene diferente 
significado en materia de derecho, pero que en la práctica y para 
una mayor comprensión de los dignos lectores, hace referencia a 
que ningún servidor público que actúa en alguna institución del 
estado, puede recibir o aceptar beneficios económicos o de otra 
naturaleza, si esto sucediere, tendrá privación de la libertad hasta 
por 5 años. Pero, ¡cómo pueden ser tan desalmados, querer que se 
le juzgue de acuerdo a estas palabras difíciles de entender, para 
los que somos neófitos en materia de derecho! ¡Qué culpa tiene el 
pobre ingeniero de haber nacido en una familia donde por culpa 
de un tío, se vea involucrado en semejante embrollo, cuando su 
carita demuestra que es totalmente inocente! 

(Abril, 2018)
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JUICIO POLÍTICO A EX CANCILLER 

Terminamos una semana muy atípica; nos brindan feriados y 
puentes vacacionales, cuando más se necesita trabajar, para 
recuperar en algo la descarnada economía que nos dejaron de 
herencia los “sociolistos” de la Revolución ciudadana; a pesar de 
la pobreza de pensamiento y de acción, y sobre todo de la falta de 
personalidad de nuestro presidente, parece que la ex canciller, la 
señora Fernanda Espinosa no se librará del juicio político por parte 
de la asamblea nacional. Con más razones que persecuciones se 
le acusa de incumplimiento de funciones, aduciendo que afrontó 
irresponsablemente la crisis fronteriza con Colombia, en la que 
fallecieron periodistas de diario El Comercio, militares, y otros 
compatriotas en manos de la guerrilla; además de entregarle 
una carta de naturalización de dudosa probidad, y como si esto 
fuera poco, brindarle asilo político al ingrato y malévolo Julián 
Assange. A propósito, nos preguntamos si es o no beneficioso y 
conveniente para el país el cargo de esta señora, como presidenta 
de la asamblea general de la ONU, ¿a cambio del ingente gasto 
económico de los ecuatorianos para su mantenimiento en Nueva 
York? A las pruebas económicas me remito, durante su primer 
año de funciones los valores aproximados de sus gastos fueron: 
14.000 dólares mensuales por sueldo; gastos en traslados, 
representación y arriendos 550.000 dólares (sí, léase bien 
quinientos cincuenta mil dólares); gastos en asesores 250.000 
dólares. Pero estos egresos no terminan allí, ya que existen otros 
consumos realizados antes de su designación y que no han sido 
cuantificados, como por ejemplo la gran campaña publicitaria 
para socavar la candidatura de Honduras, además de los costos 
del uso del avión presidencial para sus desplazamientos previos, 
lo cual sobrepasa el millón de dólares. No olvidemos que la 
Sra. Espinoza tuvo para su candidatura el auspicio y el apoyo 
de Lenin Moreno, quién fue muy amigo de ella y de su esposo 
Eduardo Mangas, allá en su recordada Ginebra, Suiza; sin olvidar 
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además que los dos fueron puntos políticos claves en la campaña 
presidencial de Moreno. ¿Acaso estamos hablando de pago de 
favores?  

(Mayo, 2018)
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“CARLITOS”: EL PARADIGMA 

La palabra paradigma viene del griego “paradigma” que 
significa modelo, ejemplo o patrón a seguir, para resolver 
problemas o situaciones que se nos presentan en la vida. Pero 
cabe preguntarnos: ¿qué modelo o ejemplo podemos seguir del 
ex mandatario (hoy “Carlitos”), que arruinó la nación durante 
una década, manejándola con total irresponsabilidad, descaro y 
cinismo? Un gobierno donde el omnipotente dueño de todos los 
poderes del estado, con jueces y fiscales Impúdicos, subyugados 
a su mandato, no se cansaba de vanagloriarse ostentando que 
hablaba 5 idiomas, que tenía decenas de títulos Honoris causa, 
varios PHD, que era infalible y perfecto. ¡Pero como da vueltas 
la vida! El otrora partido socialista de “mentes lucidas y manos 
limpias”, compuesto por revolucionarios de cafetín, que se 
desgañitaban cantando las canciones del Fidel y del Che Guevara, 
hoy están en la encrucijada, con el barco a la deriva; con los ex 
altos mandos ya presos, y otros que en poco tiempo estarán tras 
las rejas. Llegó el momento de la desbandada, y antes de que 
el barco se hunda, ya saben apreciados lectores quienes son 
los primeros en abandonar la embarcación. Algunos ladinos 
en cambio utilizando su viveza criolla y tratando de evitar los 
juicios que se les viene, se están uniendo con el mayor descaro y 
sin ningún pudor al bando morenista; lo peor de todo es que el 
presidente actual no sé si con inocencia o viveza les está dando 
cabida a estos arteros ciudadanos que no tardarán en sacar sus 
“garras”. Pero las cosas no quedan allí, no de ninguna manera, 
esto recién comienza, y para colmo de los pobres socialistas del 
siglo 21, su cabecilla acaba de ser vinculado en el caso Balda. 
Los autores materiales del sonado secuestro han declarado 
que la siniestra operación tenía el nombre de “Wilson” y que el 
responsable intelectual era la máxima autoridad del gobierno, 
para lo cual se le bautizó con el alias de “Carlitos”. Hoy Carlitos 
y sus obsecuentes aduladores , afirman en la forma más cínica 
y descarada que él es un perseguido político, y que durante 
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su mandato él fue un paradigma de respeto y consideración 
para los conciudadanos; olvidando por completo que a través 
de sus costosas sabatinas lo único que conseguía era insultar 
y denigrar a todo aquel que criticaba su gobierno; y pobre del 
ciudadano que denotaba estar en contra de su mandato, era 
humillado, perseguido, demandado, y acallado en la forma más 
cruel e infame. ¡Qué pobreza de memoria la del ex presidente 
y de algunos de sus seguidores de “corazón ardiente”! Que por 
desgracia todavía quedan. No hay duda que cuando la conciencia 
está corroída, se pierde la memoria y la vergüenza.

( Junio, 2018)
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¿CUÁNTO HEMOS RECUPERADO? 

Han pasado ya más de 14 meses de la administración del nuevo 
gobierno, es decir de la década festinada, y en honor a la verdad 
no hemos recuperado un solo dólar de los miles de millones que 
desaparecieron al mando del caudillo anterior y sus secuaces. 
El licenciado Moreno que pregonó una cirugía mayor y cero 
tolerancias a la corrupción, parece que no está logrando sus 
objetivos, somos conscientes que la situación es complicada, 
pero de acuerdo como se están manejando las cosas vemos que a 
corto y mediano plazo no vamos a lograr buenos resultados. Más 
bien con sorpresa e indignación observamos que en unos casos 
se rebajan las penas como sucede con el nefasto ex presidente 
de la Federación Ecuatoriana de fútbol y en otros les liberan 
de la prisión y les mandan con grillete, como al ex ministro de 
Inclusión económica y social.  Parece que con el encarcelamiento 
del ex vicepresidente, su tío y algunos testaferros de segundo 
orden, que nada tienen que ver con los verdaderos autores 
intelectuales y materiales de la catástrofe nacional, las cosas se 
han estancado, que pena, cuando todo el mundo sospecha de altos 
funcionarios como ex ministros, fiscales, legisladores y estrechos 
colaboradores del gobierno de la “Revolución Ciudadana”, que 
hoy andan libres y campantes, convertidos en nuevos ricos del 
país. Da la impresión que todo es  una pantomima, y que a lo mejor 
con el respeto que se merece, Ud. también señor presidente tiene 
algunos compromisos con personeros del régimen anterior, o 
si no cómo nos explicamos que siga dejándose asesorar de los 
mismos acérrimos correistas que dilapidaron el país y que con el 
cinismo que les caracteriza se disfrazan hoy con la mansedumbre 
de ovejas y se pasan al bando morenista, como ocurre con los 
ministros de defensa, de educación, de salud, de la política, 
de ordenamiento territorial, la ex canciller, la presidente de la 
Comisión de Fiscalización de la Asamblea, etc.; ahora solo falta 
que se sumen las señoras Rivadeneira, Aguiñaga, Buendía, Solís, 
y el esbirro Patiño, para que otra vez nos impere un gobierno 
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de “ manos limpias, mentes lúcidas y corazones ardientes”, que 
siempre olió a miasmas. Estas actitudes, Lcdo. Moreno, no nos 
brindan la más mínima confianza. La verdad que nos preocupa 
porque económica y socialmente se vislumbran días difíciles 
para el Ecuador y lo actuado hasta aquí por Ud. y sus asesores no 
nos parece que sea una verdadera lucha contra la corrupción. 
Por lo tanto, los mandantes exigimos y esperamos que a la 
brevedad posible se revean las leyes y que a más de la cárcel a 
los implicados en el desastre ecuatoriano se les haga devolver el 
dinero usurpado. 

( Julio, 2018)  
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¡ESPURIAS SABATINAS! 

Nadie olvida que las infaustas y abominables sabatinas, se 
convirtieron en una tribuna para desacreditar, insultar, 
amenazar, satirizar a niños, estudiantes, embarazadas, maestros 
(as), jubilados, personas de la tercera edad, instituciones, 
empresas, gremios profesionales y todo aquel que no estuviera 
de acuerdo con el gobierno de la “Revolución Ciudadana”. 
También servía para engañarnos y tratar de convencernos de 
la realización de obras y programas que tenían en mente, pero 
que nunca se terminaron, o se terminaron mal, y en muchos 
casos jamás se iniciaron. Sí, todo eso tuvimos que soportar y 
padecer durante la “década ganada”. Pero lamentablemente no 
todo queda allí, ahora nos informamos que la última auditoría 
realizada por la contraloría a la SECOM, arroja una cifra de cerca 
de 7 millones, gastados en los últimos 4 años, del 2013 al 2017, 
en los famosos enlaces ciudadanos. Y esta es una contabilidad 
parcial, porque aquí no se contabiliza el pago de viáticos ni 
movilización de los funcionarios públicos que cada sábado se 
trasladaban a diferentes puntos del país y algunas ocasiones al 
exterior. El informe de contraloría aprobado en febrero pasado 
estima que cada sabatina le costaba al pueblo aproximadamente 
43.000 dólares. Obviamente que el costo de estos enlaces en el 
exterior se disparaba. Fernando Alvarado propiciador de estos 
insólitos eventos, organizó enlaces en España, Italia y Estados 
Unidos, donde el “narciso chiflado” bailó, cantó, insultó y se lanzó 
flores; para todo esto se destinaron más de 1,3 millones, que se 
pagaron a través de cancillería y los respectivos consulados. Lo 
peor de todo es que no existen documentos que expliquen costos, 
requerimientos, especificaciones técnicas, etc., y peor que 
justifiquen los pagos. La contraloría asevera que los hermanos 
Alvarado son los responsables de este despilfarro inaudito, por 
lo que tienen indicios de responsabilidad penal; pero los ex 
funcionarios con el mayor descaro alegan que ellos delegaron 
funciones a otros empleados de nivel jerárquico. No hay duda 
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que se abusó del poder, los correístas en ese entonces decían 
que ellos pagaban estas payasadas, con los aportes de los socios 
y con dinero del partido, pero todo fue una burla y un engaño, no 
tuvieron rubor ni decencia, ya que gastaron el dinero del estado 
a manos llenas, en la forma más fraudulenta e inmisericorde. 
Señor presidente, con todo respeto, usted que se llenó la boca 
diciendo que realizaría una cirugía mayor a la corrupción, le hago 
una sola pregunta ¿Ha recuperado UN SOLO DÓLAR de los miles 
de millones que nos fueron robando esta turba de asaltantes de 
la “década nefasta”? 

(Septiembre, 2018)  
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¡DESPIERTA PAÍS! 

No sabemos qué pasa con nuestro pueblo, parece que el somnífero 
que nos administraron durante 10 años sigue haciendo efecto, 
el país no reacciona, está insensible, adormecido, no sale de 
su asombro, claro y con razón, porque durante 10 años nos 
esquilmaron y nos robaron todo, por poco nos roban hasta el 
apellido. Pero los malhechores siguen haciendo de las suyas, en 
las barbas de los ministros y jueces se quitan los grilletes y huyen 
del país, la justicia ciega y muda como va a reaccionar, si los 
mismos correístas están enquistados en el ejecutivo, en el poder 
judicial y en la asamblea nacional. Lamentablemente el actual 
presidente, que gozó también de las mieles de la Revolución 
Ciudadana, hace muy poco al respecto, más bien nos trata de 
disuadir hablándonos de la re institucionalidad del estado, de la 
misión Eugenio Espejo, de recomponer la “mesa servida”, etc.; ya 
ni se acuerda de los 10 días que le dio de plazo al “Guacho” para 
que se entregue; peor de la cirugía mayor que ofreció contra 
la corrupción. Los asambleístas siguen haciendo de las suyas, 
sin legislar ni fiscalizar, tratando de defender lo indefendible. 
Hay un preocupante aumento del desempleo, y una gravísima 
reducción del presupuesto a la salud y la educación. Mientras 
tanto el titiritero desde Bruselas sigue manejando los hilos de la 
corrupción; solo existe una sentencia en su contra, del mismo 
interesado Balda, que fue secuestrado y se salvó de ser asesinado, 
le tiene con orden de captura que prescribirá en 7 años; pero el 
capo de la mafia a más de autodenominarse perseguido político, 
se ríe de esta sentencia, porque está asilado y a buen recaudo en 
Bélgica, lo cual impedirá su captura; esperamos que este “narciso” 
sea también juzgado a la brevedad posible por enriquecimiento 
ilícito, corrupción y peculado. ¿Pero quién más responde por 
los otros asesinatos y por los innumerables actos de corrupción 
de la “década ganada”? La patria está sumida en la crisis fiscal y 
económica más nefasta en los anales de la historia republicana; 
los “Socio Listos” la endeudaron en cerca de 70.000 millones de 
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dólares, de los cuales según la comisión anticorrupción más del 
50% (35.000 millones) corresponden a perjuicios por corrupción 
y peculado, ya que esta “banda de delincuentes” se festinaron y 
saquearon los dineros públicos. Estimados lectores la crisis recién 
la estamos comenzando a sentir, de continuar el endeudamiento 
público es muy incierto el futuro nuestro, y ni se diga de nuestros 
descendientes. Ante la impunidad judicial y política actual, y 
luego de no haber recuperado un SOLO DÓLAR en más de 18 
meses del nuevo gobierno, el pueblo debe ya despertar de este 
letargo y salir a las calles a reclamar justicia y transparencia. 

(Octubre, 2018)  
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¿CREDIBILIDAD? 

Se nos termina la paciencia, con todos los hechos de ultraje 
al país que en cadena se van dando en estos últimos días, 
realmente se agotó la credibilidad que alguna vez y con cierta 
esperanza teníamos en el licenciado Moreno. Como podemos 
tolerar que  continúe la descomposición ética y moral a manos 
de excorreístas que siguen enquistados en las altas esferas del 
gobierno, y en la asamblea nacional, la cual se ha convertido 
en un refugio de sinvergüenzas y descarados (no todos por 
cierto), que no quieren sancionar a quienes no solo que no 
cumplen con su función legislativa, sino que agreden al país 
con su comportamiento antiético e inmoral, como el caso de 
los(as) asambleístas que cobraban porcentajes económicos a sus 
colaboradores. Encubren a su compañera Sofía Espín, alegando 
que fue solo una visita de solidaridad humana, cuando acudió a 
la cárcel para tratar de convencer a la detenida Jessica Falcón, 
para que cambie su declaración en el caso Balda, y en el que a las 
claras se nota que quién daba todas las órdenes es el jefe de la 
banda de mafiosos. La exministra de justicia Rosana Alvarado que 
renuncio dos días luego que el presidente anuncia que suprimirá 
este ministerio, se retira sin pena ni gloria, ya que no adelantó 
ninguna pista sobre los asesinatos del general Gabela y de los 
3 periodistas del El Comercio; por más que se llenaba la boca 
diciendo que trabajaba por los derechos humanos; claro, y como 
a todos los ex correístas, fue premiada por nuestro presidente 
con una embajada en México. La ex canciller Fernanda Espinoza 
defensora a ultranza del socialismo del siglo 21, y que tiene como 
ídolos a Chávez. Maduro, Evo Morales, Fidel Castro, Ortega, etc., 
luego de concederle la nacionalidad al inmoral Julián Assange, es 
gratificada por el licenciado Moreno, quién le patrocina para que 
sea presidente de la asamblea de la ONU. El cínico y sinvergüenza 
Fernando Alvarado, bastión del “loco del ático”, huye del país y se 
va riendo en las barbas del ministro encargado de Justicia Paúl 
Granda, quien ahora denuncia que existe una red de corrupción 
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que manipula los grilletes electrónicos. ¿Desde cuándo él sabía 
esta novedad? Espero que esté a buen recaudo el prófugo para 
denunciar, pero, ¡qué desvergüenza! Si el ministro renuncia, no 
duden que también será premiado mínimo con una embajada. 
En la fiscalía presumen las irregularidades cometidas por los 
ex fiscales, por el ex ministro del interior, y por otros altos ex 
funcionarios del correísmo, seguro que esperará que huyan del 
país para iniciar sus procesos en contra. Qué impotencia, todos 
se cubren y se protegen entre sí; pero, ¡qué podemos esperar si 
son frutas podridas metidas en el mismo saco! 

(Octubre, 2018)  
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¡SOCIALISTA DE CORAZÓN! 

“La señora María Alejandra Vicuña Muñoz es una socialista de 
convicción que predica, vive y actúa como verdadera socialista, 
en definitiva, es una socialista de corazón”, palabras textuales 
del Sr. presidente de la República al posesionar a la señora 
Vicuña como vicepresidente de la nación. Pero, ¿por qué tanta 
infamia y calumnia? ¿Por qué le difaman, si la señora lo único 
que hacía era recibir la colaboración económica “voluntaria” 
de parte de sus asesores y colaboradores, en este caso del 
profesional Ángel Sagbay Mejía, para el engrandecimiento de 
su Alianza Bolivariana Alfarista y cuyos aportes servían para 
realizar obras sociales pródigas en solidaridad,  transparencia, 
ética y probidad? Además, las contribuciones siempre fueron 
diáfanas y meridianas, “jamás por debajo de la mesa”. Pero, ¿a 
qué se debe tanta crítica contra la señora que vive y actúa como 
socialista, que sin ser una “gordita horrorosa” (ya que es una 
“gordita agraciada”)? ¿Acaso no tiene derecho de salir muy de 
vez en cuando al exterior de “Shopping”, a disfrutar de las tiendas 
más reconocidas mundialmente como Christiam Dior, Versace, 
Louis Vuitton, Chanel, etc.; así como de los restaurantes más 
lujosos y costosos? Por favor, no seamos injustos ni criticones, 
si todos sus compañeros de la década ganada lo hicieron igual 
a su debido tiempo, ¿porque ella no? Además, ella es muy fiel 
a sus principios, y como su doctrina les enseña a practicar el 
socialismo desde la familia, entonces como no les puede tener 
con empleo a sus familiares, algunos en altos cargos del gobierno, 
como están sus hermanos, cuñados, sobrinos, tíos, primos, etc. 
No entiendo por qué la Fiscal encargada, la doctora Ruth Palacios 
se empeña en investigar a la señora Vicuña por estos hechos, ¡qué 
injusticia! ¿Por qué tratan de desprestigiarle mediante infamias y 
calumnias que no tienen pies ni cabeza? Esta no es más que una 
obra de envidia y venganza, de parte de su ex colaborador, de 
algunos asambleístas y ex coidearios. Pero, ¿qué le reprochan, si 
solo tiene 18 asesores en la vicepresidencia? ¿Por qué no quieren 
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reconocer su sacrificio y su esfuerzo por sacar adelante al país, 
siguiendo los postulados de Correa, Evo Morales, Chávez, Ortega, 
Lula etc., como ella mismo afirma? Sin motivo se interesan más 
en este hecho sin trascendencia, cuando el país tiene temas más 
importantes de qué preocuparse; por lo tanto, ella asegura que 
todas estas infamias serán desmentidas y resueltas por vía legal. 
Ante tanto bochorno para el escuálido país, lo menos que debería 
hacer el presidente es pedirle la renuncia. ¡La verdad estimados 
lectores que ya no existe valor ni paciencia para soportar tanto 
descaro y sinvergüencería de estos “sociolistos”!
 

(Noviembre, 2018) 
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¡SEGUIMOS ESPERANDO! 

Es plausible y reconocemos que el Lcdo. Moreno se ha esmerado 
en alcanzar el dialogo nacional, ha consensuado con algunos 
grupos políticos otrora antagónicos, a través de lo cual ha logrado 
el apoyo mayoritario al “SÍ” en la próxima consulta popular. 
Es cierto que, a pesar de la recesión económica, la pobreza, 
el desempleo, la delincuencia, respiramos un ambiente algo 
más llevadero, sin burdos sainetes, presiones ni hostilidades; 
manteniendo siempre el optimismo y la confianza para que 
después de semejante saqueo la nación pueda levantarse y salga 
adelante. Pero no es menos cierto que no se ha hecho mucho 
sobre la cirugía mayor que ofreció el presidente para combatir la 
corrupción. Hasta cuando esperamos que les retire la confianza a 
muchos de sus actuales colaboradores que descaradamente sirven 
a dos amos, que durante la “década desfalcada” le respaldaron 
fanáticamente al “cabecilla de la banda”, y que ahora con toda la 
desfachatez y sin sonrojarse le recibieron y se sentaron a la diestra 
del omnipotente cuando visitó nuestro país y nuestra ciudad. 
Todo el país reconoce que estos obsecuentes e incondicionales 
aduladores del megalómano ex dictador, lo único que buscan 
es el bien personal y partidista, menos el bien común nacional. 
Hasta cuando esperamos que se les sancione a ex ministros, 
actuales ministros y asambleístas que se encuentran glosados 
por errores de “buena fe” y por sospechas de enriquecimiento 
ilícito. Hasta cuando esperamos que emita un decreto mediante 
el cual se le retire la seguridad y el sequito de guardaespaldas 
al que todavía se cree con derecho el “todopoderoso”, que goza 
de nuestro dinero en el extranjero; servicio que le cuesta al 
estado más de 200.000 dólares mensuales. Está a la vista que 
no se han cerrado todas las ventanas por donde ingresaron los 
saqueadores a cometer el atraco más grande que recuerde la 
historia republicana. Esperamos que se cumpla lo prometido por 
el fiscal general y los jueces, de continuar con los juicios por 
cohecho, concusión, peculado, testaferrismo, lavado de dinero 
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etc. etc. en contra del ex vicepresidente, además de los que hoy 
están presos y sobre todo de los “peces gordos” que deberán estar 
tras las rejas. Así es que señor presidente el pueblo espera de Ud. 
el mejor regalo que por Año nuevo nos pueda entregar: conseguir 
a la brevedad posible un quirófano adecuado, el instrumental de 
última generación, ¡y sobre todo los cirujanos idóneos para que 
la operación contra la corrupción sea un éxito a corto plazo! 

(Diciembre, 2018)  
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¡CONTINÚA LA MAFIA CORREÍSTA! 

La decisión de la Corte Nacional de levantar la prisión preventiva 
a Alexis Mera, acusado de enriquecimiento ilícito, cohecho, 
concusión, etc. no es más que una muestra fehaciente de que 
todavía vivimos en el régimen oprobioso del correísmo; que 
más se podía esperar si uno de los jueces era asesor del propio 
Alexis Mera, el otro asesor de Rafael correa, y el otro fue estrecho 
colaborador de la Revolución Ciudadana. No debemos olvidar que 
padecimos un gobierno que secuestró todos los poderes del estado, 
que nos robó casi hasta el apellido, lógicamente comandados por 
el jefe de la banda. Fue una década donde se recibieron coimas y 
sobornos de la guerrilla y del narcotráfico, así como de grandes 
empresas nacionales y extranjeras; régimen caracterizado por el 
engaño, la mentira, el insulto, el secuestro y la desaparición de 
tantos compatriotas. En definitiva, fue una dictadura que con sus 
tentáculos fragmentó la patria, causándole un daño irreparable 
en lo social, político, económico y jurídico; no alcanzaría el 
espacio para publicar nuevamente la lista de tantas fechorías y 
cuantos desaparecidos propició el caudillo y sus secuaces. Solo 
los ciegos y los que tengan un coeficiente intelectual menos de lo 
normal, con honrosísimas excepciones, no quieren ver y aceptar 
la triste realidad. Sin embargo, abusando del mutis y de la falta de 
reacción del pueblo ecuatoriano, estos sinvergüenzas cómplices 
del gobierno anterior siguen enquistados en las más altas esferas 
de la asamblea legislativa, en los poderes judiciales, en el Consejo 
de participación ciudadana y en el ejecutivo; por algo será que 
nuestro actual mandatario haciendo oídos sordos a las diarias 
críticas, sigue abogando para que a estas mismas personas vayan 
de ministros, jueces, fiscales, etc. Con todas estas actitudes el 
señor presidente nada ha cumplido hasta hoy, respecto a su 
cirugía mayor contra la corrupción, no hemos recuperado ni un 
solo dólar, y los malhechores y facinerosos de la década “ganada”, 
andan campantes en el país y en el exterior. Parece que el señor 
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Moreno, no ha comprado ni la ropa para entrar al quirófano, peor 
el bisturí con que realizar su cirugía mayor; ¡lamentablemente 
eso no paso de ser una utopía! 

(Febrero, 2019)  
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EMPACHADOS DE ARROZ… 

Esta gramínea que tiene diferentes calidades, formas de 
presentación y colores, ahora nos muestra una novísima variedad 
que les tiene empachados e indigestos a los célebres “verdes” 
de la década festinada, que con su jeque farsante y bufón, en 10 
años de gobierno destruyó la nación. Estimados lectores creo 
que todos hemos probado las diferentes variedades y recetas de 
arroz, incluido el arroz verde, pero no el contaminado, el que se 
prepara con espinaca y en ocasiones especiales; más ahora nos 
enteramos de la existencia de un famoso “ARROZ VERDE 502” 
que viene acompañado de jugosos cheques o fajos de dólares, 
entregados por empresas nacionales e internacionales, y que 
sirve para financiar campañas electorales, así como para ganar 
presidencias de la república, curules en la asamblea, alcaldías, 
prefecturas, concejalías, etc. ¿Imagínense cuánto debe costar un 
saco de este milagroso y turbio cereal? Razón que aquí en el país 
este arroz lo probaron hasta empalagarse muchos socialistas del 
siglo 21, desde su omnipotente jefe hasta los cercanos y medianos 
colaboradores. Sabemos que el que más consumió esta variedad 
de gramínea se encuentra descansando plácidamente en Bélgica, 
haciendo caso omiso a los llamados de la fiscalía ecuatoriana, 
declarándose más bien un perseguido político. Los “otritos” 
que se engordaron con este alimento andan exhibiendo sus 
carnes en las playas del Atlántico en Estados Unidos, o en las 
del Mediterráneo en Europa; otros que también degustaron esta 
receta culinaria andan por Bolivia, Perú, Panamá, México, etc. 
Algunos “verdes” catadores de este bocado prodigioso andan 
sueltos por el país y lo peor de todo que están fungiendo de 
asambleístas y de empresarios; y unos pocos, poquísimos, ahora 
solo prueban el arroz blanco, servidos en pozuelos de plástico, 
como se usa en el penal de Latacunga. Pobre patria, las promesas 
de cirugía mayor a la corrupción no pasaron de ser simples 
enunciados demagógicos, ofrecimientos vanos, promesas nunca 
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cumplidas que se perdieron en el inmenso mar de la desesperanza 
y la corrupción, en el que se encuentra sumido el país. 

(Mayo, 2019)
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CANDIDATOS

Para las elecciones presidenciales del próximo año, como 
nunca antes, hay tanta cantidad y variedad de candidatos, pero 
lamentablemente no hay mucho que escoger. Existen desde 
prófugos, presos, sentenciados, cómplices, encubridores, corruptos, 
huidos, asilados, personas con grillete y con juicios en trámite, 
ilusos sin ninguna experiencia, oportunistas, etc.; ojo, falta por 
inscribirse las listas de las bandas de “Los lagartos” y “Los Choneros”. 
Con todo el respeto a la inclinación sexual, al credo y al trabajo de 
cada uno, sin duda que para asambleístas se postularán payasos, 
cantantes, travestis, locutores, meretrices, futbolistas, figuretis, etc. 
Lamentablemente, pocos, muy pocos son candidatos idóneos, a los 
cuáles habrá que respaldar. Pero qué inverosímil lo que sucede en 
nuestra nación, para un trabajo de empleada doméstica se solicita 
récord policial, referencias de honorabilidad; a un profesional para 
optar por un cargo le exigen títulos de tercer nivel, posgrados, 
maestrías, PHD; cómo es posible que corruptos, delincuentes, y 
personas que con dificultad terminaron la primaria pueden ser 
candidatos, para legislar, fiscalizar y hacer cumplir las leyes de la 
república; leyes que fueron hechas con dedicatoria para encubrir a 
los facinerosos. En cualquier lugar de mediana cultura es un honor 
llegar a ser candidato, pero en nuestro país la democracia es una 
burla y una payasada. Estos “sacrificados por la Patria” ofrecerán 
hasta inmolarse por los pobres, por los marginados; gritarán a voz 
en cuello que acabarán con la corrupción; tratarán de convencer a 
los electores con el beso artero y el abrazo impostor, ¡con el apretón 
de manos que dudosamente en muchos de ellos estén limpias! En 
nuestra mente y en nuestra conciencia esta no solapar más a los 
delincuentes, evitar que nuestro país toque fondo, y que no se 
cumpla uno de los enunciados de Voltaire: “La política es el camino 
para que los hombres sin principios, puedan dirigir a los hombres 
sin memoria”  
 

(Septiembre, 2020)
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SIN PENA NI GLORIA

Los “honorables” asambleístas le destituyeron a la ministra María 
Paula Romo, sin pena ni gloria; no estoy a favor de ella, peor a favor 
de quiénes han saqueado el país en forma inmisericorde, como 
estos mal llamados “padres de la patria”. Sus actitudes sesgadas y 
bochornosas nos hacen recapacitar, capaz de plantearles algunas 
de las tantas interrogantes, que ojalá reposen en su conciencia, 
si es que muchos de ellos todavía la tienen: ¿porque la asamblea 
nacional se demora tanto en aprobar la ley de extinción de 
dominio? Por qué no reúnen los votos necesarios, para enjuiciar y 
expulsar a compañeros asambleístas que tienen glosas, juicios por 
extorsión, enriquecimiento ilícito, concusión, abusos sexuales, 
tráfico de influencias ¿etc., etc.? ¿Por qué los malhechores que 
sembraron el caos y el terror, agredieron el país, destruyeron 
la capital y quemaron la contraloría, en octubre del 2019, andan 
sueltos y campantes? Tampoco reunieron los votos para llamar 
a juicio político a la presidenta del tribunal electoral, a pesar 
de los informes acusatorios por parte de la Fiscalía. Peor van a 
reunir los votos necesarios para reformar la legislación, y emitir 
leyes para frenar en algo la grave corrupción que soporta el país, 
desde la década pasada; con lo que demuestran a las claras, que 
hacen todo lo posible por encubrir el enriquecimiento ilícito 
que cometió el gobierno anterior, transformado en la banda de 
malhechores más corrompida que ha tenido nuestra historia 
republicana. Hasta cuando toleramos que el cabecilla de la mafia, 
y sus secuaces, influyan en la asamblea, para que su gran mayoría 
de integrantes, ¿sigan causando un daño irreparable a nuestra 
escuálida nación? Por otro lado, en su arenga de despedida, la 
ministra Romo acusa y descalifica a varios asambleístas, algunos 
de ellos ex ministros (¡y para suerte cuencanos!), indicando 
que están involucrados en varios actos de corrupción, como 
el desfalco a la policía, al IESS, Copera, en los escándalos de 
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Caminosca, Odebrecht, Samanes, etc. etc. Porque la doctora 
Romo espera su salida, y no tomo ninguna actitud sobre estos 
“angelitos”, ¿cuándo fungía como ministra? 

(Noviembre, 2020)
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LA RECTA FINAL

Una vez que el tribunal Contencioso Electoral negó el pedido 
de Yacu Pérez, de recontar los votos, el CNE anuncia el inicio de 
la campaña electoral, con miras a la presidencia de la república 
entre los dos finalistas: Guillermo Lasso y Andrés Arauz. Por favor, 
en bien de este depauperado país, que ya ha padecido 14 años de 
desgobierno, todos los ecuatorianos pedimos una campaña limpia, 
de altura, con dignidad, sin vendettas ni revanchismos políticos; 
nada de demagogia, mentiras, engaños, ni ofrecimientos vanos; 
exigimos propuestas sensatas y un plan de gobierno concreto, 
viable y coherente con nuestra realidad. De tal forma que, en 
tres semanas, los ciudadanos tendremos la gran oportunidad 
de enrumbar el país, emitiendo responsable y sensatamente, 
un voto reflexivo y juicioso, pensando en el bien común. Con 
valentía, respeto y decencia, hagamos el esfuerzo para lograr 
desterrar el miedo, y rescatar nuestra escuálida democracia, que 
estos últimos años se ha escudado en pusilánimes personajes que 
han manejado el tribunal electoral a su antojo y conveniencia. 
Acabemos con las campañas electorales sucias, la prepotencia, el 
abuso, la persecución, los crímenes, la inseguridad, el narcotráfico, 
la delincuencia, y la corrupción en general. Desterremos el odio 
entre compatriotas, la mentira, la inmoralidad, y sobre todo la 
impunidad. Iniciemos la recuperación del Banco Central, del 
IESS, del ISSFA, de la ISSPOL. Terminemos con el reparto de 
instituciones públicas, refinerías, hidroeléctricas, “escuelas del 
milenio”, hospitales, etc. Es la oportunidad para recuperar el 
respeto a los valerosos médicos, a las gloriosas fuerzas armadas 
y la policía; a los sacrificados jubilados, maestros y estudiantes; 
de redimir la justicia, la salud, la educación, y la seguridad del 
pueblo ecuatoriano. Sí, es la oportunidad de que, con tu voto 
sensato y atinado, podamos recobrar la democracia y la libertad; 
es quizá la última oportunidad para salvar el país, y rescatarle 
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de la depravación, de la mafia y el libertinaje, que representa el 
socialismo del siglo XXI. 

(Marzo, 2021)  
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ASAMBLEA

El viernes pasado finalizo oficialmente la paupérrima actuación 
de la asamblea nacional, correspondiente al período 2017- 2021. 
Se retiran con una imagen totalmente desplomada, envueltos 
en escándalos y corruptelas; se van con más pena que gloria, 
con una credibilidad nacional, que bordea apenas el 7%. Una 
de las principales causas para esta desventurada actuación, se 
debe a que muchos de sus integrantes, desde expresidentes de 
la asamblea, hasta miembros de importantes comisiones, se han 
visto salpicados con el lodo de la corrupción. Existen denuncias y 
demandas contra más de 30 asambleístas, por presuntos actos de 
corrupción, entre los que sobresalen: delincuencia organizada, 
tráfico de influencias, cobro de diezmos, uso indebido de 
bienes, gestión de cargos públicos, incremento injustificado de 
patrimonio, y un sinnúmero de etc. Pero qué coincidencia, la 
mayoría de estos “angelitos” que se enriquecieron ilícitamente 
y que destruyeron el país inmisericordemente, pertenecen a un 
mismo partido político, y no han sido destituidos. La contraloría 
pidió la destitución de muchos de ellos, pero la asamblea 
compuesta en su mayoría por “sociolistos”, hicieron caso omiso, 
y solamente destituyeron a 3 de sus coidearios. Algunos fueron 
sentenciados a 1 año de prisión, la mayoría sigue en funciones, 
otros están prófugos, asilados, con grillete, y con prohibición 
de abandonar el país. La flamante asamblea compuesta de 137 
legisladores, actualmente está muy fraccionada, pero muy 
vivamente los de UNES quieren pactar con CREO y el PSC, para 
cederles la presidencia, a cambio de conformar una “comisión 
de la verdad”, cuyo objetivo es revisar los procesos y modificar las 
sentencias judiciales; con lo que quedarían en libertad muchos 
de estos corrompidos. Señor Lasso, estaremos vigilantes que 
Ud. no permita estas alianzas, ni pactos de impunidad con la 
mafia correísta; sabe muy bien que la mayoría de ecuatorianos 
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votamos por  recuperar la democracia, la libertad, la honestidad y 
la verdad; por favor que nos devuelvan la fe, la paz y la confianza, 
que también nos usurparon. 

( Junio, 2021)
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“SEÑORA” LLORI

Con el respeto que me merece una mujer, cabe decirle que sus 
actuaciones como presidente de la asamblea nacional, dejan 
mucho que desear; si antes la credibilidad de la misma, estaba 
a la baja, hoy está por los suelos. Su comportamiento pone en 
entredicho la auténtica lucha de los pueblos marginados, a 
los que Ud. tanto pregona defender. Sus acciones le develan 
de cuerpo entero, y demuestran a las claras que solo trata de 
figurar y de buscar su bienestar personal. Dolores Cacuango (1881 
– 1971) y Tránsito Amaguaña (1909 – 2009), verdaderas activistas 
e insignes luchadoras por los derechos de los pueblos indígenas 
y campesinos, al enterarse de esto, estarán revolcándose y 
vomitando bilis dentro de sus tumbas. Si las denuncias de estafa al 
estado ecuatoriano son ciertas, la destitución de la “señora” Llori 
es imperiosa; si tienen dignidad, los asambleístas de Pachakutic 
deben pedir su salida de la Asamblea, caso contrario estarían 
convirtiéndose en cómplices y encubridores de sus abusos 
y privilegios, mientras el verdadero pueblo se debate entre la 
pobreza y la muerte. No concebimos que una mujer amazónica, 
disque de principios, y de origen humilde según sus afirmaciones, 
utilice aviones, hoteles y resorts de lujo, incluidos Spa, masajes, y 
bebidas con sobreprecios. Y como si esto fuera poco, contrata el 
servicio de comidas para los “sacrificados por la patria”, con un 
precio de cinco veces más de lo que cuesta en el mercado normal; 
exigiendo además el 7,5 % de comisión, sobre la venta de cafés en 
la asamblea. Pero que descaro y sinvergüencería, hemos llegado 
al colmo de la indecencia y la osadía. “Señora”, Ud. que a diario 
habla de solidaridad, equidad y de justicia social, demuestre con 
sus actos, y no se convierta en arribista, charlatana y usurpadora 
del dinero del estado, y de las ilusiones de sus coterráneos y 
coidearios. “Señora”, no traicione a su pueblo, ni a su género; 
no denigre y respete la lucha, y los logros equitativos y justos, 
alcanzados por las mujeres de nuestra nación. Si tiene un poquito 
de sensibilidad hacia los que dice defender, por favor, renuncie 
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y evite que el pueblo les saque de la asamblea a Ud. y a otros 
tantos asambleístas corruptos, que son parásitos de la sociedad 
ecuatoriana. 

(Octubre, 2021) 
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 ¿CULPABLES?

¿Muchos se preguntan que quién tiene la culpa de la debacle 
moral, social y económica por la que atraviesa el país? Pues no 
hay duda, que todo es una perversa herencia del régimen de 
la “década ganada”, ese es el gobierno promotor del caos que 
hoy soportamos los ecuatorianos. Está comprobado que la 
banda de Correa y sus secuaces se aliaron con el narcotráfico, 
concediéndoles el poder que hoy ostentan; se les quito el control 
y se les permitió la creación de ejércitos paralelos, incluyendo 
campamentos y armas de largo alcance. Cerraron la base de 
Manta; se creó la tabla del consumo de drogas, cegando la vida 
de muchos jóvenes; se les aceptó a las pandillas de los Latin 
Kings, como “inofensivos ñañitos Boys Scouts”; se repartieron 
las cárceles como botines, donde prácticamente estas bandas 
de criminales hicieron sus trincheras, dotadas de todas las 
comodidades, etc., etc. 

No es ninguna novedad que los señores asambleístas de UNES, 
comandados por el presidente del legislativo, los social cristianos 
y algunos de Pachakutic, que dicen anhelar la paz y respetar la 
democracia; que públicamente con el mayor de los descaros, 
anunciaron luchar contra la impunidad y la delincuencia; dar 
guerra a los corruptos y al narcotráfico; hoy se les vaya la lengua y 
pidan la salida del presidente, a cambio de ellos interceder con los 
cabecillas de los narcotraficantes y de las pandillas, con el objeto 
de superar la conmoción interna que vive la nación. No existe 
límites en los escrúpulos de estos sinvergüenzas; todos están 
totalmente identificados, pero lamentablemente la asamblea y 
nuestras leyes corruptas les absuelven; claro que las órdenes de 
sabotaje vienen de los cobardes y oportunistas “revolucionarios”, 
que se esconden en México, Argentina, Venezuela, Perú, Bélgica, 
etc., y cual aves de rapiña tratan de dar un golpe de estado a 
cualquier precio. No es menos cierto que el actual gobierno ha 
demostrado falta de capacidad, convicción y gallardía para dirigir 
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el país; ante estos álgidos problemas han mantenido una actitud 
timorata y pusilánime. Sr. Lasso actúe con valentía, dignidad y 
contundencia, la nación está al borde de un desastre, al extremo 
de que hoy en las cárceles mandan los presos y afuera manda Iza 
y sus aliados. 

(Noviembre, 2022)
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HOSPITAL INFANTIL DEL AUSTRO 

En medio de la vorágine en la que se debate el país entero, es 
saludable rescatar ideas y proyectos que nacen con sentimientos 
altruistas que buscan mejorar uno de los dones más preciados 
como es la salud, ni se diga si ésta, es en el campo infantil. Me 
refiero a una de las aspiraciones más caras, que hace más de 40 
años ha tenido la Sociedad ecuatoriana de pediatría del Azuay, 
contar con un hospital pediátrico para la región austral. Existen 
múltiples argumentos comprensibles y bajo todo punto de vista, 
justificables, en los cuáles se basa este noble propósito y entre 
los cuáles enumeraremos simplemente dos: 1) la necesidad 
imperiosa de aumentar la cobertura de salud infantil, en forma 
especializada. 2) aumentar los espacios médicos para atención 
infantil, ya que estadísticamente existe una demanda insatisfecha 
en cuanto a la atención pediátrica en nuestra provincia, el índice 
de disponibilidad de camas, sumadas las del hospital regional 
Vicente Corral, las del Seguro Social y las de las instituciones 
particulares, no se acercan a lo mínimo recomendado por la 
Organización mundial de salud, que sugiere dos camas por 
cada mil habitantes, en este sentido, de las camas existentes en 
nuestra provincia, un 20% corresponden a la población en edad 
pediátrica (0 a 16 años). Ante esto, la sociedad de pediatría del 
Azuay, conjuntamente con autoridades de salud del ministerio y 
del seguro social, han elaborado un proyecto, y se han convertido 
en promotores de esta singular idea que merece el apoyo y el 
respaldo, no solo de personas que estamos comprometidas con 
el campo de la salud, sino de todas las autoridades a nivel local y 
nacional. La gran mayoría de pediatras del Azuay, somos testigos 
del compromiso formal del Dr. Edgar Rodas A, actual ministro 
del ramo, quién ofreció su irrestricto apoyo (como no podía 
ser de otra manera) a este encomiable anhelo, que de hacerse 
realidad, vendría a cristalizar los sueños, no solo de los pediatras, 
sino de miles de madres que demandan atención adecuada para 
sus hijos, y que al momento, no tienen acceso ni siquiera a las 
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dependencias del Ministerio de Salud, peor aún a la atención de 
entidades particulares. Esperamos con mucha fe que este noble 
ideal se cristalice en el menor tiempo posible; hacemos votos 
para que esta aspiración no quede como otros tantos proyectos, 
solo en papeles. 

(Febrero, 1999)
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DISPENSADORES DE 
PRESERVATIVOS 

Con el objetivo de prevenir ciertas enfermedades venéreas, sobre 
todo aquella que al momento se ha convertido en un flagelo para 
la humanidad, el SIDA, el titular del Ministerio de salud trata de 
imponer que en ciertos establecimientos, sobre todo en aquellos 
dedicados a las actividades sexuales, se instalen dispensadores 
con preservativos, lo cual ha causado gran polémica y una acerba 
crítica por esta disposición. Como todos sabemos, el consabido 
condón no es la panacea para prevenir enfermedades venéreas, 
peor aún el SIDA (síndrome de inmunodeficiencia adquirida), 
cuyas cifras de contagio son escalofriantes a nivel mundial y 
nacional. Se calcula que hasta el momento más de 40 millones 
de personas en el mundo están infectadas por el VIH y más de 20 
millones de seres han fallecido por esta causa. 

Volviendo a este controvertido tema, personalmente no estoy de 
acuerdo, respetando por supuesto, cualesquier criterio al respecto, 
ya que la prevención, sobre todo para este tipo de enfermedades, 
debe basarse prevalentemente en la educación sexual; somos 
partícipes de mantener en forma rigurosa y obligatoria, si es 
posible desde los últimos años escolares, verdaderos programas 
educacionales que con la mayor transparencia y sin tabús ni 
prejuicios traten de enseñar al adolescente y al joven sobre los 
riesgos de una irresponsable práctica de la actividad sexual; 
haciéndoles conocer que ni el condón, ni cualesquier otro 
método les puede brindar un 100% de seguridad en el control 
de la natalidad, peor aún, en evitar contraer enfermedades 
venéreas. Además de que esta decisión puede despertar una 
inusitada curiosidad en los niños, con las lógicas consecuencias 
que todos podemos prever. Es fácil también que se propicie el 
ejercicio indiscriminado de relaciones sexuales entre los jóvenes 
(y por qué no en los adultos), y que no nos llame la atención que 
muchos adolescentes no solo utilicen el condón con estos fines, 
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de tal forma que no sería nada raro observar que el próximo 
carnaval se juegue con estos artefactos; o que en las fiestas de 
15 años o en otros acontecimientos como reuniones sociales, 
festivales deportivos colegiales y más frecuentemente en las 
famosas juergas de la “Remigio Crespo”, estos dispositivos estén 
tranquilamente adornando estas celebraciones en sustitución 
de los clásicos e inofensivos globitos; como lamentablemente ya 
hemos podido observar.

Para nadie es nuevo que el progreso y el desarrollo de un 
pueblo está en relación directa con el nivel de educación de sus 
habitantes, y si no propendemos a ello, ¿Qué futuro podemos 
esperar de nuestra juventud? 

(Mayo, 2000)
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SALUDO

Cuenca, ciudad “Atenas del Ecuador”, hoy “Patrimonio cultural 
de la Humanidad”, la preciosa ciudad enclavada en los Andes, 
rodeada de parajes ignotos, bañada por cuatro ríos de aguas 
cantarinas, será nuevamente sede de un congreso Nacional de 
Pediatría. 

Con sano orgullo y total responsabilidad, las directivas actuales 
de la Federación Ecuatoriana de Pediatría, y de la Sociedad de 
Pediatría filial del Azuay, han asumido el reto de organizar y 
desarrollar el XIV Congreso Ecuatoriano de Pediatría, que se 
realizará en nuestra acogedora Ciudad del 16 al 21 de octubre 
del año en curso. 

Este evento científico internacional, nos permitirá intercambiar 
experiencias profesionales, científicas y culturales que nos 
llevarán a actualizar y acrecentar nuestros conocimientos, lo 
que sin duda, garantizará un notable avance en el diagnóstico y 
tratamiento de las principales patologías que aquejan a la niñez 
de nuestro país. 

“Por los niños patrimonio de la Humanidad” reza el lema de este 
magno evento y obviamente está dedicado a todos los niños que 
estando sanos o padeciendo de alguna patología, no dejan de 
convertirse en el futuro del mundo y son la razón de nuestra 
constante preocupación y afán de superación.  

Como dijo Rousseau: “Los niños son un milagro sin interés”. “La 
juventud es el momento de estudiar la sabiduría, la vejez el de 
practicarla”. 

Como un homenaje a este congreso, la comisión científica y de 
publicaciones de nuestra filial, ha lanzado un nuevo número de 
la revista “Pediatría Morlaca” con importantes y sobresalientes 
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temas sobre esta apasionante especialidad, a la misma le 
auguramos el éxito y la trascendencia que merece. 

Por el trabajo desplegado, por la calidad de los profesores 
invitados y por las actividades sociales y culturales a realizarse, 
estamos seguros que este encuentro se convertirá en uno de los 
mejores de Latinoamérica; por lo que lo esperamos, desde ya 
con los brazos abiertos, para juntos compartir gratos momentos 
y estrecharnos en un abrazo de hermandad entre todos los que 
directa o indirectamente nos relacionamos diariamente con la 
actividad y la salud de nuestros niños. 

(Octubre, 2005)
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CONGRESO ECUATORIANO DE 
PEDIATRÍA 

Apreciados invitados, señoras y señores: 

En esta fría, pero especial noche de octubre, tonificada por 
la presencia de las dignísimas personalidades que ocupan la 
mesa directiva, y por la singular concurrencia de Uds., que nos 
acompañan en este acto, escudriño en mis pensamientos, las 
ideas y los objetivos que nos trazamos hace un año y medio, 
cuando por bondad de nuestros colegas ecuatorianos, tomamos 
la posta al frente de la Federación Ecuatoriana de Pediatría. 
Tiempo transcurrido, quizá algo lejano, pero que en estos 
momentos se convierten en una vivencia real. Los colores que 
forman una especie de arco iris en mi frente con los cuales me 
despierto súbitamente en las mañanas y con los que veo pasar 
raudos los atardeceres, denotan una rápida trayectoria que va 
desde la inocencia de nuestra experiencia, hasta la coyuntural 
y férrea personalidad del grupo que hoy conforma el actual 
directorio de la Federación Ecuatoriana de Pediatría y de la 
Sociedad de Pediatría filial del Azuay, al amparo de nuestras 
francas y transparentes relaciones humanas. 

Ustedes me darán la razón al mencionar que la Federación 
Ecuatoriana de Pediatría no se puede quedar al margen de los 
hechos de la humanidad; es que nada de lo humano nos debería 
ser desconocido, si intentamos ayudar a los niños maltratados por 
los desequilibrios orgánicos, psíquicos y sociales con la certeza 
de que al ayudarles a ellos nos estamos ayudando a nosotros 
mismos, nos estamos permitiendo reconciliarnos con el más 
puro y noble de los sentimientos, como es el de la solidaridad 
con los seres más vulnerables de nuestra especie. 

Lamentablemente, y sobre todo en nuestra profesión, la 
mentalidad puede volverse deshumanizante, si la misma no es 
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guiada por pensamientos éticos, morales y transparentes, de 
afecto y cariño a nuestros niños, sin reparar en circunstancias 
raciales, políticas, económicas o sociales. Por lo cual, en esta 
noche, me permito invocar a esos Dioses-médicos sanadores, 
mezcla de ciencia y ficción, de sueño y de realidad, desde 
Esculapio hasta Paracelso, pasando obviamente por Hipócrates, 
Galeno, Celso, Avicena, etc., para pedirles, que, a más de 
seguirnos concediendo el don de la sanación, nunca nos hagan 
perder el don de la equidad, del amor y de la comprensión para 
con nuestros pacientes. 

“Por los niños patrimonio de la Humanidad”, reza el slogan de 
este XIV congreso ecuatoriano de pediatría, y estando en una 
ciudad patrimonio cultural de la Humanidad, no podía ser de otra 
manera, sino dedicar enteramente la organización y el desarrollo 
de esta convención, a todos los niños ecuatorianos, a los cuales 
nos debemos. 

Es comprensible que la organización de un evento de esta 
naturaleza, constituye un trabajo arduo, constante, y si ustedes me 
lo permiten, sacrificado; pero nada nos ha detenido, pensando que 
estas horas y días de entrega laboriosa las dedicamos con ternura 
y benevolencia a todos esos seres inocentes y desprotegidos, 
tiernos e inofensivos, cargados de ilusiones, muchas veces vanas, 
pensando quizá que al final del túnel exista una luz que abrigue la 
esperanza, de que cambie su mañana. Sí, este cónclave científico, 
va dedicado aquellos niños, que se debaten entre el hambre, la 
miseria y la enfermedad, que todos los días zozobran en el mar 
de la desesperanza, de este controversial mundo, que es una 
vorágine de descomposición. Para todos esos niños, producto 
de un embarazo no deseado, que, soportando estoicamente 
las vicisitudes del mismo, salen impregnados en su frente con 
el estigma de la necesidad, la pobreza, y la indolencia; y que 
literalmente aceleran su muerte desde el día en que nacen, por 
favor hagamos algo por estos seres, pero ahora mismo, por que 
mañana puede ser muy tarde. Como dijo José Martí “trabajemos 
para los niños, porque ellos si saben querer; porque ellos son 
realmente la esperanza del mundo”. 
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Por otro lado y con sano orgullo, puedo afirmar que luego de 
las brillantes conferencias que hemos escuchado el día de 
hoy, estamos confirmando la calidad y la capacidad científica, 
académica y sobre todo humana, de nuestros profesores invitados, 
tanto nacionales como extranjeros, lo cual avala y cimenta aún 
más nuestros objetivos, siendo uno de ellos, el de conseguir 
un  nivel de excelencia en este congreso; por lo que con total 
seguridad, puedo aseverar que las expectativas y aspiraciones de 
todos los asistentes, se verán plenamente satisfechas.  

Creo modestamente que el deber está cumplido y abrigo la firme 
esperanza de que el epílogo de este congreso se constituya, de 
aquí en adelante, en la antorcha que alumbre el sendero de la 
ciencia y la investigación, de todos los pediatras del país. 

Aprovecho esta oportunidad, para expresar con total sinceridad 
que brota desde las fibras más íntimas de mi corazón, un 
profundo agradecimiento a los laboratorios que hicieron posible 
la realización de este evento, así como a  todos los asistentes al 
congreso, especialmente a los conferencistas locales, nacionales 
e internacionales, porque venciendo cualesquier obstáculo, y 
haciendo un gran esfuerzo, decidieron aceptar esta invitación y 
hoy están con nosotros como una tangible y grata realidad.   

Finalmente, les reitero a todos los visitantes, la invitación a 
disfrutar de nuestra bella ciudad, “Atenas del Ecuador”, tierra 
de campeones, de calles empedradas y adoquinadas, protegida 
y vigilada por los miradores de Cullca y Turi, bañada por 4 ríos 
de aguas cantarinas, vestida de blusas bordadas, polleras y 
candongas, tejida por sombreros de paja toquilla, adornada por 
bosques y jardines de sauces llorones, eucaliptos, capulíes y 
jazmines, cobijada por innumerables templos, museos e iglesias, 
pero sobre todo, abrigada por el calor humano de cada uno de 
sus habitantes, un calor que emanan desde sus casas coloniales, 
viejas y colgantes, que conjugan su centro histórico con el vistoso 
barranco.  

Cuenca se ha caracterizado por ser anfitriona de grandes eventos 
internacionales y siempre ha demostrado su calidez, cordialidad 
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y cariño para con todos sus visitantes, por lo que hoy, nuevamente 
se viste de gala y nos extiende sus brazos para estrecharnos en 
un cálido y fraternal abrazo, esperando que en estos días que 
pasaremos juntos, se sientan como en su tierra natal y por qué 
no, como en su dulce hogar. Sean todos ustedes bienvenidos. 

Señoras y señores. 
 

(Octubre, 2005) 
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NUEVO HOSPITAL SANTA INÉS

¡Qué bonito suena decir casa nueva y qué beneplácito nos brinda el 
inaugurarla! Pero tras estos momentos de algarabía, es necesario 
resaltar la actitud titánica y decidida de un  puñado de capaces 
y resueltos profesionales médicos que en los albores del año 
1967 llegaban a la Ciudad luego de realizar especializaciones en 
diferentes países de América y Europa, cargados de un bagaje de 
conocimientos que no tuvieron celo ni egoísmo en compartirlo 
con esmero, pulcritud y responsabilidad, poniéndolo al servicio 
de la colectividad de la Provincia y de la región.

Sí, este moderno y funcional local, está dotado de 110 habitaciones 
confortables, diseñadas con los últimos adelantos de la 
arquitectura moderna con tecnología y equipamiento de última 
generación y con el respaldo científico de más de cien médicos 
accionistas especializados en diferentes ramas de la medicina. 
Sin temor a equivocarme, este hospital constituye, desde ya, un 
orgullo para la ciudad y es una garantía para todos los pacientes 
del país que requieran de sus servicios, a sabiendas de que, en 
este centro de salud se practican tratamientos y cirugías que no 
podían realizarse en nuestra ciudad.

La verdad tras esta gran obra llamada “Santa Inés” prestigiada 
a lo largo de sus casi 40 años de servicio a la comunidad, es que 
su creación y éxito se los debemos, en gran parte, a sus ilustres 
fundadores entre los que merecen destacarse los doctores 
Claudio Arias, Fernando Crespo, Guillermo Moreno, en el área 
clínica; Enrique Martínez, Jorge Serrano, Edgar rodas, Augusto 
Moreno y Vicente Pérez en Cirugía y anestesia; José Neira  y 
Alberto García en gineco-obstetricia; Moisés Arteaga y Jorge 
Montalvo en Pediatría,  Enrique León y Gil Flores en las áreas de 
diagnóstico (perdón si omito algún nombre). 
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Al momento, el actual directorio lo preside el Dr. Luis Mario 
Tamayo, quien con gran esfuerzo y dedicación está sacando 
adelante y con todo éxito este valioso proyecto, que hoy es una 
realidad tangible. Era ya el momento de que nuestra Ciudad y el 
sur del país cuenten con un centro médico de esta magnitud, así 
como de esta calidad y calidez; ya que estoy seguro que todos los 
que hacemos el Hospital Santa Inés seguiremos actuando con 
verdadero humanismo, haciendo prevalecer en nuestro accionar 
la sensibilidad, el corazón y la conciencia 

En hora buena por la fecunda labor de esta acreditada sociedad 
médica a la cual me honra pertenecer; pero no olvidemos que luego 
de estos días de regocijo, el compromiso con nuestros pacientes 
es mayor, debemos mantener este bien ganado prestigio en base 
a actitudes éticas, de vocación y de un verdadero apostolado al 
servicio de la salud. Mis parabienes y mi gratitud para todos los 
fundadores, que han sabido guiarnos, sembrando en nosotros 
huellas imborrables, que con su experiencia y su ejemplo han 
permitido que el juramento hipocrático se mantenga intacto. 
 

(Octubre, 2006)
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SÍNDROME DEL NIÑO 
MALTRATADO 

(Entendiéndose como síndrome el conjunto de signos y síntomas, 
que determinan una alteración o enfermedad en una persona). 

El síndrome del maltrato al menor es tan antiguo que nace 
con la humanidad misma. En la actualidad, este síndrome 
comprende una extensa variedad de sinonimias: niño golpeado, 
niño agredido, síndrome de abuso al menor, síndrome del niño 
abandonado, síndrome del niño traumatizado, etc.; todo lo cual 
en el fondo adopta distintas variedades de agresión, ya sea física,  
o psicológica, determinada por negligencia, abandono, descuido, 
incomprensión etc., actitudes  desarrolladas en forma voluntaria 
o por omisión. Cualesquiera que fuere el tipo de agresión, 
produce síntomas y alteraciones internas en el niño, las mismas 
que serán responsables de un desarrollo psicomotriz anormal y 
por supuesto, deficiente. 

El niño maltratado presenta como síntomas generales: timidez, 
introversión, nerviosidad, alteraciones en el lenguaje, bajo 
rendimiento escolar, conducta agresiva en su entorno familiar y 
social, comportamiento inadecuado e inadaptación. 

Algunos autores coinciden en anunciar que el maltrato o el abuso 
al menor es básicamente una enfermedad de los padres, que 
lógicamente, encuentra su expresión de desfogue hacia el niño. 

La etiología y los factores de riesgo en el síndrome que nos 
ocupa, tiene que ver directamente con el niño y sobre todo con 
el entorno en que el niño se desarrolla, es decir, la mayoría de 
los factores de riesgo dependen de sus padres, de la familia y de 
la sociedad en la que el niño se desenvuelve. 
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Entre los principales factores de riesgo que coadyuvan para que 
se presente este síndrome, podemos anotar: 

Factores dependientes del niño: discapacidad física, temperamento 
agresivo, comportamiento “difícil”. 

Factores dependientes de los padres: drogas, alcoholismo, 
depresión, enfermedad mental, deficiencia intelectual, falta 
de capacidad para afrontar situaciones difíciles, impulsividad, 
deficiente control en estados de enojo y antecedentes de 
haber sido maltratado en su infancia (sin pensar que todo niño 
maltratado sea un adulto agresor). 

Factores dependientes de la familia: niño inesperado o no deseado, 
violencia doméstica, pobreza, progenitor único, múltiples hijos 
(falta de control de natalidad), estrés, alimentación inadecuada 
y falta de apoyo en general. 

Factores dependientes de la sociedad: pobreza (hambre, 
necesidad), delincuencia, violencia, drogadicción, aislamiento 
social, insalubridad y falta de apoyo de la comunidad. 

Todas y cada  una de estas causas desencadenan reacciones y 
conductas inadecuadas, dando paso a estados de agresividad y 
enojo, lo cual genera la ofensa a nuestros congéneres, en este 
caso a los niños. 

Realmente las cifras estadísticas de esta patología son alarmantes, 
estudios actualizados refieren que el 1% de niños sufren maltrato, 
el 1.5% son abandonados por sus familiares; 1 de cada 4 niñas 
y 1 de cada 10 niños son abusados sexualmente. ¿Ante esta 
escalofriante realidad, cuál es el rol que nos toca desempeñar a 
los colegas pediatras?  

La situación es muy complicada, a más de identificar el maltrato, 
derivar para sus evaluaciones y comunicar a las instituciones 
públicas, nuestra responsabilidad se debería completar 
fundamentalmente con acciones tendientes a prevenir el maltrato. 
Los pilares recomendados para la prevención deben basarse 
sobre todo en la buena relación que el pediatra debe mantener 
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con las familias, nuestra sincera preocupación por el caso nos 
permitirá ganar la confianza de los padres y familiares, quienes 
podrán compartirnos información delicada y confidencial, 
por ende es necesario actuar con suma delicadeza, escuchar 
atentamente y observar con agudeza. Si obramos de esta manera 
es muy factible que podamos ayudar, previniendo el maltrato y 
el abandono de un niño, evitando así el dolor y el sufrimiento 
tanto físico como psicológico, lo cual, intuitiva y moralmente es 
preferible a intervenir luego que los hechos se hayan suscitado, 
pues es obvio suponer que la intervención temprana y precoz, es 
mucho más efectiva que la intervención posterior. Este tipo de 
actitudes, como pediatras profesionales, y el conocimiento del 
verdadero rol que nos toca desempeñar como padres, abuelos, 
hijos, hermanos, etc. serán muy beneficiosos para mantener una 
adecuada estabilidad familiar, lo que redundará en un desarrollo 
físico y  psicomotriz adecuado e ideal para el futuro de nuestros 
niños. 
 

(Septiembre, 2008) 
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PEDIATRA DEL AÑO 2006 

La gratitud es un sentimiento por el cual nos vemos inmersos en 
la necesidad y en el deber de agradecer un favor concedido; sí, 
realmente no tengo palabras para corresponder a esta distinción 
de la que sinceramente no me siento merecedor, solo la gentileza 
y la benevolencia del actual directorio de la SEPA, han hecho 
posible que se me brinde este reconocimiento, que lo recibo 
con la sencillez y la modestia que enmarca mi vida privada y 
profesional. Estoy muy consciente de no contar con los méritos 
ni las cualidades suficientes como para hacerme acreedor a 
este significativo galardón, por lo que acepto este homenaje de 
la forma más sincera y cordial en nombre de cada uno de los 
miembros que conformamos el directorio anterior de nuestra 
Sociedad, ellos son quienes se merecen esta singular distinción, 
y no solo los miembros del directorio anterior, sino todos ustedes 
estimados colegas y amigos, que de una u otra manera confiaron y 
colaboraron para que cumplamos con nuestro cometido. Hemos 
tenido la suerte de presidir simultáneamente, tanto la presidencia 
de la Federación Ecuatoriana de Pediatría, como de la Sociedad 
de Pediatría del Azuay; y no hicimos más que brindarnos con 
entereza, responsabilidad y transparencia, para cumplir y tratar 
de hacer cumplir con los reglamentos y estatutos que emana la 
Federación Ecuatoriana de Pediatría. 

Despojándome de mi modestia y sin ningún envanecimiento, ya 
que eso no cabe sino solo en mentes retrogradas, puedo asegurar 
que el nombre de nuestra Provincia y del país, trascendieron 
las fronteras patrias a través de nuestra Federación, pues se 
alcanzó una importante presencia, y al momento podemos 
asegurar con mucho beneplácito, que somos muy considerados 
por la ALAPE (Asociación Latinoamericana de pediatría), de 
cuyo directorio somos miembros, y por la IPA (Asociación 
Internacional de Pediatría), de la cual somos asociados; a tal 
punto, que hemos asistido como representantes del Ecuador en 
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las elecciones de estas dos distinguidas entidades pediátricas 
a nivel latinoamericano y mundial, y a parte de los convenios 
plasmados, cabe recalcar que varios colegas locales y nacionales 
han sido invitados a participar, no solo como asistentes, sino 
como conferencistas en diversos eventos internacionales. 

Al margen de las actividades científico - gremiales desarrolladas 
y de los logros económicos alcanzados, creo sin temor a 
equivocarme, que con el invalorable apoyo de todos ustedes 
hemos obtenido los mayores éxitos posibles en nuestra gestión, 
principalmente pudimos mantener la transparencia y la armonía, 
logrando reconquistar la tan ansiada unidad de los pediatras del 
país y del Azuay. Pero sobre todo, el abrir las puertas de nuestra 
sociedad para nutrirnos de sangre nueva, joven y valiosa, de 
connotados colegas especialistas y subespecialistas, que sin 
dudarlo, vienen a tomarnos la posta y a dar mayor crédito y 
renombre a nuestra Institución, que hoy en día, es una de las 
más antiguas y prestigiosas del Ecuador. 

Con sano orgullo puedo ratificar que al fin contamos con dos 
locales, mobiliario y equipos de oficina propios, mismos que 
servirán para nuestro crecimiento y desarrollo, de nosotros 
depende el hacer funcionar estos bienes, crecer y proyectarnos 
positivamente hacia un futuro próspero, pensando siempre que 
el beneficio será para nuestros niños, a quiénes nos debemos.
 
Por favor, trabajemos siempre en función de ellos, de los más 
desvalidos y de los más necesitados, tratando de aminorar en algo 
el dolor y las enfermedades que les aquejan, ya que, de acuerdo 
al famoso postulado de Rousseau, “deberíamos enseñar a vivir y 
no a evitar la muerte”, esto más que un pedido, debería ser una 
obligación para todos los que, de una u otra manera, transitamos 
a diario por el inconmensurable campo de la medicina en general, 
y de la pediatría en particular. 

En esta singular noche en la que acabamos de celebrar nuestro 
día clásico, quisiera invitarles a realizar una profunda reflexión, 
que genere pensamientos transformadores, que se plasmen en 
realidades sinceras y concretas dentro de nuestra profesión; esto 
sería de alguna forma, una grata manera de guardar fidelidad al 
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juramento hipocrático, a través del cual, fuimos admitidos en la 
comunidad, y nos hemos hecho merecedores del respeto de la 
misma. 

Mantengamos la armonía, el respeto, la consideración, dejémonos 
de celos, egoísmos absurdos, y envidias malsanas, trabajemos en 
equipo, tratando de buscar siempre la unidad, solo así podremos 
hacernos respetar y lograr que nuestra Sociedad pueda conseguir 
los frutos y los objetivos tan anhelados. 

Finalmente reitero mi profundo agradecimiento al directorio 
actual, presidido por la Dra. Magdalena Molina, por sus gentiles 
palabras hacia mi persona; a todos los colegas que con tanta 
buena voluntad colaboraron para alcanzar las metas trazadas; 
mi gratitud imperecedera a todos los miembros del anterior 
directorio, de manera muy especial a dos compañeros, que fueron 
los pilares y bastiones fundamentales en nuestras acciones, como 
son la Dra. Silvia Loyola y el Dr. Esteban Vintimilla Coello, quienes 
a más de su tesonero y desinteresado trabajo, me brindaron 
su entrañable amistad, de lo cual me siento muy honrado; y la 
satisfacción no sería completa, si de todos los demás colegas no 
hubiese cosechado el mejor de los frutos, como es su amistad 
sincera. 

No puedo olvidarme de todos los colegas que trabajaron 
responsablemente en las diferentes comisiones; mi 
reconocimiento leal y sincero al comité de damas, que trabajaron 
denodadamente sin ningún interés particular. 

Lógicamente mi gratitud de todo corazón a mi esposa, hijos 
y nietas, quiénes comprendiendo mi responsabilidad, me 
brindaron su irrestricto apoyo, sacrificando muchas horas de 
no poder disfrutar juntos, de lo que jamás me arrepentiré, ya que 
esas horas las dediqué con esmero y afecto a mi segundo hogar, 
la Sociedad de Pediatría del Azuay.  

Reciban todos ustedes, las gracias más profundas e imperecederas 
por este inmerecido reconocimiento. Señoras y señores.   

(Febrero, 2007)
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GALERÍA DE PRESIDENTES

Por pedido del directorio de  SEPA (Sociedad Ecuatoriana de 
pediatría), que esta noche ha decidido realizar este  significativo 
acto, me permito tomar la palabra a nombre de los ex presidentes 
de este organismo, consciente de ser la persona menos indicada 
, ya que no cuento ni con los méritos, ni con las cualidades 
suficientes, de todos quiénes ostentaron esta altísima dignidad, 
los mismos que con capacidad, honorabilidad y trabajo 
desinteresado, no solo que fueron los pioneros de la pediatría 
en el austro del país, sino que, con denodado esmero supieron 
darle lustre y brillantez  a nuestra Institución, haciéndola honrar 
y respetar a lo largo de toda nuestra geografía patria, y por qué 
no, fuera del país. Algunos de estos connotados colegas nos 
acompañan esta noche, lo cual nos llena de orgullo y regocijo; 
otros lamentablemente ya no están con nosotros, pero siempre  
les recordamos con cariño y respeto. 

No hay duda que las instituciones se fundan, crecen, y se 
desarrollan, muchas de ellas se mantienen en un pedestal 
cumpliendo a cabalidad con sus objetivos; otras en cambio 
desaparecen apenas se crean, nunca crecieron y peor se 
desarrollaron. Nuestra Entidad, con sus virtudes, falencias y 
errores involuntarios, se mantiene por cerca de medio siglo; ya 
que el próximo año cumplirá 50 años de fructífera vida, tratando 
fielmente de apegarse a sus estatutos y reglamentos; manteniendo 
constantemente sus actividades científicas, gremiales y sociales, 
siendo hoy en día una de las más antiguas y prestigiosas del 
Ecuador, lo cual es plausible y meritorio; claro, todo esto se 
ha logrado gracias al apoyo irrestricto de los afiliados, de los 
antiguos y de los nuevos socios, quiénes han venido a tomarnos 
la posta, y a nutrirnos de sangre nueva, generosa y valiosa. 

Apreciados colegas, de nosotros depende seguirnos manteniendo 
en el sitial que nos corresponde, pensando que el trabajo diario 
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que realizamos, debe ser proyectado siempre hacia los niños, a 
los cuáles nos debemos; trabajemos por y para ellos, por los más 
desvalidos, por los más necesitados, tratando de aminorar en algo 
el dolor orgánico y psicológico que diariamente les aqueja. Sé que 
en nuestras manos NO está el evitar la muerte, pero al menos 
ayudémosles a vivir con dignidad; ya que de acuerdo al famoso 
postulado de Rousseau, los médicos “tenemos que enseñar a vivir 
y más no a evitar la muerte”. Esto más que un pedido, debería 
ser quizá una obligación para todos quiénes transitamos a diario 
por el inconmensurable campo de la medicina, y de la pediatría 
en particular.   

Hagamos pues una profunda reflexión, capaz de generar 
pensamientos innovadores, que se plasmen en realidades 
sinceras y concretas, dentro de nuestra profesión; esto sería 
de alguna forma, una grata manera de guardar fidelidad al 
juramento hipocrático, a través del cual fuimos admitidos en la 
sociedad y nos hemos hecho merecedores de su respeto. 

Finalmente, permítanme a nombre de todos los ex presidentes, 
manifestar nuestros sentimientos de profunda gratitud para 
con el actual directorio, por este apreciable evento, al tiempo 
que hacemos votos por que la Sociedad de pediatría del Azuay, 
mantenga como siempre la armonía, el respeto y la consideración 
entre sus asociados, despojándonos de celos y egoísmos 
mezquinos, así como de envidias malsanas; trabajemos en 
equipo, procuremos siempre buscar la unidad; solo así podremos 
ser fuertes, y lograremos conseguir los frutos y los objetivos tan 
anhelados para nuestra Entidad. Gracias. 
 

(Abril, 2009)



569

PRIMERO LO NUESTRO 

Que desobligo se siente al saber que todo el esfuerzo por 
privilegiar, gratificar y reconocer el valor nacional en todos 
los aspectos, se vaya al traste con actitudes que en la práctica 
desdicen lo que se difunde en las tarimas. Es lamentable por 
decir lo menos, que el presidente de la República sea el primero 
en desacreditar y en agraviar a los colegas médicos especialistas, 
así como a las instituciones públicas y privadas de salud del 
país. Si la Sra. ministra y todo su equipo de asesores en salud 
desconocen la calidad de profesionales que existe en nuestro 
medio, es obvio suponer que el primer mandatario ignora lo 
relacionado a este tema; por lo tanto, nosotros como médicos 
estamos en la obligación de hacerle saber que la mayoría de 
médicos especialistas del Ecuador, tanto los que laboran en 
las instituciones públicas como privadas, no le piden favor a 
ninguno en Latinoamérica y a muchos provenientes de países 
occidentales; y con el mayor de los respetos ni se diga a los colegas 
Cubanos, donde la medicina  preventiva tiene alguna reputación, 
mas no la medicina de tercer nivel. Si no quería correr el riesgo 
de hacerse operar en una institución pública, donde además 
del material humano idóneo, existe supuestamente toda la 
tecnología de última generación como a diario se pregona, podía 
haber escogido cualquier clínica particular, en donde a más de 
los especialistas calificados si existe la tecnología suficiente, al 
menos para satisfacer con creces su “delicada” operación, que 
no necesita equipos sofisticados, ni conlleva altos riesgos. Una 
cosa es la ideología política, las coincidencias y la amistad con el 
hermano pueblo cubano, al cual apreciamos y respetamos, pero 
otra cosa es menospreciar a la clase médica ecuatoriana, en este 
caso a los traumatólogos. 

Qué podemos esperar los médicos del Ecuador, si su presidente 
está demostrando desconfianza, nos minimiza y hasta nos denigra 
ante la opinión internacional. Será por eso que se proyecta 
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contratar a médicos cubanos para emprender ciertos programas 
de salud, mientras los colegas ecuatorianos no tienen en qué 
trabajar. ¿Será que no se hizo operar aquí porque la ministra y sus 
asesores están conscientes que en muchas instituciones públicas 
no existen ni medicamentos básicos ni tecnología de punta? 
Cómo puede mantenerse el eslogan de “la salud ya es de todos” 
si somos conscientes de tantas deficiencias, y se toman actitudes 
irreverentes ante una de las clases profesionales más prestigiosas 
del país. Sr. presidente, no dudo que sus intenciones son buenas, 
por lo cual hemos respaldado muchos de sus proyectos, pero 
lamentablemente con sus actitudes destruye esas intenciones y 
nos hace pensar seriamente en su apoyo. 

(Mayo, 2009)
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BODAS DE ORO DE LA SOCIEDAD 
DE PEDIATRÍA DEL AZUAY  

¡Qué fácil suena decir 50 años de vida! Pero cuantas vicisitudes, 
desafíos, inconvenientes y por qué no falta de colaboración, han 
tenido que pasar para que nuestra entidad se convierta en una de 
las sociedades científicas y gremiales más solventes y prestigiosas 
del país. En los albores de la década de los 60, algunos colegas 
médicos se dedicaban con cariño y entereza a la atención de los 
niños, otros llegaban con su bagaje de conocimientos realizando 
cursos y prácticas en pediatría en diferentes países de América y 
Europa y algunos se aprestaban a salir a realizar su preparación 
completa dentro de esta sagrada y noble especialidad. 

Perdón si omito algún nombre, me permitiré recordar a los 
profesionales con los que prácticamente se inicia la Pediatría 
en el Azuay (unos con especialidad y otros con amor y vocación 
por esta rama): Doctores Carlos Berrezueta, Guillermo 
Aguilar, Nicolás Ramírez, Alberto Alvarado, Miguel Molina, 
Jaime Astudillo, Miguel Tenorio, Hugo Huiracocha, Octaviano 
Palacios, Moisés Arteaga, Agustín Cueva, Jorge Montalvo, César 
Martínez, Enrique Rodas y Magdalena Molina, sí, ellos son los 
pioneros y los verdaderos fundadores de este organismo llamado 
Sociedad de Pediatría del Azuay; quiénes nos transmitieron sus 
conocimientos y su ejemplo de honestidad, ética, vocación y de 
verdadero apostolado por la niñez. Las directivas posteriores 
conformadas por no menos probos y destacados colegas, tuvieron 
la gentileza de acogernos sin celos ni egoísmos, más bien con 
afecto y benevolencia dentro de este gremio; que con sacrificio, 
trabajo, responsabilidad y honorabilidad se ha mantenido por 
largos 50 años, convirtiéndose hoy por hoy en una de las más 
notables y reconocidas a nivel del Ecuador y de Sudamérica; y que 
con justicia y sobra de méritos este año festeja sus bodas de oro 
fundacionales. Por este motivo, su actual directiva presidida por el 
Dr. Octavio Cordero, como uno de los números más sobresalientes 
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de esta celebración, acaba de desarrollar con inusitado éxito, el 
curso internacional de Nutrición y Gastroenterología Pediátrica, 
en el que participaron connotados conferencistas nacionales e 
internacionales, recibiendo los mejores comentarios de parte de 
los asistentes. 

Es obvio suponer lo arduo y difícil que es llegar a cumplir 5 
décadas de fecunda y prolífica labor en bien de la sociedad, de 
los colegas y de los niños de la región, que son la esperanza de 
la patria. 

En hora buena por este aniversario a todos los socios activos 
de esta acreditada sociedad médica, a la cual me honro en 
pertenecer. Recordemos que el camino por recorrer es largo, 
pero será menos escabroso con la desinteresada colaboración de 
todos quiénes conformamos esta querida y respetable Institución. 

(Marzo, 2010)   



573

¿HUMO BLANCO PARA LOS 
MÉDICOS?

No quiero pecar de pesimista, pero creo que el ya famoso artículo 
146 del COIP no tendrá ninguna interpretación diferente por 
parte de la Corte de Justicia, por obvias y conocidas razones, 
entonces qué esperanza de cambio nos queda a los médicos, más 
aún si se llega a publicar en el registro oficial tal cual como está 
escrito. No cabe la menor duda que las tres palabras trilladas, 
y que ahora escuchamos en cualquier corrillo a todo nivel: 
“innecesaria, peligrosa e ilegítima”, más las 4 condiciones que 
hasta la saciedad nos bombardea de propaganda el gobierno, 
serán interpretadas a libre albedrío, en el momento oportuno 
por los profesionales del derecho, para llevar el juicio hacia sus 
intereses, que sin eufemismos, es el interés económico. No se 
necesita ser jurista para entender que un punto, una coma, o 
una letra, se prestan a múltiples interpretaciones de acuerdo a 
los atractivos en juego. Por tal motivo ya se reparten tarjetas y 
publicidad por parte de aseguradoras y abogados, que mientras 
siga la disputa, ellos seguirán frotándose las manos. 

Por otro lado, el presidente del consejo directivo del IESS, muy 
presto como siempre, haciendo un alto a la contratación de la 
revista “Condorito”, está ultimando detalles y poniendo a punto 
los aviones que traerán a los miles de médicos extranjeros, sobre 
todo de Cuba y Venezuela, que vendrán a suplantar a los colegas 
nacionales, sin reparar en que muchos de ellos fueron sacados 
de países vecinos por su incapacidad e ineptitud. Prohibido 
olvidar: el señor presidente se hizo operar de la rodilla en Cuba, 
y tuvo que recuperarse con mucho éxito aquí en Ecuador. No 
contenta con esto, la Sra. ministra de Salud ha anunciado que 
está buscando los fondos necesarios para a más del sueldo, 
pagarles un bono extra de vivienda, a los sacrificados médicos 
extranjeros que vendrán, y que suponemos no serán juzgados 
por las mismas leyes que nos quiere criminalizar a los médicos 
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del país. No nos cansaremos en ser reiterativos, al decir que no 
queremos protección para los colegas faltos de ética y moral, 
que se enriquecen ilícitamente a costilla del dolor humano, es 
más apoyamos que se les juzgue con todo el peso de la ley, pero 
por favor no nos pueden meter a todos los profesionales dentro 
del mismo saco y juzgarnos como a vulgares delincuentes, eso 
no lo podemos permitir por dignidad y por respeto a nuestra 
sacrificada y dilatada carrera. Peor aún, no podemos aceptar que 
por malas interpretaciones o intereses mezquinos de pacientes, 
asesorados por sus “prestantes” abogados, la familia pierda su 
patrimonio económico y el médico en cuestión vaya a dar con 
sus huesos en la cárcel. Adelante colegas, mantengámonos 
vigilantes, no claudiquemos en nuestros justos anhelos, siempre 
con la frente alta y las manos limpias, recordemos que la dignidad 
está por sobre todas las cosas, a pesar de que tenemos un largo 
camino verde por recorrer.

Finalmente, un comentario a propósito de un cartel que observé 
en la marcha de los médicos y que textualmente decía: “La 
prepotencia es innecesaria, peligrosa e ilegítima”, aparte de ser 
un enunciado real, correcto y bien venido, sería bueno que los 
aludidos se hagan eco, recapaciten y traten de enmendar estas 
actitudes, que a más de confrontarnos entre ecuatorianos, no 
nos conducen a nada bueno. 
 

(Octubre, 2013)
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¡MALA PRÁCTICA MÉDICA! 

Es inaudito que los señores legisladores quieran criminalizar la 
supuesta “mala práctica médica”, imponiendo castigos penales 
que van de los 3 a 5 años de cárcel, ubicándolos a los médicos 
al mismo nivel de los sicarios, narcotraficantes, violadores, 
asesinos, etc. 

A quién se le ocurre que a un médico se le pase por la mente la 
proterva intención de agravar una enfermedad, o peor acelerar 
la muerte de un paciente; cuando nuestro legado médico a 
través del sagrado juramento hipocrático nos compromete a 
proteger, prevenir y recuperar la salud de nuestros pacientes, en 
condiciones reales del derecho humano. Los asambleístas deben 
primero empaparse de que, en medicina a nivel mundial, a pesar 
de contar con protocolos, guías, reglamentos, normas, etc., existe 
un margen de riesgo, y suceden accidentes con alguna frecuencia, 
en los manejos clínicos y ni se diga en los procedimientos 
quirúrgicos; por lo tanto, no podemos aceptar bajo ningún 
punto de vista que se quebranten los principios de protección 
al trabajo médico. Nos preguntamos por qué esta execrable y 
gratuita persecución a la clase médica del país; porqué nos ponen 
en el rango y nos quieren juzgar como delincuentes, homicidas 
y malhechores comunes, juzgándonos directamente a través 
del código penal, cuando existe antes un código de salud, y un 
código civil que muy bien pueden establecer responsabilidades y 
aplicar sanciones ecuánimes y valederas. Estas decisiones que se 
contraponen con el buen vivir y que alteran la paz y la estabilidad 
emocional de los facultativos, deben ser rechazadas por todos 
los profesionales de la medicina con altivez, hombría de bien y 
dignidad, ya que LOS MÉDICOS NO SOMOS ASESINOS. Sería más 
estimable que los “ilustres” asambleístas se dediquen a estudiar 
un tercer nivel y en algunos casos a terminar el bachillerato, para 
así poder controlar la calidad de la educación en las diferentes 
universidades, exigiendo programas de estudios y diplomas 
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académicos calificados (no falsificados), capaz de producir 
profesionales técnica y éticamente confiables; vigilando que los 
estudios de postgrado tengan un sustento académico valedero, 
cumpliendo los mínimos requisitos de estándar internacional; no 
se pueden entregar títulos de especialidad “a dedo”. Apoyamos 
que se controle la preparación y la capacidad no solo de los 
galenos, sino de los profesionales en general; y sobre todo 
exigimos que se castigue la falta de ética de ciertos profesionales 
que en muchos casos se enriquecen a costa de sus pacientes y 
usuarios.  De todo hay en la “viña del Señor”, en todas las carreras 
existen profesionales excelentes, buenos y mediocres, de acuerdo 
a sus estudios realizados y su auto formación; por qué entonces 
se trata de criminalizar únicamente la práctica médica, violando 
el principio de universalidad de las normas, las leyes deben ser 
equitativas, todos somos ecuatorianos con iguales derechos 
y obligaciones. Acaso no hemos constatado que por malos 
cálculos técnicos se cayeron casas, puentes, edificios, etc., pero 
jamás hemos sabido que por estas razones exista un ingeniero 
o un arquitecto preso. Para nadie es desconocido que muchos 
profesionales del derecho defienden a narcotraficantes, sicarios, 
asesinos, ladrones etc. (y esto sí con plena conciencia de lo que 
están haciendo), y jamás hemos escuchado que un abogado de 
“estos” esté preso.  ¿Cuántos economistas, ministros y asesores 
de los gobiernos de turno, conscientes de sus actos, dilapidaron 
el país con sus actuaciones premeditadas? ¡Y díganme si alguno 
de ellos está preso!     

(Marzo, 2014)



577

SALUDO PARA LAS ESPOSAS DE 
LOS PEDIATRAS 

La Sociedad Ecuatoriana de Pediatría, filial del Azuay, quiere en 
esta noche especial brindar un afectuoso y sentido homenaje a 
ustedes apreciadas y respetables madres y esposas.  

El día de las madres no merece ser celebrado una sola vez al 
año, ya que el surco que ustedes día a día labran, las huellas que 
dejan y las semillas que siembran en su duro trajinar por la vida, 
con abnegación, fortaleza y dignidad, les hace merecedoras de la 
admiración, el respeto y el reconocimiento diario. 

La vida se convierte en una sinfonía alegra y plácida cuando 
estamos acompañados del ser más amado. Sí, la vida es hermosa 
y merece la pena disfrutarla, sobre todo compartirla con ese ser 
tan especial que como ustedes jamás escatiman esfuerzo alguno 
por sacar avante el hogar; que actúan diáfanas y transparentes, 
sin búsqueda de interés ni recompensa; que por ver felices a sus 
hijos son capaces de sacrificar hasta su última célula. Ustedes que 
son el prototipo de ese ser que en ningún momento se quebranta, 
que ningún peligro lo amilana; ese ser que a cambio de nada nos 
da todo, y que las vicisitudes, las resuelven del mejor modo. Ese 
ser que muchas veces por nuestros momentos de sinrazón es 
incomprendido,  pero por su espíritu y capacidad, jamás pierden 
la nobleza del corazón y su sentido. 

Esta noche no podemos, es más, no debemos elegir a una madre 
símbolo, ya que todas y cada una de ustedes, son y representan el 
símbolo del amor, de la belleza física y espiritual, de la hidalguía, 
de la sinceridad y la transparencia, del sacrificio y la bondad. 
No quiero llegar con mis adjetivos a la sublimación, aunque se 
lo merecen por sobra de valores, pero nadie negará que todas 
ustedes son luz, eternidad, fuerza espiritual, simplicidad, secretos 
del alma, arquetipo de lo sencillo y lo perfecto; es que todas las 
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virtudes que a ustedes les adornan, son pequeñas comparadas 
con las cosas grandes que plasman día a día en la vida. Por eso 
en esta singular noche, queremos hacer un paréntesis a nuestras 
diarias labores, para expresarles con el corazón en la mano, 
nuestros sentimientos de gratitud sempiterna. Gracias  por 
estar  siempre a nuestro lado, compartiendo las  alegrías y los 
sinsabores que nos depara este mundo, convertido hoy por hoy 
en una verdadera vorágine; gracias por soportar con estoicismo 
y tranquilidad el sacrificio que representa nuestra profesión; 
gracias por vuestras preocupaciones y desvelos; gracias por ser 
nuestro apoyo y estímulo por alcanzar nuevas metas; gracias por 
ser abnegadas esposas y bondadosas madres; gracias por darles a 
nuestros hijos el tiempo que muchas veces nosotros no podemos 
compartir; finalmente gracias por comprendernos como somos, 
y gracias por ser como son.  
 

(Mayo, 2014)
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PRESEA TIMOLEÓN CARRERA C. 

Con mucho acierto, justicia y sobra de méritos, el Colegio de 
Médicos del Azuay, adjudica este año el más connotado galardón 
que anualmente entrega este gremio profesional al Dr. José 
Vicente Pérez, quién se gradúa en 1964 como médico cirujano, 
en la Universidad Estatal de Cuenca; en 1966, pasa a ser Médico 
anestesiólogo del Hospital San Vicente de Paúl (luego Vicente 
Corral M.), donde fue jefe del servicio por más de una década, 
realizó algunos cursos de preparación en su especialidad en el 
barco Hospital Hope, al mando de reconocidos especialistas 
de Norte América; fue profesor de las facultades de medicina 
de la Universidad Estatal y de la Católica de Cuenca, recibió la 
presea “Flavio Loyola” concedida por la Sociedad ecuatoriana 
de anestesia núcleo del Azuay. Quién no conoce en la Ciudad a 
este personaje emblemático, que, tras su vasta y sincera sonrisa, 
esconde un alma noble y desprendida. Médico humanista por 
antonomasia y músico por convicción, que haciendo honor al 
sagrado juramento hipocrático, durante sus años de ejercicio 
profesional no solo que divulgó, sino que puso en práctica la 
verdadera deontología médica, en la actualidad poco legitimada, 
y hasta olvidada a propósito por muchos colegas, sobre todo de 
las nuevas generaciones (con honrosas excepciones). Maestro 
también del arte musical, ya que, haciendo un paréntesis a 
sus sacrificadas y complicadas labores médicas, gracias a sus 
cualidades innatas, se dio tiempo para perfeccionarse en tocar 
el bandoneón. Pionero de la anestesia en el sur del país, formador 
de generaciones en esta especialidad de la medicina. De mente 
lúcida, clara e intuitiva, de manos hábiles para desempeñar 
su arduo trabajo, y sobre todo de manos abiertas y generosas 
para transmitir sus enseñanzas, sin egoísmo ni interés alguno; 
siempre compartió todo y con todos, especialmente con los 
más necesitados. Sin importar la hora, si era de noche o de 
madrugada, con su sonrisa a flor de labios, acudía presto y solícito 
a atenderlos; jamás reparó en la condición social, económica, 
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religiosa o política de sus pacientes, a todos les atendía por 
igual. Generaciones de médicos y de familias cuencanas, hemos 
recibido el beneficio de su sabiduría y de su humanismo. 
Innumerables profesionales y amigos recibimos de él, el consejo 
sano, oportuno y espiritual. Me consta que, en muchas ocasiones, 
cambió el valor de sus honorarios por el nacimiento de una 
nueva amistad, o por una mirada de gratitud que brotaba diáfana 
y espontánea de algún paciente agradecido, que no tenía con 
qué pagar sus emolumentos, lo que él comprendía y aceptaba 
con un abrazo sincero y una sonrisa amplia y generosa.  La 
verdad es que durante su dilatada vida profesional nos dio el 
más claro ejemplo de desprendimiento y solidaridad. No cabe 
duda que muchas personas tratan de brillar por el dinero, la fama 
o el poder, sin embargo, el Dr. “Vichi” mantiene su sencillez y 
humildad como todo hombre grande. Su diario comportamiento 
emite una luz que sale de su mente y de su corazón, se irradia 
y resplandece en la mente de todos los que tenemos la suerte y 
el orgullo de conocerlo. Es gratificante recordar los momentos 
vividos y que seguimos compartiendo en su compañía en vida; 
traer a la memoria esos recuerdos es contemplar la belleza de 
personas que habitan este mundo. Seguro que la historia de 
nuestra comarca y por qué no del país, le reconocerá como uno 
de sus hombres valiosos, y recomendará su nombre como un vivo 
ejemplo para las futuras generaciones. En hora buena por este 
justo y merecido reconocimiento, gracias a su dilatada y fructífera 
labor; al cual nos adherimos con sinceridad y beneplácito, ya que, 
ante la crisis de valores, su ejemplo nos hace resplandecer una 
luz de esperanza y alegría.  

(Febrero, 2015)
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HOSPITALES PRIVADOS Y EL IESS

Como es de conocimiento público, desde hace años muchas 
clínicas y hospitales privados del país son prestadores de 
servicios de salud para el Instituto Ecuatoriano de Seguridad 
Social, en vista de que los hospitales del seguro no dan cabida 
a tanta demanda de usuarios, y en muchos casos no cuentan 
con la infraestructura, los equipos y los medicamentos 
idóneos para brindar una atención adecuada y diligente a los 
derechohabientes. En estos últimos tiempos las autoridades del 
IESS hablan de un gran perjuicio a la Institución que supera los 
500 millones de dólares, por parte de 36 clínicas ubicadas en 
Quito y en Guayaquil, que en estos últimos 3 años han cometido 
este fraude. Sin embargo, los informes de contraloría realizados 
para este caso, durante los períodos comprendidos entre los años 
2012 al 2015, no detectan estas millonarias irregularidades; y en 
el informe auditado durante este período a las clínicas de Quito 
que facturaron sobre los 440 millones de dólares, la contraloría 
no encuentra anomalías y justifica la facturación de alrededor 
de 400 millones; algo parecido debe suceder con los resultados 
de las auditorías realizadas en las clínicas de Guayaquil. Ante la 
inquietud, la inconformidad de los médicos y del país en general, 
salió al paso la máxima autoridad del IESS indicando textualmente 
en una entrevista que se están  buscando niveles de culpabilidad; 
que las empresas auditoras contratadas no han cumplido a 
cabalidad con su trabajo a ellas encomendado; que se contratarán 
nuevas empresas auditoras a quiénes se les vigilará para que 
realicen auditoría sobre auditoría; y sin concretar ninguna 
responsabilidad, más bien desviando la atención, para culminar 
su show mediático indicó que seguirán solicitando prestaciones 
incluso a las clínicas involucradas en este supuesto dolo (¡no le 
entiendo!), y que poco a poco se irá bajando las dependencias, 
hasta cuando definitivamente se pueda prescindir de las clínicas  
privadas, una vez que se terminen los “súper” hospitales que se 
están construyendo en Quito, Guayaquil, Machala y Quevedo. 
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Esperemos que terminen estos elefantes blancos para ver con 
qué dinero los pueden equipar y a que médicos van a contratar, 
a no ser que sigan trayendo profesionales mediocres de Cuba 
(salvo honrosísimas excepciones). Si ahora sirviéndoles con 
diligencia, calidad y calidez nos pagan una cantidad irrisoria que 
no se compadece con el sacrificio médico, además de pagarnos 
con retrasos exagerados, ¿qué podemos esperar después?.

No hay duda de que ante este engorroso problema buscarán 
algunos “chivos expiatorios” para justificar estos faltantes. Lo que 
molesta y da coraje, sin tratar de satanizar ni santificar a ningún 
médico, ya que de todo hay en “la viña del señor”, es que no se 
publica los nombres ni se sanciona con el máximo rigor de la ley 
a los supuestos culpables que pueden estar dentro de las clínicas, 
e incluso dentro del mismo Instituto de Seguridad Social; y más 
bien nos echan en la misma bolsa a todos los médicos. Ojalá no 
salgan con el cuento de que son errores de buena fe, como lo 
que sucedió en los pagos del predio del ISSFA, que tampoco ha 
sido aclarado de una manera convincente, siendo millones de 
dólares los que están en juego. En cambio, si un médico comete 
una mínima falla profesional, de forma inintencional, como un 
verdadero error de buena fe, ya estuviera preso hace rato.  

( Julio, 2016)
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HOSPITAL “SANTA INÉS” 
EN AMBATO 

Hace más de medio siglo, en los albores del mes de marzo de 
1967, un puñado de visionarios y emprendedores médicos 
cuencanos, tras titánicas acciones fundan la Clínica Santa Inés 
de Cuenca, siempre ubicada en el mismo lugar de la Ciudad. Su 
preparación profesional respaldada por su capacidad, honestidad 
y solidaridad, han hecho que la ciudadanía cuencana y de la 
parte sur del país que asisten como pacientes, depositen toda la 
confianza y la credibilidad en esta institución que tiene ya más 
de 50 años de vida. El denodado esfuerzo, así como su proba 
y larga trayectoria han valido para ser considerados como una 
de las mejores empresas privadas de salud en el país, lo cual 
les ha hecho merecedores a ser invitados para formar parte 
como máximos accionistas de la nueva clínica Santa Inés en 
la ciudad de Ambato. Este nuevo hospital nace a raíz de que la 
“Clínica Milenium” creada en esa Ciudad, como institución de 
salud privada, y que venía desempeñándose acertadamente, es 
declarada por el gobierno de la “revolución ciudadana” como una 
institución de salud de utilidad pública, y claro no podía esperarse 
otra cosa, como todo lo que cayó en manos del gobierno de la 
“década ganada” terminó en la quiebra. 

Por lo tanto y por iniciativa de médicos cuencanos que tienen 
vasta experiencia en la empresa privada de salud, se juntan tres 
prestantes empresarios de Pichincha, Tungurahua y Azuay que 
readecuan el espacio físico, cambian el nombre de la razón social 
y sobre todo equipan el hospital con aparatos de tecnología de 
última generación, los mismos que facilitarán y garantizarán 
el trabajo en todas las especialidades médicas; aquí se podrán 
realizar procedimientos de hemodinamia, cateterismos, cirugías 
de cráneo, cirugías de corazón abierto, traumatología, cuidados 
intensivos de adultos y niños, neonatología, etc. Al momento este 
hospital que comenzó a funcionar hace 3 meses, cuenta con 45 
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camas distribuidas en 45 habitaciones cómodas y confortables, 
a precios asequibles; la atención médica está encomendada a 
prestantes médicos de Cuenca, Quito y Ambato, distinguidos 
especialistas y subespecialistas en todas las ramas que demanda 
un hospital de referencia. Felicitaciones y nuestro reconocimiento 
para los directivos actuales del Hospital Santa Inés de Cuenca, 
Dr. Luis M. Tamayo presidente e Ing. Bruno Ledesma gerente, 
que con mucho sacrificio y esfuerzo han emprendido esta nueva 
empresa de salud en Ambato, lo que representa un sano orgullo 
no solo para los que somos parte de la “familia Santa Inés”, sino 
para la ciudadanía en general.  

(Noviembre, 2017)
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DISCURSO POR LOS 40 
AÑOS DE GRADUADOS

Agradezco a todos ustedes por haber asistido a esta reunión 
de confraternidad, que será inolvidable. Trataré de robarle, 
retrospectivamente, 40 años al tiempo para hablarles de recuerdos 
henchidos de emoción que esta tarde traslucen diáfanos en mi 
mente, y sobre todo brotan desde las fibras más íntimas de mi 
corazón. Cómo no recordar que hace ya cerca de medio siglo en 
que abandonamos las aulas universitarias, tiempo y lugar en el 
que dejamos una de las mejores etapas de nuestra existencia; 
años mozos en que con esfuerzo y sacrificio compartimos las 
mejores vivencias de nuestra juventud; momentos llenos de sana 
alegría y solaz esparcimiento, pero también de estudio abnegado, 
y de no pocos renunciamientos. Y por qué no, de momentos 
salpicados por sinsabores e incomprensiones, los cuales eran 
superados gracias a nuestra juventud, amor propio y decisión. 
Los dos primeros años transcurrieron lentos y sacrificados, con 
ciertos tropiezos en las diferentes materias de esos años, como 
morfología, anatomía, biología, estadística, deontología. Algunos 
compañeros engrosaron nuestras filas en ese siempre recordado 
y nunca olvidado “año de la cernidera”, el temible segundo año, 
el de las ciencias morfológicas y anatómicas, impartidas por los 
no menos temidos profesores de aquella época: Modesto Tamariz 
y Orlando Regalado. 

Se integraron al grupo a partir del tercer año, los compañeros 
que vinieron de Quito y Loja; mientras otros iban desertando o 
quedándose a la vera del camino; unos para graduarse después, 
otros para cambiar de carrera, como siempre nos sugerían 
ciertos profesores, y algunos para no graduarse nunca. Con 
entrega y sacrificio fuimos aprobando las diferentes materias de 
tercero a sexto año, entre las que recuerdo: química, laboratorio, 
parasitología, microbiología, fisiología, semiología, patología, 
radiología, clínica, cirugía, ginecología, pediatría, etc.; materias 
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que fueron impartidas por meritísimos profesores, a quiénes 
les recordamos con sentimientos de gratitud, consideración y 
respeto. Las viejas y desmoronadas paredes de lodo y bahareque, 
los techos de tejas rotas con enormes goteras, las tablas crujientes 
con visibles grietas en el piso y la tenue luz de los antiquísimos 
candiles que alumbraban las salas Sojos, Loyola, Carrasco y 
Delgado del viejo y querido Hospital San Vicente de Paúl, eran 
los testigos mudos de las desveladas noches de turno y de nuestro 
diario convivir. Muchos de ustedes recordarán vivencias y 
anécdotas relacionadas con los inicios de nuestra carrera y por 
qué no decirlo con la falta de diligencia y atención en ciertas 
materias.

Una de las anécdotas que más lúcida viene a mi mente es la que 
se relaciona con un apreciado compañero por todos identificado, 
quién en la sala Delgado le consolaba a la esposa de un paciente 
agónico diciéndole “tranquila señora, que lo único que tiene 
su esposo es una simple leucemia”. Y así por el estilo fuimos 
testigos de muchas historias y escenas relacionadas con nuestra 
incipiente formación médica. 

Nuestra promoción tuvo la suerte de realizar los 6 años de estudio 
en la antigua facultad de medicina de la avenida 12 de abril, en ese 
provecto pero entrañable Hospital San Vicente de Paúl. 

El internado nos separó durante un largo y laborioso año, 
lapso en el que prácticamente debíamos enfrentarnos solos a 
la dura realidad, teníamos que poner a prueba nuestro “arte 
de curar”, claro con la vigilancia y la colaboración de nuestros 
profesores y tutores, todo lo cual nos sirvió para adquirir una 
buena experiencia práctica. Un grupo de compañeros tuvimos 
el privilegio de inaugurar el internado en el flamante Hospital 
Vicente Corral Moscoso, los otros compañeros se distribuyeron 
las plazas existentes en las provincias de Loja, el Oro y Morona 
Santiago. 

Creo sin lugar a dudas que luego de este año de entrenamiento 
médico, todos regresamos cargados de un bagaje de experiencias 
y conocimientos, ya que la práctica diaria constituye uno de 
los mejores métodos de enseñanza y aprendizaje; seguro que 
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el compañero que lo tranquilizó a la esposa del paciente con 
leucemia, nunca más lo volvería hacer de esa manera.

Regresamos justamente en los albores del mes de febrero 
de 1978, hace ya 40 años, nos reunimos en la noche del 10 de 
febrero del citado año, en el Teatro Carlos Cueva Tamariz para 
la incorporación y el juramento hipocrático. Desde ese día nos 
hemos convertido en protagonistas de nuestra sociedad; creo 
sin temor a equivocarme que todos nos hemos reconciliado 
con el más noble y puro de los sentimientos, como es el de la 
solidaridad con nuestros pacientes; unos más otros menos, 
hemos intentado ayudar a los pacientes maltratados por los 
desequilibrios orgánicos, psíquicos, y sociales. Es comprensible 
que la mentalidad puede volverse deshumanizante, sobre todo en 
el quehacer médico, si la misma no es guiada por pensamientos 
éticos y transparentes de amor y comprensión a nuestros 
semejantes, sin reparar en sus circunstancias sociales, políticas, 
culturales, económicas, o raciales. 

Creo que este inolvidable día que nos hemos reunido aquí para 
celebrar los 40 años de actividad profesional, claro ya casi todos 
jubilados, es la oportunidad más propicia para dar gracias a Dios 
y a la vida, por habernos concedido la salud y los dones necesarios 
para haber obrado con rectitud y transparencia, y sobre todo por 
habernos brindado la riqueza espiritual que cada uno lo llevamos 
muy dentro del alma; porque “no es más rico quién más tiene, 
sino quién más da” (según Erick From). 

Estoy seguro que cada uno de nosotros hemos dado todo de sí, a 
medida de nuestras posibilidades, tanto a través de la profesión, 
como a través de nuestro diario vivir.  

Me siento muy orgulloso de contar entre mis compañeros, 
con distinguidos profesionales que han dado lustre y relieve 
a nuestra promoción, y que merecidamente han ocupado y 
ocupan importantes cargos en sociedades médicas, hospitales, 
universidades, entidades privadas y públicas tanto de la región 
como del país, labores que lo han desarrollado con la mayor 
sencillez, sin ningún envanecimiento; y me siento más orgulloso 
todavía, porque estoy completamente seguro que todos y cada 
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uno de nosotros, nos hemos desenvuelto en nuestras actividades 
particulares y sobre todo profesionales, dentro del marco de 
la deontología médica, manteniendo incólume el juramento 
hipocrático, lo cual nos ha permitido transitar y mantenernos 
en nuestra ya dilatada vida, con la frente alta y la conciencia 
tranquila, siendo respetables y amorosos esposos, afectivos 
hermanos, padres responsables y cariñosos abuelos. 

Sin duda que un reconocimiento especial merecen nuestras 
esposas y esposos, y sobre todo nuestros hijos, por ser los 
pilares fundamentales para nuestra constante superación, por 
brindarnos de manera fraterna y transparente, día a día su 
irrestricto apoyo, por soportar estoicamente tantas privaciones 
que demanda nuestra profesión, por ser, en definitiva, nuestra 
fuente inagotable para alcanzar nuevas metas. 

Finalmente quisiera pedirles, apreciados compañeros, que este 
singular día lo disfrutemos con sinceridad y cariño, al igual que 
estos gratos e inolvidables momentos que nos depara el destino, 
junto a nuestros entrañables compañeros y amigos. Estamos 
conscientes que por obvias razones no estamos todos, algunos 
por situaciones personales, otros por encontrarse fuera de la 
ciudad y del país y algunos queridos compañeros por que se 
adelantaron al más allá, como los recordados amigos: Patricia 
Hidalgo, Iván Peñafiel, Pedro Vega, Augusto García, Manolo 
Crespo, Galo Espinoza, Guillermo Baylón, Homero Morocho, 
Gerardo Flores, Miguel Andrade y Miguel Machuca, para quienes 
y en su honor pido un minuto de silencio y reflexión, gracias. 
       

(Febrero, 2018)
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¡DE CIRUJANO A ONCÓLOGO!

Licenciado Moreno, con todo respeto permítame aconsejarle que 
se dedique a lo suyo, es decir a tratar de solucionar los álgidos 
problemas que afronta el Ecuador en lo político, económico, 
social y territorial; dicen que no ganó las elecciones, que solo el 
fraude le catapultó a ser nuestro presidente, según afirmaciones 
de su ex asesor el señor Mangas; pero mal o bien ya está donde 
está y no se dedique hacer de cirujano, peor de oncólogo, usted 
inició su mandato reiterando que haría una cirugía mayor a la 
corrupción, ha pasado un año y lamentablemente no ha podido 
realizar ni una simple curación, dudo que jamás haya calzado 
guantes de cirujano, y que peor haya conocido un quirófano, a 
no ser por su penosa enfermedad, y que gracias a los médicos 
a los cuales hoy injuria, puede seguir viviendo, aunque sea en 
silla de ruedas. Hoy en forma antojadiza quiere ayudar en la cura 
del cáncer, haciendo olvidar los recuerdos y los pensamientos 
tóxicos, de acuerdo a su teoría del “tiempo invertido”. No estamos 
en contra de todo lo que sea apoyo sicológico y social a estos 
pacientes terminales, pero lo que si estamos en contra y jamás 
toleraremos es que se ofenda a los profesionales de la salud, 
afirmando que los médicos y sobre todo los oncólogos celebran 
que un paciente se apeore o fallezca, para enriquecerse con el 
dolor humano, ¡que afirmaciones tan descabelladas! 

Claro que hay algunos colegas que nos hacen quedar mal, y uno 
de ellos fue su reciente colaborador en un ministerio, y que hoy 
está preso, sepa muy bien señor presidente que los médicos para 
alcanzar una especialidad y una subespecialidad estudiamos 
de 10 a 13 años, de tercero y cuarto nivel, y que luego de este 
largo y sacrificado período, hemos aprendido a ser sensibles 
con nuestros semejantes, no como los socialistas del siglo XXI 
a los cuáles usted pertenece. Pero detrás de estas inconcebibles 
ofensas usted demuestra una ignorancia total en el área médica, 
específicamente en la oncología, en su desatinada intervención 
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afirma que en Ecuador existen más oncólogos que enfermos 
de cáncer; me permito informarle que de acuerdo a los datos 
de la OMS hace 2 años en el Ecuador 126 varones y 135 mujeres 
padecieron de cáncer por cada 100.000 habitantes; a nivel del 
país existen 23.000 casos por año, a nivel mundial hay 11 millones 
de casos por año; y en toda la nación los profesionales oncólogos 
no alcanzan a los 180. ¡Pero qué tamaña desinformación la suya! 
¿Será que le tiene tan trastornado la no entrega de el “Guacho” 
o esa turba de enquistados a los que les tiene como canciller, 
ministros y asesores, que a su tiempo fueron ex serviles del 
maleante Correa? Señor presidente, la clase médica del país 
exige una explicación y una disculpa pública.   
 

( Julio, 2018)
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SANTA INÉS: UNA INSTITUCIÓN 
EN SALUD

Como anuncia Arthur Schopenhauer, el otrora gran filósofo 
alemán: “La felicidad se basa en la ausencia del dolor, y ésta 
se fundamenta en la salud”. Para alcanzar esta felicidad 
debe coexistir un equipo humano y tecnológico que trabajen 
mancomunadamente y en forma armónica. El equipo tecnológico 
debe ser de última generación y estar a la vanguardia de los 
avances de la medicina; el equipo humano debe estar compuesto 
por profesionales que, a más de su preparación académica, sean 
éticos, solidarios y sensibles con el dolor del paciente, como 
procuran ser el personal médico y paramédico que trabajan en 
este Hospital; claro con fallas como seres humanos que somos, 
ya que un médico no es un Dios. Luego de 18 meses de denodado 
esfuerzo y sacrificio, con mucho éxito la semana pasada el 
Hospital Santa Inés que tiene 52 años de trayectoria, mediante un 
nutrido programa académico-científico, social y cultural, acaba 
de inaugurar la nueva torre de servicios médicos y consultorios, 
misma que fue entregada a la Ciudadanía en la persona del alcalde 
Pedro Palacios. Este nuevo edificio está dotado de 80 funcionales 
consultorios médicos; nuevos quirófanos para trasplantes y 
donación de órganos, así como para cirugía cardíaca, cateterismo 
y hemodinamia; lógicamente cuenta con un amplio helipuerto 
en su terraza. Además, en este edificio funcionará una nueva y 
confortable sala de emergencia, con cubículos para las diferentes 
especialidades y subespecialidades; una nueva farmacia y 
laboratorio clínico; amplias y cómodas áreas de fisioterapia y 
rehabilitación física, cuidados intensivos pediátricos, endoscopía, 
y una sala de neonatología que será una de las más grandes y 
funcionales del país. Paralelamente a esta construcción y para 
brindar un eficiente servicio a los pacientes se agrandaron las 
áreas de cuidados intensivos de adultos y se ha modernizado 
el área de radiodiagnóstico con equipos nuevos que van de la 
mano con el progreso y la evolución de los últimos adelantos de la 
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medicina; a más de la creación de los departamentos de genética 
e infertilidad.  Mis parabienes y felicitaciones a sus directivos, 
a todo el personal médico, de enfermería, administrativo, de 
servicio, etc., que labora en esta querida institución de salud, a 
la cual me honro en pertenecer. 

(Octubre, 2019)
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¡NOS ABRUMA SU ACTITUD 
SEÑORA MINISTRA!

No sabemos de qué mente lúcida, ingeniosa, brillante y de 
corazón ardiente, del ministerio de salud, salió la expedición 
del acuerdo ministerial número 00098 -2020, publicado 
en el registro oficial el 23 de enero de este año, en el que se 
reglamenta la receta médica y prescripción de los antibióticos, 
por parte de los médicos. Obviamente esta luminosa idea tuvo el 
beneplácito y el apoyo de la señora ministra de salud. Gracias a 
la acción decidida, objetiva y oportuna de la Federación Médica 
Ecuatoriana, respaldada por los gremios médicos provinciales, 
se logró conseguir dejar sin efecto este acuerdo de marras, lleno 
de demagogia y burocracia. Debemos recordarle a la ministra 
de salud y sus colaboradores, que la gran mayoría de médicos 
del país, sabemos cómo actúan los antibióticos, cuáles son sus 
indicaciones y cuáles sus efectos colaterales. Señora ministra, 
con todo respeto nos preguntamos hasta cuándo van a dejar 
de incomodar a la clase médica del país, nos hacen controles 
sanitarios rigurosos todos los años, revisando el área física, 
muestras médicas, basureros, toallas, lavamanos, sanitarios, 
etc.;  nos cobran el permiso de funcionamiento anual, pagamos 
periódicamente la patente municipal (no estoy en contra de las 
obligaciones que como médicos debemos cumplir); y como si esto 
fuera poco, nos revisan cada año que los títulos estén inscritos en 
la Senescyt; pero que tamaño absurdo, por qué tanta burocracia. 
En vez de fastidiar tanto a los médicos ecuatorianos, deben revisar 
los títulos de los supuestos médicos cubanos, que en más del 80% 
de los que llegaron al país, gracias a la revolución ciudadana, 
no eran profesionales de la salud. Por qué no se preocupa de la 
calidad de salud pública que se brinda a nuestros compatriotas; 
por qué no se denuncia que los hospitales públicos carecen de 
insumos, medicación y profesionales de la salud; ¿por qué no les 
juzgan a los que traficaron y trafican con los medicamentos en 
ciertos hospitales del ministerio y del IESS? Estamos conscientes 
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y conocemos el incremento de la resistencia bacteriana, debido 
a la automedicación y a la compra de fármacos sin receta, por lo 
tanto, dedíquese a combatir la venta libre de medicinas, sobre 
todo de antibióticos en las farmacias. ¡Los médicos no podemos 
seguir soportando estos atropellos, en contra de la razón! 

(Febrero, 2020)
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RESPONSABILIDAD

Luego de la finalización del estado de excepción, debido a la 
pandemia del COVID 19, hemos notado que ha existido un total 
relajamiento, se ha perdido el miedo al virus; lo que ha desatado 
un auge de contagios en los últimos días, a nivel nacional, y sobre 
todo en nuestra provincia. No busquemos culpables, todos somos 
corresponsables, ya que, por nuestro desacato e irresponsabilidad, 
seguirán produciéndose rebrotes de esta enfermedad. No es 
posible que se necesite de un vigilante por cada persona, para 
que controle las medidas básicas de distanciamiento social; peor 
aún para que vigile las reuniones sociales de toda índole, con 
indeterminado número de personas. Especialistas en la materia 
a nivel internacional, vaticinan que nuestro país sufrirá oleadas 
de contagios por lo menos durante los próximos 18 meses; así 
mismo aseguran que tendrán que infectarse del 70 a 80% de la 
población ecuatoriana, para que se desarrolle un efecto en rebaño; 
al momento no hay cifras exactas sobre qué porcentaje de la 
población está infectada, se habla de cerca de 50.000 contagiados 
a nivel país. En el Azuay específicamente ha existido un aumento 
de contagios, pero no así de fallecidos; llegando las cifras actuales 
a determinar aproximadamente 5000 infectados, con 3800 en el 
cantón Cuenca.  Obviamente no podemos esconder que a nivel 
nacional no estamos preparados para enfrentar nuevos rebrotes, 
sobre todo en provincias pequeñas, ya que desgraciadamente 
no existen recursos económicos por parte del estado como para 
mantener equipados los hospitales, tanto con personal médico y 
paramédico capacitado, así como con medicamentos e insumos 
indispensables para afrontar esta emergencia. ¡Es triste saber 
que muchos gobiernos municipales no cuentan ni con centavos 
para afrontar esta emergencia, ya que a muchos cabildos el 
estado les adeuda más de 1.300 millones de dólares! Tomemos 
absoluta conciencia de nuestro comportamiento y obediencia 



596

civil; únicamente de nosotros dependerá que se agrave o no esta 
pandemia. 
 

(Octubre, 2020)



597

FEMICIDIOS

Durante la pandemia, la incidencia de la violencia doméstica en 
todas sus formas, y sobre todo el auge de femicidios, nos deja 
cifras escalofriantes; se reporta uno cada 4 días en nuestro país. 
El femicidio es la expresión más extrema de violencia contra las 
mujeres, motivado por odio, desprecio, placer, o simplemente 
por la suposición de la propiedad (machismo). El asesinato a 
mujeres, sin respetar condición social, económica, nivel de 
educación, lugar de residencia o estado marital, se ha vuelto un 
crimen de cada día; dejando una secuela de desgracia, donde 
prima el desamparo y la angustia; al cual desgraciadamente la 
sociedad se va acostumbrando; esta violación a los derechos 
humanos se ha convertido en un problema de salud pública. 
Según estadísticas de la OMS, la tasa de prevalencia, de violencia 
contra la mujer, es muy superior en América latina (>40%), 
comparada con Europa Occidental (19%). El principal objetivo de 
la ONU Mujeres, a través de su Agenda de desarrollo sostenible, es 
eliminar toda forma de violencia y discriminación contra la mujer 
y las niñas, hasta el año 2030; será un reto difícil de alcanzar, si 
los gobiernos de turno no colaboran adecuadamente, formando 
comités multidisciplinarios, entre ministerios y ONGs, capaz de 
identificar los factores de riesgo, y crear programas preventivos 
en escuelas, colegios, y poblaciones femeninas vulnerables. 
Les comparto el dato que nos ha causado pánico y terror: en 
los primeros 5 días de este mes de noviembre, se produjeron 6 
femicidios en Ecuador; Cuenca reaccionó, y un grupo de mujeres 
en rechazo, pintó con grafitis uno de los puentes de la ciudad, 
pidiendo justicia, ante lo cual un concejal con mente retrógrada y 
pobreza de espíritu, solicitó que se instalen cámaras para captar 
la imagen y sancionar a las protestantes, sin importar el desangre 
y la muerte de una coterránea ¡con 113 puñaladas! Con esta 
clase de “autoridades” que miran para otro lado, ¿qué podemos 
esperar? De todos nosotros depende cambiar la realidad que 



598

estamos viviendo. Despertemos de este letargo. Toda acción es 
válida para recuperar la dignidad y la protección del ser más 
sublime y bello que Dios puso en la tierra, como es la mujer. 

(Noviembre, 2020)  
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AL AÑO DE LA PANDEMIA

Es triste y doloroso escribir sobre un tema tan álgido, que nadie 
quisiera recordar, porque ha causado una tragedia, social y 
económica en todo el mundo. Se trata de la letal pandemia del 
Covid 19. Luego de su origen en Wuhan (China), el 1 de diciembre 
del 2019, su expansión fue frenética y vertiginosa, en menos de 3 
meses, ya se reportaron la aparición de muchos casos a nivel de 
diversas regiones del mundo. En nuestro país, el primer caso se 
reporta en febrero del 2020; produciéndose la primera defunción 
en marzo del 2020. A fines de este mes, nuestro país cumplirá un 
año de este calvario, tiempo en el cuál es muy raro, que algunas 
familias no hayan pasado por la peripecia y el sufrimiento de tener 
un  familiar enfermo, por esta cruel dolencia, que no respeta edad, 
género, religión, inclinación sexual, condición social, económica y 
política. Se han experimentado toda clase de tratamientos, desde 
los convencionales médico - biológicos, hasta los tratamientos 
naturales, remedios caseros, bálsamos, brebajes, emplastos, 
parches, curas de espanto, exorcismos, etc.; y obviamente los 
ya famosos y conocidos dióxido de cloro e ivermectina. La 
verdad que existen muchos y respetables protocolos que están 
en proceso de estudio e investigación; los médicos siguen 
estudiando, luchando y esforzándose, pero lamentablemente 
hasta el momento no hay un consenso estandarizado y aprobado 
en el mundo que frene este desastre. Tanto así que a un año 
de su inicio, las cifras a nivel mundial arrojan 105 millones de 
contagios, con más de 2 millones de defunciones. En Ecuador 
hay sobre los 250 mil contagios, y más de 15 mil muertes. Ojalá la 
tan esperada vacuna venga pronto al país y se reparta en orden 
de prioridades. Hasta tanto acostumbrémonos a esta nueva 
normalidad; sigamos dependiendo de la mascarilla, el aseo de 
manos, el distanciamiento, la disciplina y la responsabilidad 
social. Mantengamos la fe, el optimismo, y sobre todo una actitud 
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positiva, pensando que todo esto fue un sueño, del cual pronto 
despertaremos. 

(Diciembre, 2020)
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LOABLES NOTICIAS

En medio de la vorágine de descomposición social y humana en la 
que se debate el mundo, no solo por la pandemia que nos acecha, 
sino por la corrupción galopante; resulta gratificante compartir 
noticias meritorias, dignas de resaltar. Escribo estas letras con el 
mayor de los orgullos, tanto por ser amigo de los protagonistas, 
cuanto por formar parte del centro médico donde laboramos, 
el Hospital Santa Inés. Debo realzar la calidad humana y la 
brillante preparación académica de los colegas Sebastián López 
Cuesta y Miguel Jerves Urgilés, quiénes se encuentran al frente 
de un gran equipo médico multidisciplinario, integrado por 
diversas especialidades como neurocirugía, otorrinolaringología, 
anestesia, cuidados intensivos, endocrinología, neonatología, etc. 
La modestia y la sencillez son las características principales de 
los hombres grandes; estas particularidades y la hombría de bien 
de estos galenos, hace que no se conozcan sus logros y los éxitos 
médicos que están alcanzando. A parte de muchas otras cirugías, 
en días pasados, este prestigioso equipo médico completó las 
100 cirugías de tumor de hipófisis, por vía transnasal; con una 
mortalidad del 1%, sabiendo que las cifras mundiales por estas 
cirugías están entre el 2,5 y el 3,5 % de mortalidad; contexto que 
antes representaba una utopía en la ciudad y en el país. Esta 
es una muestra fehaciente de que el trabajo en equipo da sus 
frutos; en esta ocasión en beneficio de los pacientes no solo de la 
región austral, sino del país en general. Es placentero saber que 
hay colegas, como los nombrados, que, a más de su capacidad, 
conservan latentes los sentimientos de desprendimiento, 
humanismo y solidaridad con sus pacientes; sin pensar jamás 
en enriquecerse a costa del dolor humano; manteniendo así, 
viva la llama del juramento hipocrático, muy venida a menos 
en la actualidad. Por su activa y continua presencia médica a 
nivel nacional e internacional, es menester presentar nuestro 
reconocimiento, y las más sinceras felicitaciones, a tan 
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distinguidos colegas; y que continúen los éxitos, respaldados por 
su brillante labor. 

(Febrero, 2021)
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VACUNAS

La campaña de vacunación contra el Covid 19, se inició en 
Ecuador, por gestiones del gobierno anterior, a mediados de 
enero del 2021. El objetivo del nuevo ministerio de salud, es 
lograr vacunar al 60% de los 17 millones de ecuatorianos, es decir 
sobre los 10 millones de habitantes. Según los últimos datos del 
12 de julio del año en curso, al momento se han inmunizado 5 
millones 786 mil personas, de las cuales aproximadamente 4 
millones han recibido la primera dosis, y cerca de 1 millón 800 
mil pobladores han recibido ya las dos dosis. Obviamente, y 
como no puede ser de otra manera se dio prioridad al personal 
de salud, fuerzas armadas, aseo público, policía, bomberos, 
personas con enfermedades catastróficas, adultos mayores de 
65 años, profesores, etc.; con buen criterio se avanza vacunando 
actualmente a personal de empresas públicas y privadas, 
personas de menos de 65 Años, estudiantes universitarios. Bajo 
la organización del actual gobierno, la campaña de vacunación 
continúa con inusitado éxito, en cuanto a la promoción, 
difusión, atención y a la existencia de vacunas. Hasta hoy se han 
utilizado sobre todo las vacunas: Pfizer, producida en Estados 
Unidos; que con 2 dosis protege de infectarnos por Covid 19 en 
un 95%; y la protección para mortalidad por este virus es del 
100%. AstraZeneca, procedente del Reino Unido, que tiene una 
tasa de protección de la enfermedad sobre el 83%. La Sinovac, 
elaborada en China, nos provee un 94% de protección; y evita 
en un 100% la mortalidad por este virus. Hay estudios actuales 
que indican que las vacunas Pfizer y AstraZeneca, actúan 
también contra la nueva variante DELTA, con un 88 y 60% de 
protección respectivamente. Lamentablemente por la incorrecta 
información de redes sociales, donde con mucha frecuencia se 
emiten criterios inconsecuentes, que desvirtúan la validez de las 
inmunizaciones, se nota un ausentismo a la vacunación; debemos 
advertir sin temor a equivocarnos que la vacuna es única forma 
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de salvar nuestras vidas; por lo cual apreciados conciudadanos 
tomemos conciencia y seamos responsables de nuestra salud, y 
la de nuestros familiares. 

( Julio, 2021)
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LA CUARTA OLA

Ante el confinamiento que estamos padeciendo, por la 
pandemia debido al Covid 19, un grupo de expertos Sicólogos 
a nivel internacional, han acuñado la frase “La cuarta ola”, para 
referirse a las secuelas que en la salud mental está produciendo 
esta enfermedad. Obviamente la primera ola está considerada 
la fase de contagio; la segunda hace referencia al tratamiento 
clínico de la enfermedad; la tercera ola sería el seguimiento 
que amerita el paciente, post enfermedad. Mediante estudios 
científicamente comprobados, estos expertos confirman que el 
encierro al que estamos sometidos, produce efectos psicológicos 
negativos, llegando a producir un síndrome de estrés agudo, que 
puede volverse crónico. En esta etapa se observan cambios en la 
personalidad, con aparición de ansiedad, depresión, aumento 
de la sensibilidad, temores, frustración, aburrimiento, falta de 
ánimo, baja de la autoestima; rasgos de agresividad verbal y 
física, disociación familiar, separación de parejas, divorcios, e 
intentos de suicidio. Lógicamente la mayor o menor agudeza de 
estos síntomas va a depender de la capacidad de resiliencia que 
tiene cada persona; sabiendo que la Resiliencia es la capacidad 
de tolerar, adaptarse y superar circunstancias traumáticas, 
como la que estamos soportando. Verdaderamente las huellas 
psicosociales que está dejando esta pandemia, son aterradoras; 
el hecho de que muchas personas no puedan ver a sus familiares 
y amistades por más de seis meses, o peor todavía que muchas 
personas no pudieron despedirse ni darles el último adiós a 
sus seres queridos, debe ser algo muy traumático. Tratando de 
prevenir en algo estas alteraciones, los expertos recomiendan, 
entre otras cosas: hacer caso omiso de los chismes, comentarios 
falsos y noticias trágicas de la televisión y sobre todo de las redes 
sociales. Una alimentación adecuada, mucho ejercicio, buena 
lectura, actividades lúdicas, actividades manuales y artísticas, 
observar películas y series recomendadas y sobre todo mantener 
una actitud positiva hacia el futuro. 



606

Estimados lectores, ánimo, optimismo y esperanza, que la lucha 
continúa y saldremos vencedores. ¡Lo más importante de todo, 
hay que dar gracias a Dios por estar vivos! 

(Septiembre, 2021)
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NUEVA CEPA

La nueva cepa del Covid 19, llamada ÓMICRON, fue descubierta 
hace pocos días, el 18 de noviembre del año en curso, en la 
ciudad de Pretoria, capital de Sudáfrica, por la investigadora 
Angelina Coetzee, quien además es presidenta de la Asociación 
Médica Sudafricana. Angelina, luego de su descubrimiento, acota 
textualmente: “es una cepa nueva que no va a desaparecer; pero 
con suerte será una enfermedad leve, que confiamos en poder 
controlarla”. Ante la aparición de nuevos casos en el mundo, 
sobre todo en países europeos (en Brasil se reportan al momento 
2 casos); la OMS está analizando la nueva mutación y manifiesta 
que es muy temprano para definir cuan grave y transmisible es, 
exhortando a los diferentes países a que empiecen a realizar 
pruebas generalizadas para detectar estas variedades, afirmando 
que su composición divergente, podría en un futuro dar cabida 
a nuevas oleadas de Covid 19. 

Este hallazgo está provocando una escalada mundial de pánico; 
por lo que se han tomado nuevas medidas de restricción, con 
prohibición de viajar y recibir pasajeros, sobre todo provenientes 
de Sudáfrica. Sin embargo, los científicos que asesoran al gobierno 
sudafricano, corroboran que, aunque el Omicron parecía ser 
más letal, agresivo y transmisible, los casos descubiertos tienen 
una patología más leve, por lo tanto, son mejor controlados. En 
todo caso, no será ni la primera ni la última de las variantes que 
se presenten de Covid 19 con las cuáles tendremos que irnos 
acostumbrando a vivir, recordemos que la peligrosidad de 
contagio y la gravedad de los síntomas, dependen del sistema 
inmunológico del huésped; mismo que si está frágil y consumido, 
será presa fácil no solo de ésta, sino de cualquier otra enfermedad. 
Recomendamos no leer publicaciones sin sustento científico, ya 
que las mismas nos inducen al susto y al terror, cuidar de nuestra 
salud, y cumplir con las normas y medidas sanitarias, basadas en 
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una buena alimentación, ejercicio, distanciamiento social, uso 
de mascarilla, lavado de manos, evitar contactos, no relajarse, y 
sobre todo VACUNARSE.

(Noviembre, 2021)
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ABORTO Y ASAMBLEA

Con todo respeto a las corrientes en pro y en contra del aborto; 
y sobre todo, ante el hecho inminente de que los asambleístas 
no logran ponerse de acuerdo sobre la temporalidad del mismo, 
llegando a consensos de que el embarazo por violación puede 
ser detenido entre las 20 y las 28 semanas (estamos hablando de 
un ser humano, con 5 a 7 meses de vida) me permito recordar 
algunos datos médicos: luego de la concepción y de la formación 
del huevo o cigoto, que se da en las primeras 24 a 48 horas, viene el 
período embrionario o de órgano génesis, hasta la octava semana, 
pasadas las 10 semanas se llama período fetal, durante el cual 
las estructuras orgánicas crecen, se organizan y se desarrollan 
hasta el nacimiento; es decir, estamos hablando de un ser vivo, 
totalmente formado a partir del tercer mes. Existe también el 
aborto terapéutico, este se realiza frente a una enfermedad que 
pone en riesgo la vida del feto, de la madre o de ambos. El informe 
que deben entregar al pleno del legislativo, sobre la temporalidad 
del aborto por violación para su debate final, pone en jaque a los 
legisladores. Da repugnancia e impotencia escuchar las ponencias 
y el debate entre ciertos asambleístas, que literalmente, no saben 
en qué día, ni en qué hora se encuentran, resulta fácil colegir 
su falta de preparación científica, ética y moral, salvo honrosas 
excepciones, es una lástima y una vergüenza para el país estar 
representados por esta riada de incapaces, y lo peor de todo, 
someternos a sus decisiones. 

El tema es muy delicado, verdaderamente debería ser 
encomendado a personas expertas en la materia, preparadas 
científica, moral y socialmente, no puede estar en manos de 
los legisladores, el decidir en qué tiempo se debe cometer el 
crimen de asesinar a un ser humano, para satisfacer su torpeza, 
su ignorancia y su insensibilidad, en contra de la solidaridad y la 
aflicción de la mayoría de ecuatorianos. ¡Desgraciadamente esa 
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es nuestra democracia, y por culpa de ella, nuestro país va de 
tumbo en tumbo a la ruina! 
 

(Enero, 2022)
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HOSPITAL SANTA INÉS: 55 AÑOS 

¡Qué fácil suena decir 55 años!, pero cuantas vicisitudes y desafíos 
tuvieron que vencer gracias a su perseverancia y decisión, un 
puñado de resueltos y emprendedores profesionales médicos, 
que en los albores del año 66 llegaban a la Ciudad, realizando 
su especialidad desde diferentes países de América y Europa, 
cargados de un bagaje de conocimientos, los mismos que sin 
egoísmo alguno, más bien con esmero y pulcritud, supieron 
poner al servicio de sus colegas y de toda la ciudadanía.

Los inicios de esta titánica empresa se remontan al mes de marzo 
de 1967. Los  doctores Enrique León D. (+), José Neira, Alberto 
García, Enrique Martínez, Jorge Serrano, Fernando Crespo 
(+), Edgar Rodas (+), Gil Flores (+), Claudio Arias (+), y Vicente 
Pérez (+), son los verdaderos fundadores, que solidificaron los 
cimientos de esta gran obra de salud llamada “Santa Inés”, que 
en el mes de marzo cumplió 55 años de fructífero servicio a 
la comunidad, y que hoy funciona como un moderno y eficaz 
Hospital; dotado al momento con cerca de 100 camas, a más de 
toda la infraestructura y el equipamiento de última generación, 
para atender con calidez y calidad, como reza su slogan: “Ponemos 
el corazón en lo que hacemos”. Aquí se realizan actualmente 
procedimientos y cirugías que antes eran una verdadera utopía, 
por lo que debíamos solicitar ayuda en hospitales de Quito, 
Guayaquil o en el extranjero. Por todos estos logros los cuencanos 
debemos celebrar con júbilo y sano orgullo, ya que sin temor a 
equivocarme esta Entidad constituye un modelo a nivel de salud 
privada, no solo en la región austral, sino del país en general.  
Comprendemos lo duro y difícil que es llegar a cumplir 55 años 
de fecunda labor en bien de la colectividad y estamos conscientes 
que más arduo y difícil será mantener ese bien ganado prestigio. 
En hora buena por este aniversario a todas y a su actual directiva, 
que, sin escatimar esfuerzos, han trabajado por el bien de la 
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salud comarcana. Mis parabienes para todo el personal de esta 
acreditada sociedad médica, a la cual me honro en pertenecer. 
Sobre todo, mi reconocimiento y mi gratitud para sus fundadores, 
quiénes han sido verdaderos MAESTROS en todo el sentido de 
la palabra, ya que, sin celos ni egocentrismos mezquinos, nos 
han sabido guiar y transmitir a más de sus conocimientos, sus 
actitudes de ética, vocación y de verdadero apostolado en bien 
de la colectividad, convirtiéndose en un tangible ejemplo para 
las generaciones de médicos jóvenes, que se han unido a esta 
empresa. Mantengámonos en esa línea, y por ningún concepto 
permitamos que se mancille el juramento Hipocrático.    
 

(Marzo, 2022)
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DÍA MUNDIAL DEL CÁNCER 

La Organización Mundial de la Salud, en el año 2000, instauró 
el día 5 de febrero de cada año, como el día mundial del cáncer, 
con el objetivo de lograr aumentar la concienciación, así como 
mejorar el control y sobre todo la prevención de esta difícil 
enfermedad. El cáncer es una de las causas de mayor mortalidad 
en el mundo, las estadísticas internacionales refieren que 1 de 
cada 3 varones y 1 de cada 4 mujeres son diagnosticadas de cáncer, 
a lo largo de su vida. Los expertos señalan como causas actuales 
para la aparición de esta enfermedad, entre otros factores de 
riesgo, el envejecimiento, el uso de tabaco, alcohol, la obesidad y 
el sedentarismo. Se ha demostrado que esta enfermedad también 
es hereditaria, atribuyéndose factores genéticos hereditarios 
hasta en un 10 y 15%. Últimamente y gracias al avance de la ciencia 
y la tecnología, se nota una mejoría en las cifras de supervivencia, 
hasta en un 53% a los 5 años, pero realizando un diagnóstico y 
un tratamiento temprano, sobre todo en los tumores de mama 
y colon; se considera que el cáncer de mama es el más común 
a nivel global. A pesar de estos progresos, el cáncer es una gran 
amenaza para la sociedad y la humanidad; actualmente en Europa 
se le considera como la segunda causa de mortalidad; estudios 
españoles refieren que en el año 2020, más de 2,5 millones de 
personas padecieron esta enfermedad, con una mortalidad de 
más de 1 millón de pacientes. Las tasas más altas de cáncer en 
América se encuentran en Estados Unidos, Canadá, Uruguay, 
Cuba, Argentina y Puerto Rico. En Ecuador las cifras estadísticas 
del año 2020, reportan una incidencia (número de casos nuevos 
diagnosticados cada año) de más 4 millones de pacientes con 
cáncer, con una mortalidad de 1,4 millones. Como amenaza 
mundial, el objetivo primordial sería trazar un plan agresivo de 
lucha contra esta enfermedad, en la que estén involucrados el 
Estado, con sus estamentos de salud, pacientes, familiares, ONGs, 
políticos, empresas, etc., para tratar de conseguir el mayor apoyo 
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económico destinado a la investigación, a la concienciación, a la 
difusión, así como a la consecución de medicamentos oncológicos 
que demanda esta enfermedad. 

(Febrero, 2023)
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AL AÑO DE TU PARTIDA

Madre, desde que me concebiste en tu vientre, por bondad de 
Dios y de la naturaleza, sentí el calor y la protección que emanaba 
de tu abatido cuerpo; percibía tu aliento en cada respiración, 
descifraba la nobleza de tu alma en cada uno de tus límpidos 
suspiros, y mientras más latía mi corazón, sentía nutrirme con la 
sangre pura que me brindabas. Fue para ti un placer los 9 meses 
del embarazo, como siempre ejemplar y valiente, soportaste 
estoica los dolores del parto; tu valor y tus “pujos” me dieron 
el denuedo suficiente para ser parte de esta vida; salí ávido a 
contemplar tu rostro sudoroso, que no escondía la felicidad y 
la satisfacción por traer a este mundo a otro hijo, fruto bendito 
de tu amor sagrado. Al escuchar mi llanto y sentir mi primera 
respiración, dibujaste en tus labios una amplia y dulce sonrisa; 
con tus manos ásperas por tu dignificante trabajo acariciaste 
mi cuerpo, me protegiste con tus brazos, me arrullaste contra 
tu pecho, y sellaste tu amor infinito con un sublime beso que 
estampaste en mi frente. 

Con el dulce néctar de tus pechos me inteligenciaste y me diste 
la capacidad para saber entender a mis congéneres; gracias a 
tus sabias enseñanzas he podido resolver mi vida con entereza 
de bien. Practicar el altruismo y la solidaridad eran tu biblia y tu 
evangelio; desde mi infancia constaté tu amor por el prójimo, 
con quien siempre compartiste lo poco o nada que tenías, sin 
búsqueda de interés ni recompensa.  Recuerdo tu valor y decisión 
para afrontar el destino y dilucidar sus vicisitudes, así como tu 
responsabilidad y probidad para desempeñar tu dignificante 
trabajo. Con serenidad, pero con firmeza, jamás permitiste que 
nadie mancille nuestros derechos. Luchaste con todo coraje 
para que a los “tuyos” nunca nos faltara lo indispensable, y nos 
brindaste la mejor herencia que todo hijo añora tener: obrar con 
ética, actuar con honradez y mantener incólume la moralidad. 
Aunque físicamente ya no estas con nosotros, a pesar de que tu 
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ser retorno al ser, al cual un día retornaremos todos, te siento 
siempre a mi lado; tu grácil figura y tu blanca cabecita siguen 
siendo para mí viento, sol, lluvia, aire, bondad, esperanza, y toda 
fuente inagotable de naturaleza pura. 
         
Dios, gracias te doy a nombre de todos los mortales que tienen la 
dicha de conservarla aún con vida a ese ser tan noble y sublime 
llamado MADRE. 

(Febrero, 2004)
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A MI MADRE

Han pasado dos años en que perdí el ser que más quería y amaba. 
No encuentro la conformidad; siento tus pasos y percibo tu 
imagen tras de Mí, escucho tu voz, emitiendo tus sabios concejos, 
como un río incontenible, sin que nadie pueda frenar su caudal. 
Hoy miro tan altas estrellas, que me parecen inalcanzables, 
como inalcanzable fue tu sacrificio y tu amor por tus hijos. Sé 
que regresarás a la tierra, a la cual todos pertenecemos, seguro 
que estás cubierta de aromas, dulzura y de luz; mientras yo sigo 
transitando en mi soledad con mi corazón sombrío, divisando 
árboles sin copas y sin hojas; miro bandadas de gorriones, a 
veces cansados, sin dirección y sin sentido; siento navegar entre 
grades olas, como un barco a la deriva. Recorro la añeja casa en 
la que viví mi infancia y mi juventud, donde soñaba despierto; 
subo las crujientes gradas, toco sus pasamanos vetustos y sus 
despintadas paredes, te miro en la cocina muy afanosa, con tu 
viejo delantal, tratando de terminar tus deliciosos potajes que día 
a día nos preparabas; trato de encontrarte, pero mi sueño vuelve 
a desvanecerse, al saber que ya no estás. Tu partida derrumbó 
mi fulgurante claridad, y hasta terminó con el florecimiento de 
los arupos, que hoy pasan solos y abandonados atrás, en el jardín 
de mi casa. Pido todos los días a Dios, que mi alma recupere su 
luz y su alegría; que el corazón vuelva a palpitar latidos serenos y 
tranquilos; que cada día se llene de brisa alegre, así como los días 
llenos de alegría y de amor, que pasamos a tu lado. No te imaginas 
las horas felices y dichosas que nos prodigó tu existencia con 
nosotros; es que tu rostro era dulces como la sonrisa de un 
niño; tu castigo era una mueca frente a mis berrinches y a mis 
travesuras de infante. Nadie como Tú, tan tierna y tan generosa 
hasta para ofrendar la vida; desde el lecho de tu agonía sin 
reparos y sin egoísmos, te dejaste transportar al más allá lenta y 
dulcemente, exhalando más que un suspiro, un himno ala vida, 
que no tendrá barreras en tu descendencia. Mientras tu ser 
descansa en el dulce aroma de la tierra, pasan los minutos y las 
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horas, convertidas en eternidad, sin que me llegue la resignación, 
y sobre todo sin poder olvidar jamás esa fatídica y fría mañana 
de febrero, en que la muerte te arrebató de nuestro lado. ¡Madre, 
nunca olvidaremos tus enseñanzas y tus sabios consejos que nos 
prodigaste!

(Febrero, 2004)
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ADIÓS AMIGO, ADIÓS HERMANO… 

(Para mi primo Jaime Tamayo Escandón) 

Sí, es que no fuiste solo un primo o un amigo, siempre te 
comportaste como un hermano. ¡Qué ejemplo de amor, valentía, 
dignidad y desprendimiento nos diste durante tu existencia a 
todos los que tuvimos la suerte de compartir contigo: las alegres 
y tristes vivencias que este mundo nos depara! Los momentos 
gratos siempre lo disfrutaste a plenitud, así como se debe 
disfrutar esta efímera vida, con algarabía, con cariño sincero y 
diáfana transparencia, sin egoísmos, siempre alegre y solidario. 
En los momentos difíciles jamás te doblegaste, soportaste con 
demasiado estoicismo las pruebas que el creador nos pone en el 
camino; sobre todo en estos últimos 3 años de existencia, en que 
por tu inefable enfermedad pudo faltarte calidad de vida, pero 
nunca te faltó dignidad, ánimo, coraje y deseos de vivir. Me sentía 
muy orgulloso al visitarte y observar con qué ganas y con qué 
valentía te aferrabas a esta sórdida vida; constantemente sacabas 
a flote tus “agallas” -que por cierto siempre te sobraban - para 
conseguir lo que querías; como por ejemplo cuando con creces 
superaste tu infancia y adolescencia, muchas veces llenas de 
obstáculos y vicisitudes. Te dedicaste con entrega y abnegación, 
nunca escatimaste esfuerzo ni sacrificio, hasta convertirte con 
mucha dignidad en el sostén de la familia, en el segundo padre 
para tus hermanos, y en el tangible ejemplo de tus amigos y de 
todos los que tuvimos la ventura de conocerte. 

Mi querido “Cenizo”, “Zhuro”, “Don Zhymi”, es injusto que el 
señor te lleve en forma tan prematura, ya que tenías muchos 
años más por delante para hacer el bien en este controversial 
mundo; todos los que te conocemos estamos conscientes de que 
tu accionar fue sincero, límpido y transparente en tu paso por 
esta vida terrenal. Ni que hablar en el ámbito deportivo, que con 
sobra de méritos llegaste a vestir la camiseta nacional, en uno de 
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tus deportes favoritos: el voleibol. Se podrían escribir muchas 
líneas, en recuerdo de tantas vivencias y anécdotas compartidas, 
entre las que se me vienen a la mente este momento, recuerdos 
de tu propiedad “El Cielo” en Yunguilla, la de “Ricaurte”, de 
viajes, fiestas, paseos, las convivencias en el club “Azul y Rojo”, 
etc. Sí, faltaría mucho papel, para describir tu transitar honesto 
y solidario por estos senderos de la vida, donde muchas veces 
los humanos no lo podemos transitar derecho. Sin embargo, 
me resta decirte que cuando el alma es noble –como la tuya- 
huellas imborrables deja, y el tiempo jamás olvida; cuando el 
espíritu sin importar la materia, no es egoísta ni mezquino, los 
recuerdos son imperecederos y las vivencias se perennizan; por 
eso mi entrañable “JIMY” cómo olvidarte a ti como padre, esposo, 
hermano, primo y amigo.  

Erich Fromm, en un ensayo filosófico anuncia: “no es más rico 
quién más tiene, sino quién más comparte” y tú fuiste el prototipo 
de ese personaje, ya que jamás escatimaste en dar la mano amiga 
y solidaria al necesitado o dar tu voz de aliento al desvalido. 

En medio del dolor que nos atribula tu partida, nos queda la 
resignación de que el destino se encarga en rescatar a humanos 
con tus cualidades y don de gentes; estamos seguros de que 
Dios te lleva, porque hasta en el cielo hacen falta personas con 
tu valor e hidalguía. Aunque físicamente tu ser retornó al ser, 
espiritualmente vivirás con nosotros a cada instante. Adiós 
primo, adiós hermano... 
  

 (Diciembre, 2006)  
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¡UN AÑO DE TU VIAJE!

Jaime, hace un año, justo un 27 de diciembre que saliste de viaje y, 
¿no has regresado? Entiendo que te va muy bien, es por eso que 
no piensas en volver; me alegro que estés disfrutando a raudales, 
compartiendo a plenitud las actuales vivencias con todos tus 
nuevos amigos, justo como a ti te gusta vivir. Nos cuentan que 
sigues practicando algunos deportes, que muy a menudo juegas 
tu vóley favorito, sin que nadie te “apare” todavía; que los sábados 
por la tarde no te olvidas del fútbol que tantos años compartimos; 
que mientras disfrutas de tus pasatiempos como el juego de 
naipes y la lectura, a la distancia te das tiempo para vigilar y 
administrar tu “Capuchino”, así como para observar que siga 
floreciendo tu querido “Ricaurte”. Sé que hablas constantemente 
con tu esposa Dora, tus Hijas Paty y Wendy, así como con tus 
entrañables nietos. 

Nos aseguran que siempre nos recuerdas y preguntas cariñoso 
por tu madre, tus familiares, hermanos, sobrinos, y todos los 
amigos de acá, eso jamás lo dudamos. Sabemos que te preocupas 
y te interesa saber ¿cómo anda el “Azul y Rojo”, y como están los 
“Bolivarianos”? Te hago saber que a pesar de las controversias y 
de la inequidad de esta vida, todos estamos bien a medida de las 
posibilidades, y a pesar de la inconmensurable distancia, también 
te recordamos y te extrañamos con mucho cariño. Obviamente 
por el eterno espacio que nos separa, no nos podemos comunicar 
por teléfono, pero ante el insomnio y la falta de sosiego, añoro y 
deseo saber cómo te encuentras, es por eso que, sin preocuparnos 
del inexorable paso del tiempo, muchas veces conversamos, 
teniendo como mudos testigos el silencio y la oscuridad de la 
noche. La última vez que lo hicimos te recordé que ya son 4 años 
desde que te descubrieron ese implacable Linfoma, pero me 
sentí tranquilo y contento al escucharte que ya te han cedido 
los dolores, que no se inflaman los ganglios, que has vuelto a 
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practicar el deporte, has subido de peso y que ya puedes comer 
de todo. ¡Qué tranquilidad y que paz me llega al saber todo eso! 

Me compartes tus actuales experiencias, no te olvidas de 
transmitirme tus valiosos consejos, me haces saber de que como 
siempre sigues viajando bastante, que has conocido algunos 
lugares nuevos y maravillosos, donde quizá el común de los 
mortales no podrá llegar; me afirmas que regresarás nuevamente 
a Miami para visitar a tu familia, arreglar tus asuntos personales, 
y que luego viajaremos juntos a las Vegas. 

Sí, yo estoy pendiente de eso, tenlo por seguro que así lo 
haremos; hasta tanto sigue disfrutando con total integridad, 
continúa derrochando fortaleza, optimismo y solidaridad, 
mientras yo espero con resignada calma la fecha de tan ansiado 
viaje, para nuevamente reunirnos y compartir juntos tantos y tan 
inolvidables momentos. 

Es que mi recordado “Jymi”, yo te seguiré hablando siempre 
en presente, porque los hombres buenos como TÚ, para mí no 
mueren… ¡Jamás! 

 
(Diciembre, 2007)
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MEMORIAS DE MI MADRE

(En su día universal, para todas las madres que se adelantaron 
al más allá…) 

Gracias a tu infinito amor me diste la vida; con el dulce néctar 
de tus pechos y tus humanistas consejos marcaste el camino que 
hoy me depara el destino. Tus tiernos ejemplos revolotean en 
mi mente como palomas mensajeras de paz, y a través de ellos 
he transitado un ya largo trecho de mi vida muy apegado a tus 
sugerencias, tratando de entender el comportamiento humano, 
sobre todo de aquellos congéneres que hacen del egoísmo, la 
envidia y el engaño su principal virtud. En todas las mujeres 
que trabajan veo y siento tus manos fuertes, nobles y vigorosas, 
laborando con denodado esfuerzo para satisfacer nuestras 
necesidades, y brindarnos la educación y los VALORES, como la 
mejor herencia que un hijo puede recibir. 

Madre, a pesar de que la muerte es tan súbita y fugaz, es 
indeleble, porque a pesar del paso de los años siento como si 
tu partida hubiese sido ayer.  Recuerdo que cavilaba alrededor 
de tu lecho de agonía, y al dejar de escuchar de tu corazón sus 
latidos, sentí que mis ojos se exasperaron inquietos, divagando 
sin dirección; avizoraba que algo malo y funesto acechaba mi 
mancillado cuerpo; se derrumbó todo el mundo interno que 
llevaba dentro de mi alma, mi mundo pasado, mi mundo presente 
y mi futuro. Al ver tus párpados cerrados abruptamente traté de 
abrirlos, pero ya no había nada, se perdió tu mirada elocuente, 
se apagaron los destellos cristalinos que irradiaban tus ojos, solo 
el reflejo de un opaco cristal quedó como mudo recuerdo, fue 
una imagen imborrable, pensé que se apoderó de mí una locura 
eterna.  Tras tu féretro se cerró la puerta del jardín de la vida, mi 
cuerpo se transformó en un mar en llamas, ya no se percibía el 
dulce remanso de paz, ni tu aliento a jazmín, sino la frenética y 
fulminante ceguera de la vida…
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Madre, fuiste el arquetipo de la solidaridad, del altruismo y la 
comprensión, sin ningún interés de recompensa ni figuración; 
nunca olvidaré cuantos modelos y lecciones nos diste al respecto.  

Siempre vivo apegado a la ternura de tu imagen, que para mí es 
un templo sagrado, donde todos los días encuentro sosiego y 
paz.  Estoy consciente que mi felicidad era tu felicidad, sé que mi 
angustia era tu angustia, es que nuestro amor no tenía límites. 
Fuiste creadora de lo inesperado y lo sencillo, por eso que la vida 
la hiciste y nos enseñaste a hacerla simple, diáfana, transparente, 
sin dejar enemistades, ni heridas abiertas. 

Madre donde quiera que te encuentres siempre tus reminiscencias 
están latentes; en mis momentos de tristeza o desazón un solo 
recuerdo tuyo me devuelve la alegría por la vida. Es que todos 
los días habitas en el tabernáculo de mi nostalgia.  Sin duda que 
por siempre soñare paraísos a tu sombra.  Feliz día a todas las 
MADRES del mundo.  

(Mayo, 2008)
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DOS AÑOS 

Jaime, permíteme desgarrar los recuerdos anclados en mi 
corazón y en mi mente, que ni el tiempo, ni el espacio infinito 
que nos separa, ni la celeridad de esta vida contemporánea, 
podrán hacerlos olvidar. Observo y siento a diario tu sonrisa 
diáfana, transparente y sincera; tus ganas enormes de seguir 
viéndole crecer a tu querido “Cappuccino”, así como tus deseos 
de solazarte con los aromas y los vientos de paz de tu añorado 
“Ricaurte”. Percibo tu anhelo ferviente de continuar viviendo, y tus 
ansias inconmensurables de seguirnos acompañando; escucho 
tus mensajes y comentarios en las largas y amenas tertulias de los 
sábados; tus reproches a los malos comportamientos, así como 
los sanos consejos que nos impartías, los mismos que estaban 
henchidos de experiencia, probidad y sabiduría, adquiridos a lo 
largo de tu corta pero bien labrada vida terrenal. ¡Y por qué no, 
observo y siento también tus pasos de caminar lento y jadeante, 
tu tos, tus estertores y tus quejidos, que no eran normales en tu 
físico, en tu salud y peor en tu personalidad; haciéndonos presagiar 
algo malo, algo inesperado como que debíamos irnos preparando 
para lo peor que pudiese ocurrir y que lamentablemente a pesar 
de nuestras oraciones al todopoderoso, ocurrió! 

Este 27 de diciembre se cumplen dos años de tu deceso, y para 
muchos de nosotros, contigo se nos fue un pedazo de vida; por 
más que queramos, ya no podemos seguir siendo los mismos de 
antes, poco a poco se va perdiendo la alegría, la voluntad y el  sano 
compartir que existía con tu presencia; hay un espacio vacío que 
nadie podrá llenarlo, realmente tu figura es insustituible; desde 
tu partida el grupo se ha reducido ostensiblemente, buscamos 
cualquier pretexto para no observar ni sentir ese espacio 
vacío, y muchas veces faltamos los sábados, sí, porque estamos 
conscientes que no te vamos a encontrar. 



630

El cariño, el respeto y la admiración que te profesamos en vida, 
jamás nos dio tiempo para pensar siquiera, peor imaginarnos, 
que tu desaparición física nos iba a marcar un estigma, una huella 
indeleble, una herida profunda que jamás sanará; herida abierta 
comparable solo a la que nos produce la partida de los seres más 
queridos en la vida. 

Que la muerte es algo natural y pasajero… que los hombres somos 
animales de costumbres… quizá tengan razón, pero los que 
tuvimos la dicha de conocerte y compartir contigo, tantos y tan 
gratos momentos, creo que no terminaremos de acostumbrarnos 
jamás a tu ausencia. 

 
(Diciembre, 2008) 
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GRACIAS MADRE

Gracias Madre por preparar mis alas para iniciar el vuelo, el cual 
no ha terminado, ya que continúa a través de mis hijos. Tenías toda 
la razón, no ha sido nada fácil, los días aciagos y las temporadas 
sombrías las he podido sortear con entereza y hombría de bien, 
fiel a tus inolvidables enseñanzas y ejemplos; los otros períodos 
han transcurrido llenos de sol pleno y radiante, como iluminados 
por tu espíritu. 

Gracias madre, porque los días de mi infancia y juventud los 
supiste llenar de un amor desmedido, a través de tus sabios y 
sanos consejos, que a pesar de sus cortas palabras tenían un 
inconmensurable significado. Ahora comprendo tus exigencias 
para que aprendamos a ser sensibles y solidarios; a sonreírle 
a la vida a pesar de sus vicisitudes; a reconocer que los bienes 
espirituales complacen y gratifican más que los materiales; a 
entender a nuestros semejantes, sobre todo aquellos que hacen 
del egoísmo, el engaño y la vanidad sus principales virtudes. 

Gracias madre, por brindarme confianza y amistad, por 
extenderme siempre tu mano generosa y desprendida; gracias 
por sacrificar tu tiempo y tu salud, para concedernos la educación 
y la probidad como la mejor herencia que un hijo puede recibir. 
Recuerdo con cuánta entereza, dedicación y honestidad trabajaste 
para que no nos falte lo indispensable, así como con cuanta lealtad 
y fortaleza luchaste para que no se mancillen nuestros derechos. 

Gracias madre, porque con tu valor me enseñaste a enfrentar el 
miedo y a vencer las adversidades; porque siempre llevaste una 
vida simple, diáfana, sin dejar heridas abiertas, cuál arroyo de 
agua cristalina que recorre manso y transparente. 

Gracias Madre, porque cada mañana me levanto con tu imagen 
hilvanada en las hebras de mi corazón y de mis sentidos; porque 
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todos los días habitas en el tabernáculo de mis recuerdos y de mi 
nostalgia, lo que me permite soñar paraísos a tu sombra. Estoy 
seguro y convencido que tu ser no desapareció en la inmensa 
negrura de la muerte definitiva, es por eso que desde la cima 
del cielo donde te encuentras, siempre me alumbra un destello 
de luz que me abriga, me fortalece y me alienta para continuar 
adelante. 

Gracias Madre, porque siempre me enseñaste a ser grato, y la 
gratitud implica traer a la memoria los momentos de alegría y 
las penas del espíritu; por que recordar es contemplar también 
al mundo creciendo dentro del alma; gracias madre por todo lo 
que me diste, y mil gracias por todo lo que soy. 

Dios, te agradezco a nombre de todos los mortales que tienen la 
dicha de conservarla aún con vida a ese ser tan noble y sublime 
llamado MADRE. 

(Mayo, 2010)
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ADIÓS MAESTRO

Erich Fromm enuncia en uno de sus ensayos “No es más rico 
quien más tiene, sino quien más da”. Y no hay duda que Jorge 
Montalvo Quinteros fue el arquetipo de ese personaje; ya que, 
a más de sus sólidos conocimientos y experiencia, sin egoísmos 
mezquinos, durante su vida terrenal nos compartió lecciones de 
sabiduría, ética, moral y transparencia, manteniendo incólume 
el Juramento Hipocrático, y practicando la verdadera deontología 
médica, muy venida a menos en esta época. Por más de 3 décadas, 
primero como alumno y luego como colega, cultive su amistad, la 
que me entrego con modestia digna, imaginación, generosidad 
y confianza; defendiéndola de celos, envidias y temores mal 
fundados; a través de la misma me enseñó a tener la dimensión 
del respeto y la distancia. Jamás le oí hablar mal de ninguna 
persona y peor de un colega, aunque razones le sobraban; de 
sus pacientes solo escuche valiosos comentarios a sus acertados 
diagnósticos, tratamientos, y sobre todo a su solidaridad y 
desprendimiento, ya que nunca abusó económicamente de 
ningún paciente. Vargas Vila afirma: “El hombre que tiene dinero 
tendrá todos los respetos, pero aquel que respeta todo, nunca 
tendrá dinero”; y estoy seguro que Jorge Montalvo respetó todo, 
hasta más de la cuenta; nunca amasó fortunas porque, en su 
mente, no cabía la ambición desmedida que tanto daño hace hoy 
a muchos profesionales; con su ejemplo nos dio una lección de 
saber vivir dignamente. Muy dedicado a sus libros, a la cátedra 
y a su profesión institucional, siempre de jefe porque méritos 
le sobraban. De carácter fuerte, vigoroso, a veces recio, por lo 
cual fue muchas veces criticado, es que toda su vida transitó 
por el andarivel de la verdad y la justicia; pero tras ese carácter 
impetuoso escondía un alma leal, afectuosa, sincera. Sin temor 
a equivocarme puedo afirmar que el Hospital Regional necesito 
de un hombre de ese temple y de esas características, dedicado 
con amor, sacrificio y desinterés por más de 40 años, para lograr 
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sacar avante su departamento de Pediatría que es un orgullo para 
el austro del país (sin desmerecer a los otros departamentos). 

No necesitó pregonar a los 4 vientos el desempeño de sus 
tareas fructíferas y sacrificadas, a todos nos consta que siempre 
trabajó en silencio, sin hacer aspavientos, con responsabilidad 
y abnegación por causas nobles en beneficio de los niños 
desvalidos y necesitados, tratando de aminorar en algo el dolor 
y las enfermedades que les acechaban. Cuando el alma es noble 
huellas imborrables deja y el tiempo jamás olvida; cuando el 
espíritu sin importar la materia no es egoísta ni mezquino, 
como lo fue el de Jorge Montalvo Quinteros, los recuerdos son 
imperecederos y las vivencias se perennizan, por eso y por todas 
las virtudes que le adornaron en vida, será muy difícil olvidarlo 
y peor llenar su vacío en el Hospital Regional, en el Hospital 
Santa Inés, en la Sociedad de Pediatría del Azuay, y en todos los 
núcleos de pediatras del sur del país en general. Pues bien, la 
soledad no es la única contrapartida de la amistad, lo es también 
la muerte; estamos conscientes de que JORGE solo se adelantó 
en el camino y que las huellas por el trazadas, deberán de ser 
honradas y emuladas. Aunque físicamente su ser retornó al ser, 
espiritualmente vivirá con nosotros a cada instante. Hasta luego 
maestro, jefe, amigo leal y sincero. 

Paz en su tumba. 
 

(Marzo, 2011)
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NUNCA ES TARDE…

Nunca es tarde para rememorar con cariño y dulzura a ese 
ser cuya imagen y vivencias permanecen hilvanadas en las 
hebras de mi nostalgia. Ese ser que por bondad de Dios y de la 
naturaleza me engendró en su matriz para traer a este mundo a 
otro hijo, fruto sagrado de su amor puro y leal. Ese ser que, sin 
escatimar esfuerzos, transformó en un placer sus nueve meses 
de embarazo, y que soportó estoica los dolores del parto. Su 
valor y sus “pujos” me dieron el denuedo suficiente para salir 
ávido a este mundo, y me permitió observar, por primera vez, 
que en su rostro pálido y sudoroso se dibujó una dulce y tierna 
sonrisa. Con sus manos ásperas y agrietadas por su dignificante 
trabajo, acarició mi cuerpo, me arrulló contra su pecho, y selló 
nuestro amor infinito con un sublime beso que estampó en mi 
frente.  Con el exquisito néctar de sus pechos me inteligenció 
para saber entender a los seres humanos, incluso aquellos que 
como norma practican el egoísmo, la envidia, y la inequidad, y 
hacen de la mediocridad una de sus mejores virtudes. Nunca 
es tarde para recordar a ese ser que fue el arquetipo de la 
solidaridad, el altruismo y la comprensión; que laborando con 
denodado esfuerzo supo satisfacer todas nuestras necesidades, 
sin permitir que jamás alguien mancille nuestros derechos, y que 
nos brindó la mejor herencia que todo hijo añora tener: practicar 
el bien y la solidaridad, obrar con ética y mantener incólume 
la moralidad. Nunca es tarde para recordar a ese ser, que fue 
creador de lo inesperado, que nos dio ejemplo de toda virtud, 
además de lecciones de cómo llevar una vida simple, diáfana y 
transparente, sin dejar heridas abiertas, como un manantial puro 
y cristalino. Ese ser de voluntad férrea, amor infinito e hidalguía 
inquebrantable que jamás se amilanó ante ningún peligro, que 
nos abrió las alas y nos enseñó a volar sin condicionamientos, 
así como a saber levantarnos ante cualquiera caída. Ese ser por 
el cual la llama de la gratitud sigue y seguirá por siempre viva 
y encendida, en el tabernáculo de nuestro corazón; y gracias a 
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ella seguiremos soñando paraísos a su sombra, y percibiendo las 
fragancias del jardín de la vida. Si estimados lectores, nunca es 
tarde para recordar con inmenso cariño y amor, a ese ser que nos 
entregó todo a cambio de nada, ese ser inconmensurable llamado 
MADRE. Vaya en esta fecha especial, mi homenaje más sentido 
para todas las madres de nuestra Patria.  
 

(Mayo, 2011)
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PARA TODOS LOS PADRES QUE SE 
ADELANTARON…

Padre, sin duda que la memoria de tu imagen permanece 
hilvanada en las hebras de mi nostalgia. Tu ejemplo y tus vivencias 
están latentes en lo más profundo de mi ser, por eso trato de 
cumplir a cabalidad con ese arquetipo que tú nos legaste como 
sabia herencia: cumplir honestamente con nuestro trabajo; ser 
solidario con el prójimo; reconocer que los bienes espirituales 
complacen y regocijan mucho más que los materiales; tratar con 
el “ser” y no con el “tener”; saber entender y perdonar los errores 
de nuestros semejantes. 

Papá “BETO”, no hay duda que tú me enseñaste a soñar, me 
enseñaste a volar, me enseñaste a vivir; es por eso que en cada 
sueño, en cada vuelo y en cada día de mi vida perdurará siempre 
la huella del camino que me trazaste, porque los otros seres 
humanos, no soñarán mi sueño, no volarán mi vuelo, ni vivirán 
mi vida. Nunca olvidaré que tú me ayudaste a llegar tan lejos, pero 
sobre todo siempre recordaré desde donde partí para llegar hasta 
aquí. Recuerdo tu cara siempre alegre y risueña, así como tu 
inmenso corazón, agrandado no solo por la crónica enfermedad, 
sino por el amor a tu esposa, a tus hijos y a tus semejantes. Me 
atormenta recordar el día que te fuiste cargando a tus espaldas 
las ásperas y sonoras sibilancias; desde que tuve uso de razón 
escuché tu respiración ruda y jadeante; a distancia se oían los 
ronquidos que arañaban con sus garras tus ya desgastados 
pulmones, lastimosamente te maltrataban a diario; se ensañaron 
contigo y te atormentaron hasta el final, ¡MALDITO ASMA! 
Seguro que lo adquiriste en tu juventud, al contacto con los 
colorantes y la cal que utilizabas para manufacturar y dar forma 
a tus entrañables cueros y pergaminos. Sí, somos conscientes que 
sacrificaste tu salud y tu vida para podernos alimentar y educar.  
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Por siempre lamentaré que en recompensa a tus sacrificios 
nunca te pude entregar personalmente mis títulos, ni pudiste 
saborear a mi lado las mieles de mis triunfos.  Tampoco me 
perdono el no haber estado a tu lado en los últimos minutos 
de tu existencia, compartiendo las dolencias que sufrías y que 
soportabas estoicamente, sintiendo como puñales que atraviesan 
el corazón los postreros ronquidos de tu vida; aunque con mis 
incipientes conocimientos de estudiante de primeros años de 
medicina nada hubiese podido hacer. Recuerdo que esa mañana 
fatídica, en que Dios te llamó, te despediste de mi madre, ya 
que tenías cita en el Hospital del Seguro Social para realizarte 
una sangría lo afirmaste, y como presagiando el final, entre 
insondables y nostálgicos suspiros le estampaste el último beso, 
abandonando el hogar para físicamente nunca más volver. El día 
no terminaba, cuando al enterarnos de la infausta noticia, el aire 
se tornó opalescente y espeso, un dolor inquietante me oprimía 
el corazón; una nube oscura y siniestra enlutó el barrio de toda tu 
vida: LA SUELERÍA, las lágrimas nunca estarán por demás… Estoy 
convencido que tu ser no desapareció en la inmensa oscuridad 
de la muerte definitiva, es por eso que tu espíritu junto al de mi 
Madre siempre nos hacen placentera compañía. 

( Junio, 2014)
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ROBERTO SAMANIEGO ÁLVAREZ 

El incierto destino nos marca los sinsabores y las penas del 
alma; la soledad no es la única contrapartida de la amistad, lo 
es también la muerte, y ésta se nos llevó al más allá, a uno de 
los más conspicuos misioneros Javerianos, que, cumpliendo su 
apostolado y su promesa, en su vida terrenal no se cansó de hacer 
obras físicas y espirituales, en múltiples regiones de Colombia y de 
nuestro país, donde le tocó servir, predicar y practicar el verdadero 
evangelio, pero como Cristo lo practicó. En nuestra provincia, las 
parroquias rurales de Chaucha y Molleturo son fieles testigos, así 
como ejemplos tangibles de su vasta obra social y comunitaria, 
más relevante todavía si consideramos que en aquella época no 
existían ni siquiera caminos de herradura, y Roberto lo cruzaba 
a pie, desafiando las rocas, chaquiñanes y lodazales; no nos 
quepa la menor duda que sus habitantes lo recuerdan con mucha 
nostalgia y cariño. Posteriormente, la parroquia de Sayausí fue 
la beneficiaria de su trabajo desinteresado, tesonero, honesto y 
sacrificado, siempre en busca del beneficio y de la equidad de 
los más desposeídos. Con mucha honra y orgullo puedo afirmar, 
que fui testigo presencial de su vasta obra desarrollada en esta 
parroquia, tanto en el Colegio Javeriano, como a nivel de toda la 
comunidad. Si mal no recuerdo, fue por el año de 1976, que tuve la 
gran fortuna de conocerlo personalmente, y sobre todo de hacer 
amistad con este ilustre personaje, quién me invitó a compartir 
mis incipientes conocimientos de medicina, confiándome la 
atención en el dispensario médico de la Parroquia, así como 
las cátedras de Biología, Anatomía y Psicología del Colegio 
Javeriano. La verdad que fueron mis primeras e inolvidables 
experiencias como estudiante de último año de medicina, y luego 
como novel médico. Lógicamente que compartimos muchas 
vivencias, las mismas que me hicieron madurar y enriquecer 
intelectual y espiritualmente, no podía ser de otra manera, al 
recibir especialmente de él y de los otros misioneros javerianos, 
eruditas enseñanzas y sanos consejos. Uno de los hechos que 
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más se reproduce en mí ya desgastada memoria, es la lucha 
frontal, decidida y valiente en pro de los más desvalidos, siempre 
buscando la reivindicación de todos aquellos que carecen de 
techo, y que a diario son presas del hambre y la necesidad.  

Roberto Samaniego Álvarez, predicó, practicó, vivió y murió 
en su ley, en la más absoluta humildad y carencia económica; 
desgraciadamente por un fatal accidente domiciliario, sus 
últimos inexorables y largos años subsistió postrado y “atado” 
a su inseparable silla de ruedas, lo que no fue un obstáculo 
para mantener encendida la llama viva de su evangelio, que lo 
transmitía a los fieles todos los domingos, en la capilla de la Virgen 
del Cajas. Mucho tiempo se mantuvo gracias a la dádiva y a la 
solidaridad de algunos benefactores hasta que el Dios humanado, 
como él lo llamaba en sus poemas, decidió llevárselo a su lado. 

Ser grato es traer a la memoria los momentos de alegría y las penas 
del espíritu; cómo no recordar cariñosamente la imagen seria, 
sincera y desprendida del amigo y maestro. Es bello recordar los 
momentos compartidos con él, en vida. Paz en su tumba. 

(Abril, 2013)
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ADIÓS ALEJO

(Para mi respetado AMIGO, Alejandro Mendoza Orellana) 

El compartir es la esencia de las personas llenas de una riqueza 
intelectual y espiritual, y no hay duda que Alejandro Mendoza 
Orellana fue uno de esos personajes, ya que a más de sus 
conocimientos, sabiduría y experiencia, sin egoísmos mal sanos 
ni celos mezquinos, durante su vida terrenal nos compartió, a los 
que tuvimos el privilegio de ser sus amigos, lecciones de ética, 
moral y transparencia, manteniendo incólume la disciplina, el 
respeto y la consideración, tanto para los alumnos como para sus 
compañeros profesores, lamentablemente muy venida a menos 
en la educación actual.  

No hay duda que el incierto destino nos marca los sinsabores 
y las penas del alma, la soledad no es la única contrapartida de 
la amistad, lamentablemente lo es también la muerte, y ésta 
se nos llevó al más allá, a uno de los más preclaros maestros 
de secundaria, connotado rector por muchos años del Colegio 
Nacional “San Francisco”. Doctor en Filosofía, brillante profesor 
y Decano de la facultad de Filosofía y Letras de la Universidad 
de Cuenca, con sobra de méritos; dueño de una vastísima 
experiencia y conocimientos acumulados a través de cursos y 
actualizaciones en prestigiosas Universidades del Mundo; las 
aulas de la Universidad de La Sorbona de París, pueden testificar 
el paso de uno de sus más acreditados discípulos. Viajador insigne, 
recorrió los lugares más recónditos de nuestra geografía patria, 
transmitiendo su lingüística pluricultural, conoció muchos 
países del mundo, sin embargo, como todo ser humano valioso, 
la sencillez y la modestia eran su carta de presentación. 

Fue por los inicios de la década de los 80, que tuve la suerte y 
el orgullo de conocerle y de cultivar su amistad de sabiduría 
confirmada, honestidad íntegra, lealtad, generosidad y confianza; 
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a través de la misma me enseñó a tener la dimensión del 
respeto y la consideración. Realmente fue mi guía y mi asesor 
en mis primeras “escaramuzas” como profesor secundario, 
confiándome las cátedras de Biología, Anatomía y Psicología en 
el Colegio Nocturno San Francisco, del cual era su ilustre rector.  
La verdad que fueron mis primeras e inolvidables experiencias 
como docente y como novel médico; compartimos muchas 
vivencias, pero sus eruditas enseñanzas y sus sanos consejos, 
son los que me enriquecieron y me hicieron madurar intelectual 
y espiritualmente. Muchas veces nos compartió su hogar y sobre 
todo su nutrida y actualizada biblioteca, la cual cuidaba como 
una verdadera joya, donde sobresalían valiosos ejemplares sobre 
Historia, Filosofía, Geografía, Literatura, etc. 

Alejandro Mendoza Orellana creció, vivió y murió en su ley; muy 
dedicado a sus libros, a la cátedra y a su docencia como pocos en 
la actualidad. Quizá Dios se lo lleva porque en el cielo hacen falta 
filósofos, decanos y profesores con sus cualidades. Sus huellas 
dejadas serán imborrables; sus recuerdos serán imperecederos 
y sus vivencias se perennizarán; por eso y por todas las virtudes 
que le adornaron en vida, será muy difícil olvidarlo y peor llenar 
su vacío. 

Ser grato es traer a la memoria, a parte de las penas del alma, 
los momentos de alegría compartidos. Cómo no recordar 
cariñosamente la imagen alegre, sincera y desprendida, del 
amigo leal y honesto. Recordar es aceptar su partida, mientras 
nos quedamos a contemplar como la Universidad estatal, el 
Colegio San Francisco, su barrio, sus amigos y familiares lloran 
su partida. Paz en su tumba y resignación a su esposa e hijos. 
 

( Julio, 2013)
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JAIME, A LOS 10 AÑOS DE 
TU PARTIDA

Fue un día aciago aquel 27 de diciembre del 2006, en que el 
macabro destino cegó tu vida terrenal para llevarte al lado del 
todopoderoso. Han pasado 10 años de tu partida, pero lo siento 
como si fuese ayer, ya que a pesar de la extrema distancia y del 
inconmensurable espacio que nos separa, ante el insomnio y 
la falta de sosiego, conversamos muchas veces, teniendo como 
testigos mudos el marchito silencio y la lúgubre oscuridad 
de la noche. Es que es tan difícil olvidar tú presencia física, e 
imposible llenar tu vacío terrenal, que recuerdo a cada instante 
las huellas imborrables de la nobleza de tu alma y la grandeza de 
tu espíritu; es cierto que las vivencias son imperecederas y se 
perennizan. Sí, los recuerdos y la gratitud están allí, intactos; la 
verdad que no fuiste solo un primo, ni solo un amigo, siempre 
te comportaste como un hermano, dándonos ejemplos de amor, 
valentía, ética, dignidad y desprendimiento, a todos los que 
tuvimos la suerte de compartir contigo las alegrías y las tristezas 
que este mundo nos depara. Los momentos gratos siempre los 
disfrutaste a plenitud, así como se debe disfrutar esta efímera 
vida, con algarabía, cariño sincero y diáfana transparencia, sin 
celos ni egoísmos, siempre alegre y compartiendo, extendiendo 
tu mano amiga y solidaria al desvalido, y dando tu voz de aliento 
al necesitado. En los momentos difíciles que el creador puso en tu 
camino, jamás te doblegaste, más bien con denodado estoicismo 
afrontaste tu inefable enfermedad, me sentía orgulloso al verte 
con qué valentía te aferrabas a esta sórdida vida. Siempre pusiste 
esfuerzo, empeño y coraje en todas tus actividades, ni se diga 
cuándo con entrega y dedicación absoluta, sin escatimar esfuerzo 
alguno, te convertiste en el sostén de tu familia, en el segundo 
padre para tus hermanos y en el tangible ejemplo para todos los 
que tuvimos la ventura de conocerte. 
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Desgraciadamente el incierto destino nos marca los sinsabores 
y las dolencias del alma; la soledad no es la única contrapartida 
de la amistad, lo es también la muerte, y esta te llevó al más 
allá muy prematuramente, ¿será porque en el cielo hacen falta 
personas con tu valor e hidalguía? Ahora entiendo por qué el 
“Señor” también se llevó a nuestro recordado “gato” Víctor, 
¡quien te estará haciendo placentera compañía!  Ser grato es 
traer a la memoria los bellos momentos de alegría compartidos, 
y por qué no, las penas que llevamos también dentro del alma. 
Recordar es aceptar tu partida, pensar que solo te adelantaste en 
el camino, considerar que físicamente tu ser retornó al ser, pero 
que espiritualmente vives con nosotros a cada instante, porque 
los hombres buenos como Tú, para mí, no mueren jamás. 

(Diciembre, 2016)
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ADIÓS “JEFE VICHI”

(Para mi gran amigo y jefe, Vicente Pérez Pérez) 

Sí, estamos de luto, no solo la “familia Santa Inés”, sino muchas 
familias de la ciudad que recibieron el don de su sabiduría, 
bondad, sencillez y sus conocimientos médicos en la rama de la 
anestesia. El incierto destino nos marca los sinsabores y las penas 
del alma; la soledad se hizo presente, porque desgraciadamente 
la muerte se nos lleva al más allá, a uno de los insignes médicos 
fundadores del hospital Santa Inés, que al igual que todos los 
colegas fundadores, cumplió su profesión como un apostolado. 
Durante su tránsito terrenal nos compartió lecciones de ética, 
moral, transparencia y solidaridad, manteniendo incólume 
el juramento hipocrático y practicando a diario la verdadera 
deontología médica, muy venida a menos en esta época.  No hay 
duda que el “jefe Vichi” fue muy rico, sí, pero en bondad, en 
cariño, en solidaridad, en honestidad, en carácter, en actitud. 
¿Quién de nosotros no quisiéramos tener un poquito de esta 
riqueza espiritual? Durante algunas décadas nos compartió su 
amistad sincera y cariñosa, la que nos supo entregar con modestia 
digna, pero con generosidad, transparencia y confianza; a través 
de la misma nos enseñó a saber dimensionar el respeto y la 
consideración a sus semejantes; jamás le escuché hablar mal de 
ninguna persona y peor de un colega. Nunca abusó de ningún 
paciente para enriquecerse económicamente; es que no cabía 
en su mente la perversa idea de la ambición desmedida que 
tanto daño hace hoy a algunos profesionales; la verdad que con 
su ejemplo nos dejó un legado para saber vivir dignamente y en 
paz con la conciencia. 

Su alma noble nos dejó huellas indelebles que el tiempo jamás 
olvidará, sus recuerdos serán imperecederos, y las vivencias 
compartidas jamás se borrarán de nuestra memoria. Por todas 
las virtudes que le adornaron en vida, será muy difícil olvidarlo, 
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y peor llenar su vacío en el gremio médico, en la Sociedad de 
Anestesiología, y sobre todo en la familia “Santa Inés”. Ser 
grato es traer a la memoria los momentos de alegría y las penas 
del espíritu; y sobre todo recordar cariñosamente la imagen 
transparente, alegre y desprendida del amigo y maestro; por que 
recordar es contemplar el mundo creciendo también dentro del 
alma.  Aunque físicamente su ser retornó al ser, espiritualmente 
estará con nosotros a cada instante; porque los seres humanos 
buenos y nobles no mueren, por eso el Dr. Vichi vivirá todos los 
días en nuestros corazones. Su bandoneón nunca se callará, 
a través del grupo Añoranzas y de la música en general, lo 
recordaremos con mucho cariño. Hasta siempre maestro, jefe, 
amigo leal y sincero. Paz en su tumba. Reitero mis condolencias 
a su esposa Rutcita, sus hijos y demás familiares. 

(Noviembre, 2017) 
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ADIÓS BOLÍVAR

Nuevamente está de luto no solo la clase médica del Azuay, sino 
muchas familias del austro del país que recibieron el don de su 
sabiduría, su calidez y sus cimentados conocimientos médicos 
en la rama de la gastroenterología. Pero particularmente está de 
duelo el Hospital Santa Inés, por haber perdido a otro preclaro 
e insigne personaje de esta querida Institución, como fue César 
Bolívar Andrade Cantos. Distinguido profesional y mejor ser 
humano, compañero y amigo de mente lúcida y clara, galeno de 
una vasta instrucción científica, responsable y muy dedicado a su 
trabajo y a sus pacientes, dueño de una dilatada cultura general, 
amante de las tertulias sobre temas de medicina, política, 
deportes, etc. Siempre solidario con las penas que quiebran y 
rasgan el alma; crítico con las arrogancias que envilecen la vida; 
sobre todo muy censurador a los daños políticos, económicos y 
sociales, que le causó al país la depredación inmisericorde de una 
década de desgobierno. En su vida terrenal nos entregó su amistad 
sincera y diáfana, la cual la supimos cultivar con consideración y 
respeto; nos compartió sus enseñanzas y consejos, traducidos en 
lecciones de ética, transparencia, desprendimiento y solidaridad; 
jamás comulgó con la ambición desmedida de enriquecerse a 
costa del dolor humano, más bien practicó a diario la deontología 
médica, desgraciadamente muy venida a menos en esta época. 
Cuando el alma es noble y el espíritu no es egoísta ni mezquino, 
quedan huellas imborrables, los recuerdos son imperecederos 
y las vivencias se perennizan, por eso y por todas las virtudes 
que le adornaron en vida, será siempre bien recordado. El 
incierto destino y la muerte en particular, nos marcan los 
sinsabores y las penas del alma; lamentablemente ésta se nos 
lleva prematuramente a éste eminente médico humanista. Estoy 
seguro que las enseñanzas y los ejemplos por el transmitido, 
serán honrados y emulados por cada uno de nosotros. Como mi 
buen amigo que fue, trataré de ser grato recordando de aquí en 
adelante, tantos buenos momentos de alegría que compartimos, 
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así como las preocupaciones y las tristezas del espíritu; por que 
recordar es contemplar el mundo también creciendo dentro del 
alma, mientras él emprende su viaje al más allá. Ante la congoja 
que nos embarga su partida, nos queda el consuelo de pensar 
que Dios se lo lleva, porque hasta en el cielo hacen falta personas 
con ese corazón y ese don de gentes. Adiós maestro, compañero, 
amigo leal y sincero. Mis sentidas condolencias a su esposa María 
Elena, a sus Hijos y demás familiares. Paz en su tumba.  

(Marzo, 2018)
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ADIÓS AL MAESTRO CON CARIÑO 

Que las catedrales de Cuenca doblen sus campanas con oblación 
fúnebre; que las universidades enarbolen sus banderas a media 
asta en señal de luto; que los 4 ríos que bañan la ciudad detengan 
su cauce y observen el paso del cortejo; que el llanto de los sauces 
que adornan sus riberas, se junte al llanto nuestro, lamentando 
su partida; que los cerros de Cullca y Turi se inclinen reverentes 
ante su féretro. Sí, porque el Hospital Santa Inés, la clase médica 
del sur del país y toda la urbe están de luto, al perder a uno de 
sus más queridos y preclaros ciudadanos. Permítanme darle mi 
postrero adiós, al maestro con gran cariño, admiración y respeto; 
y decirles que las personas de alma noble, buena y de corazón 
generoso como el Dr. Guillermo, jamás mueren, solo se adelantan 
en el viaje que todos emprenderemos, cuando el sórdido destino 
nos conceda el pasaje. Hablar de Guillermo Moreno Peña es 
hablar de ética, probidad y honradez acrisolada, conocimientos 
sin límites, responsabilidad acreditada, sencillez, bondad y 
solidaridad comprobada. Es hablar de un apóstol de la medicina 
porque realizó y desempeñó su profesión como un verdadero 
apostolado, muy apegado a la deontología médica como pocos de 
esos colegas que todavía quedan y de quienes tuvimos la suerte 
y la dicha de ser sus alumnos.  

Fue un catedrático formador de muchas generaciones de 
médicos, que supo transmitirnos sus conocimientos sin egoísmos 
y con total transparencia, muy aferrado al aforismo médico latino 
“primum non nocere” (primero no hacer daño).  Estamos seguros 
que en su dilatada trayectoria jamás causó daño alguno a sus 
pacientes, amigos, colegas, familiares, y a ningún ser humano al 
que prestó sus abnegados servicios. Nunca se le escuchó criticar 
o hablar mal de ninguna persona, peor de un colega.     
                     
Luego de regresar de su especialidad lleno de un bagaje de 
conocimientos, se mantuvo como todo hombre grande, siempre 
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sencillo, honesto y cordial; nunca se mareó ni adoptó poses de 
prepotencia; y lo más importante, trabajó de la forma más ética y 
honorable, sin el protervo afán de enriquecerse a costa del dolor 
humano.  

Lo recuerdo mucho cuando cargando su clásico maletín visitaba 
a sus pacientes en los domicilios; sin lugar a dudas fue uno de 
los pioneros de la medicina familiar, de ese entonces en nuestra 
Ciudad.  

Muchas familias cuencanas pueden dar fe de su responsabilidad, 
capacidad, honorabilidad y calidez con la que atendía a sus 
enfermos, ya que fue médico de cabecera de incontables hogares 
cuencanos.  

Ser grato es traer a la memoria los momentos de alegría y por 
qué no las penas del alma. Por eso perdónenme y permítanme 
compartirles dos anécdotas que personalmente marcaron mi 
vida: primero, tengo tan presente cuando le atendía a mi padre 
en nuestro humilde hogar, mi madre preocupada mientras 
esperaba que termine la consulta, llevaba la jarra de agua tibia 
en la una mano y el envase con jabón en la otra; Yo un muchacho 
adolescente, con admiración y respeto sostenía la lavacara y la 
toalla, con la que el Dr. se secaba las manos luego de lavarse. Por 
la crónica y fatal enfermedad de mi padre, esta acción se repitió 
en innumerables oportunidades, la misma me sirvió de incentivo 
y estímulo para que decida estudiar medicina, por eso llevo con 
sano orgullo, este sagrado mandil que hoy visto. Posteriormente, 
luego de algunos años cuando estaba ya en quinto curso de 
medicina, mi padre falleció, a los 3 días de haberlo enterrado 
tenía el examen final de clínica con el Dr. Moreno, me sortearon 
el caso en la sala “Delgado”, del provecto y recordado Hospital 
San Vicente de Paúl. 

Obviamente no había preparado el examen; el Dr. Guillermito 
como cariñosamente se le llamaba, se acercó para tomarme la 
prueba, y en medio de mi susto y desesperación, me extendió 
su mano amiga y generosa, me dio el pésame, y me concedió 
algunos días más para que prepare el caso. Sí, así era él, es que 
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detrás de su facies seria y respetable, escondía un alma buena, 
noble y pura. 

Estamos conscientes que vivió y murió en su ley, muy dedicado 
a sus libros, al estudio, a la docencia y a la consulta. Sin duda que 
nos deja un gran legado, que muy difícilmente podrá ser emulado 
por la clase médica de la ciudad y del país.  Yo en su honor le 
prometo, seguir cumpliendo con uno de sus valiosos ejemplos, 
continuar actuando con ética y honradez dentro de la profesión. 

Cuando el alma es noble, deja huellas imborrables, que el 
tiempo jamás olvidará; por eso siempre recordaremos la imagen 
transparente, desprendida y bondadosa del maestro, ejemplo de 
toda virtud.  

Paz en su tumba, y que Dios le conceda el sitio privilegiado 
que él se merece. Mis sentidas condolencias a su Esposa, hijos, 
hermanos y demás familiares.  

(Marzo, 2019)
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RECORDANDO A MI MADRE

Solo tu infinito amor me pudo conceder el milagro de la vida; 
con el dulce néctar de tus pechos y tus humanistas enseñanzas 
marcaste el camino que me deparó el destino, a veces empinado, 
pero que por tus sanos consejos lo he sabido sortear con creces. 
Tus advertencias revolotean en mi mente como palomas 
mensajeras de paz, y gracias a ellas he transitado un ya largo 
trecho de mi vida muy apegado a tus ideales, tratando de entender 
el comportamiento humano, sobre todo de aquellos congéneres 
que hacen del egoísmo y del engaño su principal virtud. En todas 
las mujeres que trabajan veo y siento tus manos limpias, nobles 
y vigorosas, laborando con denodado esfuerzo para satisfacer 
nuestras necesidades, y brindarnos la educación y los VALORES, 
como la mejor herencia que un hijo puede recibir. 

Madre, ahora que han pasado 10 años de tu partida debo aceptar 
que el misterio de la muerte es tan fugaz, más súbito y veloz que 
el mismo aire que juntos compartimos.  Recuerdo que cavilaba 
en el lecho de tu agonía, y al dejar de escuchar tus angustiados 
latidos, sentí que mis ojos se excitaban como aspas, divagando, 
sin dirección; avizoraba que algo malo y funesto acechaba en 
mis adentros; se derrumbó todo el mundo interno que llevaba 
dentro del alma mía, mi mundo pasado, mi mundo presente y 
mi futuro. Al ver tus párpados cerrados, abruptamente traté de 
abrirlos, pero ya no había nada, se perdió tu mirada elocuente, 
se apagaron los destellos cristalinos que irradiaban tus ojos, 
solo el reflejo de un opaco cristal quedó como mudo recuerdo; 
fue un momento indeleble, pensé que se apoderó de mí una 
locura eterna. Tras tu féretro se cerró la puerta del jardín de 
la vida, mi cuerpo se transformó en un mar en llamas, ya no se 
percibía el dulce remanso de paz, ni tu respiro a perfume, sino 
la frenética y fulminante ceguera de la vida. Tu cuerpo ya olía a 
lirios enterrados. 
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Madre, fuiste el arquetipo de la solidaridad, del altruismo y la 
comprensión, sin ningún interés de recompensa ni figuración, 
nunca olvidaré cuantos ejemplos y lecciones nos diste al respecto.  
Siempre vivo apegado a la ternura de tu imagen, que para mí 
es un templo sagrado, donde todos los días entro de hinojos, 
tratando de esculpir tu alma.  Estoy consciente que mi felicidad 
era tu felicidad, que mi angustia era tu angustia, es que nuestro 
amor no tenía límites. Fuiste creadora de lo inesperado, por eso 
que la vida la hiciste y nos enseñaste a hacerla simple, diáfana, 
sin dejar heridas abiertas, como agua cristalina que corre mansa 
en un arroyo transparente. 

Madre, dónde quiera que te encuentres siempre tus reminiscencias 
serán imborrables; en mis momentos de tristeza o desazón, un 
solo recuerdo Tuyo, sin duda, es lo que me devuelve la alegría 
por la vida. Es que todos los días habitas en el tabernáculo de mi 
nostalgia. Madre por siempre soñare paraísos a tu sombra. 

(Mayo, 2019)
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ADIÓS TÍO JULIO

Nuestra Ciudad acaba de perder a un ilustre hijo, que nos deja 
un valioso legado cultural, un insigne educador de muchas 
generaciones de niños y adolescentes, que luchó con denuedo 
y esfuerzo por conseguir una juventud sana, con valores y 
principios, que desgraciadamente hoy se han perdido. Fundador 
del periódico infantil Mi Escuelita, cuya labor la efectuó con 
entrega inusitada y abnegación desmedida; sin ningún interés de 
rédito económico, peor político, manteniendo esta publicación 
por cerca de 50 años. Recorrió con su pequeño periódico los 
rincones más remotos de la geografía patria, lo hacía a pie, en 
bus, en acémila o en canoa, nada lo impedía, no se amilanaba ante 
ningún peligro, más pudo su valor y su sacrificio por conseguir 
tan noble objetivo, en favor de los niños. Realmente fue un 
maestro por convicción, siempre mantuvo un proceder ético, 
disciplinado, alegre y solidario, no solo dentro de su profesión, 
sino en todos los actos de su diario vivir. 

Sabemos que existe la muerte porque antes hubo vida, y en el 
caso de Julio Tamayo, una vida diáfana, pulcra y transparente, 
llena de amor a su hogar, a su familia, al magisterio, y sobre todo 
a los niños. Es muy difícil explicar por qué mueren primero 
siempre las personas buenas. Realmente vivir es concebir la 
vida con espontaneidad, y para vivir a plenitud es necesario 
ser alegre, espontáneo, decidido, solidario y moral, como fue la 
vida de Julio Tamayo Gallegos, quien disfrutó y vivió la vida a 
plenitud, con todas las características y esencias positivas que 
en ella se pueden enmarcar, a más de demostrarnos hasta la 
saciedad, que poseía un corazón grande, así como un alma noble 
y generosa. Estamos seguros que las personas con estas virtudes 
nunca mueren, solo se adelantan para esperarnos y juntarnos 
luego en el más allá. Hablar del señor Tamayo o de “don Julito” 
como cariñosamente se le conocía, es hablar de abnegación, 
honorabilidad y responsabilidad evidenciada; es hablar de 
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un hombre multifacético, un digno maestro con verdadera 
vocación, como pocos existen en la actualidad, que nos deja como 
legado vastas lecciones de ética, responsabilidad, solidaridad y 
desprendimiento; siempre fue leal, grato y sincero, jamás habló 
mal del prójimo, peor de sus colegas, a quiénes respetó de 
sobremanera. Amante de la cultura general, muy orgulloso de 
su barrio “La Suelería”, y querendón de las tradiciones morlacas 
y de la música nacional. Conversar con él siempre fue placentero 
y enriquecedor, su palabra instruida fluía versátil y convincente. 
Más que maestro y profesor, fue un verdadero amigo y guía de sus 
compañeros y alumnos, que supo transmitir sus conocimientos 
con pasión y benevolencia, sin celos ni egoísmos mezquinos; hizo 
del magisterio un verdadero apostolado. 

Por su ejemplar labor recibió muchas condecoraciones locales y 
nacionales, del Municipio, de la casa de la Cultura ecuatoriana, 
de la Gobernación, del Congreso y del Gobierno nacional, etc. 
Pero ni todos los reconocimientos juntos, avalan la cantidad de 
virtudes que practicó y demostró en su dilatada vida terrenal. La 
verdad que nos deja un ejemplo y un legado muy difícil de emular, 
un vacío imposible de llenar, porque personas como él, con todo 
respeto, ya no existen.  

Permítanme darle mi postrero adiós con todo cariño y respeto 
a este personaje, que nos deja huellas imborrables y que el 
tiempo hará que jamás le olvidemos; ya que cuando el espíritu 
sin importar la materia no es egoísta ni mezquino, como fue el 
de Julio Tamayo Gallegos, los recuerdos son imperecederos y las 
vivencias se perennizan. Recordar con gratitud es aceptar su 
partida, mientras seguimos contemplando cómo el mundo se 
desvanece con la pérdida de estos preclaros personajes. Estoy 
seguro que su ser no desapareció en la inmensa oscuridad de la 
muerte definitiva, es por eso que su espíritu siempre nos hará 
placentera compañía. ¡Descanse en paz Tío, vaya tranquilo, usted 
sembró en tierra fértil, le aseguro que aprendimos muy bien, y 
transmitiremos a nuestros descendientes todas las lecciones de 
respeto, solidaridad, alegría, honradez y probidad que con creces 
nos enseñó! 
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Mis sentidas condolencias para su esposa Estelita, para todos mis 
primos y familiares. 
 

(Agosto, 2019)
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ADIÓS TEODORO… 

Nuevamente la Familia Santa Inés está de luto, sí, porque 
físicamente acabamos de perder a uno de sus valiosos Médicos, 
como fue Teodoro Ávila Quinteros, pionero de la cirugía 
pediátrica en el Azuay, conspicuo cirujano y excelente profesor, 
de lo cual pueden dar fe y testimonio el Hospital “Lorencita 
Villegas” de Colombia, el Vicente Corral Moscoso de Cuenca, la 
Clínica Santa Inés, la Sociedad de pediatría del Azuay, así como 
las Universidades Estatal y la Católica de nuestra Ciudad. Un 
profesional de vastos conocimientos no solo en el ámbito médico, 
sino en cultura general. Un hombre honesto, humano, solidario, 
luchador por la justicia y la equidad, despojado de intereses 
mezquinos.  

El compartir es la esencia de las personas llenas de riqueza 
intelectual y espiritual y no hay duda que Teodoro Ávila fue 
uno de esos personajes, ya que, a más de sus conocimientos, 
sabiduría y experiencia, sin celos ni egoísmos miserables, nos 
compartió sus experiencias a todos los que tuvimos el privilegio 
de ser sus alumnos y amigos. Formador de varias generaciones 
de colegas, a todos quienes brindó su afecto generoso y 
transparente, ya que más que profesor fue amigo de sus alumnos. 
De carácter jovial, alegre, decidido, aventurero; durante muchos 
años me brindó su diáfana amistad, siempre dimensionado en 
consideración y respeto. En el Hospital Regional donde fui su 
alumno y luego su colega, compartimos muchas anécdotas y 
vivencias que jamás las voy a olvidar; en múltiples oportunidades 
con total desprendimiento nos compartió su hogar y su familia. 
Pero la vida es así, el incierto destino nos marca las penas y 
los sinsabores del alma; la siniestra parca no respeta edad ni 
condiciones y comprobamos una vez más que la soledad no 
es la única contrapartida de la amistad, desgraciadamente, lo 
es también la muerte y esta hace que Teodoro se nos adelante 
en el camino al más allá. Nos deja un enorme legado entre sus 
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colegas y amigos, por siempre recordaremos su ejemplo lleno 
de sencillez, honradez, solidaridad, de saber vivir dignamente y 
en paz con la conciencia. Cuando hay nobleza en una persona, 
las huellas se vuelven imborrables y es muy difícil que el tiempo 
olvide, los recuerdos se vuelven imperecederos y las vivencias se 
perennizan, por eso será muy difícil olvidar la personalidad y el 
vacío que nos deja nuestro gran amigo Teodoro. 

Ser grato es traer a la memoria los momentos de alegría y por 
qué no las penas compartidas; como no recordar cariñosamente 
la imagen alegre, jovial y desprendida del amigo leal, sincero y 
honesto. Recordar es aceptar su partida, mientras nos quedamos 
a contemplar el mundo también creciendo dentro del alma. Paz 
en su tumba, y mis sentidas condolencias a su esposa, hijos y 
demás familiares. 

(Diciembre, 2019)
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PARA LOS QUE SE ADELANTARON 

La muerte es parte del ciclo vital, es un giro del tiempo hacia la 
eternidad; no es lo opuesto a la vida, sino que es parte de ella; vivir en 
los corazones de los que quedan atrás, no es morir; más terrible que 
la muerte, ¡es no saber vivir! Para todos aquellos que se adelantaron 
en el camino terrenal, y que para nosotros no murieron, porque 
viven impregnados en la memoria de nuestros recuerdos, y en las 
fibras más íntimas de nuestro corazón, el día de difuntos es un día 
especial, ya que debemos recordarles con imperecedera gratitud, 
y cariño, al dejarnos ejemplos y vivencias de amor, comprensión, 
abnegación, sacrificio y honestidad. Recordemos con profundo 
respeto a nuestros padres, hermanos, familiares, amigos y otros 
tantos seres queridos que partieron prematuramente con motivo de 
esta dolorosa pandemia. Ellos nos entregaron su amor, su ternura, 
su desprendimiento, así como su amistad sincera y transparente; 
por eso se convirtieron en luz de nuestra oscuridad, que alumbra 
el camino que guía nuestro destino. Luz que nunca dejará de brillar 
en el cielo y en nuestros corazones; fuego que nunca se extinguirá y 
que nos hace recordar día a día sus abrazos que tanto extrañamos; 
porque a pesar del paso inexorable del tiempo y la distancia, siguen 
siendo parte de nuestros sueños, sonidos en cada silencio, y suspiro 
de nuestros anhelos; por que dejaron escrita su ausencia con tinta 
sangre del corazón. Porque fueron y nos enseñaron a ser felices 
con poco y con nada; luchando sin tregua frente a las adversidades 
del destino, entregándonos siempre su alma diáfana y noble, un 
corazón magnánimo de sonido puro, así como sonrisas amplias, 
francas y generosas, de las cuales tenemos el más sublime recuerdo. 
Con respeto y afecto, en honor a su memoria, a todos les decimos 
GRACIAS por recorrer juntos parte de nuestro camino, hasta 
volvernos a juntar en el más allá. 

 
(Noviembre, 2020)
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MADRE, TE RECUERDO CADA DÍA… 

Solo tu infinito amor me pudo conceder el milagro de la vida; 
con el dulce néctar de  tus pechos y tus humanistas enseñanzas, 
marcaste el camino que me deparó el destino. Tus advertencias 
y vivencias revolotean en mi mente como palomas mensajeras 
de paz, y gracias a ellas he transitado un ya largo trecho de 
mi vida, muy apegado a tus ideales;  tratando de entender el 
comportamiento humano, sobre todo de aquellos seres que 
hacen del egoísmo, la envidia y  la corrupción, su principal 
virtud. En todas las mujeres que trabajan veo y siento tus 
manos ásperas, pero limpias, nobles y vigorosas, laborando con 
denodado esfuerzo para satisfacer nuestras necesidades; para 
brindarnos  educación, así como valores y principios, como 
la mejor herencia que un hijo puede recibir. Madre, pasarán 
las pandemias que deban pasar, pero mis recuerdos siguen 
intactos, hasta encontrarnos pronto en el más allá. Recuerdo 
como cavilaba en tu lecho de agonía, avizorando que algo malo y 
funesto acechaba mis adentros. Al ver tus párpados cerrados, se 
perdió tu mirada elocuente, se apagaron los destellos cristalinos 
de amor que irradiaban tus ojos, solo el reflejo de un opaco cristal 
quedó como mudo recuerdo. Tras tu féretro se cerró la puerta del 
jardín de la vida, mi cuerpo se transformó en un mar en llamas. 
Madre, la solidaridad, el altruismo y la bondad, fueron tu templo 
y tu evangelio; nunca olvidaré cuantos ejemplos y lecciones nos 
diste al respecto. Siempre vivo apegado a  la ternura de tu imagen, 
porque fuiste creadora de lo inesperado; por eso que la vida la 
hiciste y nos enseñaste a hacerla simple, diáfana, transparente, 
sin dejar heridas abiertas; como agua cristalina que corre mansa 
en un límpido arroyo. Madre, siempre tus reminiscencias serán 
imborrables, un solo recuerdo Tuyo, sin duda que me devuelve la 
alegría por la vida; es que todos los días habitas en el tabernáculo 
de mi nostalgia, por lo cual siempre soñare paraísos a tu sombra. 
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En este mes especial, reciban gratos recuerdos todas las madres 
que están en la tierra y sobre todo aquellas que gozan del paraíso. 

(Mayo, 2021)
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RECUERDOS DE MI PADRE 

Padre, a pesar de la incalculable distancia y del inexorable tiempo 
que nos separa, recuerdo con mucha ternura tus enseñanzas 
para respetar a Dios y la naturaleza sobre todas las cosas; a 
saber entender y perdonar a los seres humanos; a respetar lo 
ajeno, y a valorar que los momentos y los bienes espirituales 
complacen, y valen más que los materiales; por lo tanto aprendí 
a tratar con el “ser” y no con el “tener”. Me enseñaste a escoger  
mis amigos, a aquilatar y emular lo bueno de ellos, y alejarme 
de lo malo. Ser leal con mis compañeros, respetuoso con mis 
profesores y superiores; amable y cariñoso con mis familiares, 
responsable con mis obligaciones, puntual y cumplidor con 
mis compromisos. Recuerdo con cuánta parsimonia, amor y 
alegría confeccionabas y me proveías de mis primeros juguetes: 
el trompo, las cometas, el aro, las bolas, el carro de madera, la 
pelota, “la Bici”, los zapatos de futbol, etc. De igual manera me 
iniciaste en la afición por la lectura, lo tengo tan presente, cuando 
a los 9 años, en tercer grado de la escuela Honorato Vásquez, 
me compraste mi primer libro, Corazón, de Edmundo de Amicis. 
Me enseñaste a abrir las alas para aprender a volar, gracias a 
Dios nunca caí, por eso estoy aquí con las alas intactas surcando 
por un cielo límpido y transparente, ¡a pesar de la corrupción 
de mi país! Me enseñaste a ser fuerte, a incorporarme de los 
tropiezos, pero jamás a doblegarme; a tener autoconfianza, 
a tener fe, a decir “yo sí puedo”, por lo cual alcancé todas las 
metas que me propuse; sin duda que los objetivos logrados son 
más valiosos cuando más esfuerzo y sacrificio nos cuesta. Me 
enseñaste a tener siempre abiertos los brazos y el corazón para 
la familia y el prójimo, a brindar sonrisas amplias y cariñosas, 
a ser solidario y a compartir lo poco o nada que se tenga. Me 
enseñaste tanto que trato de hacer con mis hijos algo de lo que 
Tú hiciste por mí. Fuiste mi amigo leal, sincero y desinteresado, 
mi apoyo incondicional y mi guardián eterno. Por siempre me 
sentiré orgulloso de Ti, porque te comportaste como un padre 



666

bueno, abnegado y afectuoso. Nunca olvidaré que hasta en los 
momentos más difíciles de tu enfermedad estabas pendiente de 
nosotros. No hay duda que tu amor y tu bondad han hecho crecer 
y florecer la obra que sembraste. Te recuerdo cada momento con 
devoción, y siento que mi amor nunca se extinguirá. Gracias, 
mil gracias PADRE por haber hecho de tu hijo un ser útil para la 
sociedad. Mi homenaje en este día especial para todos los padres 
del mundo. 
 

( Junio, 2021)
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PADRE…

A través de estas palabras va mi homenaje para los padres en 
su día, en especial para todos aquellos que se adelantaron en 
el camino. A pesar de la distancia y del tiempo que nos separa, 
recuerdo con mucha ternura tus enseñanzas para creer en el 
ser supremo y en la naturaleza; para entender y perdonar a los 
seres humanos; para respetar lo ajeno, y sobre todo para valorar 
que los momentos y bienes espirituales, complacen y regocijan 
más que los materiales. Me enseñaste a escoger  mis amigos, 
a aquilatar y emular lo bueno de ellos, y alejarme de lo malo, a 
ser leal con mis compañeros, respetuoso con mis profesores y 
superiores; amable y cariñoso con mis familiares, responsable 
con mis obligaciones, puntual y cumplidor con mis compromisos. 
Recuerdo con entrañable cariño y admiración, los sanos 
ejemplos que nos transmitiste: fidelidad, honestidad, dignidad y 
solidaridad. Me enseñaste a abrir las alas para aprender a volar, 
gracias a Dios nunca tuve una caída difícil, por eso estoy aquí con 
las alas intactas, surcando por un cielo límpido y transparente, 
a pesar de la corrupción de mi país. Me enseñaste a ser fuerte, 
a incorporarme de los tropiezos, pero jamás a doblegarme; a 
tener autoestima, confianza, fe, a decir “yo sí puedo”, gracias a 
lo cual alcance todas las metas que me propuse; sin duda que 
los objetivos logrados son más valiosos cuando más esfuerzo y 
sacrificio nos cuesta. Me enseñaste a tener siempre abiertos los 
brazos y el corazón para la familia y el prójimo, a brindar sonrisas 
amplias y generosas, a ser solidario y a compartir lo poco o nada 
que se tenga. Me enseñaste tanto, que trato de hacer con mis hijos 
algo de lo que Tú hiciste por mí. Fuiste mi amigo leal, sincero 
y desinteresado, mi apoyo incondicional y mi guardián eterno. 
Por siempre me sentiré orgulloso de Ti, porque te comportaste 
como un padre bueno, abnegado y afectuoso; nunca olvidaré que 
hasta en los momentos más difíciles de tu enfermedad estabas 
pendiente de nosotros.  No hay duda que tu amor y tu bondad, 
han hecho crecer y florecer la obra que sembraste. Te recuerdo 
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cada momento con devoción, y siento que mi amor nunca se 
extinguirá. Gracias, mil gracias PADRE por haber hecho de tu 
hijo, un ser útil para la sociedad.  

( Junio, 2022)
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HASTA SIEMPRE HUGO…

Hoy que su cuerpo está envuelto en el crepúsculo vespertino de la 
vida, permítanme darle mi postrero adiós, con cariño, admiración 
y respeto, a quién concibió y vivió su tránsito terrenal a plenitud, 
con todas las esencias positivas que en él se pueden enmarcar; 
a más de demostrarnos hasta la saciedad, que era dueño de un 
gran corazón, así como de una alma noble y generosa. Todos sus 
numerosos amigos, entre los que tengo la suerte y el orgullo de 
contarme, quedamos con una deuda impostergable frente a su 
memoria, ya que nos dejó una huella profunda en el imaginario 
colectivo, un legado muy difícil de emular, así como un vacío que 
no lo  podremos llenar. Hugo fue una entelequia de la vida, no 
era solo nuestra imaginación, se comportó como un ser humano 
excepcional, de carne y hueso, que derrochaba por sus poros 
humildad y sencillez, cualidades que solo los hombres grandes 
poseen. Con modestia, pero con entereza, nos dio ejemplos 
de honorabilidad, respeto, cordialidad, solidaridad, armonía, 
discreción, etc. 

Se convirtió en el prototipo del amigo fiel e incondicional, como 
pocos quedan en este controversial mundo. ¿Qué decir como 
deportista?, fue un hábil y brillante jugador de básquet, fútbol 
y vóley; manteniendo a flor de piel la clásica “garra benignista”, 
pero siempre se comportó como un caballero dentro y fuera 
de las canchas. Las personas con estas virtudes nunca mueren, 
solo se adelantan para esperarnos en el más allá, donde algún 
día nos volveremos a encontrar. Ser grato es traer a la memoria 
los momentos de alegría, y por qué no, las penas amargas que 
juntos saboreamos. Sabemos que existe la muerte porque antes 
hubo vida y en el caso de HUGO PELAEZ NOVILLO, existió 
una vida diáfana, pulcra, transparente, sin resentimientos ni 
intereses mezquinos. Nos duele, pero tenemos que aceptar su 
partida, convencidos de que su ser no desapareció en la inmensa 
oscuridad de la muerte definitiva, es por eso que su espíritu nos 
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hará placentera compañía, y siempre soñaremos paraísos a su 
sombra. Como dice José Saramago: “El viaje nunca termina, solo 
los pasajeros se van quedando en su destino, pero su imagen 
quedará impregnada en nuestra memoria y en nuestro recuerdo”. 
Las lágrimas nunca estarán por demás; hasta siempre Hugo 
querido… 

(Agosto, 2022)
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PARA LOS QUE NOS PRECEDIERON 

En este 2 de noviembre, día de difuntos, vayan nuestros más 
cálidos recuerdos y sentimientos para todos los que nos 
precedieron en el viaje, pero que día a día viven impregnados en 
las fibras más íntimas de nuestro corazón. Padres, hermanos, 
familiares, amigos, compañeros, con quienes compartimos 
momentos inolvidables de nuestra vida, a través de los cuales 
aprendimos muchas lecciones, gracias a sus valiosos ejemplos 
que nos supieron manifestar. Unos más, otros menos, pero todos 
nos brindaron preciadas enseñanzas, nos inculcaron valores y 
principios, que desgraciadamente hoy se van perdiendo en este 
mundo convulsionado; valores y principios con los cuales nos 
desenvolvemos en nuestro diario vivir.  

Hoy que sus cuerpos descansan en el crepúsculo cercano a 
las tinieblas infinitas, que en un determinado momento nos 
envolverá a todos; a pesar del tiempo y de la inexorable distancia 
que nos separa, a todos les recordamos vivos con dicha y nostalgia; 
tenemos tan prendidos sus voces, sus risas, sus consejos. Sí, 
sentimos su vacío y lloramos porque se fueron, pero también 
sonreímos porque vivieron y por el amor que compartimos con 
mucha ternura y devoción. Son el silencio y la paz de nuestro 
hogar, el alba que nos despierta cada mañana, la brisa que besa 
a diario nuestros rostros, son el dulce recuerdo incrustado en 
nuestra memoria, son no una página, sino un libro de nuestra 
historia. Sabemos que existe la muerte por que antes hubo 
vida, y nos consta hasta la saciedad que la vida terrenal de los 
se adelantaron, estaba enmarcada dentro los principios éticos y 
morales, que todos añoramos tener. Como dice José Saramago. 
“La vida nunca se acaba, solo los viajeros acaban, incluso estos 
se prolongan en nuestra memoria y en nuestro recuerdo. El fin 
de un viaje es solo el inicio del otro”. 
Vaya mi sentido homenaje de recuerdo, cariño y admiración, para 
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todos los que se adelantaron en el viaje, y que hoy descansan 
en paz. Esperamos que sus vivencias y recuerdos nos permitan 
seguir soñando paraísos a sus sombras… 

(Noviembre, 2022)
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MUNDIALITO: UN CARNAVAL

Globos, cohetes, papel picado, tambores, cornetas, campanillas, 
serpentinas, banderas, gorras, antifaces, caras pintadas, licor, 
cigarrillos del normal y “del otro”, carne en palito, insultos, 
apodos, botellazos al árbitro y a los jugadores contrarios,   
agresiones verbales entre las barras (y a veces también  físicas) 
y sobre todo un vocabulario folklórico, soez, no reproducible, es 
lo que adorna a este tradicional y singular torneo de indor fútbol 
que, noche a noche, deleita y hace delirar de emoción a miles 
de seguidores entre los que sobresale la presencia femenina, 
además de niños, jóvenes y adultos que disfrutan de este original 
campeonato. Mientras en la cancha se disputan los partidos 
con mucha vehemencia, enjundia y amor por su barrio, a veces 
extralimitándose con patadas, puñetes, codazos, cabezazos; en 
los graderíos se vive paralelamente otra batalla campal entre las 
barras, en base a insultos jocosos, gritos de estímulo y el sonar 
de cornetas, campanas, platillos, cohetes, tambores, etc. 

Con todo respeto a mis amigos lectores me permito reproducir 
algunas frases que escuchamos cada noche en este singular 
torneo: “Pitarás bien arbitro hijo de p…”, “oye entrenador, sácale 
a la Loba y métele al zurcido”, “washambo marca tu derecha”, 
“mugre no te vayas mucho al centro”, “que golazo del cab…., 
claro si esta fumadote”, “perro marca bien pues, que te pegaste 
de la falseta?”, “longos hijos de pu…jugarán bien no me vayan 
hacer perder la apuesta”, “habla zancudo cuánto hay por tu 
barrio, ando chiro broder; que cara de la v…hoy no metiste la 
mano a nadie?”, “oye brocha de pintar llapingachos prepárate 
un taco, pero de los bien armaditos”. Estas son algunas de 
las tantas frases lanzadas por esa gente humilde, sincera, 
trabajadora, verdaderos representantes del pueblo, muchos de 
ellos sin oportunidades de haber recibido educación, habitantes 
querendones hasta la muerte a su barrio; amigos y vecinos 
incondicionales e inclaudicables, que darían cualquier cosa 
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para que gane su equipo. Realmente que en cada fecha se vive 
una verdadera fiesta popular, de gran colorido, convertida ya 
con mucho orgullo en parte de nuestro tradicional folklore; al 
momento estamos seguros que su prestigio ha trascendido a 
nivel nacional e internacional; sin duda que este evento atraerá 
al turista que gusta de este deporte. Amén de que sí, existen 
muy buenos jugadores que son exquisitos con el balón. Bien por 
los organizadores, mis cálidas felicitaciones a los directivos del 
Amistad Club, que han mantenido y han prestigiado este torneo 
durante muchos años ininterrumpidamente y sobre todo porque 
han brindado un espacio de recreación por las noches a toda 
aquella gente que por su condición económica no accede a unas 
merecidas vacaciones. Un reconocimiento especial a los equipos 
y barrios participantes, y sobre todo a sus “cultas barras”. En hora 
buena a todos y adelante, que este ya famoso “Mundialito de los 
pobres” perdure por siempre.  

(Agosto, 1997)
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SE TERMINÓ EL MUNDIAL

Durante más de 1 mes, se reunieron 32 países de 4 continentes, 
en la bella nación francesa, para disputar el décimo sexto 
campeonato mundial de fútbol, que se desarrolló del 10 de 
junio al 12 de julio de 1998. Hubo de todo, en las majestuosas 
ceremonias de inauguración y de clausura, se vivió una verdadera 
fiesta de hermandad y de confraternidad, entre los asistentes 
a este singular evento mundial, que se realiza cada 4 años. 
En el campo de juego se rivalizó con mucha caballerosidad, 
demostrando grandes aptitudes técnico-tácticas, un buen 
estado físico, a más de la garra y el corazón que pusieron en 
cada una de sus jugadas, por la defensa de sus naciones. La nota 
triste la pusieron los aficionados ingleses (hooligans), a más 
de ciertos árbitros que no cumplieron con el reglamento, a tal 
punto que muy temprano estuvieron de regreso a su país de 
origen. Sin embargo, olvidándonos de estos malos momentos, 
no podemos desconocer que la corona se encuentra en buenas 
manos; justificando el país galo el gran esfuerzo realizado en la 
organización del evento, a más de la exigente preparación de su 
selección. No hay duda que el fútbol es un deporte de masas, quizá 
es el que más apasiona, paraliza a los pueblos y junta multitudes. 
Nadie puede desconocer que nuestro país, a pesar de no tener un 
equipo representante en esta cita (jamás lo tuvo en los 16 torneos 
realizados), se vio paralizado, sobre todo cuando jugaron los 
equipos sudamericanos. Punto aparte merece el léxico deportivo 
utilizado por narradores y comentaristas de los diferentes canales 
de televisión de nuestro país, que transmitieron el evento. He 
aquí algunas de las “frases célebres” utilizadas por los locutores, 
mismas que pongo a su consideración, para que Ud. amigo lector, 
juzgue y emita su propio criterio al respecto: “Y el árbitro dijo 
jueguen muchachos. Se puso en movimiento la bendita pelota de 
fútbol, la que da fama, fortuna y gloria. Se iniciaron las primeras 
escaramuzas del partido. El equipo utiliza un esquema de 3-5-2, 
con 2 “stoppers” y un líbero, con doble alternado. Lleva el balón 



680

la falange alemana. No hay quién cierre la punta de la pinza. El 
equipo denota errores de diseño prefabricado. Los volantes se 
van juntando en pequeñas sociedades. Está metida toda la carne 
en el asador. Los centros van a la olla, donde las papas queman. 
San palo lo salvó al equipo. El que no hace goles, los ve hacer. 
Este equipo no le hace un gol ni al arco iris. Se van a la lotería 
de los penales El jugador carga su misil, y lanza su “bazucazo”. 
La número 5 se incrusta en el rincón de las ánimas, donde se 
tejen las telarañas. Gol, golazo, que golazo. Gracias mi Dios por 
haberme dado esta profesión. Soy bendecido por asistir a este 
mundial, ahora puedo morir tranquilo. A la distancia saludos a 
mi Juanita, por los 28 años de casado. El equipo perdedor la está 
sacando barata. Prácticamente el partido finaliza, estamos a las 
órdenes del de negro. Y el árbitro dijo no va más muchachos. Hay 
algarabía en las huestes francesas. Porque el grito del triunfo es 
el silencio de los pueblos. El único pecado que no tiene perdón 
es la derrota”, etc. En fin, no podemos negar que, con toda esta 
amalgama de hechos ocurridos, y con todo el léxico deportivo 
empleado, el fútbol no deja de ser el rey de los deportes. 

( Julio, 1998)
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RECONOCIMIENTO

En esta época de ofrecimientos vanos, de promesas no cumplidas, 
de voces estentóreas pero siempre demagógicas, de escenas 
histriónicas, de planteamientos hilarantes, de programas 
utópicos, y de un festín de ofertas donde prima la farsa, el engaño, 
la mentira, es reconfortable escribir estas pocas líneas para tratar 
de hacer un reconocimiento y dar las gracias a personas que sin 
inmiscuirse directamente en la política (quizá nunca lo hagan), 
han logrado a través de su actividad deportiva  hacernos olvidar 
siquiera momentáneamente de la crisis social, económica y 
política en la que se debate nuestro envilecido país. 

Gracias Jefferson, porque sin tener el aliento y el estímulo 
necesario de las entidades deportivas gubernamentales sigue 
demostrando en las pistas del mundo, que más puede el coraje, el 
pundonor y el corazón de una persona humilde, pero bravía como 
usted, nacido de las entrañas mismas de esta tierra morlaca. No 
importa lo que suceda en las próximas olimpiadas en Atenas, el 
título olímpico y el actual campeonato mundial es un regalo más 
que suficiente para este sufrido pueblo, por lo cual su Ciudad y 
el país en general debemos sentirnos regocijados y orgullosos. 
Solo esperamos que sus triunfos no sean manoseados por los 
consabidos políticos mentecatos. 

Gracias Mario Esteban Espinoza, porque con su labor tesonera 
y desinteresada, nos hizo olvidar al menos eventualmente las 
amarguras que acechan la nación, y le brindó a toda la Ciudad y 
a los aficionados al rey de los deportes en particular, momentos 
de distracción, euforia y sano esparcimiento, al conformar 
un equipo de fútbol que se convirtió en un ejemplo para el 
país, demostrando en todas sus presentaciones organización, 
pundonor, y sobre todo moral y vergüenza deportiva. Todo el país 
está consciente que solo manos negras y conciencias depravadas 
como las de los árbitros Segura y Moreno (que no deberían volver 
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a pisar una cancha) truncaron las aspiraciones y nos despojaron 
del sitial en donde merece estar el equipo. Pero no importa, de 
las amargas experiencias e injusticias hay que sacar algo positivo, 
en base a lo cual le solicitamos comedidamente continúe al frente 
de esta gloriosa institución, con el mismo tesón, solvencia y la 
madurez demostrada; pensando siempre que su gestión se verá 
respaldada incondicionalmente, sin duda, por la mejor hinchada 
que al momento ostenta el Ecuador. 
  

(Octubre, 2002)
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EJEMPLO DE ECUATORIANO

Han pasado ocho años desde tu medalla en Atlanta; sin embargo, 
gracias a la televisión pudimos notar que tu esfuerzo, tu amor 
propio y sobre todo tu manera de ser siguen tan latentes; es que 
se necesita tener un alma como la tuya para ofrendar hasta la 
última gota de sudor por la patria y por la tierra que te vio nacer. 
No importa que en Atenas no conseguiste medalla, lo importante 
es que desde años atrás, el nombre de nuestro país trascendió y 
cruzó las fronteras patrias, no solo por las noticias de corrupción, 
sino por la vergüenza deportiva demostrada por tí y por un 
minúsculo grupo de deportistas compatriotas del que, con sobra 
de méritos, tú eres el abanderado. Los días en que competiste en 
los 20 y 50 kilómetros, respectivamente, paralizaron el país y por 
supuesto que nos enorgullecimos, porque con tu  pundonorosa 
e hidalga actuación, ratificaste que el Ecuador tiene gente en 
quien todavía podemos confiar y por la que todavía podemos 
salir adelante; tu honrosísimo cuarto lugar en las olimpiadas, 
que lamentablemente para algunos pasa desapercibido, nos 
hace olvidar momentáneamente de la depravación moral y 
de la perversión social y económica en la que nos debatimos. 
Con tu brillante participación a más del ejemplo para todos tus 
compatriotas, les diste una gran lección a muchos dirigentes 
deportivos; pero más que eso, les diste una gran bofetada a 
los corruptos politiqueros, que, en vez de brindarte la ayuda 
necesaria, se dedican a malgastar el dinero del pueblo en oscuras 
actividades; y que sin duda querrán aprovecharse de tus triunfos, 
de tu esfuerzo y de tu sacrificio; pero Tú como persona inteligente 
y sensata, sabrás eludirlos. Jefferson, a más de expresarte nuestra 
sincera y efusiva felicitación, estoy seguro que todo tu pueblo 
te solicita que no quebrantes tu personalidad, y que continúes 
tu práctica deportiva, ya que todavía tienes mucho camino por 
recorrer; que sigas siendo el arquetipo y el ejemplo tangible para 
los deportistas de tu natal Cuenca y del país en general; que te 
mantengas como imagen viva para los miles de jóvenes y niños 
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latinoamericanos que con sobra de méritos tratan de emularte; 
a más de que con tus éxitos en algo se recuperará el prestigio y 
la abatida imagen internacional que hoy afronta el país.   
 

( Julio, 2004)
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ANTONELLA

No hay duda que el “rey de los deportes” es el fútbol, que importa 
la era de globalización que vivimos, estamos ante los ojos del 
mundo, cada país participante trata de salir al frente y procura 
desempeñar el mejor papel en esta cita mundialista, no solamente 
a través de sus jugadores, que, por supuesto son los principales 
embajadores, sino también a través de sus delegaciones de 
periodistas, comentaristas, dirigentes, aficionados, hinchas, 
curiosos, colados, noveleros, etc. 

La verdad es que la conjunción nacional de los 3 canales de 
televisión “La Tri” para transmitir todos y cada uno de los 
partidos del mundial, ha tenido un éxito rotundo, no solo 
dentro de casa, sino fuera de nuestras fronteras patrias. Sin 
embargo y a pesar de no tener los derechos para transmitir los 
partidos, están también trabajando y con cierta sintonía, algunas 
emisoras y canales de televisión, pero lamentablemente, y a esto 
me quiero referir, existe un canal (UNO) que mantiene por las 
noches un programa supuestamente deportivo, que para mi 
humilde criterio resulta ser un disparatado despropósito; en el 
actúa justamente un personaje con el nombre de éste artículo, 
secundado por dos “muchachas” que a nivel local se creen 
las reinas de la chismografía de la farándula, pero la verdad 
que hasta el momento no desciframos su papel en Alemania. 
Respeto, como el que más, la vida privada de cada persona, así 
como sus instintos y apetencias sexuales, pero es reprochable 
la actitud de este personaje porque su ridícula actuación es 
pública ante los ojos de todo el mundo y no sería justo que a 
nivel internacional quede la imagen de que en nuestro país 
existen muchas “Antonellas”, con notables inclinaciones hacia 
el travestismo y el homosexualismo. ¡Qué pena por la falta total 
de seriedad de dicho programa y por los buenos comentaristas 
deportivos que sí tiene este canal, pero que por obligación, sin 
duda “del que pone la plata”, tengan que terciar en este programa 
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con estos figuretis que tan mal le hacen quedar al país! Es una 
lástima que la brillante campaña lograda hasta el momento por 
nuestros jugadores, luego de tanto sacrificio, se vea opacada por 
la pésima actuación de estas personas que demuestran no tener 
idea del arte histriónico. 

Llamamos a la reflexión para que no solo en esta oportunidad, 
exista una verdadera censura en todos los programas radiales y 
televisivos, ya que los dueños de estas empresas prevalidos en su 
poder económico, muchas veces quieren satisfacer su ego y sus 
caprichos, sin respetar en lo más mínimo a los radioescuchas y 
televidentes,  contratando productores con bajo nivel científico, 
carentes de una mentalidad integra y razonable, por la que muy a 
nuestro pesar debemos soportar este, y muchos otros programas 
que son un verdadero fiasco.   
 

( Junio, 2006)



687

GRACIAS JEFFERSON

Gracias Jefferson porque a través de tus músculos, tú mente, 
tu sacrificio y tu perseverancia, nos permites a todos los 
ecuatorianos nuevamente regocijarnos y vibrar de emoción, al 
compartir y hacer nuestra esta medalla de plata olímpica. 

Gracias Jefferson porque solamente un corazón y una alma 
como la tuya, son capaces de sacrificarse tanto hasta dejar la 
última gota de sudor en la pista, por regalarnos una victoria 
incomparable, que mantiene latente esa luz de esperanza para tu 
querida patria, y para esta bendita tierra que te vio nacer. Gracias 
Jefferson, por que tus innumerables triunfos son una bofetada 
a la corrupción y a los políticos mefíticos, aquellos que ahora 
tratarán de aprovecharse de tus declaraciones (por muchos no 
compartida), para hacer su bandera de lucha en estas próximas 
elecciones; pero conscientes de tu personalidad, sabemos que 
eso no lo permitirás. 

Gracias Jefferson por demostrarnos que con gente como Tú, con 
cuerpo y alma íntegros y transparentes, la imagen de nuestra 
patria puede ser redimida a nivel internacional. 

Gracias Jefferson porque con cada triunfo tuyo olvidamos al 
menos momentáneamente la imagen de tantos niños famélicos, 
harapientos, que deambulan por la calle en busca de pan y 
esperanza; de tantos ancianos y jubilados que ofrendaron su vida 
a la patria con su honrado y sacrificado trabajo a cambio de nada; 
en fin, de tantos y tantos compatriotas que mueren con cada día 
que pasa por falta de solidaridad y oportunidades de trabajo. 

Gracias Jefferson porque a pesar de haber alcanzado la 
gloria, cuántas veces te propusiste, mantienes tu cordura, tu 
sencillez, y tu humildad; sin desconocer tus ancestros ni tu 
pasado de penurias, de lo cual más bien te sientes orgulloso, 
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demostrándonos a todas luces que jamás hay que marearse, 
como sucede con mucha gente que nunca consiguió nada, a más 
de dinero. Gracias Jefferson, porque a cambio de los “ídolos de 
pacotilla” con los cuales quieren alienar la mente de nuestro 
pueblo, ciertos medios de comunicación, tu si eres un auténtico 
ÍDOLO de carne y hueso, un verdadero y tangible ejemplo para las 
presentes y las futuras generaciones, no solo de Latinoamérica 
sino a nivel mundial. 
  

( Julio, 2008)  



689

¡EL “CANARIO I” SE ESTRELLÓ!

Recuerdo que, al inicio de este año, con “bombos y platillos” se 
pintó un avión comercial con los colores del equipo de fútbol 
“Barcelona”, para uso exclusivo de los ídolos, el mismo que fue 
bautizado como “Canario I”, viene a mi memoria como si fuese 
ayer, que el primer vuelo llevando a los supuestos “campeones” 
se realizó de Guayaquil a Machala, para la primera presentación 
en público de las “estrellas” (digo paquetes) contratadas por este 
equipo. ¡Pero si era de verlos! todos con la sonrisa de oreja a oreja, 
vistiendo lujosos uniformes, vistosas gorras, toallas de marca al 
cuello, parecían más bien finalistas del “Roland Garros”. El avión 
despegó del aeropuerto J. Joaquín de Olmedo, ante la ilusión de 
miles de fanáticos y de cientos de periodistas que, aunque lo 
quieran negar, lloran también ahora este desengaño. En el interior 
del avión todo era algarabía y confraternidad, entre dirigentes, 
técnicos, jugadores y acompañantes; no había distinción entre 
morenos, blancos, pintados el pelo, chancletudos, melenudos, 
extranjeros, nacionales, fotógrafos, periodiqueros, aguateros, 
utileros, etc., todos unidos por el mismo objetivo: hoy o nunca 
“Barcelona Campeón”. Lógicamente a los futuros “campeones” 
había que cuidarlos, y no debían pisar el suelo caliente de la 
pista del aeropuerto de Machala, ya que podrían dañarse sus 
“piececitos”, a tal punto que cuando aterrizó el avión, en sus 
gradillas ya estaba esperándolos un autobús, por supuesto 
pintado con los mismos colores del equipo campeón, para 
trasladarles al estadio, donde les recibieron con una apoteósica 
ovación. ¡Qué decir de la segunda presentación de las estrellas 
en Quito, que fue todavía más fulgurante que la primera! Y como 
a todo gran campeón, había que tratarlos de maravilla, a más de 
los millonarios sueldos y primas, tenían que presentarles a las 
“tías”, “sobrinas” y amigas, de lo cual algunito si se aprovechó, 
y sabemos que ya tiene un “guagua campeón”. A medida que 
se desarrollaba el campeonato nacional de fútbol, parece que 
este “pájaro amarillo” se iba quedando sin combustible, a pesar 
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de las poderosos aportes económicos de los Noboa, de los 
Maruri y de los directivos del Banco del Pichincha que mejor 
hubiesen invertido en una obra de verdadero beneficio social; 
hasta que definitivamente y contra todo pronóstico, el avión 
se estrelló estrepitosamente contra la vanidad, la soberbia y la 
falta de experiencia de los dirigentes, claro, con el asombro, el 
descontento y la defraudación que por este rotundo fracaso, 
mantendrá la hinchada torera durante mucho tiempo. 

Con esto queda demostrado que al menos en el fútbol no todo 
es cuestión de dinero. Un claro ejemplo nos han dado equipos 
como el “Cuenquita” y el Deportivo Quito. Señores dirigentes 
del Barcelona, hay que mantener la cordura, la sensatez y sobre 
todo la humildad, dejando de lado el orgullo y la prepotencia, que 
no son sino sinónimos de mediocridad. Con el debido respeto, 
terminaré transcribiendo textualmente uno de tantos mensajes 
enviados por algún aficionado a una emisora de Guayaquil: “el 
mono por más que se vista de seda, mono queda”.   

(Noviembre, 2008)
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¡DESTRUIR EL TENIS!

Iniciaré indicando que siempre estaremos a favor de la práctica de 
algún deporte y más aún de su masificación. Estamos conscientes 
de que independientemente de las aptitudes y cualidades innatas 
de muchos deportistas, no cabe duda que la acción dirigencial ha 
jugado un papel importante para que Cuenca se convierta en el 
semillero, y sea la cuna de destacados deportistas que han dado 
brillo y lustre a nuestro país. 

La verdad que me siento anonadado, estoy escéptico, y no creo 
que se pueda cometer tamaño atropello e injusticia contra el 
deporte del tenis; me duele como el que más, que se quiera echar 
al traste tanto sacrificio y esfuerzo, y hablo con propiedad, porque 
tengo el sano orgullo de haber colaborado desinteresadamente, 
durante más de 10 años con las diferentes directivas que regían 
del deporte blanco en la provincia. Debo recordarles a los 
distinguidos miembros de la Federación Deportiva del Azuay, que 
gracias al denodado esfuerzo de los dirigentes y a la colaboración 
del ente federativo, como le consta a su actual presidente, 
conseguimos alcanzar entre otros tantos, 3 logros importantes 
para el deporte blanco en la Provincia: 

1.- Obtuvimos el financiamiento y el auspicio necesario para 
construir las 6 canchas de tenis del complejo bolivariano; 
así como la reconstrucción de las canchas del complejo de 
Totoracocha. (Posteriormente, se adicionaron 3 canchas más y 
se puso cubierta en 1 de ellas, obra realizada con dinero del ex 
presidente, Sr. Alberto Jarrín). 

2.- Tratamos y conseguimos masificar este deporte sobre todo 
a nivel infanto-juvenil, con la apertura de verdaderas escuelas 
de tenis, dirigidas por reconocidos profesionales en la materia, 
tanto nacionales como internacionales. 
3.- Se plasmó en realidad traer a nuestra Ciudad el torneo COSAT 
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(Confederación Sudamericana de Tenis), en la categoría 18 años, 
evento internacional que durante 13 años se viene desarrollando 
en nuestra Ciudad, con inusitado éxito. 

Por lo tanto me parece inaudito y fuera de todo sentido, que se 
trate de destruir estos objetivos logrados por una gran cantidad 
de personas que colaboraron y colaboramos a su debido tiempo, 
y lo que es peor, tratar de quitarle al tenis el espacio físico de 
6 canchas en el complejo deportivo Bolivariano; con lo que se 
estaría destruyendo el sueño y la aspiración de tantos niños que 
asisten a la actual escuela de tenis y que ocupan diariamente 
dichos escenarios, aparte de que también se está frenando la 
práctica deportiva de tanta gente adulta que día a día practica 
este singular deporte. Invocamos muy comedidamente al 
directorio de la Federación Deportiva del Azuay para que revea 
y no proceda con este mal concebido proyecto; no es dable que 
por concederle espacio a un deporte que, con todo respeto, es 
totalmente desconocido en la Provincia, se quiera perjudicar a 
todos los amantes del tenis que a diario practican en las canchas 
del complejo Bolivariano. Estamos seguros que el presidente de 
la Federación y su directorio, en vez de destruir saben construir, 
ya lo han demostrado hasta la saciedad, razón por la cual nuestra 
Ciudad se ha convertido con mucha razón en la capital deportiva 
del país. Por lo tanto, esperamos buenas noticias para comenzar 
bien el próximo año. 

(Diciembre, 2008)  
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ECOS DEL MUNDIAL

Amén de la buena participación de los equipos latinoamericanos 
hasta cuartos de final de este torneo, y luego de la eliminación 
de las selecciones del continente, a más del ensordecedor ruido 
de las “vuvuzelas”, tuvimos que seguir soportando el bombardeo 
de la atosigante propaganda gubernamental, así como la voz de 
algunos comentaristas deportivos con su folklórico, peculiar y 
cansino léxico futbolero: “las micro sociedades que se juntan 
sacrificadamente para desdoblarse y en un afán solidario, avanzar 
al campo contrario; mientras la “Jabulani” sigue su camino, sin 
hacer mutis ni despintarse; no importa que el bosque de piernas 
haga sombra al apetito voraz de gol, que se traen entre ceja y 
ceja los morochos delanteros; lo que importa es que el equipo no 
olvide y practique el libre alternado, el mismo que dará sus frutos 
convirtiendo el tanto, depositando el balón allá en el rincón de las 
ánimas, donde sobreviven las telarañas, a donde ningún portero 
puede llegar. ¡El equipo presenta un verdadero mecanismo 
aceitado, que camina sin tropiezos sobre rieles fijas!, emulando 
un ferrocarril que no tendrá miedo al descarrile; el equipo 
ganador al momento, lo tiene a su adversario colgado contra 
las cuerdas sin que ninguno de los otrora linajudos defensas, 
pueda apagar el incendio. Atenti Ecuador, atenti, atenti… ¿En 
este momento los paramédicos tratan de parar la hemorragia de 
la partitura a nivel de la ceja izquierda? ¡Quién te dijo que saltaras 
así sin protegerte la cara, ahora chupa tu parte! 

El gol calentó el ambiente mísero y sombrío, que se vivía en el 
pasto de Johannesburgo, el arquero le hizo vista a la esférica y 
quedó colgado del pincel, sin que sus compañeros se inmuten 
ante su soledad y abandono. Avanzan implacables los minutos, 
como jugando con la ansiedad y el desconsuelo del adversario. 
Los volantes son atrevidos, tienen un atrevimiento insólito, ya que 
mantienen una ocupación racional de los espacios, se coquetean 
con el área contraria y son tan sutiles con el balón, que le tratan 
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como a una dama, y como si esto fuera poco, también le saben 
pegar a la redonda con una fuerza endemoniada, solo comparable 
a un misil aire-tierra. Por favor, se me pone la piel de gallina, no 
quisiera estar en el pellejo de los perdedores, ya que se me cae 
el alma al piso”. 

Amigos(as) lectores, he tratado de transcribir textualmente 
algunas de las frases y oraciones repetidas constantemente 
por algunos comentaristas durante este mundial. Usted sacará 
sus propias conclusiones; pero debo reconocer que admiro la 
facilidad de palabra que tienen ciertos comentaristas deportivos, 
para “soltar” tras micrófonos, con inusitada sutileza tantas frases 
inverosímiles. 
 

( Julio, 2010)
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SE TERMINA LA FIESTA

No hay duda que el fútbol paraliza al mundo, sin miramientos de 
razas, religiones, etnias, situaciones socio políticas, culturales y 
económicas; todos los países del orbe, unos más y otros menos 
disfrutan de esta fiesta deportiva, que, durante un mes, a los 
que nos gusta este deporte nos han mantenido distraídos y 
pendientes de resultados, comentarios, entredichos, lesionados, 
suspendidos, mordidos, etc.    

El balance ha sido positivo en muchos aspectos, entre los que 
sobresalen la asistencia de los aficionados a los estadios, el 
promedio de goles por partido, la aparición de nuevas y jóvenes 
figuras; sobre todo de brillantes arqueros, que con actuaciones 
descollantes alcanzaron jugosas contrataciones. La verdad es 
que ha sido un mundial alegre, vistoso, se sintió la fiesta que se 
vivió dentro y fuera de los estadios (amén de los justos reclamos 
sociales), estuvo lleno de sorpresas gratas e ingratas, donde 
algunos países predestinados para llegar a las finales tuvieron 
que regresar a casa muy prematuramente, sin pena ni gloria. Los 
aspectos negativos a mi criterio fueron la pobrísima ceremonia 
de inauguración, que a no dudarlo fue la peor de todos los 
mundiales. La denominación del balón de oro a favor de Messi, 
no creo que fue de lo más justo, ya que la televisión se cansó de 
mostrarnos muchos jugadores mejores que él; teníamos muchas 
expectativas de su actuación, pero se quedó corto, sobre todo 
frente a los ya históricos Maradona y Pelé. La selección de los 
11 mejores jugadores del mundial deja mucho que desear, al 
respecto la FIFA nos queda debiendo y de largo, no se puede 
concebir que se seleccione a dos defensas de los más goleados del 
torneo; por otro lado, si para ellos Messi se hizo acreedor al balón 
de oro, como no puede estar entre los 11 mejores del mundo, ¡que 
paradójico! ¡Pero es la decisión del mandamás del fútbol mundial, 
qué podemos hacer! Tampoco estamos de acuerdo con la actitud 
de los jugadores argentinos, que por su sobredimensionado ego 
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se convierten en malos perdedores, al demostrarnos desplantes 
y actitudes que desdicen de la caballerosidad del hermano pueblo 
argentino. 

Analizando la actuación de los países latinoamericanos, creo 
que en honor a la verdad ha sido decorosa, a no ser por la pobre 
actuación de Ecuador y Honduras, que sin demostrar ningún 
esquema ni juego de conjunto, fueron eliminados en primera 
ronda, cuando nuestra ilusión y expectativa cifraba para más. Qué 
decir de las humillantes caídas de Brasil ante Alemania y Holanda 
en instancias finales, lo que demuestra que el país anfitrión 
ganó las primeras fases con muchas dudas. Merece destacar 
la honrosísima participación de Argentina, Colombia, Chile y 
sobre todo Costa Rica, que con sencillez y humildad nos dio un 
verdadero ejemplo de valentía y pundonor, regresando invicto 
a casa, y estoy seguro de que no llevaron tanta “maleta viajera” 
como acompañantes. En cuanto a nuestro país, si queremos 
cosechar éxitos   en futuras competencias internacionales, sería 
bueno que ya exista un cambio generacional en todo aspecto, 
jugadores, dirigentes, técnico, etc. No es justo que los dirigentes 
actuales quieran perennizarse en sus cargos; como hombres de 
bien deberían rendir cuentas en la forma más transparente y dar 
un paso al costado, por el bien del fútbol ecuatoriano. No se puede 
desconocer que con la actual directiva el Ecuador clasificó a tres 
mundiales, pero aparte de su acierto, no debemos olvidar que la 
mayor parte para estos éxitos la tuvieron los jugadores y la altura 
de Quito en donde se disputaron los partidos de eliminatorias. 

( Julio, 2014)
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MUNDIAL: LO BUENO, LO MALO
 Y LO FEO 

La verdad es que el deporte del fútbol paraliza el mundo, sin 
distingos de razas, sexos, credos, condiciones socioculturales, 
políticas, económicas, etc.  Hoy termina esta fiesta y uno de los 2 
finalistas, Francia o Croacia (valeroso equipo de refugiados), se 
coronará campeón mundial. 

Permítanme analizar algunos aspectos de lo bueno, lo malo y lo 
feo de este torneo. 

Lo Bueno: la organización, la puntualidad, la magnificencia 
de los estadios, los avances tecnológicos para las brillantes 
transmisiones de las cadenas televisivas, las emociones que 
nos brindaron muchos partidos, la asistencia, los ingresos 
económicos, el turismo, el comportamiento, el colorido de 
las barras y el público en general; el VAR fue una innovación 
técnica que si bien no funcionó en un 100%, colaboró mucho 
para evitar jugadas que antes no hubiesen sido sancionadas, en 
todo caso para primera vez, pienso que el saldo es favorable. 
Un capítulo aparte merece la destacada actuación de la barra 
japonesa dándonos lecciones de cultura y educación, ojalá que 
de esto podamos aprender los latinos. 

Lo malo: el mal ejemplo y la pobreza cultural que demostraron 
ciertos aficionados sobre todo de Colombia, México y Argentina, 
unos haciendo pábulo de su viveza criolla para introducir licor 
en los estadios, otros enseñando palabras obscenas a unas 
aficionadas orientales y otros agrediendo a miembros de la barra 
de Croacia dentro del mismo estadio. Detestable la imagen del 
otrora gran futbolista Diego Maradona, hoy enfermo de alcohol y 
de drogas, cuya presencia es un mal ejemplo para niños y jóvenes, 
por lo que no deberían permitirle la entrada a los estadios en 
esas condiciones. Lamentable que la FIFA sea la gran ganadora 
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económica por los impuestos que recibe por derechos de 
organización, publicidad, trasmisión, etc., (ojalá le den buen uso 
a ese dinero), en desmedro del país organizador que gastó más de 
20.000 millones de dólares en el desarrollo de este campeonato. 

Lo feo: el fútbol conservador y regresivo de algunas selecciones, 
tratando de mantener un resultado. Los errores garrafales de 
ciertos arqueros, así como la falla en el cobro de algunos tiros 
penales. La eliminación temprana de todos los equipos latinos, 
muchos de ellos necesitan un recambio y una renovación 
de técnicos y jugadores. Las actitudes de escasa urbanidad 
y educación del entrenador de Alemania, a quién las cámaras 
muchas veces le sorprendieron tocándose las partes íntimas y 
luego llevándose los dedos a la nariz y la boca, etc. Hubo de todo 
en este torneo, pero en general creo que su balance es positivo; a 
los amantes del fútbol nos toca esperar otros 4 años, para volver 
a disfrutar de este magno evento. 

( Julio, 2018)
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“LUCHITO” EN LATACUNGA

A pesar de que en el país era un secreto a voces sus actos de 
corrupción, el ex mandamás del fútbol ecuatoriano, que gobernó 
los destinos de la Federación Ecuatoriana de Fútbol de 1998 al 
2015, fue descubierto únicamente por la justicia americana por 
los escándalos denominados FIFA gate, mediante el cual se le 
involucra en lavado de dinero, coimas, abuso de cargos, pagos 
indebidos, sobornos, etc. Se le descubrió que recibió sobornos de 
empresarios de televisión, a cambio de garantizar los derechos 
de trasmisión de la copa América. En un principio fue condenado 
a 10 años de prisión, pero en julio del 2018 la corte le redujo 
la pena a 6 años. El tribunal en pleno ordena que Chiriboga 
deje el arresto domiciliario y cumpla su pena en prisión; esta 
decisión se cumple el viernes 28 de diciembre pasado, a más de 
reclamarle el pago de 5 millones de dólares, así como el decomiso 
especial de todos sus bienes muebles e inmuebles adquiridos 
entre el 2010 y el 2015, período en el que perpetró el lavado 
de activos, según el juicio. ¿Todos nos preguntamos por qué 
“Luchito” seguía con arresto domiciliario y pasando más de la 
mitad de su pena en casa?  Obviamente los funcionarios de la 
ex Corte Nacional, como buenos compadres y como integrantes 
de la banda de mafiosos que saquearon la nación en la década 
pasada, detenían el proceso y nunca enviaron la documentación 
del caso, para que se ejecute la sentencia; sólo las amenazas 
de que van a ser ellos investigados, sirvieron para que por fin 
llegue esta documentación. Hay que reconocer que esta acción 
se resuelve gracias a la decisión y al reclamo de la Jueza Ximena 
Rodríguez, quien calificó como una burla a la justicia, ¡que en la 
Corte Nacional se haya detenido el caso por tanto tiempo! Era 
lógico suponer que la Asamblea Nacional en uno de sus contados 
aciertos le retire la condecoración Vicente Rocafuerte que le fue 
entregada a este facineroso en el 2011. No hay duda que la justicia 
tarda, pero llega, a pesar de tanta coartada, al fin “Luchito” llegó a 
la cárcel de Latacunga, y se encontrará con su “compinche” Jorge 
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con quién podrá bailar y cantar a dúo, tal como lo hacían en las 
fiestas en el palacio presidencial con la cúpula de la banda que 
desfalcó al país. Claro que estamos pendientes que le encierren 
al más buscado, para que conformen un sonado y armónico trío; 
y así sucesivamente sean apresados y encarcelados en Latacunga 
todo el coro de “ángeles” que nos gobernó en la siniestra década. 
Sin duda que la vida nos da sorpresas, el destino hizo que esta 
cárcel se construya para que ellos sean sus “ilustres” huéspedes. 

(Enero, 2019) 
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“MUNDIALITO”: 45 AÑOS

Con todo éxito la semana anterior se cerró el telón del torneo inter 
barrial de indoor fútbol denominado “Mundialito de los pobres”, 
que ininterrumpidamente por 45 años organiza “Amistad Club”, y 
en el que participan la mayoría de los barrios de nuestra Ciudad. 
Este torneo se desarrolla por época de vacaciones, entre los 
meses de agosto y septiembre; realmente es una fiesta popular, 
donde los amantes de la “pelota chica” a más de disfrutar del 
buen espectáculo que nos brindan muchos hábiles deportistas, 
paralelamente se regocijan con la algarabía de sus barras y 
seguidores, reflejadas en sus disfraces, globos, pitos, bombos, 
música, cánticos y gritos con un lenguaje “florido y chusco”; 
amén de degustar los típicos y famosos “secos” que se expenden 
en los kioscos interiores; obviamente por la crisis económica 
que se siente (gracias a la Revolución Ciudadana), muchos 
de los asistentes traen sus propios refrigerios y golosinas en 
fundas familiares; pues la asistencia a esta fiesta deportiva no es 
personal, de ella gozan: nietos, hijos, entenados, esposas, novias, 
amantes, padres, tíos, suegros(as), abuelos, etc., verdaderamente 
es una fiesta familiar, con brillo y colorido natural, con 
exquisito sabor a pueblo; aunque también medio agazapados, 
bien arropados como queriendo despistar su alcurnia muchos 
“pelucones” disfrutan también de esta singular fiesta pública. 
Que fácil suena decir 45 años, pero cuánto sacrificio, abnegación 
y dedicación les debe costar a los organizadores, que año a año 
trabajan incansablemente para brindar unas semanas de alegría 
y satisfacción a muchos barrios de nuestra querida Cuenca, y por 
qué no a los aficionados que gustan de este popular deporte. En 
hora buena y mis cálidas felicitaciones para el equipo campeón 
de este año, Simón Bolívar, así como para todos los integrantes 
de la prestigiosa Institución cuencana llamada AMISTAD CLUB, 
hoy presidida por mi dilecto amigo Luis Chiriboga, la misma que 
no se dedica solo a esta actividad, ellos son también responsables 
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comprometidos con los torneos de Bandas de Pueblos, Años 
viejos, Comparsas, etc. Que su actividad prolífica en bien de la 
Ciudad no desmaye, y que nos sigan brindando “Mundialito” para 
rato. 

(Agosto, 2019)
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EJEMPLO DE ECUATORIANOS

Se cerró el telón de las Olimpiadas de “Tokio 2020”; todos los 
deportistas ecuatorianos sin excepción, tanto los que consiguieron 
medallas, diplomas, y los que no alcanzaron estas distinciones, 
hicieron el esfuerzo supremo de dejar hasta la última gota de 
sudor por la patria, y por su tierra que los vio nacer. Reconocemos 
su esfuerzo, sacrificio, entrega y pundonor, al representar 
dignamente a nuestro país. Son verdaderos ganadores, y conste 
que su preparación no es de una semana, o un mes; son años 
y años de entrenamiento continuo y sacrificado; de luchar 
contra la falta de infraestructura deportiva, la incomprensión, 
la falta de apoyo, la falta de capacidad, la lucha intestina entre 
algunos dirigentes deportivos; y en algunos casos hasta la 
solicitud de favores, que no viene al caso comentar, por parte 
de altos dirigentes federativos, quiénes solo exigen resultados. 
Nos queda impregnada en lo más profundo de nuestro ser, la 
imagen heroica del deportista Claudio Villanueva, que en los 50 
km marcha, se encontraba lesionado y extenuado, y en vez de 
retirarse, prefirió hacer el sacrificio sobre humano y terminar 
la carrera, obviamente llegando en último lugar, luego de lo cual 
derramó lágrimas, por haber culminado su recorrido. Sin duda, 
es un verdadero espejo para todo un país, que se debate entre el 
egoísmo y el engaño. Estamos seguros que con las actuaciones de 
estos gladiadores, el país trascendió en el contexto internacional, 
no solo por las noticias de corrupción, sino por la vergüenza 
deportiva mostrada por ustedes. Sus triunfos nos hacen 
olvidar, al menos momentáneamente, la depravación moral, y la 
perversión social y económica, en la que dejaron al país ciertos 
políticos inmundos. Ojalá que dirigentes deportivos y políticos, 
tomen conciencia, y sigan el ejemplo que nos da este “puñado” de 
deportistas humildes, sinceros y sacrificados; auténtica gente de 
pueblo, que dejaron muy en alto el nombre del Ecuador. Que de 



704

una vez por todas se nombre a verdaderos dirigentes deportivos, 
probos y con experiencia, que sirvan de apoyo, y que sean un 
respaldo para estos sacrificados deportistas. 

(Agosto, 2021)
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GRACIAS RICHARD

¡Gracias Richard! porque a través de tus músculos, tu mente, tu 
sacrificio y tu perseverancia nos permites a todos los ecuatorianos 
regocijarnos y vibrar de emoción al conseguir esta medalla 
de ORO olímpica. Gracias, porque solamente un corazón y un 
alma como la tuya son capaces de sacrificarse tanto, hasta dejar 
la última gota de sudor en la pista, por regalarnos una victoria 
incomparable que mantiene latente esa luz de esperanza para 
tu querida patria que te vio nacer. ¡Gracias Richard! porque tus 
innumerables triunfos son una bofetada a la corrupción y a los 
políticos mefíticos, aquellos que ahora tratarán de aprovecharse 
de tus triunfos para subirse en el carro de la victoria. ¡Gracias 
Richard! por demostrarnos que con gente íntegra como Tú, la 
imagen de nuestro país, hoy sumido en el atraco, el descaro y la 
codicia, puede ser redimida; ojalá cambien la moral, los valores 
y principios que tanta falta nos hacen. ¡Gracias Richard! porque 
con cada triunfo tuyo olvidamos, al menos momentáneamente 
la imagen de tantos niños desnutridos y hambrientos que 
deambulan por la calle en busca de pan y esperanza; de tantos 
ancianos y jubilados que ofrendaron su vida a la patria con su 
honrado y sacrificado trabajo a cambio de nada, porque se llevaron 
hasta sus ahorros; de tantos y tantos compatriotas que mueren 
con cada día por falta de solidaridad y oportunidades de trabajo. 
¡Gracias Richard! porque a pesar de haber alcanzado la gloria 
que tantas veces te propusiste, mantienes tu cordura. Nunca 
cambies tu sencillez ni tu humildad. No olvides tus ancestros 
ni tu pasado de penurias, de lo cual te debes sentir orgulloso, 
demostrándonos a todas luces que jamás hay que marearse, tal 
como sucede con mucha gente que nunca consiguió nada, a más 
de dinero muchas veces mal habido.  Gracias Richi… porque a 
cambio de los “ídolos de pacotilla” con los cuales quieren alienar 
la mente de nuestro pueblo, tú sí eres un auténtico ÍDOLO de 
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carne y hueso, un verdadero y tangible ejemplo para las presentes 
y las futuras generaciones, no solo de Latinoamérica, sino a nivel 
mundial. 
  

(Agosto, 2021) 
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“SÍ SE PUEDE”

Es una frase muy utilizada en el fútbol, pero no le pertenece 
ni a Ecuador ni a México. Esta frase nace como lema, producto 
de un reclamo de la Unión de granjeros de los Estados Unidos, 
allá por 1972. En nuestro país, este slogan se vuelve muy popular 
y motivacional en el año 2002, cuando el Ecuador alcanza su 
primera clasificación al campeonato mundial de fútbol de Corea-
Japón, bajo la conducción del “Bolillo” Gómez. Los mexicanos 
la hacen suya en agosto del 2012, cuando su selección de fútbol 
estaba a pocos minutos de llevarse la medalla de oro en los juegos 
olímpicos de Londres; desde allí queda muy acuñada en el argot 
futbolístico de los aztecas. Hoy, en Catar, se baja el telón de la 
vigésima segunda edición de la Copa Mundial de Fútbol, sin 
saber si Francia o Argentina alcanzarán el afamado y codiciado 
título mundial. Pase lo que pase, debemos destacar la brillante 
actuación de este puñado de jóvenes futbolistas ecuatorianos que 
con sacrificio y pundonor, dejaron muy en alto el nombre de 
nuestro país, siendo dueños de un futuro muy promisorio, seguro 
que merecieron una mejor suerte. Estamos orgullosos de ellos y 
del técnico porque con humildad y valentía, dejaron el sudor, el 
corazón y las lágrimas en la cancha. No hay duda que el fútbol es 
el rey de los deportes porque en pocos minutos nos transporta de 
la pasión, euforia y alegría a la tristeza y la melancolía. A través de 
él, sí se puede unir un país, dejando de lado el regionalismo y los 
sentimientos malsanos para unirnos con patriotismo, en un solo 
abrazo, bajo los colores de una misma camiseta, con la ilusión 
de hacer historia fuera de los linderos patrios. Gracias al fútbol 
nos olvidamos, aunque sea momentáneamente, de la violencia y 
de la delincuencia que nos arrasa, de los políticos corruptos y de 
jueces venales que se aprovecharon de esta fiesta deportiva para 
dejar en libertad a contumaces delincuentes con la complicidad 
y el mutismo de la justicia. ¡Gracias jóvenes deportistas por 
el sacrificio que realizaron y por tantas emociones que nos 
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brindaron! ¡Gracias por hacernos sentir que no solo somos un 
país de violencia y corrupción y que unidos, sí se puede salir 
adelante! 

(Diciembre, 2022) 
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Recordar es vivir…

Los artículos seleccionados para elaborar este libro, a mi modesto 
juicio, me parecieron los más interesantes; están ordenados por 
temas desde 1996 hasta la fecha, pero lo más importante es que 
están escritos con total veracidad y espontaneidad, tratando de 
ser lo más imparcial, objetivo e incluyente posible. Con respeto 
y consideración a las personas e instituciones a las cuales me 
refiero, así como con total recato y tolerancia a sus inclinaciones 
políticas, religiosas, sexuales, culturales, raciales, etc.

La temática de los textos ha sido eminentemente de carácter 
social, basada en hechos o acontecimientos reales sucedidos en 
la provincia, en el país o a nivel internacional, durante las fechas 
que fueron escritos. Aquí obviamente están englobados temas 
culturales, políticos, médicos, literarios, luctuosos, deportivos, 
de reconocimiento a personas e instituciones, etc., mismos que 
llamaron la atención y fueron noticia a nivel de la ciudadanía. 

Sí, son sucesos pasados que sin duda en ese momento fueron 
noticias de actualidad.

Al recordar estos hechos y vivencias pasadas, experimentaremos, 
en unos casos, sensaciones de alegría, júbilo y esperanza, pero 
también, al revisar otros títulos, sentiremos impotencia, malestar, 
repudio y desengaño.

Entiendo que en este libro existirán desaciertos de buena fe y si 
notan alguna indiscreción, con la que no estén de acuerdo, les 
pido mis solícitas excusas. Las largas siete décadas recorridas en 
este convulsionado mundo me han dado suficiente experiencia 
y han estado enmarcadas en evitar resentimientos, así como 
alejarme de intereses mezquinos, tratando de mantener (en lo 
posible) en paz y armonía mi consciencia y mi espíritu.
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Por lo tanto, como epílogo, mi mayor anhelo es que si alguno de 
ustedes, estimados lectores, aprueba UNO SOLO de los tantos 
artículos escritos, me doy por bien servido y sentiré que mi 
trabajo no ha sido en vano.
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